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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Институт стран СНГ приступает к выпуску 
информационно-аналитического мониторинга «Украина»

А Н О Н СА Н О Н С
Вышли  первый  и  второй 

номера  информационно-
аналитического  и  политического 
мониторинга  Института  стран  СНГ 
«Украина». Это совместное издание 
Института стран СНГ и Украинского 
филиала  Института  стран  СНГ, 
посвященное  политической 
ситуации на Украине, перспективам 
ее  развития,  анализу  событий  в 
политической,  экономической  и 
гуманитарной сферах на Украине.

В  пилотном  выпуске  были 
опубликованы  анализ  и  прогноз 
досрочных  выборов  в  Верховную 
Раду  Украины.  Ряд  материалов, 
посвященных,  в  частности, 
ситуации  на  юго-востоке  Украины, 
апатии на  Донбассе,  к  сожалению, 
подтвердился в ходе выборов и по 
результатам этих выборов.

Во втором выпуске, который вышел в эти дни, опубликован развернутый анализ 
итогов досрочных выборов в Верховную Раду, в том числе и по регионам Украины, и 
прогноз  развития  внутриполитической  ситуации  на  Украине  в  контексте  российско-
украинских отношений и интересов России.

В дальнейшем мониторинг будет выходить два раза в месяц. Распространяется 
он в Государственной Думе и Совете Федераций Федерального Собрания Российской 
Федерации, в Администрации Президента России, среди влиятельных политических и 
деловых кругов.

Кирилл Фролов
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Фрагмент стенограммы телемарафона «Выбор-2007» 

01.10.2007,«Свобода выбора» Интер 
В.  Черномырдин: Для  нас,  для  России,  мы  очень  внимательно  здесь  сопереживали,  наблюдали,  как  все 

происходило и происходит, и очень хотим, чтобы в стране быстрее наступила стабильность.
В. Густов: Выборы опять показали, что Восток голосует за партию регионов, Запад голосует за БЮТ. Вы помните, 

на выборной компании в президенты 10 крупных регионов Востока проголосовали за Януковича, 18, в том числе Киев, 
проголосовали тогда за Ющенко. И сейчас, когда первые результаты известны, мы четко убедились, что, на самом деле, 
выборы не сняли тот кризис, который был во власти.

С. Шустер: Я прошу нашу аудиторию начать вновь работать. И, как я говорил, у нас в студии Борис Немцов, 
Константин  Затулин,  Иван  Стариков.  Виктор  Черномырдин,  посол  России,  заявил,  что  Россия  сопереживает  и 
заинтересована в стабильности в Украине. Ваши впечатления, Борис Немцов, оттого, что происходит в стране?

Б. Немцов: Во-первых, всем доброй ночи. У меня такие ностальгические чувства, когда, Савик,  я вижу Вас в 
прямом эфире, и можете обсуждать любые проблемы безо всяких купюр. Это, конечно, очень здорово. 

Я  хотел  поздравить  украинский  народ,  что  в  очередной  раз  вы  доказали,  что  можете  спокойно  и  открыто 
высказывать свою точку зрения,  свою волю,  и  политики вынуждены,  даже если не  хотят,  они вынуждены считаться с 
мнением людей. Это здорово! Это то, что называется народовластием, то, что называется демократией. Могу подтвердить, 
в  Украине  есть  демократия,  конечно,  путь  к  процветанию  будет  длинным,  вы  не  думайте,  что  через  год  вы  будете 
счастливыми, но то, что Украина на правильном пути, у меня нет никаких сомнений.

Второе, я думаю, что вы сами разберетесь, какая должна быть коалиция, и было бы, наверное, высокомерным 
мне,  приехав  из  Москвы,  сказать:  «Тимошенко  пусть  договорится  с  Ющенко,  а  Ющенко  пусть  не  договаривается  с 
Януковичем». Это все-таки было бы высокомерным – позиция «большого брата». Но мои личные наблюдения такие. Такое 
ощущение, что ни у одной политической  силы, я имею в виду «оранжевых» и красно-голубых, ни у одной из этих сил 
нет устойчивого большинства. Это – мнение народа. Народ сказал, что ни у одной из этих сил нет большинства, и поэтому, 
нравится, не нравится, а придется как-то договариваться.

Как  договорятся,  не  знаю.  Думаю,  что  договорятся  в  пользу  Украины.  Надеюсь,  что  договорятся  в  пользу 
украинского народа. Те моменты, которые я видел, показывают, что, даже если есть у кого-то преимущества, то это один-
два голоса, но, поверьте мне, один-два голоса абсолютно недостаточно, чтобы было устойчивое правительство. Очень бы 
не хотелось, чтобы был кризис. Я согласен с Черномырдиным, что кризис никому не нужен.

Теперь,  что  нужно  России?  России  нужно,  чтобы Украина  была  демократической,  дружественной  страной,  и 
России нужно, чтобы между нашими странами отношения были лучше, чем они были, к сожалению, последние несколько 
лет. Я не говорю про всю Россию, безусловно, я говорю про демократическую Россию. К счастью, она еще существует.

Что касается иных политических сил России, то они, наверное, хотели бы видеть Украину зависимой. Я считаю, 
что Украина – страна независимая и суверенная, и мы должны уважать выбор украинского народа. А выбор украинского 
народа следующий. Все три политические силы существенные сказали, что они за европейский выбор. И Янукович это 
говорит,  и,  тем  более,  Ющенко  и  Тимошенко.  Я  считаю,  что  это  очень  сильно,  потому  что  это  говорит  о  том,  что 
стратегически выбор сделан, и было бы здорово, если бы Россия тоже выбрала европейский путь. Это было бы классно.

Взявшись за руки, в Европу, вместе – это было бы очень здорово.
С. Шустер: Ваши наблюдения, Константин Федорович?
К. Затулин: Мои наблюдения связаны с присутствием на выборах сегодня в Крыму и в Севастополе, также как и в 

2006 году. Я думаю, что перечислять нарушения или какие-то случаи на уроках демократии, нет смысла. Они примерно того 
же  свойства  и  того  же  характера,  что  и  год  назад.  Мало,  что  изменилось.  Может  быть,  добавилось  то,  что  многие 
избиратели, по крайней мере, там, где я имел возможность быть свидетелем волеизъявления, откровенно не понимают, 
зачем через полтора года после выборов,  которые должны были дать мандат на целые пять лет,  вновь проходят эти 
выборы. Но, в конце концов, они, подчиняясь тем решениям, которые состоялись, приходят и голосуют.

Что касается того, что из этого следует, наверное, есть основания аплодировать украинской демократии, при этом 
не меньше оснований задаваться вопросом: «А в чем смысл и цели этих выборов? Не были ли они в этом смысле заранее 
спланированы таким образом, чтобы одна сила обязательно победила другую?» Но если в обычном случае борьба между 
политическими силами это вполне нормальное политическое явление, то здесь это усугубляется политической географией.

Эта политическая география на Украине присутствует. И я могу это лишний раз подтвердить по итогам своего 
наблюдения на выборах как раз на востоке Украины, на юге Украины.

И последнее. Что касается европейского выбора,  который так дорог Борису Немцову.  У нас страна разная, и 
мнения разные у людей. Я уважаю мнение Бориса Немцова. Я не выступаю за азиатский путь или за вступление России в 
Азию, и не очень понимаю, зачем Немцов постоянно зовет нас в Европу, в которой мы, в общем-то, присутствуем?

Я думаю, что у нас есть свой путь развития. Я надеюсь, что у Украины будет свой, не заемный и не полученный 
где-нибудь взаймы на Западе или Востоке.

И. Стариков: Я хотел добавить к тому, что сказал Борис Немцов и Константин Затулин.
Я смотрю здесь муляжи украинских политиков, но это муляжи в студии, а в нормальной жизни это живые люди со 

своими страстями.  В российской  политике все  наоборот.  Все люди,  за  исключением Президента,  являются  муляжами, 
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потому что в России реальной политики нет никакой. Нет политической конкуренции, поэтому, когда я пришел сюда к вам, 
Савик, ты спросил: «Иван, т что приехал?». Я сказал: «Захотел живого! Страсти! Драматургии!». И увидел ее здесь.

Благодаря, к сожалению, партии власти, которую в том числе представляет и Константин Затулин, в России не 
будет  выборов  2  декабря.  Отвечаю  совершенно  за  это  конкретно  по  одной  простой  причине.  Ни  одна  из  партий 
оппозиционных реальных не допущена до выборов. 7-процентный барьер, запрещено создание блоков, снижен порог явки, 
графа  «против  всех»  и  масса  других  абсурдных  ограничений.  Я  уже  не  говорю,  вы  представьте  себе,  уважаемые 
телезрители, что нельзя, оказывается, критиковать друг друга! Поэтому по итогам «оранжевой» революции, так глубоко 
нелюбимой Константином Затулиным, на Украине сложилась удивительная политическая культура, которой нет нигде на 
постсоветском  пространстве.  Это,  действительно,  европейская  политическая  культура.  Может  быть,  не  совсем  еще 
совершенная, но она будет сделана.

Костя, когда ты мне говоришь, что мы живем в Европе, невозможно говорить о том, что мы живем в Европе, когда 
наши старики получают жалкие гроши, не доживают до пенсии. Наконец, самое главное, нельзя вести внешнюю политику к 
ближним соседям, громя по голове их ржавым огрызком нефтяной и газовой трубы, нельзя!  Поэтому Россия потеряла 
статус не просто сверхдержавы, а статус региональной державы. Она распугала ближайших соседей.

Б. Немцов: Знаете, по поводу двух наших стран. У меня есть некий образ. Для меня Украина это такой грузовик, 
который стоит в колее на проселочной дороге, за рулем сидят три человека, понятно кто – Юлия Владимировна, Виктор 
Федорович и Виктор Андреевич. Вырывают друг у друга руль, просто вырывают изо всех сил. В кузове сидит 47 миллионов 
украинцев. Их трясет, колбасит, достали уже эти три вырывающие руль гражданина! Они уже стучат по кузову, говорят: 
«Успокойтесь! Надоели вы все!». Тем не менее, грузовик движется, хоть и по колее, но в Европу.

Теперь Россия. Огромный грузовик, гораздо больше, чем украинский. За рулем – один человек, вы знаете, как его 
зовут. В кабине работает кондиционер, играет тихая музыка, в кузове сидит 142 миллиона человек, почти все счастливые. А 
те, кто несчастливые, их до кабины не допускают, они где-то на обочине. Грузовик едет по льду в сторону Минска. Лед 
ровный, все счастливые. Только те люди, которые сидят в кузове, они не знают, что толщина льда может стать такой 
маленькой, что лед предательски затрещит, и все провалится, а толщина льда зависит от цены на нефть и газ. Понимаете, 
в чем разница? Разница в том, что в Украине почти все недовольны, но, тем не менее, к мнению народа вынуждены эти уже 
опостылевшие политики прислушиваться. А в России все довольны, но закончится может все очень плохо.

К.  Затулин: Я  так  понимаю,  что  мы  развлекаем  украинскую  аудиторию  разговорами  о  России.  И  я  готов 
участвовать в этом соревновании. Я заранее соболезную всем, кто хотел бы ехать в автомобиле с тремя водителями, тем 
более, если они вырывают друг у друга руль. 

Я думаю, что при всей нелюбви Бориса Немцова или Ивана Старикова к Владимиру Путину, стоит предпочесть 
одного водителя просто из-за уважения к безопасности движения. Потом я хотел бы сказать Борису Немцову: он редко 
доезжает до Минска, так же как птица редко долетает до середины Днепра. Льда в направлении Минска, Боря, нет. Это в 
другом направлении. Просто надо знать климат своей страны и знать, где лед, где тундра, где перелески, а где степи и 
лесостепи. Это просто надо изучить, походить ногами, не обязательно надо летать на самолетах вместе с Хакамадой и 
Чубайсом во  время  избирательной  компании.  Можно  просто  своими  ногами  выяснить,  что  льда  в  этом направлении 
никакого нет. Вот и все.

Б. Немцов: Я считаю, что негоже выяснять отношения внутрироссийские,  приехав в Киев.
К. Затулин: А что же начинаешь? 
Б. Немцов: Я говорю про другое. Я говорю про то, что есть авторитарная система. Это Россия. Она вот такая 

спокойная, по льду, все счастливы и довольны, потом все это падает, грохается и под обломками уже никого не найти. Это 
авторитарная  система,  это  российская  модель.  А  есть  модель  демократическая.  Тоже  неуютная,  дискомфортная,  но 
модель, которая рано или поздно, не сразу приведет к успеху. 

И,  сожалению, наши страны выбрали разные модели развития. Они, действительно, серьезно отличаются друг от 
друга. Мне кажется, что Украина на правильном, хотя и тернистом, пути. А Россия, хотя и по гладкому льду едет, но она на 
неправильном пути, потому что путь в Минск – это абсурд!

Янукович не уступил даме с косой
Но Юлия Тимошенко наступает ему на пятки

02.10.2007, «КП»
Владимир Ворсобин

Революционеры в шампанском и ананасах
На украинских выборах наступил самый волнующий момент. Политики вдохновенно делят шкуру медведя. Не 

совсем живого, но все-таки еще недобитого. Голоса избирателей только подсчитываются, но одни политики уже потирают 
руки  в  предвкушении  победы,  новых  должностей  и  других  подарков,  а  другие,  чувствуя,  что  проиграли,  колдуют  над 
калькуляторами. Прикидывают, кого бы заманить в союзники, чтобы свести провальный «матч» хотя бы к ничьей. 

Любопытно,  что  неожиданную для  многих  политологов  победу  Юлии Тимошенко  на  выборах  еще за  неделю 
предсказали...  киевские таксисты.  Что неудивительно -  еще во времена романтичного майдана эти ребята в  прогнозах 
никогда не ошибались.

- Все за Юльку! Вот увидите - выиграет, - обещали таксисты, - она молодец, народ  разжалобила. Вся в белом, 
борется с коррупцией, поэтому ее все обижают...
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Меж тем штаб «обиженной» Тимошенко находился в самой дорогой гостинице города «Хайятт». «Оранжевые» 
явно  переменились.  В  «майданном»  2004-м  они  демократично  толпились  в  каком-то  затрапезном ДК -  это  был  штаб 
возбужденных азартных революционеров. Споры, аплодисменты, проклятия.  

В 2007-м - это официанты, хрусталь, шампанское, ананасы...  И ни одного российского политика, даже Немцова. 
Вокруг скучающие журналисты и какое-то странное ощущение предопределенности. Будто результаты давно известны, но 
нужно соблюдать приличия.   

Восток провалил явку
Уже к 9 часам воскресного вечера стало понятно, что  Ющенко не зря разогнал парламент. Пришли данные экзит-

полов - Тимошенко набирает очки. Отрыв от партии Януковича символический. Но с учетом голосов «Нашей Украины» 
Ющенко «оранжевые», похоже, посильнее «синих».

21.30. Штаб «регионалов». Приступ дежа вю. Мне показалось, что со времен 2004-го здесь не поменялись даже 
охранники. Традиционная для этих мест нервозно-тоскливая тишина, до боли знакомые лица партфункционеров. То, что 
Янукович проигрывает, снова читалось на их лицах. Но они со знакомым упорством снова говорили обратное.

«По нашим данным, у нас значительное преимущество», - убеждал журналистов (и по-моему, самого себя) глава 
избирательного штаба Борис Колесников. 

-  Что-то  случилось  с  явкой  на  востоке,  -  мрачно  признался  глава  украинского  МЧС  Нестор  Шуфрич.  Будем 
разбираться.  

В этот момент штаб вдруг погрузился в темноту.
- Вот козлы! - на бегу прокомментировал ситуацию электромонтер. - Наверное, опять в щиток залезли.
-  Эти «оранжевые»,  как маленькие! -  пожаловался один из регионалов. -  Полчаса назад ЦИК обесточили... 

Зачем?!
(Как  потом  выяснилось,  у  Центральной  избирательной  комиссии  в  разгар  выходного  дня  вдруг  появился 

экскаватор, который вырыл яму и перерезал провода.)
22.40. Штаб «Нашей Украины - Народной самообороны» (поддерживает президента Ющенко) ждал новостей из 

ЦИКа со вкусом - под живую музыку. На сцене Украинского дома посменно трудились добрая дюжина музыкантов, не давая 
штабу заснуть. Неожиданно этот вялотекущий концерт превратился в политический карнавал. 

На трибуне появился сияющий глава партии Луценко. Судя по его восторженному лицу, он был единственным 
человеком в Киеве,  для кого победа «оранжевых» стала большим сюрпризом. Говорил он много и счастливо. О победе 
«прозападных  и  проукраинских»  сил,  о  светлом  европейском  будущем  и  главное  -  что  его  партия  войдет  в  блок  с 
Тимошенко. Когда? Да прямо сейчас! 

Все только начинается
Через 10 минут с красными розами наперевес мы вбежали во владения Тимошенко, попутно прищемив пышный 

букет дверью. Юлины розы разлетелись по гостиничному холлу. 
- Поломал! - закричал бежавший следом за босом  Давид Жвания. - Выбрось, на другие - белые!
- И так сойдет! - отмахнулся экономный Луценко и торжественно передал частично обезглавленный букет Юле. 

Как победительнице Януковича.
- Тогда и американцам надо букет купить, - еле слышно пошутил Жвания.
- А что теперь будет с российско-украинскими отношениями? - интересуюсь у него.
-  Россия?  -  Жвания  посмотрел  на  меня  с  какой-то  жалостью.  И  ответил  на  этот  невинный  вопрос  так 

дипломатично, что можно было понять только одно - стерпятся-слюбятся.
Тимошенко  выглядела  усталой.  Она  только  что  закончила  пресс-конференцию,  во  время  которой  ее  настиг 

телефонный звонок Саакашвили. Стоя на трибуне, она долго слушала трубку (видимо, поздравления на том конце провода 
переросли в грузинский тост) и удивленно произнесла: «Спасибо! Как хорошо вы стали говорить на украинском!»

3.00.  Такого  не  ожидал  никто.  Партия  Тимошенко  обходит  «регионы».  Окружение  Януковича  раздраженно 
объявляет, что в Киев стягиваются их сторонники. На вечер понедельника назначен новый майдан.     

«Оранжевые» ответили, что вообще-то тоже не прочь заняться революцией. 
 «Даже  если  депутатов  от  демократических  сил  будет  на  одного  больше,  мы  сформируем  коалицию  и 

правительство, - заявил вчера ночью тот же Луценко. - И если этого депутата кто-нибудь перекупит, мы попросим Давида 
Жвания  не  перекупать  в  ответ  депутатов  от  Партии  регионов.  Снова  будет  майдан,  досрочные выборы.  И будем мы 
дрессировать украинскую власть, как собаку Павлова!»

Кстати,  большинство  политологов  из  киевского  таксопарка  подозревают,  что  выборы на  Украине  в  этом году 
только начинаются...

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
Победа есть. Но она могла быть весомее
- Янукович, безусловно, выиграл эти выборы. Как бы ни старались «оранжевые» провести их досрочно, выгадать 

удобный для себя момент, сыграть на скандалах. Но в то же время Янукович мог рассчитывать и на более внушительную 
победу.  Посмотрите:  самая  низкая  явка  отмечена  в  Крыму  и  Одессе.  Видимо,  после  выборов  кризис  на  Украине 
продолжится.  Теперь многое будет зависеть от того,  удастся ли основным лидерам сформировать крепкие коалиции в 
Верховной Раде. Торг будет захватывающим. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Вопрос победителя на Украине остался открытым
02.10.2007, KM.RU

Украинская  Партия  регионов  премьер-министра  Виктора  Януковича  формально  выиграла  досрочные 
парламентские выборы, набрав 34 процента голосов избирателей. На втором месте – блок Юлии Тимошенко (31 
процент), а затем идёт пропрезидентский блок «Наша Украина – Народная самооборона» (14 процентов). В новый 
состав  Верховной  рады  также  попадают  коммунисты  и  центристский  блок  бывшего  спикера  парламента 
Владимира Литвина.

По  оценкам  значительного  числа  экспертов,  итоги  выборов  открывают  путь  к  новому  изданию  «оранжевой» 
коалиции в составе блока Тимошенко и «Нашей Украины» президента Виктора Ющенко. Вместе они получают чуть больше 
половины мест в  Раде.  Однако есть и иные варианты.  Во всяком случае,  вопрос «Кто победил?»,  по сути дела,  пока 
остаётся  открытым,  говорит  директор  московского  Института  СНГ  Константин  Затулин.  По  его  словам,  в  отношении 
«оранжевой» коалиции много сомнений: «Публично заявлено желание эту коалицию создать, но все знают о противоречиях, 
взаимных подозрениях и конкуренции между Ющенко и Тимошенко. На самом деле, политический кризис не преодолён. Он 
просто перешёл в другую фазу. Если по результатам подсчёта голосов хотя бы на несколько мандатов будет больше у 
Тимошенко и «Нашей Украины», то магия этого числа, этого арифметического – хотя и очень хрупкого – большинства 
просто заставит на первых порах президента Ющенко и Юлию Тимошенко вступить в политический союз, результатом 
которого неминуемо становится премьерство Тимошенко и «задвигание» Ющенко на второй план. «Наша Украина» – это 
младший партнёр при любом варианте развития событий. И этот союз вряд ли может быть долговечным, если Ющенко 
думает о 2009-м годе, поскольку премьерство Тимошенко – это пролог её выдвижения кандидатом в президенты в 2009-м 
году. Против этого многие возражают, и многие боятся этого на Украине. Популизм и абсолютное отсутствие принципов у 
Тимошенко известны как одним, так и другим. И это пугает. Варинат создания «оранжевого» правительства – это вариант 
беспощадной борьбы с оппонентами, с Партией регионов, коммунистами и остальными «инакомыслящими». Это вариант 
продолжения противостояния Востока и Запада Украины».

По  данным  британской  газеты  «Financial  Times»,  деловые  круги,  близкие  к  президенту  Ющенко  и  премьеру 
Януковичу, ещё летом договорились о создании коалиционного правительства без Юлии Тимошенко. Однако неожиданно 
высокий  результат  Тимошенко  на  выборах  может  затруднить  реализацию  этого  плана.  Ещё  одна  проблема  –  это 
кандидатура премьера. Ющенко не согласится на то, чтобы кабинет возглавил Янукович, а Партии регионов было бы очень 
нежелательно соглашаться на кандидатуру от пропрезидентских сил. Компромиссом может стать либо «регионал», но не 
Янукович, либо – нейтральная личность из «Нашей Украины».

Например, экс-премьер Юрий Ехануров или нынешний глава МИДа Арсений Яценюк. Впрочем, занчительная часть 
соратников президента выступает против союза с «регионалами», так что Ющенко может отказаться от подобной идеи во 
имя сохранения единства команды.

Союза Партии регионов и блока Тимошенко тоже нельзя полностью исключать. Если премьер Янукович и «первая 
леди» «оранжевой революции» отбросят предвыборную риторику и взаимные обвинения, их коалиция получила бы порядка 
330 мандатов. Это конституционное большинство, позволяющее преодолевать президентское вето и вносить изменения в 
конституцию.  Союз Януковича и Тимошенко возможен только в том случае, если они найдут общие интересы, которые 
окажутся сильнее противоречий. Одним из таких интересов может быть устранение Ющенко как потенциального кандидата 
в президенты.

Впрочем, украинские политологи не исключают, что в новом парламенте вообще не будет никакой коалиции – 
основные игроки просто не смогут договориться. В этом случае на Украине останется нынешнее правительство в статусе 
«исполняющего обязанности». Это может многих устроить, учитывая перспективу проведения ещё одних выборов через 
год.

Путин внес ясность
02.10.07,«Кремль.орг»

Константин  Затулин,  Директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ IV созыва, член Комитета ГД по  
делам СНГ и связям с соотечественниками 

- В черашнее заявление Владимира Путина и все произошедшее на съезде 'Единой России' прояснило общую 
ситуацию, которая складывается, не столько с выборами в Государственную Думу, но и с планами преемственности курса. 
Можно  уже  более  определенно  говорить  о  том,  как  нынешний  президент  собирается  остаться  в  политике,  остаться 
решающим лицом в политике. Безусловно, выборы в Государственную Думу будут еще более успешными для 'Единой 
России', чем могли бы быть, без участия в списке Владимира Путина. На президентских выборах в 2008-м году Путин сам 
выдвигаться  не  будет,  а  предложит  кандидатуру  преемника.  Скорее  всего,  в  этом  качестве  можно  рассматривать 
нынешнего премьер-министра Виктора Зубкова, хотя может быть названа и другая кандидатура. Но общая схема вряд ли 
будет меняться. Можно предположить, что Владимир Путин повторит ход, предпринятый Борисом Ельциным в 1999-м году, 
только разовьет и применит свою отставку как способ для легитимизации преемственности власти. 

Выборы  в  Государственную  Думу  в  создавшихся  условиях  сохранят  за  'Единой  Россией'  конституционное 
большинство, теперь уже на основе партийных списков. Это увеличит ее нынешний рейтинг процентов на 20. Владимир 
Путин вполне может оказаться депутатом Государственной Думы и даже спикером Государственной Думы, подав прошение 
о досрочной отставке с поста президента, таким образом, дав возможность Зубкову исполнять обязанности президента до 
выборов в 2008-м году точно так же, как это сделал в свое время Борис Ельцин. Только с одним дополнением. Владимир 
Путин  не  будет  уходить  из  политики.  Он  станет  действующим  депутатом.  И  вполне  логично  было  бы  -  главой 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Государственной  Думы  до  выборов  нового  президента.  Новый  президент,  по  всей  вероятности,  назначит  главу 
парламентского  большинства  и  спикера  парламента  председателем  правительства.  И  осуществится  то,  о  чем  вчера 
говорил или на что намекал Владимир Путин, а именно - будет та самая пара, та самая команда, в которой Владимир Путин 
не считает для себя невозможным принять участие и работать в одном тандеме. 

В  свою  очередь  руководство  Российской  Федерации  не  только  позволяет  Владимиру  Путину  продолжить 
политическую  деятельность  на  втором  по  значимости  посту  в  Российской  Федерации,  но  и  даст  возможность  другим 
рассматривать его как кандидата в президенты на очередных или внеочередных президентских выборах после 2008-го 
года. Есть много разных домыслов относительно того, будут эти выборы очередными или внеочередными, но я думаю, что 
сегодня этот  вопрос обсуждать преждевременно,  он еще не  ясен до  конца.  Многое  будет  зависеть от  того,  как  будет 
осуществляться работа на практике, как будет действовать тандем Путина с Зубковым, или между Путиным и другим его 
протеже. В определенном смысле это механизм двоевластия. Но это двоевластие, конечно, будет иллюзорным и условным 
при поддержке партии 'Единая Россия', при поддержке большинства в Государственной Думе, при поддержке лояльных к 
нему политических деятелей, и действующего президента. В этом случае Путин будет оставаться наиболее влиятельной 
фигурой страны. Россия в этом смысле может перенять опыт Китая, где в течение долгого периода Ден Сяо Пин оставался 
ведущей политической фигурой страны, не занимая формально высших постов. Пример Китая показывает, что это вполне 
возможно для стран с традиционной системой ценностей. А мы за период президентства Владимира Путина в значительной 
степени  вернулись  к  традиционным  системам  ценностей.  Рейтинг  Путина,  устойчивый в  течение  двух  сроков  подряд, 
гарантирует возможность такого нахождения в политике в качестве самого влиятельного политического лидера страны. 

Могу предположить, что решение Владимира Путина участвовать в парламентских выборах, было принято для 
легимитизации высокого уровня поддержки народом политического и экономического курса развития страны. Я думаю, что 
на парламентских выборах число голосов, отданных за 'Единую Россию' будет на уровне 60 процентов. На местах к этому 
будут приложены максимальные усилия сторонников Путина, понимая, что в данном случае решается вопрос не только о 
выборах в Государственную Думу, но и о преемственности, о международном авторитете всего сценария. Это отразится, 
безусловно,  на  снижении  числа  голосов,  которое  будет  отдано  за  другие  партии.  Хотя  такие  критики  президента  как 
коммунисты останутся вторыми по числу голосов и наберут 12-15% голосов. 

В самое сложное положение сейчас попала 'Справедливая Россия',  клон правящего политического класса, как 
вторая  партия  власти.  Избирателям  будет  сложно  понять,  почему  президент  предпочел  'Единую  Россию'.  Поэтому 
'Справедливая Россия'  как  бы 'схлопывается'  как  политический  эксперимент,  потому  что  у  нее  возникают  проблемы с 
электоратом. Если партия Миронова будет разыгрывать конкуренцию с 'Единой Россией', то это смертельно для тех, кто 
продолжает считать себя сторонниками Путина. Бороться с партией, которую, список которой возглавляет Путин, и при этом 
утверждать, что 'мы - сторонники его курса', это слишком сложный ребус для любого избирателя. 

Партия Жириновского находится тоже в проблемной зоне. От Жириновского устали. В течение долгого времени 
ЛДПР достаточно  любопытно  представляла  свою позицию избирателям,  но  по  сути  ничего  не решала,  кроме каких-то 
коммерческих  интересов.  Поэтому  будет  Жириновский  или  нет  -  сказать  сложно.  Ему  потребуется  вся  его  хитрость, 
изворотливость и опыт для того, чтобы добиться результата и попасть в состав следующей Думы. 

Что касается 'правых',  серьезных результатов я не предвижу.  'Правые',  конечно,  будут  пользоваться большой 
любовью со стороны определенных средств массовой информации, особенно на Западе. Но они слишком раздроблены и 
пытаются разными отрядами попасть в Государственную Думу. Скорее всего, большинство 'правых' пойдет по пути бойкота 
выборов, потому что 'лучше сделать вид, что ты не хотел есть виноград, потому что он зеленый, а не потому что не смог до 
него дотянуться'. 

Московское трио «Единой России»: Лужков, Жуков, Говорухин
02.10.07, Новый регион7

Первую «тройку» московского регионального списка партии «Единая Россия» составят мэр столицы Юрий Лужков, 
первый вице-премьер правительства Александр Жуков и известный кинорежиссер Станислав Говорухин. 

Как сообщает корреспондент «Нового Региона» со ссылкой на официальный сайт «ЕР», такое решение приняли 
делегаты завершившегося в Москве восьмого съезда партии. По решению единороссов, в список вошли такие известные 
люди, как депутат Госдумы, директор Института стран Константин Затулин и политолог, член Общественной палаты Сергей 
Марков. 

Константин Затулин: Ющенко разыграет сценарий прямого 
президентского правления

02.10.2007, «Единая Россия»
Центральная избирательная комиссия Украины обработала 96,53% протоколов: Партия р
егионов набрала 34,14%, Блок Юлии Тимошенко – 30,83%, "Наша Украина – Народная самооборона" – 14,31%, 

Коммунистическая партия – 5,36%, Блок Литвина – 3,96%, Социалистическая партия – 2,92%, против всех – 2,7%. 
Член  Генерального  совета  партии  "Единая  Россия",  член  Комитета  Государственной  Думы  по  делам 

Содружества Независимых Государств и связям с соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин:

–  Чтобы  проследить  изменения,  нужно  знать,  что  было.  Как  правило,  все  ищут  подтверждения  тому,  что 
политический кризис на Украине будет прекращен. На самом деле я мало в это верю. И вот по каким причинам.
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Сами по себе выборы продемонстрировали примерно равные силы обеих сторон. Эти силы, конечно, равны по 
результатам,  но внутренние возможности оранжевых и бело-голубых по-разному формируются.  Если говорить о  Юлии 
Тимошенко  и  Викторе  Ющенко  –  о  БЮТ  и  "Нашей  Украине  –  Национальной  самообороне",  они,  безусловно, 
преждевременно  и  демонстративно  ради  зомбирования  общественного  мнения  в  стране  и  за  рубежом отпраздновали 
победу сразу после голосования. Продемонстрировали желание заключить политический союз якобы в условиях своего 
будущего превосходства в Верховном Совете. 

Они явно преувеличивают. Такого превосходства в Верховном Совете у них нет. И не ясно, будет ли у них даже 
простое арифметическое большинство. Его может и не быть, если Соцпартия все-таки пройдет в состав Верховной Рады, 
от чего ее отделяет полшага до преодоления 3-процентного порогового барьера. Подсчет голосов еще продолжается. 

С другой стороны, очевидно, что возможная коалиция наследников Майдана означает продолжение конфронтации 
с Востоком Украины, Партией регионов и другими политическими силами Украины. Это в силу характера победителей будет 
означать новую волну репрессий, наступления на русский язык, попытки протащить быстрейшее вхождение в НАТО. Ясно, 
что такого рода курс не может не вызвать отторжение. И он будет вызывать отторжение. 

Очень сложно вериться, что откажутся от своих намерений люди, которые начали праздновать, еще не победив. 
Есть один внутренний изъян, хорошо всем известный. Это, прежде всего, взаимные отношения Ющенко и Тимошенко. Это 
дружба, напоминающая дружбу двух пауков в одном стакане. Она, конечно, не носит сколько-нибудь устойчивого характера, 
их скорее сторонники, спонсоры вынуждают к объединению. Ясно, что в любом таком варианте Юлия Тимошенко выглядит 
всегда победителем и первым номером, а "Наша Украина" Виктора Ющенко запасным игроком. И сам Виктор Ющенко в 
этой ситуации отходит на второй план, потому что Юлия Тимошенко смогла в этот раз добиться того, чего не смогла в 2005-
м.  То  есть  она  задвинет  Ющенко  на  второй  план накануне  президентских  выборов  2009  года.  Вообще-то  говоря,  это 
гарантия окончательной политической смерти Виктора Ющенко. 

Вряд  ли  такого  рода  коалиция  может  быть  беспроблемной.  Хотя,  я  повторяю,  ее  объединяют  сторонники, 
электорат, Запад. Эти факторы будут работать, и я уверен, что магия большинства может вынудить вопреки личностным 
обстоятельствам Ющенко пойти на альянс с Тимошенко.

Теперь что касается Партии регионов и противоборствующих оранжевых политических сил. Безусловно, Партия 
регионов  сейчас  в  противоречивых  чувствах.  Она  нарастила  формально  свое  представительство  в  Верховной  Раде, 
получив к  настоящему моменту на два,  может быть,  три процента больше голосов,  чем на прошлых выборах.  Партия 
регионов может законно утверждать, что, пока она возглавляла правительство, это было первое правительство, которое за 
полтора года после прихода к власти не только не растеряло, но и увеличило поддержку. Но это только на первый взгляд. 
Вполне возможно на этом этапе стратегическое поражение, связанное с тем, что Партия регионов не смогла реализовать 
свой потенциал в полной мере. 

Само согласие на проведение досрочных выборов запутало ее сторонников и нанесло серьезнейший удар по ее 
сторонникам в виде Соцпартии. Хотя она сама нарастила в процентном отношении свою поддержку, но падение числа 
голосующих на востоке – серьезный и неприятный симптом. Собственно говоря, сегодняшней ситуации не было бы вообще, 
Партия регионов была бы безусловным триумфатором этих выборов, если бы на востоке проголосовали более активно. А 
на  Востоке  не  проголосовали  более  активно,  во-первых,  потому  что  оказались  запутанны,  во-вторых,  подверглись 
тотальной промывке мозгов со стороны телевидения, которое в большинстве своем на стороне оранжевых; и, наконец, 
потому  что  в  своей  избирательной  стратегии  на  эту  компанию  Партия  регионов  слишком  увлеклась  поиском  новых 
союзников в центре Украины, считая, что на востоке и юге у них все также прочно. В итоге она не досчиталась голосов тех, 
кто не пришел на выборы. 7,5 процента по сравнению с 2006 годом не пришли. 

Очевидно, не хватило в Партии регионов политически опытных руководителей, которые не дали бы себя провести 
на мякине разного рода переговорами с противоборствующими силами. Партия регионов слишком увлекла себя тем, что, 
может быть, удастся создать после выборов большую коалицию с "Нашей Украиной" и благодаря этой коалиции задвинуть 
Юлию Тимошенко и не дать ей никаких шансов на выигрыш.

Боюсь, что если хотя бы на один мандат больше в Верховной Раде будет у Ющенко и "Нашей Украины", то об 
идее большой коалиции с Партией регионов придется забыть. 

Представим себе, что в результате подсчета голосов хотя бы на один мандат будет больше у тех, кто сегодня не с 
оранжевыми. Не только те, кто против них – а это регионалы, коммунисты, Соцпартия, если она пройдет. Но и те, кто не с 
ними  –  это  Народная  партия Литвина.  Они сейчас  вкушают  сладость  положения  тех,  кто  считает  себя  обладателями 
"золотой акции". К кому они присоединятся, тот и будет победителем.

Я не исключаю, что если у всех остальных будет хотя бы на один голос больше, то они попробуют реализовать 
силу  прежней  коалиции  в  парламенте  с  добавлением Народной  партии  Литвина.  Это  будет  тоже  достаточно  хрупкая 
конструкция.  У  союзников  Януковича  есть  внутренние  проблемы  во  взаимоотношениях.  Хотя  бы  личные  притязания 
Литвина и Мороза одновременно на спикерство в парламенте способны расшатать эту коалицию. Она не будет прочной 
хотя бы потому, что Литвин будет слабым местом в этой коалиции. Его все время будут перетягивать на другую сторону. 
Сплотившись, оранжевые начнут вести эту работу. Они третировали Литвина, пока он был за бортом парламента. Они, если 
это будет необходимо, приложат силы к тому, чтобы его склонить на свою сторону. Это будет продолжаться бесконечно. И 
самое  главное,  это  правительство сразу  вступит  в  очень  серьезную борьбу с  Ющенко,  который не будет доволен как 
президент такого рода правительством. Это будет означать, что он не выиграл, а проиграл досрочные выборы. Это будет 
для него личный урок. Он может делать вид, что он победитель, но в случае создания правительства не из числа "Нашей 
Украины" и БЮТ у него даже возможности не будет делать вид. 

И один, и второй вариант являются раскалывающими Украину. И как ни фантастично это сейчас бы выглядело, 
просто  исходя  из  арифметики,  без  всякого  гнева  и  пристрастия,  единственный  вариант,  который  сейчас  способен 
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продемонстрировать на этом этапе объединительные настроения, это вариант блока между Партией регионов и Блоком 
Юлии Тимошенко. Такая коалиция способна обладать большинством в парламенте, достаточным даже для того,  чтобы 
игнорировать президента, если он от этого союза впадет в политическую прострацию. 

Но  на  пути  к  этому  фантастическому  варианту  больше  "но",  чем  "за".  Во-первых,  обязательства  перед 
сторонниками и союзниками, перед теми, кто оказывал поддержку. Они разводят Блок Юлии Тимошенко и Партию регионов. 
Внутри такой коалиции продолжится неизбежное перетягивание канатов. Единственное, что может быть поставлено скорее 
в плюс, чем в минус, это всеядность Юлии Тимошенко, которой не привыкать менять убеждения, заявления. 

Сами по себе, как Янукович и Тимошенко, они способны на контакт. Но им придется это обсуждать массе своих 
приверженцев, которые совсем по-другому смотрят на возможность этого союза. Для них это было бы очень серьезным 
испытанием. Юлии Тимошенко пришлось бы оправдываться на Западе, а Виктору Януковичу на востоке Украины. Хотя я и 
назвал этот план фантастическим, но не стал бы его полностью сбрасывать со счетов, потому что расклад показывает, что 
это наиболее компромиссный вариант. Остается много других "но", и они довлеют над всем.

Речь идет не просто о вариантах механического сочленения одной фракции с другой, а о программе деятельности 
будущей Рады и правительства Украины. Ведь на главные будоражащие вопросы никто пока не ответил окончательно: 
внеблоковый или блоковый статус Украины, положение русских и русского языка на Украине. Люди второго сорта и язык 
второго сорта или люди, равные с другими и язык, который наравне с украинским обладает всеми правами. Отношение к 
прошлому,  к  истории.  Благодаря  неутомимой  деятельности  Ющенко  и  оранжевых  этот  вопрос,  который  казался 
малозначимым еще какое-то время назад для большинства обывателей, сегодня превратился в исповедальный вопрос. На 
западе  Украины чествуют  героев-бандеровцев,  а  на  востоке  ставят  памятник  жертвам фашистов.  Вот  к  чему привели 
попытки переписывания истории. И этот вопрос разделяет огромные массы людей. Способна ли будет эта коалиция занять 
какую-то позицию в этом вопросе? Вопрос очень дискуссионный. Как ни странно, до последнего момента все остается не 
вполне ясным. Многое будет зависеть от того, как до последнего мандата будут распределены места.

Как бы ни ревновали друг к другу Ющенко и Тимошенко, они просто обязаны будут пойти на объединение, если 
всему миру будет известно, что в сумме их фракции составляют большинство. И они пойдут на объединение. Повторяю, это 
объединение конфронтационное по отношению к востоку Украины. Оно внутренне непрочно из-за амбиций участников и 
ставит в невыгодное положение самого Ющенко. 

Посмотрим, как поведет себя в этом случае Партия регионов. Она вполне в состоянии повторить опыт Блока Юлии 
Тимошенко и "Нашей Украины", заблокировав работу парламента. Депутаты Партии регионов могут просто не присягнуть, в 
этом случае Рада не сможет собраться. Возникает следующий вопрос:  к  чему приведет блокировка работы Верховной 
Рады.  Очень  может  быть,  что  в  этой  ситуации  Ющенко  попробует  реализовать  сценарий  прямого  президентского 
правления. То есть попробует надеть сапоги Бориса Николаевича Ельцина 2003 года. В состоянии ли он это сделать, и к 
чему это приведет? Я думаю, что это может привести к гражданскому противостоянию. Вот видите, какие далеко идущие 
последствия в зависимости от того, как посчитают голоса.

И два слова я должен добавить по наблюдению за самими выборами как человек, который за ними наблюдал. 
Мимо внимания наблюдателей – одних из-за их небрежности,  других из-за их предвзятости –  проходит в который раз 
совершенно  очевидная вещь.  Выборы на  Украине,  как,  может  быть,  выборы в других  странах,  включая Соединенные 
Штаты,  конечно,  имеют  массу  всяких  сомнительных  с  точки  зрения  равенства  всех  перед  законом  и  избирательным 
процессом обстоятельств.  Дело не в том,  что эти обстоятельства особенные,  а  в  том,  что каждый раз  мы видим,  как 
наблюдатели не обращают внимания на одно простое обстоятельство – в отличие от любой другой страны Украина в своих 
внешнеполитических симпатиях делится абсолютно четко по географическому принципу. Если где-нибудь в другой стране 
правые и левые дисперсно распространены по всем регионам, и борьба носит более или менее идейный характер, то на 
Украине  борьба  носит  межрегиональный  характер.  И  поэтому  заранее  ясно,  что  если  на  западе  создать  комфортные 
условия для голосования, да еще и вбросить бюллетени отсутствующих, как это всегда делалось, в свою очередь, если 
понизить явку на востоке разными путями, то это ограничивает возможности противоборствующих политических сил.

До 16 часов 30 сентября активность избирателей в Львовской (западной) и Донецкой (восточной) областях была 
одинаковой. После 16 часов волшебным образом повалил народ, если судить по данным голосования, на западе Украины. 
И  западные  регионы  вышли  в  лидеры  по  активности  избирателей.  74–75  процентов  –  таковы  данные  активности  в 
Тернопольской, Ивано-Франковской, Львовской областях по сравнению с 50 процентами в Одесской области, в Крыму и т.д. 
Это происходит  потому,  что на западе Украины вбрасывают  пачками бюллетени  тех,  кто  находится в  этот  момент за 
пределами Украины на заработках. А на Востоке, где относительно более благополучная экономическая ситуация, этого не 
делается. 

Казалось бы, это можно предотвратить с помощью мониторинга за выборами. Но мы, Российская Федерация, в 
очередной раз умыли руки, направив нескольких депутатов Государственной Думы и членов Совета Федерации на выборы 
на Украину, не координировали эту работу всерьез. Поэтому наши наблюдатели рассказывают одни одно, другие другое. 

А оранжевые покровители организовали дело на широкую ногу. В одном только Донецке, по сообщениям наших 
информаторов,  было до 400 граждан Грузии в  качестве официальных наблюдателей  на  избирательных участках.  Они 
влезали во все мелочи, блокировали работу комиссии, затягивали подведение итогов – действовали как по общему плану. 
Четыреста граждан Грузии в Донецке – это в четыре раза больше, чем число российских наблюдателей во всей Украине. 
Возможно ли это себе представить? Мы слишком благодушны к происходящему на Украине. Должен заметить, что и Партия 
регионов в этом отношении похожа на нас с вами, потому что приняла очень странное решение не направлять своих 
наблюдателей в избирательные комиссии на Западной Украине, дескать, там не наша поляна. 

Возникает ситуация, когда из раза в раз повторяется одна и та же технология. С утра считают голоса и первыми 
сдают бюллетени на Западной Украине, создают видимость победы оранжевых, они начинают обниматься и целоваться 
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перед телекамерами, зомбируют общественное мнение на Украине и за рубежом. В это время затягивается подсчет голосов 
на Востоке, результаты объявляют недействительными, тащат в суды, используют весь массив своих наблюдателей от 
дружественных стран. И в результате только на второй день картина начинает проясняться. Но к этому времени президент 
Украины  выступает  с  обвинениями  в  фальсификации  на  востоке.  То  есть  продолжает  демонизировать  и  заставлять 
оправдываться оппозиционные ему силы.

На сегодняшний день ясно, что политический кризис на Украине еще преподнесет сюрпризы и выльется в другую 
форму. Он носит системный характер, а не просто ссоры Ивана Ивановича с Иваном Никифоровичем. В этой борьбе нужно 
стоять до конца. Кто опустит руки, тот и проиграл. А сегодня, к сожалению, сделан целый ряд ошибок, которые нужно 
диагностировать на будущее, потому что история этими выборами не заканчивается. 

Выборы на Украине: раскол сохраняется
02.10.2007,Голос России

Вопрос «кто победил» на украинских парламентских выборах, по сути дела, остается открытым. По данным  
Центральной избирательной комиссии Украины, — а на сегодняшний день обработано около девяносто семи процентов  
протоколов участковых комиссий, — побеждает Партия регионов премьер-министра Виктора Януковича. У нее более  
тридцати  четырех  процентов  голосов.  На  втором  месте  –  блок  Юлии  Тимошенко  –  31  процент,  затем  идет  
пропрезидентский  блок  «Наша  Украина  –  14  процентов.  В  состав  Верховной  рады  попадают  коммунисты  и  
центристский блок бывшего спикера парламента Владимира Литвина. 

Итоги выборов открывают путь к новому изданию «оранжевой» коалиции, полагают эксперты. Блок Тимошенко и 
«Нашей Украины» получит чуть больше половины мест в Раде. Однако есть и иные варианты, полагает директор Института 
СНГ Константин Затулин: 

«Публично заявлено желание эту коалицию создать,  но все знают  о  противоречиях,  взаимных подозрениях  и 
конкуренции между Ющенко и Тимошенко. На самом деле политический кризис не преодолен. Он просто перешел в другую 
фазу.  Если  по  результатам подсчета  голосов  хотя  бы  на  несколько  мандатов  будет  больше  у  Тимошенко  и  «Нашей 
Украины», то магия этого очень хрупкого большинства просто заставит президента Ющенко и Юлию Тимошенко вступить в 
политический  союз.  Но  этот  союз  вряд ли  может  быть  долговечным.  Популизм и  абсолютное  отсутствие  принципов  у 
Тимошенко всем известны. Вариант создания «оранжевого» правительства – это продолжение противостояния Востока и 
Запада Украины», — считает Константин Затулин. 

По  данным британской  газеты «Financial  Times»,  деловые круги,  близкие  к  Ющенко  и  Януковичу,  еще летом 
договорились о создании коалиционного правительства без Тимошенко. Однако неожиданный результат блока Тимошенко 
на выборах может затруднить реализацию этого плана. Еще одна проблема – это кандидатура премьера. Президент не 
согласится,  чтобы кабинет  министров  возглавил Янукович,  а  Партии регионов  было бы нежелательно соглашаться на 
кандидатуру от пропрезидентских сил. 

Впрочем, украинские политологи не исключают, что в новом парламенте вообще не будет никакой коалиции – 
основные игроки просто не смогут договориться. В этом случае на Украине останется нынешнее правительство в статусе 
«исполняющего обязанности». Это может многих устроить, учитывая перспективу проведения еще одних внеочередных 
выборов через год. 

Это только начало?
09.10.2007, Столичные новости (Киев)

 Виктория Шестоперова
Внеочередные  парламентские  выборы  в  Украине  не  могли  остаться  без  внимания  со  стороны  России. 

Официально делегированные наблюдатели поделились с украинскими журналистами впечатлениями о ходе голосования и 
высказали свои прогнозы относительно развития ситуации. Политический кризис в нашей стране, по их мнению, далеко не 
исчерпан.

Вадим Густов, член Совета Федерации РФ, глава комитета по делам СНГ:
«Когда стали известны первые результаты, мы четко убедились, что выборы не сняли тот кризис, что был во 

власти.  Как  только  Партия  регионов  и  Блок  Юлии  Тимошенко  набрали  достаточное  количество  голосов,  чтобы 
сформировать правительство, так сразу все начали кричать, что Тимошенко снова будет премьером. Но она уже была 
премьером... И мы считаем, что простого выбора не будет, его будет очень сложно осуществить — с кем блокироваться, как 
блокироваться. Из положительного мы отметили, что практически не было антироссийской риторики. Подводя итоги, хочу 
сказать,  что  кризис  остался,  его  загнали  вглубь.  Единственное  вызывает  недоумение:  Партия  регионов,  имея  власть, 
самостоятельно отдала свои посты. Контролирующую власть нельзя отдавать — она завоевана, ее надо реализовывать в 
своих программах. Я думаю, что формирование коалиции пройдет крайне сложно, и здесь проявится политический выбор 
Украины. Либо это будет курс, который провозгласил президент, а он не совсем соответствует тому курсу, который хотел бы 
народ (в частности, по натовским проблемам). Я не думаю, что Россия должна безучастно подходить к этому, потому что 
это проблема интеграции. Если интеграция России и Украины не будет продолжаться, то Россия потеряет колоссальное 
количество возможностей развиваться быстро и цивилизованно».

Константин Затулин, член комитета Госдумы РФ по делам сотрудничества независимых государств:
«Я наблюдал за выборами в Крыму и Севастополе и делал это потому, что в прошлый раз, на очередных выборах 

в 2006 году, также был наблюдателем от РФ. Могу сказать, что эти выборы в Крыму и Севастополе прошли не хуже и не 
лучше, чем в 2006 году. А в прошлый раз мы выявили ряд недостатков. В оценке нынешних выборов можно говорить о 
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тактических недостатках, а также о серьезных проблемах, философии самих выборов: что в них было заложено и что в 
результате получено. Если говорить о тактических несовершенствах, то большинство недостатков выборов 2006 года так и 
не были устранены. Речь идет о реестре избирателей, их количестве, механизмах и процедурах избирательного процесса в 
Украине. Вы знаете, что есть целый ряд казусов, когда лидер крымских коммунистов Леонид Грач или, допустим, мэр города 
Донецка  не  могли  проголосовать  — их  не  было в  списках.  Это,  конечно,  казусы,  но  они  показывают  несовершенство 
избирательного процесса в Украине. Но я бы хотел сказать о других проблемах, которые, на мой взгляд, гораздо важнее. 
Прежде  всего,  это  сам  факт  внеочередных  выборов,  которые  были  следствием  политических  договоренностей,  а  не 
основывались на законе. Политическая договоренность вызвала к жизни довольно любопытный эксперимент со сдачей 
депутатских мандатов. Эксперимент, который может еще аукнуться в политическом будущем Украины, который совсем не 
исключен в ближайшей перспективе после того, как новоизбранные депутаты Верховной Рады должны будут приступить к 
своим обязанностям.  Конечно, политический кризис, который бушевал в Украине и подвел страну к противостоянию — 
может  быть,  даже военному,  летом этого  года  перешел в  иную фазу,  но  он  не  рассеивается как  дым по  мановению 
волшебной  палочки.  По-видимому,  существует  бездна  вариантов  различных  коалиций.  Другое  дело,  что  в  идейном 
отношении эти коалиции будут, скорее всего, компромиссными, и в их рамках будет продолжаться обсуждение вопросов, 
которые  и  сегодня,  и  вчера  стояли  перед  Украиной.  Речь  идет  о  статусе  страны,  государственности  русского  языка, 
проблемах православной церкви и ряде других. И я не вижу, каким образом при нынешнем раскладе парламента они могут 
быть существенно решены. Очень бы хотелось, чтобы ваши политические партии нашли в себе силы договориться между 
собой, понять, что компромисс — это будущее Украины, прийти к каким-то выводам, более серьезным, чем просто обычное 
решение победить, преодолеть своего оппонента. Судя по всему, преодолеть оппонента не получается ни у одной, ни у 
другой силы. Потому нужно думать о будущем государства как таковом. Если говорить о российско-украинских отношениях, 
то  для России  будет  выгодно все  то,  что будет выгодно  для Украины.  Другое  дело,  что мы,  может  быть,  по-разному 
определяем, что хорошо для Украины, а что — плохо».

Сергей Марков, заместитель председателя Комиссии  по международному сотрудничеству Общественной 
палаты РФ:

«Никаких эксцессов не было, все прошло без непосредственных столкновений. Сама избирательная кампания 
перед  этим  тоже  проходила  очень  свободно,  все  политические  силы  без  ограничения  имели  право  оперировать  к 
избирателям, активно использовали СМИ, которые в свою очередь также имеют разную ориентацию. А все дебаты шли 
открыто, публично. Однако это не означает, что результаты будут признаны и приведут к окончанию политического кризиса. 
Были систематические нарушения избирательного законодательства. Первое — это голосование по внутренним паспортам 
так называемых заробитчан, то есть лиц, которые уехали на заработки. По разным оценкам, специалисты называют цифры 
от 3 млн. до 7 млн. человек. В этот раз был принят закон, который позволяет тем, кто пересек границу, выразить свои 
взгляды, но списки были даны только на 500 тыс. человек. То есть можно сказать, что имели возможность проголосовать 
«мертвыми душами» от 3,5 млн. до 6,5 млн. человек. Сколько из них проголосовали, сколько не проголосовали — этого 
никто не знает.  Но это остается массированным объемом искажения результатов. Следующий момент:  пока у  нас нет 
информации о фальсификациях, но, видимо, все политические силы ждут результатов выборов, а потом — результатов 
переговоров  о  создании  коалиции.  И  те,  кто  окажется  вне  коалиции,  заявят  о  фальсификациях.  Я  лично  в  этом  не 
сомневаюсь. Мне кажется, что нас ждет серия судов, где будут поставлены под сомнение результаты выборов. Еще один 
момент заключается в том, что как бы мило, хорошо и спокойно не прошли эти выборы, они не могут никоим образом 
рассматриваться как нормальные. И не только потому, что они внеочередные, но и потому, что ни одна из политических сил 
не рассматривала их как нормальное волеизъявление народа, которому они должны последовать. Все политические силы 
рассматривают эти выборы в контексте, как один из этапов силовых сценариев. Без сомнения, Секретариат президента 
рассматривает их как элемент усиления главы государства. Для этого был распущен парламент, потом блокирована работа 
Конституционного суда и, видимо, очередной задачей Секретариата будет не допустить Юлию Тимошенко к премьерству и 
будущему президентству. Соответственно, сценарий Юлии Тимошенко тоже в какой-то мере является силовым, потому что 
следующим этапом, думаю, в нем стоит зачистка юга и востока страны. То есть все это — завершение той революционной 
работы, которая не была осуществлена оранжевыми после победы. Если кто-то думает, что ничего не будет сделано, то я 
советую хорошенько почитать историю. Напомню, что после гражданской войны в США победившие северяне установили 
свою  власть,  но  очень  быстро  все  реальные  инструменты  были  сохранены  за  южанами  за  счет  их  экономического 
доминирования в регионе. Понятно, что конгресс США при большинстве северян принял жесткие решения, направил туда 
комиссаров с огромными полномочиями, которые разгромили всю эту экономическую основу политической власти южан. 
Мне  кажется,  очень  велика  вероятность  того,  что  будет  проходить  зачистка  экономических  центров  влияния  на  юге  и 
востоке  страны,  которые  являются  одними  из  важнейших  центров  политического  влияния.  И,  соответственно,  Партия 
регионов  вынуждена  действовать  в  рамках  этих  сценариев,  которые  вовсе  не  абсолютизируют  волеизъявление 
избирателей, а рассматривают его как один из этапов в борьбе за власть. Более того, я практически уверен, что если будет 
сформирована сине-красная коалиция, тогда оранжевые не согласятся с этим волеизъявлением и поставят выборы под 
сомнение. Лично для меня очень ярким символом этого является обращение президента Ющенко к нации 29 сентября, 
которое  было выражено  в  беспрецедентно  тенденциозной  лексике,  где,  по  сути,  президент  в  завуалированной  форме 
призывал голосовать за определенные политические силы. Я был бы рад поздравить избирателей Украины с окончанием 
политического кризиса, но, к сожалению, не могу этого сделать. Мне кажется, что он будет продолжаться в новых фазах, и 
будем надеяться,  что  пройдет  без  очень  сильного  нарушения  Конституции,  и  не  придется  опять  тащить  избирателей 
Украины к урнам. Они не очень хотели идти к этим урнам — их попросили, и думаю, попросят еще. И последнее. Я думаю,  
надо поздравить Юлию Владимировну Тимошенко с очень серьезным успехом: сначала — с роспуском парламента, теперь 
— с оглушительной победой на выборах, когда она вышла практически в ту же самую лигу, что и Партия регионов. Это 
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очень яркий политический деятель. При этом, правда, замечу, что это не идеологическая партия, не партия интересов, это 
группа поддержки одного лидера, несомненно яркого, полного энергии, полного популизма, очень харизматичного. И мне 
кажется, в дальнейшем во многом политическая жизнь Украины будет вертеться уже не столько вокруг президента, сколько 
вокруг фигуры Юлии Тимошенко. И вопрос стоит так: получит ли Тимошенко всю полноту власти в Украине? Если получит, 
то когда, какой ценой и как она будет пользоваться этой огромной властью?» 

В.Жарихин: «Жизнь единой Украины напоминает сожительство 
арабов и евреев»

04.10. 2007 г, KM.RU
Факты:
Владимир Леонидович Жарихин — заместитель директора Института стран СНГ, член Совета по национальной 

стратегии, зампредседателя Межрегионального фонда президентских программ.
Судя по моему недавнему выступлению на «Маяке», где я в интерактивном режиме общался со слушателями, 

широкую российскую общественность гораздо больше интересуют результаты футбольных матчей в еврокубках, нежели 
результаты прошедших выборов на Украине. И это, на мой взгляд, абсолютно закономерно. Поскольку в 2004-2006 гг. все 
внимание  граждан  России  действительно  было приковано  к  событиям,  происходящим в этой  стране.  А  сейчас,  будем 
говорить прямо, все это как-то поднадоело. И если политологи еще интересуются результатами украинских выборов, то 
основная масса людей смотрит на них как на уже порядком поднадоевший «политический цирк». 

Вообще, я призываю пользователей нашего замечательного портала немного пожалеть политологов. Сейчас им, 
естественно, предъявляют претензии по поводу того, почему они не угадали последний ход Владимира Владимировича. Как 
говорится, попробуй тут угадай! Но на Украине все еще более сложно. Если в России, к счастью, есть только один источник 
загадок,  то  у  наших  соседей  их  как  минимум  десять.  И  все  действуют  одновременно.  Причем  зачастую  вопреки 
классической поведенческой логике. В общем, попробуй тут угадай, что будет дальше. 

Почему для Ющенко «нелюбимый» Янукович стал милее, чем «любимая» Тимошенко?
Давайте посмотрим, как выглядят последние события на Украине с точки зрения этой самой логики поведения. 

Ющенко решил, что необходимо провести досрочные выборы. Ради чего он, собственно, пошел на роспуск Верховной 
рады. Казалось бы, он ставил перед собой цель сместить правительство Януковича и поставить свой «оранжевый» Кабмин. 
Вообще,  определенные  основания  поступить  таким  образом  у  него  были.  Потому  что  все  как-то  позабыли,  что  по 
результатам выборов 2006 года «оранжевые» получили большинство в  парламенте.  Просто среди них  тогда числился 
Мороз со своей партией. Потом он перекинулся к Януковичу, и сформировалась Антикризисная коалиция. Вот почему, когда 
политологи говорили, что в результате досрочных выборов ничего не изменится, они говорили лишь одну половину правды. 
О том, что люди проголосуют точно так же. При этом наши политологи забывали уточнить, что если украинские избиратели 
проголосуют так же, как в 2006 году, то, строго говоря, на Украине опять победят «оранжевые». Так оно и получилось. 
Просто большинство «оранжево-настроенных» избирателей, которые год назад проголосовали за Мороза, теперь перешли 
под крыло Тимошенко. 

Казалось бы, президент Ющенко добился поставленной цели. Ему осталось только сформировать однородное 
«оранжевое» правительство во главе с Юлией Тимошенко. И все посчитали, что так оно и произойдет. Однако последние 
заявления Ющенко говорят о том, что вроде бы «нелюбимый» Янукович ему все же милей, чем «любимая» Тимошенко. По-
другому заявления президента интерпретировать сложно. Понятно, что все его ритуальные разговоры о том, что нужно 
«склеить страну», носят абсолютно демагогический характер. Потому что когда арабская редакция телеканала Russia Today 
попросила меня прокомментировать «по горячим следам» результаты выборов на Украине и был задан вопрос, почему 
здесь нация все время оказывается расколота по географическому принципу, я им ответил следующее. 

Представьте  себе,  что  существует  единое  палестино-израильское  государство,  в  котором  проходят  выборы. 
Наверное, у вас не возникнет вопроса, по какому принципу будут голосовать его жители. Конечно, сравнивать степень 
ненависти арабов и евреев с отношениями между Западом и Востоком Украины, может быть, не совсем корректно, но тем 
не менее ситуация здесь именно такая. На Украине возможно лишь единство политических сил, за которые проголосовали 
избиратели Запада и Востока, но не единство самих избирателей.  

«Контрольный пакет» Рады оказался у «НУ-НС» 
Я  думаю,  что  Ющенко  адресовал  свое  предложение  начать  переговоры  о  формировании  нового  Кабинета 

министров  всем  прошедшим  в  Раду  партиям  только  для  того,  чтобы  иметь  возможность  поторговаться.  Причем  и  с 
Тимошенко, и с Януковичем. 

Дело в том, что все считали, что «контрольный пакет» в Раде будет находиться у Блока Литвина, а оказалось, что 
им владеет пропрезидентский блок «НУ-НС». Потому что для коалиции Ющенко и Тимошенко Литвин не нужен - у них и так 
есть большинство. А вот для коалиции Партия регионов – коммунисты Литвин последний тоже не нужен, поскольку она все 
равно не получает парламентского большинства. В результате «контрольный пакет» оказался у «НУ-НС». И Ющенко ведет 
себя как типичный представитель миноритарной партии. И хотя на словах он предложил вести переговоры со всеми, на 
самом деле это звучит так: «Я буду формировать коалицию либо с вами, либо с вами». Теперь он будет торговаться за то, 
чтобы расширить свои президентские полномочия в  действующей Конституции.  И это будет той ценой,  которую будет 
вынужден заплатить его потенциальный партнер по той или иной коалиции. Безусловно, этот шантаж скорее направлен на 
Януковича, нежели на Тимошенко. Потому что последняя, судя по ее характеру, ничего из своих премьерских полномочий 
Ющенко не отдаст. А Янукович, в принципе, может. И это не очень приятная для России ситуация. 
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Конечно, торговаться на Украине будут так же долго, как и в прошлый раз. Этот процесс затянется на несколько 
месяцев. Важно не это.  А то,  что в течение всего этого времени на Украине не будет власти, с которой можно вести 
переговоры по тому самому проклятому газу. Вот приехал, например, в Москву Бойко и пообещал погасить перед Россией 
долг в $1,5 млрд. А будет ли у него возможность гарантировать выполнение этой договоренности, будет ли он вообще 
завтра  министром топлива  и  энергетики  Украины? Неизвестно.  Сегодня  Тимошенко  уже  пытается превратить  Бойко  в 
«стрелочника». Можно подумать, что она ничего не знала о наличии украинского долга перед «Газпромом». 

На Украине знают, с каким премьером Москва будет разговаривать по поводу газа
На самом деле  газовый вопрос  был поднят  отнюдь не  российской  стороной.  По  сути,  он  был поднят  новым 

президентом Туркмении, который после своего визита в Нью-Йорк заявил России, что в будущем туркменский газ будет ей 
обходиться в $150 - и ни центом меньше. А это значит, что даже при сохранении всех ныне действующих договоренностей 
по газу (и столь ненавидимого Юлией Тимошенко посредника в лице Росукрэнерго) меньше $180 за тысячу кубометров газа 
для Украины никак  не  получается.  А  другого  газа  у  России  нет  (цена  российского  газа  составляет  $230).  Так  что  эту 
проблему подняла отнюдь не Россия. И Украина получила возможность получать некоторое время газ по низким ценам (в 
условиях роста экономики) только «благодаря» безвременной смерти Туркменбаши. Если бы Ниязов жил и здравствовал, 
вопрос о повышении цен на туркменский газ он поднял бы гораздо раньше. И это, соответственно, ударило бы по Украине и 
ее экономике гораздо раньше.

Понятно,  что  на  Украине  увлеклись  выборами  и  текущими  государственными  расходами  на  организацию 
очередной предвыборной программы. В России полагали, что «ребята выборы проведут и вспомнят о долгах». Однако 
никто не вспомнил. И тогда Россия напомнила: долги надо отдавать. 

Вообще,  позиция  Москвы по  использованию  газового  вопроса  для  влияния  на  процесс  формирования  новой 
парламентской  коалиции на  Украине  достаточно  пассивная.  И  ее  выбор  был совершенно  принципиален.  В  2004  году 
украинской  независимости  было  13  лет,  в  2006,  соответственно,  -  16.  По  отношению  к  таким  государственным 
образованиям  -  подросткам  Россия,  которая  имеет  гораздо  большую  историю,  все-таки  считала  возможным  давать 
определенные советы. Конечно, мои слова вызовут негативную реакцию со стороны украинских националистов, которые 
ведут отсчет украинской государственности еще со времен Адама. Но факт остается фактом. Украинские элиты все время 
высказываются в том ключе, что, дескать, «мы уже взрослые», «не надо нам указывать». А раз так,  то, как говорится, 
полный вперед - все завоевания ваши, но также ваши и все грабли, на которые вы наступите. Раз вы претендуете на то, 
чтобы считаться взрослыми, то и отвечайте за свои поступки по-взрослому. 

Поэтому  я  не  ожидаю открытого  давления  со  стороны руководства  РФ на  процесс  формирования  правящей 
коалиции на Украине. Однако цены на газ - это такой мощный внутриукраинский фактор, о котором не надо лишний раз 
напоминать. Украинские политики и так о нем знают. Знают, с каким премьером в Москве будет лучше разговаривать, а с 
каким хуже.

Кстати  говоря,  это  зависит  не  только  от  фамилии.  Потому  что  если  будет  образована  коалиция  Ющенко  – 
Янукович, то возникает закономерный вопрос, что сдаст ради этого лидер Партии регионов. В том случае, если он сдаст все 
те основные позиции, о которых он неоднократно заявлял в своей предвыборной кампании (проведение референдума по 
НАТО, придание русскому языку статуса второго государственного), то чем он, собственно, будет тогда отличаться от Юлии 
Владимировны? 

При всех разговорах о равновеликости отношений между двумя странами Россия без украинского сала, горилки и 
даже труб большого диаметра как-нибудь обойдется, а вот Украина без нашего газа никак обойтись не может. И Европа 
тоже. Поэтому «разговора на равных» не получается хотя бы в силу этих экономических реалий. И это тоже надо понимать.

«Оранжевые» сфальсифицировали выборы
05.10.2007, "Слово" 

На Украине практически завершилось подведение итогов прошедших в воскресенье выборов в Верховную раду. 
Согласно Центризбиркому Украины по результатам обработки 99,87% бюллетеней больше всех голосов у Партии 

регионов нынешнего премьера Виктора Януковича — 34,34%. 
Однако  в  сумме  её  обходят  Блок  Юлии  Тимошенко  (БЮТ),  у  которого  30,74%,  и  «Наша  Украина-Народная 

самооборона» (НУ-НС) с 14,16% голосов. 
В  раду  также  проходят  Блок  бывшего  спикера  рады  Владимира  Литвина,  который  набрал  3,96%  голосов,  и 

Коммунистическая партия, поддержку которой оказали 5,39% избирателей. 
Уже очевидно поражение социалистов Александра Мороза — у них 2,86%, и они не добирают до 3%, необходимых 

для прохождения в парламент. Социалисты говорят о возможности оспаривания итогов выборов в суде. 
Итак, победившая на выборах Партия регионов будет представлена в Верховной раде 174 депутатами, БЮТ — 

157, «НУ-НС» — 72. Коммунисты получают 27 мандатов и соответственно Блок Литвина — 20.
Между тем президент Украины Виктор Ющенко заявил, что в переговорах о создании правящей коалиции должны 

участвовать все три партии, набравшие наибольшее число голосов на прошедших выборах. 
Ранее аналитики называли в качестве наиболее вероятной коалицию между Блоком Юлии Тимошенко и партией 

сторонников Ющенко «Наша Украина-Народная самооборона». 
«Я ожидаю от лидеров Партии регионов, Блока Юлии Тимошенко, Блока «Наша Украина-Народная самооборона», 

Блока Литвина политической мудрости и шагов к консолидации страны вокруг национальных приоритетов, — сказано в 
обращении Ющенко. — Я преследую одну цель: из выборов Украина должна выйти единой. Из выборов не должно выйти 
две Украины». 
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Вместе с тем в своём обращении Ющенко прямо не сказал, что именно он имеет в виду, окончательно запутав 
всех. 

Так, Виктор Янукович тут же откликнулся на призыв президента, приняв его за чистую монету. «Партия регионов 
всегда последовательно отстаивала необходимость консолидации политических сил, формирования широкой коалиции в 
Верховной раде Украины. Это то,  с чем шли за мандатом доверия к нашим избирателям.  И я убежден: другой способ 
невозможен,  — заявил Янукович.  — Я поддерживаю и приветствую такую позицию президента.  Украина должна стать 
сильнее, а не слабее после этой парламентской кампании».

Юлия Тимошенко между тем отвергла любую возможность объединения с Партией регионов, предположив, что 
Ющенко, возможно, имел в виду сотрудничество власти и оппозиции. «Я абсолютно не верю в то, что «Наша Украина» 
может создавать широкую коалицию или ведутся переговоры о ее создании. Я подозреваю, что президент сказал, что эти 
переговоры с Партией регионов нужно вести как с будущей оппозицией. Я не допускаю мысли о каком-то другом формате 
коалиции». 

Выборы  на  Украине  и  сложившуюся  в  результате  голосования  новую расстановку  сил  комментирует 
Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат Госдумы от «Единой России»: 

— Ну, во-первых, мы с вами обсуждаем сейчас выборы на Украине в условиях, когда еще не завершен подсчет 
голосов.  Но уже сейчас известно,  что Партия регионов не только вышла на первое место,  но и даже прибавила свой 
результат,  который у нее был в 2006 году. Вспомним: если в 2006 году у нее было 31,9%, то сейчас — уже более 34 
процентов. 

Поэтому эйфория в день голосования и последовавшую за этим ночь, когда Юлия Тимошенко, можно сказать, 
политическим браком сочеталась с «Нашей Украиной», она, как мне кажется, носит наигранный характер. Недаром подсчет 
голосов, который шел с запада на восток, все время давал увеличение голосов за Партию регионов.

Тем не менее сам метод подсчетов на этот раз употребляется примерно тот же, что и в 2004, и в 2006 году, что 
заставляет говорить о том, что это не наивность, а эдакий способ дополнительного зомбирования общественного мнения, к 
которому прибегают Ющенко и Тимошенко. Количество округов и участков на востоке резко сокращено. Это затрудняет 
подсчет голосов, делает его достаточно долгим. При этом поведение наблюдателей — от БЮТ особенно, ну и от «Нашей 
Украины»  —  является  примерно  таким  же,  как  поведение  их  депутатов  в  теперь  уже  прошлом  составе  рады.  Они 
опротестовывают результаты подсчета и на полную катушку используют факт присутствия на востоке Украины огромного 
количества  наблюдателей,  специально  туда  приглашенных  из  тех  стран,  с  которыми  у  «оранжевых»  сложились 
доверительные  отношения.  В  одном  только  Донецке  на  избирательных  участках  в  момент  голосования  было  до  400 
граждан Грузии в  качестве официальных наблюдателей.  Это в 4 раза больше,  чем количество всех наблюдателей от 
России на украинских выборах.

Делается это для того, чтобы вновь поставить в невыгодное положение конкурентные политические силы, прежде 
всего Партию регионов и Компартию, утверждая, что они по мере подсчета голосов занимаются фальсификацией. И вновь 
продолжить демонизацию своих политических оппонентов, называя их кланом, всячески их третируя в новостном поле.

Можно сказать, что президент Ющенко, как бы ни сложились обстоятельства, — один из главных проигравших на 
этих выборах, хотя сейчас он может публично праздновать победу самим фактом проведения этих выборов, на которых он 
настаивал.  Тем не менее  на  этих  выборах «Нашей Украине» не  удалось  стать главной «оранжевой»  силой.  В любом 
сочетании,  в  любой  коалиции  «Наша  Украина»  будет  младшим  партнером  —  значит,  младшим  партнером  будет  и 
президент Ющенко.

Думаю, что Юлия Владимировна — достаточно ловкая женщина, чтобы, зная самолюбие Ющенко, на этом этапе 
как бы внешне выражать всякое почтение к нему, что не означает, что она действительно такое почтение испытывает и что 
она не будет рыть яму своему партнеру, имея в виду дальний прицел — выборы 2009 года в президенты Украины. Это всё 
достаточно очевидно.

Теперь нас интересуют, конечно, ситуация с Партией регионов и оценка ее действий в ходе этого политического 
кризиса,  избирательной  кампании.  Думаю,  что  Партия  регионов  совершила  просчет.  Он  заключался  в  том,  что  она, 
вероятно,  из  лучших  побуждений,  думая  об  интересах  Украины  в  целом,  а  не  только  о  своей  политической  силе, 
согласилась на проведение этих парламентских выборов. Сделав так, она поставила в тяжелое положение своих партнеров 
по коалиции, прежде всего Соцпартию. Но самое главное — она серьезно запуталась с избирателями. Избиратели Партии 
регионов и есть в конце концов причина такого расклада сил, ибо избиратель хоть и остался в массе своей верен Партии 
регионов, но часть этих избирателей просто не пошла на выборы. Явка была ниже в восточных регионах, чем в западных, 
хотя справедливости ради хочу сказать, что и в западных регионах явка на самом деле была не столь высока — просто в 
очередной раз произошел вброс.

Если вы проанализируете ход самого голосования, то увидите, что на 16 часов уровень голосования, скажем, в 
Львовской и Донецкой областях был примерно одинаков. Но затем в последние часы голосования, как это было в 2004-м, 
как это было в 2006 году невесть откуда валом повалили бюллетени Западной Украины. Произошел элементарный вброс 
голосов «мертвых душ».  И наблюдатели этот процесс или пропустили, или не хотели на него обратить внимания.  Что 
удалось обеспечить «оранжевым» — это сохранение контроля над всем происходящим на Западной Украине и подавление 
здесь всякого инакомыслия.  Западная Украина превратилась в  такую монопольную территорию,  такую базу,  с  которой 
«оранжевые»  разворачивают  свои  наступления  и  при  этом  не  терпят  какого-нибудь  расследования  действительно 
складывающихся здесь обстоятельств.

Партия  регионов  совершила  ошибку,  когда  решила  сэкономить  на  посылке  своих  наблюдателей  в  комиссии 
Западной Украины. Российская Федерация и дружественные ей страны СНГ совершили ошибку, когда не придали большого 
значения наблюдению за выборами именно на Западной Украине. Ну а западные наблюдатели с самого начала не были 
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мотивированы смотреть на все художества, которые на Западной Украине творятся. И в результате в очередной раз самые 
высокие показатели — в Тернопольской области (74%), что-то около этого во Львовской и в Ивано-Франковской областях.

Фальсификация на  Украине  чрезвычайно  облегчена  тем фактом,  что  всем ясно,  за  кого  будут  голосовать  на 
западе, а за кого — на востоке. На Украине не надо ходить к гадалке, чтобы представить, что если выше активность на 
Западной Украине и ниже на Восточной — значит,  дополнительные шансы получают те силы,  которые базируются на 
Западной Украине политически.

Вот,  собственно  говоря,  что  произошло,  и  можно  к  этому  добавить  тот  факт,  что,  конечно,  Партия  регионов 
сделала  для самого планирования избирательной кампании.  В августе,  когда  начинали формироваться и применяться 
избирательные стратегии, в штабе Партии регионов исходили из того, что главная задача — это удержание электората, как 
было сказано,  на востоке и наращивание его в  центре.  То есть основные силы были брошены на завоевание центра 
Украины. В то же самое время на востоке Украины кампания велась вяло. Считалось, что он и так в распоряжении Партии 
регионов. И вот подобное пренебрежение ядром своего электората оказало злую услугу Партии регионов в том плане, что 
Партия регионов не добрала здесь в активности избирателей. Как я уже сказал, они не пошли голосовать. В Крыму на 7,5% 
ниже  явка,  чем  в  2006  году,  в  Харьковской  области,  где  вообще  развернулась  публичная  ссора  между  местными 
руководителями «регионалов», явка ниже на 7%.

Сказалось  отсутствие  в  Партии  регионов  опытных  политических  руководителей  среднего  и  высшего  звена. 
Скажем, уход Евгения Кушнарева так и не был компенсирован рекрутированием на эту роль людей, столь же политически 
одаренных.  Именно  Евгений  Кушнарев,  как  известно,  будучи  руководителем  избирательной  кампании  2006  года, 
представлял Харьковский регион в Партии регионов. И в результате эта погоня за голосами в центре… Что такое погоня за 
новыми голосами? Это достаточно рискованное дело. Да, Партия регионов нарастила свои возможности в центре, но этот 
избиратель в центре чрезвычайно изменчив. Он не убежден в своем выборе, он может изменить свое мнение под влиянием 
просмотренного удачного клипа  или  какого-то интервью,  данного в  самый последний момент.  А учитывая,  что Партия 
регионов слабо представлена в средствах массовой информации, за все время своего политического существования она, к 
сожалению, не удосужилась провести глубокую работу по воспитанию журналистских, политических кадров. Она отдала это 
поле «оранжевым», и мы в России, к сожалению, ей здесь тоже не помогли — наши общественные силы, некоммерческие 
организации, которые могли бы в этом плане проявить большую активность, к сожалению, такой активности не проявили.

В результате  мы имеем на Украине журналистский и политологический корпус,  в  основном вскормленный на 
гранты и субсидии Запада. Мы имеем их массмедиа, которые в непропорциональном количестве преданы «оранжевым» 
силам и прозападному вектору развития Украины,  или, как говорят, европейскому пути. Эти журналисты сегодня,  даже 
работая на тех телеканалах, которые вроде бы контролируются политическими союзниками Партии регионов, вносят свою 
лепту в интерпретацию процессов. Скажем, есть канал ТРК, который принадлежит группе Рената Ахметова, и канал НТН, 
который принадлежит Эдуарду Прутнику. Эти каналы играют в объективность, в то время как другие каналы телевидения 
откровенно работают на «оранжевые» силы. Все это вместе взятое как раз и склоняет чашу весов в центре Украины, в 
городе Киеве — столице Украины, на сторону «оранжевых».

В моменты поляризации нельзя пренебрегать ядром своего электората, нельзя вспоминать о нем в последний 
момент. Он не должен сомневаться в своем выборе. На востоке Украины должна была быть создана такая ситуация, когда 
люди,  которые  сами  решили  голосовать,  тянули  бы  и  своих  соседей,  и  своих  родственников  на  голосование.  Это 
голосование должно было быть последним решительным боем — вот каков должен был быть настрой. Такого настроя на 
востоке не было.  Кстати,  его  не  было и  на  западе,  но  на  западе,  как  я  уже  сказал,  был обеспечен другой механизм 
повышения явки, а именно — вброс бюллетеней.

Лидеры стран СНГ обсудят вопросы реформирования 
Содружества 

05.10.07, РСН
Вопросы реформирования СНГ будут обсуждаться на открывающемся сегодня в Душанбе саммите Содружества и 

Евразийского  экономического  сообщества.  Особое  внимание  его  участников  будет  привлечено  к  формированию 
Таможенного союза России, Белоруссии и Казахстана. Должны быть подписаны первые пять документов, составляющих 
правовую  основу  союза.  Из  всех  президентов  государств  СНГ  не  приедет  на  саммит  только  Виктор  Ющенко.  Своё 
отсутствие украинский лидер мотивирует занятостью в  связи с  парламентскими выборами.  Однако директор института 
стран СНГ Константин Затулин считает это объяснение неполным. 

Затулин:
"На саммит  СНГ должны прибыть  все  президенты государств  содружества  за  исключением Виктора Ющенко. 

Ющенко  занят  в  связи  с  тем,  что  заканчивается  первая  послевыборная  неделя  на  Украине,  и  пока  еще  только 
разворачиваются сражения вокруг формирования правительственно парламентского большинства, ищут формулу. Но на 
самом деле,  что любопытно Виктор Ющенко сейчас не на Украине,  он сейчас в Германии,  куда он сбежал по самому 
заурядному поводу. Во-первых, от амбиций и претензий своей Юлии Тимошенко".

Украина в ожидании
05.10.2007, KM.RU

Президент  Украины Виктор  Ющенко  «поручил»  победителям парламентских  выборов  «начать  консультации о 
формировании большинства в парламенте». Буквально так и  сказал:  «Я даю поручение Партии регионов,  Блоку Юлии 
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Тимошенко,  блоку «Наша Украина –  Народная самооборона» вместе с  другими победителями парламентских выборов 
начать…» - и так далее. 

К числу «других», напомним, относятся компартия  и Блок Литвина. Перед глазами невольно встает такая картина. 
Томятся  партийцы-победители  в  ужасном  нетерпении  и  каждую  минуту  спрашивают:  пришло  ли,  наконец,  поручение 
президента Виктора Андреевича Ющенко? Можно ли уже начать консультации о формировании большинства? А то ведь 
без поручения президента какие могут быть консультации – так недоразумение одно. 

Виктор  Андреевич,  между тем,  сказал,  что ожидает от  партий,  прошедших в  Верховную Раду,  «политической 
мудрости и шагов к консолидации страны вокруг национальных приоритетов». При этом Виктор Андреевич довольно строго 
заметил, что дискуссия никоим образом не должна вестись вокруг распределения должностей. «Эпицентром согласия» 
должна быть, как сообщил партийцам президент, «судьба Украины». В общем, теперь даже самые туго соображающие 
граждане как на Украине, так и за ее пределами должны, наконец, понять, что в этой стране есть человек,  который, в 
отличие от иных прочих, не озабочен дележом портфелей, а думает о «судьбе Украины». Надо ли говорить, что именно 
этот человек (чего не скажешь о других) придерживается «политической мудрости вокруг национальных приоритетов». Есть 
на Украине такой человек, и вы его знаете.

Между тем, не совсем понятно вот что: как сформулированная Ющенко моральная максима должна согласоваться 
с политической реальностью послевыборной Украины. Ведь главным содержанием наступившего периода именно является 
дележ портфелей. А вопрос, кто будет премьер-министром, касается не только чьей-то личной карьеры, но и курса страны 
по ключевым вопросам. 

Между тем, Ющенко продолжает нервировать Юлия Владимировну Тимошенко, делая не совсем те заявления, 
которых она ожидает. Так президент уже дважды сказал то,  что при его витиеватой манере выражаться вполне можно 
признать за следующее. За предложение трем крупнейшим силам – Блоку Тимошенко, своему блоку «Наша Украина – 
Народная самооборона» и Партии регионов – начать переговоры о коалиции. Зачем сегодня Тимошенко, которая считает 
себя политической «именинницей», блокироваться еще с кем-то, кроме слабой «Нашей Украины»? Совершенно это Юлии 
Владимировне не интересно. Однако можно поставить вопрос и по-другому: зачем господину Ющенко премьер Тимошенко? 
Ситуацию комментирует директор Института стран СНГ  Константин Затулин:  «Очевидно, что приход Юлии Тимошенко 
руководителем правительства «оранжевых»  просто-напросто  «задвигает»  самого  Виктора  Ющенко  на задний план.  Он 
становится  «статистом»  и  просто  «доживает»  свой  срок  до  президентских  выборов,  на  которых  уже  не  имеет  шанса 
никакого победить. Ясно, что ему это очень «не улыбается». 

Константин Затулин не исключает возможности так называемой «большой коалиции»: Ющенко плюс Янукович 
минус Тимошенко: «Вероятно коалиция: «Наша Украина», Партия регионов и Народная партия Литвина. Конечно, на пути к 
этой коалиции серьезные препятствия. Прежде всего – идейные.  Вряд ли такая коалиция может быть устойчивой. Но она, 
по крайней мере, решает одну политическую задачу – изолирует Юлию Тимошенко. конечно, Юлия Тимошенко не пропадет. 
Юлия Тимошенко использует эту ситуацию для того, чтобы – если такое правительство без нее будет создано – обличать 
действующую власть, активно ее критиковать и этим, может быть, дополнительно набирать «очки» среди населения, у 
которого всегда есть поводы для недовольства». 

Так  или  иначе,  партиям-победительницам  предстоит  увлекательная,  многовариантная  игра  под  названием 
«формирования коалиции». По прошлым выборам мы помним, как хорошо украинские политики умеют торговаться и как 
плохо умеют держать слово.

Как вы относитесь к запрету публикации объявлений о приеме на 
работу с указанием пола, возраста, места проживания и 
гражданства?

05.10.2007, KM.RU
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) и Роструд намерены запретить публикации объявлений о приеме на 

работу с указанием возраста, пола, места проживания и гражданства. Основанием для запрета служит то, что объявления 
подобного  содержания  носят  «дискриминационный  характер». За  нарушение  закона  «О  рекламе» предполагается 
штрафовать на сумму от 40 до 500 тыс. руб.

Как вы относитесь к запрету публикации объявлений о приеме на работу с указанием пола, возраста, 
места проживания и гражданства?

На этот вопрос специально корреспонденту КМ.RU Александре Малининой ответили:
Александр Гуров, член Комитета ГД по безопасности:
- Я бы сказал, что вообще любое решение о запрещении или разрешении должно основываться на объективных 

данных. В данном случае трудно говорить о том, есть здесь дискриминация или нет. Нет конкретных людей, в отношении 
которых  вводятся  ограничения,  поэтому  о  дискриминации  можно  говорить  с  натяжкой.  Я  бы  сказал,  что  подобные 
ограничения при приеме на работу можно отнести к неэтичным. Как практик могу сказать, что этот запрет полезен с другой 
точки зрения. Серьезным работодателям эти объявления вообще не нужны. Есть другие пути набора. Ничего страшного в 
этом запрете нет.

Константин  Затулин,  член  Комитета  ГД  по  делам  Содружества  Независимых  Государств  и  связям  с 
соотечественниками:

- Работодатели найдут другой выход, поскольку именно от них зависит решение о приеме на работу. Эти меры 
носят скорее лицемерно-демонстративный характер. В свое время, когда в Англии дискриминировали женщин при приеме 
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на работу, запреты выглядели как «принимаем лиц обоего пола», но были неприемлемые условия: например, работать 
надо было голым по пояс. Таким образом, женщины автоматически не могли это выполнить, тем более в викторианской 
Англии.  Некая  доля  такого  показного  внимания  к  пожилым  людям,  может  быть,  и  требуется  для  улучшения  нравов 
общества, и работодателей в том числе. Так что в запрете объявлений я не вижу ничего полезного. Ничего особо плохого, 
но и ничего хорошего тоже.

Марат Магдеев, член Комитета ГД по делам Федерации и региональной политике:
- Во-первых, я хочу сказать, что работодатель, публикуя объявления такого рода, поступает не по закону. Вместе с 

тем  в ходе  получения  и  рассмотрения  документов  у  него  всегда  будет  возможность  отказать  по  каким-либо  другим 
показателям. Во-вторых, когда государство говорит о том, что отношения работодателя и работника — это чисто рыночные 
отношения, то, на мой взгляд, это не совсем правильно. Перед обществом и государством стоит задача роста населения 
- соответственно, нужно уделить особое внимание учреждениям дошкольного образования, чтобы люди трудоспособного 
возраста могли продолжать деятельность. Кроме того, трудоспособные люди, не проходящие по возрастному цензу, в свете 
задач роста экономики должны иметь возможность обучаться, чтобы также быть востребованными на рынке труда.

Рассеянные люди
Наши соотечественники за рубежом не могут стать полнокровной диаспорой

08.10.07, «Единая Россия»
Константин Затулин

Само  по  себе  наличие  большой,  даже  огромной  диаспоры  не  является  аномалией  в  мире,  где 
государственные границы и условия жизни подвержены постоянному изменению. Понятие «диаспора» (то есть 
«рассеяние») принято использовать для обозначения этнических общностей, расселившихся и проживающих вне 
страны своего происхождения. 

Российские  соотечественники  в  странах  СНГ  и  Прибалтики  по  большей  части  не  подпадают  под  такое 
определение.  И  даже  сами  они  категорически  отвергают  свое  отношение  к  диаспоре.  Особенно  подчеркивается,  что 
основная масса русских, оказавшаяся за границами Российской Федерации, никуда не уезжала – это прежнее государство 
уехало от них без их согласия. Добавлю к тому же, что в восточных и северных районах Казахстана, восточных областях 
Украины, в Крыму русское население расселялось ранее народов, ставших ныне титульными в новых государствах. 

Русские в Казахстане, Латвии, Эстонии, на Украине не признают себя национальным меньшинством, что имеет 
свои основания. Русские Украины, например, составляющие 22% населения, всегда были и остаются наряду с украинцами 
крупнейшим народом на ее территории. Фактически они, как и украинцы, претендуют на статус государствообразующей 
нации. Подобная ситуация в Казахстане. В Латвии и Эстонии русских также никак нельзя пока отнести к меньшинствам. В 
Эстонии, по последним данным, всего проживает около 1,5 миллиона человек, а русских из них – 30%. В Латвии около 2,4  
миллиона, из них также 30% русские. 

Неопределенность и в нашей стране. Нет четкого ответа, кто мы – русские или «россияне»? Нынешняя Российская 
Федерация – это государство русских, то есть по типу такое же национальное государство, каким пытаются стать Украина, 
Казахстан или Туркмения? Или же Россия – государство для всех, кто в нем живет? 

Между тем от  ответа  на  эти  ключевые вопросы в  значительной  степени зависит  судьба  нашей диаспоры за 
рубежом. Назови наше государство русским, и сразу обнаружится, что шестая часть (17%) русских остаются вне пределов 
России. А если уйти от этнической самоидентификации? 

Из соображений политкорректности в условиях, когда не сформулированы и не приняты окончательные ответы на 
названные  выше  ключевые  вопросы,  в  официальном  обиходе  понятие  «русская  (или  российская)  диаспора»  принято 
заменять словосочетанием «соотечественники за рубежом». Таким образом, к российским соотечественникам с равным 
правом могут относить себя русские, татары, адыги, башкиры, проживающие за границами России. 

На современном этапе в постсоветских странах, которые строятся,  за  исключением России и Белоруссии,  как 
моноэтнически ориентированные,  удовлетворительного  решения русского вопроса не  найдено.  Там,  по  сути,  русских и 
русскоязычных, то есть воспитанных на русской культуре, ставят перед дилеммой: или им иммигрировать в Россию, или 
добровольно согласиться на ассимиляцию – вначале политическую, затем культурную, языковую и прочее. Проведенные 
исследования  свидетельствуют:  во  многих  странах  бывшего  СССР  наблюдается  устойчивая  и  масштабная  депрессия 
русских. Причины этого очевидны.

Четвертая часть населения Латвии до сих пор не признана гражданами. Такого процента неграждан нет нигде в 
мире. Более 60% среди них – русские. В отличие от них этнические латыши могут получать гражданство без каких-либо 
ограничений, экзаменов и клятв. 

В Эстонии сотни тысяч людей находятся в унизительном положении «серых» граждан. Так себя называют 220 
тысяч  обладателей  серых  паспортов,  выданных  людям,  лишенным  права  на  гражданство  Эстонии  и  не  оформивших 
гражданство  России.  Попирается  право  на  свободу  вероисповедания.  Более  восьми  лет  православные  христиане, 
относящие  себя  к  Эстонской  православной  церкви  Московского  Патриархата  и  составляющие  более  90%  всех 
православных христиан Эстонии, подвергаются грубой дискриминации со стороны государственных властей республики.

На  Украине  проводится  курс  на  дерусификацию  и  ассимиляцию.  Продолжается  целенаправленная 
государственная политика вытеснения русского языка, закрываются русские школы (в Киеве, где в 1990 году было 155 
русских школ, их осталось 10, на Западной Украине вместо бывших 300 сохранилось всего 7). 

В Казахстане и республиках Средней Азии проблемы русской диаспоры в первую очередь связаны с глубинным 
цивилизационным конфликтом. Причем в Киргизии и Таджикистане власти делают попытки удержать русское население, в 
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Узбекистане и Туркмении таких попыток не делают. Но результат один: представители русской диаспоры в основной массе 
не могут интегрироваться в чуждую для них культурно-языковую среду. Все тот же проведенный опрос свидетельствует: 
темпы миграции в Россию ограничиваются только материальными проблемами и возможностями оформления российского 
гражданства.

В чем тяжелый урок прошлого для русских и основная слабость их положения за рубежами России? В том, что 
русские люди без государства не организуются. Они и прежде, еще до советских времен, чрезмерно привыкли полагаться 
на решения «сверху», на централизованное начало. Кроме государства, языка и культуры, у русского человека в истории 
никаких безусловных поводов к гордости не было. Именно причастность к большому государству, большим свершениям 
была важным ресурсом, опорой народа. 

И вот, полагаясь во всем на государство, в случае с распадом Российской империи, а потом Советского Союза 
русские  за  внезапно  закрытыми  границами  оказались  у  разбитого  корыта.  Национальные  государства,  возникшие  на 
обломках общей державы, не торопятся учитывать естественные интересы своего русского населения, вымещают на нем 
вчерашний страх и месть местных элит имперскому центру. На взгляд новой национальной власти, русские в силу своего 
прежнего влияния,  своей большой массы слишком медленно адаптируются,  плохо вписываются в новую политическую 
реальность.  Сопротивляемость  же  русских,  привыкших  к  тому,  что  в  советские  годы  национальное  притеснение 
государством осуждалось и пресекалось, оказалась утраченной, потому  и наблюдается их крайняя растерянность перед 
безразличием, а иногда и враждебностью к ним новой власти. 

Наши соотечественники еще не усвоили новые правила игры, не овладели ее инструментарием, не выработали 
механизмов самозащиты, не стали еще полнокровной диаспорой по образцу существующих в мире. На этом первом этапе 
они  оказываются  недостаточно  способными  бороться  за  свое  достойное  существование,  за  справедливое 
представительство  в  политической  и  общественной  жизни,  за  образование  своих  детей  на  родном  языке.  Возникает 
протест,  но  умение  постоять  за  себя  не  появляется  так  же  сразу,  как  сам  протест.  И  потому,  естественно,  русские, 
русскоязычные адресуют свои беды, невзгоды и надежды России, то есть государству, которое должно их защитить. 

Но власти пока не идут на какие-то серьезные меры для облегчения жизни русского и русскоязычного населения в 
соседних  странах.  Вместо  этого  предпочитают  «укреплять  СНГ»,  расплачиваясь  за  мираж  Содружества,  «дружбы, 
сотрудничества и стратегического партнерства» с его главами российским газом, нефтью, Крымом, невниманием к русскому 
языку и русскому человеку за рубежом. Ни на одном саммите СНГ в повестке обсуждения ни разу не появился такой вопрос, 
как права человека. 

Миграционная  программа  лишь  один  из  ключевых  элементов  государственной  политики  в  отношении 
соотечественников за рубежом. Умная поддержка многомиллионной диаспоры извне, из России, и взаимодействие с ней 
огромная проблема общенационального масштаба. Межведомственной комиссии, которая время от времени собирается, 
такую глыбу свернуть не под силу. Необходимо, чтобы в государстве был создан специальный орган – госкомитет (или 
федеральное агентство) по делам соотечественников и миграции. Необходимо также создание отдельного одномандатного 
округа по выборам депутата Государственной думы для российских граждан, постоянно проживающих за рубежом. Их в 
одном только СНГ насчитывается более полумиллиона. Но они приписаны к разным округам и, приходя на избирательные 
участки, вряд ли представляют себе различия между тем или иным кандидатом. У наших сограждан за рубежом должен 
быть хоть один депутат, для которого высший законодательный орган страны стал бы трибуной выражения их мнения и 
интересов. 

Перед  Россией  стоит  задача  разработки  внешнеполитических,  юридических,  гуманитарных  мер  помощи 
соотечественникам,  а  при  необходимости  –  проведение  операций  по  их  спасению.  Нужно  урегулировать  с  новыми 
государствами  вопросы  двойного  гражданства,  сохранения  русского  образования,  информационной  среды,  добиться 
гарантий равного доступа русскоязычного населения к государственной службе и бизнесу. 

Исследование,  проведенное  нашим  институтом  и  на  материалах  которого  основаны  мои  выводы,  –  это 
своеобразное послание нашей диаспоры. Пора уже не выдумывать велосипеды, а обратить внимание на то, чего хотят 
люди. Наши люди за рубежом.

Константин Затулин: «Перед Сочи стоят особые задачи»
08.10.07, «Деловой Сочи»

Инесса Косинова
Недавно в Сочи побывал большой друг города – Константин Затулин. В настоящее время Константин Федорович – 

директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы РФ, председатель комиссии Межпарламентской ассамблеи 
православия  по  правам  человека,  советник  Юрия  Лужкова  и  председатель  Клуба  друзей  Сочи.  Он  встретился  с 
корреспондентом ДС и ответил на ряд актуальных вопросов, связанных с предстоящей Олимпиадой.

Об участии Абхазии в подготовке к Олимпиаде
–  Для  меня  ясно,  что  своими  силами  создать  базу  для  постройки  олимпийских  объектов  Сочи  не  сможет. 

Грамотный подход к делу требует коротких транспортных расстояний. Цемент, щебень, строительные материалы нужно 
везти  не  морем  через  несколько  стран  и  континентов,  а  пользоваться  теми  возможностями,  которые  есть  в  Росси  и 
прилегающих территориях, в том числе – в Абхазии. С точки зрения экономической целесообразности, какие-то средства 
должны быть инвестированы не только в прилегающие российские, но и в абхазские территории. Во-первых, для того чтобы 
извлечь выгоду и при строительстве объектов воспользоваться необходимой базой и теми ресурсами и возможностями, 
которые сегодня есть в Абхазии. Во-вторых, было бы странно построить отдельный рай на российской земле и при этом 
удерживать Абхазию в состоянии «черной дыры», провала на карте.
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О грузино-абхазском конфликте: возможные варианты развития событий
– Как раз абхазская проблема – это один из острых вопросов в период подготовки к олимпиаде. Это не только 

экономический  вопрос,  но,  в  первую очередь,  -  политический.  Ситуация  в  Абхазии  постоянно  подвержена  риску  из-за 
отношений с Грузией. Все вопросы с Грузией и Абхазией должны быть по-хорошему решены до проведения Олимпиады. 
Возможны несколько вариантов развития событий. Первый: Россия принимает решение не рисковать безопасностью гостей 
и спортивных команд и ради этого изменяет свою прежнюю позицию, соглашается с условиями Грузии и отказывается от 
миротворческой операции в зоне конфликта. Выводит оттуда войска и практически сдает Абхазию со всеми потрохами 
нынешнему грузинскому руководству.  Второй вариант – это продолжать проводить свою линию:  формально признавая 
территориальные  претензии  Грузии,  беспокоиться,  главным  образом,  о  невозобновлении  военных  действий,  пресекать 
провокации со  стороны Грузии,  их  попытки  взять  реванш.  Но  принципиально  сохранять  свою позицию и практические 
действия направлять на то, чтобы не допустить возврата Абхазии и Грузии в результате войны. Третий вариант - надеяться 
на то, что до 2014 года позиция Грузии изменится или сама Грузия изменится - то есть в нынешнем своем виде она просто 
перестанет существовать; там возникнут другие проблемы, и это заставит снять с повестки дня вопрос с Абхазией и Осе-
тией.  И,  как  дополнение  к  этому  третьему  варианту,  признание  Грузией  прав  Абхазии  и  выстраивание  с  ней 
взаимоотношений. Причем на мировой арене это может быть оценено по-разному. Кто-то будет обвинять Россию в том, что 
она поощряет сепаратизм. По всей вероятности, со стороны Грузии возможны попытки каким-то образом спекулировать на 
уязвимом положении России в связи с предстоящей Олимпиадой.

Но эти попытки должны быть каким-то образом предотвращены. Россия должна сделать все возможное, чтобы в 
Грузии перестали думать, что Олимпиада – это повод для осуществления планов присоединения Абхазии и Осетии.

Об официальном статусе Сочи: станет ли он городом федерального значения
– Разговоры об этом идут столько лет, сколько существует Сочи. По сути, такова была логика предшествующего 

периода, начиная со времен Совета народных комиссаров, когда Сочи создавался как агломерация из четырех районов. На 
сегодняшний день Черноморское побережье – это единственное, что осталось у России после утраты части территорий: 
Крыма, Грузии. В связи с предстоящей Олимпиадой город Сочи попадает в зону внимания федерального центра. Созданы 
структуры – крупные российские корпорации по строительству олимпийских объектов, которые по своему уровню, объем и 
полномочиям  перешагивают  границы  Краснодарского  края.  И  было  бы  логично  в  данной  ситуации  ставить  вопрос  о 
необходимости  сбалансированного  подхода  в  подготовке  к  Олимпиаде.  Напрашивается  решение  о  выделении  этой 
территории  на  особое  рассмотрение.  На  мой  взгляд,  передоверять  эту  территорию  какому  бы  то  ни  было  субъекту 
федерации неправильно. Сама подготовка к Олимпиаде требует другого  уровня  подхода к решению вопросов в городе 
Сочи: нельзя одновременно готовиться к Олимпиаде и заниматься решением элементарных вопросов, например, газового 
снабжения. Но подобные изменения тянут за собой изменения в российских законах и Конституции. Трудно представить 
такую ситуацию, при которой такие изменения могли бы стать реальностью. На федеральном уровне возникла некоторая 
пауза по вопросам, связанным с Сочи: власть в городе пока полностью в распоряжении Краснодарского края.

О механизмах управления городом
–  Администрацию  города  Сочи,  как  самодостаточную,  я  сегодня  не  чувствую.  На  мой  взгляд,  это  скорее 

передаточное звено. Действия мэра свелись к функциям порученца главы администрации края, который стал одновременно 
и губернатором, и мэром города Сочи в одном лице. Ради этого были проведены кадровые изменения. Сначала меняли 
руководство города и крупных предприятий, сейчас меняют владельцев ларьков. Город поставлен под жесткий контроль 
администрации края. Но в этом случае нужно нести ответственность за все, что в городе происходит не так.  С момента 
провозглашения Сочи олимпийской  столицей  эта игра «мы здесь руководим,  но  ни  за  что не  отвечаем» должна быть 
прекращена. Я с уважением отношусь к руководству Краснодарского края, но, на мой взгляд, они не знают чувства меры ни 
в  кадровой  чехарде,  которая происходит в  Сочи,  ни  с  точки зрения умеренности в  употреблении властных рычагов  и 
понимания сочинского своеобразия.  По крайней мере,  уроки кубановедения,  которые введены в общеобразовательную 
программу сочинских школ, убеждают в обратном. Вряд ли таким образом можно приобрести друзей в Сочи. С одной сторо-
ны, край гордится тем, что в его ведении находится будущая олимпийская столица. Но с другой стороны - способен ли он 
этим подарком грамотно распорядиться в одиночку? Пока, вместо того чтобы подтягивать уровень Краснодарского края в 
целом, Сочи пытаются усреднить, создать впечатление, что «все под контролем», как в любом другом городе или станице 
Краснодарского края. Не учитывая, что перед другими, зерновыми, районами Краснодарского края стоят совершенно иные 
задачи, нежели перед витриной России - олимпийским городом Сочи.

Окруашвили отказался от своих обвинений под давлением - 
политолог

08.10.2007, РИА Новости
Бывший министр обороны Грузии Ираклий Окруашвили отказался от своих обвинений в адрес властей Грузии под 

давлением, такое мнение высказал в интервью РИА Новости депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин. 

"Я  не  исключаю,  что  Окруашвили  изменил  свои  показания  под  давлением  на  него  в  тюрьме.  Поэтому  эти 
заявления ни о чем не говорят, и в следующий раз он скажет другое", - сказал Затулин. 

Как  сообщил  в  понедельник  журналистам  замгенпрокурора  республики  Ника  Гварамия,  экс-министр  обороны 
Грузии Ираклий Окруашвили на допросе в генеральной прокуратуре в минувшее воскресенье сказал, что выдвинутые им 
обвинения  в  адрес  президента  страны Михаила  Саакашвили  не  соответствуют  действительности и  сделаны с  целью 
"дискредитации главы государства". 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

При этом политолог считает, что предоставление бывшему министру возможности выйти под залог, было вызвано 
тем уровнем возмущения, который поднялся в Грузии после его ареста. 

"Сегодняшние заявления прокуратуры Грузии сделаны в связи с тем уровне возмущения, который поднялся в 
Грузии из-за ареста Окруашвили. Как всегда в таких случаях бывает, Окруашвили как пострадавший сразу стал бешено 
популярен и, в силу этого, грузинским властям ничего другого не оставалось как его отпустить. К тому же, в этом вопросе на 
Саакашвили надавили его заокеанские друзья, которые заинтересованы в том, чтобы в Грузии была какая-то видимость 
законности", - добавил Затулин. 

Касаясь дальнейшей судьбы Окруашвили, политолог не исключил, что бывший министр обороны будет бороться 
за пост президента Грузии, которые пройдут в 2009 году. "И Окруашвили, и Саакашвили будут бороться за власть. Это не 
первый и не последний случай в мире, когда политики, которые были вместе, стали главными ненавистниками друг друга. 
Как известно - бывшие друзья - это худшие враги", - заключил он. 

Окруашвили был арестован через два дня после того,  как  25 сентября обвинил Саакашвили в лоббировании 
интересов своей семьи при заключении крупных финансовых сделок, подготовке вторжения в Южную Осетию, в разработке 
плана раскола Грузинской православной церкви, а также в намерении ликвидировать бизнесмена Бадри Патаркацишвили. 
Экс-министр обвинялся в  вымогательстве,  отмывании денег,  злоупотреблении служебными полномочиями и служебная 
халатность. 

В понедельник суд изменил экс-министру обороны меру пресечения "двухмесячное предварительное заключение" 
на "освобождение под залог" до суда на сумму в более 6 миллионов долларов.

Три саммита
08.10.07, «Взгляд»

Дмитрий Бавырин

У СНГ наметились перспективы, в ЕврАзЭС произошла революция, а ОДКБ превращается в 
антинатовский блок
За два дня в Душанбе прошло три саммита – СНГ, ЕврАзЭС и ОДКБ. И все три ознаменовались прорывами. Пусть 

договор о дальнейшем сотрудничестве стран СНГ был ожидаем, но вот подписание с Белоруссией и Казахстаном договора 
о создании единого таможенного пространства уже тянет на сенсацию. А соглашение о сотрудничестве между ОДКБ и ШОС 
западные СМИ вообще именуют не иначе как создание военного блока, в перспективе противостоящего НАТО. 

«По  моему  мнению,  работа,  которая  была  проведена  здесь,  в  Душанбе,  по  линии  трех  организаций  –  СНГ, 
ЕврАзЭС и ОДКБ, была самой продуктивной и результативной за последние годы», – заявил президент России Владимир 
Путин журналистам своего пула по окончании работы саммитов в столице Таджикистана. 

Ручка для чемодана 
«Президенты стран ОДКБ, получившие право льготы на российское оружие, подписали в Душанбе более 20  

документов» И если итоги ЕврАзЭС «революционными» назвал сам российский лидер, то окрестить «сенсацией» саммит 
Организации  Договора  о  коллективной  безопасности  (ОДКБ)  за  него  поспешили  СМИ  и  эксперты.  По  их  мнению,  в 
геополитической борьбе за Центрально-Азиатский регион Москва сделала несколько сильных ходов на годы вперед. И по 
сути новая ОДКБ – это «анти-НАТО», но в этом российский лидер, конечно, не признается. 

Долгое время в кругу экспертов бытовало мнение, что СНГ – организация мертворожденная и создана она была 
исключительно для мирного развода бывших советских республик. Однако Содружество, судя по всему, намерено хотя бы 
попробовать изжить клеймо «чемодана без ручки». Всего на саммите было подписано 17 документов, в том числе новая 
концепция развития. Теперь, если странам удастся прийти к некому консенсусу, решения саммита будут обязательными 
для всех, что для СНГ чистое новаторство. 

Однако  подписи  под  итоговым  документом  наотрез  отказались  поставить  президент  Туркмении  Гурбангулы 
Бердымухаммедов и лидер Грузии Михаил Саакашвили. Первый настаивал на «традиционном нейтралитете Туркмении». 
Последний вообще приехал на саммит непонятно зачем. Подписей Саакашвили не значилось ни под одним из принятых 
соглашений, если не считать кадровых решений Содружества и согласования места следующей встречи (Бишкек, Киргизия). 
Благо не было в принимаемых документах «ни одной позитивной нормы». 

Против награждения хозяина саммита президента Таджикистана Эмомали Рахмона памятным знаком в честь 15-
летия СНГ (и  55-летия самого  Рахмона)  Саакашвили,  впрочем,  не возражал.  Но  всем остальным инициативам Грузия 
объявила бойкот,  в том числе программе по борьбе с хищением культурных ценностей и соглашению по подготовке к 
празднованию 65-й годовщины победы СССР во Второй мировой войне. 

Даже Украина, президент которой саммит проигнорировал, проявила куда большее участие, и глава украинского 
МИДа Арсений Яценюк хоть на словах, но радовался новым перспективам сотрудничества. 

«Основных итогов у саммита два. Позитивный – риторика Яценюка, негативный – демарш Туркмении, – заявил 
газете ВЗГЛЯД директор Международного института политической экспертизы Евгений Минченко. – Конечно, Туркмения 
СНГ  никогда  особо  не  жаловала,  но  приход  к  власти  Бердымухаммедова  внушал  надежды.  Сотрудничество  с  этой 
республикой, особенно в газовой сфере, крайне важно для России. Я теперь с тревогой жду заявлений, которые может 
сделать Бердымухаммедов после такого вот демарша». 

Но даже если не вспоминать показушное манкирование процессом, которое демонстрировала Грузия, единства в 
рядах  президентов  суверенных  держав  не  было  и  в  помине.  Все  17  документов  подписали  только  Россия,  Киргизия, 
Белоруссия и Армения. Страны – члены ГУАМ (то есть Грузия, Украина, Азербайджан, Молдавия) по многим имели «особую 
позицию», по итоговой декларации – в том числе. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Так, Азербайджану не понравилась, что СНГ нет дела до его головной боли – конфликта в Нагорном Карабахе, и в 
своей «особой позиции» президент Ильхам Алиев львиную долю уделил сепаратистским настроениям. 

У Украины головная боль другая, но тоже предсказуемая – русский язык, и с тем, что он «играет важную роль в  
решении  задач  гуманитарного  сотрудничества  на  просторах  СНГ»,  Киев  предпочел не  согласиться.  Молдавия  вообще 
подписалась  только  под  одним  пунктом  –  об  экономическом  сотрудничестве.  В  развитии  военно-технического 
сотрудничества Кишинев участвовать не намерен. 

Соглашение о разработке единой миграционной политики, один из главных документов саммита, проигнорировали 
в конечном итоге Молдова, Грузия, Туркменистан и Азербайджан. В рамках других соглашений – о борьбе с терроризмом, 
экстремизмом и транснациональной преступностью – нашлись свои отказники. 

По договору о борьбе с наркотрафиком – свои.  Не помогло даже показательное уничтожение тонны героина, 
проведенное  таджикскими  властями.  И  тем  не  менее,  считают  эксперты,  будущее  у  СНГ  есть.  Хотя  многочисленные 
документы, принимаемые Содружеством в прошлом, и уходили, как правило, в песок. 

«СНГ  вполне  может  набрать  политический  вес  и  заработать  в  полную  силу  к  концу  2008  года,  –  заявляет 
Минченко, – то есть не раньше, чем в России пройдут президентские выборы. У нас в СНГ во многом солирующая роль, без 
определенности с тем, кто будет руководить Россией после 2008 года, развитие сотрудничества затруднительно». 

Высокую  явку  президентов  на  саммит  «полураспадающейся»  организации  считает  позитивным  фактором  и 
директор Института стран СНГ Константин Затулин. «Никаких революционных событий на саммите не произошло, – заявил 
он газете ВЗГЛЯД, – все принятые решения были ожидаемы и согласованы. 

Единственное исключение – назначение нового исполнительного секретаря СНГ. Это действительно был сюрприз. 
Многие считали, что назначение будет проведено позже, однако Владимир Путин все это время проводил согласования и 
важный результат был достигнут». 

Напомним, что на место Владимира Рушайло был утвержден теперь уже бывший глава Службы внешней разведки 
России Сергей Лебедев. 

Таможня дала добро 
Итоги ЕврАзЭС Владимир Путин назвал «почти революционными».  В первую очередь благодаря тому, что на 

саммите были заложены основы Таможенного союза, в который уже вошли Россия, Белоруссия и Казахстан, а Киргизия и 
Таджикистан предполагают присоединиться в ближайшее время. Кроме того, участники союза согласились передать часть 
своих полномочий наднациональному органу, первому на постсоветском пространстве, – комиссии ЕврАзЭС. 

А вот солировать в ней будет именно Россия. Владимиру Путину удалось продавить поправку, по которой РФ 
будет обладать в этой комиссии контрольным пакетом голосов. 

Продавливать  пришлось  через  Казахстан.  Президенту  Нурсултану  Назарбаеву  такой  состав  комиссии  явно 
пришелся не по душе, и на пресс-конференции после саммита против распределения он высказался открыто. «Конечно, 
Россия – крупнейшая постсоветская экономика, – заметил Назарбаев. – Но хотя в Европейском союзе особая роль Франции 
и Германии принимается во внимание, они не могут принять решение без маленьких государств». 

Из-за такой позиции Казахстана подписание пакета документов по Таможенному союзу было под вопросом до 
самого конца. Однако Путину все-таки удалось настоять на своем и в конечном итоге проект был подписан. Его суть – 
создание единой таможенной территории, упрощающей взаимную торговлю. 

Не обошлось на саммите и без кадровых новостей: новым генсеком ЕврАзЭС вместо Григория Рапоты, который 
теперь  назначен  полпредом  президента  в  ЮФО,  стал  Таир  Мансуров.  Для  России  он  человек  не  чужой,  благо  на 
протяжении 8 лет работал послом Казахстана в РФ. 

Однако главный сюрприз тройного саммита, по мнению экспертов, пришелся все-таки на ОДКБ. Лидеры России, 
Армении,  Казахстана,  Киргизии,  Таджикистана,  Узбекистана  и  Белоруссии  единогласно  подписали  пакет  документов, 
способных превратить ОДКБ в мощную военно-политическую структуру региона. 

Во-первых,  в  рамках  ОДКБ  создаются  коллективные  миротворческие  силы.  Бригады  миротворцев,  имеющие 
теперь международный статус, смогут при необходимости осуществлять свою деятельность в «любой горячей точке мира», 
пояснил  генсек  ОДКБ  Николай  Бордюжа.  При  этом  для  действий  на  территории  стран  –  участниц  договора  им  не 
понадобится даже мандат ООН. 

Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров, впрочем, сразу заявил, что миротворчество в Абхазии и Южной 
Осетии договором не подразумевается. Возможно, чтобы успокоить вконец расшатанные нервы Саакашвили. 

Вторая  новость:  подписание  между  Организацией  Договора  о  коллективной  безопасности  и  Шанхайской 
организацией  сотрудничества  меморандума  о  намерениях.  И  хотя  меморандум  направлен  в  первую  очередь  на 
сотрудничество в борьбе с терроризмом, наркотрафиком и бандитизмом, ряд СМИ на Западе окрестили его не иначе как 
«создание антинатовского блока». 

Сергей Лавров сразу отрезал, что подобные заявления от лукавого и не нужно искать сенсацию там, где есть 
«обычный рабочий момент». Вторил ему и генсек ОДКБ Николай Бордюжа, заявивший, что «мы не видим в НАТО соперника 
или врага, наоборот, стремимся сотрудничать». Напомнили чиновники, что подобные меморандумы ШОС уже заключала с 
ЕврАзЭС и ООН. Однако факт остается фактом – ни ООН, ни ЕврАзЭС оборонными структурами не являются. Кроме того,  
коллективные силы быстрого развертывания в регионе, согласно договоренностям, теперь будут заметно обновлены. 

«Да, в некотором смысле идет создание именно антинатовского блока, – считает Евгений Минченко. – Я-то такие 
предположения делать могу». Константин Затулин также отметил, что подобные заявления (о  противодействии НАТО), 
разумеется, никто из высших лиц государства сделать не мог, а если и сделает, то в самый последний момент. «Пока речь 
идет об интеграции, идет рабочий момент, это гораздо важнее», – заявил Затулин газете ВЗГЛЯД. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

К слову, создание «коллективных миротворцев» мы пробиваем с 2003 года. Не сенсация и меморандум – на нем 
давно настаивает Китай. 

Разумеется,  в подобных структурах заинтересована в первую очередь Россия – как  ведущий геополитический 
игрок в довольно нестабильном регионе (говорить об идейном единстве вечно враждующих Таджикистана и Узбекистана, 
например, не приходится). 

Но  у  других  членов  ОДКБ  имеется  свой  интерес  –  теперь  они  будут  получать  российское  вооружение  и 
спецтехнику по внутренним ценам. Причем предложение действительно не только для вооруженных сил стран – членов 
ОДКБ, но и для их спецслужб. 

Всего же президенты стран ОДКБ, получившие право льготы на российское оружие, подписали в Душанбе более 
20 документов, причем практически без обсуждения. А под закрытие саммита зарождающийся военно-политический блок 
сделал несколько громких геополитических заявлений. В частности, категорически призвал к мирному решению ядерной 
проблемы Ирана. 

Нет предела СВРшенству
08.10.2007, «МК»

Михаил Ростовский

Отправив Фрадкова в разведку, Путин поставил под сомнение свое премьерство
Уникальную способность вводить политэлиту в  состояние тихого изумления вновь доказал Владимир Путин в 

минувший уик-энд. В результате целой серии кадровых перестановок экс-премьер России Михаил Фрадков стал главой 
нашей внешней разведки. Принятые ВВП кадровые решения занимательны сами по себе. Но они заставляют задуматься и 
над гораздо более глобальным вопросом. Не планирует ли Путин вновь продемонстрировать свою любовь к неожиданным 
решениям и отказаться от своего похода в премьеры?

В кругах спецслужб бытует легенда, что в 1991 году американцы решили на сверхмощном компьютере просчитать, 
кого  назначат  новым руководителем нашей военной  разведки  ГРУ.  Но  назначенец генерал Евгений  Тимохин оказался 
настолько темной лошадкой,  что умная машина села в лужу.  Вероятность его прихода в руководители ГРУ компьютер 
оценил как что-то вроде 0,07%.

Назначение Михаила Фрадкова в штаб-квартиру СВР в Ясеневе из примерно той же серии. Разумеется, разведку в 
свое  время  возглавляли самые  разные люди.  Занимавший  эту  должность  в  первые  послесталинские  годы Александр 
Панюшкин  перед  этим  был  послом в  США  и  Китае.  Всем памятен  и  переход  экс-директора  СВР  Евгения  Примакова 
транзитом через МИД в кресло премьера.

Но бывший глава правительства в роли руководителя разведки? Такого в истории еще не было. Можно вспомнить 
разве что вторую половину 1940-х годов. Тогда экс-предсовнаркома Вячеслав Молотов в ранге председателя Комитета 
информации формально рулил всеми объединенными разведывательными организациями страны. Но для Молотова эта 
деятельность  не  была  основной.  Одновременно  он  являлся  министром  иностранных  дел  и  первым  заместителем 
предсовмина Сталина.

Впрочем, все это — как и другие назначения последних дней — по большому счету детали. Главная интрига в 
другом.  За  минувшую  неделю  все  преисполнились  уверенности,  что  непосредственное  будущее  российской  власти 
перестало быть туманным. Путин переквалифицируется из президентов в премьеры. И все в стране по большому счету 
останется по-прежнему.

Однако  можем ли  мы быть  уверенными,  что  все  будет  именно  так?  Когда  сейчас  Путин  назначает  высоких 
чиновников вроде премьера или шефа разведки, информированная публика каждый раз теряет дар речи от изумления. 
Почему же тогда собственную политическую судьбу ВВП должен делать понятной и прогнозируемой?

Если хорошенько вдуматься в слова президента, то он отнюдь не давал твердого обещания вернуться на пост 
премьер-министра. ВВП лишь сказал, что он этого “не исключает”. А это в переводе с путинского может означать все что 
угодно.

Начиная с 2005 года Владимир Путин постоянно вбрасывал “политические обманки”. В начале 2006 года все были 
твердо уверены, что преемником будет Дмитрий Медведев. Затем наступила эра не менее твердой уверенности в шансы 
Сергея Иванова. Сейчас аксиомой считается мысль о премьерстве Путина. Но останется ли она аксиомой завтра?

Пост премьера — это прежде всего хозяйственная должность.  И даже с новыми полномочиями он все равно 
останется  хозяйственной  должностью.  Нужно  ли  это  Путину?  И  если  он  собирается  в  премьеры,  то  зачем  сейчас 
правительство последовательно ослабляется как  институт? Ведь реальная экономическая власть сейчас стремительно 
перетекает из Белого дома и министерств в создаваемые сейчас госкорпорации.

Если  Путин  все-таки  уходит,  то  у  России  остается  шанс  попытаться  построить  современную  политическую 
систему. Но уходит ли он? Службе внешней разведки сейчас придется привыкать к новому “штатскому” начальнику. Но 
наши  Штирлицы  могут  считать  себя  заранее  отомщенными.  Главный  неформальный  принцип  разведки  “секретность, 
секретность и еще раз секретность” уже давно является главенствующим в российской политике.

Как поется в песне — “с нашим атаманом не приходится тужить”. С “атаманом Путиным” не приходится не только 
тужить, но и скучать. Иногда кажется,  что он только и думает: как бы придумать комбинацию позаковыристей. Так что 
будущее России по-прежнему покрыто плотным туманом.

Михаил Фрадков 
КЕМ БЫЛ: отставной премьер России 
КЕМ СТАЛ: директор Службы внешней разведки РФ 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Слухи о тесных связях Михаила Фрадкова со спецслужбами преследуют его уже долгие годы. Официально его 
биография  чисто  “гражданская”.  Но  в  советское  время было невозможно работать  на  высоких  должностях в  сфере 
внешней торговли и не быть тем или иным образом связанным с органами. Впрочем, ветераны СВР среди своих коллег 
Фрадкова не припоминают. Существует версия, что экс-премьер и аппаратный союзник Игоря Сечина был больше дружен с 
ГРУ.

Сергей Лебедев 
КЕМ БЫЛ: директор Службы внешней разведки РФ 
КЕМ СТАЛ: исполнительный секретарь СНГ 
В свое время чиновники от информации никак не могли определиться: является ли фото Лебедева секретным или 

все-таки нет. Ретивых служилых не останавливало даже то, что перед назначением директором Лебедев был официальным 
представителем нашей разведки в США. Так что янки уж точно знают его в лицо. Профессиональный разведчик Лебедев в 
свое  время  работал  в  Германии  и  считается  личной  креатурой  Путина.  Бывшие  коллеги  отзывается  о  нем  как  о 
“рассудительном и очень приятном в общении интеллигенте”.

Владимир Рушайло 
КЕМ БЫЛ: исполнительный секретарь СНГ 
КЕМ СТАЛ: ? 
В  команде  Путина  бывший шеф МВД считался  обязательным,  но  обременительным наследством ельцинских 

времен. Вот уже шесть лет как его маринуют на почетных, но лишенных реальной власти должностях вроде секретаря 
Совбеза или шефа исполкома СНГ. Теперь по счетам уплачено сполна и пришло время освобождать кресло?

Григорий Рапота 
КЕМ БЫЛ: генеральный секретарь Евразийского экономического сообщества 
КЕМ СТАЛ: представитель Президента РФ в Южном федеральном округе 
Профессионального  разведчика  и  креатуру  Примакова  Григория  Рапоту  уже  девять  лет  бросают  на  самые 

тяжелые участки на “гражданке”: от “Росвооружения” до существовавшего еще недавно скорее на бумаге блока ЕврАзЭс. 
Рапота известен как исключительно надежный и высококомпетентный чиновник. Но у него нет своей большой команды, и он 
никогда плотно не занимался Северным Кавказом.

Таир Мансуров 
КЕМ БЫЛ: аким (губернатор) Северного Казахстана 
КЕМ СТАЛ: генеральный секретарь Евразийского экономического сообщества 
Проработавший рекордные восемь лет на посту посла в России Таир Мансуров в Москве не менее свой, чем в 

Астане. Его в нашей столице хорошо знают все: от Путина и Сечина до Лужкова и Кудрина. Новый генсек обладает мощной 
пробивной энергией и умением добиваться результатов, несмотря ни на что. Наконец, Мансуров — твердый сторонник 
дружбы с Россией.

* * *
Впервые  рядом  эти  два  фото  были  опубликованы  в  “МК”  2  марта  2004  года,  перед  назначением  Фрадкова 

премьером. В подписи отмечалось сходство не только Фрадкова с Мюллером, но и Путина со Штирлицем. Прошли три с 
половиной  года  и  процесс  над  “Саратовским  репортером”,  чтобы  понять,  как  мастерски  иной  раз  жизнь  пародирует 
искусство. 

Тайна разведчика
С какого времени Фрадков служит в СВР?
В  бытность  Михаила  Фрадкова  директором  Федеральной  службы  налоговой  полиции  там  всегда  отрицали 

причастность шефа к спецслужбам. Но английский язык Фрадков, по некоторым данным, совершенствовал на спецкурсах 
при Лубянке.

В 70-е будущий шеф СВР работал в объединении “Тяжпромэкспорт” Госкомитета СССР по внешнеэкономическим 
связям. Тогда в этой сфере трудилось под прикрытием много “рыцарей плаща и кинжала”.  С 1973 по 1975 год Михаил 
Фрадков работал в посольстве СССР в Индии. Там же в этот период трудился и Вячеслав Трубников — впоследствии 
директор  Службы  внешней  разведки  РФ.  В  конце  80-х  —  начале  90-х  Михаил  Ефимович  занимал  высокие  посты  в 
Министерстве внешнеэкономических связей СССР, которое считалось неофициальным филиалом советской разведки.

В середине 90-х Сергей Степашин, который возглавлял тогда ведомство на Лубянке, наградил Фрадкова знаком 
“Почетный сотрудник контрразведки России”.

Младший сын Фрадкова, по сообщениям СМИ, учился в Академии ФСБ на одном курсе с сыном директора ФСБ 
Николая Патрушева.

Комментарий эксперта: 
Директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин: 
— СВР сейчас переживает процесс обновления кадров. Внутри самой службы возникла проблема поколений. В 

связи с тем, что ряд руководителей СВР достиг предельного возраста, руководство страны хочет поставить процесс смены 
поколений под контроль опытного аппаратчика. СВР — это глаза и уши страны. Трудно себе представить, чтобы на эту 
должность назначали из почетных соображений
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Безграничный союз
Соглашение Белоруссии, Казахстана и России становится реальностью

08.10.2007, "Гудок" 
Галина Бочарова

Леонид Григорьев
Наиболее экономически развитые государства СНГ решили форсировать создание Таможенного союза в рамках 

ЕврАзЭС. Это приведет к увеличению товарооборота между ними и появлению новых транспортных маршрутов.
«Что  касается  ЕврАзЭС,  то  здесь  результаты  почти  революционные.  Мы  договорились  о  формировании 

Таможенного  союза  и  создании  наднационального  органа  –  комиссии,  которая  будет  заниматься  таможенным 
регулированием», – заявил президент России Владимир Путин журналистам в Душанбе по окончании работы саммитов 
ЕврАзЭС и ОДКБ. 

Правда, первоначально предполагалось, что Таможенный союз вырастет из Единого экономического пространства 
(ЕЭП), которое помимо трех государств включало в себя еще и Украину. Ради ее участия Россия жертвовала миллиардом 
долларов ежегодно, согласившись на взимание НДС с экспортной нефти и газа по принципу страны назначения. Но Виктор 
Ющенко  в  августе 2005  года фактически аннулировал соглашения,  которые были достигнуты с  его  предшественником 
Леонидом Кучмой. 

Украина выбрала для себя приоритетом ускоренное вступление в ВТО, и  Таможенный союз ей лишь мешал, 
потому что тогда пришлось бы синхронизировать свои планы с другими партнерами по ЕЭП. 

С другой стороны, Украина могла бы экономически выиграть, поскольку крайне заинтересована в возможности 
беспошлинно поставлять в Россию свою продукцию, в первую очередь металлопрокат и продовольствие. 

Пока между нашими государствами действует соглашение о зоне свободной торговли с изъятиями, причем как раз 
по самым важным для украинцев позициям.

«Таможенный союз мог бы быть более экономически привлекательным для Украины, однако руководство страны 
выбрало другую политику, – пояснил «Гудку» руководитель Института стран СНГ Константин Затулин. – Для того чтобы 
государство подписалось под Таможенным союзом, к власти в Киеве должны прийти другие люди». 

Тем не менее создание Таможенного союза,  даже без  Украины,  – это огромный шаг вперед в  интеграции на 
постсоветском  пространстве.  Особенно  если  учесть,  что  интересы  России  и  Казахстана  как  стран  –  экспортеров 
энергоресурсов сильно отличаются от интересов Белоруссии, где больше развито машиностроение. 

Три страны несколько лет согласовывали таможенные пошлины по десяткам тысяч товарных позиций, и казалось, 
что этой работе не будет конца. Но теперь союз должен реально заработать к 2010 году, и к нему имеют возможность 
присоединиться другие государства ЕврАзЭС. В первую очередь ими могли бы стать Узбекистан, Киргизия и Таджикистан.

Как следует из бюджетного послания Межгосударственного совета ЕврАзЭС, его деятельность будет направлена 
на формирование Таможенного союза и Единого экономического пространства, а одним из направлений в следующем году 
станет разработка межгосударственных целевых программ по формированию Единого транспортного пространства.

«В  ноябре  на  рассмотрение  правительственной  комиссии  планируется  внести  проект  концепции  Единого 
транспортного  пространства,  –  сообщил  в  интервью  «Гудку»  руководитель  департамента  транспортной  политики  и 
рыночной инфраструктуры Интеграционного комитета ЕврАзЭС Фаниль Кадыров. – Если его одобрят, то он будет вынесен 
на Интеграционный комитет, а это уже уровень вице-премьеров. После согласования и одобрения концепции будет принято 
решение о разработке программы развития транспортного комплекса всех стран, входящих в ЕврАзЭС, – это основная 
задача концепции».

Как пояснил г-н Кадыров, главные задачи концепции заключаются в снятии барьеров для развития транспорта и 
формировании  понятных  для  бизнеса  подходов  к  установлению  тарифов.  Входящие  в  ЕврАзЭС  государства  будут 
координировать  свою транспортную политику  и развивать  транспортные коридоры.  Для этого  потребуется унификация 
законодательства,  в  основе которого будет лежать международное  право,  а  в  рамках Транспортного  совета  ЕврАзЭС, 
которым руководит министр транспорта РФ Игорь Левитин, создана соответствующая комиссия.

Генеральный директор  Агентства  управленческих  технологий  Сергей  Лопарев  считает,  что  еще одним «узким 
местом», которое ограничивает товаропотоки, является таможня и с ее ликвидацией на границах ЕврАзЭС товарооборот 
увеличится. «Имеющийся парк позволяет осуществлять перевозки со скоростью выше 100 км/ч.  Но реально у нас груз 
движется не быстрее 15 км/ч, – замечает эксперт. – Основная причина – плохая работа таможни. Тому есть объективные 
причины  (несовершенство  электронного  документооборота)  и  субъективные  (низкий  уровень  профессионализма 
сотрудников как в России, так и у наших соседей), а также разные трактовки таможенных правил даже в пределах СНГ. 
Поэтому  главным  результатом  создания  Таможенного  союза  должна  быть  именно  унификация  таможенного 
законодательства».

«Создание  Единого  таможенного  пространства,  безусловно,  облегчит  продвижение  товаропотоков  между 
государствами СНГ, а также транзитных перевозок, – заявил «Гудку» президент АО «Казтранссервис» Эдиль Искаков. – Я 
не думаю, что может измениться направленность грузопотоков, скорее, стоит вести речь о появлении новых маршрутов. 
Прежде всего можно с уверенностью прогнозировать рост перевозок на северном направлении, через Петропавловск на 
Екатеринбург и Омск. Сейчас с российскими коллегами мы прорабатываем маршрут Достык – Петропавловск с выходом 
через Урал и Поволжье, прежде всего Казань, на Москву, Санкт-Петербург и западные границы России».
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На кого будет работать Сергей Лебедев?
Прямая речь

08.10.2007,"Коммерсант"
Михаил Кротов, генсек Межпарламентской ассамблеи СНГ: 
-- На Россию, но во благо всех государств Содружества. Потому что, когда на благо одной только России, ничего 

хорошего не получается, уже проходили. Назначение Лебедева вполне укладывается в международную практику: на такие 
посты часто ставят компетентных сотрудников. 

Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат Госдумы РФ: 
-- Он должен служить интересам России, при этом быть объективным к другим странам. Про Грузию не говорю: 

она что есть в СНГ, что нет. А назначение разведчика на политическую должность я не рассматриваю как начало какого-то 
заговора. В мире бывшие разведчики занимают высокие политические посты, как, например, посол США в Ираке. Сейчас 
СНГ требует тонкого и деликатного вмешательства, и Лебедев знает, как это делать. 

Сержиу Мокану, бывший советник президента Молдавии по вопросам внешней политики: 
--  В  этой  более  светской,  чем  политической  тусовке  кого  ни  назначь  --  работать  она  не  будет.  Это  мертвая 

структура, и надо было прислать человека не из разведки, а из похоронного бюро. 
Константин Габашвили, председатель комитета по внешним связям парламента Грузии: 
-- Какая разница? Нам вообще все равно, кто занял этот пост. СНГ -- мертворожденная организация. 
Тарас Чорновил, член парламентского комитета по иностранным делам верховной рады Украины пятого 

созыва: 
-- Не надо ждать от этого назначения чего-то особенного. СНГ -- это практически мертвая организация, и, если у 

господина  Лебедева  появилось  бы  вдохновение,  он  мог  бы  какую-то  часть  наполнения  единого  экономического 
пространства перевести в наполнение СНГ. Тогда оно получило бы экономические рычаги. Сегодня Россия занята скорее 
внутренними делами, ее внешние проблемы являются лишь их продолжением. 

Виктор Алкснис, депутат Госдумы РФ, член комитета Госдумы по делам СНГ: 
-- На Путина. Лебедев будет пытаться реализовать проект "СССР-2". Президент не зря заявлял, что развал Союза 

был  крупнейшей  геополитической  катастрофой.  Теперь  будут  восстанавливать.  Это  назначение  я  воспринимаю  очень 
положительно. Но нагоняет тоску такая короткая скамейка запасных у президента. 

Выборы закончены. Забудьте?
С сокращениями опубликовано 09.10.07, «Известия»

Константин Затулин, директор Института стран СНГ
«Побеждать ты умеешь, Ганнибал, только пользоваться плодами своей победы не умеешь», − так будто бы сказал 

современник великому карфагенянину, прославившему свое имя многими победами в сражениях, но не в войне. И Виктор 
Ющенко, и Виктор Янукович, да и другие участники бесконечной борьбы за Украину на разных ее этапах оспаривают друг у 
друга очередь испить из горькой Ганнибаловой чаши.

Выборы закончены,  голоса  посчитаны.  Так  кто  же  победил?  Может  быть,  Партия  регионов,  отстоявшая  свое 
первенство  в  рейтинге  парламентских  партий  Украины  и  даже,  −  уникальный  случай  для  проправительственной 
политической силы за все годы «незалежности», − нарастившая свой процент и представительство в Верховной Раде? Но 
разве она может быть спокойной за будущее, растеряв свою прежнюю коалицию большинства в результате выборов, в 
которых вроде бы победила? И на чей счет списать те  несколько сот тысяч человеческих душ, которых «регионалы» не 
досчитались, в отличие от бездушных процентов, в сравнении с выборами прошлого года?

Может  быть,  победил  Виктор  Ющенко,  протаранивший  своими  не  слишком  конституционными  указами 
разонравившийся ему парламент  и  добившийся его  перевыборов?  Почему ж тогда  он,  вдруг  озаботившись единством 
Украины,  медлит присоединиться к  своему наперснику Юрию Луценко, успевшему посватать «Нашу Украину» с Юлией 
Тимошенко в первую же ночь после голосования? Таджики, гордый народ арийского происхождения, я уверен, переживают 
тот факт, что их дальний европейский родственник предпочел в эти дни сбежать от Юлии в Германию, а не в Душанбе, на 
саммит СНГ.

Ну,  конечно,  Юлия Тимошенко  −  вот  он,  триумфатор  в  юбке.  Но как  долго  будет  длиться этот  триумф,  если 
президент Украины в самом деле не разделяет пылких чувств отдельных своих соратников? И склонен,  в  духе новой 
европейской широты взглядов, к браку с Януковичем, а не с Тимошенко? Можно ли верить, даже если магия цифры в 227 
или 228 мандатов (предельная убойная мощь альянса БЮТ с «Нашей Украиной» в новой Раде) на время заворожит и 
Ющенко, что не повторится история 2005 года, когда триумфаторы с Майдана подстерегали друг друга на каждом шагу?

В той игре в наперстки, которая на наших глазах разворачивается вокруг состава участников будущей правящей 
парламентско-правительственной  коалиции,  теоретически  есть  четыре  возможных  исхода.  Первый,  −  это  то  самое 
объединение  Блока  Юлии  Тимошенко  с  «Нашей  Украиной»,  которое  вместе  с  ними  лондонская  «The Guardian» 
поторопилась отпраздновать словами «можно с уверенность сказать, что Украина снова оказалась в руках прогрессивных 
прозападных партий». Союз «прогрессивных прозападных партий» сулит не только виртуальную радость от родства душ − 
по вопросу о вступлении в НАТО, отказу от языкового равноправия или денонсации Переяславской Рады, − но и вполне 
конкретное  углубление  раскола  между  западом  и  востоком  Украины:  ведь  уже  доказано,  что  сгуртовавшись  в  одну 
популяцию, особи одного рода не в состоянии без посторонней помощи сдержать свои инстинкты побед и одолений. Что, на 
самом  деле,  еще  важнее  для  Виктора  Ющенко  −  союз  с  одной  Юлией  Тимошенко  по  итогам  досрочных  выборов 
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превращает его в досрочного политического пенсионера.  Тем более,  что в «Нашей Украине» так много джентльменов, 
всегда готовых целовать ручки милостивой пани, стоит только Ющенко отвернуться.

Второй  вариант  предполагает  реализацию  идеи  «большой  коалиции»  между  Партией  регионов  и  «Нашей 
Украиной», − то есть того самого плана, который, судя по всему, и сделал возможным согласие вождей Партии регионов на 
досрочные перевыборы. Партнеры не могут стать таковыми, не совершив целого ряда жертвоприношений и ритуальных 
церемоний, к числу которых относится поиск публичных оправданий отказа Партии регионов от прошлых соглашений с КПУ, 
а «Нашей Украины» − с БЮТ. И Виктору Януковичу и Виктору Ющенко в роли «третьего не лишнего» может понадобиться 
Владимир  Литвин.  Достоинства  этой  попытки  «объединения  страны»  также  очевидны,  как  и  недостатки:  испытывая 
внутреннее удовольствие оттого, что Юля осталась с носом, оба Виктора вряд ли могут обеспечить непротиворечивый 
внешний  и  внутренний  курс  украинского  государства.  Череда  кризисов,  больших  и  малых,  нарастающих  к  сроку 
президентских выборов в 2009 году, также неизбежна, как и убийственная критика со стороны Юлии Тимошенко, Компартии 
Украины и других политических сил.

Третий,  наиболее  брутальный  выход  из  ситуации,  который  и  выходом-то  не  назовешь,  −  попытка  введения 
«прямого президентского правления» в случае, если торг ничем не закончится или кто-то применит «аргумент № 151». 
Поясню, что речь идет о римейке примененного этим летом способа массового депутатского самоубийства путем сложения 
депутатских мандатов или непринятия присяги. Естественно, такими возможностями в новой Раде будут обладать не все, а 
точнее – только Партия регионов и БЮТ. Президент может попробовать воспользоваться параличом Рады, чтобы доказать 
стране и миру необходимость перекройки Конституции, а до этого – взятия всей полноты  власти в свои руки. В зависимости 
от  ситуации,  его  могут  в  этом поддержать  –  хотя бы «демократическая»  Юлия  Тимошенко.  Но  признают  ли  этот  шаг 
инакомыслящие регионы? Риск раскола страны многократно возрастает.

И,  наконец,  наиболее фантастичный четвертый вариант состоит в сложении сил Виктора Януковича с Юлией 
Тимошенко. Против этого говорит так много, а за – только то, что обе фракции, найди они в себе силы договориться и 
поделить власть, способны противостоять даже такому противнику как президент и в самом деле гарантировать единство 
страны.  Ведь  у  них  вместе  было  бы  конституционное  большинство.  При  этом  я  бы  не  преувеличивал  степень 
идеологизированности ни одних, ни других.

Посмотрим.

Затулин рассказал Украине, что Путин может в третий раз стать 
президентом

09.10.07, Новый Регион
Владимир Путин может стать президентом России в третий раз. Об этом сегодня во время телемоста Киев-Москва 

заявил Константин Затулин, депутат Госдумы от «Единой России», комментируя итоги последнего саммита стран СНГ в 
Душанбе.

«Это был последний саммит СНГ в бытность президента Путина на этом этапе. Я говорю «на этом этапе», ведь 
вполне  вероятно,  что  не  сразу,  но  в  будущем Владимир Путин может  стать  кандидатом в  президенты»,  –  сказал  он, 
передает корреспондент «Нового Региона».

В то же время, Затулин напомнил, что на саммит СНГ не приехал украинский президент Виктор Ющенко, так как 
находился с визитом во Франции. Впрочем, по мнению Затулина, такой шаг Ющенко является «делом вкуса» и «внутренним 
делом» Украины.

В целом же Затулин считает, что «все заявления о смерти СНГ преждевременны».
«Такие  слухи  были  ложны  и  не  подтвердились.  Я  считаю,  что  России  необходимо  постоянно  предлагать 

позитивные инициативы, которые бы воспринимались на пространстве СНГ», – подчеркнул российский депутат.

Грузии нечего делать в СНГ
09.10.07, Новый Регион

Грузии нечего делать в СНГ. Таково было консолидированное мнение всех экспертов, представлявших Тбилиси на 
состоявшемся сегодня круглом столе, посвященном итогам очередного саммита СНГ, прошедшего в Душанбе. 

«Для  Грузии  СНГ  потеряло  всякий  смысл,  –  заявила  председатель  комитета  грузинского  парламента  по 
Европейской  интеграции  Нино  Накашидзе.  –  Стратегия  России  в  отношении  СНГ  понятна  –  они  хотят  на  этой  базе 
возродить новый СССР. Нам нет смысла участвовать в этом процессе». 

По ее словам, все нормы, которые заложены в принятой на саммите долгосрочной концепции развития СНГ, в 
отношении  Грузии  не  действуют.  «Граждане  Грузии  сталкиваются  с  дискриминацией  в  России  в  вопросах  трудовой 
миграции. Не по нашей вине разрушена система межгосударственных торговых и транспортных связей – на грузинские 
товары вводится эмбарго, отсутствует транспортное сообщение с Россией», – отметила Нино Накашидзе.

Она  также  обратила  внимание,  что  на  саммите  обсуждался  вопрос  совместного  использования  воздушного 
пространства,  однако  Россия  неоднократно  нарушала  наши  воздушные  границы  без  всяких  двухсторонних 
договоренностей. 

«СНГ могло бы играть позитивную роль в разрешении внутренних конфликтов, однако стараниями России они 
только усиливаются. На сегодняшний день членство Грузии в СНГ носит формальный характер. Мы рассматриваем эти 
саммиты, как трибуну, где можем высказать свою позицию по актуальным вопросам», – заключила Накашидзе. 

С  депутатом  грузинского  парламента  согласен  и  ректор  грузинского  института  общественных  дел  Леван 
Цуцкеридзе. «Объективно в СНГ сегодня сложились две группировки – страны ориентированные на Россию, и государства, 
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входящие в ГУАМ и ориентированные на интеграцию в ЕС. Когда внутри одной организации появляются две группы, чьи 
интересы противоречат друг другу, то у этих организаций начинаются проблемы. Как можно говорить о свободной торговле, 
когда закрыты границы между Грузией и Россией или Арменией и Азербайджаном? У такой организации нет будущего – 
ведь  ее  участники  смотрят  в  разные  стороны.  В  тот  же  Евросоюз  объединились  государства,  разделяющие  общие 
ценности. В ЕС нет и не может быть одной большой страны, которая бы стала претендовать на роль лидера в сообществе», 
– считает Цуцкеридзе.

Резче остальных выступил депутат  грузинского парламента,  один из  лидеров  Республиканской партии Грузии 
Ивлиан Хаиндрава, который осудил поездку президента Саакашвили на саммит в Душанбе. 

«Я недавно встретил депутата литовского парламента, и тот был шокирован, узнав, что мы все еще входим в СНГ, 
– рассказал Хаиндрава. – «Что вы там делаете?», – спросил он меня. И я не знал, что ему ответить. Я не понимаю, зачем 
президенту тратить бюджетные деньги и летать в Душанбе. Чем быстрее руководство Грузии перестанет сидеть на двух 
стульях между Брюсселем и Москвой – тем лучше. Наш исторический вектор развития устремлен на запад – в НАТО и ЕС». 

Участвовавший в работе круглого стола с российской стороны депутат Госдумы Константин Затулин без особого 
удовольствия прокомментировал претензии, высказанные собеседниками из Тбилиси. 

«Я слышал, что у Михаила Саакашвили есть проблемы в своей стране, связанные с Ираклием Окруашвили, но я 
до сегодняшнего дня даже не подозревал, что ему хотят объявить импичмент в парламенте, за то, что он летал в Душанбе 
на саммит СНГ, – заметил Затулин. 

«Вместо  того,  чтобы  вместе  решать  упомянутые  вами  проблемы,  Грузия  отказывается  подписать  общую 
концепцию развития СНГ, которая содержит механизмы решения этих проблем. Но это ваше право. Грузии не было при 
формировании СНГ.  Потом она вступила в  Содружество  на каком-то этапе,  чему мы все  были рады.  Если не  хотите 
оставаться – выходите снова. Вас никто насильно не держит». – заключил российский парламентарий.

Очередной газовый конфликт закончился соглашением
09.10.2007, «ВЕСТИ 24»

Андрей Тихонов
"Газпром" договорился с украинскими партнерами об условиях погашения задолженности по поставкам газа на  

Украину. Значительная часть - 1,2 млрд долларов - из украинской задолженности будет погашена путем передачи в  
собственность российского концерна газа, находящегося в подземных хранилищах на Украине. Эта схема, по словам 
аналитиков, является для Украины вынужденной мерой, быстро такие деньги ей не найти, а для "Газпрома" такое  
решение вполне приемлемо, поскольку газ не залежится и его всегда можно реализовать. 

"На  начало  октября  объем  долга  перед  "Газпромом"  составил  около  2  млрд  долларов,  вчера  на  уровне 
хозяйствующих  субъектов  были  завершены  переговоры,  по  итогам  которых  определен  комплекс  мероприятий  по  его 
урегулированию", - заявил премьер-министр России Виктор Зубков сегодня в ходе встречи с главой правительства Украины 
Виктором  Януковичем.  Полностью  долг  будет  погашен  к  1  ноября.  Напомним,  что  на  прошлой  неделе  "Газпром" 
предупредил Украину, что может начать сокращение поставок в случае непогашения долга в октябре. При этом "Газпром" 
упоминал о долге в 1,3 млрд  долларов.

Виктор  Янукович  выразил  надежду,  что  подписанное  между  "Газпромом"  и  Украиной  соглашение  об 
урегулировании украинской задолженности за газ  позволит решить эту проблему.  Украинский премьер подчеркнул,  что 
Украина придает огромное значение сотрудничеству с Россией в топливно-энергетическом комплексе. В этом году Украина 
закачала в свои газохранилища 4 млрд кубометров резервного газа для европейских потребителей, что свидетельствует о 
возможности увеличить в перспективе поставки газа в Европу. 

"Газпром" установил с 2006 года цену на газ для Украины в размере 230 долларов за тысячу кубометров. Однако 
газ  в  страну  стал  поставлять  посредник,  компания  "Росукрэнерго",  в  результате  украинская  сторона  получает  смесь 
российского газа со среднеазиатским, и благодаря этому цена на границе составила 95 долларов за тысячу кубометров. С 1 
января 2007 года в связи с удорожанием туркменского газа (до 100 долларов за тысячу кубометров) цена для Украины 
поднялась до 130 долларов. 

Первый  заместитель  главы  секретариата  президента  Украины  Александр  Шлапак  заявил  в  интервью, 
опубликованном сегодня, что Украина будет настаивать на возвращении к межгосударственному контролю по ситуации с 
газом и возвращению к прямым отношениям "Газпрома" и НАК "Нафтогаз Украины". Также украинцы потребуют "понятности 
ценовых аспектов как в плане цены на газ, так и в вопросе цены за наши услуги".

"Переговоры внешне завершились успешно, и собственно ничего не предвещало того,  что они закончатся по-
другому, другой вопрос, зачем надо было затягивать платежи", - сказал в комментарии Вестям.Ru директор Института стран 
СНГ  Константин  Затулин.  По  мнению  эксперта,  дополнительную  путаницу  в  вопрос  вносит  борьба  на  Украине  между 
президентом  и  правительством.  Виктор  Ющенко  постоянно  пытается  вмешаться  в  ход  переговоров,  дает  "секретные 
инструкции". "Если в вопросе подчинения, допустим, МВД в разных странах бывают разные варианты, но нигде нет такого, 
чтобы президент участвовал в переговорах по газу, такое вмешательство привело к тому, что официальные украинские 
лица в разнобой пытались объяснить есть ли долг по газу, или его нет", - удивляется Затулин. 

Что касается посредника в лице "Росукрэнерго", то, как отмечает эксперт, его существование было важно именно 
для  Украины.  "Юлия  Тимошенко  сделала  капиталы на  нефтяном  и  газовом  трейдерстве,  а  теперь  выступает  в  роли 
Орлеанской девы и говорит, что посредники не нужны", - говорит директор Института стран СНГ. Судьба переговоров о 
поставках газа на Украину на следующий год будет, по словам эксперта, зависеть от того какой вид примет правящая 
коалиция в парламенте. 
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Аналитик "Тройки-Диалог" Валерий Нестеров рассказал Вестям.Ru, что возникновение задолженности Украины 
перед "Газпром" связано с осложнением ситуации на мировых рынках, что привело к затруднению привлечения внешних 
займов для украинских партнеров концерна. К тому же, специфика газовой отрасли состоит в том, что газ потребляется 
неравномерно и сбои в платежах время от времени возможны. То, что переговоры о задолженности начались сразу после 
выборов на Украине можно объяснить тем, что "Газпром" установил нормальные отношения с правительством Януковича и 
хотел  бы  продолжить  работу  с  ним,  тогда  как  ему  на  смену  мог  бы  прийти  более  непредсказуемый  партнер.  Этим 
объясняется решимость "Газпрома" урегулировать хотя бы часть проблемы.

То, что Украина расплатится за свой долг газом, по словам Нестерова, является вынужденной мерой, поскольку 
быстро такие деньги ей не найти, а для "Газпрома" такое решение вполне приемлемо, поскольку газ не залежится и его 
всегда можно реализовать. При этом, данная форма выплаты долга сужает для соседней республики пространство для 
маневра на переговорах о поставках газа на следующий год. 

Что касается судьбы "Росукрэнерго", то по мнению аналитика, всем было бы понятней если бы стороны перешли к 
прямым поставкам газа, "Газпром" закупал бы газ в Туркмении и продавал его Украине. В настоящий момент непонятно 
кому  больше  выгоден  посредник,  но  очевидно,  что  его  существование  долгое  время  устраивало  всех.  Нестеров  не 
исключает, что такая форма взаимоотношений вскоре исчерпает себя, но, этот вопрос полностью находится в компетенции 
"Газпрома" и Украины

Премьерская надбавка
09.10.2007,"Газета"

Анна Фирсова, Евлалия Самедова
Встреча  главы российского  правительства  Виктора  Зубкова  с  его  украинским коллегой  Виктором Януковичем, 

прошедшая во вторник, преподнесла неожиданный сюрприз. Оказывается, до 1 ноября Украина должна будет погасить 
долги перед "Газпромом" в размере $2 млрд, а не $1,3 млрд, как об этом сообщалось ранее.

Именно  такой  вывод  следует  из  выступления  Виктора  Зубкова,  с  текстом  которого  можно  ознакомиться  на 
официальном сайте российского правительства. "На начало октября объем долга перед "Газпромом" составил около $2 
млрд", - заявил российский премьер. Но окончательно запутало ситуацию вечернее заявление Владимира Путина, который 
также встретился с Виктором Януковичем. "Было совершенно неожиданно, что накопился такой большой долг - примерно 
$1,3 млрд. Приятно, что вы нашли способ развязать этот узел", - заявил российский президент.

Вчера Россия и Украина, казалось бы, разрешили очередную газовую тяжбу. Стороны договорились об объеме 
задолженности  со  стороны  Украины  в  размере  $1,3  млрд  и  о  погашении  ее  до  1  ноября.  Но  через  полчаса  после 
официальных  сообщений  об  этом  пресс-службы  правительства  России,  а  также  «Газпрома»  и  RosUkrEnergo  премьер 
Зубков повысил сумму украинского долга до $2 млрд.

Соглашение между хозяйствующими субъектами об урегулировании задолженности Украины было подписано во 
вторник по итогам состоявшейся в понедельник встречи председателя правления "Газпрома" Алексея Миллера и министра 
топлива  и  энергетики  Украины  Юрия  Бойко.  «В  соглашении  подтвержден  объем задолженности  и  определена  схема, 
которая  предусматривает  погашение  долга  до  1  ноября  текущего  года»,  -  отмечается  в  официальном  сообщении 
«Газпрома».

Сумма  долга,  указанного  в  соглашении,  составляет  те  самые  $1,3  млрд,  о  которых  говорилось  последние 
несколько недель. Украинская сторона представила структуру этого долга. "$700 млн - это задолженность НАК "Нафтогаз" 
перед  "УкрГаз-Энерго",  еще  $300  млн  -  задолженность  "УкрГаз-Энерго"  перед  RosUkrEnergo  и  еще  $300  млн  - 
задолженность RosUkrEnergo перед "Газэкспортом», - цитировала во вторник украинская газета "Дело" первого заместителя 
главы  секретариата  президента  Украины  Александра  Шлапака.  В  RosUkrEnergo  отказались  комментировать 
представленную  Украиной  схему  задолженности.  Пресс-секретарь  RosUkrEnergo  Андрей  Кнутов  отметил  в  беседе  с 
корреспондентом «Газеты», что задолженность компании с украинской стороны составляет примерно $1 млрд. При этом, по 
его словам, $100 млн «УкрГаз-Энерго» перечислило на прошлой неделе, до подписания соглашения. Еще $200 млн должны 
поступить на счет RosUkrEnergo до 22 октября, заявил вчера исполнительный директор RosUkrEnergo Константин Чуйченко. 
Таким образом, несмотря на разночтения сторон относительно структуры долга Украины, его конечная сумма разногласий 
не вызывала.

Виктор Зубков своим заявлением вновь поставил под вопрос почти состоявшееся разрешение конфликта. "На 
начало октября объем долга перед "Газпромом" составил около $2 млрд, вчера на уровне хозяйствующих субъектов были 
завершены переговоры, по итогам которых определен комплекс мероприятий по его урегулированию", - заявил российский 
премьер.

Вчера  и  "Газпром",  и  RosUkrEnergo  отказались  комментировать  слова  Виктора  Зубкова.  В  «Газпроме» 
корреспонденту «Газеты» лишь подтвердили, что в документах об урегулировании долга фигурирует цифра $1,3 млрд. В 
«Нафтогазе» и минтопэнерго Украины получить комментарии не удалось. В Минпромэнерго РФ заявили, что «не ведут 
учета задолженности украинских компаний перед российскими компаниями».

Политологи,  специализирующиеся  на  украино-российских  отношениях,  отмечают,  что  манипуляция  цифрами 
может  быть связана  с тем,  что после  победы БЮТ на  выборах  в  верховную раду  под  угрозой оказалась  сама схема 
поставок газа на Украину. "Миллер и Бойко не хотят менять эту схему. И если спустя какое-то время выяснится, что она не 
тронута, задолженность будет нивелирована", - сказал корреспонденту "Газеты" источник, знакомый с ситуацией.

Впрочем, "теория заговора" может оказаться неактуальной. Велика вероятность того, что премьер просто ошибся. 
Виктор  Зубков,  будучи  главой  ФСФМ,  прославился  своим громким заявлением о  черном  списке  банков,  в  результате 
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которого российскую банковскую систему поразил кризис доверия. Косвенно на премьерскую ошибку указывает и заявление 
Путина о долге в $1,3 млрд. С другой стороны, премьер был весьма точен в цифрах. Помимо общей суммы долга Виктор 
Зубков озвучил и схему его возврата. По его словам, "значительная часть - $1,2 млрд - из украинской задолженности за 
поставки  природного  газа  будет  погашена  путем  передачи  в  собственность  "Газпром  экспорту"  газа,  находящегося  в 
подземных хранилищах RosUkrEnergo". Остающиеся $929 млн задолженности, по словам Зубкова, будут погашены за счет 
собственных оборотных средств "УкрГаз-Энерго" и "Нафтогаза" Украины. Удивительная точность.

Между тем очевидно, что если вопрос о текущих долгах Украины не будет решен, это может говорить о попытке 
ослабить позицию страны перед переговорами о цене поставок сырья в 2008 году. «Януковичу предстоит нелегкая задача: 
выторговать не более $160 за 1 тысячу кубометров (эта цифра заложена в бюджете на 2008 год), - напоминает эксперт 
нефтегазового сектора НКГ «2К Аудит - Деловые консультации» Лазарь Шамис. - Между тем, по некоторым данным, цена 
может вырасти минимум до $180».

Вы согласны с Юлией Тимошенко в том, что газовые долги возникают из-за обилия выгодных "Газпрому" 
посредников?

Вадим Густов / председатель комитета Совета федерации по делам СНГ
Нет, это совершенно не так. Потому что долги в $1,3 млрд признаны и возникли из-за неплатежей организаций. 

При чем здесь посредник? Не платит тот, кто получает газ. А такое бывает тогда, когда в какой-то степени парализовано 
правительство и власть занимается другими делами. Если же система работает, то, начиная с губернатора, отслеживаются 
все неплатежи и принимаются необходимые меры. Конечно, посреднику что-то платят, но ведь решение о создании такой 
структуры подписано  на  государственном уровне.  А  если  предлагается  другая  концепция,  то  это  будет  вопросом для 
комплекса переговоров. 

Дмитрий Выдрин / директор Европейского института интеграции и развития (Киев)
Вообще, я газовыми долгами не занимаюсь. Но тем не менее считаю, что посредники существуют для того, чтобы 

накручивать цену как с той, так и с другой стороны. Поэтому чем больше имеется посредников, тем больше будет стоить 
товар. Ведь не случайно при покупке квартиры человек обычно ищет объявления, где жилье продается напрямую. Другое 
дело, что пока Россия и Украина напрямую торговать не умеют, потому что через посредников обеспечивается высокая 
доплата менеджменту. А если посредника по газу не будет, окажутся недовольны и продавцы из "Газпрома" (они же не 
живут на зарплату и премиальные), и украинский менеджмент, который на зарплату тоже не живет. 

Константин Затулин /  член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками (фракция 
"Единая Россия"), директор Института стран СНГ

Мне  не  понятна  логика  Юлии Тимошенко:  она  хочет  сказать,  что  "Газпром"  торгует  себе  в  убыток  или  даже 
забесплатно только из удовольствия, что все проходит через третьи руки? Не думаю, что при наличии финмониторинга, а 
также различных спецслужб, которые сегодня активно интересуются внешнеэкономическими сделками (особенно если к 
этому причастны госкомпании или компании с большим госучастием),  такое в принципе возможно.  Полагаю,  что Юлия 
Тимошенко живет прежним багажом, когда рассуждает о том, нужны посредники или нет. Она ведь была таким посредником 
в 1990-е годы, и, видимо, у нее сохранились воспоминания о собственной роли в этом посредничестве, а также о том, чем 
эта роль была вызвана, приятна и интересна. Однако сейчас (по крайней мере, в России), мне кажется, есть только одно 
стремление: получать за товар столько, сколько договорено. А с этой точки зрения стоило бы поискать ответственных за 
неплатежи на украинской стороне. Если газ получен, но не оплачен, то не нужно придумывать, что в этом виноват кто-то 
другой, кроме Украины или ее компаний. 

Сергей Ежов / замдиректора Топливно-энергетического независимого института
Думаю,  что  непрозрачность  применяемых  схем,  конечно,  способствует  появлению  долгов.  Но  я  бы  не  стал 

говорить, что эта причина единственная. Проблемы прежде всего обусловлены тем, что "Газпром" и Украина никуда не 
могут друг от друга деться. Потому что "Газпром" не может прекратить поставки по украинской трубе, а Украина не может 
существовать без  газа.  Соответственно,  необходимо как-то договариваться.  Ведь так  как  не получается разобраться с 
политической составляющей вопроса, экономическая неизбежно тоже страдает. 

СНГ: интеграция или мирный развод ?
10.10.2007, Инфорос
Джаляль Жетписов

9 октября в пресс-клубе РИА Новости был проведёт круглый стол на тему "Проблемы реформирования СНГ". 
В  мероприятии  приняли  участие:  руководитель  Центра  исследований  экономических  проблем  СНГ  Вячеслав 

Вашанов; руководитель Центра стран СНГ и Балтии института экономики РАН Леонид Вардомский; член комитета по делам 
СНГ и связям с соотечественниками, депутат Госдумы РФ  Константин Затулин; главный редактор журнала "Свободная 
мысль" Владислав Иноземцев; полномочный представитель Украины при Экономическом Совете СНГ Владимир Ситарчук; 
заместитель генерального секретаря ЕврАзЭС Евгений Ворсин; полномочный пре6дставитель Республики Беларусь при 
Экономическом Совете СНГ Владимир Найдунов; посланник посольства Республики Таджикистан в РФ Зохир Саидов. 

В  ходе  проведения  круглого  стола  было  прямое  включение  видеомостов  Москва-Киев,  Москва-Тбилиси. 
Представители государственных структур Украины и Грузии, а также политологи и экономисты также высказывали своё 
мнение об эффективности Содружества. 

Круглый стол был проведён сразу после саммита СНГ в Душанбе. Напомним, что основной темой переговоров 
стал вопрос предстоящего реформирования СНГ. Сразу же после начала все участники отметили тот факт, что СНГ не 
является эффективной организацией. В.Вашанов сказал, что основной недостаток заключается в том, что "все решения, 
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принятые в рамках СНГ, выполняются максимум на 20% из-за многочисленных разногласий стран-членов Содружества". С 
этим высказыванием согласились все участники круглого стола. 

Кроме того, существуют определённые экономические и политические проблемы среди отдельных стран, такие 
как проблема установления тарифов на российские энергоносители для Украины и Белоруссии. 

Однако,  несмотря  на  это,  присутствующие  выразили  надежду  на  будущее.  К.Затулин  сказал,  что  концепция, 
принятая  на  последнем  саммите  в  Душанбе,  позволит  СНГ  стать  эффективной  международной  организацией.  По  его 
словам данная концепция, основная задача которой заключается в постепенном формировании Содружества и создании 
зоны свободной торговли на всем пространстве СНГ, положительно скажется на каждой стране. 

Обсудив общие итоги минувшего саммита, участники пришли к выводу, что проблемы, существующие на данном 
этапе, во многом связаны с несовершенством законодательной основы СНГ, и что решить большинство проблем можно 
будет только путём реформирования самой организации. 

После обсуждения в московской студии состоялся видеомост с Тбилиси и Киевом. В начале выступили участники с 
грузинской стороны. Все они в один голос сообщили о том, что Грузия в скором времени выйдет из состава СНГ. По их 
мнению, все документы и соглашения, принятые на предыдущих саммитах Содружества, в отношении Грузии не действуют. 
Председатель комитета парламента Грузии по Европейской интеграции Нино Накашидзе привела примеры, которые по её 
мнению  нарушают  права  Грузии  –  это  "нарушение  воздушного  пространства  Грузии  со  стороны  России",  и  "факты 
дискриминации трудовых мигрантов", и отсутствие "помощи со стороны России в разрешении конфликтов, а " "главное – 
экономическая и транспортная блокада со стороны России". 

Другой участник видеомоста в Тбилиси ректор Дипломатической Академии Грузии и политолог Сосо Цинцадзе 
заявил присутствующим в Москве,  что "СНГ как  международная организация не имеет будущего".  По его мнению,  все 
государства  СНГ  разделились  на  две  группы:  в  первую  группу  входят  "пророссийские  государства";  во-вторую  – 
"государства-члены ГУАМ". "У этих стран нет ничего общего, страны ГУАМ проповедую демократические общеевропейские 
ценности, поэтому Грузия никогда не сможет найти общего диалога с Россией и с другими пророссийскими странами в 
рамках СНГ" – сказал С.Цинцадзе. 

Однако на  вопрос:  "Зачем М.Саакашвили поехал на саммит  в  Душанбе?" вразумительного  ответа российская 
сторона так и не получила. 

Участники  видеомоста  в  Киеве  были  более  осторожны в  своих  оценках  деятельности  СНГ.  Директор  центра 
социальных исследований "София" Андрей Ермолаев считает, что СНГ не стала той организацией, в рамках которой будет 
происходить реальная экономическая интеграция. По его словам, "экономических стержень интеграции находится не в СНГ, 
а  в  ЕврАзЕСе".  Кроме  того,  Ермолаев  выразил  озабоченность  по  поводу  того,  что  для  политической  элиты  Украины 
интеграция в ЕврАзЕС на сегодняшний день является второстепенным вопросом. 

Политтехнолог в Киеве Олег Медведев согласился с А.Ермолаевым и добавил, что в будущем Украина будет 
придерживаться "концепции полуучастия в СНГ". Он напомнил, что ещё в пошлом году Верховная Рада поддержала курс на 
европейскую  интеграцию.  Таким  образом,  реального  участия  Украины  в  процессе  реформирования  СНГ  на  основе 
дальнейшей экономической и политической интеграции ждать не приходится. 

Прошло более 15 лет с  момента распада СССР и образования Содружества независимых государств.  За это 
время сложились две основные точки зрения. Одни считают, что СНГ не оправдала надежды, другие – что благодаря СНГ 
были  решены  многие  вопросы,  благодаря  которым  удалось  избежать  взрывоопасной  ситуации.  Как  бы  там  не  было 
большинство лидеров стран СНГ согласны с тем, что СНГ давно нуждается в реформировании. А как этот процесс будет 
осуществляться, покажет время. 

Россия закрывает долги по СНГ
11.10.2007, РИА Новости
 Константин Затулин

Реализация  документов,  подписанных  на  саммите  СНГ,  положительно  скажется  на  каждом  из  нас.  Всем 
экономистам это понятно. 

Что же касается политических итогов встреч, состоявшихся в Душанбе,  то   само проведение этих саммитов в 
таком представительном формате дает определенный ответ на соображения о преждевременной смерти СНГ. Эти слухи 
мы слышим каждый раз накануне межгосударственных встреч, они очередной раз проверены и очередной раз оказались 
ложными. 

России необходимо постоянно разрабатывать и выдвигать позитивные инициативы, которые позволили бы судить 
по достоинству о наших намерениях на постсоветском пространстве. 

В течение последних лет обострившиеся нефтяные и газовые вопросы, проблема рыночных цен на сырье часто 
приводили к тому, что в адрес России усиливалась критика, что она применяет только кнут и устрашение, пытаясь достичь в 
СНГ свои политические цели. В том числе с помощью рыночных рычагов, таких как цены на энергоносители. 

Мне кажется, это не всегда было справедливо. Рынок, безусловно, всем диктует цены, и я пока не слышал, чтобы 
кто-нибудь из стран СНГ бесплатно что-то предоставлял Российской Федерации. 

Тем  не  менее,  наряду  с  этими  объективными  обстоятельствами,  есть  вопросы,  которые  связаны  с  нашей 
позитивной инициативой. А эта инициатива демонстрируется, причем все более откровенно, полно и доверительно. 

Так, в Душанбе решено, что в рамках ЕврАзЭС создается Таможенный союз, чего мы, к сожалению, до сих пор не 
достигли в рамках СНГ. Для членов СНГ из этого следует, по крайне мере, одно обстоятельство: если вы действительно 
заинтересованы в Таможенном союзе, то думайте о той команде, которая вам нужна. Выбирайте. 
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В рамках Содружества главной проблемой, о которой всегда говорили, был контроль за выполнением принятых 
решений. Опыт наших друзей и партнеров из Европейского союза подталкивал к тому решению, которое и было на этом 
саммите принято - введению института национальных координаторов за исполнением принятых решений. Хочу напомнить, 
что в ряде стран Восточной и Центральной Европы, да и в ряде стран СНГ существуют или существовали в правительствах 
министры по делам евроинтеграции, специальные уполномоченные. 

Мне кажется, что для стран в составе СНГ это вполне логично, и давно должно было быть сделано. У нас в 
Российской Федерации было министерство по делам СНГ, на какой-то период времени оно перестало существовать, но 
сейчас мы по сути возвращаемся к этой структуре, только называем ее по-другому. Я уверен, что эту деятельность вполне 
можно координировать и согласовывать внутриведомственно, скажем, с деятельностью Министерства иностранных дел. 
Это одна внешняя политика, только разной степени глубины в работе по определенным направлениям. 

Ну  и,  наконец,  то,  что  касается  политических  аспектов  самого  формата  проведенных  переговоров.  Это  был 
рекордный по присутствию глав государств саммит, и, как отметили многие, это саммит последний для президента Путина в 
бытность его на этом посту на данном этапе. 

Решения,  которые были подготовлены и согласованы к  саммиту СНГ,  лишний раз  говорят о желании России 
заниматься этими вопросами. Никакой паузы в нашей деятельности на направлении СНГ нет. Сейчас инвентаризуются и 
закрываются долги предшествующих периодов, когда многие вопросы не были до конца решены, когда был разрыв между 
разными направлениями деятельности и простор для того, чтобы подозревать Россию, что она забыла об СНГ и ищет себя 
в каких-других форматах, например, ШОС или восьмерки. Это не так. 

Осталось дело за немногим. За тем, чтобы документы по СНГ все-таки были реализованы, а принятые решения - 
выполнены. Так вот,  я думаю,  что новое руководство Исполнительного комитета и этой стороне деятельности придаст 
нужный импульс. Кандидатура, которая утверждена на должность председателя Исполкома - исполнительного секретаря 
СНГ (Сергей Лебедев - ред.), дает нам повод на это надеяться. 
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УКРАИНА
Хроника
1  октября. Досрочные  выборы  должны  поставить  жирную  точку  на  вопросе  о  статусе  русского  языка.  Как 

сообщает корреспондент «Росбалта», об этом заявил народный депутат от Блока Юлии Тимошенко Григорий Немиря в 
ходе круглого стола в Киеве.«Политики, которые не уважают украинский народ, выносят на повестку дня вопрос НАТО и 
вопрос о языке. Это делают те политики, которые даже не входят в двадцатку наиболее сильных политических сил», — 
заявил  Немиря.Депутат  уверен,  что  «вопрос  НАТО не  является  первоочередным для  украинского  народа,  Украину  не 
волнуют  членство  в  НАТО,  а,  в  первую очередь,  волнует  проведение  судовой  реформы,  обеспечение  энергетической 
безопасности  и  проведение  реальных  реформ  для  всех  секторов  экономики».Российский  сенатор,  наблюдающий  за 
выборами в Украине, считает Януковича языческим провокатором«Если в Конституции Украины указано, что есть один 
государственный  язык  -  украинский,  то  так  оно  и  должно  быть»,  -  заявил  наблюдатель  на  выборах  во  Львове  от 
России.«Вопрос языка в Украине поднимается лишь во время выборов. Этот вопрос мог быть уже давно решенным, просто 
есть  политики,  которые  используют  такой  «конек»,  -  заявил  сегодня  член  Совета  Федерации Федерального  Собрания 
Российской Федерации, руководитель Объединения украинцев в России, наблюдатель на выборах в Украине от России 
Василий Дума во время встречи с журналистами.«На госслужбе я разговариваю по-русски, в быту - достаточно часто по-
украински», - добавил он.

2 октября. В эти минуты представители Блока Юлии Тимошенко ставят палатки и подтягивают своих людей к 
зданию Буденновского райисполкома г. Донецка, где располагается окружная избирательная комиссия округа №40. 

Как  сообщает  пресс-служба Партии  регионов,  их  цель  -  оказать  давление  на  членов  комиссии  с  тем,  чтобы 
добиться  нужного  для  себя  результата  по  голосованию  на  36-м  участке  округа.  «Среди  сторонников  БЮТ  замечены 
представители  откровенного  криминала,  которые,  очевидно,  готовят  провокации.  Возможны  попытки  насильственного 
проникновения  на  территорию  здания  с  целью  организации  беспорядков.  Мы  призываем  правоохранительные  органы 
срочно вмешаться в ситуацию», - говорится в сообщении.

2 октября. Партия регионов по результатам собственного параллельного подсчета голосов набирает 36,6%, БЮТ 
- 30,2%. 

Как сообщает пресс-служба, по результатам параллельного подсчета голосов обработано уже 94,3% бюллетеней. 
Результаты такие: Партия регионов - 36,6%, БЮТ - 30,2%, НУНС - 12,7%, КПУ - 5,2%, Блок Литвина - 3,9%, СПУ - 2,7%.

2 октября. Лидер БЮТ Юлия Тмимошенко намерена жаловаться в Службу безопасности Украины. Как передает 
корреспондент УРА-Информ, об этом она заявила сегодня, 2 октября, на пресс-конференции в Киеве.

По ее словам, наблюдатели от БЮТ обнаружили ряд нарушений избирательного законодательства, и в связи с 
этим будут направлять письмо в СБУ.

- Мы просим главу СБУ (вр. и. о. главы СБУ Валентин Наливайченко – Ред.) возбудить уголовные дела касательно 
руководителей территориальных окружных избирательных комиссий №№ 48 (от ПР), 55 (от ПР), 51 (от СПУ) в Донецкой 
области,  -  сказала  Тимошенко.Лидер  БЮТ  сообщила,  что  в  заявлении  будет  «абсолютно  четко  указан  состав 
преступлений».- Абсолютный рекорд по фальсификациям и вообще по нарушениям закона поставил 137-й избирательный 
округ  города  Одессы.  Возглавляет  эту  комиссию Цибульский  от  КПУ,  и  безусловно,  то,  что  там происходит,  является 
фарсом,  -  считает  оппозиционерка.Тимошенко  выразила  надежду,  что  «Наливайченко  возбудит  все  необходимые 
уголовные дела».

2 октября. Лидер БЮТ Юлия Тимошенко обещает "разобраться", кто будет нести уголовную ответственность за 
долг перед Россией за природный газ. Об этом она заявила на брифинге."Вы видите, насколько неискренним был Виктор 
Янукович  и  его  правительство.  И  когда  сразу,  фактически  отходя  от  власти,  открываются  ужасные  примеры 
крупномасштабного воровства, которое было в государстве", - сказал она, сообщает "РБК-Украина"."Я бы хотела, чтобы 
члены правительства, начиная с В. Януковича, Юрия Бойко, руководителя "Нафтогаза Украины", сейчас ответили перед 
всем народом, кто им дал право забирать деньги НАК "Нафтогаза", и накапливать такой долг перед Россией за природный 
газ", - сказала лидер БЮТ.Она добавила, что "мы найдем все необходимые элементы сотрудничества с Россией для того, 
чтобы никаких  отключений  газа не было".Напомним,  ОАО "Газпром"  направило  сегодня своим европейским партнерам 
уведомления о существующих проблемах по поставкам газа в Украину. Как отмечено в сообщении, "российская сторона 
полностью выполняет свою часть контракта. В то же время, задолженность украинской стороны за поставки газа превысила 
1,3 млрд. долларов".

2 октября. Социалистическая партия Украины, которая, по данным ЦИК, имеет все меньше и меньше шансов 
попасть  в  новый  парламент,  намерена  в  суде  добиться  пересмотра  итогов  досрочных  выборов  в  Верховную  Раду  в 
некоторых округах. Соответствующие заявления уже опубликованы на официальном сайте СПУ. В частности, социалисты 
требуют пересмотра результатов выборов на одном из округов в Черкассах. По данным СПУ, там в списки избирателей не 
было  включено  около  70  тысяч  граждан.«Будем  в  судебном  порядке  добиваться  того,  чтобы нам вернули  голоса»,  – 
говорится  в  заявлении  Соцпартии.  Кроме  того,  социалисты  утверждают,  что  на  Центризбирком  сейчас  оказывает 
сильнейшее давление Блок Юлии Тимошенко, который не заинтересован в появлении СПУ в новой Верховной Раде, ведь в 
этом случае Партия Регионов сможет сформировать свою коалицию.«Тимошенко и ее соратники сейчас пытаются влиять 
на процесс подсчета, вовлекая в него ЦИК и правоохранительные органы, что является прямым нарушением закона. БЮТ 
требует  ускорить  обработку  протоколов  (на  данный  момент  в  ЦИК  не  поступила  информация  с  1'900  избирательных 
участков),  фактически  подталкивая  членов  избирательных  комиссий  к  нарушениям  и  фальсификациям,  неизбежным  в 
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условиях  морального  и  политического  прессинга.  Таким  образом,  Блок  Тимошенко  пытается  исказить  результаты 
волеизъявления  граждан,  и  присвоить  своему  блоку  функции  Центризбиркома»,  –  говорится  в  заявлении  на  сайте 
Соцпартии.Между тем, представитель ЦИК Жанна Усенко-Черная только что заявила журналистам в Киеве, что, по ее 
мнению, социалисты все-таки не смогут пройти в Верховную Раду.

«На мой взгляд, динамика свидетельствует, что проценты СПУ убывают. Голоса, которые еще поступят из тех 
регионов,  где  пока  что  отсутствует  полная  информация  о  результатах  выборов,  не  предполагает,  что  этот  субъект 
избирательного процесса преодолеет 3% барьер», – сказала она.

3 октября. Заместитель председателя парламентской фракции Партии регионов Александр Ефремов заявляет, 
что Партия регионов готова работать в новом парламенте, как в большинстве, так и в оппозиции. "Нас не пугает никакая 
ситуация.  Если мы будем работать в  большинстве Верховного Совета,  то будем осуществлять ту программу,  которую 
широко разрекламировали перед людьми в нашем государстве и надеемся ее успешно выполнять.  Если будет другая 
конфигурация, то мы будем в оппозиции", - заявил Ефремов. По его словам, возможность создания коалиции есть в любом 
формате.  Ефремов  также  отметил,  что  во  всех  европейских  странах  на  законодательном  уровне  зафиксировано,  что 
партия,  набравшая  наибольшее количество  голосов  формирует  коалицию и  будущий  Кабмин.  "Поэтому  лидер  Партии 
регионов заявил, что как только официально будут опубликованы результаты ЦИК, наша партия выйдет с предложением по 
формированию коалиции в Верховной Раде", - заявил Ефремов, сообщает proUa. Он также подчеркивает необходимость 
создания конфигурации, которая могла бы решать вопросы изменения конституции Украины, т.е. 300 голосов в парламенте.

"Если  мы не  решим эту  проблему  у  нас  есть  2  выхода:  либо  соглашаемся  со  всем и  движемся  в  принятии 
законодательства, либо нам необходимо опять распускать Верховный Совет и устраивать новые выборы до тех пор, пока 
не будет та конфигурация, которая позволит нормально работать и принимать законы", - отметил он.

3 октября. Победа  "оранжевых" сил на  досрочных выборах в  Верховную Раду,  безусловно,  повлияет  на  ход 
переговоров с Россией относительно пребывания Черноморского флота в Крыму.  Украина надеется получить согласие 
российской стороны на проведение инвентаризации объектов ЧФ, и, если будут выявлены неучтенные объекты, которыми 
пользуются российские военные, это может послужить основанием для увеличения цены аренды базы ЧФ в Крыму. Об этом 
заявил заместитель главы МИД Украины Владимир Огрызко "Безусловно, мы зависим от общеполитической ситуации в 
Украине. Мы обречены на качественные изменения. Украина своими силами уже давно могла провести инвентаризацию", - 
сказал Огрызко, сообщает "Новости-Украина"."Когда мы закончим процесс инвентаризации, тогда мы будем возвращаться к 
этому (повышение платы за аренду Россией базы в Севастополе. - Ред.) вопросу", - заявил Огрызко. "Давайте идти шаг за 
шагом. Сначала расчистим поле, посмотрим, что, где и как, какие проблемы у нас возникают. Но общая мысль такова, что 
мы  должны  четко  и  ясно  сказать,  ответив  на  вопрос,  кто,  как  и  за  что  нам  платит.  Это  безусловно",  -  подчеркнул 
представитель  МИД  Украины,  передает  "Новый  Регион".По  данным  Огрызко,  следующий  раунд  российско-украинских 
переговоров по ЧФ должен состояться в октябре 2007 года. "Если наши российские коллеги будут к этому готовы", - уточнил 
он."Украина уже наработала целый ряд очень интересных новых идей и предложений. Но я пока о них не могу сказать, 
давайте  дождемся  заседания  комиссии",  -  добавил  Огрызко.  "Эти  предложения  будут  касаться  юрисдикции, 
инвентаризации, а также военно

3  октября. Вчера  начались  переговоры  относительно  возможной  коалиции  между  Партией  регионов  и 
Коммунистической партией. Между тем источник, приближенный к ходу переговоров, сообщил, что некоторые члены НУ-НС 
готовы поддержать коалицию ПР-КПУ, в случае если к ней присоединится блок Литвина. "В списке НУ-НС есть восемь 
человек, готовых поддержать такую коалицию. Этот вариант держится в запасе, но над ним уже сейчас работают. Эти люди 
могут потом голосовать вместе с коалицией, когда будут избираться премьер-министр и правительство",- сообщил источник, 
передает forUm со  ссылкой на  "Коммерсантъ-Украина".  В НУ-НС отрицают  факт  наличия в  их  списке таких  людей.  "Я 
убежден,  что все  депутаты уже  получили прививку от  таких  явлений -  перехода из  одной фракции в  другую,  подкупа 
депутатов.  У  нас  таких  нет",  -  заявил  руководитель  юрдепартамента  НУ-НС  Николай  Онищук.  По  его  мнению,  если 
представители  ПР  прибегнут  к  подкупу  депутатов,  это  станет  для  них  "наихудшей  политической  рекламой".Как  стало 
известно,  вчера  Президент  провел встречу  и  с  Владимиром Литвином,  возглавляющим  одноименный  блок."Думаю,  он 
сформулировал  Президенту  свои  условия",  -  предположил  кандидат  в  депутаты  от  блока  "Наша  Украина-Народная 
самооборона"  (НУ-НС)  Тарас  Стецькив,  отметив  при  этом,  что  из  Секретариата  Президента  Литвин  вышел  "в 
задумчивости".  Однако  в  блоке  Литвина  вчера  продолжали  настаивать  на  том,  что  переговоры  о  вхождении  в 
пропрезидентскую коалицию они  пока  не  ведут.  Об  этом заявил  кандидат  в  народные депутаты от  этого  блока  Олег 
Зарубинский.  "Знаю,  что  к  нам  проявляют  интерес  абсолютно  все  субъекты  парламента  нового  созыва,  поэтому  не 
исключено, что встречи были и с премьером, и  с  остальными силами,  -  отметил он. -  Мы априори никого не считаем 
врагом", сообщает forUm со ссылкой на "Коммерсантъ-Украина".С лидерами НУ-НС Глава государства вчера консультаций 
не проводил. "Наша позиция Президенту давно ясна. Новый виток возможен после оглашения результатов, до этого в 
переговорах будет полный штиль", - сказал один из представителей НУ-НС. Позиция блока сводится к тому, что коалиция 
может быть создана двумя субъектами, НУ-НС и БЮТ, однако "было бы неплохо, чтобы присоединился еще и Литвин". По 
словам источника в аппарате блока, "с Литвином контакт сейчас не теряют - этим занимаются и люди из Секретариата 
Президента, и наши лидеры".

3  октября. Правительство  Украины  считает  недопустимым  открытие  в  Киеве  на  территории  Мемориального 
комплекса «Национальный музей истории Великой Отечественной войны» выставки, посвященной участникам Украинской 
повстанческой армии, сражавшейся против советских войск на Западной Украине. Об этом «Новому Региону» заявил вице-
премьер Дмитрий Табачник. «Это решение – ошибка и ненужная политизация. Это – проявление приспособленческой и 
холуйской позиции директора музея и руководства музея в целом. Есть музей истории Украины, и там можно изучать любые 
позиции,  организовывать  любые  выставки.  А  это  –  музей  Великой  Отечественной  войны»,  –  сказал  он.  «Негоже  в 
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православном храме  проводить  магометанскую  молитву.  Негоже  католикам  врываться  в  синагогу.  Для  католиков  есть 
костелы, для православных – храмы. Точно так же нужно уважать любой момент истории. Если в Канаде есть музей и 
коллекции,  связанные с  ОУН-УПА,  там никто  не  пытается  и  считает  ненормальным проводить  выставки,  связанные с 
освободительными  движениями  Федорова,  Сабурова  и  Ковпака»,  –  пояснил  Табачник.  Как  сообщал  «Новый  Регион», 
киевский  музей  истории  ВОВ  планирует  открыть  выставку  под  названием  «Украинская  повстанческая  армия:  история 
непокоренных».  Экспозиция  откроется  в  соответствии  с  указом  президента  Виктора  Ющенко  и  посвящена  65-летию 
создания  УПА,  которое  будет  отмечаться  14  октября.  Представитель  парламентского  комитета  по  делам  ветеранов 
Верховной  Рады  V  созыва  коммунист  Петр  Цибенко  заявил  «Новому  Региону»,  что  считает  открытие  выставки 
«осквернением  музея».«Это  тот  самый  выстрел  в  спину  15  миллионам  членов  ветеранских  организаций  на  Украине. 
Ветераны к  этой  выставке  относятся  крайне  негативно.  Это  –  осквернение  музея»,  –  сказал  он.  По  словам Цибенко, 
ветеранские организации намерены потребовать не открывать выставку в честь УПА.

3 октября. Виктор Ющенко предложил создать коалицию с участием Партии Регионов для того, чтобы уничтожить 
своего главного соперника на «оранжевом» электоральном поле – Блок Юлии Тимошенко. Если БЮТ сейчас вновь уйдет в 
оппозицию,  отказавшись  от  союза  с  Януковичем,  Тимошенко  может  потерять  финансовую  поддержку  бизнесменов, 
поддерживавших  ее  блок.  Об  этом  «Новому  Региону»  заявил  российский  политолог  Евгений  Минченко,  директор 
Международного института политической экспертизы.«Я думаю, что договоренность между бизнес-крылом ПР (в первую 
очередь, Ахметовым) и Ющенко о создании широкой коалиции была достигнута задолго до выборов», – сказал он.«Думаю, 
у Ющенко есть надежда, что за 2 года в оппозиции Юля потеряет поддержку бизнеса», – добавил Минченко.По его словам, 
создание  «широкой»  коалиции  вполне  реально,  однако,  в  первую  очередь,  ее  создание  ударит  по  рейтингу  Виктора 
Ющенко, а не Виктора Януковича, который уже давно заявлял о готовности объединяться с «оранжевыми».«Вы вспомните, 
как  был  воспринят  пресловутый  «универсал».  Тогда  никакого  падения  рейтинга  у  ПР  не  произошло»,  –  говорит 
Минченко.Вместе  с  тем,  он  уверен,  что  в  «широкой»  коалиции  Ющенко  и  Янукович  объявят  своеобразное  «табу»  на 
идеологические темы.

3 октября. Президент Украины поручил Партии регионов, БЮТ, блоку «Наша Украина – Народная самооборона», 
Блоку Литвина «и остальным победителям голосования» начать политические консультации относительно формирования 
парламентского  большинства  и  правительства.  Как  передает  корреспондент  УРА-Информ,  об  этом  заявил  Президент 
Украины Виктор Ющенко, перед прессой на крыльце Секретариата Президента.– За последние два дня я провел встречи с 
лидерами  партий-победителей,  сегодня  я  даю  поручение  Партии  регионов,  БЮТ,  «Нашей  Украине  –  Народной 
самообороне» вместе с другими победителями парламентских выборов в Украине начать предварительные политические 
консультации  относительно  формирования  большинства  в  новом украинском парламенте  и  правительства  Украины,  – 
сказал Ющенко.Глава государства особо подчеркнул, что «на протяжении последних полутора лет три политические силы – 
Партия регионов, БЮТ и «Наша Украина» – получили поддержку около 80 % населения страны». По его мнению,  это 
говорит «об исключительной ответственности этих трех политических сил за стабилизацию политической ситуации, прежде 
всего – в украинском парламенте, основы формирования парламентского большинства,  а на его базе –  правительства 
Украины и принципа отношений между властью и оппозицией».– По моему глубокому убеждению,  ни кресло Премьер-
министра,  ни  распределение  портфелей  в  правительстве  и  комитетов  в  Верховной  Раде  не  будет  обеспечивать 
стабилизацию политической ситуации. На самом деле политическую стабильность мы можем получить от политического 
взаимопонимания трех ключевых игроков: Партии регионов, БЮТ и «Нашей Украины», – подчеркнул Президент. При этом 
он отметил, что главным посылом к победителям парламентской гонки является призыв «начать политические переговоры, 
в рамках которых – сформировать основы формирования большинства в украинском парламенте, правительства Украины и 
отношений между теми политическими силами, которые будут представлять власть и оппозицию».Президент сообщил, что 
в ходе проведения политических консультаций с лидерами сил, которые проходят в Верховную Раду, он выразил свою 
готовность  «выступить  гарантом  договоренностей,  которые  будут  достигнуты  в  рамках  проведения  предварительных 
переговоров между участниками формирования парламентского большинства и правительства». – Убежден, что сегодня 
существует прекрасная возможность на базе тех политических результатов, которые были достигнуты в рамках проведения 
досрочных  парламентских  выборов,  исправить  ошибки  прошлого  и  сформировать  истинный  диалог  между  ключевыми 
политическими игроками и предложить установленную модель политической стабильности. Я преследую одну цель – из 
выборов Украина должна выйти единой, из выборов не должно выйти две Украины, – сказал Ющенко. 

В заключение выступления глава государства призвал «политических лидеров партий, прошедших в парламент, 
не  руководствоваться персональными визиями,  персональными интересами,  а  консолидировать взаимодействие  вокруг 
национальных приоритетов». – Сегодня, уважаемые коллеги, вы получили все от украинского народа, самое главное – 
мандат на формирование украинской власти. Руководствуйтесь не собственным интересом, и, я уверен, это будет лучшим 
подарком украинскому обществу. Убежден – непростой тест стоит перед украинскими политическими силами с оглядкой на 
предварительную историю...  Но, с другой стороны, я настроен оптимистически и убежден, что эти результаты выборов 
сегодня, возможно, впервые дают возможность в украинской политике говорить о сути политического взаимопонимания, 
существовании нового политического диалога, который бы на много лет привел Украину к политической стабильности, – 
резюмировал Президент.

3 октября. Создание широкой коалиции блока «Наша Украина — народная самооборона» президента Виктора 
Ющенко и Партии регионов премьера Виктора Януковича. А премьером нужно работать тому, кто занимает эту должность 
сегодня...

3 октября. Призыв Виктора Ющенко начать создание коалиции в составе Партии Регионов, БЮТ и НУНС никак не 
связан со вчерашней угрозой российского "Газпрома" ограничить поставки газа на Украину из-за долгов. Об этом заявили 
украинские политологи.
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"Думаю,  что  все  разговоры о  том,  что  заявление  "Газпрома"  как-то  повлияло  на  Ющенко  и  его  заявление  о 
необходимости  формировать  не  "оранжевую",  а  "широкую  "коалицию  слишком  преувеличены.  Думаю,  на  самом  деле 
необходимость формировать широкую коалицию было условием, которое озвучил Госдепартамент США, а не Россия!" - 
заявил украинский политолог Михаил Погребинский, сообщает "Новый Регион"."Ведь даже в решении Сената США были 
конкретные намеки на необходимость создания на Украине именно широкой коалиции ПР и НУНС. А "Газпром" в любом 
случае будет повышать цену на газ для Украины. Не зависимо от формата коалиции. Для России, кто будет премьером - 
Янукович  или  Тимошенко  -  это  полная  чепуха!"  -  уверен эксперт.По  мнению М.  Погребинского,  дальнейший сценарий 
развития ситуации на Украине таков: создается коалиция Партии Регионов и НУНС, премьером назначается "технический" 
кандидат  Юрий  Ехануров,  а  БЮТ оказывается  в  оппозиции."На  мой  взгляд,  Ющенко  выбрал  достаточно  выигрышную 
позицию. Он предложил объединиться всем. Но понятно, что Тимошенко откажется от такого формата коалиции. В данных 
обстоятельствах просто Ющенко выгодно заявить о возможности коалиции БЮТ, НУНС и Партии Регионов. Он предлагает, 
Юля отказывается, а он говорит, что "нам приходится создавать коалицию с Партией Регионов". Причем, в такой коалиции 
именно президент будет главным. Потому что премьером в такой коалиции не будет Янукович. Ведь, не смотря на то, что 
ПР  -  наибольшая  по  численности  сила,  все  равно  она  проиграла  в  том  смысле,  что  не  в  силах  самостоятельно 
сформировать  большинство.  Именно  поэтому  Янукович  не  будет  премьером,  а  назначат  того  же  Еханурова.  А  такой 
вариант для Ющенко вполне приемлем", - прогнозирует М. Погребинский.

Связь предложения Ющенко о  "широкой" коалиции и заявления "Газпрома"  отбрасывает  и другой  украинский 
политолог - Андрей Ермолаев.

"Я бы совершенно не связывал заявление РАО "Газпром" с тем, что президент предложил создать "широкую" 
национальную  коалицию.  Не  нужно  смешивать  совершенно  разные  проблемы",  -  говорит  он."Заявление  России  здесь 
вообще ни при чем. И не имеет ни малейшей связи с позицией Ющенко. На мой взгляд, такое заявление "Газпрома" вообще 
на руку премьерству Тимошенко. Ведь такое заявление России вооружает критиков на Украине, теперь они могут говорить о 
неэффективности деятельности нынешнего правительства в  энергетической сфере.  То есть,  это вооружает Тимошенко 
против правительства Януковича", - добавляет А. Ермолаев. По его мнению, предложение Ющенко о "широкой" коалиции - 
очередная  интрига  президента,  смысл  которой  известен  самому  главе  государства."Это  связано  с  интригами  самого 
Ющенко. Для Ющенко очень важно другое. Его не интересует сама коалиция и ее состав. Он заинтересован в обеспечении 
себе условий в победе на втором сроке выборов главы государства в 2009 году. Поэтому я бы больше обратил внимание на 
его подчеркивании необходимости конституционной реформы». 

3 октября. Лидер БЮТ Юлия Тимошенко, комментируя заявление «Нашей Украины» о том, что глава политсовета 
НУ Вячеслав Кириленко будет претендовать на должность спикера в будущем парламенте, подчеркнула, что для этого 
необходимо принятие соответствующего решения на политсовете блока партий. 

Кроме того, Тимошенко дала очень позитивную характеристику одному из лидеров «Нашей Украины – Народной 
самообороны» и дала понять, что, скорее всего, они не будут против внесения его кандидатуры на должность спикера 
парламента– У меня и у нашей команды сложилось только самое хорошее отношение к Вячеславу Кириленко, – заявила 
лидер БЮТ.

4 октября. Представители Партии регионов, Блока Литвина и Коммунистической партии в стенах Верховной Рады 
проводят консультации относительно создания парламентского большинства. Как сообщает парламентский корреспондент 
УРА-Информ,  на  встрече  присутствуют  Владимир  Литвин,  Борис  Колесников   и  Раиса  Богатырева.  Как  говорится  в 
сообщении,  в  консультациях  также  принимает  участие  социалист  Ярослав  Мендусь.  По  окончании  консультаций 
планируется подход представителей политических сил к прессе. Напомним, 3 октября, Президент Украины поручил Партии 
регионов, БЮТ, блоку «Наша Украина – Народная самооборона», Блоку Литвина «и остальным победителям голосования» 
начать политические консультации относительно формирования парламентского большинства и правительства.

4  октября. Партия  регионов  должна  сформировать  новое  правительство.  Как  передает  корреспондент  УРА-
Информ, такой вывод сделал глава избирательного штаба ПР Борис Колесников в ходе переговоров между ПР и Блоком 
Литвина. 

– По любой европейской традиции партия, победившая на выборах, должна формировать правительство, – заявил 
Колесников.

Он напомнил, что «Президент вчера выступил с объединительной идеей».
– По его мнению, необходимо объединить украинскую нацию, поэтому ПР, безусловно, как победившая партия 

имеет право на инициативу формирования правительства, – сказал Колесников.
4 октября. Коммунистическая партия (КПУ) никогда не согласится на широкую коалицию с "Нашей Украиной - 

Народной самообороной" или с Блоком Юлии Тимошенко. Об этом заявил лидер КПУ Петр Симоненко. По его словам, 
такая коалиция невозможна, потому что у Компартии есть серьезные идеологические разногласия как с "НУ-НС", так и с 
БЮТ, сообщает "РБК-Украина". П.Симоненко также сообщил, что сегодня КПУ начала переговоры с Партией регионов о 
создании коалиции. "Я сегодня утром встретился с Януковичем ... наши консультации продолжатся в дальнейшем", - сказал 
он.

П.Симоненко  подчеркнул,  что  в  ходе  сегодняшней  встречи  не  рассматривались  вопросы  распределения 
должностей в будущем парламенте и Кабмине, а обсуждались только результаты выборов.

4 октября. Президент Украины Виктор Ющенко дал окончательное добро на создание «оранжевой» коалиции. Как 
передает УРА-Информ, об этом заявил лидер НУ-НС Юрий Луценко на пресс-конференции в Киеве. 

– Сегодня у нас были довольно длительные консультации с Президентом,  в  их результате глава государства 
заявил о необходимости создания демократического большинства, то есть НУ-НС, БЮТ и, возможно, блока Литвина, – 
заявил  Луценко.  Он  добавил,  что  Ющенко  также  акцентировал  свое  внимание  на  необходимости  установления 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

39



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

взаимопонимания с представителями оппозиции в виде Партии регионов. Луценко сообщил, что сегодня единогласно в ходе 
собрания лидеров НУ-НС «было принято официальное решение о принципиальной и неизменной позиции относительно 
создания  демократического  большинства  на  основе  НУ-НС  и  БЮТ.  –  В  этом  заявлении  также  мы  приглашаем  блок 
Владимира Литвина присоединиться к такой коалиции, – сказал лидер НУ-НС. В целом, Луценко отметил, что «какие-либо 
другие заявления провокативных политиков о возможности создания широкой коалиции, которая является неестественной, 
мы  отбрасываем».  Напомним,  представитель  Партии  регионов  Раиса  Богатырева  сообщила  сегодня,  что  есть 
предварительная договоренность о встрече сегодня в 16:00 с представителями НУ-НС, а также Партия регионов вышла с 
предложением о встрече с БЮТ, и сегодня до конца вечера в БЮТ обещали назначить время такой встречи. Как сообщил 
сегодня представитель ПР Сергей Левочкин, переговоры между Партией регионов и НУ-НС о создании широкой коалиции 
уже ведутся.

4  октября. Партия  регионов  и  Блок  Юлии  Тимошенко  не  видят  оснований  для  оспаривания  результатов 
внеочередных парламентских выборов в целом по Украине. Об этом заявили представители БЮТ и Партии регионов в ЦИК 
Владимир Пилипенко и Владислав Забарский. Пилипенко напомнил заявление лидера БЮТ о том, что эта политическая 
сила не будет обжаловать результаты выборов в целом по Украине. Однако представители БЮТ в отдельных регионах, в 
частности в Донецкой области и в Крыму, намерены обжаловать результаты выборов на определенных избирательных 
участках, сказал он. По словам Пилипенко, БЮТ считает, что на участках, где возможно искажение результатов выборов, 
эти  результаты не  должны учитываться,  чтобы не  влиять  на  волеизъявление  граждан.  Блок  намерен обжаловать  эти 
случаи, чтобы в дальнейшем на выборах исключить возможность таких нарушений.

Пилипенко напомнил, что попытка обжаловать протокол ЦИК о результатах парламентских выборов в 2006 году 
уже  была.  Тогда,  по  его  словам,  Высший административный суд  Украины заключил,  что  протокол  ЦИК о результатах 
выборов нельзя обжаловать - это допустимо лишь в отношении действий ЦИК по его составлению. Представитель БЮТ 
также отметил, что хотя в целом у блока есть претензии к составу ЦИК, однако претензий к процессу обработки протоколов 
пока нет.  -  Думаю,  протокол будет составлен безупречно, -  отметил он. Пилипенко также заявил, что если результаты 
выборов будут обжалованы в суде, то БЮТ намерен защищать в суде волеизъявление граждан. В свою очередь Забарский 
заявил, что «Партия регионов на сегодняшний день не располагает данными, которые говорили бы о системных и массовых 
фальсификациях». Он также отметил, что представители Партии регионов зафиксировали «немало различных нарушений», 
по некоторым из которых уже есть обращения в суды. В частности, партия считает, что выдача бюллетеней без подписи 
членов комиссий в  тех областях,  где партия традиционно имеет поддержку,  является «одним из  механизмов,  которые 
пытались  запустить  оппоненты».  Забарский  отметил,  что  такие  бюллетени  в  дальнейшем  признавались 
недействительными.  При этом,  по  его  словам,  Партии  регионов  удалось  предотвратить  применение  этого  механизма, 
поскольку сразу же были обращения в правоохранительные органы. Поэтому Забарский уверен, что милиция установит тех 
членов  комиссии,  которые  умышленно  допускали  такие  нарушения.Он  также  напомнил,  что  Партия  регионов  и  ранее 
заявляла, что признает результаты выборов, которые не будут фальсифицированы.- Поэтому я не вижу необходимости 
говорить, что мы можем что-то обжаловать (результаты парламентских выборов в целом по Украине), - отметил Забарский.

5 октября.  Партия регионов в процессе переговоров о создании парламентской коалиции не намерена уступать 
кресло  Премьер-министра  Украины.  Такой  вывод  сделали  журналисты  из  заявлений  представителя  Партии  регионов 
Михаила Чечетова в эфире радио «Эра».  Чечетов подчеркнул, что для его политической силы раздел портфелей является 
второстепенным, но должность главы правительства остается принципиальной. – Что касается Премьер-министра. Этот 
вопрос  нелогичен.  Ну,  вдумайтесь,  на  сегодняшний день  есть  человек,  обладающий  самым высоким рейтингом среди 
политиков Украины. Кому, как не ему, быть руководителем правительства? Он самый рейтинговый политик, а вы пытаетесь 
отодвинуть  его  от  управления  страной,  –  сказал  Чечетов.  Отвечая  на  вопрос,  одобрят  ли  «регионалы»  технического 
кандидата на должность Премьера, Чечетов указал, что данную должность должна занять «яркая личность». По словам 
политика,  настал период,  когда необходимо принимать не популярные решения,  «нельзя в  период развития оставлять 
страну  с  непрофессионалами».  –  Необходимо,  чтобы  Премьер  мог  выезжать  за  границу,  мог  выезжать  в  Россию,  – 
подчеркнул представитель Партии регионов.

8 октября. Янукович согласен на широкую коалицию,  но только с  креслом ПремьераПартия регионов примет 
участие в коалиции лишь при условии, что должность главы правительства будет за партией. Как передает корреспондент 
УРА-Информ,  об  этом  Премьер-министр  Украины,  лидер  ПР  Виктор  Янукович  заявил  в  Секретариате  Президента  по 
завершению встречи с лидерами пяти политических сил, которые победили на досрочных выборах в Верховную Раду. – 
Процесс по  формированию коалиции только  начался.  Без  оглашения официальных результатов  выборов понятно,  что 
решение  о  формировании  коалиции  депутатских  фракций  невозможно.  Нужно  дождаться  официального  оглашения 
результатов,  затем 5  дней  дается  для судебного  оспаривания результатов  выборов,  а  потом мы можем приступить  к 
созданию коалиции, – пояснил Янукович.В то же время Премьер отметил, что ПР готова к работе в оппозиции.- Если мы 
будем в коалиции, то премьерское кресло будет за Партией регионов, а если мы будем в оппозиции… То есть, есть два 
вопроса. Мы готовы взять на себя ответственность и имеем на это право как победители избирательной гонки, и если так 
произойдет, то кресло премьера будет у Партии регионов, - добавил он.

8 октября. Лидеры Партии Регионов Виктор Янукович и Раиса Богатырева первыми сегодня вышли из здания 
Секретариата  президента  Украины,  где  Виктор  Ющенко  проводил  переговоры с  лидерами  всех  партий,  прошедших  в 
парламент  по  результатам  досрочных  выборов.  Янукович,  появившись  перед  журналистами  после  переговоров,  не 
улыбался  и  выглядел  хмуро.  Лидер  «бело-голубых»  заявил,  что  считает  нереальным  озвученное  сегодня  Ющенко 
предложение договориться о формате будущей коалиции за 5 дней.«Без оглашения официальных результатов выборов 
понятно, что это невозможно. Также дается 5 дней после этого для судебного оспаривания, и только потом мы можем 
приступить  к  созданию  коалиции»,  –  пояснил  Янукович.Он  также  заявил,  что  Партия  Регионов  претендует  на  кресло 
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премьер-министра  Украины,  в  противном случае  «бело-голубые» уходят  в  оппозицию.«Если мы будем в  коалиции,  то 
премьерское кресло будет у Партии Регионов. Мы готовы взять такую ответственность, поскольку мы победители этих 
выборов. Если этого не произойдет – мы уйдем в оппозицию», – сказал Янукович.Следом за ним к журналистам вышла 
лидер БЮТ Юлия Тимошенко и первые лица пропрезидентского блока «Наша Украина – Народная самооборона» Вячеслав 
Кириленко и Юрий Луценко.  Они пообещали,  что будет создана «оранжевая» коалиция.«БЮТ и НУНС сразу же после 
вынесения результатов ЦИК готовы огласить о создании коалиции демократических сил», – сказала Тимошенко, добавив, 
что для БЮТ «другой альтернативы коалиции не существует».«Только коалиция исключительно с БЮТ. Любые разговоры о 
коалиции с ПР невозможны, мы это подтверждаем сегодня», – в свою очередь пообещал Вячеслав Кириленко. При этом он 
предостерег Партию Регионов от попытки непринятия депутатами присяги, что может заблокировать работу Верховной 
Рады.  «Невозможность  сформировать  правящую  коалицию  не  может  стать  основанием,  чтоб  не  принимать  присягу 
депутатов», – отметил Кириленко.«Блоку Литвина мы сделали предложение, и теперь мяч на его стороне», – так Луценко 
прокомментировал  возможность  присоединения  к  «оранжевым»  блока  Владимира  Литвина.В  заключение  Тимошенко 
заявила, что «оранжевая» коалиция готова предоставить исключительные права для оппозиции. Так, предлагается, что 
оппозиция  будет  контролировать  счетную палату,  то  есть,  финансовые  процессы.  Кроме  того,  Тимошенко  пообещала 
будущей оппозиции «кресло вице-премьера, который будет контролировать действия правительства», а также должности 
заместителей губернаторов и министров.

8 октября. Политсовет блока «Наша Украина – Народная самооборона» предлагает избрать главой Верховной 
Рады  шестого  созыва  Вячеслава  Кириленко.  Как  сообщили  в  пресс-службе  НУ-НС,  соответствующее  решение  было 
поддержано единогласно политсоветом блока.

В состав политсовета блока входят главы всех девяти партий – участниц блока. Раньше кандидатуру Кириленко 
для  избрания  спикером  нового  парламента  поддержал  президиум  возглавляемой  им  партии  «Народный  Союз  «Наша 
Украина».Политсовет также рассмотрел ход переговоров с БЮТ о создании демократической коалиции и итоги встречи 
Президента Виктора Ющенко с лидерами избранных в новый парламент политических сил.

9 октября. Предложения, высказанные Президентом Украины в ходе встречи 8 октября с лидерами политических 
сил,  которые  прошли  в  Верховную  Раду  по  итогам  выборов,  получили  поддержку  ключевых  участников  встречи.  Как 
сообщили в пресс-службе главы государства, об этом заявил сам Ющенко.– Я доволен, что позиция Президента Украины 
была  с  пониманием  воспринята  и  поддержана  ключевыми  участниками  встречи.  Для  осуществления  необходимых 
консультаций отведено пять дней. На основании заявлений участников встречи одобрительно отмечаю, что предложения 
Президента Украины, которые касаются одобрения нового Закона Украины «О Кабинете Министров Украины», обеспечения 
единственного руководства силовыми и соответствующими правоохранительными органами со стороны главы государства, 
отмены  депутатской  неприкосновенности  и  привилегий,  употребления  первоочередных  шагов  в  сфере  экономических 
реформ, борьбы с коррупцией и судебной реформы, а также подготовки новой редакции Конституции Украины, получили 
политическую поддержку, – сказал он.

По  словам Ющенко,  он  обнаружил  и  приветствует  «готовность  к  учреждению качественно  новой  атмосферы 
политического  диалога  в  стране»,  а  также  «разделяет  предложения  относительно  эффективного  взаимодействия 
парламентских  коалиции  и  оппозиции  и  создания  полноценных  демократических  условий  для  деятельности 
оппозиции».Глава  государства  предупредил,  что  продолжает  контролировать  ход  парламентских  консультаций,  и 
предложил  участникам  этих  консультаций  свои  политические  позиции  безотлагательно  подкрепить  соответствующими 
договоренностями.

10 октября. Блок Юлии Тимошенко инициирует создание должности представителя по связям с оппозицией в 
органах исполнительной власти. Как передает корреспондент УРА-Информ, об этом на брифинге сказал одни из лидеров 
блока Александр Турчинов. 

- В этом законе (законе об оппозиции - Ред.) мы готовы дать даже больше, чем было записано в первой редакции, 
когда мы его вносили, в частности ввести позиции в исполнительной власти членов правительства, ответственных за связи 
с оппозицией для выполнения ими функций контроля, – сказал Турчинов.По словам Турчинова, такие должности могут быть 
созданы  как  в  министерствах,  так  и  в  составе  местных  государственных  администраций.-  Мы  уверены,  что  это 
беспрецедентный шаг,  который усилит какую-либо оппозицию,  независимо от того,  как мы к ней относимся,  – отметил 
представитель  БЮТ.Турчинов  считает,  что  введение  такого  механизма  поможет  установить  взаимоконтроль  власти  и 
оппозиции.- Мы считаем, что на этот шаг нужно идти не для того, чтобы подсластить как-то жизнь Партии регионов... нет, 
мы хотим построить отношения между властью и оппозицией на годы для того, чтобы независимо от того, кто будет во 
власти, а кто в оппозиции, оппозиция могла контролировать власть, – сказал «бютовец».

9  октября. Президент  Украины,  лидер  блока  «Наша  Украина»  Виктор  Ющенко  сам  развалит  «оранжевую» 
коалицию. Как передает корреспондент УРА-Информ, об этом заявил директор Украинского филиала института стран СНГ 
Владимир Корнилов в ходе круглого стола в Киеве. 

– C молчаливого согласия Секретариата Президента Украины на Банковой замысел «оранжевой» коалиции можно 
провалить.  Никто  не  гарантирует,  что  все  228  новых  депутатов  БЮТ и  НУ-НС напишут  индивидуальные заявления  о 
вхождении в такую коалицию, – сообщил Корнилов. Он также отметил, что «в НУ-НС уже создаются отдельные группы, хотя 
фракция  еще  не  создана,  и  там  разные  политические  тенденции»,  поэтому  не  исключено,  что  не  все  представители 
«оранжевых» напишут заявления о вхождении в коалицию с БЮТ.  По мнению Корнилова, за этим скрывается желание 
Ющенко не дать в конечном итоге стать Тимошенко Премьером. – Ведь Тимошенко-премьер – это очень большая головная 
боль для Ющенко. Президент будет якобы поддерживать создание «оранжевой» коалиции, но подводить к тому, чтобы от 
Тимошенко  первой  исходила  идея  о  несостоятельности  такой  коалиции,  –  подытожил  эксперт.Напомним,  согласно 
заявлениям НУ-НС, блок никогда не пойдет на коалицию с Партией регионов и будет объединяться только с БЮТ.
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10 октября. Блок Юлии Тимошенко начнет подготовку к президентской кампании 2010 года,  если блок "Наша 
Украина - Народная самооборона" создаст коалицию с Партией регионов. Как сообщили УНИАН в пресс-службе БЮТ, об 
этом в интервью польскому интернет-изданию "Gazeta.pl" заявила лидер блока своего имени Юлия Тимошенко. "Ющенко и 
Янукович  уже  дважды  создавали  между  собой  коалицию  и  обе  попытки  закончились  катастрофой.  Единственная 
возможность  установить  стабилизацию  в  стране  -  коалиция  демократических  сил",  -  сказала  Тимошенко.  "Однако 
украинская политика полна неожиданностей. Если президент и премьер сговарились за моими плечами, очевидно, будет 
повторение предыдущей коалиции. У меня есть план "Б": мы остаемся в оппозиции, а я начну готовиться к президентской 
избирательной кампании", - подчеркнула она. Лидер БЮТ считает, что президент, согласившись на коалицию с Партией 
регионов с премьером Януковичем хотел выстроить мост, который объединяет восточную и западную часть нашей страны. 
"Однако мы не можем обманываться - этот эксперимент не принес нам ни единства, ни стабилизации, поэтому ни в коем 
случае не должны его повторять", - убеждена Тимошенко. 

10 сентября. Мировое сообщество должно признать голод 1932-33 годов в Украинской ССР геноцидом. Об этом 
сегодня в Киеве на встрече с представителями посольств 60 иностранных государств заявила супруга президента Украины 
Екатерина Ющенко. «Необходимо донести правду о Голодоморе до всего мира, дать этому преступлению надлежащую 
политико-правовую оценку, признать его актом геноцида», – сказала она, передает корреспондент «Нового Региона».«Если 
бы мировая общественность адекватно отреагировала на события Голодомора 75 лет назад, человечеству удалось бы 
избежать  катастрофы,  которая  забрала  жизнь  и  сделала  несчастными  десятки  миллионов  жизней  людей  на  разных 
континентах», – добавила Ющенко, подчеркнув, что, по данным украинских историков, во время голода 1932-33 годов в 
УССР погибло около 7  млн.  человек.  Как сообщал «Новый Регион», Украина намерена 15 октября поставить вопрос о 
признании Голодомора геноцидом на генеральной конференции ЮНЕСКО, которая собирается раз в 2 года. В 2006 году по 
инициативе Виктора Ющенко парламент Украины принял закон, признающий голод на Украине 1932-33 годов геноцидом 
украинского  народа.  Закон удалось  принять  благодаря поддержке  фракций «Наша Украина»,  Блок  Юлии Тимошенко  и 
Социалистической  партии,  которая  примкнула  к  «оранжевым»,  несмотря  на  то,  что  входила  в  состав  Антикризисной 
коалиции, другие члены которой выступали против признания Голодомора геноцидом. После этого Виктор Ющенко внес в 
Верховную Раду законопроект о введении уголовной ответственности за отрицание Голодомора 1932-33 годов и холокоста 
евреев.

10 октября. Депутат от «Нашей Украины» Борис Беспалый заявлял, что в будущем Украина может потребовать от 
России компенсации за геноцид:

«Россия провозгласила себя правопреемником Советского Союза, забрала все советские активы и взяла на себя 
пассивы. Украина этого, правда, не признала, но может возникнуть ситуация, когда Украина сможет предъявлять претензии 
к  России и в  правовом плане.  В том числе и о моральных компенсациях,  которые будут  выражаться в  материальных 
суммах», – заявлял Беспалый

10  октября. Лидер  Коммунистической  партии  Петр  Симоненко  прогнозирует  ухудшение  отношений  между 
Украиной и Россией в сфере обеспечения Украины газом в  случае избрания лидера БЮТ Юлии Тимошенко Премьер-
министром. Об этом сообщает пресс-служба КПУ. 

По сообщению пресс-службы КПУ, прогнозируя возможные действия Кабинета Министров во главе с Тимошенко в 
энергетической  сфере,  Симоненко  отметил,  что  это  закончится  бедой  для  Украины,  и  призвал  вспомнить  прошлое 
премьерство  лидера  БЮТ.–  Позиция  БЮТ  нам  известна  еще  по  предыдущему  правительству,  его  политика  была 
направлена на то, чтобы, разрушая отношения с Россией, создавать массу проблем для отечественного производителя, – 
считает  лидер  КПУ.По  словам  Симоненко,  политика  Тимошенко  наносит  колоссальный  урон  крупному 
товаропроизводителю и подрывает основы суверенитета Украины. – И такая политика является авантюрной, – считает 
коммунист. При этом Симоненко выражает убежденность, что в случае возникновения спорных вопросов между Россией и 
Украиной необходимо вести переговоры. И делать это так, чтобы они были выгодны обеим сторонам.

10  октября. Украина  положительно  относится  к  расширению  сотрудничества  стран  ГУАМ  с  другими 
государствами, в том числе с Японией и США. Как сообщает пресс-служба главы государства, об этом Президент Украины 
Виктор Ющенко сказал во время встречи глав стран – членов ГУАМ по случаю 10-й годовщины образования организации в 
Вильнюсе. 

Поздравляя участников встречи с юбилеем ГУАМ, Ющенко подчеркнул, что эта организация является уникальным 
проектом,  который  обеспечивает  сотрудничество  как  на  региональном,  двустороннем,  так  и  международном  уровне. 
Президент  Украины  выразил  благодарность  Президенту  Литвы  Валдасу  Адамкусу  за  организацию  встречи  в 
Вильнюсе.Ющенко  также  положительно  оценил  то,  что  с  каждым  годом  к  этой  организации  как  наблюдатели  или 
ассоциированные члены присоединяется все больше и больше стран. Кроме того, глава государства отметил важность 
сотрудничества с международными структурами такими, как ООН, ОБСЕ, Совет Европы и другие. Кроме энергетического, 
экономического сотрудничества, которые Ющенко ставит на первое место, также очень важным, по его мнению, является 
урегулирование конфликтов, которые остались на территории ГУАМ.

При этом Президент Украины подчеркнул, что Украина и в дальнейшем готова способствовать разрешению этих 
конфликтов, напомнив о предложенном нашим государством плане урегулирования Приднестровского конфликта. 

10 октября. Попытки сорвать съемки фильма «Тарас Бульба» в Бахчисарае радикалами из крымско-татарского 
меджлиса  народный  депутат  Украины,  заместитель  председателя  Русской  общины  Крыма  Александр  Черноморов 
расценил, как введение на Украине особого рода «меджлиссовской цензуры». 

Об этом сообщил корреспонденту "Русской Правды" представитель Фонда защиты гласности на Украине Марк 
Агатов.
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По словам Александра Черноморова, конфликт между съемочной группой фильма «Тарас Бульба» и местными 
лидерами меджлиса произошел в Бахчисарае у ворот Ханского дворца, где режиссер Владимир Бортко, собирался отснять 
короткий эпизод - воспоминания сына Тараса Бульбы Остапа о турецком плене. Вначале в съемочный процесс вмешались 
сотрудники  Музея  истории  и  культуры  крымских  татар  Бахчисарайского  государственного  историко-культурного 
заповедника,  заявившие,  что «этот  фильм искажает  историю и превратно  изображает крымских  татар» и  у  режиссера 
Бортко, якобы, нет разрешения на съемки во дворце.

Режиссер,  который  имел  все  необходимые  разрешения,  чтобы  не  нагнетать  ситуацию,  решил  перенести 
съемочную площадку за ворота дворца.  Однако  и  там ему стали мешать «кинематографические цензоры» во главе с 
лидером Бахчисарайского меджлиса Ахтемом Чийгозом и главой Бахчисарайской райгосадминистрации Ильми Умеровым, 
которые утверждали, что фильм оскорбляет татар. В итоге, съемки фильма в Бахчисарае были сорваны.

«То,  что  произошло  в  Бахчисарае,  я  считаю  произволом  и  попыткой  явочным  порядком  возродить 
националистическую  цензуру  на  Украине.-  Подчеркнул  Александр  Черноморов.  –  Причем  противоправные  действия 
меджлисовцы учинили буквально через несколько дней после окончания выборов в Верховную Раду Украину. По-видимому, 
они считают, что после того, как на выборах меджлис поддержал пропрезидентский БНУНС, то теперь могут наплевать на 
законы Украины и творить беспредел на Крымской земле».

11 октября. Партия Регионов намерена во второй раз  объявить кампанию по сбору подписей за проведение 
референдума по статусу русского языка на Украиные. Об этом «Новому Региону» сообщил министр МЧС Нестор Шуфрич, 
четвертый номер в избирательном списке «бело-синих». «Поданы документы на регистрацию инициативных групп, после 
этого  будут  собраны  и  зарегистрированы  подписи»,  –  сказал  он.«Согласно  процедуре,  мы  должны  завершить  сбор 
подписей и подать документы на регистрацию до конца года»,  – добавил Шуфрич.  Примечательно также, что Шуфрич 
пообещал,  что  «бело-синие»  не  откажутся  от  идеи  референдума  даже  в  случае  создания  «широкой»  коалиции  с 
«оранжевыми».Как сообщал «Новый Регион», в сентябре, накануне выборов в парламент, Партия Регионов объявила о 
начале сбора подписей за референдум о статусе русского языка, вступлении Украины в НАТО и возможности выборов 
губернаторов.За две недели до выборов «бело-синие» проводили сбор подписей, не регистрируя инициативные группы в 
ЦИК, как требует украинское законодательство. Таким образом, собранные в сентябре подписи не имеют юридической силы 
и могут считаться простым опросом общественного мнения.

11 октября. БЮТ не будет голосовать за кандидатуру Владимира Литвина на должность председателя Верховной 
Рады, если блок Литвина не присоединится к демократической коалиции. Как передает УРА-Информ, об этом на пресс-
конференции заявил кандидат в народные депутаты от БЮТ Николай Томенко. 

Томенко  отметил,  что  в  настоящее  время  БЮТ  не  ведет  переговоры  с  блоком  Литвина  о  его  вхождении  в 
коалицию демократических сил.

По мнению члена БЮТ, блок Литвина, скорее всего, займет нейтральную позицию и не будет ни в коалиции, ни в 
оппозиции.

12 октября. Президент  Украины Виктор  Ющенко еще не  определился относительно участия в  президентских 
выборах  2009  в  году.  Об  этом он  заявил во  время  встречи  с  представителями  политических,  бизнес  кругов,  главами 
дипломатических представительств и представителями общественности в Словацкой Ассоциации внешней политики. 

Президент  не  дал  прямого  ответа  на  вопрос  участников  встречи,  однако  отметил,  чтобы  процесс  развития 
украинской демократии должен продолжаться. 

Ющенко заявил, что сможет ответить на этот вопрос ближе ко времени выборов. Президент Украины добавил, что 
хотел бы, чтобы демократические ценности развивались и в дальнейшем. Он также заявил, что «сдаваться не собирается». 

12  октября.  Статс-секретарь,  заместитель  министра  иностранных  дел России  Григорий  Карасин  считает,  что 
возможное присоединение Украины к НАТО отрицательно отобразится на украино-российских отношениях.  Об этом он 
сообщил в интервью российской газете «Время новостей». Он отметил, что происходящее у соседей волнует россиян и 
сказывается на политике и настроениях."Присоединение Киева к военно-политическому блоку НАТО, если это когда-либо 
произойдет, неизбежно потребует переформатирования акцентов в обеспечении безопасности России, в негативном плане 
затронет  весь  комплекс  двусторонних  российско-украинских  отношений",  -  сказал  он.Напомним,  вице-премьер-министр 
Дмитрий Табачник считает, что со вступлением Украины в НАТО она может стать мишенью террористических атак.

12  октября. Президент  Украины Виктор  Ющенко  считает,  что  ситуация,  сложившаяся  с  повышением цен  на 
продовольственные товары, связана с неправильной рыночной политикой правительства. Об этом он заявил в ходе визита 
в Словакию. По мнению главы государства, Кабинет Министров потерял контроль над системой спроса и предложения на 
ключевые, в частности, продовольственные, товары.

Об  этом  сообщает  РБК.Отметим,  что  лидер  Коммунистической  партии  Украины  Петр  Симоненко  обвиняет  в 
повышении цен в стране Президента Виктора Ющенко, его окружение и членов БЮТ. В частности, Симоненко уверен, что 
«нынешний рост  цен на топливо,  хлеб,  мясо,  молоко,  а,  следовательно,  и  на все основные товары и услуги носит не 
экономический, а политический характер».
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Результаты досрочных выборов в Верховную Раду 
ЦИК Украины (www.cvk.gov.ua)

После обработки ЦИК 100% протоколов территориальных избиркомов, Партия Регионов набрала 34,37% голосов 
избирателей  (175  депутатских  мандатов  в новом  созыве  Верховной  Рады),  «Блок  Юлии  Тимошенко»  —  30,71%  (156 
мандатов), блок «Наша Украина – Народная самооборона» – 14,15% (72 мандата), Коммунистическая партия Украины — 
5,39% (27 мандатов), «Блок Литвина» — 3,96% голосов (20 мандатов).

№ Партия (блок) График % ЗА Голосов ЗА

1 Партия регионов 34.37 8 013 918

2 "Блок Юлии  Тим  ошенко"  30.71 7 162 174

3 Блок "НАША УКРАИНА – НАРОДНА 
С  АМООБОРОНА"  14.15 3 301 012

4 Коммунистическая партия Украины 5.39 1 257 397

5 "Блок Литвина" 3.96 924 568

6 Социалистическая партия Украины 2.86 668 185

7 Прогрессивно-Социалистическая 
Партия Украины 1.32 309 119

8 Всеукраинское объединение 
«Свобода» 0.76 178 655

9 Партия Зеленых Украины 0.40 94 511

10 
Избирательный блок Людмилы 
Супрун 0.34 80 943

11 Компартия Украины (обновленная) 0.29 68 606

12 Партия вольных демократов 0.21 50 910

13 Блок партии пенсионеров УКраины 0.14 34 843

14 Партия национально-экономического 
развития Украины 

0.14 33 490

15 Украинский народный блок 0.12 28 414

16 Селянский блок «Аграрная Украина» 0.11 25 720

17 Блок "  "Украинский Христианский   
Блок" 0.10 24 595

18 Блок «Кучма» 0.10 23 668

19 Блок "Всеукраинская  гром  ада"  0.05 12 326

20 Всеукраинская партия народного 
доверия 0.02 5 351

Пресс-служба Президента Украины Виктора Ющенко 
01.10.2007

Президент Украины: "Даю поручение правоохранительным органам немедленно начать расследование причин и 
обстоятельств задержки передачи первичных протоколов" 

Дорогие соотечественники!
В Украине завершились досрочные парламентские выборы.
Этот факт - наша общая победа. 
Еще полгода назад в государстве готовился конституционный переворот - через ревизию воли народа к узурпации 

власти силами прежней коалиции.
Мы защитили право людей решать свою судьбу.
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Как Глава государства я высоко ценю тот факт, что моя позиция и моя уверенность в достижимости изменений 
была повсеместно поддержана людьми.

Ключевым вопросом является подведение окончательных итогов выборов.
Мою  обеспокоенность  вызывает  задержка  с  подсчетами  голосов  в  восточных  и  южных  областях  Украины,  а 

именно  -  в  Донецкой,  Луганской,  Одесской  областях  и  в  Автономной  Республике  Крым.  Этот  процесс  имеет  признаки 
затягивания.

Я требую исчерпывающих  разъяснений,  в  частности  от  Центральной  избирательной  комиссии  и  Генеральной 
прокуратуры.

Даю  поручение  правоохранительным  органам  немедленно  начать  расследование  причин  и  обстоятельств 
задержки передачи первичных протоколов.

Четко и ясно говорю тем силам, которые рассчитывают попасть в парламент с помощью манипуляций.
Слово не разойдется с делом - фальсификаторы будут наказаны. Не испытывайте закон да и собственную судьбу.
Настоящую позицию избирателей не удастся подменить.
Я твердо верю в победу и объединение украинской демократии.

Киев получил газовое предупреждение
03.10.2007. "Российская газета" - Центральный выпуск

Игорь Петров 
Долги за топливо могут привести к сокращению поставок на Украину
Вчера "Газпром" направил своим европейским партнерам уведомления о проблемах по поставкам газа на Украину. 
Об этом сообщило управление информации газового концерна. Позже представители "Газпрома" подчеркнули, что 

это чисто экономическая проблема, не имеющая отношения к политике. 
Впрочем, история отношений между двумя странами в газовой сфере показывает, что отношения хозяйствующих 

субъектов могут легко превратиться в межгосударственную проблему. Так было в декабре 2005 года, когда нежелание 
Киева отказываться от поставок по льготным ценам привело к знаменитой "газовой войне". Дело дошло даже до воровства 
газа  из  экспортных потоков  "Газпрома",  идущих по  территории Украины в  Европу.  Ситуация  нормализовалась  лишь 4 
января 2006 года с подписанием соглашения между "Газпромом" и "Нафтогазом Украины". 

Далеко  не  случайно,  что  вчерашнее  послание  "Газпрома"  адресовано  европейским  партнерам,  по-прежнему 
зависящим  от  Украины  как  страны-транзитера.  Ввода  в  строй  Северо-Европейского  газопровода  нужно  ждать  еще 
несколько лет. Кстати, и Белоруссия уже успела засветиться как оппонент линии "Газпрома" на отказ от льготных поставок: 
в декабре 2006 года соглашение удалось подписать за две минуты до наступления нового года. 

Как  видим,  едва  закончились  парламентские  выборы  на  Украине,  стала  назревать  еще  одна  проблема,  по 
сообщению  российской  компании,  задолженность  украинской  стороны  за  поставки  газа  составляет  сейчас  более  1,3 
миллиарда долларов, и никакие предупреждения не дали результата. 

Теперь "Газпром" перевел проблему в публичную плоскость. "Учитывая приближение осенне-зимнего максимума 
потребления  газа  и  систематическое  невыполнение  украинской  стороной  действующих  контрактов,  "Газпром"  будет 
вынужден в случае неурегулирования долга в октябре начать сокращение поставок газа для потребителей Украины", - 
предостерег "Газпром". По оценкам официального представителя "Газпрома" Сергея Куприянова, цена газа для Украины на 
этот год полностью учитывает уровень платежеспособности украинской экономики. В этом году на Украину российский газ 
поставляется по цене в 130 долларов за тысячу кубометров, что ниже среднеевропейской цены почти в два раза.

Эксперты  уже  подсчитали,  что  размер  накопившейся  задолженности  означает,  что  не  оплачены  более  10 
миллиардов кубометров газа, или 15 процентов всего потребляемого в год на Украине газа. Напомним, что газ поставляет 
на Украину компания RosUkrEnergo. В 2007 году объем поставок согласован в объеме не менее 55 миллиардов кубометров.

В.Путин призвал Киев помнить о долге перед Газпромом 
09.10.2007. КИД

Президент России Владимир Путин призвал Киев помнить о том, что долг перед Газпромом будет погашаться за 
счет газа в подземных газохранилищах (ПХГ) Украины. Так глава Российского государства прокомментировал на встрече с 
премьер-министром Украины Виктором Януковичем достигнутые сегодня договоренности о решении проблемы "газового" 
долга Украины перед Газпромом.

В целом В.Путин выразил удовлетворение решением проблемы долга. "Я очень рад, что и на уровне компаний, и 
на уровне правительств этот вопрос решен", - сказал глава Российского государства.

Он напомнил, что Газпром в соответствии с подписанными документами становится собственником определенного 
объема газа, находящегося в украинских подземных хранилищах газа. "Мы будем исходить из того, что газ, который у нас 
имеется, будет направляться на нужды прежде всего украинских потребителей", - подчеркнул В.Путин, передает телеканал 
"Вести".

"Я  бы  просил  так  настраивать  правительственные  структуры,  хозяйствующие  субъекты,  что  это  будет  уже  в 
значительной  степени  не  газ,  который поступает  по  трубе  и  по  известному  графику  из  России,  а  тот,  который нужно 
поднимать из ПХГ", - отметил президент РФ. 

В свою очередь В.Янукович заявил, что Украина это хорошо понимает. По его словам, В.Путин дал правильную 
оценку, что это "вопрос хозяйствующих субъектов". 
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Напомним, что Газпром заявил о проблемах с поставками газа на Украину в связи с ее задолженностью в размере 
1 млрд 300 млн долл. 2 октября с.г. российский газовый концерн пригрозил ограничить поставки Украине, в случае если она 
не погасит долг в течение текущего месяца. 3 октября в результате переговоров сторон газовый холдинг сообщил, что Киев 
пообещал расплатиться до 1 ноября с.г. 

Переговоры были продолжены 8 октября, а сегодня Газпром объявил, что по их итогам между хозяйствующими 
субъектами подписано соглашение об урегулировании газовой задолженности. Первый транш в размере 200 млн долл. 
должен поступить RosUkrEnergo до 22 октября с.г. 

Между тем в рамках долга Украины за газ, поставленный еще на прошлой неделе, RosUkrEnergo получило 100 
млн  долл.  от  "УкрГаз-Энерго".  Как  подчеркнул  официальный  представитель  RosUkrEnergo  Андрей  Кнутов,  этот  транш 
перечислен еще до подписания сегодняшнего соглашения об урегулировании газовой задолженности. Таким образом, эта 
сумма не оговаривается в подписанном сегодня документе. 

Как сообщил сегодня премьер-министр РФ Виктор Зубков, схема расчетов предполагает перераспределение газа в 
украинских ПХГ в пользу "Газпром экспорта". По его словам, таким образом будет погашено 1,2 млрд долл. из 2 млрд долл. 
долга.

Напомним, что первый крупный газовый конфликт между Украиной и Россией возник в конце 2005г. - начале 2006г. 
После первоначального провала переговоров по сотрудничеству Россия с 1 января 2006г. прекратила поставки газа для 
Украины, продолжив транзит для европейских стран. 

Между тем ряд стран Европы в первые сутки 2006г. недополучил часть транспортируемого из России газа. РФ 
обвинила Украину в несанкционированном отборе экспортного сырья. В свою очередь украинское правительство заявило, 
что Украина не присвоила ни кубометра газа из европейского трубопровода. 

Нехватка  газа  и  нарастание  конфликта  вызвали  обеспокоенность  в  Европе  и  США,  представители  которых 
призвали Москву и Киев разрешить противоречия. Вопрос был снят после подписания ряда документов 4 января 2006г., на 
основании которых в настоящее время стороны строят свое сотрудничество в газовой сфере. 

Кандидаты в народные депутаты от Партии регионов Александр 
Ефремов и Виктор Тихонов дали пресс-конференцию в Луганске

02.10.2007. КИД
Елена Привен

Отвечая на вопрос КИДа о том, не лучше ли было бы Партии регионов сейчас оказаться в оппозиции, чтобы дать 
проявиться лучшим менеджерским чертам "помаранчевых" и "бело-красных", Александр Ефремов сказал: "С точки зрения 
внутрипартийных интересов, это было бы правильно. Некоторые так и говорят - чем хуже, тем лучше. Пусть бы Тимошенко 
показала стране, как она будет выполнять обещанное. Как будет отменять призыв в армию, раздавать деньги всем, кому 
сулила, снижать тарифы и прочее... Все, что происходит в жизни, делается неспроста. Но, как серьезные и ответственные 
политики, мы переживаем за будущее страны. Мы не можем злорадствовать, потому что на карту поставлено настоящее и 
будущее нашей родной страны. Ведь "успехи" правительства г-жи Тимошенко все еще помнят.  Нужно ли стране снова 
переживать подобный стресс? Жалко Украину... Жалко и Луганскую область, которая снова останется без чистой воды, на 
которую Президент пожалел денег. Он никогда не скрывал неприязни к нам".

Александр  Ефремов  с  сожалением  подтвердил  предположения  журналистов  о  том,  что  начнется  процесс 
реприватизации,  если  премьером  станет  представитель  "помаранчевых"  сил,  и  в  первую  очередь  пострадает 
"Лугансктепловоз", который начал свое возрождение: "Его передадут любым друзям. Погибнет предприятие, ведь в Украине 
оно может интересовать только тех, кто намерен порезать все на металл и продать..."

Регионалы  не  исключают,  что,  по  итогам  выборов,  а  главное,  подведения  их  итогов,  власть  перейдет  к 
"помаранчевым".  "Мы  готовы работать  в  оппозиции.  Но  при  нынешней  ситуации,  когда  разница  между  оппозицией  и 
властью может составить 1-2 мандата, вряд ли парламент вообще будет дееспособным. Какие вопросы можно решить, 
если парламент разделится 50/50? Ситуация патовая...", - подчеркнул Виктор Тихонов.

Кандидаты в народные депутаты оценили процесс подсчета голосов с нескрываемым сарказмом: "То сервер у них 
зависал,  то  свет  отключался.  Шаповал  (глава  ЦИК)  рассказывал,  что  экскаватор  провода  повредил.  С  чего  бы  это  в 
воскресенье экскаватору рыть в центре Киева? Теперь выясняется, что НУНС, который только в одной области победил со 
скромным результатом, имеет свои 14,5%, и эта цифра не снижается, хотя сейчас большинство протоколов идет с востока и 
юга Украины, где этот блок набрал 1-5%. Чудеса!".

Не остались без оценки и действия Президента Виктора Ющенко. По словам Виктора Тихонова, именно Президент 
-  самый  большой  нарушитель  законов  в  Украине:  "Мы  это  наблюдаем  постоянно,  начиная  с  незаконного  разгона 
Парламента,  заканчивая  его  обращением  к  Генпрокуратуре  по  поводу  задержки  передачи  данных  в  ЦИК.  А  ведь 
Черновицкая область, Сумская передавали протоколы медленнее, чем мы. Не говоря уже о Киеве. Но Ющенко всему миру 
объявил,  что  фальсификации -  в  Донбассе,  что  силовики  должны именно  с  нами разбираться".  По  словам Тихонова, 
прокуратура уже провела проверки в области и ничего незаконного не обнаружила: "Это нагнетание обстановки рассчитано 
на подконтрольные СМИ, на западных наблюдателей, на иностранных журналистов, которые рассказывают всему миру, что 
мы  действуем  неправильно.  Потом  выясняется,  что  все  упреки  безосновательны,  но  об  этом  уже  никто  никого  не 
информирует".

Кандидаты в народные депутаты отметили, что Ющенко, который пришел к власти с антикучмовской риторикой, 
намерен абсолютизировать свою власть, свои полномочия. "Знает, что не имеет авторитета, что провалил все, что мог, 
поэтому пытается опереться на силовиков, которые обеспечат ему полную власть, которая и не снилась Кучме".
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Александр Ефремов и Виктор Тихонов подчеркнули, что Луганская область показала вновь, что доверяет Партии 
регионов: "Мы благодарны нашим гражданам, нашим избирателям за оказанное доверие. Оно нас ко многому обязывает, и 
мы сделаем все, чтобы его оправдать".

Честные ли выборы? Оценки западных наблюдателей и 
российских экспертов
Выборы в Украине соответствуют европейским стандартам. Адриан 
Северин

01.10.2007. НТН
По  словам  главы  миссии  Европарламента  Адриана  Северина,  в  их  результатах  можно  не  сомневаться. 

Наблюдатели от России тоже считают, что волеизъявление прошло демократично и прозрачно.
Руководитель российского ЦИК Владимир Чуров подчеркнул, что на избирательных участках столицы и области 

властвовал дух истинного демократии.
По мнению политиков, чиновников и политологов из России, отношения между двумя странами будут зависеть от 

конфигурации будущей коалиции.
Константин Затулин, депутат Государственной Думы РФ: «Это досрочные выборы и как все досрочное они не 

могли соответствовать высоким стандартам».
Александр Бабаков, депутат Государственной Думы РФ: «Мне трудно советовать, но нужно говорить о коалиции 

интересов, коалиции которая учитывает интересы большинства граждан».
Марат Гельман,  политолог:  «Не было антирусской риторики.  Даже от  Юры Луценко,  от  которого этого можно 

ожидать. Но все было очень корректно».
Виктор Черномырдин, посол РФ в Украине: «Мы всех знаем. Мы работали, когда было правительство оранжевое, 

мы работали с правительством Януковича. Сказать, чтоб было что-то непонятное, не думаю».

Затулин: Политический кризис в Украине продолжится!
01.10.2007. Интерфак-Украина

Окончание выборов в Верховную Раду Украины не означает завершение политического кризиса в стране. 
Так считает директор института стран СНГ, депутат Госдумы РФ Константин Затулин. 
«Я думаю, что есть разные варианты развития ситуации, но политический кризис на Украине этими выборами не 

завершается — он переходит в другую фазу, может быть не менее нервную. И я думаю, что все будет зависеть от мудрости 
политических  лидеров,  которые  смогут  или  не  смогут  заключить  компромиссные  коалиции  друг  с другом», —  сказал 
«Интерфаксу» К.Затулин, комментируя первые неофициальные итоги парламентских выборов на Украине. 

Он добавил, что «при этом надо заметить , что основные проблемы Украины, скорее всего, будут отложены на 
потом, потому что по этому поводу у сторон диаметрально противоположные мнения». 

Говоря  о возможном  объединении  Партии  президента  Украины  Виктора  Ющенко  и Блока  Юлии  Тимошенко, 
К.Затулин отметил, что "в политике не бывает невозможного, однако против этого говорят их личные взаимоотношения, 
борьба за власть, которая не прекращалась и во время «оранжевой революции». 

При  этом  он  добавил,  что  «можно  оценивать  эти  выборы  с точки  зрения  тактических  несовершенств 
и недостатков — такие недостатки есть,  и наблюдатели во множестве о них сообщают,  а можно еще оценивать с точки 
зрения законности и легитимности выборов как таковых, с этой точки зрения эти выборы не выдерживают никакой критики». 

«Ясно,  что избиратели,  отдавая голоса в частности Юлии Тимошенко,  в общем-то не согласились,  с теми,  кто 
в свое время сделал эти выборы возможными, заключил сделку по этому поводу», — считает политолог. 

Российские наблюдатели не заметили серьезных нарушений
01.10.1007. ForUm

Выборы в  Украине  прошли без  серьезных нарушений,  но  не  оправдали возложенных на  них  надежд.  Кризис 
украинской  власти  будет  усугубляется.  Такие  предположения  на  основе  своих  наблюдений  озвучили  представители 
делегации от РФ, во время пресс-конференции в РИА «Новости». 

Типичным нарушением, свойственным для выборов 2006-ого и 2007-ого годов, а также для всех регионов Украины 
стали некачественно подготовленные списки. По мнению первого заместителя председателя Комитета Государственной 
думы  РФ  по  обороне  Алексея  Сигуткина,  списки  избирателей  специально  подготовили  некачественно.  Кроме  того, 
российские наблюдатели убедились в том, что списки избирателей в 2007 году снова формировались «сверху вниз», то 
есть, от данных к «живым людям», а не наоборот, от людей до учета данных. 

Член Совета Федерации РФ Вадим Густов уверен в  том,  что выборы не сняли тот  кризис,  который назрел в 
украинской власти летом 2006 года. По словам Густова, исходя из предварительных результатов известных наблюдателям, 
и  Партия регионов и БЮТ набирают достаточное количество голосов,  необходимое для формирования правительства. 
Исходя из этого, у Президента Украины будет очень сложный выбор с кем и как блокироваться. «Кризис украинской власти 
остался, только теперь его загнали вглубь, что значительно усложняет ситуацию», - подчеркнул Густов, передает «ЛИГА». 

В то же время, член Комитета Госдумы по делам СНГ, директор Института СНГ Константин Затулин считает, что 
выборы состоялись  не  хуже  и  не  лучше  чем в  2006  году.  В  этом году  повторились  те  же  недостатки  которые  были 
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свойственны  парламентским  выборам-2007.  «Сам  характер  внеочередных  выборов,  которые  стали  следствием 
политической договоренности, а не законной процедуры могут спровоцировать очень негативный результат для Украины. 
Эта  политическая  договоренность  вызвала  к  жизни  любопытный  эксперимент  со  сдачей  депутатских  мандатов  и 
блокирования работы Верховной Рады Украины.  Это эксперимент,  который может аукнутся в будущем Украины уже в 
ближайшей перспективе. Политический кризис, который летом бушевал в Украине, переходит в вторую, более глубокую 
фазу»,  -  подытожил Затулин.  Кроме того,  депутат Госдумы предполагает возможность формирования различных, даже 
самых неожиданных коалиций, например, между БЮТ и НУНС, БЮТ и Блоком Литвина, между НУНС и Партией регионов, и 
даже между Партией регионов и БЮТ. Он также подчеркнул,  что для России будет выгоден тот  результат  выборов в 
Украине, который будет выгоден для самой Украины. 

Кроме  того,  Затулин  возмущен  тем,  что  если  Россию  на  официальном  уровне  представляют  всего  26 
наблюдателей, то Грузию, по его данным - аж 400. Он предостерег украинскую власть ни в коем случае не ориентироваться 
в своей политике на Грузию, так как это не самый лучший пример построения международных отношений. 

Российских политиков разделили украинские выборы
01.10.2007. Комсомольская правда

Анна Нестерова, Евгений Муджири
Конечно же, интересно и то,  как выборы восприняли наши северные соседи, россияне. Наши корреспонденты 

понинтересовались  у  оппозиционного  российского  политика  Бориса  Немцова,  какой  парламент  предпочтительней  для 
России.

- Нужно понимать, что России две. Путина и Немцова, - скромно отметил Борис Немцов. –
Для нас, то есть,  для СПС и прочих приличных людей России, нужно чтобы между Россией и Украиной были 

добрососедские отношения. ЧТобы Украина была демократической страной, проевропейской. И главное, чтобы Украине на 
растеряла свои "бонусы" на пути в Европу. Потому как если Украину примут в Европейское сообщество, то, когда-нибудь и 
Россию туда примут.

Демократичность Украины он в первую очередь видит в том, что здесь мнение народа что-то значит. А в России 
уже нет. Там появляется премьер, которого раньше никто никогда не видел в глаза.

По  поводу  создания  коалиции,  Немцов  уверен,  что  Украина  прежде  всего  должна  сама  разобраться  с  этим 
вопросом. Сейчас очевидно, что устойчивого большинства нет ни у оранжевых, ни у Партии Регионов. Без расширения 
стандарта коалиции устойчивое правительство не получится.

 - Нравится-не нравится, а рамки придется расширять. Потому что реально в Украине ни одна политсила не может 
устойчиво представлять страну. Так сказал народ, - сказал Борис Немцов нашему корреспонденту.

Другой российский политик Константин Затулин был более категоричен в своем ответе, хотя и мнение его было 
прямо противоположно.

 -  Я уверен, что после выборов начнется политическая чехарда, -  ответил он. -  Вспомнить хотя бы 2006 год. 
Понятное дело, западу захочется "поженить" БЮТ и "Нашу Украину" в новом парламенте. Но если этот парламент не будет 
учитывать восточные регионы и их избирателей, то ничего хорошего из этого не выйдет.

По мнению Затулина, эти выборы были абсолютно не нужны стране.
- Они были нужны некоторым политическим силам, которые надеялись отнять власть у Януковича. Вот только 

непонятно,  что  они  с  этой  властью  будут  делать.  Они-то  не  умеют  управлять  страной,  -  сказал  Затулин  нашему 
корреспонденту.

Результаты выборов предсказаны
28.09. – 04.10.2007. Первая Крымская

Юрий Николов
Александр Мороз первым признал возможный провал на выборах 30 сентября.  Ведущие политологи  

Украины спрогнозировали результат выборов.
Хуже нет, чем ждать и догонять
Есть ли люди, которые видят смысл в том, что партия опротестовывает результаты выборов, согласно которым 

она  проходит  в  парламент?  Александр  Мороз  считает,  такие  люди  есть.  По  крайней  мере,  один  точно  — сам лидер 
Соцпартии.  Мороз  стал  первым и  пока  единственным участником внеочередных выборов,  категорично заявившим,  что 
результаты волеизъявления будут оспорены независимо от исхода самих выборов. В один голос с ним заговорил и министр 
внутренних  дел Василий  Цушко.  Еще 21  сентября он  заявлял,  что  «выборы по-любому признают,  и  они  состоятся.  В 
противном случае затейникам этих выборов придется улететь с земного шара». Однако за прошедшие выходные что-то 
изменилось. Говорят, что и до социалистов дошли результаты внутренних социсследований, предрекающих не лучший 
результат партий-коалиционеров. 

В последнюю неделю перед выборами Партия регионов подверглась массовой атаке черного пиара. Интернет-
издание, близкое депутату российской Госдумы Константину Затулину, опубликовало якобы утечку из штаба ПР, гласящую 
о невероятном падении рейтинга «регионалов» — до уровня БЮТ. Мол, из-за этого была уволена группа американских 
политтехнологов Пола Манафорта, а также последовали ультиматумы о выходе ПР из предвыборной гонки. «Регионалы», 
естественно, все это опровергли. Да и социологи не видят возможности для такого падения рейтинга ПР. А вот насчет 
Соцпартии… 25 сентября Цушко уже назвал «то,  что происходит сегодня,  лишь подготовкой к  развитию «сицилийской 
Хоруживки» на всей территории Украины после выборов». В общем, идеологическая база под срыв выборов социалистами 
подведена.
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«Регионал» Сергей Кивалов привел свою бухгалтерию. Экс-глава Центризбиркома сложил вместе все возможные 
виды  жалоб  и  претензий,  и  у  него  получилось,  что  «максимальный  срок,  на  который  может  быть  отодвинут  день 
обнародования (результатов выборов — ред.), — 55 дней со дня выборов, то есть за окном будет 24 ноября 2007 года». До 
этого времени Мороз может вполне обоснованно называть себя спикером трижды распущенной Верховной Рады.

Также за последнюю неделю окрепла уверенность президента Виктора Ющенко в победе «демократических сил». 
Он уже не сомневается, что НУ-НС и БЮТ вдвоем составят большинство в парламенте. Однако тем меньше ему хочется 
влезать в «оранжевую» коалицию. «Если коалиция формируется с целью передать кому-то портфель — я против такой 
коалиции  с  первого  дня»,  —  обозначил  президент  свое  отношение  к  возможному  возвращению  Юлии  Тимошенко  в 
премьерское  кресло.  «Полтора  года  назад  я  был  свидетелем,  как  три  месяца  делили  портфели,  при  этом  настолько 
старательно и беспамятно, что в конце концов получилось так, что уже не было чего делить», — так Виктор Ющенко развил 
тезис  о  возможности  создания «широкой»  коалиции.  Юлии Тимошенко  ничего  не  оставалось,  как  пообещать  в  случае 
создания  «ширки»  направить  команду  под  своим руководством на  президентские  выборы.  Она  не  сомневается,  что  в 
первом туре опередит Виктора Ющенко и во втором разгромит любого ставленника Партии регионов. О президентских 
выборах,  впрочем,  было  сразу  забыто,  как  только  Ющенко  допустил  возможность  лидера  БЮТ  снова  стать  главой 
правительства.

Впрочем, до того времени, когда будет определяться кандидатура премьера, еще нужно дожить. А пока ведущие 
политологи Украины уверенно прогнозируют прохождение в парламент ПР, НУ-НС и БЮТ и неуверенно судят о шансах 
Компартии и Блока Литвина. Для остальных лавочка закрыта. Если не передумает избиратель. Еще за неделю до выборов 
более 2 млн. украинцев не определились с выбором. Научный директор школы политической аналитики Алексей Гарань по 
этому поводу считает, что «изменить существующее положение дел может лишь воля избирателей. Она станет решающим 
фактором, и в этом весь цимес демократии».

Оранжевая Украина
02.10.2007. "The Wall Street Journal" (США)

Редакционная статья
Воскресные выборы в очередной раз оправдали 'оранжевую революцию' 2004 года
Еще одни выборы на Украине, еще одно чудо постсоветской демократии. К результатам мы обратимся чуть позже. 

А пока заметим, что кампания была оживленной, избиратели могли свободно выбирать среди нескольких партий, явка была 
высокой, а итоги выборов никто не осмелится назвать нелегитимными. И как это далеко от неоперившейся демократии в 
соседней России, где президентские выборы следующего года почти наверняка станут одобрением выбора Владимира 
Путина.

Воскресные выборы в очередной раз оправдали 'оранжевую революцию' 2004 г. С тех пор, как миллионы простых 
украинцев  мирно  заявили свой  протест  и  завоевали право  выбирать  себе  лидеров,  стало  модно  объявлять  о  смерти 
революции. Антигерой 2004 г., пророссийский политик Виктор Янукович вернулся в прошлом году во власть, став премьер-
министром,  и  его  партия  заняла  первое  место  по  итогам  парламентских  выборов,  состоявшихся  в  воскресенье. 
Популярность героя 2004 г., президента Виктора Ющенко, неуклонно падает. Многие сторонники 'оранжевых' в ужасе.

Но впадающие в отчаяние упускают из виду самое главное. Значение драматических событий 2004 г. далеко не 
ограничивается  выбором  конкретных  персоналий  или  политического  курса.  'Оранжевая  революция'  изменила  правила 
политической игры. Как мы тогда писали, украинские правители будут думать дважды, прежде, чем обманом лишать своих 
граждан свободной прессы, дебатов и выборов. С тех пор - а за эти несколько лет выборы проходили уже три раза - ничто 
не поколебало  нашей уверенности в  этом.  Политический  беспорядок -  известный также  как  демократия -  не  привел к 
административному хаосу и  не повредил украинской экономике,  рост  которой  составляет 7  процентов  в  год (соседняя 
Грузия, родина 'революции роз', также процветает). Что бы ни говорил Путин, в его регионе стабильность и свобода не 
обязательно исключают друг друга.

В  свободных  обществах  политические  карьеры  взлетают  и  падают,  и,  судя  по  поступавшей  вчера 
предварительной информации об итогах выборов, победителем не стал ни Янукович, ни Ющенко. Зато было очевидно, что 
победа идет в руки красавице Юлии Тимошенко, бывшей когда-то одним из олигархов, а потом сыгравшей важную роль в 
'оранжевых' протестах. Блок ее имени улучшил свой результат относительно выборов 2006 г. на 10 процентов, получив 31,4 
процента голосов и, после подсчета 90 процентов бюллетеней, опередил Партию регионов Януковича на два пункта. Но 
улучшила результат и партия Ющенко 'Наша Украина', завоевав 14,6 процентов голосов и тем самым подготовив почву к 
возвращению 'оранжевого' правительства. Похоже, Тимошенко, наладившая в последние недели отношения с президентом, 
готова сформировать новое правительство, и, возможно, Ющенко придется вновь примириться с жизнью в оппозиции.

Проблем в стране хватает. Последний раз, когда Тимошенко занимала пост премьер-министра - менее восьми 
месяцев в 2005 г., перед тем, как президент отправил ее в отставку - ее хаотический стиль правления настроил украинцев 
против 'оранжевого' блока. По всей видимости, две партии получат большинство голосов в парламенте. Тогда, если они 
сумеют  договориться  о  создании  коалиции,  премьер-министру  Тимошенко  будет  поручено  заниматься  экономикой, 
осуществлять  заявленную  антикоррупционную  и  прозападную  программу  и  решать  продолжающийся  конституционный 
спор. Действующая конституция нечетко проводит раздел полномочий между исполнительной и законодательной властью; 
для  решения  этой  проблемы  может  быть  проведен  референдум.  Споры  вокруг  конституции  привели  в  этом  году  к 
многомесячному политическому тупику и досрочным выборам. Украина больше не может позволить себе подобного.

Хотя украинская политика не всегда благовидна, страна продолжает смеяться над теми, кто пишет ей некрологи. 
Еще в начале 1990-х ЦРУ прогнозировало распад - возможно, насильственный - страны, расколотой на русскоязычный 
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восток и украиноязычный запад. Но, на самом деле, ее нескованная политика является источником силы. США и, особенно, 
Европа могут продолжать задавать новому государству направление движения, и будем надеяться, что Брюссель будет 
проявлять больший энтузиазм относительно амбиций Киева по вступлению в блок.

На Украине сложная работа по строительству работоспособной демократии почти завершена. Увы, в России она 
еще не начиналась.

На вкус и цвет
02.10.2007. "The Guardian" (Великобритания)

Редакционная статья 
Жизнь на Украине течет своим чередом - после четвертых по счету парламентских выборов страна по-прежнему в 

политическом тупике
Три года прошло с тех дней, когда тысячи людей, несмотря на трескучие морозы, вышли на главную площадь 

Киева  и  начали  'оранжевую  революцию'.  Жизнь  на  Украине  течет  своим  чередом  -  после  четвертых  по  счету  после 
революции парламентских выборов страна по-прежнему в политическом тупике.

Виктор  Янукович,  попытавшийся  в  те  не  столь  далекие  дни  украсть  победу  на  президентских  выборах  и 
спровоцировавший народ на акции протеста, стал новым человеком - по крайней мере, он хочет,  чтобы все мы этому 
верили.  Когда-то  не  более  чем прислужник  Москвы,  сегодня  он  -  хоть  его  'Партия  Регионов'  по-прежнему  'синяя',  по-
прежнему сильная, и по-прежнему за счет промышленного русскоговорящего востока страны - усиленно добивает остатки 
своего  советского  имиджа  при  помощи  команды  американских  пиар-консультантов  и  уже  позиционирует  себя  как 
украинского националиста. Его партия, судя по всему, все-таки выиграет прошедшие в воскресенье парламентские выборы, 
хотя для того, чтобы сохранить за собой пост премьер-министра, Януковичу потребуется сформировать коалицию.

Есть у выборов и второй победитель - неолиберал Юлия Тимошенко, героиня 'оранжевой революции', снявшая 
щедрый политический урожай с недовольства народа властью и богачами - несмотря на то, что сама относится и к тем, и к 
другим. Она тоже заявляет, что имеет право на формирование нового правительства.

И есть на выборах единственная партия, которая, несомненно, проиграла - это 'Наша Украина', партия президента 
Виктора Ющенко. В свое время его лицо, обезображенное в результате отравления диоксином, стало символом того, что за 
освобождение Украины из рук авторитарного правительства приходилось вступать в борьбу без правил. Однако сегодня, 
после  трех  лет  политического  хаоса,  вариантов  у  него  значительно  меньше,  чем  раньше:  либо  закопать  топор 
'межоранжевой' войны с Тимошенко (которую он, кстати, два года назад сам же и уволил с поста премьер-министра, попутно 
обвинив во всех властных грехах), либо пойти под политический венец с Януковичем.

Ни первая, ни вторая перспектива его, понятно, не может радовать. Море оранжевых палаток в Киеве три года 
назад - это уже в прошлом. Сегодня Ющенко считает Тимошенко своим смертным врагом и готов практически на все, чтобы 
она снова не стала премьером. Ему даже легче пойти на союз с идеологическим противником Януковичем.

И в синем, и в оранжевом лагере немало умеренных бизнесменов, которые и подтолкнули своих лидеров к тому, 
чтобы эти выборы все-таки состоялись, надеясь, что в результате они пойдут на формирование какой-нибудь коалиции. 
Однако Ющенко должен еще и думать о том, какие у него будут перспективы через два-три года, когда Украине придет 
время  президентских  выборов.  Его  партия  уже  сегодня  сильно  отстала  от  второго  места,  а  после  нескольких  лет 
партнерства с профессиональной партийной машиной Януковича может и вовсе исчезнуть.

Многое будет зависеть от того, с кем войдут в союз более мелкие партии - коммунисты, социалисты и сторонники 
бывшего президента Леонида Кучмы, также образовавшие свою партию. Плюсы, тем не менее, все-таки налицо: выборы 
пошли в справедливой борьбе, и за три года украинская демократия лишь усилилась. А что до того, что страна все это 
время находится в  состоянии перманентного политического кризиса,  то  благодарить за это  надо  не  демократию,  а  ее 
неадекватных лидеров.

'Хомо украинус' - вид на грани исчезновения
01.10.2007. Le Monde (Франция)

Петр Смоляр
В 1991 году Украина обрела независимость. С тех самых пор эта страна, раздираемая между тягой к Европе и 

русскоязычными  корнями,  пытается  утвердить  свою идентичность.  30  сентября  на  Украине  состоялись  парламентские 
выборы.

Анастасии Кунцевской было 16 лет, когда учитель спросил ее, патриотка ли она. Озадаченная девушка немного 
подумала, затем ответила 'да', и сказала, почему: она любит темное украинское пиво, певца Олександра Пономарева и 
национальную сборную по футболу. Три прагматичных причины, которые привели в восторг всех, и в первую очередь ее 
дедушку, который подвергался гонениям при советском режиме из-за своих националистических настроений. 'Он всегда 
говорил мне, что если я хочу помочь делу распространения украинского языка, то должна совершать добрые поступки, 
например, придерживать дверь в метро, говорить 'пожалуйста' и 'не за что' по-украински'.

Прошло десять  лет.  Украина  упрочила  свою независимость,  в  том числе  в  отношениях  со  своим российским 
соседом, с его тягой к патернализму. Анастасия Кунцевская, который теперь 26 лет, преподает социальную психологию в 
киевском Университете им. Шевченко. Она учила русский язык в школе, в отличие от своего брата, который младше ее на 
пять лет, и которого затронула украинизация образования. В начале учебного года Анастасия спросила у студентов своих 
двух  курсов,  на  каком  языке  ей  преподавать.  Первый  курс  выбрал  русский,  второй,  к  ее  большому  удовольствию  - 
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украинский.  'Они  сделали  свой  выбор  под  влиянием  двух  блестящих  студенток,  уроженок  западной  части  страны,  - 
улыбается она. - Они повели за собой остальных!'.

Эта история иллюстрирует классическое разделение между двумя Украинами: Западной, земли которой когда-то 
входили в состав Польши и Австрии, и тяготеющей к Европе, и Восточной, промышленной, где со времен императрицы 
Екатерины  Второй  сильно  чувствуется  влияние  России.  На  самом  деле,  ситуация  куда  более  сложная,  поскольку 
существует еще и Центральная Украина, где наблюдается смешение влияний, не говоря уже о Крыме, который вошел в 
состав Украинской Социалистической республики в 1954 году.

В  политике  -  и  мы  в  этом  еще  раз  убедились,  наблюдая  за  финишной  прямой  предвыборной  кампании  - 
национальная идентичность является инструментом пропаганды и способом привлечения сторонников. Президент Виктор 
Ющенко пообещал через три года снабдить каждую украинскую семью национальным флагом. В 2006 году он подписал 
закон, согласно которому 75 % теле- и радиопередач должны вестись на украинском языке. Ответ не заставил себя ждать. 
Партия  Регионов,  львиная  доля  сторонников  которой  проживают  в  восточной  части  страны,  пообещала  провести 
референдум о присвоении русскому языку статуса государственного, наравне с украинским. 'Это - предвыборный пиар. На 
Украине нет никаких проблем с русским языком, -  горячится политолог Вадим Карасев, директор Института глобальных 
стратегий. - На русском выходят газеты, книги, телепередачи, можно получить образование на русском языке'.

Сложно говорить  о  существовании 'Хомо украинус',  устойчивой  национальной  идентичности,  в  стране,  где  47 
миллионов  жителей,  и  которая поочередно подвергалось  разнообразным влияниям:  литовскому,  польскому,  казацкому, 
австрийскому, царской России и советского режима, вассалом которого она являлась. Одни говорят, что 'Хомо украинус' 
возродился, другие - что он появился на свет в момент обретения страной независимости в 1991 году и теперь потихоньку 
взрослеет. Среди 17 процентов проживающих в стране русских, есть и такие - их, правда очень мало - кто с ностальгией 
вспоминает советские времена и считает,  что 'Хомо украинус'  никогда не существовал,  что страна навсегда останется 
младшей сестрой России, скорее даже родственницей из глубинки, которой вскружила голову атмосфера эмансипации. Они 
тоже обращаются к истории: десять веков назад Украина была колыбелью Киевской Руси, первого крупного славянского 
государства.

'Оранжевая  революция'  подтвердила  национальный  суверенитет  и  приверженность  страны  демократическим 
принципам совсем недавно, в 2004 году. С тех пор прошло слишком мало времени, чтобы государство, которое постоянно 
политически лихорадит, смогло разработать педагогическую направляющую для литературы, истории, языков. Не стоит 
даже и пытаться понять что-либо в истории Украины из находящихся в обращении школьных учебников, слишком уж много 
там  неточностей  и  откровенной  пропаганды.  Прошлое  подверглось  национализации.  'Эти  учебники  -  очень  плохие,  - 
морщится Мирослав Попович, директор киевского Института философии. - В них глупостей не меньше, чем в советских 
учебниках, только перегибы теперь в обратную сторону. Мне это напоминает один забавный случай. После 1991 года ряд 
сотрудников института предложили переименовать кафедру научного коммунизма в кафедру научного национализма!'.

Мирослав  Попович  -  образец  высокопоставленного  украинского  интеллектуала:  он  говорит  по-украински,  по-
польски и по-русски. Это - редкость. Один из его коллег, преподаватель логики, читает лекции только по-русски. Его отец - 
татарин, мать - русская, он учился в Москве и по-украински говорит плохо, хотя и там, и там применяется кириллица, и в 
обоих языках много похожих слов.

У  Наташи  Ермаковой  проблема  с  местоимением  'мы'.  Она  специализируется  на  истории  украинского  театра, 
родилась в Киеве, родители оба русские. Богатство и/или шизофрения. Двойственная культура, в этом сомнений нет. Она с 
энтузиазмом  говорит  о  знаменитых  украинцах,  с  волнением  рассказывает  о  гонениях,  жертвами  которых  те  иногда 
становились. Иногда ее 'мы' звучит утверждением украинской идентичности, культуры в себе. Иногда, 'мы' подразумевает 
семейные  корни.  'Я  впитала  русскую  культуру  вместе  с  молоком  матери,  но  потом,  взрослея,  я  неизбежно  пришла  к 
украинской культуре', - резюмирует Наташа, с которой мы разговариваем в модном кафе в центре Киева, где льющаяся из 
динамиков англо-саксонская музыка делает город похожим на все столицы западного мира.

Наташа  Ермакова  сказала,  что  писатель  Максим  Горький  не  разрешил  переводить  одну  из  своих  книг  на 
украинский, на это простое местное наречие. 'Представьте себе, что в конце XIX-го века, если кому-то в голову приходила 
сумасшедшая идея поставить театральный спектакль на украинском языке, что было почти невыполнимой задачей, нужно 
было иметь регистрацию и получить разрешение полиции.  Выбор тем для спектаклей также был ограничен.  Действие 
должно  было  разворачиваться  в  деревне  и  быть  исполненным  любовными  интригами.  Эту  культуру  хотели  сделать 
примитивной, превратить ее в почтовую открытку, вплоть до того, чтобы вычеркнуть самых блестящих ее представителей'.

В  начале  1920-х  годов  советские  власти  позволили  национальным  культурам  развиваться.  Этот  уникальный 
период  назвали  'коренизацией'.  Но,  начиная  с  1929  года,  при  сталинском режиме  вновь  были  введены культурные  и 
религиозные запреты. 'Новый человек' будет формироваться в комсомольской организации, с красным галстуком на шее, 
социалистическими песнями на устах.

Нынешнее утверждение украинской идентичности - хаотичный процесс. История скорее разделяет, чем соединяет. 
Открытие в этом году в Киеве 'музея советской оккупации' вызвало гнев пророссийски настроенных активистов на Украине. 
Интеллектуалы ведут жаркие баталии по поводу термина 'оккупация'. Не угасают дебаты о 'голодоморе', великом голоде 
1932-1933  гг.,  который унес  жизни  не  одного  миллиона  человек:  можно  ли  говорить  о  'геноциде'  посредством голода, 
спланированном сталинским режимом?

В последнее время из-за конфликтов исторической памяти живая полемика разгорелась вокруг  памятников. В 
Львове, колыбели Западной Украины, городской совет 11 мая принял решение о создании комиссии, которая должна будет 
'определить,  какие  символы  имперско-большевистского  царствования  подлежат  уничтожению'.  Наибольшая  опасность 
грозит памятникам Ленина и Феликса Дзержинского, создателя ЧК, прародительницы КГБ. Далее идет Екатерина Вторая. Ее 
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имя также порождает бурю эмоций, особенно у крымских татар: Крым был отвоеван у Турции и присоединен к Российской 
Империи в 1794 году.

В июле в Одессе была установлена статуя императрицы, в связи с чем казаки устроили демонстрацию протеста. 
Мэр города Эдуард Гурвиц был этим крайне возмущен. По его мнению, цель была выбрана не та. Он, который никогда не 
был  членом  КПСС,  принялся  за  другие  символы,  унаследованные  от  советской  эпохи.  'В  1994  году  я  подписал 
постановление о демонтаже 148 памятников, 104 из которых изображали Ленина, - с удовлетворением рассказывает он. - Я 
также поменял имена 179 улиц'.

В ВУЗах на западе страны, преподаватели говорят на украинском языке, на востоке - в основном на русском. В 
Киеве и других больших городах - на обоих. В школах преподавание на русском языке встречается все реже и реже, за 
исключением Крыма, где лишь горстка школ сделала выбор в пользу украинского языка. Головоломку эту решить непросто, 
но понемногу украинский становится для населения главным языком, особенно это относится к новым поколениям, которые 
подвержены модным веяниям. 'Наши исследования показали, что 97 процентов населения знают и русский, и украинский 
язык, или, по крайней мере, понимают его, - говорит Андрей Быченко из фонда им. Розумкова. - Я сам - живой пример 
привычек, унаследованных с советских времен. Дома я разговариваю по-украински, на улице - по-русски'.

Оксана  Забужко  -  очень  популярная  на  Украине  писательница.  Она  часто  затрагивает  тему  национальной 
идентичности  и  пишет  об  этом  очень  резко.  По  ее  мнению  противопоставление  двух  языков  не  имеет  смысла.  'У 
современной Украины нет культуры', - констатировала она в статье, опубликованной в апреле в газете 'Украинская правда', 
где подчеркивалось, что ее соотечественники невежественны в том, что касается их прошлого. В доказательство своего 
тезиса  она  привела  тот  факт,  что на  Украине  до сих  пор  не  учреждена  литературная  премия.  Зато  во всех  книжных 
магазинах среди книг на украинском наибольшей популярностью пользуется последний том Гарри Поттера.

Украинская демократия - одинокий луч света в царстве бывшего 
советского блока

01.10.2007. Сhristian Science Monitor (США)
Фред Уэйр

Воскресные  выборы  на  Украине  прошли  в  атмосфере  открытого  соперничества  между  противоположными 
позициями  политических  партий,  представления  широкого  спектра  мнений  в  СМИ и  практического  отсутствия  прямого 
вмешательства государства

Были, конечно, и такие, кто ворчал. Однако большинство украинцев в воскресенье с готовностью встали и приняли 
участие в свободных, открытых и по-настоящему конкурентных выборах, которые на большей части территории, некогда 
занимаемой Советским Союзом, становятся все более редким явлением

Многие избиратели, покидая киевские участки, выражали недовольство неослабевающим, несмотря на четыре 
тура  выборов  за  последние  три  года,  политическим  противостоянием  между  промосковской  партией  'синих'  премьер-
министра Виктора Януковича и прозападным 'оранжевым' блоком, во главе которого стоят президент Виктор Ющенко и 
бывший премьер Юлия Тимошенко. Однако при этом многие говорили, что они скорее будут ходить голосовать еще и еще, 
чем потерпят насаждение какого-то порядка сверху.

- Мы разочаровались в наших политиках, а не в демократии, - сказала пенсионерка Людмила Смирнова.
Несмотря на множество не покидающих страну проблем, молодая украинская демократия остается единственным 

ярким  пятном  на  огромной  территории,  где  демократический  свет  постепенно  гаснет.  Если  не  считать  трех  стран 
Прибалтики, в 2004 году ставших полноправными членами Европейского Союза, большинство республик бывшего СССР в 
последние годы скатываются обратно,  сворачивая демократический эксперимент и  меняя  его  на авторитаризм разных 
оттенков.

- На Украине больше демократии, чем в большинстве других стран бывшего Советского Союза, - говорит Виталий 
Кулик, директор независимого Центра изучения гражданского общества в Киеве. - Украина гораздо более открыта, и никто 
не  мешает  развиваться  нашему  гражданскому  обществу.  Украине  стоит  печалиться  лишь  о  том,  что  демократия 
превратилась в источник постоянного политического кризиса.

Усиление авторитаризма в других странах бывшего Советского Союза
Россия - гигантский сосед Украины и до сих пор влиятельный фактор украинской политики - обратилась к системе 

'управляемой  демократии'  президента  Владимира  Путина,  пользующегося  в  народе  огромной  популярностью.  Он  дал 
стране  материальное  благополучие  и  порядок,  однако  жестко  ограничивает  гражданские  свободы  и  демократический 
выбор.

-  На  самом  деле  Россия  сегодня  уже  стала  авторитарным  государством с  высокой  степенью централизации 
власти. Право на принятие практически всех решений сконцентрировано в руках одного человека, -  утверждает эксперт 
московского Центра Карнеги Маша Липман. - Если демократию определять как участие общества в управлении страной, 
политическую конкуренцию и ответственность власти, то Россию больше нельзя считать демократическим государством.

Рядом есть еще Беларусь, практически прекратившаяся в удельное княжество президента Александра Лукашенко, 
выбранного в прошлом году на третий срок огромным большинством голосов, которое, однако, не признали международные 
наблюдатели.

Переместимся  в  Центральную  Азию:  Узбекистан  и  Туркменистан  представляют  собой  закрытые  диктаторские 
режимы.  Еще  недавно  считалось,  что  демократия  зарождается  в  Казахстане,  однако  в  этом  году  там  были  приняты 
изменения в конституцию ,согласно которым Нурсултан Назарбаев, правящий страной еще с советских времен, фактически 
становится президентом пожизненно.
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Все более тревожна ситуация и в Грузии с Кыргызстаном. В недавнем прошлом они так же, как Украина, пережили 
продемократические  "цветные  революции".  На  прошлой  неделе  тысячи  людей  вышли  на  улицы  грузинской  столицы 
Тбилиси  в  знак  протеста  против  ареста  министра  обороны  Ираклия  Окруашвили,  одного  из  основных  оппонентов 
президента Михаила Саакашвили.

- В Грузии политика все больше централизуется вокруг Саакашвили, - утверждает Александр Дергачев, эксперт 
независимого киевского Института политических и этносоциальных исследований.

- В Кыргызстане и Молдове все еще хуже, - добавляет он. Вот и еще одна страна на фланге Украины, где еще 
недавно зрели демократические надежды.

Открытая конкуренция и политический дискурс Украины
Специалисты указывают на то, что, в отличие от всех этих стран, украинская избирательная кампания прошла в 

атмосфере открытого соперничества между противоположными позициями политических партий, представления широкого 
спектра мнений в СМИ и практического отсутствия прямого вмешательства государства в предвыборный процесс.

-  Наши  выборы  открыты  и  прозрачны,  -  заявил  Александр  Черненко,  представитель  Комитета  украинских 
избирателей, проводящей общественный мониторинг выборов.

Если на Украине и есть избирательные проблемы, то они касаются скорее общей неорганизованности и нечеткого 
законодательства, создающего возможности для злоупотреблений - например, подброса в урну фальшивых бюллетеней 
чересчур рьяными местными чиновниками.

- Наша избирательная комиссия никак не может наладить эффективную работу, и множество проблем возникало 
из-за неправильно подготовленных списков избирателей и других процедурных вопросов, - говорит Черненко.

Однако есть и еще одна опасность: украинцы могут просто устать от постоянных выборов, которые, при всей 
своей свободе, каждый раз упорно воспроизводят политическое противостояние между 'синими' и 'оранжевыми'.

- Такое впечатление, что мы здесь только и делаем, что голосуем. Народ уже начинает от этого уставать, - говорит 
Анатолий Решетников (отказался открыть, за кого голосовал). - Может быть, нам здесь нужен кто-то вроде [президента 
России] Путина. А то наши руководители, видно, неспособны заниматься своим делом.

Игры с газом
02.10.2007. Берлинер цайтунг (Германия)

Франк Херольд 
Украина сделала выбор между российским давлением и западноевропейским равнодушием 
Следующие зимы на Украине могут  быть очень и очень холодными.  Это не долгосрочный метеорологический 

прогноз,  а  экономико-политическое  предвидение.  В  последний  день  предвыборной  кампании российский  посол Виктор 
Черномырдин счел уместным указать украинцам на последствия их голосования при выборах в новый парламент и сделал 
это с предельной откровенностью. Если результаты выборов устроят Москву, сказал "дипломат", то цена на природный газ 
останется более или менее дружественной. А если нет,  то "Газпром",  скорее всего, поднимет ее до уровня, близкого к 
ценам мирового рынка. 

Это  заявление  нельзя  назвать  очень  удачным  шагом.  Наверное,  для  многих  гордых  украинцев  оно  стало 
решающим толчком, чтобы отдать свой голос Юлии Тимошенко, известной критическим отношением к Москве. Ее успех – 
полная неожиданность. По сравнению с последними выборами и результатами опросов общественного мнения эта часто 
порицаемая и часто непредсказуемая женщина, стоящая во главе оппозиции, выиграла примерно 10%. И это может стать 
ее долгожданным и реальным историческим шансом. Однако, судя по результатам выборов, в Киеве остается простор и 
для действий правительства, дружественного Москве. 

Выборы,  третьи  за  три  года,  вряд  ли  изменили  патовую  политическую  ситуацию,  сложившуюся  между 
"оранжевым" и "голубым" лагерями. Однако различий между ними становится все меньше. Клише о прозападных силах 
"оранжевой революции" и верных Москве "бело-голубых" под руководством действующего премьера Виктора Януковича уже 
не проходят. Разногласия еще сохраняются только по вопросу о вхождении в НАТО, в остальном все ищут баланса в 
отношениях с Россией, а также сближения с Европейским союзом. 

За последние  годы украинцы обрели горький  опыт:  Евросоюзу  нечего  предложить их  стране.  В  сложившейся 
ситуации во многом виновата собственная политическая элита.  Самонадеянная жажда власти,  изворотливость, ложь и 
уловки, посредством которых до сих пор вели борьбу различные политические силы страны, не просто нанесли ущерб всем 
инструментам своей молодой демократии. Они почти до стагнации замедлили реформаторские процессы, необходимые 
для сближения с ЕС. 

Но  даже  в  противном  случае  Евросоюз  вряд  ли  мог  предложить  Украине  что-то  кроме  декларативной 
солидарности,  мелких  поощрений и так  называемой стратегии  добрососедства.  Последняя  по  большей части все  еще 
подразумевает намерения, а не конкретные шаги по сближению. В обозримом будущем у ЕС более чем достаточно своих 
дел,  ему надо переварить расширение и через базовый договор вновь обрести прежнюю дееспособность.  О членстве 
Украины в ЕС никто не хочет даже думать. Глыба, по площади превышающая Францию и такая же густонаселенная, может 
связать  ЕС по  рукам  и  ногам  еще  сильнее,  чем  Польша.  Поэтому  Брюссель,  а  с  ним и  большинство  государств  ЕС 
предпочли бы, чтобы события в Киеве шли своим чередом и чтобы их никто особо не беспокоил. 

Московское руководство, напротив, все еще не может пережить потерю контроля над Украиной. Запад, возможно, 
разочарован  тем,  что  сегодняшней  Украине  недостает  эйфорических  ожиданий  послереволюционного  периода,  однако 
главный результат "оранжевой революции" снова подтвержден. На смену постсоветской стране с патерналистским типом 
управления,  переживавшей  экономический  застой,  пришла  свободная  Украина  с  сильным  гражданским  обществом  и 
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оживленной политической конкуренцией,  пусть и не всегда корректной.  Уже одно это сильно отличает ее от соседней 
России.

"Оранжевая революция" возвращается к жизни после успеха на 
выборах 

02.10.2007. Дейли телеграф (Великобритания)
Адриан Бломфильд 

Украинская "оранжевая революция" начала возвращаться к жизни после того, как прозападные партии одержали 
победу, пусть не очень убедительную, на парламентских выборах. Между тем эта победа возродила опасения по поводу 
новых противоречий между Евросоюзом и Россией. 

Надежды на быстрое завершение неразберихи в  украинской политике,  кажется,  исчезли почти сразу:  главная 
промосковская  партия  отказалась  признать  поражение  и  инициировала  на  дружественном  к  России  востоке  страны 
расследование по поводу подозрительного оборудования для голосования. 

Результаты выборов, по-видимому, привели в ярость Кремль, ведь патронируемый им кандидат, Виктор Янукович, 
похоже,  будет  вынужден передать  пост  премьера  Юлии Тимошенко  –  одной  из  главных предводительниц "оранжевой 
революции". 

После  обработки  80%  голосов  "оранжевые"  партии  имели  47%  голосов,  что  считается  достаточным  для 
формирования коалиционного правительства. 

Партия регионов  Януковича  получила  33% и  остается крупнейшей партией  Верховной  Рады,  но  вряд ли  она 
наберет достаточно голосов для формирования парламентского большинства – даже при поддержке мелких блоков. 

Однако Янукович, пришедший к власти в результате махинаций на выборах 2004 года и свергнутый во время 
массовых  уличных  протестов  "оранжевой  революции",  которая  привела  к  власти  его  прозападного  соперника  Виктора 
Ющенко, отметил, что без боя власть не отдаст. "Мы победили, и я уверен, что мы снова войдем в правительство", – сказал 
он своим сторонникам на площади Независимости в Киеве. 

Жители настроенного против России центра страны встретили результаты выборов ликованием. 
Но когда Ющенко постарается составить новую коалицию с Тимошенко,  своей отчужденной союзницей,  в  его 

триумф будет добавлена ложка дегтя. 
Харизматическая популистка, щеголяющая характерной косой "а-ля крестьянка", Тимошенко в 2005 году занимала 

пост  премьер-министра  при  президенте  Ющенко.  Несмотря  на  то,  что  эти  двое  были  движущей  силой  "оранжевой 
революции", они быстро отдалились друг от друга, и всего через 7 месяцев после назначения Тимошенко была уволена в 
связи с взаимными обвинениями в коррупции и некомпетентности. 

Они утверждают, что уладили свои противоречия, хотя все равно очевидно, что в случае возвращения Тимошенко 
на пост премьер-министра (после продолжительных коалиционных переговоров, сам факт проведения которых, впрочем, 
отрицается) президент в значительной степени окажется в ее тени. 

Если на Ющенко народ склонен возлагать ответственность за развал "оранжевой" коалиции,  то  популярность 
Тимошенко переживает резкий взлет. "Оранжевая принцесса", после недавней встречи с Маргарет Тэтчер получившая еще 
прозвище  украинской  "железная  леди",  Тимошенко  сочетает  в  себе  популизм,  миловидность  кинозвезды  и  жесткое 
стремление к абсолютному успеху. 

Сделав логотипом своей партии красное сердце, она оживила политический ландшафт, в котором доминировали 
серые технократы,  мрачные аппаратчики  советского  разлива  и  подозрительные олигархи.  Она  привлекла  избирателей 
митингами, на которых крамольная риторика соседствовала с рок-музыкой – в том числе с выступлениями зятя Тимошенко 
Шона Кара, татуированного рокера из Лидса, который возглавляет хеви-метал группу Death Valley Screamers. 

Многих она привлекла и объявлением войны украинским магнатам и могущественным кланам предпринимателей – 
несмотря на то, что сама в свое время принадлежала к одному из них. В результате блок Тимошенко завоевал на выборах 
почти в два раза больше мест,  чем президентская партия "Наша Украина".  Это во многом низводит Ющенко до роли 
младшего партнера по коалиции. 

"Ющенко – государственный деятель, а Юлия – политик, – сказал политический наблюдатель Вадим Карасев. – В 
данный момент украинцам нужен политик". 

Смогут ли эти двое работать вместе – еще вопрос. Учитывая остроту конфликта личностей, многие полагают, что 
в итоге президент предпочтет назначить премьер-министром Януковича, закрыв глаза на то, что именно сторонников этого 
ярого оппонента Ющенко в 2004 году обвинили в отравлении президента, которое стало причиной появления на его лице 
страшных шрамов. 

"С Януковичем Ющенко по крайней мере чувствует почву под ногами, – сказал один западный дипломат. – Юлия 
гораздо менее предсказуема". 

Впрочем, Ющенко и Тимошенко могут объединиться в борьбе со своим общим противником из Кремля. Полагают, 
что президент Владимир Путин, для которого "оранжевая революция" стала грандиозным унижением, поскольку он лично 
поддерживал Януковича, постарается покарать Украину за результаты этого голосования. 

Эксперты утверждают, что Россия способна заставить украинцев дорого заплатить за возвращение Тимошенко к 
власти. Кремль может резко повысить цены на газ, чтобы тем самым сокрушить растущую, но хрупкую экономику Украины. 
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Киев на правильном пути 
02.10.2007. Ле Монд (Франция)

Редакция 
Победа  прозападных  сил  на  Украине  –  хорошая  новость  во  многих  отношениях.  Она  должна  позволить 

сформировать правительство на основе большинства, куда войдут представители партии нимфы "оранжевой революции" 
Юлии Тимошенко и друзья президента Виктора Ющенко. Она может упростить сближение Украины с Европой. 

Заявление  Кремля  о  том,  что  Россия  признает  результаты  выборов  такими,  как  они  есть,  –  еще  один 
обнадеживающий знак. Во время президентских выборов, когда Ющенко одержал победу над пророссийским соперником 
Виктором Януковичем, Владимир Путин не стеснялся напрямую вмешиваться в ход кампании. На этот раз он понял, что 
эффект от его вмешательства скорее контрпродуктивный. 

Между  тем,  хотя  победа  "реформистов"  и  кажется  залогом  стабильности,  она  не  решает  все  проблемы, 
оставленные Украине в наследство посткоммунистической системой. Страна все так же разделена на две части: запад, 
стоявший  у  истоков  "оранжевой  революции",  и  восток,  традиционно  обращенный  в  сторону  России.  Если  Тимошенко 
предложат сформировать правительство, она будет опираться на коалицию, для которой последовательность взглядов – не 
главное.  Именно  соперничество  между  ней  и  президентом  Ющенко  привело  к  падению  первого  "демократического" 
правительства и открыло путь пророссийской партии Януковича. 

И наконец, Украина должна успешно завершить реформы социально-экономической системы, сочетающей в себе 
пороки,  свойственные постсоветской эпохе, вызовы рыночной экономики и мафиозные отклонения дикого капитализма. 
Юлию Тимошенко, которая сама была одним из главных "олигархов" страны, вряд ли смутит идея резать по живому, не 
щадя собственных друзей. 

Что касается внешней политики, Тимошенко достаточно умна, чтобы понять, что не стоит провоцировать Россию, 
но при этом надо не уступать давлению Москвы, которое та неминуемо будет оказывать на Киев. Россия доказала, что без 
колебаний может использовать энергетическое оружие для достижения своих целей.  Ее главной целью на ближайшие 
месяцы станет недопущение слишком явного сближения Украины с НАТО, которое может привести к вхождению "колыбели 
российской  империи"  в  Атлантический  альянс.  Уходящий  премьер-министр  Янукович  сделал  несколько  шагов  назад  в 
отношениях с НАТО. Они порадовали Москву и вовсе не огорчили некоторые страны Запада, которые принципиально не 
могут отвергнуть украинскую кандидатуру, но не хотят обидеть Россию. Европейский союз должен решить, признает ли он 
"европейское  призвание"  Украины.  Этот  вопрос  стоит  особенно  остро  в  момент,  когда  ЕС  пытается  определить 
собственные границы. 

На Украине вырвались вперед союзники президента 
02.10.2007. Вашингтон пост (США)

Питер Финн
По данным экзит-поллов, отрыв очень маленький. Оба основных соперника уверяют в своей победе 
Если верить экзит-поллам, неуживчивые наследники украинской "оранжевой революции", по-видимому, добились 

победы с минимальным отрывом на парламентских выборах, прошедших в воскресенье. 
Но, поскольку разница в процентном количестве голосов столь невелика, еще неясно, оправдается ли прогноз, что 

большинство  в  парламенте  –  пусть  и  за  счет  минимального  перевеса  –  получит  коалиция  двух  партий:  сторонников 
президента Виктора Ющенко и блока,  который возглавляет Юлия Тимошенко,  время от  времени заключающая союз с 
Ющенко. 

Вполне  возможно,  что расстановка  сил  во власти будет  зависеть от  небольшой партии,  которую возглавляет 
бывший  спикер  парламента  Украины Владимир  Литвин.  Этот  политик  с  большим стажем,  позиционирующий  себя  как 
посредник, стремящийся достигать компромисса между сторонами, пока не объявил, с кем вступит в союз его партия. 

Как  свидетельствуют  данные  экзит-поллов,  Партия  регионов,  возглавляемая  энергичным  премьер-министром 
Виктором  Януковичем,  и  ее  партнер  по  коалиции,  Коммунистическая  партия,  –  без  поддержки  Литвина  не  смогут 
сформировать правительство даже если получат еще несколько мест. 

Первые официальные результаты ожидаются не раньше понедельника. В выборах приняли участие 63% из 37 млн 
избирателей в стране. Вечером в воскресенье обе основные силы заявили о своей победе. 

"Мы восхищены тем,  что в  будущем парламенте демократические силы составят большинство и сформируют 
правительство,  –  сказал Вячеслав Кириленко,  лидер партии "Наша Украина",  к  которой принадлежит Ющенко.  –  Таков 
главный результат досрочных выборов". 

"Уверен:  мы  победили",  –  сказал  Янукович,  а  в  кратком  заявлении  для  прессы  добавил,  что  в  понедельник 
приступит к переговорам с потенциальными участниками коалиции. 

С объявлением окончательных результатов голосования политики начнут активно торговаться между собой за 
влияние; напомним, что это происходит в стране, страдающей от политической нестабильности и междоусобных свар с тех 
пор, как на президентских выборах в конце 2004 года Ющенко победил Януковича. 

Результаты выборов  указывают  на  крупную победу  Тимошенко,  пламенной  вдохновительницы уличных акций 
протеста, на волне которых Ющенко вознесся до президентского поста. Затем Тимошенко стала премьер-министром, но не 
прошло  и  года,  как  она  сильно  рассорилась  с  Ющенко,  что  повлекло  за  собой  возвращение  их  заклятого  оппонента 
Януковича в политику в качестве премьер-министра. 
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По данным двух экзит-поллов, партия Тимошенко получила либо 31,5,  либо 32,4% голосов – иными словами, 
намного больше, чем можно было предполагать по соцопросам и результатам ее партии на предыдущих парламентских 
выборах, когда блок Тимошенко набрал 22,27%. Что касается партии Ющенко "Наша Украина", то, согласно воскресным 
экзит-поллам, она получила 13,4-14,1%. В таком случае обе партии совокупно получат в парламенте 226-227 мест из 450. 

На Украине для прохождения в парламент какая-либо партия должна набрать не менее 3% от общего количества 
голосов.  Все  места  распределяются  между  партиями,  которые  преодолели  этот  порог.  Таким  образом,  их 
представительство в парламенте пропорционально превышает количество голосов, поданных за них избирателями. 

Из 20 партий, участвовавших в выборах, 3-процентный барьер преодолели, по-видимому, пять. По данным экзит-
поллов, у Партии регионов, возглавляемой Януковичем, либо 34,9, либо 35,2%, а у ее "товарки" по коалиции – компартии – 
либо 4,5, либо 5,1%. Партия Литвина набрала около 3,7%, что обеспечивает ей примерно 19 мест и решающую роль в 
новом парламенте. 

Во  время  предвыборной  кампании Тимошенко  и Ющенко  пространно  говорили о  том,  что  помирились  между 
собой, и обещали в случае своей победы быстро сформировать новое правительство. "Украина не увидит ссор между нами, 
–  сказала  Тимошенко  вечером в  воскресенье.  –  Мы разрешили  все  спорные вопросы".  Но  оба  партнера  продолжают 
относиться друг к другу настороженно, и, вероятно, их переговоры друг с другом пойдут трудно. 

Амбициозная  и  харизматичная  Тимошенко  на  посту  премьер-министра  проводила  спорную  политику.  Ее 
критиковали  за  неправильное  управление  экономикой,  выражавшееся,  на  взгляд  оппонентов,  в  преследовании 
популистских  целей,  что  нарушало  деятельность  делового  сообщества.  "Наша  Украина"  –  вероятный  соратник  Блока 
Тимошенко в правительстве – наверняка будет настаивать на своем праве влиять на экономическую политику и требовать 
создания каких-то противовесов власти премьера. 

Как бы ни нервировало президента Ющенко возможное возвращение Тимошенко в кресло премьер-министра, 
воскресные  выборы  резко  усилили  ее  позицию.  Более  того,  она  выступает  в  качестве  потенциального  кандидата  в 
президенты  на  выборах  2009  года,  так  как  за  три  года,  прошедшие  после  пьянящих  дней  "оранжевой  революции", 
поддержка Ющенко населением значительно ослабла. 

Возвращение Тимошенко к власти обеспокоит и российскую сторону, которая когда-то выдала ордер на ее арест 
по  обвинению  в  коррупции.  Кремль  боится,  что  Тимошенко  и  Ющенко  будут  проводить  прозападный  курс,  который, 
например, повлечет за собой сближение Украины с НАТО и в конечном итоге вступление в этот альянс. 

Начало 2006 года ознаменовалось ссорой, когда Россия перекрыла жизненно важные поставки природного газа на 
Украину.  В  качестве  официальной  причины  упоминались  разногласия  по  поводу  тарифов,  однако  на  Украине  многие 
расценили этот шаг как наказание за твердое желание Ющенко "сойти с орбиты" Москвы. 

В  России  "оранжевую революцию"  и  сегодня  продолжают  представлять  как  инспирированный США  заговор  с 
целью окружения и изоляции России. 

октября  2007

В бандеровском ресторане пьют за «смерть москалям»
30.09.2007. Сегодня

Александра Харченко
Взять языка можно за 8 гривен, а юную разведчицу - за "десятку". 
В подвале дома напротив ратуши во Львове открылся ресторан "Криївка", исполненный в стиле лесных схронов 

ОУН-УПА периода Великой Отечественной войны. Отсутствие вывески и пароль "Слава Україні!", который спрашивают при 
входе, объясняют «конспирацией», а посещение заведения в целом превращено в игру-спектакль. 

Услышав  верный  «позывной»,  дубовые  двери  открывает  мужик  в 
бандеровской  форме  с  автоматом  через  плечо  и  флягой  в  руке. 
Уточнив, нет ли у вас "часом" гранаты или какого оружия, не "москаль" 
ли вы или,  чего хуже,  "коммуняка",  с  радостью протягивает двадцать 
граммов медовухи.  Правда,  "врагов"  он тоже пропускает,  налив и  им 
"для  смелости".  Кстати,  среди  посетителей  немало  русскоязычных 
туристов, которые к «прикольному ресторанчику" относятся с юмором. 
Освещенный  керосиновыми  лампами  националистический  ресторан 
увешан  портретами  Бандеры,  карикатурами  антисоветского  и 
антисемитского  содержания,  копиями  плакатов  времен  войны  и 
оружием. Причем автомат ППШ, маузер и наган можно снять, повертеть 
в руках и "перезарядить". На вешалках у входа висят военные фуфайки, 

а рядом на полочке стоит ящик с патронами и пулеметными лентами. "Тут как в музее, только намного живее и интереснее", 
— хвастаются владельцы бандеровского ресторана. 

Официантка-"связистка" с кобурой на поясе приносит веселой компании за деревянным столиком «повстанческие» 
блюда в военных мисках — отварной язык "Взяти язика" за 8 гривен, домашнюю колбасу "Змарніла втіха партизанки» за 12 
гривен, мясо «Гостинний зв'язковий» за 20, мороженое с фруктами "Цнотлива розвідниця" за десятку и спиртную настойку. 
Компания, которую нам удалось застать внутри, громко смеялась и пила за "смерть москалям". Кроме молодежи, ресторан 
популярный и среди самих "упистов". "Эх, вспомнил юные годы", — признался "Сегодня" ветеран УПА Богдан Демкив. В 
ночь выборов в бандеровском ресторане выпивали местные политики и журналисты, любуясь волеизъявлением в онлайн-
режиме по телевизору.
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Зачем Виктор Янукович едет в Москву? Мнения экспертов
08.10.07. Новый Регион (Киев-Москва)

Анна Сергеева, Софья Кораблева, Андрей Романов
Завтра  украинский  премьер  Виктор  Янукович  посетит  Москву  и  встретится  с  новым  главой  российского 

правительства Виктором Зубковым. Для чего Янукович, чья партия фактически проиграла выборы, едет в столицу России? 
Об этом корреспонденты РИА «Новый Регион» спросили украинских и российских политологов.

Янукович  в  Москве  будет  говорить  только  про  цену  на  газ  для  Украины,  уверен  руководитель  Института 
национальной стратегии Станислав Белковский: 

«Основной темой переговоров Виктора Януковича в Москве будет цена на газ. Янукович остается полновластным 
премьер-министром, поскольку новый украинский Кабмин будет образован только примерно через полтора месяца. 

У Украины есть все шансы успешно завершить спор о цене на энергоносители и условиях поставок газа. Новая 
«газовая война» не выгодна не Киеву, ни «Газпрому», поскольку есть риск затронуть интересы крупных клиентов в Европе, 
что для обеих сторон крайне нежелательно. 

Скорее  всего,  цена  «газового  коктейля»,  который  составляют  дорогой  российский  газ  и  более  дешевый 
среднеазиатский, для Украины в будущем году будет колебаться в пределах $145-150 за тысячу кубометров и не превысит 
$160, в противном случае это будет угрожать развитию экономики страны. Вероятнее всего, сохранятся и прежние условия 
поставки газа для Украины через посредническую структуру «Росукрэнерго», которая и обеспечивает за счет «газового 
коктейля» относительно не высокую цену энергоносителей для Украины».

Янукович едет «решать» вопрос с украинскими долгами по газу, а также искать поддержку в деле формирования 
новой  коалиции  в  Верховной  Раде.  Но  ни  то,  ни  другое  ему  не  удастся,  считает  Владимир  Маленкович,  директор 
Украинского отделения Международного института гуманитарно-политических исследований:

«Коалицию будет формировать не Партия Регионов, а Юлия Тимошенко. Москва здесь никак не поможет. Поэтому 
визит Януковича в Москву не поспособствует созданию «широкой» коалиции. Другое дело, что у Януковича действительно 
возникли газовые проблемы. Но я не думаю, что ему удастся достигнуть каких-то позитивных результатов. 

России  «широкая»  коалиция  на  Украине  не  нужна,  поскольку  во  главе  такой  коалиции будет  не  Янукович,  а 
Ющенко, который проамериканский, и его нужно убирать, ведь он – убежденный противник наших хороших отношений. 
Поэтому Януковичу не удастся решить в Москве ни газовую проблему, ни проблему широкой коалиции».

Янукович  едет  в  Москву  советоваться  с  руководством  России,  что  ему  делать  дальше,  уверен  заместитель 
директора Института стран СНГ Владимир Жарихин:

«Янукович  едет  в  Москву  с  несколькими  целями.  Во-первых,  решить  нефтегазовую  проблему,  а  во-вторых, 
обсудить  общую  ситуацию  на  Украине,  которая  очень  непростая.  Достаточно  вспомнить,  что  вчера  лидер  КПУ  Петр 
Симоненко предложил Юлии Тимошенко создать коалицию. Однако какие-то долговременные договоренности у Януковича 
с Москвой вряд ли возможны, потому что неопределенность в развитии ситуации на Украине слишком сильна. При этом 
неопределенность  усугубляется  тем,  что  Виктор  Ющенко  признал  возможность  роспуска  парламента,  когда  свои 
полномочия могут сложить 150 депутатов. Учитывая, что и у Януковича, и у Тимошенко такое число депутатов имеется, 
Верховная  Рада  может  быть  распущена  любым  недовольным.  Поэтому  Янукович  будет  обсуждать  и  советоваться  с 
Россией, что ему лучше предпринять в таком случае: одна голова – хорошо, а две – лучше.

Однако решить газовый вопрос в Москве у Януковича вряд ли получится, так как ключи от украинского газа сейчас 
находятся в Туркмении. Заявление президента Туркмении, что дешевле 150 долларов за тысячу кубометров России они газ 
продавать не будут, сразу выводит цену на газ для Украины при сохранении всех договоренностей на цену180 долларов, 
которая является предельной для украинской экономики. Этот вопрос надо решать совместно, потому что Россия тут не 
является определяющей».

Янукович едет в Москву, чтобы убедить российскую сторону в том, что Партия Регионов сохранит свое влияние на 
Украине. Однако в Кремле уже смирились с тем, что новым премьером будет Юлия Тимошенко, считает Вадим Карасев, 
директор Института глобальных стратегий:

«В  ходе  визита  Януковича  в  Москву  будут  рассматриваться  не  только  газовые  вопросы,  но  и  вопрос 
формирования коалиции.  Очевидно, что последний вопрос будет интересен обеим сторонам.  Януоквич будет пытаться 
убедить Москву в ведущей роли Партии Регионов в политических раскладах Украины в процессе формирования власти, а 
если в оппозиции, – то с какими правами и с какой повесткой работы. 

Я думаю, что решение газового вопроса займет не самое большое время в переговорах, скорее, большее время 
займут вопросы коалиционной политики на Украине. Россия уже влияет на процесс формирования коалиции на Украине. 
Заявления  «Газпрома»  прозвучали  не  случайно,  это  было  сделано  почти  в  синхроне  с  процессом  начала  создания 
большинства. 

Скорее всего, Москва готова к тому, что премьером будет Юлия Тимошенко, поэтому напоминание о газовом долге 
было обращено к ней. Это напоминание Тимошенко, чтобы она не делала резких движений в газовых отношениях, а также о 
том, что стабильность в этой сфере может стать залогом хороших отношений России и Украины».
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Янукович спешит в Москву
09.10.2007. Км. Ру

Факты: Премьер-министр Украины Виктор Янукович, который во вторник, 9-го октября, намерен посетить Москву с 
рабочим визитом, получил директивы президента относительно переговоров по газу. Об этом сообщил заместитель главы 
секретариата  президента  Александр  Чалый  на  брифинге  в  понедельник  в  Киеве,  сообщает  Интерфакс.  «По  газовому 
вопросу ему (премьеру) сформулированы позиции Украины», — отметил Чалый.

Сегодня начинается рабочий визит в Россию премьер-министра Украины Виктора Януковича. Визит этот рискует 
оказаться для него последним в статусе премьера, поскольку в ходе прошедших недавно на Украине досрочных выборов 
«регионалы»  и  их  союзники  из  антикризисной  коалиции  уступили  своим  «оранжевым»  конкурентам.  Теперь  наиболее 
вероятно, что премьером страны станет непредсказуемая Юлия Тимошенко.

Согласно сообщению пресс-службы украинского правительства, в Москве Янукович планирует обсудить со своим 
российским коллегой Виктором Зубковым вопросы «углубления двусторонних торгово-экономических отношений», а также 
подготовки к проведению заседания комиссии «Ющенко – Путин». Кроме того, особенно подчеркивается тот факт, что визит 
носит плановый характер и согласован в рамках предварительно проведенных межправительственных консультаций. На 
самом  деле,  однако,  все  не  так  просто.  Визит,  может  быть,  и  плановый,  но  проходит  он  при  явно  авральных 
обстоятельствах. 2-го октября «Газпром» заявил, что сократит поставки природного газа для Украины в случае непогашения 
задолженности в размере свыше 1,3 млрд долларов.

Правительство Украины в свою очередь отрицает сведения о долге Украины перед Россией, заявив, что долг не 
является  государственным,  а  сумма  долга  преувеличена.  Министр  топлива  и  энергетики  Украины  Юрий  Бойко, 
находящийся  сейчас  в  Москве,  считает,  что  в  действительности  речь  идет  о  долге  не  Украины,  а  посредников  — 
«РосУкрЭнерго» и «УкрГаз-Энерго». Тем не менее он отправился в Москву для переговоров по спорным вопросам. И вот 
теперь на его поддержку выдвигается и сам премьер-министр. Однако вряд ли кто-либо поверит в то, что Янукович будет 
обсуждать  с  российским  руководством  сугубо  экономические  моменты,  не  затрагивая  проблем  украинского 
внутриполитического кризиса.

В  то  же  время,  как  стало  известно  сегодня  утром,  Россия  и  Украина  согласовали  условия  урегулирования 
задолженности за поставленный, но не реализованный потребителям Украины природный газ. Как ни странно, погашать 
долги  Киев  будет  не  деньгами,  а  газом.  Как  сообщалось  ранее,  Украина  в  этом  году  накопила  в  своих  хранилищах 
рекордный объем газа - свыше 31 млрд куб. м, часть которого принадлежит компаниям РосУкрЭнерго» и «УкрГаз-Энерго». 
Теперь же выясняется, что взят этот газ был, по сути дела, авансом. Документы о погашении задолженности планируется 
подписать 9-го октября «на уровне хозяйствующих субъектов».

Какие цели преследует визит  Януковича в Россию - только ли урегулирование газовых споров или же решение 
каких-то политических задач? 

С этим вопросом корреспондент КМ.RU обратился к экспертам.
Константин Шуров, председатель Русской общины Украины:

— Сначала было заявление о том, что  Янукович поедет решать вопросы по 
газу.  Потом  было  заявление  о  том,  что  он  вопросы  по  газу  решать  не  будет,  а 
заниматься  будет  совсем  другими  делами,  в  том  числе  подготовкой  повестки  дня 
комиссии  «Ющенко  –  Путин».  Но,  судя  по  всему,  это  последний  шанс  украинского 
премьера  остаться  на  вершине  политической  власти.  По  всей  видимости,  попытка 
Януковича съездить в Москву — это его личный ход по спасению. Если ему удастся 
заручиться поддержкой Кремля, то тогда, скажем так, шансы его оставления на посту 
премьера возрастут. 

 
Хотя, на мой взгляд, даже если он добьется оставления прежней цены на газ, 

то, получив договоренность со стороны России, вряд ли сохранит свой пост. То есть он 
на год пролонгирует меньшую цену, но свое политическое будущее ничем не подкрепит. 
Как я полагаю, он едет в Москву с некоторыми раскладами, которые Партия регионов 
может  совершить  при  формировании коалиции.  Но  Юлия Владимировна достаточно 
жестко заявила, что с «регионалами» она входить в коалицию не будет. И не успел 
Виктор  Ющенко что-либо  сказать,  как  она  пообещала  некоторым товарищам из  его 
партии  «НУ-НС»  пост  спикера  парламента.  То  есть  она  как  бы  заведомо  отдает 
законодательную  власть  на  откуп  «Нашей  Украине».  Схема  простая:  стоит  только 

избрать руководство Верховной рады,  как  она автоматом (имея 228 голосов — 156 у БЮТ и 72 у  «НУ-НС»)  получает 
простое («оранжевое») большинство, которое и необходимо для того, чтобы подать кандидатуру премьера на утверждение 
президенту. И если кандидатуру предложат обе фракции,  Ющенко будет вынужден поддержать ее, чтобы не развалить 
свою партию и выглядеть сторонником «регионалов». То есть все безошибочно просчитано.

Несколько по-иному видятся перспективы Партии регионов и Виктора Януковича руководителю отдела Украины 
Института стран СНГ Кириллу Фролову:

Сейчас, поясняет эксперт, оказывается беспрецедентное давление «оранжевых» политологов, в т. ч. на Москву, с 
целью  доказать,  что  премьерство  Тимошенко и  политическое  небытие  Януковича якобы  являются  решенным  делом. 
Поэтому,  дескать,  нечего Москве на  Януковича ставить.  «Оранжевая» газета «Зеркало недели»,  например,  предлагает 
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самой Партии регионов избавиться от своего лидера и от ее традиционной идеологии - мол, это мешает имиджу партии. 
Несомненно,  такие установки  исходят из  Вашингтона,  который хотел бы предложить  Партии  регионов  идеологическую 
капитуляцию взамен на политическое выживание.  Однако подобные сделки и приведут к  политическому исчезновению 
партии  Януковича.  В свете  этого  визит  Януковича в  Москву  преследует,  поясняет  Кирилл Фролов,  прежде всего цели 
политической, геополитической и геоэкономической консультации. Естественно, в Москве будут интересоваться кризисом 
на Украине — что будет дальше, с кем строить отношения и как урегулировать вопросы цены на газ, поясняет эксперт. 
Россия уже заявила, что цена эта будет рыночной, но, естественно, в случае появления антироссийского «оранжевого» 
правительства  возможно  обострение  отношений.  Наша  страна,  действительно,  не  обязана  давать  никаких  поблажек 
«оранжевой»  власти.  При  этом  для  Москвы  также  принципиально,  что  Янукович может  и  должен  быть  политическим 
партнером «Единой  России»  в  том случае,  если  Партия регионов  будет  отстаивать  свои  принципиальные требования 
(двуязычие Украины, невступление в НАТО, федерализация и т. п.).

Кость Бондаренко, украинский политолог, директор Киевского института проблем управления им.Горшенина:
— Это абсолютно рабочий визит. Первая его задача — подвести итоги выборов на Украине, вторая — наметить 

отношения  с  правящими  кругами  в  России.  И  третий  момент  —  различные  хозяйственные  вопросы,  связанные  с 
ценообразованием на газ, с различными моментами украинской экономики и российским фактором в украинской экономике. 
Это три основных направления. Но главным, думаю, будут все-таки политические моменты.

Янукович едет  для  того,  чтобы провести  некие  консультации на  случай  того,  если  Партия  регионов,  которая 
является главным стратегическим партнером Кремля на Украине и главным политическим агентом России в украинской 
политике, перейдет в оппозицию. То есть будет обсуждаться стратегия действий партии Януковича в оппозиции.

ПР: по пути невозврата
11.10.2007. Сегодня

Соня Кошкина
Зачем попу гармошка? Зачем ПР ее проценты, если она не способна конвертировать их во власть? Ответ на этот 

вопрос доны, очевидно, станут искать в оппозиции. 
«Банковая надеется, у Юли сдадут нервы»
Каждый  новый  день  переговоров,  приближает  их  к  оппозиционной  пропасти  все  ближе  и  ближе.  После 

политсоветов, состоявшихся в НУНС и БЮТ в понедельник и вторник соответственно, «заклятые друзья», сцепив зубы, 
взяли  таки  курс  на  сближение.  В  НУНС  выписывают  общую  программу  «Украинский  прорыв:  для  людей,  а  не  для 
политиков», в БЮТ – торгуются с Банковой за кресла, в том числе – главы МВД. 

- Люди снова дали нам шанс. Если мы и его профукаем – это будет просто не смешно! - заявляют на Спасской. 
В последнее время тут злоупотребляют местоимением «мы». Приметно: в ходе кампании этого предпочитали не 

делать – демократы играли каждый за себя. Теперь, получив вдове меньше БЮТ, «нашеукраинцы» все же надеются на 
сохранение принципа 50/50 при распределении должностей.

- Аппетиты у них растут не по дням,  а по часам, -  сказал «Обозу» один из советников Тимошенко, -  Сначала 
Президент заявил претензии просто на силовой блок, потом оказалось, что таможня и налоговая – тоже входят в «силовой 
блок». …Создается впечатление, они ждут, что у нее просто не выдержат нервы. Хотя, с другой стороны, нельзя же уходить 
в оппозицию только потому, что не можешь заполучить достаточно портфелей! – резонно отметил собеседник.

Ющенко и Тимошенко действительно берут друг-друга измором. Утром среды ЮВТ наведывалась к Президенту, 
потом еще задержалась у Балоги. Под вечер четверга наметился возможный компромисс – размежевать спорные области 
за  счет  переструктуризации,  введения  дополнительных  должностей.  Так,  например,  силовой  блок  поделить  на 
Антикоррупционное бюро для НУНС (давняя мечта Юрия Луценко), главу МВД для БЮТ (кресло Александра Турчинова), 
профильного вице-премьера для человека Президента. 

В случае успеха, аналогичную схему применят к следующему, потенциально не менее конфликтному, вопросу – 
разделу  губернаторов.  БЮТ,  небезосновательно,  требует  для  себя  16  –  по  числу  областей,  в  который  блок  получил 
максимум голосов. СП крыть нечем, но, Виктор Андреевич, использующий губернаторские должности для трудоустройства 
тех,  кто  у  него  даже на  скамью запасных не  помещается,  скорее  добровольно  выпьет  еще диоксину,  чем отдаст  эти 
портфели. 

«Регионы» наблюдают за этим со стороны. Вопрос «ширки» исчерпали в понедельник - в ходе встречи Премьера с 
Президентом. Правда, за пару дней до этого, глава государства встречался с Ринатом Ахметовым. 

В  ближайшем  окружении  Президента  информацию  подтверждают,  но  содержания  беседы,  даже 
приблизительного, не пересказывают, ибо состоялась она на «нейтральной территории», предположительно - за городом. 

Не было бы бело-голубого счастья – оранжевое несчастье помогло
Беда ПР не в том, что она не может договориться с Банковой, но, в том, что не желает договариваться «любой 

ценой».  В  том  числе  –  себе  в  ущерб.  Однако,  «в  ущерб  себе»  не  значит  «в  ущерб  избирателю».  Потому  как  люди, 
отдававшие голоса бело-голубым, меньше всего ожидали увидеть их «не у дел». Оказаться «за бортом» - значит предать 
собственных сторонников. Как оправдывать предательство, на Липской обещают «подумать об этом завтра». 

Львиная доля партактива громко ратует за оппозиционность. Но, оппозиционный хлеб не столь сладок, как многим 
тут  кажется.  Дело  даже  не  в  том,  что,  на  следующий  день  после  прихода  в  Кабмин  Тимошенко  у  Ахметова  отберут 
«Днепрэнерго»,  а  Колесникова  снова  засадят  в  тюрьму.  Полноценную  протестную  деятельность  может  вести  лишь 
полноценная партия. Ситуативное конъектурное образование, коим является ПР, это не под силу. Пример 2005-го – лучшее 
подтверждение.  Во  времена  даже  самые  отчаянные,  когда  главным  бело-голубым  угрожала  реальная  опасность, 
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защищаться  они  предпочитали в  одиночку.  Ни  за Колесникова,  ни  за Кушнарева,  ни,  тем более,  за  Тихонова,  Виктор 
Федорович особо яро не сражался. Он тогда в Москве, в основном, отсиживался. Добровольно-принудительную эмиграцию 
признали лучшим способом «предохранения» для всех: от Билоконя до Ахметова. 

Критика правительства Тимошенко и «любих друзів» Ющенко системного характера не носила. Консруктивных 
альтернатив  «регионалы»  тоже  не  предлагали.  Работа  с  собственными  ячейками  на  местах  не  велась.  То  есть,  об 
оппозиционности – 2005 как таковой, речь идти не может. 

Их успех-2006 – следствие крушения оранжевого мифа. И сами бело-голубые это признают. 
«Чем меньше партию мы любим…»
…«Партии у нас нет. Партию надо строить», - такие слова сказал Виктор Янукович ближайшим соратникам сразу 

после 30 сентября.
То же самое,  он говорил и в 2005-м,  и в 2006-м.  Но, слова словами так  и  остались – ситуация,  за два года, 

практически не изменилась. 
Слабую попытку  понять  «какую  партию мы строим»  предприняли  в  марте  2005-го.  Тогда  Виктор  Федорович, 

представший съезду в образе просто таки светоча демократии, изрек знаменитую метафору про птицу-Феникса. Сам он 
действительно возродился. Партию не возродил. 

Анализ кампании-2006 в ПР вообще не проводили. За ненадобностью. «Верховной власти» это, право, ни к чему. 
Ситуацию пытался исправить Кушнарев. Тщетно. 

- Меня просто никто не хочет слышать. Лидер, в том числе. Кажется, они не понимают, насколько это серьезно. 
Люди меняются, партия должна оставаться, - горько констатировал он. 

В следствии этого, сегодня в ПР, по словам одного из ее непосредственных лидеров, полноценными областными 
организациями можно назвать лишь Донецкую, Луганскую, Харьковскую, Крымскую, Запорожскую,  в несколько меньшей 
степени – Днепропетровскую. Остальные – сборная солянка денег и технологий. 

Очевидно, потому, что «доны» никогда не рассматривали ПР как самодостаточный партийный организм. Только – 
как инструмент получения власти. Не для избирателя, для себя. 

Кстати, нынешние свои электоральные убытки высшее штабное руководство поясняет … недостаточно высоким 
уровнем  явки  избирателей.  Соответственно:  сравнение  с  итогов  2007-го  с  итогами  2006-го  называет  некорректным. 
Перекладывает с больной головы на здоровую, иными словами. 

Без преемника, но, с «варягами»
Первый, из приходящих в голову, ответ на вопрос «как перестроить ПР?» - поменять лидера. 
-  Это  нецелесообразно.  Янукович  –  самый  популярный  политик  страны,  -  заявляют  как  сторонники  Виктора 

Федоровича,  так  и  его  оппоненты.  Последние прилагали немало усилий для того,  чтобы индекс зависимости рейтинга 
партии от личностных показателей Януковича, снизился. Над реализацией задачи трудились, в том числе, американские 
технологи.  В  кампанию  2006-го  желаемого  результата,  в  определенной  степени,  достичь  сумели.  Однако,  будучи 
искусственным, он быстро сошел на «нет». Гонка-2007 – убедительное тому доказательство. Если бы премьерская харизма 
действительно могла б добавить бело-голубым хоть процент, они б, не мешкая, соорудили именной блок, отказавшись от 
партийного формата участия в выборах. В прошлом году такую технологию успешно задействовали в Крыму. В результате, 
блок «За Януковича!» получил в местном парламенте 44 мандата из ста.

Но, создавать именной блок, значит – укреплять персональные позиции Виктора Федоровича. Инвесторам партии 
это невыгодно. Впрочем, возможности капризничать они тоже не имеют. Альтернативы Януковичу в ПР не было, нет и не 
предвидится. Единственный, кто, гипотетически мог бы его в чем-то подменить, но (руководствуясь соображениями личного 
характера) никогда б этого не сделал, трагически погиб на охоте. 

Ни Колесников, ни Богатырева, ни экс-«трудовик» Коновалюк, ни кто-либо другой, с ролью предводителя бело-
голубого движения не справится. 

Вариант «преемник» в ПР невозможен и в этом, кстати, коллективная вина всех партийцев. 
Вариант  построения  «партии  с  человеческим  лицом»  (афоризм  от  Виктора  Медведчука)  –  тоже.  После 

провального 2005-го Януковичем занялись вплотную. Ему нанимали учителей, имиджмейкеров, технологов, консультантов и 
тренеров. Но, «Лидер» неперевоспитуем – сделать из «Хама» «пана» нереально. Он по-прежнему хамит всем, включая 
журналистов, путает буквы и ударения, ищет защиты у Путина. Не то, чтобы персонально Виктор Федорович Янукович был 
злым нехорошим человеком, просто, начиная с 2002-го, он выполняет несвойственную ему роль. Стать «отцом нации» он 
никогда  особо  не  хотел,  публичности  чурался  –  те,  кто  помнит  «раннего»  Януковича,  с  легкостью  это  подтвердят. 
Жизненные обстоятельства могли переменить его волю, но они не в состоянии изменить его дух. «Пришел во власть – 
вляпался в дерьмо», - откровенно сознался сам Виктор Федорович. 

Кстати,  о  рейтингах.  Перечисляя  фамилии  своих  кумиров,  каждый  второй  бело-голубой  избиратель,  после 
Януковича,  называет  Шуфрича  и  Богословскую.  Немного  подумав  –  Богатыреву  и  Черновола.  Ахметова,  Колесникова, 
Клюева, Пригодского, Рыбака с Азаровым в перечне «зрительских симпатий» не наблюдается. 

«Регионалы»,  пользующиеся популярностью «в народе»,  все,  как  один,  «варяги».  Шуфрич,  Богословская,  еще 
ранее – Черновол, Кушнарев и Тигипко, пришли в ПР извне. 

Янукович, кстати, тоже. Аккурат под выборы 2004-го он сменил на посту партийного лидера Азарова. Николай 
Янович, в свое время, «принял эстафету» у Владимира Рыбака - создателя ма-а-аленькой такой «Партии регионального 
возрождения». 

Западные СМИ: Севастополь принадлежит Украине только формально
 «Крым,  советский «подарок Украине»,  несмотря на юридическую принадлежность к этой стране,  «остается в 

основном русским», – пишет американское издание «Christian Science Monitor». «Севастополь принадлежит Украине только 
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формально… Крым – это та спичка, которая однажды может разжечь огонь противоречий между Западом и Востоком, 
тлеющий  на  Украине  уже  три  года  со  времен  «оранжевой  революции»,  –  цитирует  авторов  издания  «ИноСМИ.ру». 
www.inosmi.ru/translation/236943.html

Издание  приводит  мнения  жителей Крыма,  которые утверждают,  что  не ощущают  себя украинцами:  «Когда  я 
говорю, что я из Крыма, это означает, что я принадлежу к русскоязычному населению», – говорит Александр Каминский, 
молодой человек двадцати с небольшим лет. Мы беседуем с ним у небольшого магазинчика, принадлежащего его семье. 
«Я не считаю себя украинцем. Поэтому мы боремся за то, чтобы стать частью России», – заявляет он.

Примечательно,  что  американские  журналисты  признают:  Украина  не  соблюдает  права  подавляющего 
большинства жителей Крыма.

«С  Крымом  связаны  и  более  глубокие  проблемы.  Русский  язык  до  сих  пор  не  обладает  здесь  статусом 
официального, русские школы закрываются. Работы в регионе, почти целиком зависящем от туризма, не хватает», – пишет 
издание. Авторы публикации также прогнозируют, что вывод Черноморского флота из Крыма лишь только активизирует 
пророссийские настроения на полуострове.

«Украина не раз говорила, что не будет продлять соглашение об аренде баз для Черноморского флота, которое 
должно истечь в 2017 году.  При этом многие опасаются,  что,  если флот будет выставлен из  Крыма,  поднимется еще 
большая волна русского национализма», – констатируют американские журналисты.

«Christian  Science  Monitor»  распространяется  в  США  и  Австралии.  На  Украине  СМИ  называют  это  издание 
«авторитетным» и «влиятельным». www.nr2.ru/crimea/143214.html

Почему Крым, советский 'подарок Украине', остается в основном 
русским?

02.10.2007. "Christian Science Monitor" (США)
Джеффри Уайт

'Когда я говорю, что я из Крыма, это означает, что я принадлежу к русскоязычному населению'
70% населения этого «государства в государстве» размером с Массачусетс - этнические русские. Кроме того, там 

базируется российский Черноморский флот.
Севастополь,  Украина – В этом черноморском портовом городе на юге Украины из репродукторов на вокзале 

звучат российские патриотические песни, жители смотрят по телевизору русские каналы и надо всем возвышается статуя 
Ленина, указывающая рукой куда-то в направлении крыш.

Владимир Блазамый, огромный,  похожий на медведя продавец сантехнического оборудования с центрального 
рынка, объяснил нам происходящее. На свой лад.

«Я родился на Украине и провел там первые 19 лет, - говорит г-н Блазамый. - Но всю остальную жизнь - 50 лет - я 
прожил в Севастополе».

Севастополь  принадлежит  Украине  только  формально.  Этот  город с  населением в  триста восемьдесят тысяч 
человек расположен на территории Крыма - автономной республики размером почти со штат Массачусетс, обладающей 
своим  парламентом,  премьер-министром  и  конституцией.  Семьдесят  процентов  ее  двухмиллионного  населения  - 
этнические русские.

«Крым - государство в государстве, а Севастополь - русский город», - заявляет Блазамый.
Крым - это та спичка, которая однажды может разжечь огонь противоречий между западом и востоком, тлеющий 

на Украине уже три года со времен «оранжевой революции». В то время как украинцы идут в воскресенье на досрочные 
выборы – результат  жестоких разногласий  в  правительстве,  жители Крыма сомневаются,  что  одна  из  сторон одержит 
победу.

«Единой  Украины,  быть  не  может,  -  утверждает  Светлана  Дроцевич,  студентка,  изучающая  менеджмент.  – 
Крымчане совсем другие. Мы мыслим не как украинцы, а как русские».

Советский «одарок»Украине
В 1954 Никита Хрущев, возглавлявший СССР, в честь трехсотлетия присоединения Украины к России передал 

Крым,  давно  ставший  к  тому  моменту  любимым  местом  отдыха  коммунистической  верхушки,  Украинской  Советской 
Социалистической  Республике.  Жест  этот  носил в  основном символический характер,  но  в  1991 году Советский Союз 
развалился и Крым стал частью вновь получившей независимость Украины.

Однако идентичность подавляющего большинства крымчан так и не изменилась, и они хотят,  чтобы это было 
отражено в политике.

«Когда  я  говорю,  что  я  из  Крыма,  это  означает,  что  я  принадлежу  к  русскоязычному  населению»,  -  говорит 
Александр  Каминский,  молодой  человек  двадцати  с  небольшим  лет.  Мы  беседуем с  ним  у  небольшого  магазинчика, 
принадлежащего его семье. «Я не считаю себя украинцем. Поэтому мы боремся за то, чтобы снова стать частью России», - 
заявляет он.

Подобные чувства препятствуют попыткам Вашингтона и Брюсселя подготовить Украину к приему в Европейский 
союз и в НАТО.

«Вашингтон рассматривает Украину со стратегической точки зрения, - говорит Александр Рар (Alexander Rahr), 
эксперт по Украине Германского совета по международным отношениям. - Она является мостом между двумя континентами 
и необходима для европеизации России».
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Однако здесь присутствию Запада радуются редко. В прошлом году, когда Украина пригласила флот США в порт 
Феодосии для участия в ежегодных учениях НАТО, местные жители выразили столь яростный протест, что учения были 
отменены.

Главная база Черноморского флота
Сам по себе Севастополь многое значит для России. Этот город, перенесший жестокую осаду в Крымскую войну, в 

советское  время  стал  одним  из  двенадцати  так  называемых  'городов-героев'  -  это  отличие  присваивалось  за  особо 
отважное сопротивление нацистскому вторжению во время Второй мировой войны.

В настоящий момент, то, что в Севастополе располагается Главная база Черноморского флота России, служит 
для горожан источником гордости. В широкой гавани Севастополя стоят десятки кораблей, а в казармах вокруг размещено 
около 14 000 российских морских офицеров.

Однако их присутствие в городе еще больше обостряет отношения между Крымом и Киевом. За военно-морские 
базы Россия платит Украине ежегодно около 100 миллионов долларов. Эти деньги Киев отправляет на погашение своих 
значительных долгов перед Москвой.

Власти  Крыма  жалуются,  что  на  региональные  программы  и  инфраструктуру  отпускается  слишком  мало.  (10 
миллионов долларов в год на социальные программы в таких городах как Севастополь выделяет Россия.)

Киев  регулярно  обвиняет  Россию  во  вмешательстве  в  дела  Крыма,  к  тому  же  продолжается  спор  о 
принадлежности нескольких имеющих стратегическое значение маяков на побережье Крыма.

Украина не раз говорила, что не будет продлять соглашение об аренде баз для Черноморского флота, которое 
должно истечь в  2017 году.  При этом многие опасаются,  что,  если флот будет выставлен из Крыма,  поднимется еще 
большая волна русского национализма.

«Пока  в  Севастополе  располагается  российский  флот  в  Крыму  будет  стабильность  и  спокойствие,  -  заявил, 
согласно сообщению агентства 'Интерфакс', крымскому кабельному телеканалу министр транспорта Николай Рудьковский. - 
Как только флот уйдет, начнет происходить то, чего мы не ожидали».

Межэтническое деление: 'это придумали политики'
С  Крымом  связаны  и  более  глубокие  проблемы.  Русский  язык  до  сих  пор  не  обладает  здесь  статусом 

официального, русские школы закрываются. Работы в регионе, почти целиком зависящем от туризма, не хватает.
На  выборах,  проходящих  на  этой  неделе,  только  возглавляемая  премьер-министром  Виктором  Януковичем 

'Партия Регионов'  предлагает  хоть  что-то  интересное  для  крымчан,  обещая сделать  русский  вторым государственным 
языком на Украине.

По словам одного из работающих в Киеве западных дипломатов, 'возможно, оба политических лагеря уделили на 
этих выборах недостаточное внимание вопросам, связанным с Крымом'.

Сергея Малышкина политика не волнует.  Родом он с  юга России,  а  его  семья в  конце  концов  обосновалась 
недалеко от Киева. Однажды за ланчем, он рассказал мне, как четыре года назад решил переехать в Севастополь. Здесь, 
по его словам, он чувствует себя как дома, среди людей, воспитанных так же как он.

Когда в 2004 году весь мир наблюдал за развитием 'оранжевой революции', мало кто из крымчан преодолел 20 
часовой путь до киевской площади Независимости.

Пожилая  крымчанка  Алла  Фатеева  утверждает,  что  только  теперь  людей  стали  интересовать  национальные 
различия.

'До 'оранжевой революции' мы никогда не разбирались, кто является украинцем, кто грузином, кто русским. Мы все 
славяне, - говорит г-жа Фатеева. - Это все придумали политики, чтобы привлечь внимание к различиям между нами'.

Размышления после выборов
12/18 октября 2007г., «Первая Крымская»

АЛЕКСЕЙ БОЯРЧУК, первый заместитель председателя 
КРО Партии регионов, начальник крымского 

избирательного штаба ПР 
Выборы  состоялись.  Теперь  всем  политическим  силам  надо  признать  их  результаты  и  в  своих  

действиях строго следовать Конституции и законам.
Партия регионов согласилась на досрочные выборы, чтобы избежать гражданской войны
Наша партия была противницей досрочных выборов. Системный кризис всех ветвей власти в Украине прервал 

демократический  путь  ее  развития,  нарушил  конституционные  основы  жизнедеятельности  государства  и  привел  к 
политическому  хаосу.  В  стране  была  парализована  деятельность  Конституционного  суда,  судебной  системы, 
приостановлена политическая реформа. Местное самоуправление, один из главных политических институтов государства, 
оставался бесправным. Как результат наступившего политического беспредела — падение авторитета власти.

Украина стояла на грани раскола. Угроза гражданской войны заставила нашу партию согласиться на проведение 
досрочных  выборов.  В  2004  году  Виктор  Янукович  заявлял,  что  для  него  президентство  не  стоит  крови  даже  одного 
гражданина.

Вспоминается в  связи  с  этим знаменитый библейский  суд  царя  Соломона,  который рассудил двух  женщин  в 
трудном споре о том, кому принадлежит ребенок. Соломон предложил умертвить младенца, чтобы он никому не достался. 
Одна из женщин согласилась на гибель ребенка. Другая, истинная мать, принимала любое решение, лишь бы сохранить 
маленькому человеку жизнь. Так и Партия регионов согласилась на досрочные выборы ради Украины, мира и стабильности.

Страна после «оранжевой» революции находилась в состоянии длительного стресса. Прошедшая избирательная 
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кампания  держалась  на  гиперполитизации  людей,  общественном  накале.  Социологи  свидетельствуют,  что  украинцы 
говорят и занимаются политикой по три-четыре часа ежедневно, тогда как в США около 5 минут.

У  значительной  части  общества  сохранилось  стремление  изменить  ситуацию  в  стране,  принять  участие  в 
голосовании,  а  у  другой  части  появились  равнодушие  и  апатия.  Этим  можно  объяснить  невысокую  явку  людей  на 
избирательные участки.

В Крыму приняли участие в голосовании 57,4% избирателей. Это меньше,  чем в прошлые годы.  Неучастие в 
выборах  можно  рассматривать  как  своеобразный  протест  граждан  против  досрочных  выборов,  оценку  и  ненужности, 
неверие в то, что их волеизъявление изменит в лучшую сторону ситуацию в стране.

Плохо, что наша политическая сила не сумела переубедить людей е том, что нужно не пассивно проти-востоять 
политиканству и беспределу, а высказать свою гражданскую позицию на выборах.

Некоторые особенности избирательной кампании
Родившись в грязи, эти выборы во многом были грязными. Наша политическая сила продекларировала честность, 

прозрачность и демократичность проведения кампании и выполнила, как всегда, свои обещания. В наш огород бросить 
камень, обвинив в нарушении законодательства, оснований нет.  В то же время наблюдатели, в том числе и от нашей 
партии, зафиксировали нарушения избирательного закона со стороны оппонентов.

В настоящее время больше говорят об избирательных политтехнологиях, которые и привели к нарушениям. При 
этом многие наблюдатели, критикуя выборы, больше обращают внимание на их организационную сторону.

Я бы хотел привлечь внимание общественности к нарушениям конституционного права граждан на прямое участие 
в управлении государством. Я имею в виду отсутствие всеукраинского реестра избирателей, а также несовершенство и 
противоречивость  избирательного  закона.  Именно  эти  нарушения  не  позволили  многим гражданам  принять  участие  в 
выборах. В результате, по мнению политологов, в выборах Верховной Рады не приняли участие до 5 миллионов человек, 
что  составляет  более  3%  избирателей.  В  государстве,  проповедующем  демократические  принципы  и  стремление  к 
гражданскому обществу, это недопустимо.

В 2006 году в избирательный бюллетень было включено 45 партий и блоков. Тогда бюллетень был длиной более 
80 см. На этих выборах количество политических сил, претендовавших на мандаты в парламент, уменьшилось более чем 
наполовину.  В  нынешнем  бюллетене  их  было  20.  Эти  количественные  показатели  свидетельствуют  о  качественных 
изменениях в украинском обществе, связанных с процессами политической структуризации.

Политики,  говоря  о  нынешней  избирательной  кампании,  практически  не  анализируют  причины  и  возможные 
последствия того явления, что половина претендентов на мандаты в Верховную Раду были не политические партии, а 
избирательные блоки.  Блок,  в  первую очередь,  -  это  политический  проект  определенных сил  для  завоевания голосов 
избирателей, для прохождения во власть. Избирательному блоку присущ вождизм и плановость. Подобное объединение не 
несет ответственности перед электоратом,  так  как  формируется на меркантильных основах и зависит от  сложившейся 
конъюнктуры как в политике, так и экономике. При определенных условиях блок распадается. Именно выход отдельных 
депутатов из блоков «Нашей Украины» и БЮТ и спровоцировал досрочные выборы.

На мой взгляд, сейчас нам навязываются принципы латиноамериканской демократии 50 - 60-х годов
прошлого столетия,  с культом вождей больших и малых и фактически крепостной зависимостью депутатов от 

правящей верхушки.
Именно  политические  и  экономические  противоречия  кланов  и  их  лидеров  не  дали  возможности  двум 

«оранжевым» мегаблокам сформировать коалицию в парламенте пятого созыва. Не исключаю возможности повторения 
этого сценария и в ныне избранной Верховной Раде. К слову, в избирательном законодательстве России отсутствует норма 
формирования избирательных блоков как субъектов избирательного права.

Сразу же после выборов лидер нашей партии предложил всем политическим силам, прошедшим в парламент, 
объединиться  в  интересах  народа  Украины,  ее  экономического  развития  и  стабильности.  К  сожалению,  в  Украине  не 
сложилась  политическая  традиция  цивилизованных  взаимоотношений  политсил,  находящихся  у  власти  и  в  оппозиции, 
отсутствует и законодательная база об оппозиции. Нынешний политический расклад в парламенте вновь может привести к 
аналогичному противостоянию в Верховной Раде.

В стране началась президентская кампания
В обществе неоднозначно было встречено активное участие президента в избирательной кампании на стороне 

одной  политической  силы.  На  мой  взгляд,  это  была  не  агитация  В.  Ющенко  за  своих  «помаранчевых»  друзей,  а 
спланированная  широкая  пропагандистская  кампания  по  созданию  положительного  образа  главы  государства. 
Президентская сторона рассматривала досрочные выборы с позиции усиления авторитета президента. По моему мнению, 
В.  Ющенко  фактически  начал  президентскую  избирательную  кампанию.  Результаты  выборов  стали  своеобразным 
показателем  доверия  граждан  президенту.  По  предварительным  данным,  за  НУ-НС  проголосовали  чуть  более  14% 
избирателей.

Анализ предвыборной стратегии БЮТ и НУ-НС свидетельствует, что она была подчинена решению сверхзадачи - 
подготовить  страну,  международную  общественность  к  формированию  в  Украине  суперпрезидентской  модели 
государственного  устройства,  своеобразной  монархии.  Убежден,  что  ближайшие  месяцы  выявят  противоречия  и 
столкновения интересов между Ющенко и Тимошенко, претендентами на «гетманскую булаву».

Некоторые аспекты пропагандистской кампании Партии регионов
В  Украине  из  более  сотни  официально  зарегистрированных  политических  партий  реально  действуют  только 

несколько.  Без  сомнения,  первая  по  значимости  Партия  регионов.  Прошедшие  выборы  показали,  что  она  является 
общенациональной и ведущей политической силой.

Главным  в  нашей  пропагандистской  работе  были  встречи  с  избирателями.  Например,  лидер  партии  Виктор 
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Янукович за последние 12 дней до выборов выступил на многочисленных митингах в более чем 60 городах. Провел около 
15 прямых эфиров. В Крыму народные депутаты В. Киселев, Б. Дейч, А. Черноморов выступали каждый день в двух-трех 
трудовых коллективах. Нам было что сказать людям. Мы не боимся ответственности. Мы ушли от популизма. В результате 
в Крыму за Партию регионов проголосовало 61,17%. Это один из самых высоких показателей в Украине. И по количеству 
отданных голосов за нашу партию этот результат практически такой же, как в 2006 году.

Партия регионов в своей избирательной кампании основные акценты делала на экономические проблемы. Ее 
даже критиковали за отсутствие якобы широкой идеологической концепции.

Хочу  напомнить  известный тезис  Ленина  о  том,  что  экономика  определяет  внешнюю и внутреннюю  политику 
государства.  Партия  регионов  выступает  как  защитница  национального  производителя.  Людям  бизнеса  необходимо 
сильное  государство,  поддержка  отечественного  производителя,  выход  на  новые  рынки,  продуманная  налоговая  и 
таможенная  политика.  Партия  регионов  заинтересована  в  росте  производства  на  основе  экономической  стабильности, 
инвестиционно-инновационного подхода к решению проблем. И это во многом удавалось правительству В. Януковича.

Богатая и процветающая страна даст возможность систематически направлять средства на поддержку бюджетной 
сферы, малоимущих слоев населения, обеспечение детства, пенсионеров, поддержку вступающих в жизнь молодых людей. 
Эти принципы успешно реализовались коалиционным правительством В. Януковича. При разработке бюджета 2008 года 
65%  доходов  бюджета  предполагается  направить  на  социальные  нужды.  Депутатская  фракция  Партии  регионов  в 
Верховной Раде шестого созыва будет продолжать выполнение своей программы по дальнейшему развитию Украины.

Еще раз хочу подчеркнуть, что экономическую политику правящей коалиции национального единства поддержала 
значительная часть населения. Напомню, по предварительным данным, в целом за Партию регионов проголосовало 34,3%, 
за Коммунистическую партию - 5,38%, за социалистов - 2,87%.

Пропрезидентские политические силы также обещают различные социальные программы. Но провозглашать не 
значит сделать. Предшественники коалиционного правительства развивали компрадорскую модель экономики, которая, как 
известно, наиболее распространена в отстающих и развивающихся государствах. Она основывается на безоговорочном 
подчинении  страны  иностранному  капиталу  как  в  политическом,  так  и  в  экономическом  отношении,  на  распродаже 
иностранным компаниям национального богатства. В 2005 году инвестиции в Украину сократились в 10 раз. В текущем же 
году они выросли на 32% в сравнении с прошлым.

Предыдущий опыт правительств Тимошенко и Еханурова показывает, что в случае формирования «оранжевого» 
правительства  оно,  по  мнению  многих  независимых  экспертов,  опять  станет  проводить  жесткое  централизованное  и 
частично ручное управление экономикой, что может затормозить экономические и социальные реформы.

В  популистской  избирательной  риторике  наших  оппонентов  не  было  серьезных  программных  заявлений  по 
проблемам  макро-  и  микроэкономики.  Серьезной  экономической  программы  у  них  на  сегодня  просто  нет.  Многие  их 
обещания в решении социальных вопросов не основываются на реальных показателях развития хозяйственного комплекса 
страны, то есть утопичны.

Некоторые идеологические принципы Партии регионов, которые могут объединить политические силы в 
парламенте

В одном из интервью руководитель центрального штаба Партии регионов Борис Колесников, говоря об идеологи 
нашей партии, определил ее как либерально-консервативную. Даже

прозвучало  заявление  о  том,  что  ведутся  переговоры  о  взаимных  контактах  с  европейскими  партиями, 
разделяющими данную политическую идею. Для многих политологов это заявление было неожиданным.

Поэтому хочу изначально обозначить некоторые понятия. Консервативная идеология опирается на такие понятия, 
как «порядок», «власть», «дисциплина». Ориентация сторонников консерватизма на авторитет и сильную власть создает 
этой силе репутацию гаранта стабильности и политического порядка.

Для  либерального  направления  ключевыми  выступают  понятия:  «свобода»,  «конкуренция»,  «собственность», 
«плюрализм».  Совмещение  этих  двух  идеологических  течений  позволило  создать  в  процветающих  государствах 
оптимальную политическую систему.

Либеральная революция, которая началась в нашей стране в 90-е годы прошлого века, после распада советской 
системы, повлекла кризис украинской экономики,  обнищание значительной части граждан.  «Шоковую терапию» сложно 
назвать  либеральным  преобразованием.  В  настоящее  время  в  мире  не  осталось  самостоятельной  классической 
либеральной  или  консервативной  концепции.  В  странах  Европы  эффективно  действует  система  государственного 
регулирования экономики и последовательных социальных реформ, что присуще программам левых партий.

Украина медленно выходит на европейские стандарты, формируя гражданское общество. У нас лишь формально 
закреплены права и свободы личности, частная собственность. Дальнейшее проведение реформ, если так можно сказать, 
«с  человеческим  лицом»  должно  быть  эволюционно.  Маленькая  группа  людей  не  может  наживаться  и  богатеть  на 
обнищании большей части общества. Это один из постулатов Партии регионов, которая может объединить всех истинных 
патриотов Украины.

О некоторых международных аспектах, связанных с выборами
В Европе интерес к этим выборам был значительно ниже, чем к президентским 2004 года. В средствах массовой 

информации  зарубежных  государств  подчеркивается,  что  представители  бизнеса  имеют  различные  мнения  по  поводу 
результатов выборов в Украине и дальнейшего распределения властных полномочий между политическими силами. Но все 
комментаторы сходятся во мнении, что Украине необходима стабильность в ее развитии.

Представители  иностранного  бизнеса  помнят  многочисленные  заявления  правительства  Тимошенко  о 
необходимости  пересмотреть  итоги  приватизации  почти  трех  тысяч  предприятий.  Это  привело  к  резкому  сокращению 
инвестиций в Украину. Тогда они уменьшились почти в 10 раз.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

64



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Правительства  Тимошенко  и  Еханурова  столкнулись  с  проблемами  поставки  энергоносителей  из  России  и 
Туркмении. Заявление российской стороны о том, что цена на газ в 2008 году будет зависеть от результатов выборов и 
формирования правительства, настораживает.

Резкая  антироссийская  риторика  Юлии  Тимошенко  в  зарубежных  СМИ  в  начале  этого  года,  неоднократные 
переносы  встреч  президентов  Путина  и  Ющенко  дают  основания  предположить,  что  газовые  переговоры  Украины  и 
Газпрома будут непростыми.

Нельзя  сбрасывать  со  счетов  в  международных  отношениях  скепсис  относительно  дальнейшего  расширения 
Европейского союза. Новое правительство не может не учитывать эти тенденции.

БЮТ и НУНС помогают друг другу не выполнять предвыборные 
обещяния

12 октября 2007, «Сегодня»

Кинули? и «Наша Украина» не хочет отменять НДС и выплачивать вклады, а БЮТ «рубит» 
программу «Скорой помощи» в село
ГАЛИНА СТУДЕННИКОВА
«Оранжевые» политические силы наконец-то составили проект коалиционного соглашения. Документ под назва-

нием «Украинский прорыв: для людей, а не для политиков» был парафирован как представителями БЮТ, так и НУНС в 
качестве  основы  для  программы  будущего  «оранжевого»  правительства.  Однако,  в  него  не  вошли  самые  важные 
предвыборные обещания обоих блоков. Они были включены в специальный протокол расхождений и, скорее всего, выпол-
нены не будут.

РАЗНОГЛАСИЯ. Как уже писала в прошлом номере «Сегодня», прежде всего речь идет о двух предвыборных 
обещаниях БЮТ, которые очень не по душе соратникам президента. Это стремление Тимошенко отменить призыв в армию 
с 2008 года и обещание выплатить гражданам долги Сбербанка СССР за два года.

Однако это, как оказалось, только вершина айсберга. НУНС, кроме того, не согласен и с идеей БЮТ об отмене 
НДС. По  словам представительницы НУНС,  Ксении Лялиной,  эти положения не были приняты президентским блоком, 
поскольку БЮТ не предоставил никаких конкретных шагов по их реализации: «Если НДС отменить, то его же надо каким-то 
другим налогом заменить или откуда взять деньги на срочные выплаты по вкладам? Эти цифры нам никто не назвал, 
поэтому такие идеи пока не были внесены в совместную программу».

«СКОРЫХ» НЕ БУДЕТ. В то же время Блоку Тимошенко не понравились главные социальные инициативы НУНС 
—  повышение  материальных  выплат  при  рождении  второго  и  последующих  детей,  введение  в  действие  программы 
«Машины скорой помощи — в каждое село» (помните ужасающий предвыборный ролик про беременную селянку?), а также 
повышение коэффициента трудового стажа с 1% до 1,35% (что дало бы возможность для увеличения пенсий). Правда, в 
БЮТ  довольно  нечетко  объясняют,  почему  социальные  инициативы  президента  не  вошли  в  программу  будущего 
правительства. «С чего вы взяли, что мы не хотим каждую сельскую амбулаторию обеспечить машиной скорой помощи? 
Может, мы хотим их обеспечить двумя машинами?», — шутливо заявил нам один из представителей БЮТ Сергей Соболев.

Однако, судя по всему, все идет к тому, что обещание так и останется на бумаге, если два «оранжевых» блока 
изначально не договорятся за них проголосовать.  Их политические конкуренты из  Партии Регионов и коммунисты уже 
заявили, что инициативы БЮТ и НУНС поддерживать не будут.

«ОНИ ЗАРАНЕЕ ЗНАЛИ, ЧТО НИЧЕГО ВЫПОЛНЯТЬ НЕ БУДУТ»
Опрошенные «Сегодня» эксперты четко уверены — «оранжевые» нарочно включили свои предвыборные обеща-

ния в  протокол разногласий,  чтобы их просто не выполнять.  «Чему тут  удивляться,  они заранее знали,  что не смогут 
выполнить свои громкие заявления. Они нарочно их внесли в протокол разногласий, чтобы потом забыть о них», — говорит 
политолог Михаил Погребинский. «Теперь и в БЮТ, и в НУНС политики всегда смогут сказать, что они хотели выполнить 
свои обещания, но им якобы просто не дали это сделать партнеры», — заявил «Сегодня» политолог Владимир Фесенко. По 
мнению эксперта, «оранжевые» блоки могут заявить, что их обещания можно утвердить не как программу правительства, а 
как отдельные законы. Таким образом вынести эти идеи на обсуждение в парламент и ожидать, что за них проголосуют ка-
кие-то  другие  политсилы,  а  если  и  этого  не  случится  (а  скорее  всего,  не  случится),  то  полностью  снять  с  себя 
ответственность за выполнение своих обещаний.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

65



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники
Путин: ЕC оставляет без внимания попытки героизации нацизма в Латвии и 
Эстонии

10.10.2007, http://rus.delfi.lv/news 
Президент России Владимир Путин заявил в среду, что Евросоюз оставляет без внимания 

попытки героизации нацизма в Эстонии и Латвии. Это заявление президент РФ сделал на встрече с 
членами исполнительного комитета Европейского еврейского конгресса. 

По  словам  главы  российского  государства,  "вызывают  откровенное  удивление  и 
непонимание факты, с которыми мы сталкиваемся в некоторых странах Восточной Европы". 

Владимр  Путин  отметил,  что  отрицание  Холокоста  преследуется  по  закону  в  ряде 
европейских  стран.  В  то  же  время,  сказал  президент  РФ,  "деятельность  латвийских  и  эстонских 
властей откровенно потворствует героизации нацистов и их карателей-пособников". 

"Эти  факты  остаются  Евросоюзом  незамеченными",  —  подчеркнул  он.  Путин  обратил 
внимание  на  факт  ежегодных  неонацистских  собраний  в  Латвии  16  марта,  посвященных  дате 
основания латышского легиона "Ваффен-СС". 

Он также напомнил, что после провозглашения независимости Эстонии ни один нацистский преступник не понес в 
этой стране наказания. 

Правительственная комиссия определила, на что тратить деньги в 2008 году
А.Докучаева

11 октября с.г.  состоялось очередное заседание Правительственной Комиссии по делам соотечественников за 
рубежом (далее - Комиссия).  Как всегда ее вел Председатель Комиссии, Министр иностранных дел России С.В.Лавров. 
Повестка заседания была достаточно насыщена. Комиссия рассмотрела шесть вопросов.

1. О подготовке к проведению выборов в Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации 
за рубежом.  –  Представитель Центризбиркома доложил, что работа в  зарубежных странах развернута. ЦИК вместе с 
МИДом разработали план действий,  который активно  начинает  воплощаться.  Во  всех  зарубежных представительствах 
будут развернуты избирательные участки. У ближайших соседей: на Украине, в Казахстане, участки будут также открыты в 
крупных областных городах, планируется, что это будет сделано уже к 9 ноября. 

Читатели  нашего  бюллетеня  знают,  что  уже  много  лет  К.Ф.Затулин  пытался  продвинуть  идею  зарубежного 
избирательного  округа,  депутат  от  которого  представлял  бы  в  Госдуме  зарубежных  соотечественников.  Сейчас 
мажоритарные округа отменены, поэтому вопрос о зарубежном округе отпал. Некоторой заменой этому стала возможность 
получить «своего депутата»  по партийным спискам. На это обратил внимание член Комиссии К.И.Косачев. Дело в том, что 
все партии, участвующие в выборах, приписывают «зарубежных избирателей» к одному из регионов. Если «зарубежные» 
голоса увеличат представительство данной партии по региональному списку, то депутат, получивший мандат благодаря 
зарубежным избирателям, будет реальными представителем в Госдуме от зарубежных соотечественников. Таким образом 
у граждан России, проживающих за рубежом, появляется реальная возможность получить своего (своих) представителя 
(ей) в высшем законодательном органе России. А это значит,  что для них появляется еще один стимул активно участвовать 
в выборах. 

.  2.  Об увеличении вклада  субъектов  Российской  Федерации в   поддержку  соотечественников  за рубежом.  К 
заседанию были представлены информационные справки о работе с соотечественниками Правительства Москвы и Санкт-
Петербурга (публикуются ниже). Москвичи сообщили, что в октябре состоятся два крупных мероприятии, которые соберут в 
Москве  соотечественников:  17-21  октября  пройдет  Фестиваль  русской  песни,  а  22  октября   Международный  совет 
соотечественников  отпразднует  свое  пятилетие.  Опыт  Москвы,  уже  много  лет  работающей  с  соотечественниками  на 
плановой основе,  еще раз рекомендован  для распространения в других регионах.  Кроме представителей двух столиц 
речь шла также о работе Московской  области и Татарстана.  Как оказалось, в Московской области уже принят закон о 
поддержке соотечественников за рубежом. А Татарстан, как известно давно и активно работает с татарской диаспорой по 
всему миру. В декабре готовится конгресс народов Татарстана, на котором планируют обсудить законопроект  о работе с 
соотечественниками за рубежом. По сведениям секретариата Комиссии интерес к работе с соотечественниками проявляют 
многие российские регионы, и принято решение об организации в январе –феврале будущего года рабочего совещания 
представителей регионов для обмена опытом работы с соотечественниками. Совещание готовит Правительство Москвы, а 
по  его  итогам   в  мае  будет  созвана  конференция  с  участием  руководителей  субъектов   Российской  Федерации, 
заинтересованных в развитии этого направления.

3.О работе российских центров науки и культуры и «Русских (российских) домов» в зарубежных странах.   Этот 
вопрос перенесен с прошлого заседания Комиссии, которая осталась неудовлетворенна состоянием дел по развитию сети 
российских центров в зарубежных странах. Росзарубжцентр представил  справку о своей деятельности Но и на этот раз  о 
каких-то принципиальных подвижках не услышали. Главным тормозом,  как  объяснил представитель Росзарубежцентра, 
является  неурегулированность  вопросов  о  собственности  на  вновь  строящиеся  здания  за  рубежом.   Справку 
Росзарубежцентра публикуем ниже.
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4.О  реализации  федеральной  целевой  программы  «Русский  язык  (2006-2010  годы)»  в  части  удовлетворения 
языковых  и  культурных  потребностей  соотечественников  за  рубежом.  Информацию  по  этому  вопросу  готовило 
Министерство образования и науки. Справка опубликована ниже. 

Пятый  вопрос  повестки  дня:  «Об  уточнении  Перечня  направлений  использования  бюджетных  средств  на 
поддержку соотечественников, проживающих за рубежом,и соответствующих расходов в 2007 году.» и шестой - «О Перечне 
направлений  использования  бюджетных  средств  на  поддержку  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  и 
соответствующих расходов в 2008 году»  дискуссии не вызвали.  Уточнения в работе на текущий год  и  направления 
работы в 2008 году приняты Комиссией и предлагаются для сведения читателей бюллетеня (опубликованы ниже).

О работе Департамента международных связей города Москвы на направлении 
соотечественников в 2007 году и ориентировочный план на 2008 год
Работу по поддержке российских соотечественников за рубежом в 2007 году Департамент международных связей 

города  Москвы проводил  на  основе  Комплексной  целевой  среднесрочной  программы  осуществления  государственной 
политики в отношении соотечественников за рубежом на  2006-2008 годы, утвержденной Постановлением Правительства 
Москвы от б сентября 2005 года № 679-ПП, и Сводного плана мероприятий по осуществлению государственной политики в 
отношении соотечественников за рубежом на 2007 год.

Главными рычагами в реализации Комплексной программы, помимо Департамента международных связей города 
Москвы, были определены Межведомственная комиссия по работе с соотечественниками за рубежом, Московский Дом 
соотечественника, Дома Москвы за рубежом.

Межведомственная комиссия Правительства Москвы по работе с соотечественниками за рубежом, возглавляемая 
первым  заместителем  Мэра  Москвы  Швецовой  Л.И.,  на  своих  регулярно  проводимых  в  2007  году  заседаниях 
рассматривала  вопросы  выполнения  Комплексной  целевой  программы  и  участия  в  её  реализации  структурных 
подразделений Правительства Москвы.

Московский Дом соотечественника в соответствии с государственным контрактом являлся головным исполнителем 
всех  мероприятий  Комплексной  программы  на  2007  год.  Деятельность  этого  государственного  учреждения  позволила 
значительно  укрепить исполнительскую вертикаль,  избежать случавшегося ранее  распыления сил и средств,  повысить 
эффективность координации работы по реализации Программы, а также дало возможность Департаменту международных 
связей больше внимания уделять стратегическим вопросам поддержки российских соотечественников.

На базе действующих в Бишкеке (Киргизия),  Риге (Латвия),  Севастополе (Украина) и Софии (Болгария) Домов 
Москвы  в  2007  году  проводились  мероприятия,  посвященные  юбилейным  и  памятным  датам  российской  истории, 
осуществлялись культурные и общеобразовательные программы, показы фильмов о России. На обеспечение этой работы 
указанным Домам Москвы были выделены в 2007 год средства в сумме свыше 3,5 млн. рублей. Кроме того, материально 
обеспечивалась работа Русского культурного центра в Симферополе (Республика Крым, Украина) и представительства 
Правительства Москвы в Улан-Баторе (Монголия). В апреле 2007 года был открыт Дом Москвы в Ереване (Армения), на его 
обустройство затрачено 500 тыс. рублей. В перспективе готовится создание Домов Москвы в Вильнюсе (Литва) и Астане 
(Казахстан). 

Дома Москвы являются центрами притяжения для организаций соотечественников, оказывают им существенную 
помощь в организационных, информационных и других вопросах.

Из 618 млн. рублей (почти 25 млн. долларов) бюджетных средств, выделенных для обеспечения Комплексной 
программы на 2006 - 2008 годы, на 2007 год приходилось 206,6 млн. рублей, то есть ровно треть.

Эти средства расходовались по следующим направлениям:
правовая защита соотечественников (4,3 млн. рублей);
поддержка общественных организаций и объединений российской диаспоры (39 млн. рублей);
оказание безвозмездной материальной помощи приходам Русской православной церкви (3,5 млн. рублей);
проведение мероприятий для молодых соотечественников, в том числе совместных с молодёжью Москвы (3 млн. 

рублей);
оказание  медицинской  помощи  соотечественникам,  проживающим  за  рубежом,  в  московских  лечебно-

профилактических учреждениях (28 млн. рублей);

обеспечение  нуждающихся  соотечественников  медицинской  техникой  индивидуального  пользования  (3,5  млн. 
рублей);

оказание помощи в обеспечении школ учебной, учебно-методической литературой, аудио- и видеоматериалами 
(4,3 млн. рублей);

оказание безвозмездной помощи в форме поставки компьютерных классов и оборудования в учебные заведения и 
организации соотечественников (3,8 млн. рублей);

оказание  безвозмездной  помощи  в  обучении  соотечественников  в  высших  московских  образовательных 
учреждениях и в других учебных заведениях города Москвы (12 млн. рублей);

помощь музеям и русским драматическим театрам за рубежом (4,5 млн. рублей);
оказание поддержки объединениям российских соотечественников в  пополнении библиотечного фонда (2,5 млн. 

рублей);
организация выступлений московских творческих коллективов за рубежом (5,5 млн. рублей);
проведение фестивалей русской песни в зарубежных странах (1,4 млн. рублей);
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установка  мемориальных  досок  известным  советским  и  российским  соотечественникам  в  странах  ближнего  и 
дальнего зарубежья (1 млн. рублей);

поддержание  в  надлежащем  виде  находящихся  за  рубежом  захоронений  советских  и  российских  воинов, 
памятников великим соотечественникам (3 млн. рублей);

приглашение детей из зарубежных стран в Москву в период школьных каникул (2 млн. рублей);
оказание помощи детским творческим коллективам стран СНГ и Балтии в поездках для участия в конкурсах и 

фестивалях (1 млн. рублей);
-  обучение  в  аспирантуре  ГОУ  Школа-студия  им.  В.И.  Немировича-Данченко  при  МХАТ  им.  А.П.  Чехова, 

режиссёров русских театров стран СНГ и Балтии на учебной базе Театрально-культурного центра им. Вс.Мейерхольда (3,7 
млн. рублей);

-  содействие  и  стимулирование  сотрудничества  российских  организаций  с  хозяйствующими  субъектами 
соотечественников за рубежом (12 млн. рублей); 

 -поддержка русскоязычных СМИ (4,2 млн. рублей);
-  выпуск  специализированных  радио-  и  телепрограмм,  кино,  видео  и  печатных  материалов,  информационных 

программных продуктов (12,2 млн. рублей);
оказание  материальной  помощи  остро  нуждающимся  ветеранам,  инвалидам  Великой  Отечественной  войны, 

участникам  битвы  под  Москвой,  пострадавшим  от  стихийных  бедствий  или  конфликтов  на  национальной  почве, 
родственникам для участия в погребальных церемониях (6 млн. рублей);

проведение  научных  исследований  по  проблемам  российской  диаспоры,  выпуск  научно-информационных, 
аналитических  материалов,  проведение  экспертиз  и  опросов  общественного  мнения  по  вопросам  работы  с 
соотечественниками  (выделено  4,3  млн.  рублей;  осуществлены  вторые  дополненные  издания  книг  «Справочник 
российского  соотечественника»  и  «Международный  опыт  поддержки  соотечественников  за  рубежом.  Мировая  и 
отечественная практика»).

Особо следует отметить такое направление, как поддержка русского языка, культуры и образования. Ещё в 2005 
году,  то  есть  задолго  до  объявления  Президентом  России  2007  года  Годом  русского  языка,  Правительство  Москвы 
выделило на эти цели в рамках Комплексной программы 252 млн. рублей (около 10 млн. долларов), что составляет более 
трети всей Программы. Не будет преувеличением сказать, что поддержка русского языка является самой приоритетной 
стороной деятельности Правительства Москвы с соотечественниками.

В  соответствии  со  Сводным  перечнем  мероприятий  Комплексной  программы,  касающихся  русского  языка  и 
подлежащих  выполнению в  2007  году,  за  9  месяцев  2007  года  при  активной  поддержке  Правительства  Москвы было 
проведено  свыше  40  мероприятий.  Среди  них  следует  отметить  участие  Правительства  Москвы  в  проведении  25-й 
Международной  лингвистической  выставки  в  Париже  «Эксполанг-2007»  (январь),  Форума  русистов  Украины  (март), 
Конференции «Россия и Цейлон: духовные, литературные и культурные взаимосвязи» (март, Шри-Ланка), круглого стола 
«Русский  язык  и  ценности  мировой  культуры  в  школьном  образовании»  (май,  Болгария),  Международного  фестиваля 
«Великое русское слово» (июнь, Крым, Украина; при поддержке Правительственной комиссии по делам соотечественников 
за рубежом и МИД РФ),  круглого стола «Зарубежная диаспора - интеллектуальный потенциал России» (июнь, Москва), 
конференции   студентов-соотечественников    «Русский   язык   в   диалоге культур» (июнь, Москва), Второй научно-
методической  конференции «Особенности  обучения  русскому  языку  в  дальнем зарубежье»  (август,  Берн,  Швейцария), 
Международного пушкинского конкурса среди учителей русского языка в странах СНГ (сентябрь, Москва) и других.

За прошедший период 2007 года в рамках Комплексной программы Правительством Москвы осуществлялось на 
постоянной  основе  проведение  ежегодной  Открытой  международной  олимпиады  зарубежных  школьников  по  русскому 
языку,  ежегодного  Международного  совещания  директоров  школ  с  русским  языком  обучения,  реализация  программы 
«Стипендия Мэра Москвы» в государствах Балтии и других странах, реализация программы Мэра Москвы «Московский 
аттестат», повышение квалификации и стажировка преподавателей школ с русским языком обучения за рубежом, обучение 
96  студентов-соотечественников  из  16  стран  в  пяти  вузах  Правительства  Москвы  (для  расширения  и  практического 
обеспечения  этой  программы  принято  решение  о  строительстве  в  Москве  Международного  Дома  студента)  и  другие 
мероприятия.

Помимо многолетнего и целеустремлённого выстраивания стройной и  эффективной системы непосредственного 
взаимодействия  с  зарубежными  организациями  соотечественников,  Правительство  Москвы поддерживало  в  2007  году 
тесные  и  продуктивные  контакты  с  Международным  советом  российских  соотечественников  (МСРС),  с  которым 
Правительство  Москвы  заключило  в  сентябре  2005  года  Соглашение  о  сотрудничестве.  В  рамках  этого  Соглашения 
Правительство  Москвы предпринимает  усилия к  укреплению материальной  базы МСРС путём активного  содействия  в 
строительстве штаб-квартиры Совета в виде многофункционального офисно-гостиничного комплекса. Под строительство 
штаб-квартиры МСРС выделен участок земли в центре Москвы, на Ходынской улице. Отпущены средства на подготовку 
проектной документации. На конкурсной основе осуществляется подборка инвестора. С введением в строй этого комплекса 
МСРС  будет  располагать  солидными  собственными  средствами  для  проведения  крупномасштабных  международных 
мероприятий.

Правительство  Москвы  связывает  с  Международным  советом  российских  соотечественников,  отмечающего  в 
октябре с.г.  пятилетие своей деятельности,  осуществление  целого ряда совместных крупных международных акций.  В 
январе 2007 года в Москве состоялось торжественное награждение Почётной наградой МСРС и Правительства Москвы 
«Соотечественник  года  -  2006»  выдающихся  российских  соотечественников,  проживающих  за  рубежом  -  поэтессы 
Булычёвой А.А. (Украина), певицы Казарновской Л.Ю. и общественного деятеля Цекова СП. (Автономная Республика Крым, 
Украина). В настоящее время совместно с МСРС и МИД РФ ведётся подготовка к проведению в Москве в октябре с.г.  I 
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Международного  фестиваля  российских  соотечественников  зарубежья  «Русская  песня».  Ожидается,  что  на  Фестиваль 
прибудут представители общественных организаций соотечественников из 50 стран мира.

Департамент международных связей города Москвы, Московский  Дом соотечественника оказали активное содействие в 
проведении в Москве 25-28 апреля 2007 года Второй конференции Международной ассоциации молодежных организаций российских 
соотечественников (МАМОРС). В  работе  Конференции,  организованной  при  поддержке  МИД РФ и  Международного совета 
российских соотечественников, приняли участие около 100 представителей молодежных объединений из более чем 40 стран ближнего 
и дальнего зарубежья.

В целом реализация Сводного перечня мероприятий Комплексной  программы, подлежащих выполнению в 2007 году, 
идет успешно. Подавляющее большинство мероприятий проведено в установленные сроки. Финансовые средства, выделенные на 2007 
год, осваиваются планомерно.

Что касается плана работы на направлении соотечественников на 2008 год, то в настоящий момент можно лишь отметить, 
что, согласно Комплексной программе на 2006 - 2008 годы, было намечено выделить на

год средства в объёме 219,6 млн. рублей (почти на 15 млн. рублей  больше, чем в 2007 году). Возможно, эта сумма 
возрастёт в увязке с формирующейся в настоящий момент Комплексной целевой программой на

- 2011 годы, а также с учётом разрабатываемых по поручению Мэра  Москвы Концепции и Закона Москвы «О поддержке 
соотечественников за  рубежом органами государственной власти города Москвы», подводящего  под работу с соотечественниками 
соответствующую законодательную базу.

О мероприятиях Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга по поддержке 
соотечественников, проживающих за рубежом, в 2007 году
Сотрудничество в области образования
В соответствии с Указом Президента Российской Федерации 2007 год объявлен Годом русского языка. Перед нами 

стоит  задача  сохранения  русского  языка  и  культуры  за  пределами  России.  В  этой  связи,  как  и  в  предыдущие  годы, 
основным направлением в работе с соотечественниками является поддержка русского языка.

Для преподавателей русского языка и литературы стран Балтии на базе высших учебных заведений и отделов 
образования  администраций  районов  Санкт-Петербурга  были  проведены  курсы  повышения  квалификации.  При  их 
проведении учитываются особенности учебных программ этих стран. В июне 2007 года для преподавателей  русских школ 
Эстонии был проведен обучающий семинар по русскому языку. По окончании слушателям были выданы свидетельства о 
повышении квалификации. В текущем году планируется проведение курсов для преподавателей русского языка из Эстонии, 
Латвии, Литвы, Финляндии, Швеции, Норвегии, Германии, Польши.

Мероприятия в сфере образования, поддержки русского языка проводились в рамках зарубежных презентаций 
Санкт-Петербурга. Так, в рамках Дней Санкт-Петербурга в Вильнюсе в текущем году специалистом Санкт-Петербургской 
академии педагогического мастерства и постдипломного образования был проведен обучающий семинар «Инновационные 
методы в преподавании русского языка и литературы».

В ходе Дней Санкт-Петербурга в Осло (Норвегия) в ноябре с.г. планируется проведение мероприятий в сфере 
образования:

- методический семинар «Русский язык как иностранный и общеевропейские компетенции» для преподавателей 
русского языка как иностранного;

- мастер-класс «Работа в разноуровневых и разновозрастных группах»;
- выставка учебной литературы по русскому языку и передача учебно-методических пособий школам с изучением 

русского языка;
-  методический  семинар  «Что  может  дать  методика  преподавания  РКИ при  изучении  русского  языка  детьми 

билингвами».
В рамках Дней Санкт-Петербурга в  Нарве,  которые состоятся в  октябре текущего года,  планируется провести 

мероприятия:
- методический семинар для преподавателей «Тенденции развития современного русского языка и культура речи»;
- викторина «Знаешь ли ты нормы современного русского языка?» для детей и взрослых;
- заочный конкурс электронных презентаций для взрослых и детей, изучающих русский язык;
- выставка современной учебной литературы, передача учебно-методических пособий русским школам.
Во всех случаях тематика образовательных мероприятий, проводимых за рубежом, согласуется с принимающей 

стороной и учитывает особенности образовательной среды.
Санкт-Петербург оказывает организационную поддержку в проведении курсов повышения квалификации учителей 

русского языка, проводимых федеральными органами власти на территории нашего города (Министерство иностранных 
дел РФ, Министерство образования).

В странах Балтии были проведены традиционные конкурсы среди учащихся школ на тему «Знаешь ли ты Санкт-
Петербург?» Для учащихся школ стран Балтийского региона, интересующихся историей России, Санкт-Петербурга, были 
проведены тематические образовательные программы на тему «Серебряный век в русской литературе» на базе музея 
А.А.Ахматовой  в  Фонтанном доме,  «Пушкинский  Петербург»  на  базе  Всероссийского  музея  А.С.Пушкина.  В  настоящее 
время  по  просьбам  организаций  соотечественников  идет  подготовка  новой  образовательной  программы  «Петербург 
Гоголя» на базе музеев города.
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В ноябре этого года планируется проведение Международного молодежного оздоровительно-образовательного 
лагеря «Школа русской словесности» для соотечественников из стран СНГ и Балтийского региона.

В июле-августе 2007 года в четвертый раз была проведена программа «Санкт-Петербургский Международный 
летний  культурно-исторический  университет»  для  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Целью  этого  проекта 
является привлечение соотечественников к изучению истории, культуры России, к непосредственному участию в культурно-
образовательных проектах. Первая часть программы проводилась в Санкт-Петербурге в форме просветительских лекций 
ведущих специалистов  города по  истории России (темы лекций  прилагаются).  Во второй  и третьей  частях  программы 
соотечественники  принимали  участие  в  Староладожской  археологической  экспедиции  под  руководством  профессора 
А.Н.Кирпичникова. Учитывая, что в предыдущие годы проект получил большой положительный общественный резонанс 
среди  соотечественников,  в  этом  году  он  был  расширен  и  проведен  в  три  этапа.  По  результатам  работы  летнего 
университета ежегодно  издается сборник  материалов курса  лекций.  Данный проект  был одобрен Президентом России 
В.В.Путиным, посетившим Старую Ладогу в 2004 году.

В  рамках  Второго  международного  фестиваля  современной  духовной  песни  «Невские  купола»  с  участием 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  при  поддержке  Комитета  весной  этого  года  были  проведены 
образовательные мастер-классы по русскому фольклору и искусству.

Культурно-просветительским  обществом  «Пушкинский  проект»  при  поддержке  Комитета  проведена  Девятая 
международная детско-юношеская научная конференция «Санкт-Петербург, Царское Село, Пушкин и культура», в которых 
принимали активное участие ученики из стран Балтии. Конференция проводилась в два этапа: в Санкт-Петербурге и в 
г.Даугавпилсе (Латвия).

В  целях  государственной  поддержки  студентов  государственных  образовательных  учреждений  высшего  и 
среднего профессионального образования города Правительством Санкт-Петербурга учреждены ежегодные стипендии. На 
2007-2008 учебный год, как и в предыдущие, 15 из них установлены для студентов – соотечественников из стран Балтии, 
обучающихся в образовательных учреждениях Санкт-Петербурга. Кандидатуры для назначения стипендий определены на 
основе  ходатайств  общественных  организаций  соотечественников,  поддержанных  посольствами  и  генеральными 
консульствами  РФ  в  странах  Балтии,  и  согласованы  с  ректоратами  ВУЗов.  Ведется  работа  по  сбору  информации  о 
студентах, окончивших русские школы в странах Балтии и ныне обучающихся в вузах города.

Комитет  передал  русским школам и  центрам  за  рубежом учебно-методические  пособия  по  русскому  языку  и 
литературе, художественную, краеведческую литературу, видеокассеты с фильмами по истории культуры России (книги и 
кассеты в этом году передавались в Эстонию, Латвию, Литву, Кыргызстан, Швецию, Финляндию, Норвегию).

Кроме  того,  художественную  и  научную  литературу  на  русском  языке  соотечественникам  передавали  другие 
организации Санкт-Петербурга, в частности, Библиотека Академии наук, высшие учебные заведения, издательства города.

К Новому Году Комитет планирует передать новогодние подарки для вручения детям из стран Балтийского региона 
– победителям олимпиад и конкурсов, связанных с Россией, русским языком и культурой.

Налаживаются  связи  между  издательствами  Санкт-Петербурга,  специализирующимися  на  издании 
образовательной литературы по изучению русского языка как иностранного, и организациями соотечественников в странах 
Балтийского региона.

Работа с молодежью
Комитет по внешним связям Санкт-Петербурга совместно с Комитетом по молодежной политике и взаимодействию 

с  общественными  организациями  и  Комитетом  по  образованию  продолжают  взаимодействие  с  молодежью  стран 
Балтийского региона.

Соотечественники  из  стран  Балтийского  региона  приняли  участие  в  программах  международных  молодежных 
обменов, включающих в себя обмены молодежью в рамках временной занятости.

Создается  банк  данных  о  сотрудничестве  с  соотечественниками  из  числа  молодежи,  специальный 
информационный  портал  в  Интернете,  основной  задачей  которого  является  создание  и  поддержка  единого 
информационного пространства с молодыми соотечественниками.

В 2007 году Комитетом по внешним связям Санкт-Петербурга создан Общественный молодежный совет по связям 
с национально-культурными объединениями Санкт-Петербурга и соотечественниками за рубежом, в рамках деятельности 
которого  планируется  взаимодействие  с  молодежными  организациями  стран  Балтийского  региона,  взаимодействие  с 
соотечественниками из стран Балтии, обучающимися в вузах Петербурга, вовлечение их в молодежную жизнь города.

В  этом  году  в  рамках  Программы  гармонизации  межэтнических  и  межкультурных  отношений,  профилактики 
проявлений ксенофобии, укрепления толерантности в Санкт-Петербурге на 2006 – 2010 годы (программа «Толерантность») 
был  проведен  Первый  фестиваль  молодежных  проектов  национальных  объединений  Санкт-Петербурга  «Через 
многообразие к единству», в котором приняли участие соотечественники из Грузии, Латвии, Литвы, Польши, Туркменистана, 
Украины, Финляндии, Швеции, Эстонии.

В  июне  текущего  года  по  инициативе  СПб  государственного  политехнического  университета  при  поддержке 
Комитета  по  внешним связям Санкт-Петербурга  был проведен также  фестиваль  молодежного  творчества  «Балтийский 
ТИГРИМ-2007» с участием студентов из числа соотечественников, проживающих за рубежом. В рамках фестиваля были 
проведены мероприятия:

- круглый стол «Толерантность как средство преодоления барьеров непонимания в молодежной среде»;
- церемония посадки цветов «Толерантный Санкт-Петербург»;
- молодежный гала-концерт.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

70



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Летом 2007 года в рамках программы «Толерантность» был проведен международный лагерь «Молодежная школа 
толерантности»,  в  котором  принимали  участие  соотечественники,  проживающие  в  Финляндии,  и  молодежь  из  Санкт-
Петербурга, а также международные лагеря «Уроки толерантности» с участием соотечественников из Латвии.

Культурные связи
Продолжилось развитие культурных связей, обмена творческими, театральными коллективами.
Петербургские творческие коллективы принимали участие в фестивалях, конкурсах, проводимых в странах Балтии.
Научные связи
Одно из важнейших направлений – сохранение культурных, исторических ценностей, представляющих огромный 

интерес для российской науки и искусства. Собирание архивов и исторических документов российской эмиграции должно 
быть элементом общегосударственной политики. Санкт-Петербургом планируется активная работа в направлении изучения 
истории российской эмиграции.

В  этом  году  впервые  будет  проведена  конференция  «Нансеновские  чтения:  опыт  культурной  и  правовой 
адаптации  русской  эмиграции  в  20  веке»,  в  которой  примут  участие  зарубежные  ученые  –  специалисты  в  данном 
направлении.

Ветераны Великой Отечественной войны, жители блокадного Ленинграда
В этом году, по ежегодной традиции, на празднование Дня Победы, Дня снятия блокады Ленинграда и других 

памятных дат приглашались ветераны Великой Отечественной войны – жители блокадного Ленинграда из стран Балтии. 
Они принимали участие в городских праздничных мероприятиях.

С целью ознакомления молодого поколения с историей Великой Отечественной войны и блокадных лет  была 
организована поездка в Санкт-Петербург блокадников, ныне проживающих в Эстонии, с представителями молодежи.

В октябре планируется организация посещения блокадных памятных мест для группы блокадников из г.Харькова.
Разработка  Программы  Санкт-Петербурга  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в 

Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом.
В  соответствии  с  Указом  Президента  Российской  Федерации  от  22.06.2006  №  637  «О  мерах  по  оказанию 

содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом» 
разработан  проект  Программы  Санкт-Петербурга  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую 
Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  Проект  в  целом  одобрен  федеральными  органами 
государственной власти Российской Федерации и в данный момент проект находится в стадии доработки.

Разработка региональной программы по поддержке соотечественников, проживающих за рубежом.
Во исполнение пункта 3 Перечня поручений Президента Российской Федерации по развитию и укреплению связей 

с  соотечественниками,  проживающими  за  рубежом,  №  Пр-1245  Комитетом  в  настоящее  время  ведется  разработка 
региональной программы поддержки соотечественников, проживающих за рубежом.

Работа с районами Санкт-Петербурга.
В  этом  году  продолжилась  реализация  соглашений  о  сотрудничестве,  в  которых  предусматривается 

взаимодействие в сфере поддержки соотечественников:
А.  Соглашение  между Администрацией  Санкт-Петербурга  и Даугавпилсской  Думой,  Даугавпилсским районным 

Советом,  Краславской  Краевой  Думой,  Краславским  районным  Советом  Латвийской  Республики  о  сотрудничестве  в 
торгово-экономической, научно-технической, гуманитарной и культурной областях от 2002 года.

Б.  Соглашение  о  сотрудничестве  между  администрацией  Адмиралтейского  района  Санкт-Петербурга  и 
Юрмальской городской думой (Латвия) от 2003 года.

В.  Соглашение  о  сотрудничестве  между  администрацией  Кировского  района  Санкт-Петербурга  и  Нарвской 
городской управой (Эстония) от 2004 года.

Г.  Соглашение  между  Администрацией  Петроградского  района  Санкт-Петербурга  Российской  Федерации  и 
Даугавпилсской городской Думой Латвийской Республики о сотрудничестве в торгово-экономической, научно-технической, 
гуманитарной и культурной областях от 2004 года.

Д. Декларация об установлении партнерских отношений между Василеостровским районом Санкт-Петербурга и г. 
Тарту (Эстония).

В  рамках  данных  соглашений,  а  также  в  рамках  международных  контактов  администраций  районов  Санкт-
Петербурга планируется расширение связей с организациями соотечественников за рубежом в рамках разрабатываемой 
региональной программы.

Мероприятия в рамках программы «Толерантность».
В  рамках  реализации  Программы  гармонизации  межэтнических  и  межкультурных  отношений,  профилактики 

проявлений ксенофобии, укрепления толерантности в Санкт-Петербурге на 2006 – 2010 годы (программа «Толерантность») 
осуществляется взаимодействие с соотечественниками, проживающими в странах Балтийского региона. Так, в июне 2007 
года при поддержке Генерального консульства Российской Федерации в г.Турку (Финляндия) в рамках традиционных Дней 
Турку в Санкт-Петербурге была проведена международная научно-практическая конференция по проблемам гармонизации 
межэтнических и межкультурных отношений. В ходе конференции был обсужден ряд вопросов, касающихся состояния и 
развития  межнациональных  и  межкультурных  отношений  в  Турку  и  Санкт-Петербурге;  форм,  и  методов  воспитания 
толерантности  в  поликультурных  обществах  обоих  городов,  использования  образования  как  базового  средства  для 
социальной интеграции и социо-культурной адаптации трудовых мигрантов и новых жителей Санкт-Петербурга и Турку, а 
также проектов и программ, направленных на решение этих задач. Итогом работы конференции стало единодушное мнение 
участников о конструктивности подобных встреч и обмена опытом, необходимости поддержки и продолжения диалога. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Участниками конференции стали более 50 человек – представители городских администраций, научных кругов, 
учебно-образовательных  учреждений  и  общественных  организаций  Санкт-Петербурга  и  Турку,  информационное 
сопровождение мероприятия осуществляли представители СМИ Санкт-Петербурга.

Комитет по внешним связям Санкт-Петербурга,
октябрь 2007 года

О деятельности российских центров науки и культуры и «русских (российских) домов» в 
зарубежных странах (извлечения)
В настоящее  время  за  рубежом  действуют  47  Российских  центров  науки  и  культуры  (РЦНК)  и  работают  26 

представителей Росзарубежцентра в составе российских дипломатических представительств. 
В период наибольшей активности в 80-е годы РЦНК и представительства Росзарубежцентра функционировали в 

134 странах, охватывая своей деятельностью свыше 50 млн. человек по всему миру. 
В  начале  90-х  годов  Российская  Федерация  упразднила  свои  культурные  центры  и  представительства  в  65 

государствах. Образовавшийся вакуум заполняют другие страны, которые используют свои зарубежные информационно-
культурные  центры  как  важные  элементы  глобальной  системы  воздействия  на  менталитет  населения,  управления  и 
трансформации информационного поля. Так, например, Франция в 8 странах СНГ имеет 30 информационно-культурных 
центров  и  их  филиалов  (23  только  на  Украине),  Великобритания в  10  странах  СНГ имеет  14  подобных центров  и  их 
филиалов, Китай в 52 странах располагает 146 центрами.

В  целях  предотвращения  дальнейшего  сужения  российского  культурного,  научного  и  информационного 
пространства,  сокращения сферы использования русского  языка  требуется  обеспечить  ускорение  работы по  созданию 
российских центров науки и культуры за рубежом, прежде всего в странах СНГ. Росзарубежцентр разработал  предложения 
по восстановлению и развитию сети РЦНК, а также модернизации существующих центров с  необходимым материально-
техническим и  финансовым обеспечением.  

Исходя из политической целесообразности, подкрепленной  соответствующими обращениями российских послов 
из 42 стран, предлагается следующая последовательность учреждения и строительства (приобретения) зданий или аренда 
соответствующих площадей для центров, находящихся в стадии учреждения. 

В первую очередь это те страны, которые являются приоритетными с точки зрения геополитических интересов 
России и где уже оформлена нормативно-правовая основа в виде межправительственных соглашений об учреждении и 
условиях деятельности информационно-культурных центров, а также имеются государственные и другие обязательства, а 
именно: Украина, Узбекистан, Казахстан, Азербайджан, Армения, Молдавия, а также Испания, Италия.

В  последующем,  до  2012  года,  по  мере  завершения  подготовки  и  подписания  соответствующих  соглашений, 
находящихся в различных стадиях разработки, предполагается приступить к  учреждению центров и строительству зданий 
РЦНК в Киргизии, Таджикистане, Белоруссии, Туркменистане, Грузии, Латвии, Литве, Эстонии. 

Исходя  из  национальных  интересов  России,  необходимо  планировать  в  ближайшем  будущем  работу  по 
восстановлению  гуманитарного  и  культурного  присутствия  нашего  государства  через  создание  сети  РЦНК  в  странах 
дальнего зарубежья, в первую очередь таких, как: США, Китай, Великобритания, Канада, Япония, Португалия, Румыния и 
др. 

Для  реализации  данных  предложений  необходимо  до  33,35  млрд.рублей  на  модернизацию  существующих 
центров,  для  приобретения  (долгосрочной  аренды)  земельных  участков  под  строительство  (приобретение)  зданий, 
разработку проектно-сметной документации, собственно строительства (приобретения) зданий и оборудования для РЦНК, 
кадрового обеспечения центров и финансирования их деятельности на уровне,  соответствующем стоящим перед ними 
задачам.

В то же время, одним из негативных факторов, сдерживающих расширение  нашего гуманитарного присутствия в 
мире, является недостаточно развитая материально-техническая база и, в первую очередь, недостаточное число объектов 
недвижимости в странах СНГ для размещения российских центров науки и культуры. Так, например, до сих пор не решен 
вопрос о строительстве здания РЦНК в Киеве, хотя участок под строительство здания  выделен.

Одной  из  основных  причин,  снижающих  эффективность  управления  объектами  загрансобственности,  которые 
используют  МИД  России  и  Росзарубежцентр  для  решения  возложенных  на  них  задач,  а  также  препятствующих 
согласованию в Минфине России вопросов выделения бюджетных ассигнований, является несовершенство нормативно-
правовой базы в сфере имущественных отношений.

В  соответствии  поручением  Президента  Российской  Федерации  по  развитию  и  укреплению  связей  с 
соотечественниками, проживающими за рубежом, необходимо разработать и реализовать в 2008-2012 гг. государственную 
Программу восстановления и развития сети РЦНК за рубежом. При этом требуется: предусмотреть выделение на 2008 год 
бюджетных ассигнований на разработку Программы и на период 2009-2012 годы – на ее реализацию;  установить,  что 
государственным  заказчиком  Программы  является  МИД  России;  решить  вопрос  о  ведомственной  принадлежности 
объектов  федеральной  собственности,  расположенных  за  рубежом  и  находящихся  на  балансе  Росзарубежцентра  и  в 
ведении МИД России.

Росзарубежцентр, октябрь 2007 года
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О реализации федеральной целевой программы «Русский язык (2006-2010 годы)» в части 
удовлетворения языковых и культурных потребностей соотечественников
Федеральная  целевая  программа  «Русский  язык  (2006–2010 годы)»  (далее  –  Программа)  утверждена 

постановлением  Правительства  Российской  Федерации  от  29 декабря  2005 г.  № 833.  Государственным  заказчиком-
координатором  Программы  является  Министерство  образования  и  науки  Российской  Федерации,  государственными 
заказчиками Программы – Федеральное агентство по образованию и Федеральное агентство по науке и инновациям.

Цель Программы – создание условий для полноценной реализации функций русского языка как государственного 
языка  Российской  Федерации  и  языка  межнационального  общения  для  укрепления  государственности,  национальной 
безопасности и престижа страны, развития интеграционных процессов в государствах – участниках СНГ, полноправного 
вхождения Российской Федерации в мировое политическое, экономическое, культурное и образовательное пространство.

Задачи Программы: 
обеспечение эффективного функционирования русского языка как государственного языка Российской Федерации;
укрепление позиций русского языка как средства межнационального общения народов Российской Федерации;
создание полноценных условий для развития русского языка как национального языка русского народа.
В зарубежных странах стратегическими задачами Программы являются:
обеспечение эффективного функционирования русского языка как основы развития интеграционных процессов в 

СНГ;
обеспечение распространения и изучения русского языка и культуры России в зарубежных странах;
обеспечение  наиболее  полного  удовлетворения  языковых  и  культурных  потребностей  соотечественников  за 

рубежом.
В  2006 году  по  Программе  было  предусмотрено  финансирование  за  счет  средств  федерального  бюджета  в 

размере  220 000,0  тыс. рублей,  в  том  числе  по  направлениям  расходов  «Прочие  нужды»  –  218 000,0  тыс. рублей,  по 
«НИОКР» – 2 000,0 тыс. рублей. 

В соответствии с запланированными результатами в рамках реализации ФЦП «Русский язык» (2006–2010 годы)» в 
2006 г. проведены:

научные  мероприятия  (4 конференции,  2 семинара)  под  эгидой  Международной  ассоциации  преподавателей 
русского языка и литературы («МАПРЯЛ») в России, Китае, Болгарии, Словакии, Армении, на Украине, в которых приняли 
участие свыше 200 преподавателей русского языка и литературы за рубежом; 

подготовлены  60  выпусков  радиопередач  по  русскому  языку  и  культуре  речи,  ориентированных  в  т.ч.  и  на 
аудиторию государств-участников СНГ;

15  семинаров  по  различным  проблемам  преподавания  русского  языка  («Русский  язык  как  родной  в  системе 
дополнительного  образования  для  детей  соотечественников,  проживающих  за  рубежом»,  «Работа  с  русскоязычными 
детьми-билингвами в общеобразовательной зарубежной школе», «Особенности обучения русскому иностранных студентов 
и  сохранения  русского  языка  в  семьях  соотечественников»,  «Лингвистические  и  методические  стратегии  обучения 
иностранцев  русскому  языку  как  средству  межкультурной  коммуникации»,  «Мир  иностранных  языков»,  методические 
семинары  для  преподавателей  русского  языка  во  Вьетнаме,  в  Индии,  в  Монголии,  в  Греции;  семинар  для  немецких 
преподавателей русского языка; семинар по проблемам преподавания русского языка и литературы в странах Балтии; 
семинары  для  специалистов  системы  тестирования  по  русскому  языку  при  получении  гражданства  РФ;  научно-
методический семинар для финалистов конкурса французских преподавателей русского языка; семинар по использованию 
новых информационных технологий в практике преподавания и обучения русскому языку как иностранному; семинар по 
проблемам функционирования русского языка в Республике Армения);

18  конференций  по  проблемам  преподавания  русского  языка  и  литературы  (конференции  по  проблемам 
преподавания  русского  языка  и  литературы  в  странах  Балтии;  международная  научно-практическая  конференция 
«Лингвокультурологический  и  лингвострановедческий  аспекты  теории  и  методики  преподавания  русского  языка»; 
международная  научно-практическая  конференция  «Русский  язык  и  социокультурные  проблемы  лингвистического 
образования  в  полиэтнической  среде»;  международная  научная  конференция  «Язык,  литература,  ментальность: 
разнообразие культурных практик»; IX международная научная конференция «Русистика и современность»; международная 
научная  конференция  «Современное  состояние  и  тенденции  развития  русистики  при  мировой  глобализации»; 
международная  конференция  «Инновации  в  исследованиях  русского  языка,  литературы  и  культуры»;  международная 
научная конференция «Русский язык в меняющемся мире»; ежегодная научно-практическая конференция (НПК) «Русский 
язык  в  иноязычной  среде»;  Конференция  молодых  учёных-русистов  в  Монголии;  конференция  по  проблемам 
функционирования русского языка в Республике Армения; Интернет-конференция по тестированию по русскому языку при 
получении гражданства Российской Федерации);

4  форума:  -  по  проблемам  повышения  престижа  русского  языка  и  культуры  России  в  условиях  новой 
геополитической  ситуации;  -  по проблемам  преподавания  русского  языка  и  получения  российского  образования  в 
зарубежных филиалах российских вузов; международный форум преподавателей русского языка стран Ближнего Востока и 
Северной Африки; международный форум преподавателей русского языка стран Северной Европы;

5  олимпиад по  русскому языку:  для  школьников  государств-участников  СНГ и  стран  Балтии;  для  студентов  в 
Киргизской Республике; студенческие олимпиады в Республике Таджикистан, Республике Армения, Республике Беларусь; 

проведены Праздники, Конкурсы, Дни и Недели русского языка в Египте, Финляндии, Японии, Италии, в которых 
приняли участие более 200 преподавателей русского языка и литературы за рубежом;
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6 фестивалей (международный фестиваль «Русское слово», международный фестиваль русского языка в странах 
Балтии,  «Фестиваль  языков:  русского,  французского,  болгарского,  английского»,  фестивали  русского  языка  и  дни 
российского образования в Азербайджанской Республики, Республики Казахстан и Республики Узбекистан);

Международный конгресс преподавателей русского языка и литературы;
Международное российско-французское совещание;
Изданы: 31 сборник научно-методических материалов вышеперечисленных конференций, семинаров, форумов, 

олимпиад,  недель  по  проблемам  преподавания,  изучения,  современного  состояния,  популяризации  русского  языка  и 
русской литературы; Концепция программы создания УМК по русскому языку для обучения русскому языку как неродному; 
Методические рекомендации: по методике обучения русскому языку с опорой на родной язык. 

Кроме того, разработаны:
оригинал-макеты материалов для печати журналов «Русский язык за рубежом» и «Вестник МАПРЯЛ»;
обеспечено круглосуточное вещание учебно-образовательной программы на территорию государств-участников 

СНГ и Балтии;
мультимедийные комплексы по русской фразеологии, русскому речевому этикету, русским обрядам и традициям;
интерактивный учебный словарь по русскому языку и культуре речи (на DVD);
интернет-сайты и Интернет-порталы (персональный сайт Фестиваля языков: русского, французского, болгарского, 

английского  www.fest2006.ru;  модель  сайта  для  размещения  материалов  журнала  «Мир  русского  слова»;  раздел 
специализированного Интернет-портала по русскому языку для соотечественников по проблемам изучения русского языка, 
получения образования и обучения на русском языке);

рукописи 4 УМК для дистанционного обучения по предметам: русский язык, культура речи, русская литература, 
история России;

10 телевизионных программ по русскому языку;
Оснащено:
11 компьютерных классов в российских центрах науки и культуры в странах Европы современным компьютерным и 

презентационным оборудованием;
20 центров дистанционного обучения (10 –  в РФ,  10 – в  государствах-участниках СНГ)  учебно-методическими 

материалами, правовой и справочной литературой.
Поставлено:
учебно-методические  пособия  для  дистанционного  обучения  в  целях  поддержки  изучения  русского  языка  в 

зарубежных странах;
учебные пособия по развитию навыков устной речи и обучению чтению на русском языке в зарубежных странах — 

в 27 зарубежных стран;
пособия по обучению детей соотечественников, проживающих за рубежом, чтению, письму и устной речи в семье и 

на курсах русского языка в 17 стран Европы;
аудиовизуальные и наглядные пособия для поддержки изучения русского языка в зарубежных странах - в 17 стран 

Европы и 3 страны Латинской Америки;
русская классическая и современная художественная, детская литература, лингвистические и энциклопедические 

словари для поддержки изучения русского языка в зарубежных странах - в 17 стран Европы.
Проведен анализ статистических и социологических данных о состоянии языковой и культурной среды в русских 

диаспорах европейских стран;
подготовлен  аналитический  обзор  об  организациях,  проводящих  тестирование  по  русскому  языку  для  лиц, 

желающих получить гражданство Российской Федерации;
разработаны  научно-практические  рекомендации  по  сохранению  языковой  и  культурной  среды  в  русских 

диаспорах европейских стран;
разработана и апробирована методика изучения потребности соотечественников за рубежом в изучении русского 

языка и культуры России;
подготовлен  аналитический  обзор  о  потребности  в  изучении  и  использовании  русского  языка  в  зарубежных 

странах;
Проведены следующие НИР:
подготовка ежегодного аналитического обзора о практике использования русского языка в государствах-участниках 

СНГ и странах Балтии (на примере одного из них); 
подготовка  ежегодного  аналитического  обзора  о  потребности  в  изучении  и  использовании  русского  языка  в 

зарубежных странах (на примере одной из них); 
разработка  и  апробация  методики  изучения потребности  соотечественников  за  рубежом в   изучении русского 

языка и культуры России (на примере одной из диаспор); 
разработка научно-практических рекомендаций по сохранению языковой и культурной среды в русских диаспорах 

европейских стран (на примере одной из них);
По разделу «Прочие нужды» реализованы:
подготовка пилотных выпусков цикла телепередач по русскому языку и культуре речи; 
подготовка цикла радиопередач по русскому языку и культуре речи; 
подготовка цикла радиопередач по русскому языку и культуре России, ориентированного на аудиторию государств-

участников СНГ; 
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поддержка  и  развитие  спутникового  образовательного  телеканала  для  обеспечения  возможности  изучения 
русского языка и получения российского образования гражданами государств-участников СНГ; 

проведение международного фестиваля русского языка в странах Балтии; 
проведение Фестиваля языков: русского, французского, болгарского, английского; 
подготовка к участию Российской Федерации в международной выставке «Эксполанг–2007» в качестве почетного 

гостя;
закупка и поставка аудиовизуальных и наглядных пособий для поддержки изучения русского языка в зарубежных 

странах;
оснащение центров дистанционного обучения русскому языку как иностранному необходимыми компьютерными и 

коммуникационными системами (средствами) на базе российских центров науки и культуры за рубежом;
организация  и  проведение  в  соответствии  с  планом  деятельности  на  2006  год  конференций  отделений 

Международной ассоциации преподавателей русского языка и литературы;
подготовка к проведению XI конгресса Международной ассоциации преподавателей русского языка и литературы;
закупка и поставка русской классической и современной художественной, детской литературы, лингвистических и 

энциклопедических словарей для поддержки изучения русского языка в зарубежных странах;
организация  и  проведение  семинаров  по  вопросам  сохранения  русского  языка  как  родного  у  детей 

соотечественников, проживающих за рубежом;
проведение семинаров для специалистов системы тестирования по русскому языку при получении гражданства 

Российской Федерации;
проведение Интернет-конференций по тестированию по русскому языку при получении гражданства Российской 

Федерации;
проведение конференции и семинара по проблемам функционирования русского языка в Республике Армения;
проведение  международных  мероприятий  по  вопросам  функционирования  и  преподавания  русского  языка  и 

культуры в государствах-участниках СНГ и странах Балтии в ХХI веке;
создание и наполнение раздела специализированного портала по использованию русского языка и получению 

образования на русском языке в государствах-участниках СНГ и странах Балтии;
оснащение центров дистанционного обучения в Российской Федерации и в государствах-участниках СНГ учебно-

методическими материалами для дистанционного обучения, правовой и справочной литературой на русском языке;
организация и  проведение  студенческих  олимпиад  по  русскому  языку  в  Республике  Таджикистан;  Республике 

Армения; Киргизской Республике; Республике Белоруссия;
проведение форума по проблемам функционирования русского языка в центрально-азиатском регионе государств-

участников СНГ;
проведение  V  Международной  олимпиады школьников  по  русскому  языку  государств-участников  СНГ  и  стран 

Балтии;
проведение  фестивалей  русского  языка  и  дней  российского  образования  в  Азербайджанской  Республике, 

Республике Узбекистан, Республике Казахстан;
проведение  международной  научно-практической  конференции  по  проблемам  преподавания  русского  языка  и 

литературы в странах Балтии;
проведение  форума  по  проблемам  преподавания  русского  языка  и  получения  российского  образования  в 

зарубежных филиалах российских вузов;
организация участия Российской Федерации в международной выставке «Обучение за рубежом» в Республике 

Казахстан;
организация и проведение Недели русского языка в Италии; в Японии;
организация и проведение международных форумов преподавателей русского языка в странах Северной Европы; 

в странах Ближнего Востока и Северной Африки;
организации работы российского стенда на международной выставке «Эксполингва» в ФРГ;
проведение конференции молодых ученых-русистов в Монголии;
организация  и  проведение  международного  российско-французского  совещания  по  проблемам  современной 

языковой политики в многонациональных государствах;
закупка  и  поставка  учебно-методических  пособий  для  дистанционного  обучения  в  целях  поддержки  изучения 

русского языка в зарубежных странах;
создание  раздела  специализированного  Интернет-портала  по  русскому  языку  для  иностранных  граждан  по 

проблемам изучения русского языка, получения образования и обучения на русском языке;
подготовка материалов (информационных, аналитических, публицистических, справочных) для профессиональных 

специализированных изданий в области русского языка за рубежом;
закупка и поставка учебных пособий по развитию навыков устной речи и обучению чтению на русском языке в 

зарубежных странах;
организация и проведение методических семинаров для преподавателей русского языка во Вьетнаме; в Индии; в 

Монголии; в Греции;
проведение семинара по использованию новых информационных технологий в практике преподавания и обучения 

русскому языку как иностранному;
создание  раздела  специализированного  Интернет-портала  по  русскому  языку  для  соотечественников  по 

проблемам изучения русского языка, получения образования и обучения на русском языке;
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закупка и поставка пособий по обучению детей соотечественников, проживающих за рубежом, чтению, письму и 
устной речи  в семье и на курсах русского языка;

подготовка  аналитических  материалов  на  основе  современных  информационных  технологий  для  ежегодного 
доклада о положении русского языка в мире;

разработка и тиражирование учебно-методических комплектов по предметам образовательной области «русская 
филология» для дистанционного обучения детей соотечественников в государствах-участниках СНГ и странах Балтии в 
соответствии с российским государственным стандартом общего образования.

Примеры наиболее значимых проектов:
Интенсификация обучения русскому языку требует освоения инновационных форм преподавания, использования 

дистантного обучения, различных мультимедийных пособий. Понимание современного состояния образования отразилось в 
комплектации ряда проектов Программы «Русский язык» в части поставок. Наиболее значимыми среди них явились: проект 
«Оснащение центров дистанционного обучения в РФ и в государствах-участниках СНГ учебно-методическими материалами 
для  дистанционного  обучения,  правовой  и  справочной  литературой  на  русском  языке»  (Санкт-Петербургский 
государственный  университет);  проекты  «Закупка  и  поставка  аудиовизуальных  и  наглядных  пособий  для  поддержки 
изучения  русского  языка  в  зарубежных  странах»  и  «Закупка  и  поставка  русской  классической  и  современной 
художественной, детской литературы, лингвистических и энциклопедических словарей для поддержки изучения русского 
языка в зарубежных странах» (ООО «Библио Глобус»); проект «Оснащение центров дистанционного обучения русскому 
языку как иностранному необходимыми компьютерными и коммуникационными системами (средствами) на базе российских 
центров науки и культуры за рубежом» (ООО «Сервис Плюс АТ»). 

Объем финансирования в 2007 году федеральной целевой программы «Русский язык (2006–2010 годы)» за счет 
средств федерального бюджета составляет 240 000,00 тыс. рублей (из них 2 200,0 тыс. рублей - на НИОКР, 237800,0 тыс. 
рублей – на прочие нужды). 

 На 2007 г. утверждены следующие проекты:
 подготовка  ежегодного  аналитического  обзора  о  практике  использования  русского  языка  в  государствах-

участниках СНГ и странах Балтии (на примере одного из них);
подготовка  ежегодного  аналитического  обзора  о  потребности  в  изучении  и  использовании  русского  языка  в 

зарубежных странах (на примере одной из них);
разработка концептуальных подходов к созданию учебно-методических комплектов по русскому языку, литературе, 

культуре  для  дистанционного  профильного  гуманитарного  обучения  в  соответствии  с  российскими  государственными 
стандартами общего образования детей соотечественников из государств-участников СНГ;

проведение семинаров для специалистов системы тестирования по русскому языку при получении гражданства 
Российской Федерации (в 7 федеральных округах);

проведение  региональных  форумов  преподавателей-русистов  центральноазиатских  стран  СНГ; 
восточноевропейских стран СНГ; закавказских стран СНГ;

поддержка и развитие раздела Интернет-портала по использованию русского языка и получению образования на 
русском языке в государствах СНГ и Балтии;

оснащение сети центров удаленного доступа  к образовательным ресурсам по филологии в центрах проживания 
соотечественников в государствах-участниках СНГ и странах Балтии компьютерной техникой и специальным программным 
обеспечением  для  дистанционного  обучения  детей  соотечественников  в  соответствии  с  российским  государственным 
стандартом общего образования;

подготовка цикла радиопередач по русскому языку и культуре России, ориентированного на аудиторию государств-
участников СНГ;

поддержка  и  развитие  спутникового  образовательного  телеканала  для  обеспечения  возможности  изучения 
русского языка и получения российского образования гражданами государств-участников СНГ;

проведение  VI  Международной  олимпиады школьников по русскому языку государств-участников СНГ и  стран 
Балтии;

организационное обеспечение и информационное сопровождение мероприятий Года русского языка в мире;
проведение Дней русского языка в странах СНГ и Балтии: в Казахстане, Белоруссии, Эстонии,  Таджикистане, 

Украине, Латвии;
проведение  выставок  книг  российских  издательств,  популяризирующих  русский  язык,  литературу,  культуру, 

российскую науку и образование: в странах Центрально-Азиатского региона; в восточноевропейских странах СНГ; в странах 
Закавказья, в странах Балтии;

проведение фестивалей языков (русского и китайского, русского и финского, русского и испанского);
организация  и  проведение  международных  региональных  форумов  ученых  и  преподавателей-русистов  по 

проблемам функционирования и преподавания русского языка в странах Западной,  Центральной и Восточной Европы, 
Северной Америки и Азиатско-Тихоокеанского региона;

проведение Недель русского языка и российского образования в странах Азии и Европы;
закупка  и  поставка  в  зарубежные  страны  материалов  страноведческого,  культурологического  и  рекламно-

информационного характера, посвященных России, ее истории, культуре, литературе и языку;
поддержка  и  развитие  Интернет-портала  по  проблемам  изучения  русского  языка  и  получения  российского 

образования на русском языке для иностранных граждан;
закупка и поставка в российские центры науки и культуры обучающих компьютерных программ и мультимедийных 

пособий для поддержки изучения русского языка в зарубежных странах;
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оснащение центров дистанционного обучения русскому языку как иностранному необходимыми компьютерными и 
коммуникационными системами (средствами) на базе российских центров науки и культуры за рубежом;

организация  и  проведение  в  соответствии  с  планом  деятельности  на  2007  год  конференций  отделений 
Международной ассоциации преподавателей русского языка и литературы;

подготовка материалов (информационных, аналитических, публицистических, справочных) для профессиональных 
специализированных изданий в области русского языка за рубежом;

закупка и поставка русской классической, современной художественной, детской литературы, лингвистических и 
энциклопедических словарей для поддержки изучения русского языка за рубежом;

закупка и поставка учебных пособий для организации курсового, дополнительного и факультативного обучения 
русскому языку и повышения квалификации преподавателей-русистов за рубежом;

организация  и  проведение  международной  научно-практической  конференции  специалистов-филологов   и 
преподавателей-русистов по проблемам функционирования, преподавания и продвижения  русского языка за рубежом, а 
также с целью подведения итогов Года русского языка в мире;

оснащение сети центров удаленного доступа в центрах проживания соотечественников в государствах-участниках 
СНГ  и  странах  Балтии  к  образовательным  ресурсам  по  филологии  учебно-методическими  комплектами  цифровых 
образовательных  ресурсов  в  соответствии  с  российским  государственным  образовательным  стандартом  общего 
образования;

закупка и поставка пособий по обучению русскому языку детей соотечественников, постоянно проживающих за 
рубежом;

организация  и  проведение  семинаров  по  вопросам  сохранения  русского  языка  как  родного  у  детей 
соотечественников, проживающих за рубежом.

Нормативные правовые документы и информация о реализации Программы размещены на официальном сайте 
Рособразования  www.  ed.gov.ru и  сайте  Программы  www.stateprogram.ru.  Вся  информация  об  объявляемых  конкурсах 
регулярно размещается на официальном сайте Российской Федерации для размещения информации о государственном 
заказе www.zakupki.gov.ru. 

В результате проведенных конкурсов по федеральной целевой программе «Русский язык (2006-2010 годы)» в  I 
полугодии 2007 г. образовалась экономия бюджетных средств на сумму 12 573 тыс. рублей.

Утвержден перечень проектов, реализуемых в 2007 году из экономии бюджетных средств,  образовавшейся в  I 
полугодии 2007 года:

разработка  Интернет-базы  данных  зарубежных  общественных  объединений  и  организаций,  поддерживающих 
русский язык и культуру России;

подготовка  материалов  (научных,  информационных,  аналитических,  справочных)  о  проведении  Года  русского 
языка и  XI конгресса МАПРЯЛ для профессиональных специализированных изданий, популяризующих русский язык за 
рубежом;

подготовка,  размещение  на  специализированном  Интернет-портале  учебных  и  культурно-просветительских 
программ (циклы лекций, конкурсы, викторины, игровые задания) по проблемам русского языка и культуры;

организация и проведение конференции для преподавателей русского языка вузов Республики Армения;
проведение творческого конкурса сочинений среди студентов вузов Республики Таджикистан;
подготовка аналитического обзора о  мероприятиях,  проводимых в  рамках Года русского языка  в зарубежных 

странах (по материалам зарубежных средств массовой информации);
разработка Интернет-системы поиска периодических изданий, учебной и художественной литературы на русском 

языке   с  использованием MARC-форматов  для  поддержки  библиотек,  созданных  на  базе  российских  центров  науки  и 
культуры в зарубежных странах;

подготовка  и  проведение  научно-практического  семинара  по  вопросам  преподавания  русского  языка  в 
скандинавских странах.

В I полугодии 2007 года:
разработана концепция цикла радиопередач по русскому языку и культуре России, рассчитанных на аудиторию 

государств-участников СНГ;
разработаны  раздел  портала  world.russianforall.ru  и  сопряженная  с  ним  автоматизированная  информационная 

система  мониторинга  monitoring.unicor.ru/inostr,  функционирующие  в  открытом  доступе  в  Интернет  в  круглосуточном 
режиме;

разработан  раздел  Интернет-портала  и  автоматизированная  информационная  система  мониторинга  с 
мультиязычными пользовательскими интерфейсами.

По  проекту  «Организация  и  проведение  международных  региональных  форумов  ученых  и  преподавателей-
русистов по проблемам функционирования и преподавания русского языка в странах Западной, Центральной и Восточной 
Европы, Северной Америки и Азиатско-Тихоокеанского региона», выполняемому МГУ   им. М.В. Ломоносова, разработана 
концепция форумов, созданы программы и планы-графики, подготовлены программы научно-практических конференций и 
методических семинаров, проходящих в рамках форумов, обозначена тематика круглых столов. В печатных и электронных 
СМИ опубликованы рекламно-информационные материалы о предстоящих форумах. Сформирован состав российских и 
зарубежных участников форумов. Приобретены учебно-методические материалы (в количестве до 15 наименований), в том 
числе видео- и аудиоматериалы. Определен состав экспозиций и приобретены издания для выставок учебно-методических 
материалов (до 93 наименований). 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

77



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В  рамках  проекта  «Проведение  выставок  книг  российских  издательств,  популяризирующих  русский  язык, 
литературу, культуру, российскую науку и образование:  в странах Центрально-Азиатского региона; в восточноевропейских 
странах СНГ; в странах Закавказья, в странах Балтии», выполняемого ООО «Агентство «Полилог», разработаны концепции, 
программы  и  планы проведения выставок книг российских издательств,  подготовлены и разосланы информационные 
письма и приглашения участникам выставок (236 адресов), сформирован перечень экспонируемых на выставках книг. 

В рамках  проекта «Проведение Недель русского языка и российского образования в странах Азии и Европы» 
(исполнитель – Международное некоммерческое партнерство преподавателей русского языка и литературы «МАПРЯЛ») 
разработана  концепция недель, программы и  планы-графики проведения недель в Австрии, Черногории, Индии, Монголии, 
Вьетнаме,  КНР,  подготовлены  и  размещены  рекламно-информационные  материалы  о  предстоящих  неделях  для 
публикации в СМИ.

По  проекту  «Проведение  Дней  русского  языка  в  странах  СНГ  и  Балтии:  в  Казахстане,  Белоруссии,  Эстонии, 
Таджикистане,  Украине  и  Латвии» разработана  концепция,  составлены программы и  планы-графики  проведения  дней. 
Подготовлены и разосланы информационные письма и приглашения участникам дней в центры русистики,  ассоциации 
преподавателей-русистов,  вузы,  школы,  общественные  организации  не  менее  чем  по  100  адресам  по  каждой  стране; 
подготовлены  и  размещены  рекламно-информационные  материалы  о  предстоящих  днях  в  печатных  и  электронных 
российских  и  зарубежных  СМИ.  В  процессе  подготовки  мероприятий  сформирован  состав  российских  и  зарубежных 
участников  Дней  с  учетом  специфики  и  пожеланий  принимающих  сторон  в  каждой  стране.  Разработана  тематика, 
программы  и  сценарии  проведения  мероприятий  в  рамках  дней:  научно-практических  конференций,  методических 
семинаров, круглых столов, выставок учебно-методических материалов, фестивалей русской речи, теле- / мультимедийных 
мостов,  а  также разработан пакет  конкурсных заданий для проведения фестивалей русской речи,  включающий в себя 
заочный (на Украине) и очные этапы конкурса по русскому языку. Определен состав экспозиции и приобретены учебно-
методические материалы для выставок не менее чем по 50 наименований для каждой страны. Организовано проведение 
теле- мультимедийных мостов с разными городами стран СНГ и Балтии по вопросам функционирования и преподавания 
русского языка в данных регионах. 

По  проекту  «Организация  и  проведение  в  соответствии  с  планом  деятельности  на  2007  год  конференций 
отделений  Международной ассоциации преподавателей русского языка и литературы» Международного некоммерческого 
партнерства преподавателей русского языка и литературы «МАПРЯЛ» проведены работы организационного характера по 
подготовке и проведению международных конференций, посвященных вопросам изучения, преподавания и популяризации 
русского языка и русской культуры в зарубежных странах, информация о конференциях размещена на специализированных 
сайтах в сети Интернет.

 В соответствии с планом деятельности МАПРЯЛ на 2007 год проведены следующие конференции:
Международная  конференция  «Русский  язык  и  литература  в  международном  образовательном  пространстве: 

современное состояние и перспективы», Испания, г. Гранада, Гранадский университет, 7-9 мая;
Международная научная конференция «Язык и толерантность», Казахстан, г. Алматы, КазАПРЯЛ, 17-19 мая;
XVII Международная научно-практическая конференция «Технологии обучения русскому языку как иностранному и 

диагностика речевого развития», Беларусь, г. Минск, БООПРЯИ, 21-24 июня;
Форум русистов  Азиатско-Тихоокеанского  региона  «Русский  язык  в  Азии:  современное  состояние  и  тенденции 

распространения»,  в  его  рамках  -  Конгресс  Монгольской  Ассоциации  преподавателей  русского  языка  и  литературы, 
Монголия, г. Улан-Батор, МонАПРЯЛ, 12-14 июня;

Х1 Конгресс МАПРЯЛ «Мир русского слова и русское слово в мире», Болгария, г. Варна, 17-22 сентября.
По проекту  «Организация и проведение семинаров по вопросам сохранения русского языка как родного у детей 

соотечественников,  проживающих  за  рубежом»,  осуществляемому  Российским  университетом  дружбы  народов, 
разработаны концепции, программы, планы-графики проведения семинаров, сформирован состав российских и зарубежных 
участников семинаров (российская делегация в составе 5 лекторов; слушатели семинара в Санта-Сусане (Испания) – 32 
человека, слушатели семинара в Москве – 66 человек), составлены и разосланы информационные письма о семинарах 
(368 адресов),  информация о семинарах размещена в СМИ России и Испании, для участников семинаров подготовлен 
пакет  учебно-методических  материалов  (включающий  5  учебно-методических  пособий,  в  том  числе  мультимедийный 
учебный комплекс, состоящий из CD и гида по его использованию).

По  проекту  «Проведение  региональных  форумов  преподавателей-русистов  центральноазиатских  стран  СНГ; 
восточноевропейских стран СНГ;  закавказских стран СНГ»,  выполняемому Российским университетом дружбы народов, 
разработаны  программы,  планы-графики  проведения  форумов  составлены  и  разосланы  информационные  письма  и 
приглашения участникам форумов (368 адресов), сформирован комплект учебно-методической литературы для участников 
форумов.

По проекту  «Поддержка  и развитие спутникового  образовательного телеканала  для обеспечения возможности 
изучения  русского языка и получения российского образования гражданами государств-участников СНГ», выполняемому 
ООО «ШкольникТВ», осуществлены мероприятия по обеспечению работы телеканала на территории государств-участников 
СНГ и Балтии (включающие техническое обслуживание эфирного комплекса по формированию и доставке телесигнала, 
наземных линий связи и канала космической связи).

Минобрнауки России, октябрь 2007 года
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Уточненный перечень направлений использования бюджетных средств на поддержку 
соотечественников, проживающих за рубежом, и соответствующих расходов в 2007 году
Основание:  1)  Программа  работы  с  соотечественниками  за  рубежом  на  2006  –  2008  годы,  утвержденная 

распоряжением Правительства Российской Федерации от 2 октября 2006 г. № 1370-р. 2) Правила использования средств 
федерального  бюджета,  выделяемых  на  реализацию  мероприятий  по  поддержке  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом, утвержденные постановлением Правительства Российской Федерации от 22 мая 2002 г. № 330.

№
п/п

Направление использования (назначение платежа) Всего (млн. 
руб.)

в РФ
(млн. руб.)

За рубежом 
(млн. руб.)

1 2 3 4 5
Содействие самоорганизации соотечественников, повышению их роли в общественной жизни стран 
проживания

1. Содействие  укреплению  координирующих  структур 
соотечественников  в  странах  проживания,  проведению 
страновых конференций 

8,56 - 8,56

2. Проведение  конференций  руководителей  организаций 
соотечественников  по  регионам  (Центральная  Азия, 
Закавказье,  Прибалтика,  ЕС,  Америка,  Азия  и  Австралия, 
Ближний Восток и Африка)

12,5 - 12,5

3. Проведение  трех  заседаний  Всемирного  координационного 
совета соотечественников 7,65 3,55 4,1

1 2 3 4 5
4. Проведение в Российской Федерации и странах проживания 

соотечественников  мероприятий  (конференций,  круглых 
столов),  способствующих  организационному  укреплению 
общественных  объединений  соотечественников  и 
повышению их роли в жизни государств проживания, связей 
с Россией. 

14,85 4,2 10,65

5. Содействие проведению  IV Съезда Международного союза 
общественных объединений «Всемирный конгресс татар» 2,0 - 2,0

6. Подготовка  и  проведение  мероприятий  по  награждению 
соотечественников,  внесших  особый  вклад  в  развитие 
сотрудничества  с  Российской  Федерацией  и  налаживание 
жизнедеятельности российской диаспоры за рубежом

2,5 1,0 1,5

7. Обеспечение  организаций  соотечественников  российской 
государственной символикой 1,5 1,5 -

ИТОГО по направлению 49,56 10,25 39,31

II. Информационное обеспечение соотечественников. Социологические и научные исследования о положении 
соотечественников

8. Поддержка  периодических  журналов  регионального  уровня 
для  соотечественников  Прибалтики,  Центральной  Азии/ 
Кавказа и дальнего зарубежья. Финансирование специальных 
выпусков  по  проблематике  соотечественников  в  страновых 
изданиях.  Содействие  русскоязычным  средствам  массовой 
информации  за  рубежом  в  интересах  обеспечения  их 
объективной  информацией  о  политике  Российской 
Федерации  в  отношении  соотечественников,  о  жизни 
зарубежной российской диаспоры

12,17 12,17

9. Оказание  информационной  поддержки  соотечественникам 
(подписка  на  российские  периодические  издания,  издания, 
выходящие  в  странах  проживания  соотечественников  на 
русском  языке  и  языках  народов  России;  содействие  в 
распространении  изданий,  подготовленных  и  изданных 
организациями соотечественников)

18,43 18,43
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

№
п/п

Направление использования (назначение платежа) Всего (млн. 
руб.)

в РФ
(млн. руб.)

За рубежом 
(млн. руб.)

10. Проведение  социологических  и  научных  исследований 
современного  состояния  российской  диаспоры за  рубежом, 
подготовка аналитических материалов и издание материалов 
о  положении  соотечественников  за  рубежом,  о  вкладе 
выходцев  из  России  в  культуру,  науку  стран  проживания 
соотечественников, об опыте работы иностранных государств 
со  своими  диаспорами  и  возможностях  применения  этого 
опыта Российской Федерацией
Обновление  и  переиздание  «Справочника  российского 
соотечественника за рубежом»

3,97 0,87 3,1

11. Проведение  научных  и  научно-практических  конференций, 
семинаров по проблемам российской диаспоры с изданием 
их  материалов,  в  частности,  по  вопросам статуса  русского 
языка в зарубежных странах, преподавания истории России в 
странах «ближнего зарубежья» и др.

6,2 4,5 1,7

ИТОГО по направлению 40,77 5,37 35,4
Развитие образовательных, культурных и научных связей и контактов с соотечественниками, содействие 

сохранению русской языковой и культурной среды в русскоязычных диаспорах соотечественников
12. Закупка и поставка учебной, методической,  художественной 

и  справочной  литературы,  а  также  аудио-  и 
видеоматериалов,  в  т.ч.  на  электронных  носителях,  для 
образовательных  учреждений  с  обучением  на  языках 
народов  России  в  зарубежных  странах.  Обеспечение 
российских центров культуры и русскоязычных библиотек в 
местах компактного проживания соотечественников научно-
популярной,  справочной  и  художественной  литературой, 
аудио-  и  видеоматериалами,  в  том  числе  на  электронных 
носителях

61,0 59,0 2,0

13. Организация и проведение курсов повышения квалификации 
и переподготовки кадров для образовательных учреждений в 
государствах-участниках  СНГ  и  странах  Балтии  с  русским 
языком обучения

22,3 14,5 7,8

14. Содействие  проведению  совместно  с  Правительством 
Москвы и «Российской газетой» конкурса «Язык мой – друг 
твой» среди учителей русского языка в зарубежных странах 
(лучший учитель русской словесности)

0,5 0,5

15. Поддержка  театров,  профессиональных  и  самодеятельных 
творческих  коллективов  и  театров-студий,  действующих  за 
рубежом  и  пропагандирующих  российскую  культуру, 
поддержка  театров,  организация  творческих  семинаров, 
встреч  и  мастер-классов  для  творческих  деятелей  – 
соотечественников, в том числе:

- проведение  курсов  повышения  квалификации 
(мастер-классов)  для  актерских  составов  и 
режиссеров  русских  театров,  творческих 
коллективов  соотечественников  стран  СНГ  и 
Балтии;

- содействие  проведению  Международного 
фольклорного  фестиваля  самодеятельных 
коллективов  зарубежных  соотечественников 
(фольклор, бардовская песня, романс). Совместно с 
Правительством Москвы;

- содействие  в  организации  гастрольных  проектов 
русских театров стран СНГ в регионах Российской 
Федерации;

- содействие  участию  художественных  коллективов 
соотечественников из стран СНГ и Балтии в работе 
творческих  фестивалей,  организуемых  в 
Российской Федерации и за ее пределами

16,68 6,5 10,18
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№
п/п

Направление использования (назначение платежа) Всего (млн. 
руб.)

в РФ
(млн. руб.)

За рубежом 
(млн. руб.)

16. Проведение  в  странах  проживания  соотечественников 
мероприятий,  посвященных  памятным  датам  российской 
истории,  юбилейным  датам  выдающихся  деятелей 
российской  культуры,  в  связи  с  государственными  и 
общенациональными  праздниками.  России,  новогодних 
утренников для детей и др.; проведение приемов в связи с 
государственными  и  общенациональными  праздниками 
России  (День  Победы,  День  России,  День  народного 
единства).

33,5 - 33,5

17. Содействие  увековечению  памяти  известных  деятелей 
российской истории, культуры и науки, живших, работавших в 
зарубежных  странах  (установка  мемориальных  досок, 
поддержание памятников и др.)

3,0 - 3,0

18. Изучение  и  популяризация  документов,  связанных  с 
деятельностью  российской  эмиграции  (проведение 
документальных выставок, издание сборников документов)

0,25 0,25 -

19. Проведение  в  странах  проживания  соотечественников 
мероприятий  по  поддержке  языков  и  культуры  диаспор 
народов России за рубежом

3,13 - 3,13

ИТОГО по направлению 140,36 80,25 60,11

Меры по поддержке молодежи российской диаспоры
20. Проведение  международной  олимпиады  молодых 

соотечественников по гуманитарным, естественнонаучным и 
прикладным  дисциплинам.  Проведение  отборочных 
олимпиад в странах проживания соотечественников

10,0 6,0 4,0

21. Развитие  системы  дистанционного  обучения  молодых 
соотечественников.  Оплата  дистанционного  обучения  в 
российских образовательных учреждениях одаренных детей 
соотечественников.  Содействие  в  подключении 
образовательных учреждений с русским языком обучения к 
приему  передач  российского  образовательного  канала 
«Школьник ТВ»

10,0 - 10,0

22. Организация  циклов  семинаров  по  вопросам деятельности 
молодежных общественных объединений для молодежного 
актива российской диаспоры

2,7 - 2,7

23. Содействие  реализации  инициатив  российских 
соотечественников  в  отношении  молодежного 
Международного  союза  общественных  объединений 
«Международная  ассоциация  молодежных  организаций 
российских соотечественников», поддержка его деятельности

1,5 - 1,5

ИТОГО по направлению 24,2 6,0 18,2

Защита прав и свобод соотечественников. Поддержка социально незащищенных слоев соотечественников
24. Оказание  экстренной  гуманитарной,  юридической  и  другой 

неободимой помощи соотечественникам. Содействие защите 
законных  прав  соотечественников  в  правоохранительных 
органах  и  судах  в  странах  их  проживания.  Содействие 
распространению информации правозащитных организаций 
соотечественников  о  положении  российской  диаспоры  в 
странах СНГ и Балтии. 

61,14 - 61,14

25. Осуществление  мер  материальной  помощи 
соотечественникам  –  ветеранам  Великой  Отечественной 
войны,  проживающим  в  зарубежных  странах,  включая 
медицинскую  реабилитацию  в  санаторно-лечебных 
учреждениях Российской Федерации и стран проживания

18,95 - 18,95

26. Организация в Российской Федерации и странах проживания 
соотечественников  оздоровительного  отдыха  и  лечения 
детей  соотечественников  из  социально  незащищенных 
семей

8,0 - 8,0
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

№
п/п

Направление использования (назначение платежа) Всего (млн. 
руб.)

в РФ
(млн. руб.)

За рубежом 
(млн. руб.)

ИТОГО по направлению 88,09 88,09
ВСЕГО по направлениям: 342,98
   в том числе: для использования в Российской Федерации 101,87
                         для использования за границей 241,11

Переченьнаправлений использования бюджетных средств на поддержку соотечественников, 
проживающих за рубежом,  и соответствующих расходов в 2008 году
Основание:  1)  Программа  работы  с  соотечественниками  за  рубежом  на  2006  –  2008  годы,  утвержденная 

распоряжением Правительства Российской Федерации от 2 октября 2006 г. № 1370-р. 2) Правила использования средств 
федерального  бюджета,  выделяемых  на  реализацию  мероприятий  по  поддержке  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом, утвержденные постановлением Правительства Российской Федерации от 22 мая 2002 г. № 330.

№
п/п Направление использования (назначение платежа)

Сумма (млн. руб.)

Всего в России за
рубежом

I. Содействие самоорганизации соотечественников, повышению их роли в общественной жизни стран 
проживания

1. Содействие  укреплению  координирующих  структур 
соотечественников  в  странах  проживания,  проведению  страновых 
конференций,  круглых  столов,  заседаний  страновых 
координационных советов 

14,61 – 14,61

2. Проведение  конференций  организаций  соотечественников  по 
регионам  (Центральная  Азия,  Закавказье,  Украина,  Молдавия  и 
Белоруссия, Прибалтика, ЕС, Америка, Азия и Австралия, Ближний 
Восток и Африка)

13,45 – 13,45

3. Проведение  трех  заседаний  Координационного  совета  российских 
соотечественников 7,75 4,05 3,7

4. Проведение Всемирной конференции соотечественников в Москве 19,84 12,3 7,54
5. Проведение в странах проживания соотечественников мероприятий 

(конференций,  круглых  столов,  официальных  встреч  и  пр.), 
способствующих  организационному  укреплению  общественных 
объединений  соотечественников  и  повышению  их  роли  в  жизни 
государств проживания, связей с Россией 

10,79 – 10,79

6. Подготовка и проведение в России и за рубежом мероприятий по 
награждению соотечественников, внесших особый вклад в развитие 
сотрудничества  с  Российской  Федерацией  и  налаживание 
жизнедеятельности российской диаспоры за рубежом

3,5 2,0 1,5

7. Обеспечение  организаций  соотечественников  российской 
государственной символикой 2,5 2,5 –

8. Проведение в странах проживания соотечественников мероприятий, 
посвященных  юбилейным  датам  в  Великой  Отечественной  войне 
1941-1945 годов 

4,0 - 4,0

ИТОГО по направлению: 76,44 20,85 55,59
II. Информационное обеспечение соотечественников. Социологические и научные исследования о положении 

соотечественников
9. Поддержка (приобретение) периодических журналов регионального 

уровня  для  соотечественников  Прибалтики,  Центральной  Азии, 
дальнего и остающейся части ближнего зарубежья. 
Финансирование  специальных  выпусков  по  проблематике 
соотечественников  в  страновых  изданиях.  Содействие 
русскоязычным  средствам  массовой  информации  за  рубежом  в 
интересах  обеспечения  их  объективной  информацией  о  политике 
России  в  отношении  соотечественников,  о  жизни  зарубежной 
российской диаспоры

14,8 – 14,8

10. Оказание информационной поддержки соотечественникам (подписка 
на  российские  периодические  издания,  издания,  выходящие  в 
странах проживания соотечественников на русском языке и языках 
народов  России;  содействие  в  распространении  изданий 
организаций соотечественников)

17,07 – 17,07
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

I. Содействие самоорганизации соотечественников, повышению их роли в общественной жизни стран 
проживания

11. Проведение социологических исследований современного состояния 
российской  диаспоры  за  рубежом,  подготовка  аналитических 
материалов и издание материалов о положении соотечественников 
за  рубежом,  вкладе  выходцев  из  России  в  культуру,  науку  стран 
проживания  соотечественников, об  опыте  работы  иностранных 
государств со своими диаспорами и возможностях применения этого 
опыта Российской Федерацией. 
Подготовка и издание книги «Кто есть кто в зарубежной российской 
диаспоре»,  переиздание  справочника  "В  помощь  российскому 
соотечественнику  за  рубежом",  содействие  изданию  за  рубежом 
серии книг "Русские в (стране пребывания)"

11,25 3,73 7,52

12. Проведение  в  Российской  Федерации конференций  по  российской 
зарубежной диаспоре с изданием их материалов:

- проведение конференции "Соотечественники и российские 
регионы";

- проведение  конференции  "Соотечественники  –  потомки 
великих россиян".

12,265 7,16 5,105

ИТОГО по направлению: 55,385 10,89 44,495
Развитие образовательных, культурных и научных связей и контактов с соотечественниками, содействие 

сохранению русской языковой и культурной среды в русскоязычных диаспорах
13. Закупка  и  поставка учебной,  методической,  художественной  и 

справочной  литературы,  наглядных  пособий,  а  также  аудио-  и 
видеоматериалов,  в  т.ч.  на  электронных  носителях,  для 
образовательных  учреждений  с  обучением  на  языках  народов 
России  российских  центров  культуры  и  библиотек  в  местах 
компактного  проживания  соотечественников.  Реализация  проектов 
"Сто кабинетов русского языка", "Сто библиотек соотечественникам - 
2008" и др.

60,0 57,0 3,0

14. Организация  и  проведение  курсов  повышения  квалификации  и 
переподготовки кадров для образовательных учреждений с русским 
языком обучения

22,9 14,4 8,5

15. Содействие  проведению  совместно  с  Правительством  Москвы  и 
«Российской  газетой»  конкурса  «Язык  мой  –  друг  твой»  среди 
учителей  русского  языка  в  зарубежных  странах  (лучший  учитель 
русской словесности)

0,7 – 0,7

16. Поддержка  театров,  профессиональных  и  самодеятельных 
творческих коллективов и театров-студий, действующих за рубежом 
и пропагандирующих российскую культуру, организация творческих 
семинаров,  встреч  и  мастер-классов  для  творческих  деятелей  – 
соотечественников.

16,9 5,0 11,9

17. Проведение в странах проживания соотечественников мероприятий, 
приемов,  посвященных  памятным  датам  российской  истории, 
юбилейным  датам  выдающихся  деятелей  российской  культуры,  в 
связи  с  государственными  и  общенациональными  праздниками 
Российской Федерации (День Победы, День России, День народного 
единства, Новый год), в том числе:
- содействие проведению фестиваля "Великое русское слово", Крым, 
-  содействие  проведению  фестиваля  "Виват,  Россия!"  (Эстония, 
Латвия, Турция),
-  содействие  проведению  фестиваля  "С  Россией  в  сердце" 
(Казахстан).

42,0 – 42,0

18. Содействие  увековечению памяти  известных деятелей  российской 
истории,  культуры  и  науки,  живших,  работавших  в  зарубежных 
странах (установка мемориальных досок, поддержание памятников и 
др.)

0,35 - 0,35
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

I. Содействие самоорганизации соотечественников, повышению их роли в общественной жизни стран 
проживания

19. Проведение в странах проживания соотечественников мероприятий 
по поддержке языков, культуры и национальных традиций народов 
России, в том числе: 

- содействие проведению фестиваля "Сабантуй",
- содействие проведению фестиваля "Золотая Ханукия",
-    содействие проведению фестиваля "Масленица".

10,0 – 10,0

ИТОГО по направлению: 152,85 76,4 76,45
IV. Меры по поддержке молодежи российской диаспоры

20. Проведение  международной  олимпиады  молодых 
соотечественников по  гуманитарным  дисциплинам.  Проведение 
отборочных олимпиад в странах проживания соотечественников

9,45 5,28 4,17

21. Содействие в подключении образовательных учреждений с русским 
языком обучения к  приему передач  российского образовательного 
канала «Школьник ТВ»

4,0 – 4,0

22. Организация  и  проведение  для  молодых  соотечественников  – 
победителей олимпиад и творческих конкурсов на знание истории и 
культуры России – учебно-образовательных экскурсионных поездок 
по  историческим  местам  Российской  Федерации  –  "Здравствуй 
Россия!"

32,555 23,66 8,895

23. Содействие проведению: 
- фестиваля "Молодежь против террора" (Литва),
- Международной встречи молодых соотечественников – "Лидер ХХI 
века" (Белоруссия),
- Молодежного творческого фестиваля соотечественников, (Грузия),
-  Региональной конференции молодежных организаций российских 
соотечественников (Киргизия),
-  Фестиваля  молодых  русскоязычных  поэтов  "Вдохновение" 
(Узбекистан). 

2,5

0,3
0,4

0,9
0,3

– 

– 
– 

– 
– 

2,5

0,3
0,4

0,9
0,3

24. Содействие  проведению  III Всемирного  форума  татарской 
молодежи, г. Казань 2,0 – 2,0

25. Содействие  проведению  II Спортивного  юношеского  фестиваля 
соотечественников стран СНГ и Балтии, г. Москва 2,0 – 2,0

ИТОГО по направлению: 54,405 28,94 25,465
V. Защита прав и свобод соотечественников. Поддержка социально незащищенных слоев 

соотечественников
26. Оказание  экстренной  гуманитарной,  юридической  и  другой 

необходимой  помощи  соотечественникам.  Содействие  защите 
законных  прав соотечественников в правоохранительных органах и 
судах  в  странах  их  проживания.  Содействие  распространению 
информации  правозащитных  организаций  соотечественников  о 
положении российской диаспоры в странах СНГ и Балтии. 

30,0 – 30,0

27. Осуществление  мер  материальной  помощи  соотечественникам  – 
ветеранам Великой Отечественной войны и труда, проживающим в 
зарубежных  странах,  включая  медицинскую  реабилитацию  в 
санаторно-лечебных учреждениях России и стран проживания

17,04 – 17,04

28. Организация  в  России  и  странах  проживания  соотечественников 
оздоровительного  отдыха  и  лечения  детей  соотечественников  из 
социально незащищенных семей

8,38 – 8,38

ИТОГО по направлению: 55,42 – 55,42
Резерв для оперативного распределения по решению Президиума 
ПКДСР 12,2014

ВСЕГО по направлениям: 406,7014
в том числе: для использования  в Российской Федерации 137,08

для использования за границей 257,42
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Мы готовы к диалогу
Православный патриарх Алексий II на сессии ПАСЕ

 04.10.07, http://www.moles.ee 
Любовь МЕЙНЕРТ

 «Отказ  от  моральной  оценки  действий  человека,  власти  и  народа  делает  многие  общественные  проблемы 
неразрешимыми. Как в России и в других странах СНГ, так и в ряде стран Европы, не только на Востоке, но и на Западе 
растет  пропасть  между  богатыми  и  бедными,  нивелируется  понятие  социальной  справедливости.  Наша  церковь 
неоднократно  инициировала  в  России  обсуждение  нищенского  положения  миллионов  честных  тружеников,  с  которым 
соседствует невиданная роскошь и расточительство единиц», — заявил на осенней сессии ПАСЕ Патриарх Московский и 
всея Руси Алексий II.

В  Страсбургском  кафедральном  соборе,  ничем  не  уступающем  по  красоте  и  древности  собору  Парижской 
Богоматери,  заполняя  высокие  своды,  звучат  православные песнопения.  Но  это  был не  просто  концерт  православной 
музыки за рубежом, а миссия вселенского масштаба.

Случилось это в старинном эльзасском городе Страсбурге, где по прихоти ее величества истории расположились 
крупнейшие международные организации: Совет Европы со своим знаменитым Европейским судом по правам человека, 
Европарламент и крупные подразделения Евросоюза.

Эльзас — некогда спорная территория, где в настоящее время католики проживают бок о 
бок  с  протестантами,  немцы  перемешаны  с  французами,  а  сейчас  еще  и  полномасштабно 
представлено население исламского вероисповедания. Словом, почти «дружба народов», правда, 
иногда вынужденная, но официально — добровольная.

И вот именно здесь 1 октября 2007 года в главном католическом оплоте Страсбурга — 
кафедральном соборе Патриарх Московский и всея Руси Алексий II обменивается с католическим 
архиепископом Страсбургским Жаном-Пьером Гралле речами и братскими поцелуями примирения. 
Собор заполнен местными прихожанами, священнослужителями, журналистами и иностранными 
политиками.

Торжественная  обстановка  подогревается  духовными  песнопениями  в  исполнении 
российских церковных хоров «Голоса православной России».

На следующий день во время выступления на осенней сессии Совета Европы 2октября 
Алексий II расставил идеологические акценты:

«В последнее время Совет Европы предпринял новые, беспрецедентные шаги по налаживанию взаимодействия с 
религиозными  общинами.  Мы  видим  в  этом  долгожданный  ответ  на  призывы  к  диалогу,  неоднократно  звучавшие  со 
стороны религиозных лидеров. …Европейский континент испытал влияние многих культур, которые представлены на нем и 
сейчас. Но именно в рамках христианской системы ценностей было сформировано представление о высоком достоинстве 
человека и об условиях его реализации. Христианство научило все европейские народы, что человек создан по подобию 
Божию. Но одновременно оно всегда подчеркивало, что только если человек будет следовать путем нравственной жизни, то 
станет другом Божиим и обретет свободу».

Еще лет десять назад трудно было себе представить, что исламский поход на Европу приобретет такой массовый 
характер. Кроме того, введенный в практику воинствующий атеизм размывал не только христианские ценности, но и саму 
основу христианства — веру. Особенно заметен этот процесс на территории бывших социалистических стран. Папа Иоанн 
Павел II от имени католической церкви несколько лет назад обратился ко всему миру с покаянием, прося прощение за 
инквизицию и другие прегрешения перед людьми. В том числе и за разрыв с православной церковью. И вот новый виток в 
отношениях двух ранее непримиримых христианских оппонентов.

И почва для такого объединения необычайно  благоприятная:  права  человека и  восстановление  христианской 
нравcтвенности.

Российский патриарх говорит о том,  что «христианские идеи достоинства,  свободы и нравственности в  своей 
взаимосвязи создают уникальный код европейского сознания, обладающий неиссякаемым созидательным потенциалом в 
личной и общественной жизни».

«Убежден, что для сохранения европейской культурной идентичности, особенно в ее соприкосновении с иными 
культурами и цивилизованными стандартами, чрезвычайно важно сохранить нравственные измерения…

Русская православная церковь отдает себе отчет в том, что в Европе и в мире существуют и другие религиозные 
мировоззрения, и мы готовы к диалогу с их приверженцами, равно как и с представителями секулярного взгляда на жизнь. В 
то же время мы убеждены, что ни одно мировоззрение… не может настаивать на монополии ни в Европе, ни мире».

Когда Московский Патриарх начал свою речь на трибуне Совета Европы, было заметно его волнение, и даже 
слегка дрожал голос на первых вступительных фразах. Его выступления ждали, и практически все депутатские места в зале 
заседаний  ПАСЕ и  на  галерке  для зрителей  были заняты.  Впервые глава  Русской  православной  церкви  обращался к 
представительному  европейскому  собранию.  И,  судя  по  реакции  на  его  выступление,  большая  часть  европейских 
парламентариев одобрительно отнеслась к высказанной Алексием II позиции.

Однако были и неудобные темы.
На вопрос об отношении Православной церкви к смертной казни православный Патриарх ответил: «Что касается 

смертной казни, то наша церковь всегда выступала за сохранение жизни во всех видах, будь это во чреве матери или же за 
преступление».

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

85



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Но особой пикантностью отличался вопрос-обвинение депутата из Великобритании лорда Рассела-Джонстона по 
поводу  дискриминационного  отношения  в  России  к  гомосексуализму  и  лесбиянству.  Алексий  II  открыто  изложил  свою 
позицию.

«Церковь обязана относиться с любовью к каждому человеку,  в том числе и к грешнику, которого мы любим, 
ненавидя его грех. Но при этом мы, православные христиане, не можем отходить от того нравственного учения, которое 
содержится в Библии и в апостольской традиции церкви. Согласно этому учению, грехом является не только упоминаемое 
вами явление, но и супружеская неверность, безответственные половые связи, сексуальная эксплуатация женщин, многие 
другие поступки,  которые, как я знаю из  своего пастырского опыта, заставляют страдать человеческую совесть. Кто-то 
считает иначе, и никого нельзя дискриминировать, исходя из убеждений или особенностей личной жизни. Но точно так же 
никто не должен заставлять молчать меня или моих братьев и сестер по вере, когда мы называем грехом то, что является 
грехом в слове Божием. Если где-то ведется навязчивая пропаганда гомосексуализма, воздействующая главным образом 
на  молодежь,  мы вправе  поставить  перед обществом вопрос:  подумайте,  что нужно  поддерживать  на уровне  права и 
политики,  а  что  —  нет.  Когда  настойчиво  хотели  в  Москве  проводить  парад  гомосексуалистов,  мы  считали,  что  это 
пропаганда  и  реклама  греха.  Это  болезнь,  это  изменение  человеческой  личности.  Но  есть  изменение  человеческой 
личности как клептомания, почему же клептоманию никто не афиширует? А гомосексуализм в проведении парадов, гей-
парадов – это реклама, которая навязывается людям, которые очень далеки от этого»

 Международный фестиваль школьных библиотек 
 Международный  фестиваль  школьных  библиотек  "БиблиОбраз",  открывающийся  в  Москве  во  вторник,  

соберет участников  более  чем из  20 стран,  в  его  трехдневной  программе -  более  200  семинаров,  презентаций  и  
встреч. 

 9.10.2007,   www.rustrana.ru
Фестиваль уже в третий раз проводит общественный фонд "Центр развития русского 

языка", оргкомитет форума возглавляет супруга президента РФ Людмила Путина. 
Главные цели фестиваля - поддержка школьных библиотек и формирование интереса к 

книге у подростков. 
Как  сообщили организаторы,  каждая страна-участница  представит  свои  идеи на  эту 

тему,  включая  экспозиции,  дискуссии,  творческие  мастерские,  встречи  с  писателями, 
издателями, иллюстраторами, политическими и общественными деятелями. 

Делегации семи стран возглавят лично супруги президентов, глав правительств или парламентов, а с германской 
командой  в  Россию  прибудет  Дорис  Шредер-Кепф  -  супруга  экс-канцлера  ФРГ,  которая  участвовала  и  в  прошлых 
фестивалях. 

"БиблиОбраз-2007" начнется с презентации книги "Открывая друг друга" - сборника произведений разных стран 
для читателей от десяти до 17 лет. Идею создания этого сборника предложила Людмила Путина. В него вошли лучшие 
произведения современной подростковой литературы российских, австрийских, азербайджанских, армянских, болгарских, 
британских, германских, киргизских и американских авторов. Весь тираж российской версии сборника передадут школьным 
библиотекам РФ. 

На "БиблиОбразе-2007" вновь пройдет акция "Книге - новую жизнь!", за время которой каждый желающий сможет 
отправить книгу из своей домашней библиотеки в один из детских домов России. В 2005 году благодаря этому проекту 
детдомам и интернатам было передано 12,5 тысячи книг. 

 Получит продолжение и конкурс "Ступени" на лучшее произведение для детей и подростков. Он был объявлен с 
целью поддержки молодых писателей, пишущих на русском языке о подростках и для подростков. В конкурсную комиссию 
поступило более 600 заявок от 579 авторов из России. на фестивале пройдет церемония награждения победителей. 

Призы вручат победители и еще одного конкурса - на лучшего читателя книг "ЛуЧик". Организаторы получили 1612 
творческих работ от учащихся седьмых-девятых классов и определили десять лучших авторов в четырех номинациях. 

Центр  развития  русского  языка  также  будет  чествовать  победителей  новой  акции  -  "Инициатива".  Ее  цель  - 
оказание  помощи со стороны коммерческих  структур и  частных лиц школьным библиотекам для преобразования их в 
информационно-досуговые центры. В акции приняли участие 90 меценатов. Четырнадцать из них, чей вклад библиотекари 
и эксперты признают наиболее значимым, будут чествовать на "БиблиОбразе-2007". 

Центр развития русского языка запланировал также ряд других мероприятий. в том числе всероссийскую акцию 
"Открытый урок чтения", конференцию "Подросток и современное общество; права и ответственность", "круглый стол" "Как 
преобразовать школьную библиотеку в информационно-досуговый центр", более 30 выставок. 

 В день открытия фестиваля также стартует автопробег по улицам Москвы в поддержку чтения. 

Встреча с Руководителем Фонда «Русский мир» в РЦНК 
2.10.2007, http://www.rusintercenter.ru — 

2 октября в представительстве Росзарубежцентра в Брюсселе состоялась встреча 
Исполнительного  директора  правления  фонда  «Русский  мир»  В.А.Никонова  с 
представителями  общественных  организаций  соотечественников,  Русской  Православной 
Церкви,  русистами – доцентами кафедр русского языка бельгийских вузов,  директорами и 
преподавателями русских школ в Бельгии. Присутствовали и другие лица, заинтересованные 
в распространении русского языка и культуры и сотрудничестве с Фондом «Русский мир». 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Встречу  открыл  Начальник  управления  Росзарубежцентра  А.И.Сухарев.  В  своем  вступлении  он  ознакомил  с 
работой  представительств  Росзарубежцентра  по  популяризации  русского  языка  и  культуры,  отметив,  что  в  этой 
деятельности немалую роль играют неправительственные организации и различные фонды. Создание же Фонда «Русский 
мир»  позволит  дополнительно  интенсифицировать  усилия  на  этом  важнейшем  направлении,  расширить  возможности 
подключения к ним ассоциаций соотечественников, культурных объединений, образовательных учреждений, занимающихся 
продвижением русского языка и культуры. 

В.А.Никонов  рассказал  собравшимся  о  целях  и  задачах  нового  фонда,  планах  его  работы,  примерных 
направлениях деятельности. Это – организация мероприятий, конгрессов, посвящённых русскому языку, русской культуре, 
состоянию русского мира. Речь шла также о поддержке разного рода русскоязычных организаций по созданию русских 
библиотек, подписки на русскоязычную периодику, приобретение учебной и художественной литературы, создание центров 
по  изучению  русского  языка  и  культуры,  оказание  содействие  кафедрам  русского  языка  в  зарубежных  вузах  путем 
направления преподавателей и частичной оплаты их работы. 

Руководитель Фонда отметил,  что новая организация будет стремиться работать по примеру таких известных 
зарубежных культурных центров как Институт Гете, Институт Сервантеса, Британского совета, Альянс Франсе и других 
подобных  организаций,  занимающихся  распространение  национальной  культуры  и  языка.  Вместе  с  тем,  по  словам 
В.А.Никонова,  Фонд  не  намерен  пока  создавать  свои  отделения  за  рубежом,  а  будет  действовать  при  поддержке 
инфраструктуры Росзарубежцентра, МИД России, их загранучреждений, тем более что руководители этих госорганов вошли 
в попечительский совет Фонда. 

В ближайшее время будет создан Интернет-портал Фонда, подготовлены правила подачи заявок на поддержку его 
профильных проектов,  завершено согласование юридических и финансовых процедур,  необходимых для полноценного 
функционирования организации.  Уникальность и одновременно сложность налаживания работы фонда заключается,  по 
словам  В.А.Никонова,  том,  что  он  является  организацией  смешанного  типа  –  государственно-общественной  и  будет 
финансироваться как из государственных источников, так и рез гранты частных лиц, коммерческих компаний общественных 
организаций.  Одновременно  в  этом  заключается  преимущество  Фонда,  который  не  всегда  будет  связан  жесткими 
правилами использования средств госбюджета, а значит сможет более гибко, чем некоторые другие структуры, работающие 
на данном направлении, подходить к финансированию проектов.  Кроме того,  Фонд сам будет инициировать крупные и 
значимые  проекты  по  поддержке  русского  мира,  популяризации  русского  языка,  культуры,  развития  богатейшего 
культурного наследия России, и не только за рубежом. 

Руководству Фонда поэтому важны встречи с потенциальными партнерами и представителями русского мира с 
тем, чтобы учесть в будущей деятельности реальные потребности, вместе наметить возможные направления работы и 
формы  сотрудничества,  познакомиться  с  ситуацией  в  русскоязычных  диаспорах,  проблемами,  возникающими  в  деле 
изучения и преподавания русского языка и культуры за рубежом. 

Представители русскоязычной общественности Бельгии, а также других стран, участвовавшие в завершившейся в 
этот день в Брюсселе первой конференции Европейского Русского Форума, с большой заинтересованностью встретили 
сообщение  руководителя  новой  организации.  В  ходе  состоявшейся  дискуссии  задавалось  много  вопросов  о  будущей 
деятельности  Фонда,  высказывались  пожелания  о  направлениях  его  работы.  В  частности,  много  внимания  уделялось 
проблемам изучения и преподавания русского языка в школах для детей соотечественников, организации работы таких 
школ, снабжения их современной учебно-методической и художественной литературой. 

Много  вопросов  вызвала  предложенная  В.А.Никоновым  схема  создания  с  помощью  Фонда  сети  зарубежных 
русскоязычных лицеев, порядок поступления на учебу в эти заведения и финансирования пребывания в них детей (семьи 
соотечественников в Бельгии являются преимущественно малообеспеченными и не в состоянии оплачивать содержание 
детей в таких учебных заведениях). Неоднозначно воспринято предложение о приеме детей в такие лицеи на конкурсной 
основе, поскольку преимущество на таких конкурсных отборах будут иметь дети тех родителей, которые имеют средства 
для соответствующей подготовки своих дочерей и сыновей. 

С  энтузиазмом было  воспринять  заявление  В.А.Никонова  о  программах  Фонда,  направленных  на  содействие 
переводу русской литературы на иностранные языки, а также по подготовке учебников курса РКИ с учетом языковых и 
культурологических особенностей разных стран. Выдвигались предложения о создании с помощью Фонда и на базе РЦНК 
коллекторов  учебной  литературы и  пособий  для  русскоязычных  школ соотечественников.  Педагоги  школ высказывали 
мнение,  что  новый  Фонд  мог  способствовать  превращению  представительств  Росзарубежцентра  в  своего  рода  очаги 
русской культуры и распространения знаний о русской истории, где можно было бы всегда получить информацию о России, 
обычаях и культуре народов, населяющих её, услышать рекомендации по организации обучения в русских школах, найти 
или заказать необходимые пособия и учебные материалы. 

Выделение несметных богатств …к  хорошему не приведёт.
Об особенностях поддержки соотечественников российскими чиновниками

05.10.2007, http://eursa.org/ 
Сергей ТАРУТИН

Развернутая кампания по любви к соотечественникам в последующий год после 2-го Конгресса соотечественников, 
прошедшего в октябре 2006 года, всколыхнул широкие массы русских и русскоговорящих во всем мире. 

Надо  сказать,  что  во  многом и  сам конгресс  грянул  как  гром среди ясного  неба.  Дело  в  том,  что  с  первого 
Конгресса в Москве прошло целых 7 лет. Страна выходила из глубочайшего экономического кризиса, и всем было не до 
соотечественников,  и  жизнь  по  связи  с  зарубежными  россиянами  слабо  теплилась  в  стенах  Московского  Дома 
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соотечественников, Агентства ИТАР–ТАСС, которые ежегодно проводили свои мероприятия, да еще двух-трех местах, на 
которые снисходило озарение о необходимости в международных контактах. 

Вообще долгое время считалось, что Россия богата своим культурным и научным потенциалом, и незначительная 
доля уехавших или оставшихся на сопредельных территориях погоды не сделает, а прорваться на стратегические высоты 
удастся и с помощью богатого запаса российских недр. 

Однако, как видно, осознание приходит постепенно, и становится понятно, что богатая плеяда шестидесятников и 
ученых, добившихся результатов еще в советское время, по естественным причинам сходит на нет, а те, кто успел до конца 
80-х получить качественное советское образование - либо полностью потеряли квалификацию за невостребованностью, 
либо  уехали  в  погоне  за  другим  качеством  жизни,  либо  просто  переквалифицировались  в  бизнесменов,  бандитов  и 
некоторые - в чиновников. А все, кто позже получали образование, осознавали его никчемность либо просто не верили в 
будущее.  А  то  новое  поколение,  которое  только  начинает  свою трудовую деятельность,  еще  не  готово  для  решения 
глобальных российских проблем. Итак, следующая смена профессионалов для России возможна только через 10-15 лет, 
когда  те,  кто  сейчас  учится  по  современной  программе,  приобретут  необходимый  опыт  для  принятия  на  себя 
ответственности за страну. Я думаю, это понимает и высшее руководство и пытается всячески продлить срок стабильности 
и спокойного развития даже в ущерб демократическим ценностям.

Однако в русской народной традиции - неспеша запрягать, но быстро ехать. Так вот, за последние десятилетия 
случился определенный перекос: Россия, по-видимому, уже быстро едет, но как следует запрячь еще не успели. И, как 
результат,  поднятая  на  федеральном  уровне  волна  поддержки  соотечественников  как  раз  во  многом  обострила 
противоречия  внутри  общин  в  странах  их  пребывания.  Да,  естественно,  как  и  в  любом  человеческом  обществе, 
противоречия в малых и больших коммунах людей существуют, и вдруг оказывается, что есть еще деление на избранных и 
индивидуумов  второго  сорта.  И  мы,  выехавшие  за  рубеж,  подальше  от  исторических,  политических  и  экономических 
проблем, так сказать, подальше от начальства, поближе к кухне, напрочь забываем истинную нашу мотивацию и с разгону 
пытаемся заскочить в мчащиеся, но не до конца запряженные сани начальства. Вот теперь и задумаемся, какие варианты. 
Первый и простой –  разбиться,  так  и  не сумев запрыгнуть,  второй – сложнее:  все же заскочить,  но быть немедленно 
озадаченным проблемой перезапряжки на ходу, с непонятным исходом на постоянно встречающихся впереди поворотах.

Таковы  реалии.  Все  же  некое  рациональное  звено  в  политике  метрополии  по  отношению  к  согражданам 
существует.  Понятно, что немедленное выделение несметных богатств на сомнительные идеи и проекты кого попало к 
хорошему не приведет. В связи с этим первые скромные бюджетные средства тратятся на всякого рода встречи, семинары 
и конференции. Где на самом деле наши люди встречаются, заводят знакомства, договариваются о скоординированных 
действиях. При этом московские функционеры едут посмотреть на нас, но не верят увиденному и до конца не понимают 
ситуации, так как озабочены собственными проблемами выживания.

Иногда доходит до абсурдов – как на новом Русском Европейском Форуме, когда вожаки русского движения в 
Европе пытаются продемонстрировать москвичам свои технологические возможности, а россияне усиленно в них не верят, 
и  возможностей  в  реалии  оказывается  гораздо  меньше,  чем  планировалось.  И  вся  процедура  перерастает  в  тупое 
сотрясание воздуха и разрушение мифов о песчаных замках.

Какие же основные выводы можно предположить из всего вышесказанного?
Во-первых, во многом мы такие же люди и с тем же менталитетом, как и большинство россиян, и, может, не стоит 

придумывать велосипед, а нужно придерживаться той же политики, что ведут простые работяги, учителя и колхозники. А 
именно - видеть все происходящее с высокой колокольни и держаться ближе к кухне, где за столом можно обсудить все 
политические вопросы без риска для нервов и здоровья. Тем более что мы погружены в более благоприятную, с точки 
зрения гуманитарных ценностей, европейскую среду.

Во-вторых, деятелям и локомотивам «соотечественного» движения в России необходимо глубокое исследование 
работы  и  взаимодействия  других  диаспор:  армянской,  еврейской,  китайской,  индусской,  мусульманской,  греческой  и 
ирландской. Может быть, удастся сломать традицию наступания на одни и те же грабли и все же вычленить рациональное 
звено в работе с экспатриотами.

В-третьих, диаспоре необходимо понимание ее нужности для страны пребывания и западного общества, и объем 
сотрудничества здесь огромен.  Наши европейские хозяева сами не до конца понимают,  что происходит у  них дома,  и 
приветствуют каждого,  кто  просто готов понять их  проблемы и поделиться своими.  Контрабанда,  криминал,  трафикинг 
(незаконное перемещение людей) - вот вопросы, которые могут стать нашей точкой отсчета в контакте с европейцами. В 
нашу пользу - и понимание культуры и порядков страны пребывания. С другой стороны, понимание россиянами мировых 
процессов,  а  не  только  следование  централизованным  установкам  смогут  успокоить  их  извечные  метания,  а  также 
постоянную зависимость от сложившихся вокруг них обстоятельств.

Всё слова, слова…
Главная вина и ответственность за садистское обращение с русским языком ложится на  

руководителей  средств  массовой  информации,  так  как  они  тиражируют  на  всю  страну  слова-
паразиты, уголовный жаргон, иноязычную лексику. 

Журнал «Русский дом» №8. 2007 г.
Николай ЛЕОНОВ

Мысль о написании этой  статьи  родилась  у  меня в  Мраморном зале  Кремля,  где  я  сидел 
вместе  со  всеми  "избранными"  и  назначенными  и  слушал  очередное  (с  оговоркой,  что  оно  будет 
последним) Послание Президента РФ В. Путина. И вдруг глава государства неожиданно заговорил о 
русском языке! Это было так свежо, непривычно, что слушатели напряглись и разразились настоящими 
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аплодисментами, когда закончился этот фрагмент. Президент объявил о создании Национального фонда русского языка и 
напомнил, что 2007 год объявлен Годом русского языка. Я не удержался - перекрестился, подумав про себя: "Слава Богу, 
лёд тронулся, господа присяжные заседатели! Теперь непременно начнётся воскрешение великого русского языка, зверски 
убиваемого на наших глазах телевизионщиками,  радиорепортёрами,  газетчиками,  бизнесменами,  урками всех мастей!". 
Когда я шёл из Кремля, ноги меня несли как по воздуху. По дороге думал, что у нас в России рать защитников русского 
языка  велика,  а  вот  князя-полководца  явно  не  хватало.  У  нас  есть  Государственный  институт  русского  языка,  Центр 
развития русского языка, Фонд Славянской письменности, Общество любителей российской словесности и т.д., а "великий и 
могучий" чахнет на глазах, переживая невиданное вторжение чужой лексики, нецензурных слов (цензура-то отменена) и 
прочей дряни. Людмила Путина - сама филолог-руссист по образованию - пробовала было взять под защиту русский язык, 
но больших перемен не произошло. 

В таких раздумьях дошёл я до памятника А.С. Пушкину и присел на скамеечку. С поникшей головою смотрит поэт 
на нынешнюю Москву, Россию, не имеет сил поднять глаза. Нет перед ним величественного Страстного монастыря. Взор 
упёрся бы в харчевню Макдональдса, в рекламы чужих фирм - "Самсунга", "Нокии", "Кока-Колы" и др. Не пощадил Лужков 
Пушкинскую площадь. Подумалось, а если бы А.С. Пушкину дать сейчас в руки номер "Московского комсомольца", что бы 
сказал он "племени младому, незнакомому"? Наша нынешняя тарабарщина была бы непонятна для великого поэта. Ему и в 
голову не могло придти, что потомки будут сыпать такими словами, как "хит", "сингл", "имидж", "дизайн", "постер", которые 
языковеды считают избыточными и ненужными, так как в русском языке имеются абсолютно точные, адекватные по смыслу 
слова  (успех,  песня,  образ,  оформление,  плакат).  Дурная  мода  и  желание  быть  "продвинутыми"  толкают  дичающих 
соотечественников  на  пользование  словесным  мусором.  Уродливый  язык  ведёт  к  уродливым  поступкам:  с  ограды 
памятника Пушкину какие-то уроды недавно украли бронзовые цепи. 

Придя домой, я сел за компьютер и стал искать материалы по программе Года русского языка. Первое, что меня 
удивило -  это содержание Указа Президента В.В.  Путина от 31 декабря 2006 года о проведении Года русского языка. 
Оказывается, что само предложение об этом поступило от Министерства иностранных дел РФ, а вовсе не от академических 
или общественных структур, озабоченных состоянием русского языка. МИДу же и поручалось проинформировать ЮНЕСКО 
и  заинтересованные  международные организации о  проведении  Года.  Правительству  давался двухмесячный  срок  для 
подготовки плана основных мероприятий "с указанием объёмов и источников финансирования".  Из этого вытекает,  что 
никто ранее не задумывался над проведением Года. Эта инициатива неожиданно свалилась на голову Правительства, из-за 
чего сам "Год" превращался в 10 месяцев. Не была готова к этому и остальная Россия, потому что органы исполнительной 
власти  получили  самое  общее  и  расплывчатое  указание  "осуществить  соответствующие  мероприятия  в  рамках 
проводимого Года русского языка". И всё это в самый канун новогоднего праздника! Очевидная импульсивность принятия 
решения и его международный перекос насторожили.  Я взял текст  Послания Президента и внимательно перечитал ту 
часть,  которая относилась к  Году русского языка.  Там говорилось,  что русский язык -  "хранитель живого пространства 
многомиллионного "русского мира", который, конечно, значительно шире, чем сама Россия". Это всё правильно, что русских 
в мире больше, чем жителей России. Русских - 288 млн, а россиян осталось 145 миллионов. Но для россиян русский язык 
нужнее,  важнее,  он  остаётся  их  государственной  скрепой.  Для  зарубежных  русских  он  остаётся  памятью  о  великом 
историческом и культурном прошлом. Президент, говоря о создании Национального фонда русского языка, так наметил его 
задачи: "развитие русского языка в стране, поддержка программ его изучения в ближнем и дальнем зарубежье и в целом 
популяризация русского языка и литературы в мире". Опять-таки крен в сторону заграницы. 

В своей стране русский язык гибнет, а власть озабочена тем, как бы экспортировать его остатки за границу. А 
может быть, это простой предлог, чтобы получить приличный кусок бюджетных ассигнований и погулять за этот счёт по 
разным заграничным городам и весям, пропагандируя при этом, не напрягаясь, русскую культуру и язык. 

Во всяком случае такая мысль  невольно приходит  в  голову,  когда  узнаёшь,  что  в  мае  2007  года  в  красивом 
испанском городе Гранада состоялась международная конференция преподавателей русского языка и литературы. Гранада 
была столицей  последнего  арабского  халифата  на  территории Испании,  там стоит  прекраснейший  памятник  арабской 
архитектуры - замок Аламбра, толпы туристов со всего света стремятся в этот город. И вот туда приехали 250 экспертов из 
32 стран, чтобы обсудить вопросы изучения и преподавания русского языка и литературы. Наша делегация, естественно, 
была самой многочисленной. В её составе была супруга Президента Людмила Путина. Все это в рамках Года русского 
языка, естественно. 

А между тем в России преподаватели ломают голову, читая сочинения учеников и студентов, какое написание 
считать грамматически правильным - "офшор", "оффшор" или "оф-шор", "Прайс-лист", "прайс лист" или "прайслист". С ума 
можно сойти, потому что "прайс лист" заменяет другое иностранное слово, давно ассимилированное русским языком, - 
"прейскурант", хотя все они ничем не лучше простого нашего "ценника". 

Общество  любителей  российской  словесности  совместно  с  группой  профессоров-руссистов  из  Университета 
Дружбы  народов  как-то  начали  проводить  интересный  эксперимент-конкурс  под  названием  "Типун  на  язык".  Они 
вылавливали из сообщений средств массовой информации наиболее заметные "ляпы" (грубые ошибки при пользовании 
русским языком),  которые допускали политические деятели,  журналисты и пр.  в  своих публичных высказываниях.  Эти 
"ляпы" точно привязывались к конкретной личности, месту работы, дате и органу СМИ, которое тиражировало эти ошибки. 
Ежемесячно присваивалось звание лауреата конкурса "Типун на язык" тем, кто больше других допустил "ляпов" в своей 
публичной  деятельности.  Это  была  битва  за  чистоту  русского  языка,  против  вопиющей  безграмотности.  И  что  же  вы 
думаете? Вскоре после начала эксперимента посыпались звонки, прямо по К. Чуковскому: "У меня зазвонил телефон. - "Кто 
говорит?"  -  "Слон"  -  "Откуда?"  -  "От  верблюда"".  Звонили  заметные  представители  российского  политического 
истеблишмента,  протестовали  работники  средств  массовой  информации,  бизнесмены.  Потом  посыпались  угрозы 
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увольнения, прямого запрета, и энтузиастам пришлось свернуть свою работу, на которую, разумеется, власть не выделила 
ни единой копейки. 

Я поинтересовался в двух комитетах Государственной Думы (по образованию и по культуре), есть ли у них какие-
либо планы, информационные материалы или свои инициативы по наполнению Года русского языка и получил невнятный, 
но отрицательный ответ. И тогда мне стало ясно и горько, что вся шумиха вокруг так называемого "Года" - это типичная для 
нынешней российской власти словесная шелуха вокруг пустоты. Создаётся видимость заботы о русском языке, но ничего 
реально  не  делается  ради  его  защиты.  Закон  "О  русском  языке  как  государственном  языке  Российской  Федерации", 
внесённый в Государственную Думу ещё в 2001 году, так до сих пор и не принят. 

Всероссийская порча русского языка продолжается бешеными темпами. Говорят, что это, мол, стихийный процесс, 
и власть тут не при чём. Неправда, помнится, как в послевоенные годы власть последовательно начала проводить курс на 
замену чужих слов своими, русскими. Раньше были "беки", "хавбеки",  "голкиперы", а стали всем понятные "защитники", 
"полузащитники", "вратари".  И так во многом. Нужна руководящая воля. Уж если у нас есть много учёных-лингвистов и 
организаций,  специализирующихся  на  сохранении  и  развитии  русского  языка,  то  они  обязаны  сохранять  и  развивать 
русский  язык,  а  не  быть  сторонними  наблюдателями  или  того  хуже  -  плакальщиками  при  гибели  русского  языка. 
Подавляющее большинство населения России считает, что русский язык нуждается в защите, но в защите реальной, а не в 
мыльных пузырях вроде Года русского языка. 

Честно  говоря,  подобный  дутый  характер  носят  и  многие  другие  широко  разрекламированные  инициативы 
российской  власти.  Возьмите  изрядно  надоевшие  так  называемые  "национальные  проекты".  В  них  чётко  определено, 
прописано и утверждено только одно - количество бюджетных средств, выделяемых на их осуществление. Например, на 
2007  год  на  четыре  "национальных  проекта"  отпущено  около  206  млрд  руб.  (на  здравоохранение  -  107,7  млрд,  на 
образование - 48,6 млрд, на доступное и комфортное жильё - 26 млрд и на агропромышленный комплекс - 23,4 млрд). 
"Процесс  пошёл",  началась  работа  по  "распиливанию"  бюджета.  Но  ни  в  одном  из  этих  национальных  проектов  не 
определены качественные и количественные параметры ожидаемых результатов. Нет целей. Каким мерилом мы с вами 
будем оценивать результаты работы? В том, что деньги будут потрачены, мы не сомневаемся, а вот чего мы достигнем? К 
тому же средства тратятся без надлежащего контроля, а формула "нецелевое использование бюджетных средств" стало 
самым обыденным в заключениях Счётной палаты по итогам проверки министерств и ведомств. Да и можно ли называть 
текущую работу по обновлению медицинского оборудования и транспорта лечебных учреждений высокопарной формулой 
"национальный проект"? Это в такой же мере относится к намерению оснастить все школы компьютерами. Нельзя решение 
простой  жизненной  необходимости  велеречиво  именовать  "национальным  проектом".  Это  обычная  работа 
соответствующих министерств. 

Российская власть точно так же многословно борется с бедностью в стране, на деле увековечивая её в нашей 
жизни.  Президент,  однажды  отвечая  на  вопрос  журналистов,  сказал,  что  стыдится  бедности  в  нашей  стране.  Любой 
человек,  который захочет ознакомиться с  бюджетом на 2008-2010 гг.,  без труда убедится, что власть и не собирается 
бороться с бедностью или тем более побеждать её. Копеечные прибавки, едва компенсирующие инфляцию. 

Под стать этому намерению и заболтанная компания по решению демографической проблемы. Власть посчитала, 
что именно сейчас вступило в детородный возраст поколение наших граждан, которое родилось в 1985-1987 гг.,  когда 
проводилась антиалкогольная кампания, имевшая своим последствием всплеск рождаемости в СССР. В период с 2008 по 
2010 год у нас будет и небольшой подъём рождаемости. Это чисто автоматическое последствие, но оно будет трактоваться 
как  успех  правительственных  инициатив.  А  вот  после  2010  года  начнётся  самый  большой  и  самый  затяжной  спад 
рождаемости, но это будет потом, после нас… 

Мы точно так же "боремся" с коррупцией, с преступностью, с наркотиками,  с курением и т.д.  Один сплошной, 
бесконечный "Год русского языка". Прямо как в романсе: 

"…Эта песня не нова. 
Ах оставьте, ах оставьте, всё слова, слова, слова...". 

Влияние государственной политики России  на социально-политическое 
положение  соотечественников в странах СНГ

Н.О. Матвейцева
Государственную  диаспоральную  политику,  как  и  процесс  формирования  ее  законодательной  основы,  можно 

условно поделить на вышеуказанные периоды (до 2001 года и после).
Вместе с тем, необходимо отметить, что причиной малой эффективности диаспоральной политики первого этапа 

целиком коренилась в субъективном факторе: неверных исходных посылах о регенерации государственности на основе 
СНГ, нежелательности «массового» переселения россиян с территории государств, ставших для них «малой Родиной», 
безусловном  приоритете  России  в  постсоветском  интеграционном  процессе,  важной  роли  сложившихся  институтов 
международного права в складывании цивилизованного миропорядка на постсоветском пространстве, обеспечивающего 
самобытное и свободное развитие национальных меньшинств в бывших союзных республиках.

Кроме того, позиция администрации Б. Ельцина исходила из рационального соображения делегирования части 
проблем, связанных с гуманитарной катастрофой, обусловленной развалом СССР, вновь образовавшимся независимым 
государствам, что, вне всякого сомнения, пагубно отразилось на положении российских соотечественников. Итогом такого 
видения  диаспоральной  политики  стало  упущенное  в  этой  сфере  время,  в  течение  которого  произошли  необратимые 
процессы,  сказавшиеся  не  только  на  социально-политическом и  материальном положении соотечественников,  но  и  на 
престиже и международном авторитете России.
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Таким образом, объективно сложившаяся к концу 90-х годов прошлого столетия ситуация с российской диаспорой 
в странах СНГ не только потребовала более пристального внимания со стороны российского руководства, безусловно, 
больших материальных затрат (нежели те,  в которых нуждалась эта проблема в предшествующий период),  изменения 
стратегии и тактики государственной диаспоральной политики, но и сделала каждый шаг в сторону улучшения реального 
положения соотечественников в странах Содружества несоизмеримо более затратным и менее эффективным, нежели в 
первые годы после развала Союза. В силу этого обстоятельства многоплановая, конкретная политика России в отношении 
россиян, проживающих в ближнем зарубежье, в контексте ее практической значимости остается далекой от совершенства.

Руссофобские настроения, густо сдабривающие политическую реальность 90-х годов прошлого века, сказались на 
отношении к проблеме российской диаспоры со стороны международных правовых институтов, на которые уповали власти 
России. Так, на Украине, где с первых лет обретения страной независимости права россиян постоянно ущемлялись, встречи 
с российской диаспорой специальной миссии ОБСЕ были, скорее, исключением, нежели правилом, а поездка Верховного 
комиссара этой организации стала возможной после настоятельных просьб России1.

Проблема соблюдения прав нацменьшинств была попросту обойдена и при визите в 1996 г. в Западный Казахстан 
Верховного комиссара ОБСЕ, даже после того, как ему было передано 40 обращений, документально подтверждающих 
преследование этих организаций и их лидеров2.

Основную цель  своей  деятельности  на  постсоветском пространстве  специальный представитель  по  вопросам 
свободы средств массовой информации г-н Ф.  Деве видел в мониторинге ситуации с обеспечением свободы печати в 
Белоруссии3. Другие страны СНГ интересовали его намного меньше.

Не  имели  прямого  выхода  на  улучшение  положения  соотечественников  и  усилия  России  в  рамках  СНГ. 
Необходимо заметить, что недостатка в принятых в формате Содружества нормативных актах не ощущалось.

Гарантии  в  сфере  прав  и  свобод  личности,  обеспечения  прав  национальных  меньшинств  содержатся  в 
многочисленных договорах и соглашениях, принятых в рамках Содружества. В частности, были подписаны Декларации о 
международных обязательствах в области прав человека и основных свобод (24.09.1993), Конвенция об обеспечении прав 
лиц,  принадлежащих  к  национальным меньшинствам (21.10.1994),  Конвенция о  правах  и  основных свободах  человека 
(26.05.1995), Конвенция об упрощенном порядке приобретения гражданства (19.01.1996)4.

Большой  потенциал  в  плане  международно-правовой  защиты  российских  соотечественников  был  заложен  в 
Конвенции СНГ о правах и основных свободах человека, вступившей в силу для России, Белоруссии и Таджикистана. Ею, в 
частности, предусматривается учреждение Комиссии СНГ по правам человека. После ее подписания И.С. Иванов, в тот 
период  –  первый  заместитель  Министра  иностранных  дел  России,  указывал:  «Главным  элементом  правовой  защиты 
видится Конвенция СНГ по правам человека, решение о разработке и заключении которой главы государств приняли в 
сентябре 1993 года. Устав Комиссии по правам человека был утвержден Решением Совета глав государств СНГ еще 24 
сентября 1993 г. Подписание Конвенции закрепило бы гарантии соблюдения общепризнанных норм международного права 
в этой области и позволило бы приступить к работе Комиссии Содружества по правам человека. Для России это еще одна 
возможность предотвратить ущемление прав соотечественников за рубежом»5.  Однако в ближайшее время перспектива 
создания  этого  главного  правозащитного  института  Содружества  не  просматривается.  Армения,  Грузия  и  Молдавия 
затягивают ратификацию этого документа, а Азербайджан, Казахстан, Туркмения, Узбекистан и Украина под различными 
предлогами отказываются присоединиться к Конвенции.

Другим  важным  нормативно-правовым  документом,  содержащим  не  только  гарантии  обеспечения  прав 
некоренного населения, но и международно-правовые механизмы воздействия на нарушающие их государства, могла бы 
стать Конвенция об обеспечении прав лиц, принадлежащих к национальным меньшинствам (подписана Россией, Арменией, 
Азербайджаном, Белоруссией, Грузией, Казахстаном, Киргизией, Молдавией и Украиной). Мониторинг за ее соблюдением 
также  призвана  осуществлять  Комиссия  СНГ  по  правам  человека.  Конвенция  уже  вступила  в  силу  для  Белоруссии, 
Азербайджана и Армении. Тем не менее, Госдума РФ так и  не ратифицировала документ, инициированный Россией и 
подготовленный при ее непосредственном участии6.

Кроме того,  в этих документах излагаются общие,  декларативные подходы к  взаимодействию в гуманитарной 
сфере  без  четкого  механизма  выполнения  взаимных  обязательств.  Более  того,  нет  ни  одного  основополагающего 
правозащитного документа, к которому присоединились бы все страны СНГ.

Учитывая предпочтение ряда партнеров двусторонним соглашениям, Россия активно идет на заключение таких 
документов.  Подписаны  договоры  и  соглашения  об  урегулировании  вопросов  двойного  гражданства  (Таджикистан, 
Туркмения), об упрощенном порядке приобретения гражданства (Казахстан, Киргизия), о правовом статусе граждан одной 
страны, проживающих на территории другой (Грузия, Армения, Туркмения, Казахстан, Киргизия), о регулировании процесса 
переселения и защите прав переселенцев (Азербайджан, Армения, Белоруссия, Грузия, Казахстан, Киргизия, Таджикистан, 
Туркмения), о сотрудничестве в целях обеспечения прав меньшинств (Туркмения)7. Развитие двусторонней правовой базы в 

1 Независимая газета. 26 июля. 2000.
2 Калинина  Н.В.  Российская  диаспора  в  странах  СНГ.  –  М.,  2002.  Диссертация  на  соискание  ученой  степени  кандидата 

политических наук. С. 22.
3 Там же.
4 ДГПЧ МИД России.  Положение соотечественников в странах  СНГ.  Бюллетень № 11 Консультативного  совета  субъектов 

Федерации по международным и внешнеэкономическим связям при МИДе России. С. 68.
5 Иванов И. Под пятой национальных эгоизмов. СНГ три года спустя. – «Сегодня», 30 декабря. 1994.
6 ДГПЧ МИД России.  Положение соотечественников в странах  СНГ.  Бюллетень № 11 Консультативного  совета  субъектов 

Федерации по международным и внешнеэкономическим связям при МИДе России. С. 68.
7 Там же.
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этой  области  продолжается.  В  повестке  дня  российско-киргизских  отношений,  например,  –  проекты  Программы 
гуманитарного сотрудничества,  Комплексной программы по удовлетворению национально-культурных запросов русского 
населения  Кыргызстана8 и  кыргызского  населения  России,  Соглашения  об  учреждении  и  условиях  деятельности 
информационно-культурных центров9.

До сего времени не созданы двусторонние комиссии по правам человека даже с теми государствами, с которыми 
это предусмотрено «большими» договорами о дружбе и сотрудничестве (Казахстан, Туркмения, Киргизия, Азербайджан)10. С 
Казахстаном удалось наладить лишь встречи Председателей Комиссий по правам человека при президентах двух стран, с 
Украиной – создать подкомиссию по гуманитарным вопросам Смешанной российско-украинской комиссии11.

В  этих  условиях  фактически  единственным  постоянно  действующим  переговорным  механизмом  остаются 
двусторонние  консультации  по  гуманитарным  вопросам  по  линии  внешнеполитических  ведомств12.  В  январе  2000  г. 
директор ДГПЧ МИД России Т.  Рамишвили посетил Украину13.  В  ходе российско-казахстанских  консультаций  по линии 
консульских служб (Москва, февраль 1999 г.) были обсуждены вопросы взаимного открытия консучреждений, реализации 
Соглашения об упрощенном порядке приобретения гражданства и Договора о правовом статусе граждан одной стороны, 
проживающих  на  территории  другой,  продления  срока  действия  паспортов  бывшего  СССР  образца  1974  г., 
документирования граждан РФ, проживающих в КР и др.14

Могла бы способствовать либерализации сложившейся ситуации в  языковой сфере Конвенция СНГ о статусе 
русского  языка,  проект  которой  был  подготовлен  российской  стороной.  Однако  этот  документ,  имеющий  приоритетное 
значение для российских соотечественников, не встретил поддержки большинства наших партнеров (кроме Белоруссии)15. 
Русский язык остался государственным только в этой стране.

Русский  язык  по-прежнему  преобладает  в  белорусских  средствах  массовой  информации.  75  процентов  детей 
учатся  в  русскоязычных  школах.  В  вузах  доля  учебных  предметов,  обучение  по  которым  ведется  на  русском языке, 
составляет около 90 процентов. Довольно сильны позиции русского языка в Республике Казахстан, где он имеет статус 
языка  официального  общения  и  на  нем  выходит  более  половины  местных  печатных  изданий  и  телепередач. 
Государственные служащие обязаны знать оба языка. Сходной является ситуация и в Киргизской Республике, где русскому 
языку с  2000 года придан официальный статус.  Сделано это в немалой степени для того,  чтобы приостановить поток 
выезда  из  страны  русскоязычных  специалистов.  В  этом  государстве  русский  язык  объявлен  обязательным  для 
использования в органах государственной власти и местного самоуправления. Кроме того, в большинстве киргизских вузов 
преподавание ведется на русском языке.

В остальных государствах – участниках СНГ русский язык имеет статус языка межнационального общения, языка 
национального  меньшинства  или  иностранного.  Языком  национального  меньшинства  русский  является  в  Республике 
Армения, Грузии и Украине.

«Непоследовательность  в  реализации  политики  государства  в  области  русского  языка  как  мирового  снижает 
авторитет  страны  в  международном  сообществе,  ее  конкурентоспособность  на  мировом  рынке  труда,  ослабляет 
патриотизм подрастающего поколения и его гражданское самосознание», – говорится в документе «Политика Российской 
Федерации в отношении соотечественников за рубежом». 

Как  отмечалось  в  рекомендациях  по  итогам парламентских слушаний в  Госдуме России  в  январе 1998 г.  «О 
международно-правовом  положении  российских  соотечественников  в  государствах  СНГ  и  Балтии»,  «повсеместное 
сокращение в государствах СНГ (за исключением Белоруссии) сферы применения русского языка не может быть расценено 
иначе,  как  курс  на  насильственную ассимиляцию соотечественников,  который сопровождается русофобией  и  бытовым 
национализмом»16.

В этом же русле – негласные ограничения для обучения русскоязычного населения в престижных вузах, готовящих 
кадровую элиту новых независимых государств. В Казахстане из недавних 57 выпускников Дипакадемии всего один русский, 
резко сократился их набор в аспирантуру. По данным Ассоциации учителей русских школ РФ, «русские дети не всегда 
получают заслуженные места на олимпиадах, конкурсах»17.  Обучение в элитных коммерческих учебных заведениях для 
обнищавшего русскоязычного населения недоступно.

8 Здесь и далее в названиях официальных документов и цитатах политических деятелей приводится принятое в республике 
написание названия государства – «Кыргызстан».

9 Рудов  Г.  Кыргызско-российские  отношения:  рыночные  условия  диктуют  политику.  –  «Реформа»  (научно-экономический 
журнал, Киргизия). № 3–4 (11–12), 2001.

10 ДГПЧ МИД России. Положение соотечественников в странах СНГ.  Бюллетень № 11 Консультативного совета субъектов 
Федерации по международным и внешнеэкономическим связям при МИДе России. С. 68.

11 Айрапетова Н. В. Путин и российские соотечественники. – «Независимая газета». 23 февраля. 2000.
12 Попов А. Братство с загранпаспортами. Цены нового режима на украинско-российской границе никто не подсчитывал.  – 

«Независимая газета». 1 сентября. 2000; Протокол консультаций экспертов Российской Федерации и Украины по вопросам гуманитарного 
сотрудничества. – «Дипломатический вестник». № 18. 1998.

13 Евсеев С. Будет ли Киев соблюдать Европейскую Хартию? – «Права человека». № 2 (4). 2000.
14 Российско-казахстанские консультации по консульским вопросам. – «Дипломатический вестник». № 3. 1999.
15 Проект  Конвенции СНГ о статусе русского языка.  – «Российская  газета».  4 июня.  1998;  ДГПЧ МИД России.  Положение 

соотечественников  в  странах  СНГ.  Бюллетень  №  11  Консультативного  совета  субъектов  Федерации  по  международным  и 
внешнеэкономическим связям при МИДе России. С. 69.

16 Федеральное  собрание.  Государственная  Дума.  Вопросы  законодательного  обеспечения  международно-правовых  основ 
сотрудничества России с государствами – участниками Содружества Независимых государств и Прибалтики, государственной политики 
Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом. – Издание Государственной Думы РФ, 1999. С. 99.
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Курс на ослабление позиций русского языка, наступление на русскую культуру и, в конечном итоге, построение 
моноэтнического  общества  последовательно  проводит  официальный  Киев.  Все  чаще  эту  политику  называют 
«прибалтийским  вариантом  культурно-языковой  сегрегации»18.  Русский  язык  изгнан  из  госучреждений,  учебно-
воспитательных  заведений,  силовых  структур.  Ограничение  сферы  русского  языка  существенно  сужает  возможности 
профессиональной организации русских. Даже в Севастополе активизировались последователи Бендеры, которые провели 
там свой съезд и объявили главным препятствием украинизации города Черноморский флот19. Как отмечают наблюдатели, 
подобные призывы к дерусификации, воспитанию в духе украинизации «отголоска имперского массива» – русских Украины 
привели к тому, что конформизм стал ведущей чертой их поведения20.

В апреле 1998 года руководители «пятерки» ЕврАзЭС приняли заявление «О десяти простых шагах навстречу 
простым людям», направленные на углубление сотрудничества в гуманитарной сфере. В развитие этого документа уже 
подписаны Договор о правовом статусе граждан одного государства, постоянно проживающих на территории другого, а 
также соглашения об обеспечении свободного пересечения границ государств – участников объединения их гражданами, об 
упрощенном порядке приобретения гражданства, о взаимном признании и эквивалентности документов об образовании, 
ученых степенях и званиях, о создании благоприятных условий для распространения программ телевидения и радио на 
территории объединения. Достигнуты конкретные договоренности, направленные на облегчение гражданам государств – 
участников доступа к образованию и медицинской помощи, облегчению денежных переводов, подписки на периодику и т.д.21

Сложившаяся ситуация объективно диктует необходимость усилия контрольных механизмов за реализацией уже 
достигнутых договоров и соглашений. Говоря о формах и основных направлениях развития взаимоотношений со странами 
Содружества, И.С. Иванов подчеркнул? «Мы не снизили активность своих контактов с партнерами из СНГ. Эти отношения 
должны быть, если хотите, приоритетными, привилегированными, но на очень твердой правовой основе. И чем быстрее мы 
это  все  отрегулируем,  чем  скорее  все  это  поставим  на  правовую  основу,  в  том  числе  и  в  отношении  наших 
соотечественников, тем легче решать эти проблемы»22.

Следует,  таким образом,  констатировать,  что  до нынешнего  дня  в  рамках Содружества не  удалось  создать  
необходимого  всеобъемлющего  правового  поля  по  защите  интересов  соотечественников,  как  и  не  удалось  
выработать действенных механизмов реализации уже достигнутых договоров и соглашений. Серьезным, но пока слабо  
используемым  каналом  защиты  интересов  русскоязычного  населения  на  постсоветском  пространстве  остаются  
механизмы  контроля  за  обеспечением  прав  национальных  меньшинств,  созданные  в  рамках  ООН  и  других  
международных институтов.

Не увенчались успехом усилия Российской Федерации по законодательному закреплению для россиян в странах 
СНГ двойного гражданства. Российские инициативы на этот счет поддержаны только Душанбе и Ашхабадом, с которыми 
заключены соответствующие соглашения23. Во время визита в Москву президент Туркменистана С. Ниязов торжественно 
вручил Б.Н. Ельцину туркменский паспорт24.

Справедливости ради следует отметить, что в свое время П. Лучинский, будучи президентом Молдавии, внес на 
рассмотрение  парламента  законопроект,  предусматривающий  двойное  гражданство  для  некоторых  категорий  граждан 
(вступивших в брак или усыновленных)25.  Это начинание пытался реализовать Президент РМ В. Воронин. На встрече с 
Верховным комиссаром ОБСЕ по нацменьшинствам Р. Экеусом в сентябре 2001 г. он заявил о намерении инициировать 
внесение поправки в конституцию. Таким образом, считает В. Воронин, Кишинев продемонстрирует готовность проявлять 
заботу обо всех своих гражданах, включая представителей нацменьшинств26.

Однако в отношении большинства государств Содружества действует общепризнанная мировая практика. Если 
Россия, основываясь на нормах международного права, имеет возможность защищать интересы проживающих в них своих 
сограждан, то юридическая ответственность за соблюдение прав россиян – граждан стран СНГ лежит на руководстве этих 
государств. При этом российская поддержка русскоязычного населения вызывает, по меньшей мере, настороженность.

Власти  новых  независимых  государств  подчас  создают  искусственные  препятствия  на  пути  приобретения 
российского  гражданства,  ограничивают  возможности  консульского  обслуживания  россиян.  Так,  во  время  обыска  в 
общественной организации соотечественников «Лад» казахстанская полиция изъяла документы лиц, которым организация 
помогала оформить документы на получение российского гражданства27. Только после визита Председателя Правительства 
России  В.В.  Путина  в  Астану  в  сентябре 1999  г.  удалось  сдвинуть с  мертвой  точки вопрос  об увеличении количества 

17 Айрапетова Н. Соседи на коммунальной кухне. Как живется русским в странах СНГ. – «Независимая газета». 30 сентября. 
2001.

18 Алексеев А. Русофобия на «законных основаниях». – «Права человека». № 2 (4). 2000.
19 Никитин В. Укрепление связей с соотечественниками за рубежом – важнейшая задача государственной политики России. – 

Там же.
20 Ермолова Е. Объединиться для защиты своих прав. – Там же.
21 Михайлов В., Драчевский К.  По пути взаимодействия и сотрудничества. Евразийское экономическое сообщество: «смена 

вывески» или новая ступень интеграции? – «Независимая газета». 4 ноября. 2000.
22 Комсомольская правда. 29 июля. 1999.
23 ДГПЧ МИД России. Положение соотечественников в странах СНГ.  Бюллетень № 11 Консультативного совета субъектов 

Федерации по международным и внешнеэкономическим связям при МИДе России. С. 68.
24 Соотечественники. – «Русский дом». № 6. 2000.
25 Независимая газета. 29 февраля. 2000.
26 Там же. 15 сентября. 2001.
27 Тесемникова  Е.  Восточно-Казахстанский  прессинг.  Руководитель  Усть-Каменогорской  организации  соотечественников 

преследуется местными властями. – Там же. 6 июня. 2001.
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российских консульств в этой республике (было получено согласие на открытие консульства в Уральске)28. Как отметил по 
этому  поводу  Председатель  Комиссии  по  вопросам  гражданства  при  Президенте  РФ  О.  Кутафин,  «возможность 
развернуться  в  соответствии  с  потребностями  наших  потенциальных  граждан  нередко  блокируется  (под  любыми 
предлогами)», а консучреждения в Казахстане и Крыму, по его словам, открывались «с большими боями»29.

Общественные структуры россиян постоянно привлекают внимание к этой проблеме российских политиков. Так, 
Союз  российских  общин  Приднестровской  Молдавской  Республики  направил  обращение  кемеровскому  губернатору, 
бывшему Министру по сотрудничеству с государствами СНГ А. Тулееву. В нем, в частности, говорится, что все выездные 
пункты консульства РФ в Приднестровье работают на пределе, выдавая жителям российские паспорта30 (с апреля 2000 г. 
организованы еженедельные выезды российских дипломатов)31.  По информации руководства непризнанной республики, 
сегодня в Приднестровье проживает почти 80 тыс. граждан России32.

Выход России 30 августа 2000 г. из Бишкекского соглашения о безвизовом передвижении и введении визового 
режима с Грузией еще более обострил проблемы жителей Абхазии и Южной Осетии. Вопрос был урегулирован путем 
сохранения безвизового режима для жителей непризнанных республик, что вызвало протесты официального Тбилиси. Как 
подчеркнул посол Грузии в Москве З. Абашидзе, «для нас неприемлем вариант облегченного визового режима, который 
предлагается в отношении сопредельных России Цхинвальского региона и Абхазии»33.

Характерно,  что  с  целью  смягчить  негативные  последствия  введения  визового  режима  Тбилиси  в  качестве 
основных аргументов выдвигал неудобства, которые будут испытывать проживающие в стране граждане РФ, в том числе 
военнослужащие,  и  соотечественники.  Грузия,  заверял  Э.  Шеварднадзе,  «будет  всячески  пытаться  оказать  помощь 
русскоязычному населению, однако по некоторым вопросам помощь должна исходить из России»34.

В  результате  1  марта  2001  г.  был  подписан  двусторонний  протокол  о  взаимных  поездках  граждан,  частично 
снимающий  остроту  проблемы.  Российские  военные  пользуются  упрощенным  порядком  получения  грузинских  виз. 
Безвизовый  порядок  пересечения  границы  на  абхазском  и  южноосетинском  участках  распространится  и  на  жителей 
Казбегского района Грузии35.

Необходимость  приобретения  международного  имиджа  цивилизованных  стран  и  традиции  прежнего 
добрососедского существования в  рамках родного государства подвигли бывшие союзные республики к  официальному 
признанию прав и свобод нетитульных наций.

В конституции ряда государств СНГ были включены положения о гарантиях прав некоренного населения. Так, ст. 
44 Конституции Азербайджана гарантирует право на национальную принадлежность, а ст. 45 – на пользование родным 
языком36.  Основной закон Грузии (ст.  38)  предусматривает право граждан «свободно,  без  какой-либо дискриминации и 
вмешательства развивать собственную культуру, пользоваться родным языком в личной жизни и публично»37.

Однако  нарушение  прав  российских  соотечественников,  как  правило,  не  в  нормативно-правовой,  а  в 
правоприменительной практике. В результате подавляющая часть россиян, проживающих на постсоветском пространстве, 
была  исключена  из  политического  процесса.  Резко  уменьшилось  представительство  соотечественников  во  властных 
структурах. Так, в Казахстане, стране со значительной российской диаспорой, в Верхней палате парламента, избранной в 
1999 г.,  оказался один россиянин (этнический татарин).  При этом число представителей титульной нации составило 14 
человек из  1638.  Недостаточно  были представлены россияне и в  Нижней  палате  –  Мажилисе:  58 казахов и  только 19 
русских. Как квинтэссенция политики коренизации аппарата управления и в целом политической сферы Казахстана, стали 
более чем показательные следующие цифры. Абсолютное число казахов в Астане – новой столице этого государства, 
сосредотачивающей политическую жизнь, с 1989 г. по 1999 г. возросло в 2,6 раза, а удельный вес в 2 раза39.

Политика большинства руководителей государств СНГ препятствует консолидации россиян. В наиболее тяжелом 
положении  оказалась  российская  диаспора  в  Туркмении,  где  законодательно  запрещено  создание  даже  культурно-
просветительских организаций по национальному признаку. С 1992 г. Ашхабад отказывает в регистрации Русской общине 
республики. Несколько лет назад наметились некоторые подвижки: в 1997 г. устав «Общества культурных, гуманитарных и 
научно-технических  связей  с  Россией  в  «Туркменистане»  был  согласован  МИДами  двух  стран  и  правлением  Русской 
общины, однако впоследствии и ему было отказано в регистрации40.

28 Волкова М. Путин защищает русских в Астане. – Там же. 27 сентября. 1999.
29 Айрапетова Н. Гражданство России должно защищать и человека, и государство. Для эффективности нового закона следует 

продумать систему контроля. Полагает разработчик документа Олег Кутафин. – Там же. 20 ноября. 2001.
30 Богданова Д. Жестокий романс 20 млн. русских, проживающих за пределами России, страдают от неразделенной любви к 

Родине. – «Метро». 23 марта. 2000.
31 Молдова. Рубрика «Нега» сообщает. – «Независимая газета». 18 апреля. 2000.
32 Айрапетова Н. Русские общины. Романтический тупик опасен и бесперспективен. Российские и зарубежные читатели «НГ» 

размышляют об эффективности развития русской диаспоры на постсоветском пространстве. – Там же. 15 сентября. 2000.
33 Броладзе Н. Идти по пути сближения. Посол Грузии в РФ Зураб Абашидзе считает, что негативные аспекты в двусторонних 

взаимоотношениях могут быть преодолены. – Там же. 25 июля. 2000.
34 Грузия. Рубрика «Нега» сообщает. – Там же. 5 апреля. 2001.
35 Тесемникова Е. Тбилиси ищет подходы к Москве? В визовом режиме наметились послабления. – Там же. 7 марта. 2001.
36 Лаврухин А. Граждане СНГ стали иностранцами. – «Независимая газета». 17 января. 2001.
37 Конституция Грузии. – Тбилиси, 1995.
38 Куртов А. Казахстанский вариант парламентаризма // Независимая газета. 27 декабря. 2000.
39 Диаспора. № 2–3. 1999. С. 147.
40 Фомин А. Русские – подданные Туркменбаши? // Права человека. № 2 (4). 2000.
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Таким  образом,  налицо  явное  противоречие  со  ст.  6  Договора  о  дружбе  и  сотрудничестве  между  РФ  и 
Туркменистаном,  которая  гласит:  «Высокие  Договаривающиеся  Стороны  гарантируют  право  лиц,  принадлежащих  к 
национальным  меньшинствам,  индивидуально  или  совместно  с  другими  лицами,  принадлежащими  к  национальным 
меньшинствам, свободно выражать, сохранять и развивать свою этническую, культурную или религиозную самобытность, 
поддерживать и развивать свою культуру, не подвергаясь каким-либо попыткам ассимиляции вопреки своей воле»41.

Кровавые внутренние конфликты в  Центральной  Азии,  Закавказье,  Молдавии не могли  не  затронуть  и  наших 
соотечественников. Семь с половиной тысяч россиян, занятых на строительстве Рогунской ГЭС, оказались заложниками 
внутритаджикской войны и были вывезены миротворцами 201-й дивизии. Во время митингов в Душанбе в октябре 1991 г. 
среди лозунгов был и такой: «Русские! Не уезжайте, – нам нужны рабы!».

Представители российской диаспоры лишены возможности защищать свои права в судебных органах. Серьезным 
препятствием для решения имущественных и  иных проблем в  судебных и  административных органах  стало  незнание 
госязыка,  а  крайне  низкий  уровень  материальной  обеспеченности  не  позволяет  им  оплатить  услуги  переводчиков  и 
адвокатов.  В  Грузии,  например,  многие  одинокие  пенсионеры подписывали документы о  дарении своего  недвижимого 
имущества, полагая, что это договор о праве наследования с пожизненным содержанием.

В этой связи в рекомендации по итогам парламентских слушаний в Госдуме России «О международно-правовом 
положении российских соотечественников в  государствах СНГ и Балтии» было включено предложение о создании при 
Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом  (ПКДСР)  постоянно  действующей  группы  из 
юристов-международников42, которое, однако, до сих пор не реализовано.

Безрезультатными  оказались  попытки  защитить  на  основании  российско-казахских  соглашений  и  норм 
международного  права 11 российских граждан на процессе  в  Усть-Каменогорске  (они были задержаны казахстанскими 
правоохранительными органами по обвинению в попытке совершения государственного переворота с целью создания на 
Востоке страны русской республики)43.

Негативная ситуация с защитой прав российской  диаспоры сложилась и в  Крыму и,  в  первую очередь,  из-за 
нерешенности  проблемы  крымских  татар.  На  полуостров  их  уже  вернулось  более  четверти  миллиона.  При  этом 
активизировались действия радикальной части переселенцев, приобретающие насильственный характер. В Бахчисарае, 
например, татары-меджлисовцы захватили райисполком и выставили требование утвердить заместителем председателя 
татарина, поскольку их доля среди населения района превысила 30 процентов. Местный прокурор не усмотрел в факте 
«захвата здания городской администрации гражданами крымско-татарской национальности, имевшего место 10 декабря 
1999 г., состава преступления».

Одновременно  по  полуострову  прокатилась  волна  осквернения  памятников  русской  истории  и  культуры:  на 
кладбищах срываются кресты и разоряются могилы, сносятся так называемые Екатерининские мили, разрушен бюст Л. 
толстого в Лозовом, бюст А. Пушкина в селе Пушкино и памятник поэту в Керчи, осквернены памятники А. Суворову в 
Симферополе,  Белогорске,  памятник  Треневу  и  братская  могила  российских  воинов  на  Петровском  кладбище  в 
Симферополе. Слухи о том, что среди боевиков в Чечне замечены и татары из Крыма, сами татары не опровергают. На 
меджлисовских массовых мероприятиях не раз замечались портреты Дудаева и прочеченские лозунги44. В мае 2001 г. одна 
из  таких  акций  под  лозунгами  «Позор  России!  Позор  Путину!  Руки  прочь  от  Чечни!»  прошла  у  консульства  РФ  в 
Симферополе45.

Абсолютно провальным оказалось направление российской диаспоральной политики в социально-экономической 
сфере. В этой связи территорию стран СНГ покинула наиболее активная и квалифицированная часть россиян. Во многих 
странах  Содружества  оставшаяся  российская  диаспора  представлена  наиболее  уязвимыми  слоями  населения: 
пенсионерами,  малоимущими  гражданами,  многодетными  и  неполными  семьями,  инвалидами  и  т.д.  При  сокращении 
штатов в госучреждениях и коммерческих структурах именно россияне становились первыми кандидатами на увольнение. 
«Сразу  после  провозглашения  независимости  стала  проводиться  целенаправленная  политика  вытеснения  русских  и 
русскоговорящих  из  органов  государственного  управления  и  правоохранительных  структур,  были  уволены  сотни 
руководителей и квалифицированных специалистов, а их места заняли представители титульной нации, в большинстве 
своем,  не  имеющие  достаточной  квалификации  и  профессиональной  подготовки»,  –  отмечает  председатель  Русской 
общины Туркменистана А. Фомин. Более того, в той же Туркмении на работу скоре пригласят граждан Турции и Ирана, 
нежели возьмут «своих» русских и русскоязычных. Последние в этих условиях вынуждены искать работу за пределами 
республики или наниматься к иранцам и туркам за мизерную зарплату без юридического оформления трудовых отношений 
и, соответственно, каких-либо социальных гарантий46.

В большинстве государств СНГ возможности русскоязычного населения в сфере бизнеса, особенно крупного и 
среднего, сознательно ограничиваются. «В странах Содружества, – считает А. Свистунов, – фактически нет настоящего 
русского бизнеса, как нет и настоящего политического движения русских, поскольку все это не поощряется национальными 
лидерами. И понятно, почему: русский бизнес способен вытеснить местную бизнес-элиту, а политическое движение русских 
вообще представляет потенциальную опасность для «отцов нации» в странах СНГ, – не дай Бог, местное население вслед 

41 Чернов П. О чем умалчивает статья Каримова. // Независимая газета. 19 февраля. 2000.
42 Обеспечение прав человека в Содружестве Независимых государств. Вып. 1. Основополагающие документы Содружества, 

договоры России о дружбе и сотрудничестве с государствами СНГ. – М., 1999. С. 101.
43 Независимая газета. 23 ноября. 2000.
44 Терехов В. Легко ли быть русским в Крыму? // Права человека. № 2 (4). 2000.
45 Айрапетова Н. Русофобия «на деле». // Независимая газета. 15 сентября. 2001.
46 Права человека. № 2 (4). 2000.
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за  строптивыми  русскими  начнет  бороться  за  свои  права,  что  при  экономических  и  социальных  потрясениях  вполне 
возможно… Занимаясь бизнесом, вы выходите на поле игры местных бизнесменов, которые тоже заинтересованы в связях 
с Россией. Следовательно, вы – соперник, которого надо убрать любыми способами. Отсюда крики о «пятой колонне»,  о 
нелояльности русских, о том, что они – представители метрополии и рады любому случаю ограбить бедную Украину или 
любую другую страну47.

На  рубеже  столетий  наметился  перелом  в  реализации  диаспоральной  политики  России  на  постсоветском 
пространстве. Новый этап политики в отношении соотечественников связан с приходом к руководству страной В.В. Путина.

На состоявшейся по итогам московского (январь 2000 г.)  саммита СНГ пресс-конференции В.В. путин изложил 
основные черты политики государства в диаспоральной сфере: «Те, кто считает русский язык родным, и кто, проживая в 
странах СНГ, хочет жить в России, должен иметь право сделать это. Те же, кто хочет остаться там, где проживает, должны 
пользоваться всеми демократическими правами»48.

В 2000 г. на поддержку соотечественников было выделено 50 млн. руб., а в 2001 г. – 90 млн. руб., в 2002 г. – 105 
млн. руб., в 2003 г. – 210 млн. руб., в 2004 г. – 300 млн. руб., в 2005 г. – 302,4 млн. руб.49

Несмотря на наращивание бюджетного финансирования диаспоральной политики, выделяемых средств явно не 
хватает. По вышеуказанным причинам кардинальное изменение положения соотечественников в странах СНГ требует в 
настоящий момент значительно больших политических и материальных усилий.

Рубежным моментом в практике работы с российской диаспорой стал Конгресс соотечественников, проживающих 
за рубежом, проходивший в Москве с 11 по 12 октября 2001 г. В своем выступлении на форуме В.В. Путин назвал его 
«этапным событием во взаимоотношениях между Россией и всеми теми, кто считает ее своей родиной, где бы они ни 
проживали». В качестве главной задачи Конгресса он назвал консолидацию диаспоры и укрепление ее связи с Россией50.

«Работа Правительственной комиссии по делам соотечественников в предыдущие годы, – отмечал Президент, – 
не отличалась успехом. Сейчас, как все-таки кажется на первый взгляд, удается наладить ее деятельность на основе новых 
подходов,  новых идей… Надеюсь,  что уже в  обозримой перспективе мы получим видимый и конкретный результат  ее 
деятельности»51.

В своем выступлении Президент России назвал в качестве основных направлений взаимодействия российского 
государства с соотечественниками становление общего культурного и информационного пространства путем поддержки 
русскоязычных  печатных  изданий  и  образовательных  учреждений,  развития  электронных  коммуникаций  с 
соотечественниками, издания учебников и распространения российской классической и современной литературы.

Особый  акцент  в  речи  был  сделан  на  использовании  экономического  потенциала  диаспоры:  «У  наших 
соотечественников есть все возможности помочь своей Родине в конструктивном диалоге с зарубежными партнерами… 
Российские предприниматели только выиграли бы от более тесного взаимодействия с соотечественниками. И эта задача – 
не  только  для  российского  МИДа,  но  и  для  всего  делового  сообщества  России,  российских  зарубежных  объединений 
предпринимателей. Ведь кто только не работает на наших фирмах за границей…».

«Нельзя дискриминировать бизнес и культуру только потому, – подчеркнул Президент России, – что они русские. У 
наших соотечественников за границей должны быть равные права с гражданами тех стран, в которых они проживают. И за 
такие права мы должны бороться последовательно, квалифицированно, грамотно, настойчиво и твердо»52.

Понимая  важность  на  современном  этапе  миграционной  составляющей  диаспоральной  политики,  В.В.  Путин 
заметил: «Пока еще нередко отношение к тем, что переселяется в Россию – говорю это с болью, – как к непрошенным 
гостям.  Решение  этого  вопроса  не  должно  отдаваться  на  откуп  отдельным  чиновникам.  И  здесь  нам  нужна  четкая, 
недвусмысленная  законодательная  база.  Россия заинтересована  в  возвращении соотечественников  из-за рубежа.  Это, 
очевидно,  диктуется  и  экономическими,  и  моральными  соображениями,  и  всем  комплексом  проблем,  с  которыми 
сталкивается Россия сегодня. Между тем, ни внутрироссийские, ни международные аспекты отношений с диаспорами до 
конца  не  проработаны.  Очень  сырое  законодательство  о  миграции  и  статусе  беженцев.  Уже  начинается  работа  над 
упорядочением миграционной политики в этой сфере. Мы будем работать над этим дальше, будем брать при этом, хочу 
подчеркнуть,  только выполнимые задачи.  Мы хорошо представляем себе истинные масштабы нелегальной миграции в 
Россию.  При  этом  рядовые  люди,  в  которых  Россия  действительно  заинтересована,  в  нарушение  действующего 
законодательства годами вынуждены ожидать получения российского гражданства. Наведение порядка в этой сфере – одна 
из важнейших задач»53.

Вместе с тем, явное усиление политической активности в сфере отношений с российской диаспорой остается 
малорезультативным. В докладе на Международной конференции, проводимой МИДом России 29–30 мая 2007 г. на тему 
«Русский язык и русский мир», директор Института этнологии и антропологии РАН В.А. Тишков говорил о трех жизненных 
парадигмах российских соотечественников в странах СНГ: «ассимиляция в титульную культуру и язык, отъезд в Россию и 

47 Айрапетова Н. Россия должна нести ответственность за своих соотечественников. В этом убежден Александр Свистунов, 
человек, который занимается на Украине не только бизнесом, но и политиков. – «Независимая газета». 21 мая. 2000.

48 Президентский вестник. 2000.
49 Известия.  7 января.  20000;  Комсомольская  правда.  12 октября.  2001;  Дипломатический вестник.  № 4.  2003;  Российская 

газета. 3 сентября. 2003; Соотечественники. 22 июля. 2005.
50 Дипломатический вестник. № 11. 2001. С. 88–89.
51 Там же.
52 Там же.
53 Там же.
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отстаивание равного статуса в новом сообществе»54. Факты, приведенные в докладе, красноречиво говорили о том, что 
последняя пока может рассматриваться только гипотетически.

В  результате  социально-политического  и  материального  дискомфорта  россияне  продолжают  покидать  страны 
СНГ. Например, уменьшение численности русского населения в этих государствах характеризуется следующими данными.

Таблица 1
Численность русских в государствах СНГ (1989–2004 гг.)

Перепись 1989 г.,
тыс. чел. Постсоветский учет

тыс. чел.
Доля русских 

в 1999 г., 
в % к 1989 г.

Убыль к 1989 г., 
в %

11356 Украина 8334,0 97 -26,6
6228 Казахстан 4479,6 83 -28,1
1653 Узбекистан 1362,0 74 -17,6
1342 Белоруссия 1141,7 99 -14,9
917 Киргизия 603,2 76 -34,2
562 Молдавия 198,1 91 -64,8
334 Туркмения 156,8 75 -53,1
392 Азербайджан 141,7 52 -63,9
388 Таджикистан 68,2 44 -82,4
341 Грузия 67,7 55 -80,1
52 Армения 15,0 38 -71,2

Тревожным симптомом в современном положении соотечественников, о котором говорил В.А. Тишков, являются 
факты,  свидетельствующие об их «вынужденной интеграции» в «новые нации».  Так,  по мнению ученого,  «сокращение 
числа  русских  в  Украине  произошло,  прежде  всего,  в  результате  смены  идентичности  гражданами  …  с  русской  на 
украинскую.  Это  не  была  ассимиляция  в  ее  классическом  виде,  ибо  записавшиеся  украинцами  сочли  это  более 
комфортным и  политически  выгодным в  независимой Украине,  при  этом не  теряя  знания русского  языка  и  оставаясь 
людьми смешанной или двойной идентичности». Так или иначе, размывание российской идентичности соотечественников 
говорит о неблагополучии их положения в странах СНГ и низкой результативности политики России в этой сфере.

Таким образом,  «новая» российская диаспора – сложный общественный феномен в отличие от традиционной 
диаспоры,  обладающий  рядом  институциональных  черт,  обусловленных  историческими  и  социально-политическими 
условиями ее происхождения и постсоветского  функционирования.  Знание ее особенностей  и внутреннего содержания 
необходимо для верной ориентации в современной диаспоральной сфере постсоветской реальности. Часто встречающиеся 
в научной литературе этнический, языковой, юридический критерии определения дефиниции российской диаспоры не дают 
адекватного отражения ее содержания.

Анализ  последних  данных  отечественной  науки  диаспорального  пространства  мирового  опыта  существования 
нацменьшинств  убеждает  в  необходимости  применения  синкретического  показателя  диаспоральной  идентичности  – 
социокультурной  общности  с  исторической  Родиной.  Такой  подход  становится  основополагающим  как  в  выработке 
законодательно-правовой базы диаспоральной политики России, так и в правоприменительной практике.

Формирование  политико-правового  поля  как  и,  собственно,  политика  Российской  Федерации  в  отношении 
соотечественников, развивались в два этапа, имеющие отличия, вызванные, во-первых, изменениями внешних условий их 
реализации; во-вторых, внутренним содержанием и направленностью.

Отличительными  чертами  первого  (протекавшего  до  конца  90-х  годов  прошлого  столетия)  и  одновременно 
причинами его низкой результативности были: 

ошибочность исходных концептуальных положений;
немотивированность волей руководства страны.
Содержание  второго  этапа  становления  нормативно-правового  поля  и  диаспоральной  политики  обусловлено 

обстоятельствами  объективного  характера.  Значительная  часть  наиболее  активных  и  квалифицированных 
соотечественников,  не  сумевшая  адаптироваться  к  новым  условиям,  покинула  страны  Содружества,  а  оставшаяся  – 
вынуждена  была  приспосабливаться  к  реальности,  что,  безусловно,  негативно  сказывается  на  уровне  ее  социально-
политической активности и низкой консолидации.

Упущенные возможности диаспоральной политики в социально-экономической сфере значительно повлияли на 
снижение  социального  и  материального  статуса  российской  диаспоры,  не  позволили  ей  занять  адекватного 
интеллектуальному и квалифицированному уровню места в экономике и бизнесе новых независимых государств.

Изменение  ситуации  сделало  каждый  шаг  в  направлении  поддержки  соотечественников  многократно  более 
сложным и затратным. Несмотря на усилия политического руководства России, коренным образом переломить негативную 
ситуацию с результативностью предпринимаемых мер в диаспоральной политике пока не удается. По-прежнему наиболее 
вероятной жизненной парадигмой соотечественников ближнего зарубежья остается выезд на постоянное место жительства 
в  Россию или «вынужденная  интеграция»  в  новые нации,  подстегиваемая большинством администраций  государств  – 
участников СНГ.

54 Российская диаспора на пространстве СНГ. Институт стран СНГ.– М., 2007. С. 37.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

97



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Учет этого обстоятельства привел к появлению нового направления диаспоральной политики и законодательства, 
а именно, системы мер, направленных на переезд россиян на постоянное место жительства на историческую Родину.

Москва и соотечественники
Миссия "В седле из Фриулии в Москву" завершится 12 октября

09.10.2007, http://eursa.org/
В пятницу  12  октября  в  библиотеке  фонда  "Русское  зарубежье"  пройдет  торжественная  церемония  закрытия 

конного  пробега  "В  седле  из  Фриулии  в  Москву"  -  миссии  взаимного  знакомства  Культурной  ассоциации выходцев  из 
бывшего СССР "Унита".

Итальянские спортсмены Мариантоньетта Спиццо, Дарио Масаротти и их компаньон Паоло Синуэлло стартовали 
7 июля с главной площади города-крепости Пальманова. 8 октября всадники достигли стен российской столицы. Это был 
конный пробег в 3000 километров без использования технических средств передвижения и без смены лошадей.

Пробег  посвящен  5-летию создания  Международного  Совета  Российских  соотечественников.  Его  подготовила 
Культурная ассоциация "Унита" города Гориции. Президент ассоциации Елена Владимировна Тукшумская лично взяла на 
себя курирование отношений с дипломатическими службами России и Белоруссии по вопросам оформления необходимых 
документов. Миссию поддержали МИДы России и Белоруссии, федерации конного спорта России и Италии, Правительство 
Москвы, администрация города Пальманова.

"Мост дружбы, объединивший итальянский город Пальманова и Москву, еще раз доказал, что Россия становится 
современной европейской державой, которую люди готовы посетить даже таким несовременным способом",  -  заметила 
президент ассоциации "Унита" Елена Тукшумская.

Песни возвращаются на Родину
До фестиваля соотечественников зарубежья – полмесяца

01.10.2007, http://www.moskvaimir.mos.ru
Пять  лет  назад  в  Москве  на  свою  учредительную  конференцию  собрался  Международный  совет  российских 

соотечественников – международный союз общественных объединений, в который сейчас входят 87 организаций из 45 
стран мира. За эти пять лет МСРС приобрел устойчивую репутацию среди российских соотечественников зарубежья, но в 
России он пока чуть менее известен; в октябре ему предстоит продемонстрировать свой организационный и творческий 
потенциал перед широкой московской аудиторией. 

С  17  по  22  октября  в  Москве  пройдет  Первый  международный  фестиваль  российских  соотечественников 
зарубежья «Русская песня», на который съедутся около 500 исполнителей из 47 стран мира. Организацией этого фестиваля 
МСРС занимался при поддержке правительства Москвы,  Правительственной комиссии по делам соотечественников  за 
рубежом и Министерства иностранных дел РФ, и уже сейчас ясно, что он станет одной из наиболее ярких акций МСРС за 
все пять лет его существования, – ведь именно культура является одним из главных связующих звеньев между российской 
диаспорой и Россией. 

Фестиваль будет состоять из множества концертов на различных площадках; его программа делится на четыре 
основные части: классическая русская песня (романс), авторская песня, народная песня и современная песня. Приедут на 
фестиваль и  профессионалы,  и  любители,  победившие в  творческих  конкурсах в  странах проживания или прошедшие 
другие формы отбора. 

Конечно же, желающих приехать со своими песнями в Москву оказалось гораздо больше, чем было намечено. 
Поэтому можно сказать, что мы услышим лучшие голоса русского зарубежья. 

Торжественное открытие песенного фестиваля намечено на 17 октября, скорее всего оно пройдет в актовом зале 
нового корпуса МГУ, вмещающем 1200 человек; закрытие состоится 22 октября в Колонном зале Дома союзов. В одном из 
ближайших номеров «ВМ» рассчитывает более подробно рассказать о программе фестиваля и его участниках. 

В  те  же  сроки,  с  16  по  21  октября  в  Государственном  центральном  музее  современной  истории  России, 
расположенном по адресу Тверская, 21, состоится благотворительная акция «Наши сердца с вами», организуемая МСРС 
совместно  со  столичным правительством и  посвященная  Году  ребенка.  Около  полусотни  картин современных  русских 
художников  зарубежья  образуют  выставку  «Художники  русского  зарубежья  и  России  –  детям  Москвы»;  средства, 
полученные в ходе акции, и некоторые из картин будут после завершения выставки, направлены в Санаторный детский дом 
для детей-сирот № 48, расположенный на 16-й Парковой улице. 

Русский - нам родной язык!
 В  Даугавпилсе  прошел  Праздник  русского  языка,  который  собрал  в  зале  5-й  средней  школы  множество 

коллективов школьников, гостей и всех, кому дорог русский язык.
03.10.2007, http://www.chas-daily.com

Светлана ГАРТОВАНОВА
Мероприятие, приуроченное к Неделе европейских языков, стало возможным во многом 

благодаря  поддержке  Дома  Москвы.  Собравшихся  приветствовали  руководитель  Управления 
образования Даугавпилса Ольга Дукшинская и представитель правительства Москвы в странах 
Балтии, депутат Даугавпилсской думы Юрий Силов. 
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После вступления дети разошлись по классам, где учителя подготовили для них конкурсы на тему русского языка 
и фольклора. А когда все вновь собрались в зале, праздник стал единым: народные песни, танцы и стихи русских классиков 
в исполнении школьников, а также выступления приехавших артистов - все это праздник русского языка! 

А уже в ноябре Дом Москвы собирает детей для поездки к Деду Морозу в Великий Устюг!

Окно в Москву 
В Русском культурном центре состоялось собрание крымских учителей.  Поводов  для  заседания  было два:  

встреча с победителями VII Международного Пушкинского конкурса и творческий отчет учителей-словесников АРК,  
посетивших курсы повышения квалификации. Последний проводился Московским институтом открытого образования  
при поддержке Генерального консульства РФ в Симферополе и Росзарубежцентра.

27.09.07http://www.ruscultura.info 
Алена Армашевская

Удивительные  впечатления  оставило  у  группы  учителей  посещение  Центра  образования  "Сабурово".  Школа 
является  победителем  конкурса  общеобразовательных  учреждений,  внедряющих  инновационные  образовательные 
программы.  Не  случайно ей был вручен грант президента  России.  Здесь  проводят уроки  по  будущим специальностям 
профессора ведущих ВУЗов Москвы. Школа стала местом, где ребенок не только учится, но и проводит свое свободное 
время – это возможно благодаря разного рода кружкам. В учебной практике широко применяется «метод проекта» - работа 
над постановкой и решением проблемы. Создаются и развиваются детские научные сообщества.

Помещения оборудованы по последнему слову техники, согласно всем потребностям подрастающего поколения: 
музей  декоративно-прикладного  искусства,  каток,  современные  кабинеты  информатики,  мультимедийные  доски.  Что 
касается последних, то благодаря им у учителей, в частности, русской литературы, появилась возможность более полно 
раскрыть свой творческий потенциал. Они создают небольшие фильмы, где присутствует рассказ о писателе, текстовый 
отрывок из его произведения, сцены из фильма и спектакля, поставленного по мотивам книги, картины, иллюстрирующие 
различные  эпизоды.  Таким  образом,  используя  несколько  видов  искусства,  учитель  полностью  раскрывает  дух 
произведения.  Это  обеспечивает  удобство  преподавания,  равно  как  и  многое  другое.  Работа  центра  строится  на 
замечательном наборе учебников  Осуществляется развитие преподавательского состава: компьютерные курсы проводятся 
за  счет  школы.  Предусмотрены  помещения,  предназначенные  для  отдыха  учителей.  Преподавателям  оплачивается 
организация  «экспериментальных  площадок».  По  словам  участницы  курсов,  это  возможно  потому,  что  правительство 
Москвы «повернуто лицом к будущему поколению».

Программа  курсов  была  очень  насыщенной  и  увлекательной.  Особенную  пользу  учителя  вынесли  из  лекции 
профессора И.Г. Минераловой. Ее методика преподавания направлена на развитие творческого мышления ребенка.

Руководитель группы Татьяна Домрачева о впечатлениях от поездки отозвалась так:  «Русский язык объединил 
преподавателей  из  Украины,  Грузии,  Казахстана,  Туркменистана,  Азербайджана,  Узбекистана.  К  сожалению,  сейчас  в 
украинских  школах  в  качестве  иностранного  языка  обучения  выбирают  не  русский,  а  английский,  полагая,  что  знание 
русского языка заключается в умении говорить на нем. Но, не зная норм, ребенок становится безграмотным, не обучаясь 
литературе, он упускает возможность познакомиться с классикой.»

О VII  Международном Пушкинском конкурсе  для учителей  русского  языка  и  литературы стран СНГ и  Балтии 
рассказала его лауреат Ирина Челышева: «Тема конкурса «Язык.ру. Нужен ли русский язык компьютерному поколению?» - 
необыкновенно  нужная  и  важная.  Она  раскрыла,  чем  живут  наши  дети,  ведь  русский  язык  в  наше  время  не  может 
существовать отдельно от компьютеров. Учителя опрашивали детей, посещали интернет-сайты и «чаты». Оказывается, во 
«всемирной сети» есть и борцы за грамотность, и те, которые гордятся своей незнанием норм языка. Задача современных 
учителей состоит в том, чтобы влиять на Интернет, изучив его суть и законы. Мы должны не допустить гибели русского 
языка, ведь он выходит на мировую арену.» 

Самое яркое впечатление у Ирины Леонидовны оставила доброжелательность учителей, приехавших из разных 
стран. «Когда учитель годами находится в рамках собственной страны, где все происходит по устоявшимся законам, то, 
попав в такую среду,  получает огромную пользу и опыт», - считает она.

 Группы учителей, побывавшие с разной целью в Москве, сошлись во мнении в отношении главной ценности 
поездок. Это знакомство с высокой культурой Москвы.

Премьер Армении в восторге от «Дома Москвы»
"Вечерняя Москва", №181, 01.10.2007

Олег Перов
Хорошие вести из Еревана привез на этой неделе премьер-министр Армении Серж Саркисян
На  встрече  с  Юрием Лужковым армянский  премьер  высоко  оценил первые  полгода  работы  «Дома Москвы», 

торжественно открытого весной прямо напротив здания мэрии Еревана на улице Аргишти. По мнению Саркисяна, «Дому 
Москвы»  за  столь  короткое  время  удалось  стать  центром  культурных  связей  двух  народов,  а  организуемые  в  нем 
мероприятия становятся известными не только в Ереване, но и во всей Армении. 

Конечно,  благотворная деятельность «Дома Москвы» в Ереване не была единственной темой беседы мэра и 
премьер-министра:  круг  тем  был,  по  традиции,  широк,  а  тон  переговоров  –  конструктивен.  Обсуждали  в  основном 
экономические связи и возможности для улучшения этих связей. Хотя товарооборот между Москвой и Арменией постоянно 
растет (более чем в два раза с 2002 года) и в целом достаточно сбалансирован, все же существует немало проблем, 
решение которых может быть найдено на федеральном уровне. 
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К примеру, Армения везет и успешно продает в России в целом и Москве в частности обработанные алмазы и 
ювелирные изделия, а также высококачественные алкогольные напитки – транспортировка таких грузов по воздуху вполне 
рентабельна. А вот везти экологически чистые фрукты, которыми также славится Армения, по воздуху слишком накладно – 
но как еще? Есть техническая возможность ввоза товаров через грузинский порт Поти и дальше в Россию на пароме, а вот 
таможня пока отстает, и в результате фрукты из Армении с трудом пробиваются на московский рынок. 

Такие ярмарки, как «Золотой гранат», проводимые в ЦАО уже не один год, доказывают, что армянские товары 
хорошо воспринимаются москвичами (в 2006 году объем продаж на этой двухдневной ярмарке составил полтора миллиона 
рублей, в 2007 году – уже два миллиона). Однако пока что их явно недостаточно, что особенно хорошо заметно в торгово-
развлекательном  комплексе  «Ереван-Плаза»,  –  по  мнению  Юрия  Лужкова,  высказанному  на  встрече  с  премьером, 
армянских товаров там должно быть, конечно же, больше, чем сейчас. 

Московские  предприятия  поставляют  в  Армению  автомашины  (продукцию  АМО  ЗИЛ),  гидроэнергетическое 
оборудование (Тушинский машиностроительный завод участвует в создании Джрадзорской ГЭС, в планах еще несколько 
ГЭС), кабели и провода (Москабельмет). Успешным явилось участие московских строителей в возведении нового жилого 
дома на Северном проспекте Еревана. Со своей стороны, Юрий Лужков предложил армянским строительным организациям 
участвовать в работах по капитальному ремонту жилого фонда в Москве. В будущем году, возможно, в Ереване пройдет 
ярмарка московских товаров, аналогичная «Золотому гранату», – такие планы имеются. 

После переговоров с Юрием Лужковым премьер Армении посетил стройплощадку – на пересечении Трифоновской 
улицы и Олимпийского проспекта уже не первый год возводится армянская церковь. Для Армении, которая на протяжении 
нескольких  сотен  лет  была  лишена  государственности,  армянская  христианская  церковь  традиционно  выполняла 
государствообразующие, объединяющие народ функции. 

Храм  на  Трифоновской  должен  стать  главной  армянской  церковью  Москвы,  образовательным  и  культурным 
центром,  и  тот  факт,  что  его  возведение  тянется  столько  лет,  не  мог  не  обратить  на  себя  внимание  столичного 
правительства и руководства Армении. Стороны выразили надежду, что строительство будет ускорено. 

Юбилею писателя посвящается
Русское  общество  в  Латвии  провело  в  Доме  Москвы  литературную  встречу,  посвященную  Валентину  

Распутину, в честь его 70-летия.
 03.10.2007, http://www.chas-daily.com

Татьяна ФАВОРСКАЯ 

Ансамбль Русского общества «Родник» исполнил несколько песен о России, участники театральной студии 95-й 
школы «Дебют» представили зрителям отрывки из произведений писателя, прозвучала небольшая лекция о его судьбе и 
творчестве, а в конце встречи, поддержанной посольством России в Латвии, зрители увидели отрывок из фильма «Уроки 
французского», снятого по повести Распутина. 

Напомним,  что Валентин Распутин -  яркий представитель русской «деревенской прозы» -  одного из заметных 
явлений  современной  литературы  России.  В  его  творчестве  нашла  отражение  острейшая  проблема  конца  XX  века  - 
уничтожение природы и нравственности под воздействием цивилизации. В настоящее время, размышляя о судьбе России, 
Распутин напоминает своему читателю, что народ нуждается в духовности, в осознании своего единства. 

Распутин  не  предсказывает  России  быстрого  избавления  от  всех  бед,  но  призывает  интеллигенцию 
способствовать продвижению своей родины по пути к исцелению и выдвигает идею национального патриотизма.

Государство и диаспора
Сергей Цеков: "У России есть мощная поддержка - её соотечественники"

5.10.07, http://www.rdu.org.ua/news. 
Юлия ВЕРБИЦКАЯ 

 На Координационном совете российских соотечественников, проходившем в Ливадии в начале сентября, каждый 
из выступавших говорил о том, что Россия сегодня проводит абсолютно новую политику в отношении соотечественников. О 
том, в чём суть этой политики и какой от неё толк крымчанам, мы беседуем с первым вице-спикером Верховного Совета 
Крыма, главой Русской общины Сергеем ЦЕКОВЫМ. 

- Сергей Павлович, Конгресс российских соотечественников проходил в Крыму впервые. 
Я знаю, что для Русской общины и для вас лично это очень важно. 
-  Выбор  Крыма для  проведения  Координационного  совета  не  случаен  -  да,  это  моя  инициатива,  инициатива 

Русской общины, но сложилась и соответствующая ситуация. Крым - единственный регион в мире, где проживает почти 
60% русских и 80% русскоязычных,  мы обладаем элементами государственности,  у  нас самые древние православные 
монастыри, храмы и памятники истории. Всё это - российская история. Поэтому Крым должен стать духовной столицей 
Русского мира. 

- Вы поддерживаете связи с Российской Федерацией с 1991 года. Как вы полагаете, насколько изменилась за это 
время политика России по отношению к соотечественникам, проживающим за рубежом? 

- Она меняется на глазах. Любая политика начинается с организационных моментов. Так вот, в России впервые за 
шестнадцать  лет  на  федеральном  уровне  создана  такая  структура,  как  Координационный  совет  российских 
соотечественников. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

100



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

И  теперь  уже  проводится  предметная  работа  по  консолидации  соотечественников  -  все  говорят,  что  они 
разобщены, что много одинаковых организаций в разных государствах и так далее. 

- В Крыму помимо Русской общины масса всяких организаций утверждает, что они являются пророссийскими. 
- Когда мне задают подобные вопросы, я обычно привожу один пример. Смотрите, если бы я притащил макет 

самолёта и сказал крымчанам: садитесь, мы полетим в Москву, все бы надо мной смеялись, как над идиотом. То же самое и 
в данном случае: вы утверждаете, что в Крыму много пророссийских организаций? 

А я говорю, что их нет. Есть только имитация организаций. Да, есть организации с названиями, есть один-два 
человека  в  организации,  но  самой  организации  нет.  Потому  что  организация  -  это  структура,  счета  в  банке, 
представительство в органах власти, материальная база. 

-  Я понимаю, о чём вы говорите.  Тем не менее у обычных людей,  которые путаются в этих так называемых 
организациях, складывается другое впечатление. 

- Понимаете, всё дело в том, что нас специально путают. Ведь для этого есть определённые структуры, которые 
хотят доказать, что русские разобщены, неконсолидированы. 

- Но ведь действительно так оно и есть... 
-  Я могу сказать,  что у  русских нет  опыта объединения.  Мы всегда были великими, сильными и многие века 

опекали представителей других национальностей, не чувствуя угрозы по отношению к себе. А после развала Советского 
Союза мы впервые столкнулись с тем фактом, что нам необходимо консолидироваться. В Крыму, кстати, ситуация не так уж 
плоха, если сравнить с другими регионами. Как раз в Крыму у нас, у Русской общины, большие достижения. Другое дело, я 
признаю,  что  мы  ещё  не  стали  организацией,  авторитетной  для  подавляющего  большинства  крымчан,  русских  по 
национальности, русских по языку. Это правда. 

- Вы это признаёте?! 
- Если бы мы были очень авторитетными, то Русская община была бы представлена в Верховном Совете Крыма 

не девятнадцатью депутатами, а большей частью, а может, и всеми ста. Всё-таки крымская власть ещё не в полной мере 
занимается  проблемами  российских  соотечественников.  Большинство  населения  вроде  бы  эту  власть  выбирает,  но 
отношение к этому большинству получается по остаточному принципу. Хотя, конечно, мы достигли многого. Кто бы что ни 
говорил, но этот состав Верховного Совета гораздо лучше, чем прошлый. Впервые из бюджета Крыма выделены средства 
на мероприятия по поддержке соотечественников. Впервые в бюджете заложены нормальные суммы на проведение таких 
мероприятий, как "Учитель года" по русскому языку и литературе. На пополнение библиотечного фонда русскими книгами 
выделено шестьдесят тысяч гривен. Да, мало, но до этого не было ничего вообще. Запланированы деньги на проведение 
мероприятий, связанных с именами выдающихся русских деятелей, среди которых Н. Данилевский, 

Л. Толстой, А. Суворов. На проведение серьёзных конференций, к примеру, "Крым в контексте Русского мира" и 
многое другое. 

-  Давайте вернёмся к новой политике России. Чем она вызвана? Полным провалом в развитии отношений со 
странами СНГ? 

-  Почему  провалом?  Россия  просто  стала  сильным  государством,  решила  свои  внутренние  проблемы  в 
экономической,  социальной  сфере  и  стала  уделять  больше внимания  проблемам внешним.  Там наконец-то  пришли к 
выводу,  что  за  пределами  России  у  неё  есть  мощная  основа  -  это  соотечественники,  тридцать  миллионов 
соотечественников.  Это больше,  чем население некоторых европейских государств.  Руководство России понимает,  что 
настала пора заниматься соотечественниками, нельзя же их бросать на произвол судьбы. 

- Иначе соотечественники перестанут ими быть, правильно я понимаю? 
- Я бы так не сказал. Пора заниматься, потому что иначе будет потеряно время для серьёзной и предметной 

работы по их консолидации. В России есть две структуры, объединяющие соотечественников, проживающих за рубежом. 
Во-первых, Международный совет российских соотечественников - эта структура создана при поддержке правительства 
Москвы, в ней объединены разные организации соотечественников, в том числе и по нескольку организаций из одного 
государства.  Во-вторых,  Координационный  совет  российских  соотечественников  идёт  по  другому  пути,  стараясь 
консолидировать уже сами организации соотечественников в государствах. 

Кстати, это процесс обоюдный: Россия помогает соотечественникам, а они ей. 
Крым с учётом того, что здесь живёт подавляющее большинство российских соотечественников, - очень серьёзная 

сила, которая может влиять на ситуацию не только в автономии, но и за её пределами. Государство, законно претендующее 
на роль самого влиятельного в мире, обязано это учитывать. 

- Для обычного человека словосочетание "консолидация соотечественников" - не то чтобы пустой звук, а, скажем, 
далёкое от него выражение. Давайте ближе к реальности. 

- Конечно же, основой деятельности Координационного совета является защита, сохранение и развитие русского 
языка. Объявлен Год русского языка. 

И разработана соответствующая программа - до 2010 года. Впервые в России создан фонд "Русский мир". 
- Что это за фонд и чем он будет заниматься? 
- Это государственный фонд, возглавляет его известный политолог Вячеслав Никонов. Именно через этот фонд 

будет  осуществляться  конкретная  поддержка  соотечественников,  живущих  за  пределами  России.  В  мире  есть  много 
фондов, которые направо и налево раздают гранты... 

- Фонд Сороса, например. 
- Да, в основном это антироссийские фонды. Россия тоже начинает создавать свои фонды. Фонд "Русский мир" 

будет финансировать определённые программы. К примеру, есть намерение сделать фестиваль "Великое русское слово", 
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который мы проводили в  июне в  Крыму,  ежегодным.  Проведением фестиваля остались довольны и на Украине,  и  со 
стороны России дана высокая оценка. 

Идём дальше. В трёх странах мира - Австрии, Эстонии и Казахстане - создаются своего рода опорные пункты, 
через которые соотечественники смогут держать связь друг с другом. Кроме того, в этих странах создаются журналы для 
соотечественников. Нет сомнений в том, что подобный журнал нужен и на Украине. На конгрессе в Ливадии мы обсуждали 
эту тему и предложили, что нужен один общий журнал и один канал телевидения - "Российский соотечественник", а также 
одна  газета  и  одно  информагентство.  Кроме  того,  есть  программа  создания  сети  русских  библиотек,  которые  будут 
укомплектованы российскими книгами. Это - сто библиотек по всему миру. 

- Мало. 
-  Это только то,  что запланировано на следующий год,  потом будут  ещё.  Так же Россия будет поддерживать 

русские  театры  и  школы  с  русским  языком  обучения.  К  примеру,  обсуждается  тема  создания  русских  гимназий  -  с 
преподаванием на основе российских программ. Вообще Россия сейчас внимательно изучает опыт Франции - там есть 
министерство франкофонии. Такая структура, возможно, появится и в российских федеральных органах власти, она будет 
заниматься русофонией, то есть Русским миром, миром, где звучит русский язык. Кроме того, важна и моральная поддержка 
организаций российских соотечественников - Москва учредила звание "Соотечественник года". 

- Российские соотечественники в Австралии и соотечественники на Украине - не одно и то же. У них абсолютно 
разные проблемы. Это как-то учитывается? 

- Давайте не будем делить соотечественников. Безусловно, в разных государствах у пророссийских организаций 
разные задачи, но много и общего. К примеру, работа с посольствами и консульствами, оказание материальной помощи на 
проведение различных мероприятий. 

- Как вы относитесь к программе переселения российских соотечественников в Россию? 
- Это тема, которую мы всегда подвергаем очень жёсткой критике. 
- Но кто-то же хочет уехать из Крыма. 
- Мы занимаем жёсткую позицию: мы никому не будем помогать выезжать из Крыма. Конечно, пусть едут, если 

хотят, но люди должны задуматься над тем, что предлагается: это не Москва, не областные центры, а глушь. 
С  точки  зрения  переселения  соотечественников  из  неблагоприятных  регионов,  к  примеру,  из  Грузии, 

Таджикистана,  Узбекистана  или  некоторых  стран  дальнего  зарубежья  -  здесь  нет  вопросов.  Им  надо  помогать.  Но 
способствовать выезду русских из Крыма я считаю ошибкой. Я не раз об этом говорил, и в Москве мою позицию знают. Не 
представляю, как русские будут выезжать из русского города Севастополя. Я не исключаю, что со временем Россия будет 
помогать въезжать русским в Крым. С Украины. Пусть русскоязычные граждане Украины знают, что Крым - это место, где их 
тепло встретят. 

Вопросы по-русски
По официальной версии властей Казахстана так называемого русского вопроса в республике не существует.

9.10.2007.http://posit.kz 
Антон Лисицын

Возможно,  так  оно  и  есть  –  власти  виднее.  В  конце  концов  нежелание  государства  обсуждать 
скользкую  тему  (а  межнациональные  отношения  таковой,  безусловно,  являются)  иногда  дает  нужный 
результат. Непросвещенный на предмет существования взрывоопасной проблемы обыватель последнюю в 
упор не замечает и живет без забот. Но появление мало-мальски в Казнете любой, даже самой предельно 
политкорректно выверенной заметки, тем не менее вызывает шквал эмоциональных комментариев.

Поэтому  мы  решили  осветить  этот  вопрос  или  его  отсутствие  с  самых  разных,  в  том  числе  и 
экстремальных  точек  зрения.  Собеседником «Позиции.kz»  стал  Константин  Крылов  –  редактор  интернет-
издания «Агентство политических новостей» (www.apn.ru), поэт, философ и русский националист.

 
– Какое положение, по Вашему мнению, занимают русские в казахстанском  обществе?
– Я не специалист по Казахстану. Насколько мне известно, русских в современном Казахстане не преследуют, не 

угнетают, но и о равных возможностях по сравнению с этническими казахами говорить не приходится.
– Чем обусловлено положение русских в казахстанском обществе в большей степени (тем, что принято называть 

менталитетом русского народа, особенностями государственного устройства Казахстана или чем-либо еще)?
–  Прежде  всего,  продуманной  и  грамотной  политикой  казахского  руководства.  В  отличие  от  большинства 

постсоветских  республик,  Казахстан  управляется  в  высшей  степени  умными  людьми,  способными  на  проведение 
долговременной,  исторически  продуманной  политики.  Разумеется,  они  строят  (более  того,  построили)  Казахстан  для 
казахов. Но они совершенно не заинтересованы в каких-либо межнациональных конфликтах, особенно в ситуации, когда 
для этого нет оснований. Зачем преследовать русских, когда их можно использовать? 

Русские – хорошие граждане и квалифицированные специалисты, способные много работать и не очень много 
требовать. Казахи же, полностью контролируя государственную машину, собственность и стратегические бизнесы, могут не 
беспокоиться за своё доминирование.

– Как относится государство Казахстан к русским?
– Русские занимают своеобразную нишу «квалифицированной прислуги правящей нации».
– Насколько правильную национальную политику в целом проводит Казахстан?
– С точки зрения интересов Казахстана – безусловно правильную. Пожалуй, это лучшая политика, которую только 

можно придумать в данной ситуации.
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– Какое будущее ждет русских в Казахстане? Нам интересны возможные, по вашему мнению, варианты развития 
событий.

– Это зависит от вектора развития Казахстана. Насколько можно понять, сейчас он эволюционирует в сторону 
среднеразвитой страны с лёгким азиатским колоритом – что-то наподобие Южной Кореи в период подъёма. Если дело и 
дальше так пойдёт, то всем достанется свой кусок пирога.

– Что следует делать русским в Казахстане для того, чтобы сохранить свою национальную идентичность? Следует 
ли вообще русским в Казахстане ее сохранять? 

– Сейчас русским следует осознать себя как диаспору, имеющую свои интересы и не имеющую никаких опор вне 
себя (ибо современная РФ не является государством русского народа и не желает им быть). Следует также осознать, что 
русская национальная идентичность – не только бремя, но и капитал. Например, русский язык даёт доступ к широкому 
культурному  и  образовательному  пространству.  Этнические,  кровные  связи  с  русскими  по  ту  сторону  границы  тоже 
являются ценностью. И так далее. Русским следует всеми силами обогащаться, потом приобретать влияние. И уже, исходя 
из этого, строить политику, конечная цель которой – действительное равноправие.

– Насколько, по вашему мнению, отражает действительность понятие «казахстанская нация»? Существует ли она, 
может ли быть создана?

– Сейчас «казахстанской нации» не существует. Есть совокупность общин, находящихся в равновесии. Создать 
«казахстанскую нацию» можно, но для этого нужны исторические события, которые вряд ли ждут Казахстан – может быть, и 
слава Богу.

– Существует ли вообще так называемый русский вопрос в Казахстане?
– Существует глобальный русский вопрос: русские не имеют своего государства и являются угнетённым народом 

везде,  где  проживают.  В  Казахстане  им  ещё  не  так  плохо,  как  в  других  государствах,  в  том  числе  и  в  некоторых 
«российских» регионах, где правят этнократии, да и на территории самой России тоже. Пока это так, «русский вопрос» в 
Казахстане будет пребывать в замороженном состоянии.

Была б община, лидеры найдутся
Или почему в Эстонии нет диалога между эстонцами и русскими? 

01.10.2007,  http://rus.delfi.ee 
Димитрий Кленский

Пять  месяцев,  прошедших  после  "Бронзовых  ночей",  убеждают:  растерявшиеся  было  власть  и  элита, 
перепуганное поначалу общество так и не сделали выводов. Подтверждением тому и последняя "забота" — поиск новых 
русских лидеров. Этим озабочена и Россия. Для неё, впрочем, как и для Эстонии, лидер, а значит и община, должны быть 
управляемыми, и чтобы никакой инициативы "снизу". 

Потому наряду со ставленником власти — юным публицистом Криштафовичем, в кандидаты зачислен и молодой 
ученый-филолог,  московский "интеллектуал" Красноглазов.  Харизму обеспечат политтехнологи и СМИ, было бы только 
указание. 

Для  Эстонии  важнее  всего  недопущение  самостоятельной  и  сильной  местной  русской  общины.  Вот  и  нужен 
назначенец, который поведет "стадо" куда надо, даже к пропасти. А ведь казалось, что интерес к "кадровому вопросу" 
породит наконец надежды на серьезное отношение к "русскому вопросу". Увы, решать его будут по старинке, цель все та же 
— планомерная добровольно-принудительные ассимиляция и "манкуртизация". 

Но  теперь,  ради  подавления  инакомыслия,  и,  прежде  всего  среди  русских,  власть  взяла  на  вооружение 
полицейские спецсредства, психотеррор и методы устрашения, а также тотальное очернение в СМИ каждого, кто заикнется 
о равноправии русских и самостоятельной русской политике. И не важно, с помощью Москвы или Евросоюза. 

1. Эстонскаая национал-демократия 
Было бы желание 
Решить "русский вопрос" можно. Было бы желание. Достаточно предоставления без всяких условий гражданства 

всем  желающим,  жившим  в  Эстонии  до  1991  года.  Далее,  это  —  планомерное,  на  основании  закона,  выравнивание 
социально-экономического положения между эстонцами и неэстонцами. 

Наконец,  это  и  квотирование  представительства  русскоязычного  населения  во  всех  ветвях  власти,  а  также, 
например,  при  поступлении  в  вузы,  но  еще  и  в  адвокатской  деятельности  или  в  руководящих  должностях  органов 
правопорядка (по примеру Охридского соглашения ЕС и Македонии). Это компенсировало бы созданное политикой Эстонии 
отставание русского населения по уровню образования и профессиональной подготовки. Уже этого было бы достаточно, 
чтобы не так  остро стояли другие неотложные для русского сообщества проблемы — статус русского языка,  реформа 
русского гимназического образования, обязательное и высококачественное преподавание эстонского языка, искоренение 
русофобии в быту и на государственном уровне. 

И впрямь,  что  страшного  случится,  если все  "серопаспортники"  станут  гражданами ЭР и получат право быть 
избранным в Рийгикогу или участвовать в парламентских выборах? С какого конца это ослабит безопасность Эстонии, если 
неэстонское  население  массово  приняло  вступление  нашей  страны  в  НАТО  и  Евросоюз?!  Короче,  не  нужна  никакая 
"потемкинская"  интеграции русскоязычного  населения,  можно  ограничиться вполне  комфортным для всего  общества  и 
обеих языковых групп населения состоянием — умением "жить рядом". При всеобщем равноправии и законопослушании. 

Цивилизованная сегрегация 
Напрашивается параллель с Бельгией, где существуют две языково-этнические общины со своими парламентами 

и еще — общенациональным. 
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Кстати,  мирное  сосуществование  сегодня  обособленных  эстонской  и  неэстонской  общин  имело  место  и  в 
советское время. Вариант цивилизованной сегрегации уже давно предлагали местные русские — правопреемные граждане 
Эстонии, которые накопили опыт совместного проживания с эстонцами до Второй мировой войны. Им ясно, что сегодня еще 
невозможен конструктивный диалог с эстонской стороной о совместном равноправном проживании эстонцев и неэстонцев. 

Такая позиция отвергается не только эстонской элитой, которая понимает, что тогда "король окажется голым" — 
этническое неравноправие, апартеид, пусть даже бархатный, обнаружат себя в самом откровенном и безобразном виде. 

Это парадоксально, но против двух параллельно существующих общин выступает и большая часть неэстонского 
населения.  Оно  и  сегодня  живет  в  мире  наивных  в  условиях  нынешней  Эстонии  иллюзий  о  силе  космополитизма  и 
интернационализма. 

Надо  учитывать  паралич  воли,  деморализацию русского  населения  в  силу  отстранения  его  в  свое  время  от 
реформы собственности вплоть до отторжения на окраины общественно-политической и социально-экономической жизни 
страны. 

Многое  объясняет  и  торжество  потребительской  психологии,  рост  уровня  жизни  в  стране.  Потому  и  наивны 
надежды на компромиссы и диалог, ибо все последние пятнадцать лет они сводились к предательству русскими партиями 
интересов русских и отказу власти считаться с законными в европейском контексте требованиями неэстонского населения. 

Так что бельгийский опыт может быть перенят только с согласия власти. А ей это надо? 
План "Ост" в действии? 
В Конституции Эстонии записано, что наше государство — мононациональное (rahvusriik)?! То есть Эстония — для 

эстонцев. О гражданском обществе только говорят. Сколько не прикрывайся интеграцией, но по социально-экономическим 
показателям эстонцы имеют преимущество от полутора до двух с половиной раз перед русскими, другими национальными 
меньшинствами. 

В среднем зарплата русского составляет 70% от доходов эстонца. Среди эстонской молодежи в Таллине уровень 
высшего образования в два раза выше, чем у русских. В два раза больше у первых и шансов в карьерном росте. Зато 
безработица среди русских в 2,5 раза выше, чем среди эстонцев… 

Кратно,  не  в  пользу  местных  русских,  отличаются  показатели  по  наркотической  и  алкогольной  зависимости, 
заражённости СПИДом, преступности. 

Та  же  разница  в  общественно-политической  жизни  —  вопиюще  нарушается  европейский  принцип 
пропорционального представительства нацменьшинств в выборных органах власти. Неэстонцы составляют 1/3 населения 
страны, но нет их среди министров и директоров госдепартаментов. В Таллине половина населения — неэстонцы, а среди 
чиновников их меньше 10%. Та же картина среди чинов полиции среднего, тем более высшего звена. Национальность 
имеет значение даже в спорте. 

Языковая инспекция, прозванная в народе "языковой инквизицией", вместо защиты эстонского языка борется с 
русским. Реформа русской гимназии призвана эстонизировать русское образование. Православной церкви не возвращают 
ее же собственность. Диапазон русофобии, национального унижения огромен — от требования писать столицу Эстонии по-
русски с двумя "эн",  а русское имя Мария — "Мариа",  до отказа изменить Закон о лекарствах, чтобы все аннотации к 
лекарствам были также на русском языке. 

Никого в эстонском обществе, в Евросоюзе эти факты и цифры не волнуют. Их и не опровергают! Аргументы? 
Неэстонцы — это оккупанты и колонисты и их потомки. То есть все объясняется как бы естественной второсортностью 
русских. Моральное состояние неэстонской части общества стали сравнивать с духовным концлагерем. 

Но  в  Европе  не  задумываются  о  последствиях  такой  национал-демократии,  которая  далека  от  германского 
национал-социализма, но сильно попахивает гитлеровским планом "Ост", который предусматривал колонизацию восточных 
земель. В Эстонии многое из "этой оперы" уже реализовано. Русские — заложники восстановленной независимости. 

Демократия в "коротких штанишках" 
Ситуация  столь  очевидна,  что  порой  сомневаешься  в  здравомыслии  эстонской  политической  элиты,  причем 

независимо от партийного состава правительства. Спасает реноме Эстонии лишь международная обстановка — Эстония 
натравливается  против  России  самим  Западом,  который  оказывает  за  это  иную  помощь  молодому,  несмышленому  в 
большой политике государству. 

Таллинн часто идет ва-банк, не гнушаясь рисковать репутацией своей страны и народа. Вроде глупо дуть против 
ветра, но дуют ведь! И тогда, когда официально переписывается история и,  что еще полбеды — пособников нацистов 
объявляют борцами за независимость, а воевавших в немецких мундирах — освободителями. 

Но выноси всех святых, когда советских солдат, гнавших к Берлину немецких захватчиков, считают оккупантами. И 
тут уже задумаешься: не имеет ли такая метаморфоза, которой, конечно же, спекулируют политики, глубинные причины? 

Для большинства западноевропейских народов их собственная независимость — аксиома. У эстонцев же одно 
лишь упоминание о ней, да тот же национальный триколор, вызывает бурю восторгов, даже напыщенный патриотизм. В то 
же время любое замечание, кажущееся для эстонца посягательством на независимость, вызывает бурю негодования. Такая 
обостренная чувствительность, часто вульгарная реакция объяснимы молодостью эстонского государства и нации. Борьба 
за свободу свежа в народной памяти. 

И тут напрашивается аналогия с молодым, незрелым еще вином. У Эстонии очень мало государственного опыта, 
а потому много политиков и мало государственных мужей, которые — по Черчилю — в отличие от первых думали не только 
о сегодняшнем дне, но и о завтрашнем. Местные политики умудряются жить еще и в прошлом. Спикер парламента Эне 
Эргма осмелилась признаться: эстонская демократия "ходит в коротких штанишках". 

(Продолжение следует)
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Межнациональные отношения
Путь к русским Эстонии

 04.10.07, http://www.moles.ee/
 Йосеф КАЦ

Языковой  и  натурализационный  аспекты  процесса  интеграции  должны  смениться  на 
усиление  связи  всех  жителей  Эстонии  с  государством  и  выработку  нового  менталитета  у 
представителей  национальных  меньшинств  —  к  такому  выводу  пришли  авторы  соцопроса, 
подготовленного специалистами центра социологических исследований Saar Poll OÜ и Института 
открытого общества Эстонии по заказу Таллиннской городской канцелярии.

«Столичный  заказ»  на  проведение  общереспубликанского  исследования  социолог  Иви 
Проос  объясняет  тем,  что  именно  в  Таллинне  существующая  в  межнациональных  отношениях  проблема  выражена 
наиболее ярко. «Если двинуться на Северо-Восток, мы обнаружим преобладание русскоязычного населения, на Юг и на 
Запад — эстонского, — поясняет она. — В столице же между эстонцами и неэстонцами существует больше всего точек 
соприкосновения. И, к сожалению, поводов для противоречий».

Этапы большого пути
Разговор о межнациональных отношениях в современной Эстонии как о чем-то неизменном является, по мнению 

авторов  социологического  исследования,  глубочайшим  заблуждением:  минувшие  с  момента  восстановления 
государственной  независимости  ЭР  шестнадцать  лет  легко  разделяются  на  четыре  периода,  каждый  из  которых  в 
значительной степени отличается от предшествующего.

«Первый  этап,  приходящийся  на  отрезок  с  1991  по  1995  год,  можно  назвать  временем  конфликтов  и 
противостояния, — рассказывает социолог Ирис Петтай. — Он характеризуется возросшим недоверием и недопониманием 
между эстонцами и живущими в стране представителями иных национальностей, а также неопределенностью будущего. 
Русскоговорящая часть населения надеялась, что законом закрепят статус государственного языка и за эстонским, и за 
русским, а все жители страны автоматически получат гражданство. Значительная же доля эстонцев, в свою очередь, была 
твердо убеждена в том, что неэстонцы пожелают переселиться в Россию. Политику в отношении нацменьшинств в те годы 
можно назвать пассивной и выталкивающей».

Следующий период, приходящийся на 1996-99 годы, можно, по мнению И. Петтай, назвать «шоком 
от утраченных иллюзий»:  эстонской части общества стало ясно, что массового исхода «инородцев» не 
предвидится, а потому, во имя сохранения гражданского мира, надо искать методы разрешения проблемы 
— содействовать  изучению эстонского  языка  и  получению  гражданства  ЭР.  «Результаты  этого  поиска 
отразились  в  государственной  интеграционной  программе,  которая  определила  основные  черты 
следующего периода — отрезка с 2000 по 2007 год, — продолжает И. Петтай. — За это время нам удалось 
сделать большой и, главное, качественный скачок: если еще в начале девяностых годов в Эстонии были 
сильны крайне националистические взгляды и желание выслать эстонских русских из страны, то уже в 2000 

году  ситуация  кардинально  изменилась:  конфликты  стихли,  и  начался  период  мирного  сосуществования.  Это 
свидетельствует  о  способности  эстонского  народа  и  государства  действовать  в  соответствии  с  ситуацией  и  находить 
быстрые пути разрешения сложных проблем».

О себе и других
Быстрые  пути,  как  оказалось,  не  всегда  приводят  к  желаемым  результатам,  подтверждением  чему  стали 

небезызвестные апрельские события. «Они оказались шоком как для эстонцев, так и для большей части местных русских, 
— констатирует И. Петтай. — Отношения между двумя частями общества обострились: можно даже провести аналогии с 
первым из рассмотренных нами этапов — с оговоркой, что на сегодняшний день общий уровень разобщенности все же 
ниже,  чем  был в  начале  девяностых:  по  счастью,  конфликт  не  перешел на  межличностный уровень.  Однако  следует 
отметить возрождение былых противоречий и предубеждений: эстонцы вновь видят в местных русских угрозу сохранению 
эстонского языка и культуры, а также безопасности эстонского государства. Русские же, в свою очередь, считают, что в ходе 
интеграционного процесса их стремятся скорее ассимилировать и заставить отказаться от национального идентитета и 
культуры». Ухудшение ситуации подтверждают и результаты соцопроса: 52% эстонцев и 69% русскоязычных респондентов 
оценивают интеграцию как неудавшийся проект: успешным его называют лишь 28% эстонцев и 20% русскоязычных.

«Причины тому представители разных языковых групп оценивают  по-разному,  — комментирует И.  Петтай.  — 
Подавляющее большинство эстонцев — 81% — считают, что проблема заключается в нежелании интегрироваться самих 
местных  русских.  Среди  русских  же  подобную  точку  зрения  поддерживает  лишь  каждый  четвертый  от  общего  числа 
опрошенных.  Около  двух  третей  опрошенных  эстонцев  и  значительная  часть  русских  согласны  с  тем,  что  внимания 
неэстонской молодежи уделялось явно недостаточно, и с тем, что столь многочисленную массу населения невозможно 
интегрировать.  Значительно  в  меньшей  степени  эстонцы  видят  в  качестве  причин  неудач  интеграционной  политики 
собственное нежелание активно участвовать в процессе интеграции. По мнению же живущих в Эстонии русских, именно 
последнее обстоятельство является самой серьезной причиной неудач процесса интеграции — этот ответ мы получили от 
88% опрошенных русскоговорящих респондентов».

Нет до сих пор между эстонцами и неэстонцами согласия по отношению к событиям прошлого: 81% эстонцев 
считают, что русские не понимают историю Эстонии и обусловленного ею поведения эстонцев. Без двух процентов две 
трети русских же видят острую проблему в том, что эстонцы не осознают важность событий Великой Отечественной войны 
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и значимость памяти о ней. «Треть опрошенных эстонцев, однако, соглашаются с этим утверждением и относятся к позиции 
живущих в Эстонии русских по данному вопросу понимающе», — добавляет И. Петтай.

Двойное самосознание
Две  вызывающие  тревогу  тенденции  можно  выделить  в  результатах  соцопроса:  ощущение  себя  более  чем 

восемьюдесятью процентами опрошенных русских людьми «второго сорта», чьи позиции эстонские власти не уважают и не 
принимают во внимание. И, как следствие, — все еще слабую связь индивидуума с эстонским государством.

«Что характерно, самосознание живущих в Эстонии русских слабо связано и с Россией, — отмечает И. Петтай. — 
Российскими русскими назвали себя лишь 4% опрошенных, что стало для нас настоящей неожиданностью, поскольку 20% 
опрошенных  являются  гражданами  Российской  Федерации.  Эстонскими  гражданами  ощущают  себя  лишь  38% 
русскоязычных  респондентов,  в  то  время  как  только  65%  от  ответивших  так  действительно  являются  обладателями 
эстонского паспорта. Жителями Эстонии назвали себя 71% опрошенных русскоговорящих. Эстонцами назвали себя лишь 
1% от русских респондентов».

Что  вызывает  у  авторов  исследования  оптимизм  —  это  количество  респондентов,  определивших  себя  как 
eestivenelased:  термин  этот  можно  перевести  как  «эстонские  русские»  или  же  как  «эстоно-русские».  «Самосознание 
живущих  в  Эстонии  русских  находится  еще  в  стадии  формирования  и  далеко  отстоит  от  крепкого  и  целостного 
самосознания  эстонцев,  —  резюмирует  И.  Петтай.  —  Большинство  проживающих  в  Эстонии  русских  ощущают  себя 
русскими жителями Эстонии, что означает слабую и неустойчивую связь с эстонским государством. Одна из возможных 
причин, по которой имеющие гражданство Эстонии русские не отождествляют себя с гражданами Эстонии, заключается в 
том, что у них нет ощущения уверенности в отношении эстонского государства и желания осознавать себя его частью. 
Однако  именно  это  направление  в  выработке  национального  самосознания  живущих в  нашей стране  русских  следует 
всячески  поддерживать  и  развивать:  ограничиваться  рамками  исключительно  овладения  государственным  языком  и 
получения гражданства, как делалось это в предшествующие семь лет, является явно недостаточным».

* * *
Социологический опрос проводился с 6 по 17 июля 2007 года по всей Эстонии.
Участие  в  нем  приняли  1007  человек  в  возрасте  от  15  до  74  лет.  Опрошено  было  675  эстонцев  и  332 

представителя иных национальностей, языком повседневного общения для которых является русский.

Любить по-русски 3
Мы недостаточно любили эстонцев, пришла пора исправить ошибку в постели. Однако мы так и не прояснили  

до конца, в чем конкретно состоит наш, русский интерес в процессе улучшения эстонского генофонда. 
25.09.2007, http://rus.delfi.ee 

Михаил Петров
Во-первых,  следует  искоренять  эстонский  инфантилизм,  прививая  вместо  него  синдром личной  компетенции. 

Семья  —  вот  идеальная  среда,  в  которой  совместное  хозяйство,  экономика  и  ответственность  за  воспитание  детей 
вырабатывают чувство компетентности. Равные обязанности в семье — равные права в обществе. 

Во-вторых, кратчайший путь к подлинной интеграции лежит не через государственное администрирование, а через 
постель. Интеграция в постели является лучшим лекарством от экзистенциальных страхов эстонцев с одной стороны и 
ассимиляционных страхов русских — с другой. 

В-третьих,  семья  есть  самый  эффективный  способ  преодоления  институциональной  сегрегации.  При 
повсеместном распространении межнациональных браков раздельное дошкольное воспитание и школьное образование 
становятся  бессмысленными.  Доминирование  эстонской  культуры  перестает  быть  двигателем  сегрегации  по 
национальному признаку. В конечном итоге постель эффективно решает любые языковые проблемы. 

В-четвертых, эстонское и русское информационное пространства прекращают параллельное существование, при 
этом  эстонские  средства  массовой  информации  лишаются  возможности  продавать  русофобию,  как  специфический  и 
весьма прибыльный товар. 

В-пятых,  не  переваренное  и не  усвоенное  прошлое,  которое  сегодня  отравляет  нам настоящее,  теряет  свою 
актуальность. 

В-шестых, в эстонской постели мы возвращаем свое — русское — прошлое, настоящее и будущее. Если хотите, 
догоняем свою — русскую — судьбу. 

Наконец,  есть  еще  одно  важное  обстоятельство:  внедрившись  в  эстонскую  постель,  мы  тем  самым  активно 
включаемся  в  процесс  мирного  соревнования  двух  наций.  В  традициях  русского  народа  миссионерская  деятельность 
испокон веков сводилась к личному примеру — спасись сам и вокруг тебя спасутся сотни. Исключение составляют только 
времена дикого капитализма, когда алчность торговцев, идущих по следам первопроходцев, затмевала рассудок и совесть. 

Однако Россия пережила эту напасть в несравнимо меньших масштабах,  чем,  например,  пришлое население 
Северной Америки, Испания, Португалия, Франция и Великобритания, запятнавшие себя геноцидом населения колоний и 
работорговлей. Черное и цветное население Соединенных Штатов Америки до сих пор не преодолело последствий рабства 
и  расовой  нетерпимости.  Так  называемая  демократия  США  —  это  запутанный  клубок  не  разрешенных  индейских, 
афроамериканских, латиноамериканских, китайских, еврейских, итальянских и прочих национальных проблем. 

Следствием государственной сегрегационной политики очень скоро станет русский "baby-boom!". Известно, что не 
экономическое и социальное положение женщины в обществе, а именно образование является надежным регулятором 
рождаемости. Специальные исследования ЮНЕСКО показали, что женщина, имеющая высшее образование, не рожает 
более одного ребенка. Женщины, перешагнувшие рубеж восьмиклассного образования, ограничиваются двумя детьми в 
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семье. Малообразованные рожают сколько бог на душу положит. Государству нужно было крепко подумать, прежде чем 
отлучать русское население от высшего образования. 

Следствием русской экспансии под эстонский альков на первом этапе станет ограничение собственно русского 
"baby-boom!". Есть надежда, что русская экспансия положит начало общенациональному буму. Во всяком случае, поможет 
преодолеть отрицательный баланс в приросте народонаселения.

Обращение к Президенту Валдасу Адамкусу
Обращение так же было направлено Председателю Сейма Виктору Мунтянису,Премьер Министру Гядиминасу  

Киркиласу,Членам  Сейма  Литвы,Руководству  и  членам  союза  журналистов  Литвы,  Редактору  еженедельника  
«Veidas»,Представителям прессы

03.09.2007, http://www.sojuzru.lt/
Президенту Валдасу Адамкусу
 Члены политической партии «Союза Русских Литвы», объединяющие граждан Литвы, обеспокоены событиями, 

произошедшими 18 августа 2007 года на побережье Балтийского моря в городе Клайпеда.
Сотрудник  редакции  еженедельника  “Veidas”,  авторитетный,  публикуемый  в  Литве  и  за  ее  пределами 

политический  обозреватель  Аудрюс Бачюлис ведёт  политический  обзор  главнейших тем внутренней  и  международной 
жизни нашей страны. 

С глубоким сожалением должны констатировать, 18 августа 2007 года Аудрюс Бачюлис проявил недопустимую 
агрессию, и выказал национальную нетерпимость, по отношению к представителем латвийского информационного канала, 
транслирующего новости на русском языке.

Вызывает  озабоченность  тот  факт,  что  агрессию  многоуважаемого  Бачюлиса  вызвало  только  то,  что  съемку 
проводят представители не литовского, а иностранного телевидения, вещающего на русском языке. 

Возникает вопрос - Является ли возможным непредвзятый политический обзор, принимая во внимания то, что его 
дает человек с явным националистическим уклоном? Не мало важен и тот факт, что Андрюс Бачюлис не нашел в себе сил 
извинится перед потерпевшими. 

Вследствие  вышесказанного,  мы  полагаем,  что  заведомо  предвзятые  (по  крайней  мере,  по  отношению  к 
русскоязычному сегменту граждан Литвы, и РФ в целом) политические обзоры и статьи г-на Бачюлиса могут привести к 
искажению фактов, неправильной оценке ситуации, и даже к межэтническим розням в Литве, и за ее пределами.

Продолжение  работы  А.  Бачюлиса  в  качестве  политического  обозревателя  после  выше  указанных  событий 
считаем неэтичным провокационным и опасным.

Председатель Клайпедского отделения  политической партии «Союз Русских Литвы» Вячеслав Титов

Русский язык Образование Культура
Год русского языка в университетах Хайдарабада
28 сентября представительством Росзарубежцентра в Индии было организовано посещение находящимся с 

официальным  визитом  в  столице  штата  Андхра-Прадеш  Хайдарабаде  (Южная  Индия)  Послом  России  в  Индии  
В.И.Трубниковым одного из крупнейших индийских университетов - Османского университета (Osmania University).

28.09.2007, http://www.rusintercenter.ru 
Состоялась встреча с руководством университета во главе с его вице-канцлером (ректором) 

М.С.Сидикки,  профессорско-преподавательским  составом,  студентами  и  аспирантами  кафедры 
русского языка.  В ходе беседы обсуждались вопросы развития научного  сотрудничества,  обмена 
преподавателями  и  студентами  с  российскими  высшими  учебными  заведениями,  в  частности,  с 
Казанским университетом. 

Особое  внимание  было  уделено  работе  кафедры  русского  языка,  которая  в  этом  году 
отмечает  свое  50-летие.  Выступивший  на  встрече  представитель  Росзарубежцентра  в  Индии  Ф.А.Розовский  отметил 
весомый многолетний вклад сотрудников кафедры русского языка и её руководителя в укрепление позиций русского языка 
и литературы в Индии, а также выступил с инициативой провести в конце ноября на базе Османского университета неделю 
русского  языка.  В  торжественной  обстановке  состоялась  передача  современной  российской  художественной  и  научно-
методической литературы и коллекции российских кинофильмов, посвященных Великой Победе (на DVD носителях). 

В тот же день российская делегация во главе с В.И.Трубниковым, в состав которой входили - генконсул России на 
Юге Индии В.В.Антонюк,  представитель Росзарубежцентра в  Индии Ф.А.Розовский,  представители российских деловых 
кругов  (АФК  «Система»,  Трансстрой)  и  дипломаты  посольства,  посетила  Центральный  университет  английского  и 
иностранных языков.  С августа 2007 года его возглавляет видный индийский учёный-русист,  член исполкома МАПРЯЛ 
проф.  Абхай  Мория.  В  своем  приветственном  слове  А.Мория  поблагодарил  руководство  Посольства,  Генконсульства, 
Представительства Росзарубежцентра за постоянное внимание к индийским русистам, заверил российскую делегацию в 
том, что его университет примет активное участие в мероприятиях Года русского языка, а также Года России в Индии (2008 
г.). 

Выступивший  перед  руководством  университета  и  профессорско-преподавательским  составом,  студентами  и 
аспирантами  Центра  российских  исследований  Посол  России  в  Индии  В.И.Трубников  высоко  оценил  многолетнюю 
деятельность сотрудников Центрального университета английского и иностранных языков, направленную на подготовку 
высококвалифицированных  специалистов  по  русского  языку  и  литературе.  Он  особо  подчеркнул  важность  проведения 
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мероприятий Года русского языка в Индии, а также подробно осветил основные моменты программы предстоящего Года 
России в Индии. 

В  торжественной  обстановке  Ф.А.Розовский  передал  от  имени  делегации  современную  российскую 
художественную и научно-методическую литературу, а также коллекцию российских кинофильмов. 

Неделя русского языка на юге Индии
3 октября в Российском культурном центре (РКЦ) в Тривандруме (штат Керала, Южная Индии) состоялось  

торжественное  открытие  Недели  русского  языка,  которая  была  организована  Представительством  
Росзарубежцентра в Индии. 

3.10.2007, http://www.rusintercenter.ru 
Главным  гостем  церемонии  стал  министр  юстиции  штата  Керала  М.  Виджаякумар.  В 

своём обстоятельном выступлении он особо остановился на значимости русского языка в деле 
укрепления  индийско-российских  культурных  и  торгово-экономических  связей.  Далее  министр 
отметил,  что  преподавание  русского  языка  на  юге  Индии  успешно  ведется  на  протяжении 
нескольких десятилетий. Только в штате Керала, где в 2003 г. была достигнута 100% грамотность 
населения, он преподаётся в трех университетах в Тривандруме, Кожине и Каликате, а также в 
целом ряде средних школ.  Помимо этого,  курсы русского  языка  работают  при РКЦ в Тривандруме и РЦНК в  Ченнаи. 
Благодаря  возросшему  потоку  российских  туристов  в  Кералу,  индийцам,  хорошо  говорящим  на  русском  языке, 
предоставлена возможность работать в качестве переводчиков, что также является хорошим стимулом к его изучению. 
Другим,  не менее важным стимулом к занятиям русским языком,  стало строительство на юге Индии в  г.  Куданкуламе 
атомной электростанции, ведущееся при содействии России. 

Выступая перед собравшимися, руководитель Представительства Росзарубежцентра в Индии - директор РЦНК в 
Нью-Дели  Ф.А.Розовский  особо  подчеркнул,  что  нынешняя  неделя  русистики  в  Керале  является  первым  подобным 
мероприятием, проводимым российскими центрами науки и культуры в Индии в рамках Года русского языка в мире. В 
начале ноября мероприятия Недели русского языка пройдут в РЦНК Мумбаи и Нью-Дели. Особое значение работа по 
продвижению русского языка и литературы в Индии приобретает в связи с проведением в следующем, 2008 году, Года 
России в Индии. 

Церемония открытия широко освещалась представителями электронных и печатных СМИ штата, включая прямую 
трансляцию по одному из местных телеканалов. В англоязычных газетах и газетах, выходящих на языке малаялам, было 
опубликовано более 10 материалов, посвященных этому событию. 

Программа Недели русского языка в Тривандруме, которая пройдёт с 3 по 10 октября включает в себя целый ряд 
научных семинаров, художественных и фотовыставок, фестиваль фильмов по произведениям русских классиков, а также 
сценическую постановку пьесы Максима Горького «Мать». 

На Кипре прошли открытые уроки русского языка
В Российском центре науки и культуры /РЦНК/ в Никосии и в ряде лицеев Республики Кипр 5 октября прошли  

открытые уроки русского языка для киприотов, изучающих его как иностранный. Данная акция проводились в рамках  
Года русского языка и вызвала живой интерес у слушателей.

5.10.2007, http://www.rusintercenter.ru
На открытых уроках учащиеся обсудили с российскими преподавателями и представителями РЦНК особенности 

русского  языка  и  литературы,  а  также  просмотрели  фильмы,  посвящённые  крупнейшим  культурным  и  архитектурным 
памятникам России и жизни простых россиян. 

По словам представителя министерства образования и культуры Республики Кипр Панайотиса Мавроса, который 
принимал участие в открытом уроке в РЦНК, «подобные уроки, безусловно, приносят огромную пользу нашим ученикам». 
«Ещё  пару  лет  назад  русский  язык  не  преподавался  в  кипрских  государственных  и  частных  лицеях,  однако  сегодня 
положение изменилось. Можно говорить о росте интереса к изучению данного языка», - сказал он. 

Панайотис  Маврос  также  считает,  что  многие  кипрские  студенты  выбирают  русский  язык,  чтобы  в  будущем 
использовать  при  работе.  «Известно,  что  на  Кипре  сегодня  работает  множество  российских  компаний,  да  и  киприоты 
открывают всё больше фирм в России, - добавил он. – Речь идет, прежде всего, о кипрских банках, которые открывают 
офисы в Москве и других крупных городах России. Их владельцам точно понадобятся соотечественники, знающие русский 
язык». 

Ежегодно  на  курсах  в  РЦНК,  а  также  в  государственных  и  частных  школах  Республики  Кипр  русский  язык  в 
качестве иностранного изучает более 1 тыс. человек. При этом в Никосии на систематической основе проходят семинары, 
организованные  РЦНК  для  местных  преподавателей.  На  них  обсуждаются  новые  учебные  методики  и  наиболее 
эффективные способы для популяризации русского языка на острове. 
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Глупо, но не смешно!
Киргизского политика пристыдили за использование русского языка

 04-10-2007, http://www.rosbalt.ru 
Депутат  киргизского  парламента  подверг  резкой  критике  заместителя  министра  иностранных  дел Киргизстана 

Эрмека  Ибраимова  за  то,  что  он  выступил  с  докладом  при  обсуждении  проекта  по  ратификации  соглашения  между 
правительствами Турции и Киргизстана о деятельности координационного офиса TICA в КР на русском языке, а также 
отвечал на нем и на задаваемые вопросы. 

«Я задал вам вопрос на киргизском, так и отвечайте на государственном языке, а не на другом. Мы не требуем 
знания киргизского языка от представителей других национальностей, с ними мы должны быть мягче и лояльнее. Но вам, 
сыны такого деятеля Киргизстана, стыдно не знать родного языка», — сказал депутат, пристыдив Эрмека Ибраимова (сына 
бывшего председателя Совмина Киргизской ССР). 

Его мнение поддержали ряд его коллег, в то время как другие вступились за замминистра, указав на то, что в 
Киргизстане русский язык имеет статус официального, а Конституция страны запрещает любую дискриминацию по факту 
незнания государственного или официального языков. 

Пушкинский конкурс объединил таланты  
03.10.2007, http://www.narvaleht.ee

 В  течение  нескольких  дней,  с  26   по  29  сентября,  в  Нарве  проходил  традиционный 
Пушкинский  конкурс  «ОПЯТЬ  Я  ВАШ,  О  ЮНЫЕ  ДРУЗЬЯ!»,  организованный  MTÜ«SOPHIA»  и 
Всероссийским музеем А. С. Пушкина. В этом году он проводится уже четвертый раз, в нем принимают 
участие  ученики школ и гимназий Нарвы.  В этом году конкурс проходил в стенах Нарвского дома 
детского творчества.

Для  большего  удобства  и  в  связи  с  тем,  что  с  каждым  годом  участников  конкурса  становится  все  больше, 
конкурсанты показывали свои таланты согласно предварительно составленному графику. 26 сентября в Дом творчества 
пришли те, кто готовился выступить в номинации «Артист». Для этого участникам надо было не просто выучить отрывок из 
произведения великого русского поэта, но и обыграть сюжет, показав жюри настоящие спектакли. 
Пожалуй,  самым  трудным  испытанием  для  конкурсантов  стала  номинация  «Полиглот».  Здесь 
нарвские школьники читали стихи Пушкина на иностранных языках. А значит, они должны были не 
только  чувствовать  поэзию,  но  и  прекрасно  владеть  английским,  эстонским  или  французским 
языком.

Итогом этого красивого конкурса стала церемония награждения, которая прошла в Доме 
творчества 29 сентября, в полдень. 

В этот день в холле Дома творчества открылась выставка  лучших художественных работ кружковцев ДДТ, а в 
актовом зале прошли выступления лучших исполнителей и сама церемония  награждения победителей во всех номинациях.

Русские дни длиною в неделю
В Вентспилсе прошли Дни русской культуры. Если в прошлом году концерты и прочие  

мероприятия, проводившиеся в их рамках, продолжались три дня, то в этом году - уже шесть.
 02.10.2007, http://www.chas-daily.com

  Татьяна ЛИЕПИНЯ 
 Открылись они 25 сентября музыкально-литературной композицией «Зову тебя Россиею». 

Лирические стихи о русской природе прочли режиссеры праздника В. Перепелица и И. Грищенко. А 
стены зала украшали картины вентспилсских художников-любителей. 

В этом году впервые в днях широко участвовали все русские школы Вентс-пилса. Специально для них с 26 по 28 
сентября для школьников проводилась викторина «Колесо истории», во время которой школьники продемонстрировали 
свое  знание  русской  истории и  культуры,  а  также  послушали  песни  и  стихи  русских  авторов  в  исполнении школьных 
ансамблей  и  чтецов.  Закончилась  викторина  совместным  чаепитием  -  собравшимся  были  преподнесены  огромные 
крендели. 

В Вентспилсском музыкальном училище прошел концерт русской классической музыки, в котором приняли участие 
педагоги, учащиеся и выпускники училища. Звучали популярные оперные и инструментальные произведения Рахманинова, 
Чайковского, Грибоедова, Бородина, Римского-Корсакова, стихи прочли ученики 2-й средней школы. А в Доме творчества 
школьников работала «театральная гостиная», в которой гостей принимал лауреат международного фестиваля «Русская 
классика  в  Латвии»  молодежный  театр  «Мы»,  а  ученики  6-й  средней  школы  показали  литературно-музыкальную 
композицию «История одной встречи». 

На  подворье  замка  Ливонского  ордена  впервые  выступил  ансамбль  гусляров  из  Пскова.  Завершились  дни  в 
Вентспилсском центре культуры. Здесь состоялся гала-концерт, в котором приняли участие как псковичи, так и народный 
ансамбль танца «Ивушка», певица Людмила Игнатова из Риги, местные коллективы «Здравица», «Конфетти», «Славяне», 
исполнитель русских песен Вячеслав Загорулько. 
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Выступая  с  завершающим  словом,  председатель  консультативного  совета  по  делам  неграждан  при  Вентс-
пилсской думе Вера Шенгелия отметила, что в 2007 году, объявленном во всем мире годом русского языка, праздник Дней 
русской культуры приобрел в Вентспилсе особую значимость.  

Фото: «Псковские гусляры в стенах замка Ливонского ордена»  Оскара Юры.

Платное обучение в Литве: "за" только 19 проц. литовцев 
04.10. 2007, http://www.kurier.lt

На  минувшей  неделе  были  объявлены суммы,  которые  литовские  студенты  вскоре  должны  будут  платить  в 
обязательном порядке за обучение. Отныне не останется платных и бесплатных групп, все обучение в вузах Литвы станет 
платным. Плата за обучение будет колебаться от 1000 до 5000 литов в год. Лучшие студенты будут освобождены от платы. 
Сторонники реформы говорят о том, что высшее обучение в Литве обесценено, поскольку государство выделяет вузам 
мизерные деньги и преподаватель университета получает в три раза меньше строителя. 

Тем не менее, согласно опросу, проведенному по заказу ДЕЛЬФИ компанией Spinter tyrimai,  больше чем 1000 
литов  за обучение  согласились  бы платить  лишь 19  проц.  респондентов.  Еще 37%жителей  Литвы согласились  бы за 
обучение в вузе платить ежегодно до 1000 литов. Почти столько же опрошенных - 39%- считают, что высшее образование 
должно  быть  вообще  бесплатным.  Опрос  показал,  что  за  бесплатное  образование  чаще  высказываются  люди  более 
старшего возраста, недостаточно образованные, с меньшими доходами, представители рабочих профессией. Более 1000 
литов за обучение согласились бы платить жители больших городов в возрасте 26-55 лет, руководители, специалисты-
служащие. 

54%жителей страны поддержали бы идею сокращения обучения бакалавра и магистра соответственно до трех лет 
и года. Сокращение срока обучения чаще поддерживают более молодые (18-25 лет) респонденты и люди более старшего 
возраста (старше 55 лет), респонденты с более низкими доходами. Обсуждаемая сейчас идея о возможном упразднении 
вечернего  и заочного  образования не  получила  бы поддержку  общественности  -  80%респондентов  не  поддержали бы 
отмену высшего и среднего образования. Одобрительнее относятся к этой идее респонденты, занимающие руководящие 
посты. 53%респондентов не поддержали бы и сокращение численности студентов, однако 36%считают, что сейчас в Литве 
слишком много студентов и их число следует сократить. Эту идею, как и заочное обучение, более склонны поддерживать 
люди с более высоким уровнем образования. 

Политики города Клайпеды за русский язык.
03.10.2007, http://www.sojuzru.lt

Вячеслав Титов
В июне 2007 года фракция политической партии «Союз Русских Литвы» внесла предложение в стратегический 

план развития города Клайпеда о том, чтобы на туристических вывесках, обозначениях и на других носителях информации 
были бы надписи на Литовском, Русском и Английском языках. 

Коалиция «Перемен», куда входит наша фракция, поддержала это предложение. И прорабатывая в комитетах 
города Клайпеда, удалось убедить политиков города в необходимости и полезности этой поправки.

27 сентября 2007года правление города (городской совет) Клайпеды утвердило предложение фракции «Союза 
Русских  Литвы».  В  пункте  3.2.2.3  стратегического  плана  развития  города  утверждена  следующая  поправка: 
«Совершенствовать туристическую информационную систему города создавая туристические информационные пункты (в 
том числе мобильные), компьютерные терминалы на автобусном; железнодорожном вокзалах, на морской переправе, на 
терминале круизных судов,  в  старом городе,  в других туристами посещаемых местах,  туристические информационные 
надписи писать на литовском, русском, английском и немецком языках».

Это решение можно назвать историческим. 27 сентября 2007г. является точкой, когда национальные политические 
предубеждения по отношению к  русскому языку в  Литве официально преодолеваются.  Впервые за последние 17лет в 
городе Клайпеда официально появятся надписи и на русском языке. 

Об авторе: Вячеслав Титов - Председатель Клайпедского отделения «Союза Русских Литвы»

 В Риге начались дни русского языка
5 октября, в Риге открываются Дни русского языка. Они продлятся до 9 октября.

5.10.2007, http://www.chas-daily.com
Их открытие по телемосту смогут наблюдать в Даугавпилсе, в филиале БМА. Затем здесь пройдет мастер-класс 

"Использование видеоматериалов на уроках русского языка как иностранного". 
8 октября в рамках дней в Даугавпилсском университете состоится международная научная конференция "Русский 

язык  в  межнациональном  и  межкультурном  пространстве",  в  которой  примут  участие  60  ученых  из  России,  Латвии  и 
Польши. 

9 октябре здесь же пройдет научно-методический семинар "Отдельные вопросы методики преподавания русского 
языка и литературы", в котором примут участие учителя русского языка школ Латгалии. 

Параллельно  в  университете  можно  будет  получит  консультации  по  методике  преподавания  русского  языка, 
культуре  речи,  пройдет  презентация  новых  учебников  и  учебных  пособий,  а  также  коммерческая  выставка  учебной 
литературы. 

Организуют  Дни  русского  языка  в  Латвии  Международный  центр  образования  МГУ  им.  Ломоносова,  БМА  и 
Даугавпилсский университет.
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Праздник поэзии в ратуше 
04.10. 2007, http://www.kurier.lt

Людмила САВУШКИНА. 
В  прошлую  субботу  в  Вильнюсской  ратуше  открылись  Дни  русской  культуры  в  Литве.  К  этому  дню  было 

приурочено  и  подведение  итогов  III  республиканского  конкурса  <Современная  русская поэзия Литвы-2007>,  проходило 
награждение лауреатов и дипломантов. Первый республиканский конкурс <Люблю Отчизну я...>состоялся в феврале 2005 
года.  Заключительный  тур  второго  конкурса  <Все  о  любви>,  прошедший  в  2006  году,  собрал  большую  аудиторию 
любителей  поэзии.  Девизом  нынешнего  поэтического  форума  была  выбрана  пушкинская  строка  <Души  прекрасные 
порывы>. Так что к величайшей радости любителей <изящной словесности>вильнюсские состязания стали традиционными 
и заметными событиями в жизни русской диаспоры. 

Участников и гостей поэтического праздника приветствовали Татьяна Шлычкова, советник по культуре российского 
посольства в Литве, С.Видман, зам.директора Департамента национальных меньшинств и эмиграции при правительстве 
Литовской  Республики,  члены  Вильнюсского  самоуправления  Лариса  Дмитриева  и  Нина  Шестерникова,  передавшая 
поздравления лауреатам конкурса от мэра Вильнюса Юозаса Имбрасаса, почитателя русской поэзии. Татьяна Михнева, 
председатель  Фонда  русской  культуры,  при  активной  поддержке  которого  проводился  конкурс,  подчеркнула,  что  этот 
праздник  поэзии  проходит  в  знаменательный  год  русского  языка,  который  отмечается  во  всем  мире.  Несмотря  на 
торжественность, которую предполагает обстановка в Ратуше, атмосфера праздника была непринужденной и очень теплой. 
Кроме официальных лиц на сцену выходили представители русских общественных организаций (<Светоч>,  Светлица>, 
<Логос>и другие), они поздравляли лауреатов и дипломантов, дарили цветы, сувениры. 

В этом году жюри, в состав которого, тоже по сложившейся традиции, входили известные в поэтических кругах - 
Иван Николаевич Гажимон, Зита Чяпулите, Марина Умурзакова, Ирена Полевич и Борис Шестерников - отбирало лучших по 
новой системе. Каждому участнику был присвоен номер, фамилии не указывались, после прочтения и анализирования 
стихов мнения высказывались, результат сравнивался, и выводилось объективное решение. На конкурс было представлено 
более 350 работ сорока четырех авторов. Жюри отобрало 11 лучших произведений. Конечно, речь идет не о высокой 
поэзии, каких-то особых литературных изысках, но об очень лиричном, самобытном способе самовыражения. И когда слова 
складываются в рифму, и когда выражают то, что наболело, или, наоборот, то, что необыкновенно радует и окрыляет. О 
многом говорят номинации: <Молодое дарование>(Виктория Краснова из Зарасай, ученица 10-го класса), <За неожиданное 
сравнение>(Светлана Лебедева из Клайпеды), <За самобытность и верность истокам в творчестве>( Александр Мангушев, 
Клайпеда), <За высокую духовность>(Вероника Абрамова из Вильнюса)... 

По сумме баллов были определены лауреаты конкурса. Первое место присудили Владимиру Таблеру из Каунаса. 
Его творчество характеризует прежде всего тонкость интеллектуального мышления и самое главное - собственный стиль. 
Второе место поделили Анатолий Привалов (Клайпеда) и Валерий Срибный (Вильнюс). Особо следует отметить Анатолия 
Привалова, стихи которого отличают прежде всего высокий профессионализм и яркость поэтических образов. Третье место 
присуждено  Сергею  Смирнову  из  Вильнюса  и  Елене  Цукановой  из  Клайпеды.  В  стихах  Сергея  Смирнова  обращает 
внимание уровень мастерства выражения мысли. В молодые годы основы стихосложения он изучал в литературной студии, 
возглавляемой  известным  вильнюсским  писателем  Григорием  Кановичем.  Творчество  Елены  Цукановой  подкупает 
лиризмом и искренностью выражения чувств. 

На празднике поэзии со сцены звучали не только стихи, но и музыкальные номера. Особую торжественность 
придавало звучание классической музыки: П.Чайковского, М. Глинки в исполнении студентов консерватории Е. Анищук и 
Г.Суханова. Душевно прозвучали авторские песни Натальи Шаровой, Сергея Алипова. 

Все лауреаты и финалисты конкурса получили дипломы Департамента национальных меньшинств и эмиграции, а 
также специальные дипломы Фонда русской культуры Литвы. Ассоциация учителей русских школ Литвы при поддержке 
посольства  Российской  Федерации  в  Литве  наградила  всех  победителей  ценными  книгами.  Специальным  дипломом 
Департамента  национальных  меньшинств  и  эмиграции  была  награждена  автор  проекта  и  председатель  оргкомитета 
конкурса, руководитель клуба любителей поэзии и музыки <Дессидерия>Людмила Хорошилова. Конечно, этот праздник 
удался благодаря помощи не только официальных организаций, но и частных лиц, которые уже не первый год помогают 
достойно провести такое важное мероприятие - это Валентина Шафранавичене, руководство ЗАО <ТИКАТУРАС>- сестры 
Репниковы, Нина Доваль и др. 

Конкурс  в  этом  году  отличало  и  то,  что  организатору  Л.Хорошиловой  удалось  привлечь  к  участию  молодое 
поколение, что отмечали все присутствующие. Это очень радует, так как ЖИВОЕ РУССКОЕ СЛОВО в Литве сохраняет свои 
традиции и преемственность. 

Научно-методический семинар 
29  сентября  в  РЦНК  в  Будапеште  состоялся  первый  в  новом  учебном  году  научно-

методический семинар для преподавателей русского языка.
29.09.2007, http://www.rusintercenter.ru 

   С приветственным словом к собравшимся обратился представитель Росзарубежцентра в 
Венгрии В.В.Платонов с информацией о состоянии российско-венгерских отношений и планах РЦНК на 
предстоящий период. Присутствующие тепло поздравили генсекретаря ВАПРЯЛ И.Бакони в связи с его 
избранием в Президиум МАПРЯЛ и преподавателя русского языка Базовой гимназии при университете 
г. Дебрецена П.Дудич в связи с награждением медалью А.С.Пушкина. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

О деятельности Венгерского культурного центра в Москве на семинаре рассказал недавно завершивший работу в 
России  в  качестве  заместителя  руководителя  этого  учреждения  И.Хорват,  работающий  в  настоящее  время  в  Центре 
тестирования по русскому языку в г. Будапеште. 

А.Галгоци, известный переводчик русской художественной литературы, лауреат венгерской 
государственной  премии  А.Йожефа,  кавалер  российской  государственной  награды  –  «Орден 
дружбы», рассказал о своем литературном творчестве. За 40 лет литературной работы им были 
переведены около 450 стихотворений русских классиков, 6 поэм А.С.Пушкина и М.Ю.Лермонтова, 
роман  в  стихах  «Евгений  Онегин».  Узник  ГУЛАГа,  А.Галгоци  и  сегодня  продолжает  активно 
переводить русскую классическую и современную литературу; недавно в Венгрии был опубликован 
новый сборник его переводов русской поэзии «Странная любовь». 

В выступлениях генерального секретаря Венгерской ассоциации преподавателей русского 
языка  (ВАПРЯЛ)  и  сотрудника  РЦНК  в  Будапеште  И.А.Бойцова  прозвучала  оценка  работы 
венгерской делегации (23 человека) на недавно завершившемся в Варне (Болгария) ХI Конгрессе 
МАПРЯЛ. Выступления русистов Венгрии были с интересом заслушаны на секционных заседаниях и вызвали дискуссию. 

В работе семинара также приняли участие солисты оркестра Будапештской оперетты М.Киш и Э.Майер, которые 
исполнили произведения русских и итальянских композиторов. 

В Житомире прошел фестиваль русской культуры 
10.10.2007,http://www.rdu.org.ua/news.

7  октября  в  кафе  «Дагомыс»  прошел  Фестиваль  русской  культуры,  организованный  Житомирской  областной 
общественной организацией «Русское содружество» при поддержке отделов культуры обладминистрации и горисполкома. 
На него были приглашены руководитель Росзарубежцентра в Украине В. И. Богач, председатель Русской общины Винницы 
О.  П.  Кадочников,  присутствовали  представители  городской  и  областной  администраций,  житомирских  национальных 
общественных  организаций  -  немецкой  общины  «Видергебург»,  армянской  организации  «Эребуни»,  греческой  общины 
Украины, польского научного общества и еврейского культурного общества, члены «Русского содружества», представители 
местных СМИ. 

Секретарь горсовета Анатолий Каленский поздравил членов «Русского содружества» и всех присутствовавших с 
проведением фестиваля русской культуры и передал поздравления и приветственное письмо от  мэра Житомира В.  Т. 
Шелудченко, в котором, в частности, говорится: «Російське товариство у Житомирі є одним з найактивніших. Ви вносите 
великий вклад в розвиток української державності, активно інтегруючись в усі суспільні інституції. Цей Фестиваль є черговим 
прикладом єднання наших народів. Сподіваюся, що і надалі ми будемо жити й працювати задля відновлення могутності 
України».

Зрители  с  удовольствием  посмотрели  выступление  студенческого  театра  житомирского  училища  культуры  и 
искусств под руководством Татьяны Николаевны Руденькой - русские народные танцы (особенно понравилась «Калинка»), 
драматические  композиции,  послушали  песни  и  рассказы  о  выдающихся  деятелях  русской  культуры,  в  том  числе  и 
творивших на Украине. Привлекла внимание и выставка, посвященная творчеству житомирского поэта Игоря Живагина, 
подготовленная членом «Русского содружества» Е. Р. Тимиряевым. Всех просто заворожил голос барда Ларисы Бойко, 
исполнившей песни на русском языке на стихи Игоря Живагина (она презентовала свою новую песню «Я утренний Житомир 
обожаю») и на украинском языке на стихи киевской поэтессы Ларисы Антоненко, посвященные картинам житомирского 
художника,  лауреата  Международной  премии имени  Н.  Рериха  Юрия  Камышного,  кстати,  также  присутствовавшего  на 
мероприятии.

Свои  подарки  преподнесли  «Русскому  содружеству»  представители  других  национальных  общин  Житомира: 
альбомы от «Видергебурга», вкуснейший торт от «Эребуни», песни и стихи от греческого общества (замечательно пела 
Ольга Воскобоева, исполнявшая песни на греческом и русском языках). А еврейская община с тонким юмором отметила 
вклад евреев в русскую поэзию - так переплелись разные культуры, что трудно отделить одну от другой, да и не стоит этого 
делать, ведь именно в сочетании разнообразных деталей рождается что-то новое и истинно национальное.

В ответ на поздравления, руководитель Росзарубежцентра в Украине Виктор Иванович Богач под аккомпанемент 
гитары Ларисы Бойко исполнил украинскую народную песню.

В заключение фестиваля председатель ЖООО «Русское содружество» В. И. Португалов сказал: «Фестиваль был 
организован «Русским содружеством» при поддержке областной администрации и мэрии города Житомира. Наша цель - 
напомнить, что здесь живет много русских людей. Мы считаем украинскую культуру частью общерусской культуры. Мы 
хотим, чтобы русское слово звучало на Украине вместе с украинским словом…

У  нас  активных  членов  «Русского  содружества»  около  тысячи  человек.  Есть  три  городских  организации:  в 
Житомире, Новограде-Волынском и Бердичеве. Мы занимаемся и политикой, и образованием, и культурой. В общем-то 
стараемся  влиять  на  все  ситуации  в  Житомирской  области,  помогать,  где  можем,  и  стараемся  укреплять  российско-
украинские отношения».

В интервью областному телевидению представитель Росзарубежцентра В. И. Богач заметил, что значение этого 
фестиваля просто трудно переоценить. «Я, как руководитель российского центра науки и культуры, могу сказать, что такие 
мероприятия, которые проводит Владимир Иванович Португалов здесь, - это та изюминка, это тот вклад, который делается 
именно для русской души, для русских… - сказал он. - Но что интересно. Вы видели, какой состав здесь присутствовал, да? 
Здесь и еврейское общество, и греческое… И вот это отрадно. Сегодня говорили о том, что русская культура и украинская 
культура - это две сестры. Конечно, это так. Они рождены одной матерью. Но так случилось, что живут как бы по разные 
стороны границы… 
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Кстати, я хотел сказать, что очень правильно, что здесь присутствовали и номера на украинском языке, потому что 
это ценнейший фактор, который позволяет сказать, что украинская и русская культура взаимообогащают друг друга».

Cекретарь ЖООО "Русское содружество", и. о. гл. редактора газеты "Вечерний Житомир" Е.В.Васильева 

Детское двуязычие в объединенной Европе
4-5 октября в Российском доме науки и культуры в Берлине с большим успехом прошла Международная научно-

практическая конференция: «Детское двуязычие в объединенной Европе: опыт сохранения русского языка у детей в  
условиях многоязычия». 

4.10.2007, http://www.rusintercenter.ru
Данный научный форум прошел в рамках программы мероприятий «Года русского языка». 
На пленарных заседаниях и в четырех секциях более 100 ведущих исследователей и методистов, 
преподавателей-практиков  из  Германии,  США,  Канады,  Монголии,  Узбекистана,  Казахстана, 
Израиля,  Франции,  Финляндии,  Греции,  Кипра,  Италии,  Литвы,  Латвии,  Эстонии,  Бельгии, 
Швейцарии, Норвегии, Швеции, Австрии, а также российских ученых, преподавателей-практиков, 
авторов популярных учебников, представителей издательств из 23 стран мира заинтересованно 
обсуждали  такие  актуальные  проблемы,  как  «Современные  тенденции  детского  двуязычия», 
«Двуязычное  воспитание  в  Берлине»,  «Обучение  грамоте  в  двуязычном  воспитательном 

процессе»,  «Социальные  механизмы  адаптации  детей  мигрантов  в  инокультурной  среде  принимающих  территорий», 
«Обучение двуязычных детей в начальной школе» и т.п. 

Очень интересно были сформулированы направления дискуссий в секциях: «На разных языках», «Первые слова», 
«Я есть я», «Многоязыкие или безъязыкие?». 

Специфика научно-практических конференций – представление не только новых концепций и научных взглядов, но 
и показ того, как это может быть реализовано на практике. Как отмечали участники, такие конференции - это прекрасная 
возможность  познакомиться  с  опытом  коллег,  обменяться  идеями  и  научными  находками,  обрести  друзей  и 
единомышленников из других стран мира. 

В программу конференции было также включено посещение двуязычных детских садов в 
Берлине. Этот пункт программы вызвал повышенный интерес, т.к. кроме русско-немецких садиков, 
участники  конференции  смогли  также  посетить  испанско-немецкий  и  турецко-немецкий  детские 
сады и на практике познакомиться с разными вариантами решения обсуждаемых проблем. 

Такое  масштабное  мероприятие  стало  возможным  благодаря  совместными  усилиями 
Российского  дома  науки  культуры в  Берлине  (РДНК)  и  Общества  русскоязычных  родителей  и 
педагогов Берлина (МИТРА), а также финансовой поддержке департамента внешнеэкономической 
деятельности и международных связей правительства Москвы и Московского «Дома соотечественника». 

Интерес  к  данной  конференции  проявили  и  высокие  должностные  лица  России  и  Германии.  Участников 
конференции приветствовали представители мэрии Берлина, сенатор по делам интеграции, труда и социальным вопросам 
федеральной  земли  Берлин  д-р  Хайди  Кнаке-Вернер,  советник-посланник  посольства  РФ в  ФРГ  А.М.Петров.  В  своем 
выступлении директор Московского дома соотечественника Ю.И.Каплун зачитал приветствие мэра Москвы Ю.М.Лужкова и 
пожелал всем собравшимся успехов в нелегком,  но благородном деле – работе по сохранению национально-языковой 
идентичности. 

По  итогам  научно-практической  конференции  запланировано  издание  сборника  докладов  и  сообщений  её 
участников. 

 ETV2? — Да, конечно!
Если  в мае,  после  шока,  связанного  с  бронзовым солдатом,  о  русской  программе ETV говорили  робко  и  в  

вопросительном  тоне,  то  сейчас  министр  культуры  Лайне  Янес  в  своем  интервью  газете  „Sirp"  (21.09.2007  г.)  
сообщила,  что  начинается  подготовка  к  открытию  ETV2.  В  то  же  время  она  подчеркнула,  что  это  будет  
мультикультурный широковещательный канал, а не русскоязычный канал ETV. 

02.10.2007, http://rus.delfi.ee 
 Трийн Вихалемм

Трудно  представить,  что  мог  бы  означать  канал  ETV2  для  русского  зрителя  в  форме,  описанной  министром 
культуры, поскольку идея явно сырая и туманная. Хотя можно было бы порассуждать о том, нужна ли на ETV программа 
(часть) на русском языке? Если да, то в каком виде и какие выигрыши или риски это за собой повлечет? 

Прежде всего — нужна ли на ETV программа на русском языке? Ответ — "да", учитывая, что Россия по-прежнему 
использует возможность показать силу своего влияния на общество Эстонии именно посредством телевидения. Создание 
"своего"  канала  представляется  поэтому  логичным  решением,  особенно  в  обстановке,  когда  имеется  минимум  других 
возможностей для включения русскоязычного населения в "пространство Эстонии" 

Люди разных национальностей общаются между собой мало, система образования меняется очень медленно, а 
гражданское  общество  не  сформировано.  Изменить  сложившиеся  привычки  общения  людей  —  задача  очень 
дорогостоящая, поэтому следует обязательно использовать то обстоятельство, что средний русский телезритель привык 
проводить перед телевизором более четырех часов в день. 

Конечно, не следует надеяться, что русскоязычная программа ETV заменит ПБК и другие популярные каналы. Но 
исследования показали, что если люди смотрят попеременно два канала различного происхождения (например, страны 
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постоянного проживания и исторической родины), то они становятся в качестве потребителей медиа более критичными и 
ими сложнее манипулировать с помощью СМИ. У людей появляется лучшая возможность для сравнения и выводов. 

Также не стоит надеяться, что телеканал на русском языке один решит нынешние проблемы осмысления истории, 
изучения  языка,  социализации  молодежи  в  эстонское  общество  и  другие.  Однако  "свой"  телеканал  помог  бы  решать 
проблемы  —  например,  если  телепередачи  связать  с  учебными  программами.  Значение  образной  информации  в 
современном мире возрастает постоянно и телевидение дает прекрасную возможность визуализировать изучаемое. 

Учитывая,  что  широкого  публичного обсуждения вопроса  не  было,  идея русскоязычного  телеканала в  народе 
популярна — открытие русскоязычного канала на ETV поддерживали 65% эстонцев и 78% жителей других национальностей 
(исследование,  проведенное  по  заказу  бюро  министра  народонаселения  "Национальные  отношения  и  вызовы 
интеграционной политики после кризиса бронзового солдата"). Но, как было сказано, наличие новой программы само по 
себе не решило бы ничего, результат зависит от того, как / в каком виде делать программу и можно ли снизить риски. 

Какой же  эта программа должна быть? Конечно,  предлагать  то,  чего каналы России предложить не могут  — 
местные  новости  и  возможность  более  широкого  участия  зрителей.  В  случае  местной  информации  важно  также 
комментировать их с различных точек зрения. Интерактивные передачи не должны быть развлекательными, поскольку в 
этом плане эстонским авторам не смогут соревноваться с Россией. 

Самое главное, что интерактивные передачи должны способствовать созданию некого виртуального общества, 
чтобы зрители почувствовали, что у них появилось много (теле)знакомых, хотели бы обсуждать виденное, звонили, писали 
и высказывали свое мнение, предлагали свое участие в передачах и т.д. 

Если постепенно появится привычка открывать себя в "виртуальном" обществе, то и в реальном обществе люди 
станут  вести  себя  так  же.  Эстонские  телеканалы покупали в  основном форматы развлекательной  направленности,  но 
имеются  также  форматы,  направленные  на  образование,  культуру,  хобби  и  др.  Телевидение  имеет  прекрасные 
возможности для "производства" местных "звезд", которые могли бы стать лидерами мнений русского населения, которых 
сейчас  недостает.  Конечно,  в  некоторых  передачах  можно  было  бы  говорить  не  только  по-русски,  но  и  по-эстонски, 
английски и на других языках. 

Чем рисковала бы новая программа? Во-первых, возникает, конечно, сомнение — соберет ли новая программа 
достаточное количество зрителей. До сих пор отдельные передачи не были сколько-нибудь популярными у русскоязычной 
аудитории. В то же время нельзя сравнивать отдельные куски с постоянной программой, идущей с утра до вечера. 

Несмотря  на  большой  перевес  ПБК,  в  "дневной  репертуар"  русского  зрителя  вмещается  еще  много  каналов. 
Наверняка он в это время мог бы переключиться и на местную программу на русском языке — а дальнейшее во многом 
зависит от того, насколько увиденное его заинтересует. Привычки просмотра изменяются медленно, поэтому создатели и 
продюсеры программы должны изначально отказаться от логики cash & carry и думать на пять-десять лет вперед. 

Другой риск заключается в том, что главный конкурент, ПБК, начнет активно защищать свои рыночные позиции, 
привлекая лучших создателей программ, ведя контрпропаганду и т.д. 

Третий риск — создатели программы. У русского зрителя, долгое время следившего за российскими каналами, 
выработалось свое представление о том, какой должна быть хорошая программа и те, кто ее делает. Это определяется 
тысячами деталей — одежда, шутки, язык жестов, речь и т.д. Может случиться, что местных создателей, которые обучались 
в  контексте  другой  культуры,  не  будут  воспринимать  и  считать  достаточно  хорошими.  В  этом  смысле  при  обучении 
телеработников следовало бы уделить внимание медиакультуре России

Русское кино - снова в Литве
04.10. 2007, http://www.kurier.lt

Владас ЛЮБАРТАС. 
5-12 октября в вильнюсском киноцентре Skalvija (а заодно - и в нескольких других городах Литвы) пройдут ставшие 

уже традиционными "Дни нового русского кино". В программу показа в этом году вошли наилучшие, наиболее интересные, 
самые-самые  обсуждаемые  и  самые  признанные,  по  мнению  российской  стороны,  киноленты,  снятые  в  России  за 
последний год. Организатором показа, как и в прошлом году, стала Конфедерация Союзов кинематографистов стран СНГ и 
Балтии. В Вильнюсе, Каунасе, Паневежисе, Паланге покажут картины, произведенные в последнее время в России. Это - 
ставший  "событием  года"  "Остров"  Павла  Лунгина  с  Петром  Мамоновым  и  Дмитрием  Дюжевым  в  главных  ролях, 
"Путешествие  с  домашними  животными"  Веры  Сторожевой,  "Артистка"  Станислава  Говорухина,  "Глянец"  Андрея 
Кончаловского, "Многоточие" Андрея Эшпая (по повести Виктора Некрасова "Кира Георгиевна" с Евгенией Симоновой в 
главной  роли),  "Свободное  плавание"  Бориса  Хлебникова  и  "Простые  вещи"  Алексея  Попогребского.  В  состав 
киноделегации войдут актеры и режиссеры, принимавшие участие в создании этих картин. 

В "Острове" рассказывается о небольшом монастыре на севере России, где несут свой крест главные герои - отец-
эконом в исполнении Дмитрия Дюжева, настоятель (Виктор Сухоруков) и юродивый кочегар-Мамонов. "Остров" - это житие 
современного чудотворца, спящего на углях в котельной при североморском монастыре и божьей помощью спасающего 
прихожан. "Остров" собрал в России все возможные призы - а видеодиск с записью этого фильма продается в российских 
храмах. 

"Путешествие  с  домашними  животными"  стало  лучшим  фильмом  конкурсной  программы  Московского 
международного кинофестиваля 2007 года. С одной стороны, история о нищей жизни глухой российской провинции могла 
бы стать "беспредельной чернухой" о чумазых полудурках. Возможно, "Путешествие" напомнит благополучным жителям 
крупных городов о том, что не отсутствие центрального отопления и канализации превращает человека в скотину, а утрата 
уважения  к  себе  и  другим.  Тем  не  менее,  фильм  получился  очень  искренним  и  добрым,  светлым  и  ясным,  словно 
солнечный апрельский день - и лишенным слащавости. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Артистка" - это фильм o cyдьбe нe cлишкoм ycпeшнoй aктpиcы cpeднeгo вoзpacтa c нeycтpoeннoй личнoй жизнью, 
кoтopaя oднaжды вcтpeчaeтcя c тaлaнтливым yчeным, и этo cлyчaйнoe знaкoмcтвo пepepacтaeт в глyбoкoe чyвcтвo. Этo 
иcтopия o дpyжбe и вepнocти дeлy, o тepпeнии и caмoпoжepтвoвaнии, и o любви, кoтopoй дeйcтвитeльнo "вce вoзpacты 
пoкopны". 

Андрей Кончаловский назвал свой "Глянец" (ставший "самой глянцевой премьерой года")  "горькой комедией о 
сладкой жизни". Как и любая картина Кончаловского - это не дань моде, хотя именно о ней фильм. "Глянец" - это то, что  
заполняет нашу повседневную жизнь с утра до вечера - глянцевые обложки журналов, глянцевые телешоу, глянцевые лица, 
смотрящие на нас с глянцевых страниц. Это фильм о тех, кто находится на гребне успеха и о тех, кто создает этот успех. А 
еще о той цене, которую приходится за него платить. 

Сценарий  "Многоточия"  написан по  повести  Виктора  Некрасова  "Кира  Георгиевна"  и  его  рассказу  "В  высшей 
степени странная история". Но, если перечитать Некрасова и сравнить с фильмом, можно сказать, что у него все жестче и 
определеннее. Так, у Некрасова совершенно определенно говорится, что одного из героев - Вадима - арестовали в 37-м. И 
его  двадцатилетняя  жена  пострадала  как  член  семьи  врага  народа,  была  изгнана  из  института,  но  стала  известным 
скульптором и вышла замуж за профессора, который старше ее все на те же двадцать лет. В картине Эшпая все вроде бы 
так,  но  все  как-то  осторожно,  полунамеками,  так  что  сразу  и  не  поймешь,  где  пропадал  герой  (и  это,  видимо, 
принципиально). Но нам, в сущности, не так важно, где он был. Все здесь переведено в иную, общечеловеческую плоскость. 
Такое  могло  произойти  с  кем  угодно.  Люди  расставались,  хоть  и  любили,  а  потом всю жизнь  вспоминали о  том,  что 
потеряли. Короче, обычная городская история о том, что стало с людьми двадцать лет спустя. 

"Свободное  плавание"  автор  назвал "абсурдистским комедийным комиксом".  Главный герой  картины -  этакий 
современный Иванушка-дурачок. Но дело не в том, что один умнее, другой глупее, один образован, а другой не очень - а в  
том, что в провинции нужно сделать колоссальное усилие над собой, чтобы задуматься о том, что ты реально хочешь 
делать в этой жизни, чтобы попытаться что-то изменить. Сделать осознанный выбор - уехать или пойти учиться - это подвиг 
сознания. 

"Простые  вещи"  -  отнюдь  не  такие  простые,  как  может  показаться  на  первый взгляд.  По  словам режиссера, 
главной  идеей  его  работы была встреча  двух  малопохожих  людей  -  одного  молодого,  полного  сил  современника  -  и 
смертельно больного старого интеллигента. Интересно, что во время съемок сыгравший старика Леонид Броневой настоял, 
чтобы в фильм вошло прочитанное им стихотворение Тютчева об уходе из жизни. Эта сцена - одна из самых сильных в 
картине.  Несмотря  на  некоторую  комичность  отдельных  бытовых  эпизодов,  в  "Простых  вещах"  ставятся  глубокие 
философские вопросы о жизни и смерти, о человеческой порядочности. Хотя лента выдержана в мрачновато-коричневых 
тонах, тем не менее, ослепительно белый снег и зарождающаяся новая жизнь в финале делают его почти оптимистичным. 
Фильм "Простые вещи" получил приз Гильдии киноведов и кинокритиков "Малый белый слон", "Хрустальный глобус" за 
лучшую мужскую роль, приз ФИПРЕССИ за правдивое изображение пост-тоталитарного общества и Приз экуменического 
жюри на фестивале в Карловых Варах. 

Самоорганизация Общественные объединения соотечественников
Саласпилс, непреходящая боль
63  года  назад  так  же  как  и  нынче  буйствовала  золотая  осень,  когда  не  стало  одного  из  страшнейших  

нацистских концлагерей Саласпилс.
 03.10.2007, http://www.chas-daily.com

 Инна ХАРЛАНОВА
Смертный  приговор  душегубке,  в  которой  сгорели  100  тысяч  жизней,  вынесли 

гитлеровские палачи и их местные пособники. Так военные преступники заметали кровавые следы 
перед неотвратимым возмездием, слыша угрожающую канонаду наступавших советских войск. 

Та же золотая осень привечает уже многие годы подряд в мемориале, возведенном на 
месте бывших бараков, участников акции «Память», приуроченной к последним дням концлагеря. И 
на этот раз несколько десятков его бывших узников, а также другие жертвы нацизма, представители 
общественности,  прибывшие  из  разных  уголков  Латвии,  собрались  на  традиционный  скорбный 

ритуал. 
В центре  внимания собравшихся оказалась  недавно  вышедшая в  свет  книга историка Игоря Гусева «Быль о 

Саласпилсе».  По  сути  это  переиздание  воспоминаний  бывших  невольников  концлагеря,  которые  стали  достоянием 
общественности  еще  в  1964  году.  Брошюру,  реанимировавшую  спустя  более  сорока  лет  страшные  свидетельства 
коричневой чумы, тоже можно было получить на месте акции. 

-  Книга  очень  современная  хотя  бы  потому,  что  нынче  наворочены  горы  лжи  вокруг  Саласпилса,  - 
прокомментировал новую работу рижского историка Иван Гаврилов, бывший малолетний узник этого концлагеря, один из 
участников осенней акции «Память». 

Апофеозом истерии псевдоисториков стали заявления, подхваченные официальными политиками, которые для 
доказательства тезиса о неучастии Латвии во Второй мировой войне заявили, что лагерь был чуть ли не местом отдыха или 
трудового перевоспитания. В частности, будто свозили сюда мирное население из прифронтовой полосы, дабы спасти его 
от шальных пуль. 

- Меня сюда доставили в шестилетнем возрасте с братьями и родителями из Науиенской волости Даугавпилсского 
района в августе 1943 года, когда фронтовая полоса была за тысячи километров, - продолжает Гаврилов. - Вот цена этого 
мифа, который создан с тем, чтобы вымарать из летописи недавней истории страны некрасивые страницы. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Гаврилов на себе прочувствовал цену современных басен о Саласпилсе. Ему около семи лет пришлось ходить по 
судам в поисках полагающегося ему статуса политрепрессированного. Мотивом для отказа, которые многие представители 
Фемиды признавали обоснованным, являлся именно «добрый» облик концлагеря. 

Заканчивается книга «Быль о Саласпилсе» словами: «Никогда и нигде нельзя дать нацистскому зверю еще раз 
поднять голову...» Очень актуально они звучат, когда возня лжеученых находит поддержку на всех уровнях официальной 
власти. 

Кстати, в беседе с «Часом» Игорь Гусев сообщил, что 13 октября, в годовщину освобождения Риги и Латвии от 
гитлеровских захватчиков, в Доме Москвы состоится презентация его книги. 

Начало в 13.00.  Гусев пригласил на нее всех читателей газеты,  которым претит идея коричневого реванша в 
любом виде. 

Состоялся Европейский русский форум
04.10.2007, http://eursa.org

2  октября  завершился  Европейский  русский  форум  2007  -  "Русскоязычное 
сообщество Европы и его роль в отношениях ЕС-Россия", проходивший в Брюсселе.

Этот  форум  -  уникальное  явление  в  жизни  русскоговорящей  общины  Европы: 
впервые столь масштабная и многосторонняя дискуссия организуется по инициативе самих 
русскоязычных  жителей  Европы.  Вдохновителем  проведения  Форума  стал  Европейский 
русский  альянс,  а  поддержали  эту  инициативу  фракция  Европарламента 
"Зеленые/Европейский свободный альянс",  Отдел внешних церковных связей  Московского 
Патриархата,  МИД РФ и  Правительство  Москвы.  Напомним,  что  оргкомитет  Европейского 
русского форума возглавили председатель Европейского русского альянса, депутат Европарламента Татьяна Жданок, мэр 
г. Москвы Юрий Лужков и митрополит Смоленский и Калининградский Кирилл.

Форум собрал около 150 представителей русских общин Европы, русской православной церкви, русскоязычной 
прессы, депутатов Европарламента, бизнесменов, общественных и политических деятелей Европы и России. Приветствие 
участникам  Форума  прислал  президент  России  Владимир  Путин.  "Ваш  авторитетный  форум,  объединяющий 
представителей русскоговорящей общественности из многих стран, призван стать еще одной надежной площадкой для 
обсуждения актуальных проблем гуманитарного сотрудничества на пространстве Россия-ЕС", - напутствовал участников 
Форума российский президент. Прислал свое обращение и министр иностранных дел РФ Сергей Лавров, а также Патриарх 
Московский  и  всея  Руси  Алексий.  "Несмотря  на  существующую  разнородность,  все  "волны"  русской  иммиграции 
воспринимаются  в  Европе  как  одно  сообщество.  Однако  до  сих  пор  оно  не  имеет  единых,  общепризнанных 
организационных  структур.  (...)  Надеюсь,  что  форум  поможет  консолидации  русскоязычного  сообщества,  более 
последовательному представлению его интересов, развитию его вклада в жизнь различных стран и в укрепление его связи 
с Родиной", - отметил в своем письме Патриарх.

На пленарном заседании Форума выступил исполнительный директор фонда "Русский мир" Вячеслав Никонов, 
руководитель  Департамента  международных  отношений  г.Москвы  Георгий  Мурадов,  глава  Департамента  по  работе  с 
соотечественниками  МИДа  России  Александр  Чепурин.  Были  позитивными  и  выступления  депутатов  Европейского 
парламента -  Джульетто Кьезы,  Чабы Табайди,  Моники Фрассони,  которые в  один голос подтверждали необходимость 
сохранения русской культуры и национальной идентичности русских в Европе, а также говорили о важности сотрудничества 
с  Россией.  Тема сотрудничества Россия-ЕС более детально раскрывалась на второй день Форума,  в рабочих группах. 
Одной из наиболее интересных участники Форума признали рабочую группу по теме "Политический диалог Россия-ЕС и 
приоритеты  безопасности  в  Европе",  где  в  новом  ракурсе  были  рассмотрены  перспективы  совместной  борьбы  с 
терроризмом, в том числе с информационным и экономическим терроризмом, незаконной торговлей ценными металлами и 
другие вопросы.

Руководители  Европейского  русского  альянса  вручили  заместителю  председателя  Комитета  по  иностранным 
делам Госудмы РФ Наталье Нарочницкой памятный знак от  русскоязычных жителей Европы -  статуэтку,  выполненную 
скульптором  Александром  Таратыновым,  который  живет  в  Голландии  и,  среди  прочего,  является  автором  профиля 
королевы Беатрикс на голландском гульдене.

Делегацию  Европейского  русского  форума  принял  и  председатель  Европарламента  Г.Х.Поттеринг.  Участники 
рабочей  встречи  обменялись  мнениями  об  основных  проблемах,  стоящих  перед  русскоязычным  сообществом  ЕС  в 
контексте  защиты прав  этнических  меньшинств  в  ряде  стран-членов  ЕС,  в  частности,  в  Эстонии  и  Латвии,  и  о  роли 
Европарламента  в  решении  наиболее  злободневных  вопросов,  связанных  со  статусом  русского  языка  и  проблемой 
массового безгражданства. 

Вечером 1 октября в Европарламенте выступил знаменитый квартет Игоря Бутмана. На концерт были приглашены 
не только участники и гости Форума, но и все фракции Европарламента.

Завершился Европейский русский форум 2 октября в здании Российского центра науки и культуры в Брюсселе. 
Закрывая Форум, председатель Европейского русского альянса Татьяна Жданок предложила сделать форум традиционным 
и провести его и в следующем году. Кроме того, было принято решение подготовить рекомендации к саммиту "ЕС-Россия", 
который состоится в Лиссабоне осенью этого года. Рекомендации подготовит специально созданная экспертная группа, в 
которую войдут руководители тематических рабочих групп Форума
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Российские соотечественники Белоруссии собрались в Минске
Владислав Лосев

5-6 октября 2007 года в Минске впервые после распада Союза  ССР прошла Первая белорусская республиканская 
конференция  российских  соотечественников.  В  мероприятии  приняли  участие  представители  наиболее  известных  в 
Белоруссии  общественных  организаций,  представляющие   интересы  той  категории  населения  республики,  которое  в 
соответствии с действующим российским законодательством относится к категории российских соотечественников. 

Это Республиканское общественное объединение «Русское общество», Белорусское общественное объединение 
«Русь», Минское общество русской культуры «Русь», Витебский центр русской культуры «Русь», а также представители 
организаций неславянских народов России – Международного общественного объединения «Татаро-башкирское культурное 
наследие  «Чишма»  (белорусское  отделение),  Международного  общественного  объединения  «Горо»  (дагестанцы), 
Республиканского  общественного  объединения  чувашей  «Шупашкар»,  Республиканского  общественного  объединения 
белорусских чувашей «Атал». В качестве приглашенных на форуме соотечественников присутствовали члены Белорусского 
союза блокадников Ленинграда.

Помимо  общественных  объединений  в  работе  конференции  приняли  участие  представители  Посольства 
Российской Федерации в Республике Беларусь, МИД России и Росзарубежцентра.

Следует  отметить,  что  мероприятие  не  носило  какой-либо  парадности  и  разговор  в  целом  получился 
заинтересованный и деловой. При этом представители белорусских организаций соотечественников в своих выступлениях 
значительное внимание обращали на специфику как национально-языковых отношений в Белоруссии, так и на особенности 
белорусско-российских отношений в целом.

И если советник-посланник  Посольства России Гурко И.В.  в  целом оптимистично охарактеризовал состояние 
белорусско-российских  отношений  и  выразил  уверенность,  что  предстоящие  контакты  на  высшем  уровне,  а  также 
заседание  Совета  министров  Союзного  государства   придадут  новый  импульс  интеграционным  процессам,  то  в 
выступлениях делегатов нередко звучали совсем иные ноты.

В  частности,  обращалось  внимание  на  то,  что  вопреки  предусмотренному  Договором  о  создании  Союзного 
государства  формированию  единого  информационного  пространства  имеет  место  постоянное  сужение  российского 
присутствия в Белоруссии в этой сфере. Особенно это касается теле- и радиовещания.  Последнее  вообще практически 
отсутствует.  Уже несколько лет,  несмотря на заверения министерства информации РБ, в республике не транслируются 
некогда весьма популярные радиостанции «Маяк» и «Голос России». При этом власти ссылаются на некие экономические и 
технические сложности, но, это, скорее всего, всего лишь отговорка. 

Несколько лучше обстоит дело с телевизионным вещанием.  В настоящее время в Белоруссии имеются четыре 
общенациональных  канала.  Причем,  только  два  из  них,  принадлежащие  Национальной  государственной 
телерадиокомпании Первый канал (Белорусское телевидение – БТ) и телеканал «Лад», полностью работают на основе 
собственного продукта. 

Остальные  два,  «Общенациональное  телевидение»  и  «Столичное  телевидение»,  готовят  лишь  некоторое 
количество  собственных  информационных,  аналитических  и  развлекательных   программ,  используя  в  качестве 
информационной «подложки» российские Первый канал (ОРТ) и  Рен-ТВ.  При этом из  программ названных российских 
каналов в основном берутся  только фильмы и развлекательные передачи.  Такие же программы российского Первого 
канала как «Времена» или «Судите сами» ОНТ не транслируют на белорусскую аудиторию.  Хотя программа «Время», 
которая периодически подвергается цензуре (исключаются невыгодные властям сюжеты), в Белоруссии распространяется.

Помимо этого,  транслируются в РБ с некоторыми  местными вкраплениями телеканалы «НТВ» (точнее «НТВ-
Беларусь»),  «Россия»  и  «ТВ-центр».  Это  пакет,   передается  через  государственное  эфирное  вещание  в  Минске  и  в 
большинстве крупных городов. На территории же всей республики полностью доступны только четыре белорусских канала. 

Следует заметить, что белорусские ТВ-каналы работают в основном на русском языке. В свое время БТ вещало 
исключительно  на  белорусской  «мове»,  но  после  появления  полностью  русскоязычного  ОНТ,   «главное  телевидение 
страны» вследствие своей языковой политики стало тотально проигрывать ему в популярности.  Реалии жизни вынудили 
Белорусское телевидение перейти на русский язык. В основном белорусскоязычным остался только телеканал «Лад». 

Помимо  эфирного  телевидения    белорусские  граждане  за  отдельную  плату  могут  пользоваться  услугами 
кабельных сетей, а также белорусско-британской эфирно-кабельной компании «Космос-ТВ».

Значительно хуже обстоят дела с подпиской на российские периодические издания. И дело здесь не только в том, 
что многие из них, такие как «Независимая газета», «Коммерсантъ», «Техника молодежи», «Спецназ России» и другие, 
исключены из подписных каталогов. Серьезное препятствие для сплошь небогатого белорусского гражданина представляет 
цена подписки на российские газеты и журналы. Особенно это касается профессиональных изданий, без которых бывает 
совсем уж трудно обойтись. 

В связи с этим делегатами конференции в отношении Посольства России в Белоруссии было высказано немало 
слов благодарности за организацию подписки на российскую периодику для членов общественных объединений российских 
соотечественников. Хотя в масштабах Белоруссии – это, конечно, «капля в море».

Но не только проблемы с российским информационным присутствием волновали участников форума российских 
соотечественников. Немалую озабоченность вызывает продолжающаяся многие годы пассивность российской стороны в 
вопросах гуманитарного сопровождения белорусско-российского воссоединения. Речь идет, конечно, не об официальном и 
достаточно высоком культурном обмене. 

Проблема в том, что российская сторона, в первую очередь в научной среде, по не совсем понятным причинам до 
сих пор опасается ставить вопрос о национальном, этническом единстве белорусов и великороссов. Причем, исторических 
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фактов и свидетельств на этот  счет  в  последние годы предано гласности более чем достаточно.  Чтобы окончательно 
расставить точки над «i» и открыто завить о том, что белорусы и великороссы есть ветви одного народа нужны только 
научная порядочность и политическая воля.  Кстати это касается не только белорусов,  но и украинцев (малороссов),  и 
русинов.

В  связи  с  этим необходимо  коснуться  действующего   законодательства  Российской  Федерации  о  российских 
соотечественниках за рубежом, которое содержит в себе ряд серьезных противоречий. 

Так, в п. 2 ст.1 Федерального закона  № 99-ФЗ «О государственной политике Российской Федерации в отношении 
соотечественников  за рубежом» дается следующее определение понятия «соотечественники за рубежом» в отношении 
бывших граждан Советского Союза, не являющихся гражданами Российской Федерации: «лица, состоявшие в гражданстве 
СССР проживающие в государствах, входивших в состав СССР, получившие гражданство этих государств или ставшие 
лицами без гражданства». Естественно, что стать российским соотечественником  можно на исключительно добровольной 
основе.

На  первый  взгляд,  данный  закон  даже  чрезмерно  либерален,  так  как  в  соответствии  с  ним    российским 
соотечественником может стать при желании практически любой житель постсоветского пространства вследствие того. что 
каких-либо национальных ограничений в этом вопросе не предусмотрено.

Но чуть далее в этом же п. 2 находится подпункт, который в случае его реализации способен в будущем резко 
ограничить  количество  российских  соотечественников  в  постсоветских  государствах.   Он  гласит,  что  к  «российским 
соотечественникам  за  рубежом»  относятся  «потомки  лиц,  принадлежащих  к  вышеуказанным  группам  (российским 
соотечественникам – авт.), за исключением лиц титульных наций иностранных государств».

Таким образом получается, что, например,  те жители Белоруссии, которые родились до декабря 1991 года и 
соответственно были гражданами СССР  все без исключения могут относить себя к российским соотечественникам, а вот их 
дети (в случае, если их родители белорусы по национальности), родившиеся после распада Советского Союза уже будут 
лишены такой возможности.

Такой подход может быть вполне оправдан для Средней Азии и Закавказья, но никак не для Белоруссии, где не 
только  все  население  говорит  по-русски,  а  сам  язык  обладает  государственным  статусом,  но  и  для  подавляющего 
большинства белорусских граждан Россия исстари является центром духовного и культурного притяжения. 

Более  того,  даже  по  данным  антироссийской  оппозиции  40  процентов  этнических  белорусов  считают  себя 
составной частью русского народа. А еще больше лиц белорусской национальности убеждены, что белорусы и русские 
образуют единый восточнославянский этнос. И хотя бы только поэтому белорусы независимо от даты рождения должны 
обладать правом получения статуса российского соотечественника. 

В своих выступлениях делегаты говорили о том, что законодательство о российских соотечественниках должно 
содействовать глобальному сплочению людей русской культуры вокруг великой идеи Русского мира, а не отлучать их от 
России по чисто формальным признакам.

По мнению участников конференции в законодательство о «российских соотечественниках за рубежом» должны 
быть внесены соответствующие поправки. При этом представляется необходимым, чтобы в законе о соотечественниках 
присутствовало и определение  такого важнейшего понятия как русский народ.

Как полагает кандидат исторических наук, секретарь правления Белорусского общественного объединении «Русь» 
Александр  Гронский,   с  учетом современных  реалий  наиболее  верным было бы  следующая трактовка:  русский  –  это 
восточный славянин, относящий себя к русскому народу. 

Действительность такова, что определенная часть белорусов и украинцев не считают себя русскими (результат, в 
первую очередь, ленинской национальной политики).  Это их право. Но не меньшим правом обладают и те белорусы и 
украинцы (точнее, малорусы), которые не утратили своей русскости. И это право должно быть закреплено юридически, по 
крайней мере, в российском законодательстве. Если белорус или украинец добровольно относит себя к русскому народу, то 
в этом случае вне зависимости от места и даты рождения он должен иметь право на статус российского соотечественника.

Несомненно, что для граждан Белоруссии названные проблемы станут неактуальными после создания общего с 
Российской Федерацией государства и введения единого гражданства. Но когда это случится, Бог весть. 

Итогом  конференции  стало  создание  Координационного  совета  руководителей  организаций  российских 
соотечественников,  главой  которого  был  избран  председатель  БОО  «Русь»  И.М.  Корда,  исполнительным  секретарем 
председатель МОО «Горо» Х.Г.  Асадулаев. Конференция поручила КСР обратиться к новому составу Государственной 
Думы России с  предложением внести  соответствующие поправки в  законодательство  о  российских соотечественниках. 
Была также принята резолюция следующего содержания:

«Являясь неотъемлемой частью всемирного движения российских соотечественников, нацеленного на развитие и 
укрепление Русского мира как уникального глобального сообщества людей-носителей русского языка и многонациональной 
российской культуры,  мы,  участники Первой белорусской республиканской конференции российских соотечественников, 
считаем необходимым продолжить работу по следующим направлениям:

• Укрепление организаций российских соотечественников и их взаимодействия, в первую очередь, в рамках 
работы консультативно-совещательного Координационного совета руководителей данных организаций.

• Популяризация  многонациональной  российской  и   содействие  развитию  местной  русской  культуры и 
различных видов искусства.

• Расширение возможностей  получения гражданами Белоруссии российского образования.
• Создание  творческих  коллективов  разной  направленности,  способствующих  распространению 

разнообразных форм местной русской и многонациональной российской культуры.
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• Содействие открытию в Республике Беларусь Российского центра науки и культуры  и его региональных 
отделений.

• Документальное оформление статуса российского соотечественника».

 Учредительная конференция Бельгийской ассоциации русских школ 
27 сентября на базе РИНК в Брюсселе прошла Учредительная конференция Бельгийской ассоциации русских  

школ. Ассоциация создается по решению первой Общебельгийской конференции соотечественников в июне 2007 г. 
27.09.2007, http://www.rusintercenter.ru 

Участники конференции приняли Устав новой организации, а также сформировали административный совет,  в 
состав  которого  вошли  5  представителей  всех  регионов  страны.  Председателем  ассоциации  избрана  М.В.Кулагина  - 
директор русской школы в г. Намюр. 

На  конференции  выступили  директор  РЦНК  в  Брюсселе  А.А.Лопушинский  и  директор  школы при  посольстве 
России А.В.Фомичев, которые внесли ряд предложений по укреплению совместной деятельности и вовлечению в неё как 
можно  большего  числа  детей  соотечественников,  В  частности,  было  предложено  провести  конкурс  на  лучшее  знание 
русского  языка  на  призы  Посла  России,  рождественский  фестиваль  детского  творчества,  конкурс  детского  рисунка  и 
спортивные соревнования.  Эти инициативы были единодушно поддержаны.  Определены конкретные сроки проведения 
названных мероприятий. 

Деятельность Ассоциации преподавателей русских школ в  Бельгии будет направлена на объединение усилий 
русскоязычных культурно-образовательных и социально-педагогических организаций Бельгии по сохранению и развитию 
русской культуры в диаспоре, обучению русскому языку и повышению качества преподавания в русскоязычных школах. 
Ассоциация будет организовывать методические совещания и конференции преподавателей, изыскивать возможности их 
подготовки  и  переподготовки,  работать  над  созданием  методик  преподавания  русского  языка  в  конкретной  языково-
культорологической среде французского и фламандского сообществ Бельгии. 

Новая организация соотечественников призвана содействовать также развитию художественного и музыкального 
воспитания путем объединения усилий русскоязычных художественных, танцевальных и театральных студий для детей и 
молодежи. 

В работе конференции приняли участие более полусотни представителей более 15 русскоязычных школ в Бельгии 
и 9 ассоциаций соотечественников. 

«Дефицит российского педагогического опыта»
Пресс-конференция ЗаПЧЕЛ «О проблемах повышения квалификации педагогов» 

3.10.2007,http://www.zapchel.lv
2 октября во  фракции ЗаПЧЕЛ в Сейме прошла пресс-конференция «О проблемах повышения квалификации 

педагогов». 
Ее участники — депутаты Яков Плинер и Валерий Бухвалов — оба доктора педагогических наук — представили 

прессе  диск,  на  котором  собраны  методические  публикации  по  трем  темам:  «Методики  развивающего  обучения», 
«Методики воспитания личности в коллективе», «Культурные программы школьного образования». 

Мотивацией к выпуску диска послужило то, что «сегодня ощущается острый дефицит российского педагогического 
опыта в Латвии, и так как наши публикации основываются именно на этом опыте опыта преподавания, мы дарим эти диски 
всем школам», — произнес Валерий Бухвалов. 

На вопрос, каким образом авторы «выходят» на российские новинки, депутат ответил, что интересные материалы 
размещаются в  Интернете, в  частности, на энциклопедическом поисковом km.ru (раздел «Образование»),  к  тому же Я. 
Плинер и В. Бухвалов  получают журналы «Русский язык в школе», «Русская литература в школе», «Директор школы». 
Выходит и все время пополняется серия книг «Библиотека директора». Обо всем происходящем в российском образования 
информируют издательские дома «Первое сентября» и «Педагогический поиск». 

«Это лучший опыт, и тому есть свои обоснования:
— он базируется на теориях, которые прошли многолетние проверки в школах России;
— существует педагогическая теория учебной деятельности – это главная теория педагогики, признанная в мире. 

На ее базе созданы 22 модели образования. 
Однако наши учителя ничего об этом не знают. К тому же они должны иметь право выбора, на сегодня латвийские 

педагоги этого лишены. Мы из одной крайности — опыта советской школы — перешли в другую крайность — западную — 
по чисто политическим мотивам. Все держится на личной инициативе», — сказал Валерий Бухвалов.  

Он же ответил на вопрос, где можно достать диски помимо тех, что будет разосланы по школам. Обращаться 
можно непосредственно к депутату по телефону 29 15 35 91.

Участник  пресс-конференции,  председатель  фракции  ЗаПЧЕЛ  Я.  Плинер  доложил,  что  нынешней  весной 
произошла встреча с представителями профсоюза работников образования и науки. Тема — кризисное состояние системы 
школьного  и  профессионального  образования;  повышение  квалификации  педагогов  и  дифференциация  их  зарплат  в 
зависимости от качества работы. 

«В начале сентября мы направили депутатский запрос министру образования и науки для уточнения ситуации в 
этой сфере и получили ответ. 

Печально, но в Латвии нет концепции повышения квалификации учителей. Такая концепция должна определять 
перспективные цели и обеспечивать подготовку педагогов к введению новых учебных программ и стандартов образования.
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В рамках депутатского запроса мы спросили министра о том, на основе каких нормативных актов принимается 
решение о введении единого стандарта образования и единого выпускного экзамена по госязыку для латышских и школ 
нацменьшинств.  Ответ поражает — на прошедших в  августе педагогических конференциях «никто не возражал против 
такого введения». То есть исследования, экспериментальные проверки не нужны. Нет возражений, значит, можно внедрять.

Мы  спросили  также,  каким  образом  принимаются  во  внимание  при  планировании  повышения  квалификации 
результаты выпускных экзаменов. Оказывается, эти результаты учитываются для разработки минимальных требований для 
курсов повышения квалификации. 

Много лет  мы предлагаем провести республиканский конкурс на разработку системы оценки качества работы 
учителей. Провести профессиональное обсуждения альтернативных вариантов, но все делается келейно. Министерство 
создало  рабочие  группы,  о  которых никто  ничего  не  знал.  Они якобы создали свои  образцы оценки  качества  работы 
учителей. Педагогов, как обычно, поставят перед фактом, не спрашивая их мнения.

Таким образом, системы оценки качества работы учителей нет, концепции повышения квалификации — тоже нет, 
важнейшие профессиональные решения принимаются на основе отсутствия возражений. Где открытость и прозрачность? 
Где профессионализм и демократия? Где конкурс?», — произнес Яков Плинер. 

Вслед за тем и был представлен диск, выпущенный Советом по науке и образованию ЗаПЧЕЛ.

Представители нацменьшиств собрались в уезде
В  Ида-Вирумаа  существует  более  30  национально-культурных  обществ,  и  практически  все  они  были  

приглашены в прошедшее воскресенье в Йыхви, на торжественный приём по поводу отмечаемого уже в 3 раз в Эстонии 
Дня национальных меньшинств.  Так  отмечается годовщина 24 сентября  1988,  когда впервые в Эстонии  собрался  
Форум народностей.  Впервые эта  дата была провозглашена в качестве праздничной  в 2005 году министром  по делам  
народонаселения Пауль-Ээрик Руммо по инициативе Объединения национальных меньшинств Эстонии. 

 28.09.2007, http://www.narvaleht.ee/
Софья Боборенко

По  два  представителя  от  национально-культурных   обществ  нашего  региона   были 
приглашены  Бюро  министра  по  делам  народонаселения.  Торжественный  приём  состоялся  в 
Йыхвиском Концертном Доме.  Не забыли пригласить и представителей местного самоуправления 
многонациональных городов  -  Силламяэ,  Кохтла-  Ярве,  Йыхви,  Кивиыли.   Нарву  представлял 
городской  секретарь  Антс  Лийметс.  Для  того  чтобы люди  смогли  добраться   без  проблем до 
Йыхви,  был  организован  специальный  транспорт.  Кроме  представителей  от  обществ 
присутствовали представители Интеграционного центра Ида-Вирумаа и представители круглого 
стола  национальных-меньшинств  при  уездном  старейшине  Ида-  Вирумаа.  К  сожалению,  министр  по  делам 
народонаселения  Урве  Пало  не  смогла  присутствовать  на  приёме  лично,  она  поздравила   собравшихся  с  Днём 
национальных  меньшинств посредством видео-конференции. Чем больше национальностей присутствует в государстве, 
тем богаче в культурном плане оно становится -   такой была основная мысль приветственного слова министра. Прозвучал 
и  призыв  к  двустороннему  сотрудничеству.   В  рамках   90-летия   Эстонской  республике  октябрь  будущего  года  будет 
объявлен  месяцем  народностей,  в  рамках  которого  государство  планирует  обратить  пристальное  внимание  на  те 
народности, которые проживают в Эстонии. Завершится месяц грандиозным фестивалем,  в котором примут участие все 
желающие национально-культурные общества.

На праздновании  Бюро министра представляли Эдуард Одинец и Эрика Крууп, в обязанности которых входит 
работа в нашем регионе. Эдуар Одинец является руководителем  бюро министра народонаселения  в Таллинне, но, так как 
он сам выходец из Ида-Вирумаа,  то он намерен обращать  пристальное внимание на родной уезд. Эрика Крууп назначена 
на должность советника министра в нашем регионе всего месяц назад. Для неё мероприятие стало хорошей возможностью 
познакомиться и пообщаться, поговорить в неформальной обстановке. «Мне приятно отметить, что все, с кем я пообщалась 
(а пообщалась я с большинством присутствующих), были очень открыты и благожелательны. Все выразили надежду, что у 
нас получится работать сообща во имя того, чтобы всем людям в Ида- Вирумаа жилось лучше», - сказала в интервью 
нашей газете госпожа Крууп.  Эрика Крууп сама из нашего региона, она родилась и выросла в Кохтла-Ярве. Окончила 
Тартуский университет, получила степень магистра в июне этого года. «Главное – это взаимопонимание. Я прожила почти 
всю свою жизнь в многонациональной среде, поэтому готова к открытому и непредвзятому общению», - говорит она. Своей 
основной деятельностью на должности она считает возможность дать людям высказаться: «Я полагаю, что с людьми надо 
говорить, выслушивать их проблемы, помогать им по возможности. Людям надо, чтобы их заметили и поняли. Интеграция - 
процесс двусторонний, и его нельзя загонять в какие-то временные рамки. Толерантность и желание понять тоже должны 
быть взаимными. Я придерживаюсь такой линии в своей работе, что все люди, живущие в Эстонии, являются её частью. 
Хорошо бы, если бы все жители нашей страны (а мы все очень разные) нашли бы нечто общее, и чтобы мы все вместе 
чувствовали, что Эстония – наша общая страна и мы хотим в ней жить». 

Встреча в Йыхви,  посвящённая Дню национальных меньшинств,   завершилась  концертом ансамбля «Лайне» 
(«Волна»)  и  фуршетом.  24 сентября такое  же  мероприятие прошло в  Таллинне.   По мнению правления Объединения 
национальных меньшинств Эстонии, празднование этой даты и приуроченные к ней мероприятия призваны способствовать 
укреплению национального самосознания населяющих Эстонию народов.

На фото: Белорусы Ида-Вирумаа обсуждают предстоящий фестиваль белорусской песни
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Русские партии Эстонии говорят об объединении
09.10.2007, http://eursa.org/node

Не представленные в парламенте Русская партия Эстонии (РПЭ) и Конституционная партия активно обсуждают 
возможности объединения, сообщает информационное агентство BNS.

На прошедших выходных состоялся совет уполномоченных Конституционной партии. По приглашению партии на 
совете  выступили  председатель  РПЭ  Станислав  Черепанов  и  представитель  Левой  партии  Тийт  Тоомсалу.  «Мы 
предложили  им  представить  свое  видение  политической  ситуации  и  их  взгляд  на  возможное  объединение  наших 
политических сил», - пояснил председатель Конституционной партии Сергей Юргенс.

По его словам, Конституционная партия сформировала комиссию, которая будет вести переговоры о возможном 
объединении партий. Юргенс заверил, что никаких сроков для завершения переговоров не установлено.

Станислав  Черепанов  рассказал BNS,  что  он  в  ходе  своего  выступления  предложил Конституционной  партии 
объединиться на базе РПЭ. «У нас сейчас структура и правление более стабильные, чем у Конституционной партии. РПЭ - 
команда  единомышленников.  Несмотря  на  то,  что  за  Конституционной  партией  в  эстонском  обществе  закрепился 
отрицательный имидж, мы протянули им руку помощи и предлагаем объединиться на базе РПЭ. В новом правлении мы 
были  бы  представлены  по  принципу  50  на  50  процентов.  С  Левой  партией  объединение  РПЭ  исключено»,  -  сказал 
Черепанов.

Черепанов заверил, что инициатива РПЭ является не предвыборным трюком, а реальным предложением, которое 
отвечает  ожиданиям  русских  в  Эстонии.  Объединение  с  Конституционной  партией  явилось  бы  завершением 
объединительного процесса русских партий. В 2002 году четыре из пяти русских партий уже объединились под флагом 
Русской партии Эстонии. Он также сказал, что соответствующее предложение об объединении двух партий РПЭ сделала 
еще в начале августа. «Мы ждем от Конституционной партии по возможности скорого ответа. Мы в любом случае будем 
продолжать самостоятельную русскую политику и участвовать во всех выборах по своим спискам. Возможности для этого у 
нас есть», - заверил Черепанов.

Сергей Юргенс сказал BNS, что прозвучавшее на совете уполномоченных предложение Черепанова не нашло 
горячего отклика. «У нас больше членов, да и результаты на последних парламентских выборах у нас были лучше. Но и 
отвергнуто предложение РПЭ не было. Переговорная комиссия обсудит все варианты», - отметил Юргенс. По его словам, 
Левой  партии  он  предложил  для  начала  сформировать  официальную  позицию  в  части  возможного  объединения  и 
переговорную  комиссию.  «Предложение  Левой  партии  пока  не  подкреплено  решением  правления  партии»,  -  пояснил 
Юргенс.

Нужны молодые организаторы
Общество "Вече" предлагает создать совет или комиссию по делам национальных меньшинств

04.10.07, http://www.zapchel.lv
Антон Бухвалов

Недавно прошла встреча представителей Русского клуба при обществе «Вече» с руководителем Консультативного 
совета по делам неграждан при Вентспилской думе Верой Павловной Шенгелия. Ошеломленным гостям из Елгавы было 
рассказано о том, как же обстоят дела с русскими образованием и культурой в Вентспилсе.

Оказывается,  в  Вентспилсе,  в  отличие  от  Елгавы,  нет  обществ-изгоев.  Нет  такого,  что  одно  общество  город 
поддерживает,  а  другому,  такому  же  по  культурной  направленности,  дает  или  копейки,  или  ничего  не  дает.  Все 
национально-культурные организации входят в один совет, в отличие от Елгавы, где «Вече» не было принято в Центр 
интеграции.  Кстати,  в  Вентспилсе  есть  как  комиссия  по  интеграции,  так  и  совет  по  делам  неграждан.  Что  касается 
финансирования, то, по словам руководителя совета, практически нет ситуаций, когда какое-нибудь хорошее, творческое 
начинание  не  получает  финансовую поддержку.  Деньги,  кстати,  выделяет  как  государство,  самоуправления,  западные 
фонды, так и частные лица.

Город на Венте отмечает День Победы, 8 марта и многие другие праздники при поддержке самоуправления. В 
отличие от Елгавы, где «Вече» упорно не хотят пускать в школы по выходным дням, когда учебные заведения стоят пустые, 
в Вентспилсе благотворительные организации имеют возможность бесплатно получить помещения и провести какое-либо 
мероприятие. В целом, налажено тесное сотрудничество между школами и общественниками.

Что касается вопроса о политических пристрастиях членов совета, то, как правило, удается найти компромисс, и 
политические баталии отступают на второй план.

Пример  Вентспилса  наглядно  показывает,  что  если  бы  руководство  Елгавы  хотело  наладить  нормальную 
культурную жизнь для нацменьшинств, то это давно можно было уже сделать. Нормальное – это означает равноправное 
отношение ко всем обществам, занимающимся культурой. Это значит, что самоуправление будет давать финансирование 
на то,  что пользуется реальным спросом у жителей города.  Помнится,  на всю программу 9 мая самоуправление дало 
обществу  «Вече»  всего  100  латов,  хотя  для  того,  чтобы  провести  концерты,  митинг  и  многие  другие  мероприятия, 
потребовалось гораздо больше денег.  Видимо, руководство города не впечатляет статистика: мероприятия общества в 
честь Дня Победы посетили сотни людей разных возрастов и разной национальности.   

Поэтому нам нужен свой, Елгавский совет или комиссия – как угодно, которые бы давили на руководство города. В 
Вентспилсе руководство оказалось умнее и само стало инициатором создания такого совета. Работа такого органа помогла 
бы градоначальникам выглядеть достойнее в глазах населения и избежать баталий с общественными организациями.

Другой вопрос – что, если в Елгаве и в ряде других мест восторжествует справедливость и самоуправление начнет 
заботиться о  культуре нацменьшинств? Несомненно,  часть народа успокоится,  решит,  что все в  порядке и перестанет 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

121



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

интересоваться  дальнейшей  борьбой  за  права  нацменьшинств.  Казалось  бы,  логика  оправдана  –  культуре  ничто  не 
угрожает, местная власть прислушивается к мнению нацменьшинств, чего же протестовать?

Но  дело  в  том,  что  очень  многие  вещи  зависят  от  центральной  власти.  Если  сослаться  на  опыт  того  же 
Вентспилса, то заметна негативная тенденция: постепенно сократилось число русских классов в школах. А это значит, что 
культура, тем не менее, даже при такой «радужной» обстановке находится под угрозой – хотя бы потому, что постепенно 
будут исчезать ее носители. Просто щедрое финансирование проектов нацменьшинств замедлит этот процесс на десятки 
лет. 

Основой существования русской культуры и общины является русская школа. Ей катастрофически не хватает 
молодых, энергичных и творческих кадров. По большому счету, в большинстве школ культурная работа ограничивается 
несколькими мероприятиями за год и уроками литературы. Таким образом, дети станут не русскими, а русскоязычными, 
которые, попадая в латышскую среду, запросто могут ассимилироваться.

Аналогичная ситуация и с  культурными обществами – организациям нужны молодые организаторы с  новыми 
идеями. Сейчас же общественная жизнь нацменьшинств, в основном, держится на людях старшего поколения. 

Поэтому после создания комиссий и улучшения ситуации с культурой необходимо идти в школы. Только тогда 
можно быть уверенным, что русская община не исчезнет.

Но работа школ регулируется не только самоуправлениями, но и государством. Подготовка молодых специалистов 
невозможна без поддержки русских вузов центральными структурами. Вернуть высшее образование на русском языке – 
таким должен стать следующий шаг.

Поэтому вспомним хорошую пословицу: все великое начинается с малого. Для начала заставим хотя бы местную 
власть себя слышать. Все остальное – вопрос времени. Все зависит от нас, уважаемый читатель.

Проблемы диаспоры
Русский театр в Эстонии довели до банкротства
Ирина  Осиновская,  вступившая  в должность  директора  Русского  театра  немногим  более  месяца  назад,  

описывает  экономическое  положение  театра  в самых  мрачных  тонах.  Столь  мрачных,  что  театр,  по ее  словам,  
вынужден  просить  у Налогового  департамента  отсрочку,  а сама  она  собирается  искать  спонсоров  среди  друзей,  
сообщает Postimees.

30.09.2007,http://www.veneportaal.ee/kultura
По статье  расходов  театр  в минусе  на 800  тыс.  крон,  по статье  доходов  недостает 

трех  миллионов  крон  от продажи билетов.  По словам председателя совета  Русского  театра 
Антса  Леэметса,  причина  —  в неверных  расчетах  прежнего  руководства.  «Предыдущий 
директор Марек Демьянов представлял совету только позитивные цифры», — сказал Леэметс, 
заметив, что это одна из причин смены руководства. 

Сам Демьянов пытается объяснить дыру в бюджете театра апрельскими событиями: 
«Упал интерес к театру со стороны эстонской публики. К тому же мы рассчитывали на большую 
поддержку  спонсоров  и государства».  Дефекты,  выявленные  после  капитального  ремонта, 
проведенного  за счет  73-миллионного  кредита,  по словам  Демьянова,  не столь  драматичны,  как  может  показаться 
на первый взгляд. Строитель — фирма Facio Ehitus — обещала устранить неполадки в гарантийном порядке. 

«С возвратом кредита  дела обстоят  нормально,  ежегодно погашается 6,8  млн предусмотренных крон.  Думаю, 
не так страшен черт, как его малюют, а трудности — явление временное», — сказал Демьянов. 

Между тем, вопрос о возможности банкротства Русского театра ставился еще три года назад, когда театр лишился 
приставки «государственный». Правительство, которое ранее было обязано дотировать театр,  теперь может этого и не 
делать, или делать в очевидно недостаточном размере. 

Перевод театра из государственного учреждения в целевое совершился по оценке руководителя проекта «Русский 
омбудсмен» Сергея Середенко иезуитски: правительство не принимало решения о ликвидации госучреждения, а премьер-
министр своим приказом выписал… доверенность министру культуры на создание целевого учреждения «Русский театр», 
закрыв тем самым дорогу судебному обжалованию. По уставу театр отвечает по своим обязательствам своим имуществом, 
которым собственно и является здание театра, оцененное при передаче в 64 млн крон. 

Согласно новому банкротному законодательству руководство театра само обязано будет заявить о банкротстве, 
если в ближайшее время ситуация не нормализуется, а в таких объемах поддержку может оказать только государство. 

На вопрос о том,  возможно ли, что театр закроется из-за финансовых затруднений,  худрук Михаил Чумаченко 
заявил: «Театр может быть без Чумаченко или без Осиновской, но страна, в которой тридцать процентов русскоязычного 
населения, без русского театра быть не может».

Россия может взять под опеку Русский культурный центр во Львове
 04.10.07, http://www.rdu.org.ua/news. 

Консульство Российской Федерации в  Львове рассматривает возможность обсуждения передачи ему Русского 
культурного центра во Львове, если местные власти и в дальнейшем финансово не будут поддерживать центр, заявил 
Генеральный консул РФ в Львове Евгений Гузеев.

«Руководитель Объединения украинцев в России, наблюдатель на выборах в Украине от России Василий Дума, 
комментируя состояние  Русского культурного центра  во  Львове,  сказал,  что поскольку  местные власти не  заботятся о 
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состоянии культурного центра, являющийся собственностью Украины, то лучше его передать консульству России, тогда 
Россия сможет финансово поддержать этот центр», отметил Гузеев. 

Генконсул подчеркнул, что идет речь не о том, что «мы уже инициируем такую передачу, а лишь о том, что мы 
рассматриваем ее как вариант, если местные власти не изменят своего отношения к культурному центру». 

Он сообщил, что Украинский культурный центр в Москве является собственностью Украины, а Русский культурный 
центр  в  Львове  –  собственностью Украины,  поэтому Россия  не  может  вкладывать  сюда средства  в  его  реставрацию, 
ремонт, так как это собственность Львова.

В июне 2006 года Студенческое братство Львовской области и общественная кампания РозDUплись объявили 
информационную войну российским СМИ и символично обстреляли генеральное консульство России во Львове надутыми 
презервативами.

Еще в конце мая 2006 года во Львове был совершен юбилейный, десятый,  с  начала нынешнего года погром 
Русского культурного центра – в очередной раз расписаны оскорбительными надписями и залиты красной краской стены 
помещения. 

Ранее неизвестные неоднократно совершали нападения на здание Русского центра: они разбивали бюст Пушкина 
на фасаде, расписывали оскорбительными надписями внешние стены, били окна и даже взрывали входную дверь. 

В ночь на 21 сентября 2005 года неизвестные расписали РКЦ свастиками и антироссийскими надписями. 
В апреле 2004 года Всеукраинское объединение «Свобода» обвинило «Русский культурный центр» в организации 

политической провокации с повреждением окон. Тогда член политического совета «Свободы» Антон Радомский заявил, что 
провокация организована самим РКЦ для привлечения к нему внимания, сообщает «РБК-Украина». 

Татьяна Жданок: дискриминация продолжается
На пленарном заседании Европарламента 27 сентября депутат от ЗаПЧЕЛ Татьяна Жданок выступила в 

дебатах по докладу о введении директивы о расовом равенстве.
 03.10.2007, http://www.chas-daily.com 

 Наталья СЕРГЕЕВА 
Эта директива выявляет моменты косвенной дискриминации в языковой политике некоторых стран Евросоюза, в 

первую  очередь  в  Латвии  и  Эстонии.  Это  и  непомерные  требования  к  владению  государственным  языком  при 
трудоустройстве, и использование исключительно государственного языка при общении с органами власти в странах, где 
национальные  меньшинства  составляют  значительную  часть  населения.  Если  в  результате  такой  политики 
нацменьшинства недостаточно представлены в различных сферах, то страны-участницы обязаны разработать политику 
равенства и недискриминации, - подчеркнула Жданок. 

По ее инициативе в сообщение была внесена рекомендация странам -участницам Евросоюза собирать статистику 
о представительстве разных национальностей и рас в различных сферах и на основе таких данных вырабатывать политику 
равных возможностей в таких областях, как занятость, образование, социальная защита, социальные пособия и другие. 

Доклад  о  борьбе  с  дискриминацией,  как  и  следовало  ожидать,  не  поддержали  латвийские  депутаты  от 
объединения ТБ/ДННЛ, работающие в составе фракции «Европа наций». Правда, их голоса не помешали принять доклад: 
500 депутатов голосовали за, 46 - против, 24 воздержались. 

Директива о расовом равенстве принята в 2000 году, и до 1 мая 2004 года все страны ЕС должны были принять 
соответствующие нормативные акты против расовой и этнической дискриминации. 27 июня 2007 года Латвия получила 
заключение Европейской комиссии о неполном внедрении директивы. И если ответ нашего правительства не удовлетворит 
комиссию, та будет вправе начать против Латвии дело в Суде европейских сообществ.

Министр Паэт решил отделить козлищ от агнцев
В Эстонии с официальным визитом находится уполномоченный Совета Европы по правам человека Томас  

Хаммарберг.
03.10.07,  http://www.moles.ee

Александр ШЕГЕДИН
В  Эстонии  с  официальным  визитом  находится  уполномоченный  Совета  Европы  по  правам  человека  Томас 

Хаммарберг.  Вчера он дал совместную с министром иностранных дел Эстонии Урмасом Паэтом пресс-конференцию в 
здании МИД ЭР.

Паэт сообщил, что в отличие от некоторых других визитов (например, специального докладчика ООН по расизму, 
расовой дискриминации и ксенофобии Дуду Дьена) договоренность о приезде Хаммарберга была достигнута давно. По 
утверждению Паэта, этот приезд представителя Совета Европы никак не связан со снятием памятника с Тынисмяги.

Министр  Паэт  сообщил  журналистам,  что  они  с  Хаммарбергом  встречались  в  мае  в  Страсбурге,  где  и 
договорились о визите. Представитель Совета Европы привез для ознакомления правительству Эстонии меморандум, в 
котором  предлагается  решить  ряд  гуманитарных  проблем,  в  частности,  с  условиями  содержания  арестованных  и  с 
условиями получения эстонского гражданства.

Основная проблема - безгражданство
Паэт считает меморандум вполне взвешенным и заверил, что правительство в курсе указанных проблем. Насчет 

проблемы безгражданства  министр  в  очередной  раз  заявил,  что  правительство  крайне  заинтересовано  в  уменьшении 
количества неграждан.  Правда, никакой вины властей за эту ситуацию он не видит. По мнению Паэта, многие жители 
страны просто неинформированы и не знают условий получения гражданства ЭР.
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Томас Хаммарберг сообщил, что меморандум полностью отражает его точку зрения на существующие в Эстонии 
гуманитарные  проблемы.  Он  кратко  остановился  на  условиях  содержания  арестованных,  которые  в  меморандуме 
определяются как слишком жесткие. Но основное внимание в его выступлении было обращено на хроническую для Эстонии 
проблему безгражданства.

Особенное внимание он обратил на тот факт, что каждый ребенок при рождении должен получать гражданство. 
Поэтому уполномоченный СЕ предлагает властям автоматически давать гражданство ЭР всем рождающимся в Эстонии 
детям. Относительно старшего поколения неграждан Хаммарберг предлагает максимально снять нынешние препятствия на 
пути к гражданству, связанные со знанием эстонского языка и истории.

Паэт  обещал,  что  правительство  обсудит  эти  предложения,  изложенные  в  меморандуме  СЕ.  Но  насчет 
автоматического предоставления детям гражданства Эстонии у министра существуют большие сомнения. Он подчеркнул, 
что  все  здесь  зависит  от  желания  родителей  ребенка.  Вдруг  они  хотят  для  ребенка  другое  гражданство?  А  Эстония 
двойного гражданства не признает.

На  вопрос,  является  ли  знание  эстонского  языка  несомненным  и  необходимым  свидетельством  лояльности 
эстонскому государству, Хаммерберг ответил отрицательно. По его мнению, само заявление с просьбой о предоставлении 
гражданства - достаточное свидетельство такой лояльности.

Один из  вопросов явно озадачил гостя из  Страсбурга.  Эстонская журналистка спросила,  как можно допускать 
людей, не знающих эстонского языка, на выборы -  они ведь не смогут сделать правильный выбор? Хаммарберг даже 
попросил  повторить  вопрос  и  после  минутного  замешательства  ответил,  что  человек  вполне  может  сделать  это  и  с 
помощью своего окружения, семьи и общества в целом.

Дети и официальные языки
На вопрос, не приведет ли автоматическое предоставление гражданства детям к следующему шагу - введению 

двуязычия  в  Эстонии,  уполномоченный  СЕ  ответил  отрицательно.  Такого  требования  к  властям  Эстонии  никто  не 
предъявляет. Но Хаммарберг тут же уточнил, что речь идет о предоставлении определенного специального статуса для 
русского языка, что отнюдь не обязательно приведет к введению второго официального языка в стране. «Есть много путей 
работы с языками национальных меньшинств», - считает представитель СЕ.

Хаммарберг  подчеркнул,  что  при  обсуждении  языковых  проблем  в  Эстонии  присутствует  слишком  много 
неоправданных эмоций и они неоправданно политизированы.

Насчет зачастивших в последнее время в Эстонию представителей организаций, занятых защитой прав человека, 
министр Паэт уверил прессу, что это не всегда связано с историей вокруг Бронзового солдата. «Думаю, здесь существуют 
разные  мотивы»,  -  сказал  министр.  В  случае  с  визитом  Хаммарберга  договоренность  была  достигнута  давно.  А  вот 
«предыдущий визитер» (Паэт избежал прямого упоминания имени Дуду Дьена), как дал понять министр, приехал в Эстонию 
с весьма критическим настроем не без влияния апрельских событий и российской пропаганды. Заявления представителя 
ООН, по мнению Паэта, совершенно не соответствуют ни международной практике, ни правилам хорошего тона. Однако 
«мы готовы говорить со всеми», заявил Паэт.

Напомним, что недавние визиты в Эстонию Дуду Дьена и председателя Парламентской Ассамблеи Совета Европы 
Рене  ван  дер  Линдена  закончились  громкими  скандалами.  Дьен  заявил,  что  русский  язык  должен  стать  одним  из 
официальных  языков  Эстонии,  а  на  критические  высказывания  Ван  дер  Линдена  о  нарушении  прав  русскоязычного 
населения некоторые эстонские политики ответили бездоказательными обвинениями в финансовых интересах, которые 
председатель ПАСЕ имеет в России.

Куда делись российские фильмы из нарвского кинопроката?
03/10/2007http://www.prospekt.ee/

Кирилл Смирнов 
Читательница «Виру Проспекта» поинтересовалась, куда делись из программы кинотеатра Forum Cinemas Astri 

фильмы российского производства. Действительно, просмотрев кинопрограмму за последние два месяца, мы не нашли в 
ней  ни  одного  фильма  российского  производства.  А  ведь  новинки  российской  киноиндустрии  были  строго  обещаны 
нарвским киноманам во время открытия кинотеатра.

В настоящий момент мы испытываем некоторые тру-дности с поставщиками фильмов из России. Это проблема 
коснулась не только Нарвы, но и других наших кинотеатров по всей Эстонии, - рассказал «Виру Проспекту» Рене Абрамсон, 
администратор кинотеатра Forum Cinemas Astri, который наряду с залами в Таллинне и Тарту относится к сети кинотеатров 
Forum Cinemas. – Из-за проблем с поставщиками в этом году также не состоялись так называемые недели российского кино 
весной и осенью. В самое ближайшее время мы рассчитываем решить эту проблему. 

Уже сейчас в кинотеатре Coca-Cola Plaza в Таллинне идёт российский фильм ужасов «Путевой обходчик». Однако, 
по словам администратора нарвского кинотеатра, копия этого фильма у нас в стране всего одна, и когда именно она доедет 
до Нарвы, сейчас сказать сложно. 

В то же время Рене Абрамсон отметил,  что русскоязычных фильмов в Эстонию больше одной копии обычно 
заказывают редко, которая впоследствии и «гуляет» по кинотеатрам страны. Дело в том, что в Эстонии эти фильмы не 
становятся кассовыми. 

-  Я  могу  сказать,  что  в  Нарве  зрители  лишь  требуют  фильмы  из  России.  Когда  же  мы  нарвитянам  их 
предоставляем, то идут на них очень мало. Похожая ситуация и в столице, однако там и людей больше, а значит, худо-
бедно, но залы наполняются, - отмечает Абрамсон. 

По словам Рене  Абрамсона,  из  российских новинок рекордное количество билетов в  Нарве было куплено  на 
фильм  «Любовь-Морковь»  с  Кристиной  Орбакайте  и  Гошей  Куценко  в  главных  ролях  –  1658.  Провалом  российской 
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киноиндустрии в Нарве можно считать фильм «Мёртвые дочери» с 195 билетами за неделю показа. «Для сравнения: почти 
все западные фильмы идут с показателями больше трёх тысяч билетов», - отмечает Абрамсон. 

Тем не менее, администрация кинотеатра, по словам Рене Абрамсона, будет продолжать следовать пожеланиям 
нарвских зрителей – привозить фильмы на русском языке. Правда, отбирать будут стараться только самые-самые. 

Василий Истратов: «РТР хочет заключить договор с AzTV»
4/10/2007, http://www.kavkaz-uzel.ru

Очередные  переговоры  между  представителями  российского  телеканала  канала  РТР  и  Азербайджанского 
Государственного  телевидения  пройдут  в  Москве.  Об  этом  в  беседе  с  журналистами  сообщил  посол  России  в 
Азербайджане Василий Истратов. 

Истратов заявил о том, что пока дата встречи не определена. Он также сообщил о том, что РТР хочет заключить 
договор с AzTV, и ждет от азербайджанской стороны предложения по другим вопросам. 

По словам Истратова, антиазербайджанская пропаганда в российских СМИ не является официальной позицией 
Кремля. «В России нет диктатуры, и государство не вмешивается в работу прессы», - заявил посол. 

Отметим, переговоры сторон по телевещанию РТР в Азербайджане и AzTV в России начались еще летом. 23 июля 
сообщалось, что правительства России и Азербайджана достигли договоренности о взаимном телевещании на территории 
двух  стран.  Работа  над  соответствующим  проектом  межправительственного  соглашения  на  тот  момент  была  уже 
завершена. Об этом сообщил член Национального совета по теле- и радиовещанию Азербайджана Гафар Джабиев. 

Законопроект касался в том числе возможности вещания азербайджанского AzTV в России и российской "второй 
кнопки" - в Азербайджане. Джабиев напомнил, что «вещание телеканалов России и Азербайджана будет реализовываться 
на паритетной основе. Мы дадим разрешение на вещание РТР в Азербайджане точно на том уровне, какую российская 
сторона предоставит для вещания AzTV - будь то по национальной частоте или по кабельному телевидению». 

Права человека
ООН — о расовой дискриминации в Эстонии.
Комиссия Организации объединенных наций опубликовала предварительный доклад, в котором идет речь о  

борьбе с расовой дискриминацией в Эстонии. В докладе отмечается, что, наряду со значительными успехами в этой  
области, расовая дискриминация в Эстонии отнюдь не изжита. 

29.09.2007,http://www.rushke.ee
В  докладе  говорится,  что  ООН  приветствует  стремление  Эстонии  к  сотрудничеству  в 

искоренении расовой дискриминации, усилия, приложенные эстонской делегацией для соответствующей 
реакции на поднятые вопросы и вовлечение в диалог гражданского общества страны.

В частности отмечается решение Верховного суда Эстонии, который счел неконституционными 
некоторые  решения,  препятствующие  выдаче  разрешений  на  проживание  членам  семей  лишь  на 
основании  иммиграционной  квоты.  В  документе  ООН  одобряются  усилия  Эстонии  по  интеграции 

неграждан, включая Программу государственной интеграции на 2008-2013, которая должна в 2007 году придти на смену 
предыдущему подобному документу. 

Комиссия  выразила  удовлетворение  фактом  предоставления  негражданам  Эстонии  участвовать  в  выборах  в 
местные органы власти. Отмечена борьба, ведущаяся Эстонией с незаконной перевозкой людей, включая адоптацию. 

ООН приветствует усилия со стороны государства в отношении борьбы с разжиганием вражды в интернете. 
За восемью пунктами одобрения  и  поддержки,  в  докладе  следует  20,  в  которых выражается недовольство  и 

рекомендации. 
Комиссия  указывает,  что,  признавая  успехи  государства  в  предоставлении  негражданам  права  на  участие  в 

культурных и образовательных институциях, а также религиозных конгрегаций национальных меньшинств, действующее 
сейчас в Эстонии определение национальных меньшинств, основывающееся на законе от 1993 года, не включает в себя 
неграждан, куда входят лица, не имеющие формального статуса, но в то же время долго проживающие на территории 
Эстонии. ООН указывает, что такой подход может привести к отчуждению указанной группы людей от эстонского общества 
и государства. 

Рекомендовано  исправить  данное  положение  вещей.  Комиссия  также  потребует  разъяснений  относительно 
понятий "этнические меньшинства" и "национальные меньшинства". 

Отмечая  успехи  в  принятии  1  января  2004  года  закона,  дающего  право  министру  юстиции  решать  споры, 
связанные  с  расовой  дискриминацией  в  частной  сфере,  комиссия  с  сожалением  отмечает,  что  подобная  процедура 
остается ограниченным инструментом,  и  указывает  на отсутствие в  государстве  институции,  которая обеспечивала бы 
защиту прав человека. 

Последнее учреждение также указано сформировать. 
Комиссия  ООН  указывает  на  отсутствие  в  Эстонии  приспособленной  к  местным  условиям  директивы  ЕС, 

обеспечивающей  борьбу  с  расовой  дискриминацией  в  рамках  местного  законодательства.  Эстонии  указано  на 
необходимость внедрения такого рода законодательных актов, в частности, в сферах обеспечения жильем, медицинского 
обеспечения, социальных гарантий (включая пенсии), образования и доступа к общественным благам. 

Далее государству указывается на необходимость вдохновлять местные СМИ на борьбу с предубеждениями и 
негативными стереотипами, в частности, в отношении цыганского населения, которые ведут к расовой дискриминации, и 
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принять все необходимые меры к борьбе с расизмом в СМИ, согласно статье уголовного кодекса о борьбе с разжиганием 
расовой ненависти. 

Комиссия  выражает  озабоченность,  что  представители  русскоязычного  меньшинства  непропорционально 
представлены  в  местах  лишения  свободы,  и,  несмотря  на  многочисленные  рекомендации,  исследования  о  причинах 
данного феномена пока не проводилось. Комиссия еще раз рекомендует выяснить причины этого обстоятельства, чтобы 
выработать адекватные решения для решения проблемы. От Эстонии требуется включить результаты такого исследования 
в следующий отчет. 

ООН  еще  раз  напоминает  о  своей  обеспокоенности  тем,  что  в  статье  48  Конституции  Эстонии  участие  в 
политических партия дозволено только гражданам страны. 

Уважая желание  государства  сохранять  свое  культурное  наследие,  а  также  принимая во  внимание  заслуги  в 
области предоставления более широких возможностей для натурализации, в частности, путем финансирования языковых 
курсов, комиссия ООН еще раз заявляет о чрезмерных требованиях в отношении знания языка для получения гражданства. 
Рекомендуется упростить процедуру получения гражданства и ослабить языковые требования для натурализации, сделав 
высококачественные языковые курсы бесплатными. 

Комиссия  еще  раз  напоминает  Эстонии  о  своем  приглашении  ратифицировать  Конвенцию  по  сокращению 
безгражданства и Конвенцию о лицах без гражданства. 

Признавая  успехи  страны  в  деле  сокращения  безработицы,  ООН  выражает  озабоченность  высокой  долей 
безработных  среди  национальных  меньшинств,  в  частности,  среди  русскоговорящего  населения.  Комиссия  еще  раз 
указывает,  что  суровые  требования  к  владению  языком,  в  том  числе,  в  частном  секторе,  могут  привести  к 
дискриминационному эффекту. 

Рекомендовано на законодательном уровне запретить дискриминацию работников и всякую дискриминационную 
практику  на  рынке  труда,  дабы  сократить  безработицу  среди  национальных  меньшинств,  сосредоточившись,  в  числе 
прочего  на  профессиональном  обучении  и  предоставлении  высококачественных  оплачиваемых  языковых  курсов,  в 
особенности для русскоговорящего меньшинства. 

В докладе комиссии ООН, на фоне признания заслуг государства в сфере здравоохранения и борьбе с ВИЧ/СПИД, 
указывается, что доля носителей ВИЧ/СПИД слишком велика среди национальных меньшинств. 

Авторы доклада указывают на то,  что представители цыганского меньшинства имеют недостаточный доступ к 
образованию. Для решения проблемы, в частности, предлагается привлекать преподавателей из числа цыган, обеспечивая 
межкультурное образование. 

В  докладе  также  отмечается,  что  в  Эстонии  было  осуждено  и  наказано  слишком  мало  фактов  расовой 
дискриминации, причиной чему — отсутствие релевантного законодательства. Данную ситуацию рекомендуется исправить, 
а также шире информировать общественность о всех проявлениях дискриминации. 

Отмечая,  что  в  Эстонии  чрезвычайно  высока  доля  национальных  меньшинств,  в  особенности  русского 
меньшинства,  комиссия  выражает  озабоченность,  что  лишь  4,8%  объема  вещания  эстонского  телевидения  является 
билингвальным. Комиссия рекомендует выработать и реализовать сбалансированную политику вещания масс-медиа для 
предотвращения и искоренения расовой дискриминации в этой сфере. 

Далее следует список решений и конвенции ООН, к которым Эстонии следует присоединиться или адаптировать к 
местным условиям. В заключении отмечается, что доклад об исправлении ситуации должен быть представлен к 20 ноября 
2008 года.

Выйти из цитадели.
Отказаться  в  процессе  формирования  национального  самосознания  и  языковой  политики  от  «позиции 

осажденной крепости» и взять курс на построение современного динамично развивающегося мультикультурного и  
мультилингвального общества советует Эстонии спецдокладчик ООН

01.10.2007, http://www.rushke.ee
Отказаться в процессе формирования национального самосознания и языковой политики 

от  «позиции  осажденной  крепости»  и  взять  курс  на  построение  современного  динамично 
развивающегося  мультикультурного  и  мультилингвального  общества  советует  нашей  стране 
спецдокладчик ООН по вопросам дискриминации, ксенофобии и терпимости Дуду Диен, посетивший 
с официальным двухдневным визитом Эстонию. Встреча с журналистами специального докладчика 
ООН  Дуду  Диена  в  пресс-центре  Министерства  иностранных  дел  состоялась  с  получасовым 
опозданием: тем для обсуждения, как пояснил он, было слишком много. Для того, чтобы обсудить, 
оценить и осмыслить предложенное зарубежным специалистом, обществу нашей страны потребуется, пожалуй, куда как 
больше времени.

Воля и желание
В Эстонию Д. Диен прибыл после визитов в Литву и Латвию. Зарубежный гость отметил свое понимание непростой 

истории Эстонии, Латвии и Литвы, однако призвал не зацикливаться на прошлом, а смотреть в будущее и быть готовым к 
тем новым вызовам, которые преподносит Балтийским странам членство в ЕС с его прозрачностью границ и свободным 
перемещением рабочей силы. «Здесь, в отличие от стран Западной Европы,  еще нет представителей мусульманского, 
африканского,  азиатского  мира  –  но  они  рано  или  поздно  появятся,  потому  вопросы  противостояния  национальной, 
расовой, религиозной дискриминации и борьбы с ней станут в будущем еще актуальнее», – предсказывает спецдокладчик 
ООН.
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Перечисляя  положительные  моменты,  Д.  Диен,  прежде  всего,  упомянул  готовность  Эстонии  бороться  с 
проявлениями дискриминации на политическом уровне: особо сильно его убедило в этом общение с премьер-министром А. 
Ансипом.  Второй отмеченный гостем позитивный пункт  –  наличие очень сильной законодательной базы для борьбы с 
дискриминационными проявлениями.  Одобрительной  оценки спецдокладчика  ООН была также  удостоена  деятельность 
канцлера права, Бюро министра по делам народонаселения, Министерства социальных дел, Департамента гражданства и 
миграции. «Они очень мотивированны в своей работе, и уровень ее высок», – отмечает Д. Диен.

«Стоит  обязательно  упомянуть  и  те  замечательные  достижения,  которые  наблюдаются  в  сфере  построения 
гражданского общества, – продолжает он. – Особенно положительные эмоции оказала на меня поездка в Ида-Вирумаа, где 
мне удалось пообщаться с представителями многих групп нацменьшинств и воочию увидеть, каким образом происходит 
мультикультурная интеграция,  подлинная борьба с  дискриминацией без  нее невозможна:  одного  политического  усилия 
недостаточно, если его не поддерживает инициатива внеправительственных гражданских объединений».

Мост вместо барьера
Разговор о присущих Эстонии негативных явлениях Д. Диен начал с упоминания проблемы лиц, до сих пор не 

имеющих  гражданства  какого-либо  государства:  несмотря  на  сокращение  их  числа,  ситуация  все  еще  далека  от 
окончательного  разрешения.  «В  связи  с  этим я  предлагаю  соответствующим  органам власти  задуматься  над  тем,  не 
нуждается ли политика предоставления гражданства в пересмотре?» – задается вопросом спецдокладчик ООН, отмечая, 
что  в  ходе  встреч  с  представителями  нацменьшинств  ему  доводилось  сталкиваться  с  точкой  зрения  тех,  кто  считает 
наличие языкового экзамена для ходатайствующих о паспорте ЭР дискриминационной мерой.

В целом же именно сфера языковой политики вызвала у Д. Диена больше всего негативных эмоций. Особенно 
досталось  непопулярной,  мягко  говоря,  у  значительной  части  русскоязычного  населения  нашей  страны  Языковой 
инспекции:  зарубежный  гость  признал,  что  большинство  встречавшихся  с  ним  называло  ее  деятельность 
дискриминационной. Подчеркивая, что требование к знанию государственного языка в любой стране является абсолютно 
нормальным, спецдокладчик ООН предложил взглянуть в глаза реальной действительности и обратить более пристальное 
внимание  на  второй  по  распространенности  язык  в  государстве.  «Статус  русского  языка  должен  соответствовать 
численности русскоязычного меньшинства в демократическом обществе, – считает он. – Русский язык мог бы стать вторым 
государственным языком в Эстонии: язык должен быть не барьером, а мостом, объединяющим общины, и если в Эстонии 
живет около тридцати процентов русских, то разумно их не игнорировать».

Неудивительно, что столь радикальное предложение вызвало среди ряда сотрудников эстонских СМИ удивление, 
граничащее  с  опасением,  не  окажутся  ли  в  случае  реализации  предложения  Диена  в  роли  дискриминируемых  сами 
эстонцы. На соответствующий вопрос Д. Диен ответил, что повода для подобных опасений, с его точки зрения, нет. «Можно 
понять Эстонию, прошедшую сложный исторический путь и оккупацию, равно как и ее стремление ревностно сохранять свое 
национальное и языковое своеобразие, – комментирует спецдокладчик ООН. – Но одновременно Эстонии было бы полезно 
отказаться  от  слишком  оборонительной  позиции  и  заняться  поиском  путей  построения  динамически  развивающегося 
мультикультурного общества, а общество должно быть обществом множества языков». При этом Д. Диен добавил, что 
мультилингвальная  модель  не  может  быть  навязана  ни  одному  обществу  извне  и  вопрос  о  статусе  используемых  в 
государстве языков может и должен быть разрешен исключительно общенародным демократическим путем.

Д. Диен отмечает, что результаты его визита в Балтийские страны будут окончательно представлены в рапорте не 
позднее конца ноября – начала декабря текущего года. «В него войдут и пожелания по адресу Эстонии», – уточняет он,  
добавляя,  что  сделанные им на  месте выводы являются предварительными и могут  быть изменены в окончательном 
варианте рапорта.

«Спецдокладчик  ООН  –  не  гость  из  космоса  или  с  небес,  который  спускается  на  землю  и  предлагает 
универсальный рецепт разрешения всех проблем, – предупреждает Д.  Диен. – Его задача и задача составляемого им 
рапорта – помочь государствам найти верный путь решения стоящих перед ними проблем, основываясь при этом на нормах 
и актах международного права».

Россия собирается экстрадировать вынужденного переселенца
05.10.2007, http://www.chrono-tm.org

Колесник Ирине Батдановне выехавшей в конце 2005 года из Туркменистана в Россию, в качестве вынужденного 
переселенца грозит экстрадиция обратно в Туркменистан

14 мая 2007 г. И. Колесник проживавшая с семьей в Тульской области России была задержана сотрудниками ОВД 
г.  Донского.  Задержание было проведено по запросу Генеральной прокуратуры Туркменистана, которая обвиняют  ее в 
пособничестве  хищению  чужого  имущества,  присвоению  средств  в  особо  крупном  размере  и  их  растрате,  а  также  в 
подделке документов (ст.33 п.5, ст.229 ч.4 п. "а", ст.218 ч.ч.1,2,3 УК Туркменистана).

18  мая  2007  Донской  городской  суд  Тульской  области  отказал  зам.  прокурора  г.  Донского  в  удовлетворении 
ходатайства об избрании Ирине Колесник меры пресечения в виде заключения под стражу и освободил ее в зале суда. 
Однако  прокуратура  обжаловала  это  судебное  постановление.  В  настоящее  время  И.  Колесник  находится  в  6-м 
следственном изоляторе Москвы.

Все обращения родственников И.Колесник (ее муж и две дочери имеют российское гражданство) в Общественную 
палату РФ и в Генеральную Прокуратуру РФ, никакого результата не дали, отовсюду они получали формальные отписки.

Мы  более  чем  уверены,  что  уголовное  дело  со  стороны  туркменских  следователей  было  возбуждено  без 
достаточных на то оснований. Об этом говорит и тот факт, что Колесник И.Б. с членами семьи свободно и легально выехала 
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из Туркменистана 10 декабря 2005 года. Причем перед выездом она получила в МВД Туркменистана справку об отсутствии 
судимости (она необходима при обращении за получением гражданства РФ).

Кроме того, нам хорошо известно, что большинство судебных приговоров в Туркменистане основывается не на 
доказательной  базе,  а  на  чистосердечном  признании  обвиняемыми  своей  вины.  Эти  "чистосердечные  признания" 
выбиваются путем применения жесточайших пыток, в том числе и в отношении женщин.

Как наиболее известный пример, можно привести случай с Огулсапар Мурадовой. В сентябре 2006 года эта 58-
летняя женщина погибла в следственном изоляторе Министерства Национальной Безопасности Туркменистана вследствие 
применявшихся к ней мер физического воздействия.

Именно  из-за  распространенной  практики  применения  пыток  в  отношении  к  подозреваемым  со  стороны 
правоохранительных структур, многие страны не выдают туркменским властям граждан Туркменистана, ищущих убежища 
за пределами родины.

В частности, в апреле текущего года суд г.  Варны (Болгария) рассматривал запрос властей Туркменистана об 
экстрадиции Аннадурды Хаджиева на родину, где против него было возбуждено уголовное дело. Суд отказал в экстрадиции 
А.Хаджиева и освободил его из-под стражи.

Туркменские  власти  до  сих  пор  препятствуют  допуску  в  пенитенциарные  учреждения  страны представителей 
международного Красного Креста. А судя по опубликованным в начале этой неделе спискам помилованных, ситуация в 
тюрьмах и колониях страны ужасающая.

Судите сами. В числе примерно 9 тысяч помилованных указаны фамилии более 1370-ти женщин. Это притом, что 
в  стране имеется только одна женская колония (DZK-8)  в  городе Дашогуз.  Ее вместимость –  700 человек.  Т.е.  только 
количество освобожденных женщин в два раза превышает вместимость колонии! А сколько в ней находится тех, кого не 
помиловали?  Опуская  прочие  условия  содержания  заключенных  женщин,  можно  попытаться  представить  каково  им 
приходится  в  регионе,  где  температура  воздуха  +45  С  -  вполне  обычное  явление.  И  длительное  нахождение  в 
переполненном помещении в таком климате само по себе пытка, длящаяся иногда помногу лет.

Как отмечалось выше, И.Колесник свободно и на законных основаниях выехала из Туркменистана и въехала в 
Россию. Она с семьей приехала на историческую родину, в надежде на лучшую жизнь. Ситуация в Туркменистане такова, 
что большинство представителей национальных меньшинств вынуждены покинуть страну и уезжать "куда глаза глядят".

Ирина обратилась в соответствующие органы Российской Федерации за получением гражданства, но в связи с 
поступившим  запросом  туркменской  прокуратуры,  процесс  рассмотрения  вопроса  предоставления  гражданства  был 
приостановлен.

Мы очень надеемся, что российские власти, в лице Генерального прокурора господина Ю. Я. Чайки остановят 
процесс экстрадиции, и не допустят, чтобы И.Колесник попала в страну, где применяются пытки, как к подозреваемым, так и 
к заключенным. Ведь статус вынужденного переселенца Ирине был предоставлен российским посольством в Ашхабаде, 
значит, Россия взяла на себя ответственность по ее защите.

Предложения  по натурализации похожи на шутку
Ни рекомендации комиссий Европарламента, ни инспекторов ООН не могут убедить латвийские власти, что  

так называемая «натурализация» людей, родившихся или проживших на территории Латвии большую часть своей  
жизни, вещь позорная и недостойная для демократического правового  государства. 

4.10.2007, http://rus.delfi.lv/news 
Директор  Управления  натурализации  (УН)  Эйжения  Алдермане  считает  смешной  идею 

депутатов от объединения ТБ/ДННЛ о ликвидации всех региональных экзаменационных комиссий по 
натурализации. 

 "Это больше похоже на шутку. Если бы отделения были закрыты, мы не могли бы выполнить 
требование закона о том, что в течение года претенденту нужно либо предоставить гражданство, либо 
дать мотивированный отказ", — заявила Алдермане в интервью Radio Baltkom. 

"Возможно ли представить себе, что человек преклонного возраста из отдаленной волости поедет в Ригу, чтобы 
сдавать экзамен?", — недоумевает Алдермане. По словам главы УН, "тэвземцы", вероятно, выдвинули свое предложение 
"просто так". 

Как  уже  писал  портал  Delfi,  политики  от  ТБ/ДННЛ  уверены,  что  государству  сегодня  следует  заботиться  об 
укреплении позиций латышского языка, а не ускорении темпов натурализации. 

В  частности,  Юрис  Добелис  возмущен  фактом,  что  в  УН  работает  144,  а  в  Центре  госязыка  —  только  27 
сотрудников. "То есть, для Латвии сейчас важнее "испечь" побольше новограждан, а не поддержать государственный язык", 
— заявил депутат. В свою очередь, Дзинтарс Расначс предложил министру юстиции Гайдису Берзиньшу отреагировать на 
саботаж его политики резким снижением числа работников УН и увеличением штата Центра госязыка. 

"Экзаменационные комиссии по натурализации в регионах вообще можно ликвидировать. Хватает одной комиссии 
в Риге", — сказал Расначс.
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Миграция Демография Гражданство
Путин утвердил концепцию демографической политики 

11.10.2007, http://www.vesti.ru
Президент РФ Владимир Путин утвердил концепцию демографической политики России 

на период до 2025 года. Об этом РИА Новости сообщили в пресс-службе Кремля. Концепция 
принята в целях консолидации усилий федеральных органов государственной власти, органов 
государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации,  органов  местного  самоуправления 
муниципальных  образований,  организаций  и  граждан  Российской  Федерации по  обеспечению 
условий для устойчивого демографического развития страны, говорится в указе президента. 

В  соответствии  с  указом,  федеральные  органы  государственной  власти,  органы 
государственной  власти  субъектов  Федерации  и  органы  местного  самоуправления 

муниципальных образований должны руководствоваться положениями Концепции демографической политики при решении 
задач  в  области  народонаселения.  Правительству  РФ поручено  в  трехмесячный срок  утвердить  план мероприятий  по 
реализации в 2008 - 2010 годах Концепции. 

В  Концепции  дается  оценка  современной  демографической  ситуации  в  России  и  тенденций  ее  развития, 
определяются принципы демографической политики РФ, а также основные задачи демографической политики, говорится в 
справке к документу. 

Основу  демографической  политики  составляют  комплексность  решения  демографических  задач,  выбор  по 
каждому  направлению  наиболее  проблемных  вопросов,  учет  региональных  особенностей  демографического  развития, 
координация  действий  законодательных  и  исполнительных  органов  государственном  власти  на  федеральном, 
региональном и муниципальном уровне. 

К числу основных задач в концепции отнесены снижение уровня смертности и повышение уровня рождаемости, 
сохранение  и  укрепление  здоровья  населения,  укрепление  института  семьи,  регулирование  миграции.  Концепция 
определяет  комплексные  меры,  осуществляемые  в  три  этапа,  следствием  которых  должно  стать  улучшение 
демографической ситуации в стране. 

Абсурд в законе
Почему упрощенный порядок получения гражданства РФ не стал спасением для наших соотечественников-

переселенцев. Тем, кто не успеет легализоваться, предстоит потом проходить мучительную процедуру по шесть-
семь лет.   

28.09.2007, http://www.rg.ru
Лидия Графова

   На  субботнюю  встречу  с  директором  Федеральной  миграционной  службы 
Ромодановским  я  пришла  с  трудным  поручением  -  принесла  коллективное  заявление 
правозащитников о недопустимости использования юнцов из движения "Местные" в оперативных 
мероприятиях ФМС. 

Однако  разговор  прежде  всего  зашел  о  положении  "нелегалов  поневоле",  т.е.  о  тех 
наших соотечественниках, которые давно переселились в Россию, но никак не могут добиться ни 
вида на жительство, ни гражданства. 

Эта  проблема  меня  сегодня  особенно  волнует,  ведь  31  декабря  заканчивается 
упрощенный порядок  получения гражданства.  И тем,  кто не  успеет легализоваться,  предстоит 

потом проходить мучительную процедуру по шесть-семь лет. Осталось, значит, у "застрявших" неграждан России всего три 
месяца.

Я принесла Ромодановскому несколько отчаянных откликов, которые все еще идут в "Российскую газету" после 
моих статей о депортации Журавлевых, Киселевых и др.

Квота закончилась не начавшись
Пяткова Инна, 22 года, студентка, приехала из Узбекистана к бабушке в Вышний Волочек. В феврале прошлого 

года собрала пакет документов и пришла в районное отделение УФМС Тверской области за разрешением на временное 
проживание (такая странность нашего законодательства:  прежняя постоянная прописка называется теперь "временным 
проживанием"). Ей сказали: нужна еще справка о выписке из Ургенча, где она раньше жила. Съездила, выписалась, снова 
пришла в УФМС, но тут ей сообщили, что квоты на этот год закончились.

В  2007-м  явилась  к  паспортистам  уже  9  января,  ей  выписали  направление  на  сдачу  медицинских  анализов 
(туберкулез, СПИД, лепра...). Анализы, разумеется, платные. Все сдала, очень спешила, но 18 февраля, когда принесла 
весь  собранный  пакет  документов,  узнала,  что  квот  на  нее  опять  не  хватило.  Да  как  их  могло  хватить,  когда  город 
принимает в год всего четырех человек. Ей посоветовали: приходите, мол, снова в будущем году. Это - когда закончится 
упрощенный порядок.

-  Невозможно  понять,  Константин  Олегович,  почему  устанавливаются  квоты  на  ПМЖ,  когда  наши  области 
стремительно  обезлюдевают.  Недаром же  Тверская  вошла в  число  12  пилотных  регионов,  где  начинается  программа 
добровольного переселения. Но как же это совместить: одних соотечественников зовем, оплачиваем проезд, провоз багажа 
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и подъемные, а другим, которые уже здесь, у нас, и ничего не просят у России, кроме легализации, даже в этой "милости" 
отказываем?

Неустановленная личность
Семья Ирины Пушкаревой тоже переехала в один из пилотных регионов - в Калужскую область. Из Казахстана. 

Очень давно - еще в мае 1992 г. С тех пор живут в селе Дворцы Дзержинского района. Считали, судя по всему, что раз 
вернулись на историческую родину, значит, автоматически стали ее гражданами, ведь казахстанского гражданства они не 
принимали.  Оказалось,  не  так  все  просто.  В  2005-м  родители  Ирины  узнали,  что  они,  оказывается,  -  ЛБГ  (лица  без 
гражданства), и начали оформлять гражданство РФ. С ними вместе получили гражданство и двое их маленьких детей. А вот 
Ирине, поскольку она уже была совершеннолетней - 20 лет, велели сначала ... установить личность.

Зачем,  спрашивается,  устанавливать личность человека,  который с двух лет  рос на глазах у  всего села? Ну, 
ладно, раз надо. Еще в прошлом декабре Ирина прошла эту процедуру в соседнем городке Кондрово. Однако до сих пор ей 
не выдают заключение о том, что она есть она. Все отвечают: "Не подписано". И потому по сей день нет у нее паспорта.

Окончив  с  красным  дипломом  педагогический  колледж,  хотела  было  поступить  в  университет  -  не  берут 
документы.  Вышла замуж -  брак  не  регистрируют.  Родился  ребенок  -  ему  тоже отказывают  в  легализации  и  во  всех 
положенных пособиях, включая детское питание. Отец, гражданин России, не может узаконить свое отцовство. Ребенок 
заболел, Ирина легла с ним в больницу, так через два дня пришлось уйти: слишком дорого стоит лечение для иностранцев.

-  Знаете,  Константин  Олегович,  некоторые  ваши  подчиненные  с  каким-то  сладострастием  издеваются  над 
просителями. Это просто садизм. За такое отношение к людям нужно, по-моему, отлучать от работы с людьми. И предавать 
эти случаи широкой огласке, чтобы другим чиновникам неповадно было. 

Чужие в родном доме
В г. Шахты Ростовской области живет (в собственной квартире) семья Кудрявцевых. Глава семьи Владимир давно 

имеет российское гражданство, а его жена и двое детей, приехавшие в Россию из Украины еще в 2001 году, почему-то до 
сих пор считаются иностранцами.

Владимир прислал письмо по электронной почте с аннотацией: "Помогите!" 
"...Шесть лет назад мы собрали необходимые документы для всех троих членов моей семьи. Потом неоднократно 

приходили в милицию узнать, как наши дела. Ответ был один и тот же: ждите... Время шло, инспектора менялись. И скоро 
нам стали говорить, что не знают, где наши документы, но все равно, мол, ждите.

Потом вообще все поменялось:  и  законы,  и  люди.  Да и дети  наши выросли.  Нам сказали,  что  нужно заново 
собирать все документы. А когда в декабре прошлого года с большими трудами мы это сделали, заявление на гражданство 
приняли только у жены, а про детей сказали, что они якобы не вмещаются в какую-то квоту... Я уже обращался в разные 
инстанции, отовсюду приходят отписки. Как же так: кто-то по халатности потерял наши документы, а теперь моя жена и дети 
- иностранцы... А кто ж тогда я?".

Генерал сердится на подчиненных
Изучая эти письма (их было гораздо больше, чем я здесь описала), Ромодановский угрюмо молчал. В отличие от 

своих подчиненных он не спешил найти какую-никакую вину самих жалобщиков. Вызвал секретаря и поручил немедленно 
соединить его с начальниками УФМС тех регионов, где происходят эти издевательские истории. Хотя дело было в субботу, 
иногородние начальники стали бодро возникать по телефону один за другим. Каждый получил свою порцию генеральского 
гнева,  а  истории,  длившиеся  годами  и  казавшиеся  тупиковыми,  разрешались  прямо  на  ходу.  Причем  каждый  раз 
Ромодановский повторял: "Вы помните или забыли, что мы решаем демографические проблемы страны? Ищите разумный 
выход. Действуйте в рамках правового поля".

Я напомнила ему цитату из Сервантеса, которая в свое время висела на плакатах в разных приемных: "Желание - 
тысячи возможностей, нежелание - тысячи причин". Он согласился: "Действительно, если захотеть, всегда можно человеку 
помочь. Но вы же знаете психологию чиновника: ему легче отказать, закрывшись какой-то буквой закона. Ведь за отказ его 
никто не накажет. А чтобы помочь, надо голову поломать, вот этим местом (кладет руку на сердце. - Л.Г.) поработать, взять 
на себя какую-то ответственность..."

Тут  разговор,  ясное  дело,  подошел  к  давней  болезненной  теме  наших  с  Ромодановским  дискуссий  -  об 
иммиграционной амнистии. Я сказала, что легкость, с которой у меня на глазах были распутаны бюрократические узлы, с 
одной стороны, радует, а с другой - огорчает. Ведь повезло только редким счастливчикам, чьи письма попали, как они 
просили, "директору лично в руки". А таких бедолаг, запутавшихся в безвылазных бюрократических дебрях, по всей России 
сотни тысяч. Или даже целый миллион, как считают многие эксперты. Не могут же все эти несчастные завалить своими 
письмами директора ФМС. Да просто не успеют - ведь до 31 декабря осталось каких-то три месяца.

- Неужели же нельзя, Константин Олегович, за оставшийся срок дать пусть не гражданство, а хотя бы разрешение 
на временное проживание тем переселенцам, которые годами живут в бесправии, обивая пороги паспортных столов? Ведь 
здесь так все очевидно: хотим мы или не хотим, а они уже здесь, у нас, и никуда отсюда не денутся.. Какой же смысл их без 
конца мучить? Зачем загружать пустыми бумажными хлопотами и без того занятых ваших сотрудников? И, наконец, у вас 
лично, господин директор, разве мало важных дел, чтобы тратить время на чтение бесконечных жалоб?

Ромодановский  ответил,  что  ситуацию  с  "зависшими"  соотечественниками  могла  бы  разом  "разрулить"  одна 
поправка в закон о правовом положении иностранных граждан. Но, увы, менять закон - компетенция Думы. А задача ФМС - 
повышать профессионализм миграционных сотрудников и стараться изменить их менталитет в сторону человеколюбия. "С 
этой целью недавно, в сентябре, мы открыли новый сайт ФМС (не путать с прежним сайтом, который был зарегистрирован 
на частное лицо). На нашем официальном сайте любой мигрант может задать волнующий его вопрос и получить внятный 
ответ".
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Оказывается,  на  днях  Ромодановский  проводил двухчасовую интернет-конференцию.  За  это  время поступило 
более ста вопросов. В том числе - жалобы на действия конкретных должностных лиц. О мерах, принятых по жалобам 
мигрантов, тоже оперативно сообщается на сайте. 

В  заключение  Ромодановский  заметил,  что  проблема  миграции  становится  настолько  актуальной,  так  тесно 
переплетается с  различными областями нашей жизни,  что без  помощи общественности тут  не  обойтись.  В частности, 
директор  рассчитывает  на  помощь  общественного  совета,  работающего  при  ФМС,  и  на  помощь  региональных 
общественных советов: "Все случаи волокиты и бездушия в отношении наших соотечественников, приехавших на ПМЖ, мы 
будем вместе выявлять и строго наказывать виновных. Очень важно, что теперь о таких прецедентах мы можем оперативно 
сообщать на сайте. Я считаю, что это эффективный, современный метод воспитания чиновников. Причем метод массового 
воздействия".

Ромодановский пригласил всех желающих посетить новый сайт, его адрес такой: FMS.gov.ru
Что  касается  той  нашумевшей совместной  акции  с  движением "Местные"  (это  был рейд против  нелегальных 

трудовых мигрантов с провокационным оттенком), Ромодановский явно избегал обсуждать эту неприятную тему. Да и не 
могла  я  ожидать,  что  генерал  начнет  каяться,  признавая  свои  ошибки.  Но  уже  тот  факт,  что  Константин  Олегович 
внимательно прочел резко критическое заявление правозащитников и не обиделся, а обещал подумать, вселяет надежду, 
что миграционная политика России не пойдет с полицейским уклоном.

Об авторе: Лидия Графова, председатель исполкома "Форума переселенческих организаций" 

Приток мигрантов из Средней Азии в Россию будет увеличиваться
04.10.2007, http://www.fondsk.ru

Александр ШУСТОВ
За первое полугодие 2007 г.  прирост населения России увеличился почти в два раза – не за счет изменения 

соотношения показателей смертности /  рождаемости, а в результате миграционного обмена со странами СНГ. Если за 
первые 6 месяцев 2006 г. число жителей РФ за счет мигрантов из СНГ выросло на 82 тыс. чел., то в январе - июне 2007 г. – 
на 141,7 тыс. чел. Отчасти зафиксированное статистикой увеличение притока эмигрантов – следствие изменения методики 
учета: более полно стали учитываться «долгосрочные» мигранты, зарегистрированные по месту жительства. Тем не менее, 
значительное увеличение притока мигрантов налицо. На улицах российских городов оно видно невооруженным глазом. 

Более половины (53%) всех мигрантов из стран СНГ пришлось на долю государств Средней Азии (СА). За полтора 
десятка  лет,  прошедших  со  времени  распада  СССР,  миграционная  ситуация  в  этом регионе,  на  территории  которого 
проживало более 1/6 населения бывшего СССР, кардинально изменилась. В первые годы независимости для государств 
СА был характерен приток в них титульного и лавинообразный отток из них некоренного (русского и «русскоязычного») 
населения.  Однако  к  середине  1990-х  гг.  тенденция  сменилась  на  противоположную:  миграционный  приток  коренного 
населения сменился оттоком, - все большая часть коренных жителей стран Средней Азии стала переезжать в Россию. В 
основе  этих  процессов  лежали  долговременные  тенденции  социально-экономического  и  демографического  развития 
центрально-азиатских обществ, наметившиеся еще в 1950-1980-е гг. 

В  первые послевоенные десятилетия создание  усилиями  Советского  государства  системы здравоохранения и 
повышение уровня жизни привели к демографическому взрыву у народов Средней Азии и Казахстана. Если численность 
жителей России в 1959-1989 гг. увеличилась в 1,3 раза, то республик Средней Азии и Казахстана - в 2,1 раза. Наиболее 
высокие темпы прироста населения наблюдались в Узбекистане и Таджикистане, где большинство коренного населения 
было более исламизированным и традиционно вело оседлый образ жизни. В Казахстане, Киргизии и Туркменистане, где 
женщина традиционно пользовалась большей свободой в быту, уровень рождаемости был не столь значительным . 

Большая  часть  естественного  прироста  коренного  населения  среднеазиатских  республик  и  Казахстана 
приходилась на сельскую местность и там же «оседала». На протяжении 1951-1982 гг. в города переселилось менее 1/4 
сельского населения, появившегося на свет за эти годы. Поскольку большинство населения региона проживало в сельской 
местности, а уровень рождаемости среди сельских жителей был выше, их численность увеличивалась гораздо быстрее. К 
моменту  распада  СССР  во  всех  республиках  Средней  Азии  происходило  сокращение  удельного  веса  городского  и 
увеличение – сельского населения. Более высокими темпами численность горожан увеличивалась только в Казахстане, что 
было  следствием  высокой  доли  «европейского»  населения,  но  и  здесь  по  сравнению  с  периодом  60-х  гг.  городское 
население росло в два раза медленнее. 

Обеспечить работой быстро растущее население общественный сектор сельского хозяйства был не в состоянии. 
В 80-е гг., когда появившееся на свет во время демографического взрыва 50-60-х гг. поколение вступило в трудоспособный 
возраст, проблема перенаселения проявилась особенно остро. Во второй половине 80-х гг. в Узбекистане работало лишь 
32,9% трудоспособного населения, а в отдельных районах Средней Азии незанятое в общественном секторе население 
составляло до 80%. 

После распада СССР все страны региона пережили беспрецедентное падение ВВП. В 1990-1999 гг. ВВП Киргизии 
в  долларовом  эквиваленте,  по  данным  Всемирного  банка,  сократился  в  4,2  раза,  Таджикистана,  Казахстана  и 
Туркменистана – в 2,3 - 2,7 раза, а Узбекистана – в 1,4 раза. Между тем население региона продолжало расти. В 1991-2005 
гг. численность жителей Средней Азии (без Казахстана) увеличилась на 28%.В Казахстане, где наблюдался самый низкий в 
регионе уровень естественного прироста титульного населения и массовая эмиграция некоренных жителей, население в 
этот  период  сократилось  на  7,9%.  Поставленное  на  грань  выживания  население  было  вынуждено  искать  способы 
существования, главным из которых стала миграция. 

Абсолютное большинство мигрантов из Средней Азии направлялось в Россию. Более того, в 90-х гг. удельный вес 
России среди стран, в которые мигрировало население региона, значительно увеличился. По данным на 1991 год, в Россию 
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переселялось около 3/4  эмигрантов из  Казахстана и более половины – из  республик Средней Азии,  тогда как  к  концу 
десятилетия, соответственно – более 9/10 и 7/10(8). В 1991-1999 гг. население России за счет мигрантов из Средней Азии 
увеличилось на 2,6 млн. чел., 3/4 которых составляли славяне, в том числе более 2/3 – русские. 

На рубеже веков состав миграционных потоков продолжал меняться.  Отток титульных этносов СА из  России, 
наблюдавшийся  в  конце  1980-х  –  начале  1990-х  гг.,  сменился,  как  уже  сказано,  притоком  .  С  одной  стороны,  это 
происходило  под  влиянием  ухудшения  социально-экономической  ситуации  в  Средней  Азии,  с  другой  –  в  результате 
некоторого  улучшения  ее  в  России.  К  1999  г.  на  долю  титульных  этносов  приходилось  около  5%  регистрируемого 
увеличения имимиграции в Россию. Наиболее высокой была эмиграция из охваченного гражданской войной Таджикистана. 
В других странах доля коренных этносов среди эмигрантов была незначительной, колеблясь от 2,3% в Казахстане до 8,5% 
в Киргизии . 

В последние годы приток «русскоязычного» населения в Россию из стран Средней Азии сократился. В основном 
эта  часть  населения  успела  покинуть  регион  или  адаптировалась  к  новым  условиям  жизни.  Значительную  роль  в 
сокращении  миграционного  оттока  русских  сыграло  успешное  социально-экономическое  развитие  Казахстана,  на 
территории которого проживает более 60% славянского населения Средней Азии. Отток коренного населения, напротив, 
усилился. Помимо Таджикистана значительный приток мигрантов стал направляться в Россию из других трудоизбыточных 
стран региона - Киргизии и Узбекистана. По различным оценкам, на конец 2005 г. в России находились от 1,8 до 3,5 млн. 
трудовых мигрантов из стран ЦА, 9/10 которых прибыли из Таджикистана, Узбекистана и Киргизии . 

Рассматривая перспективы миграций между Россией и Средней Азией, следует принять во внимание следующие 
обстоятельства. Основными трудоизбыточными республиками на огромном пространстве центрально-азиатского региона 
являются Таджикистан, Узбекистан и Киргизия. Нехватка земельно-водных ресурсов, использование которых ограничено 
преобладанием горных  и  пустынных  ландшафтов,  а  также  тяжелое  состояние  экономики  будут  и  далее  побуждать  их 
население искать лучшей жизни «за границей». К тому же среднегодовые темпы прироста населения Средней Азии (без 
Казахстана) в постсоветский период, несмотря на снижение, составляли порядка 2%. 

Согласно прогнозу ООН, к 2015 г. население Средней Азии превысит 65 млн. чел., а к 2025 г. – 71 млн., то есть 
составит  около  1/2  нынешней  численности  населения  России.  Обеспечить  работой  быстро  растущее  население 
среднеазиатские экономики будут не в состоянии: не хватит ни земельно-водных, ни инвестиционных ресурсов, которые 
можно  было  бы  направить  на  создание  новых  производств.  Нет  признаков  и  того,  что  в  регион  будут  направлены 
масштабные иностранные инвестиции. До сих пор зарубежные инвесторы, включая российских, демонстрировали интерес 
только к тем отраслям, которые имеют высокую прибыльность и гарантируют быстрый возврат капитала (нефтегазовая 
сфера, металлургия, телекоммуникации). При всем значении этих отраслей для налоговых поступлений резкое увеличение 
числа рабочих мест они обеспечить не смогут. 

После распада СССР во всех странах Средней Азии заметно усилилась деурбанизация. Особенно значительные 
масштабы она приняла в Таджикистане, Узбекистане и Киргизии, в первом из которых в городах сегодня проживает около 
1/4, а в двух других – около 1/3 всего населения. Деурбанизация затронула и сами города, которые под влиянием массового 
оттока некоренного и притока коренного сельского населения все более приобретают аграрный облик. Деградация системы 
образования привела к тому, что большинство коренного населения имеет низкий образовательный уровень и не знает 
русского  языка.  При  этом население  Средней  Азии  имеет  благоприятную  в  плане  обеспечения  трудовыми  ресурсами 
возрастную структуру – более 1/3 составляют дети в возрасте до 14 лет и около 60% - люди в трудоспособном возрасте16. 

Сложившаяся в новых государствах Средней Азии ситуация показывает, что в ближайшие 15-20 лет масштабы 
трудовой  миграции  коренного  населения  оттуда  в  Россию  могут  существенно  возрасти.  В  случае  возникновения  на 
территории  среднеазиатского  региона  крупного  военного  конфликта,  яркий  пример  которого  -  гражданская  война  в 
Таджикистане, поток мигрантов может принять лавинообразный характер. При этом основную массу мигрантов составит 
коренное мусульманское население, воспитанное в атмосфере традиционных для сельской местности кланово-семейных 
ценностей, не знающее русского языка, мало знакомое с традициями и образом жизни в России и не имеющие навыков 
труда на современных предприятиях. 

Оценивая масштабы этого явления и создаваемые им угрозы - ухудшение криминогенной обстановки, рост числа 
межэтнических  конфликтов,  консервация  безработицы  в  нестоличных  регионах,  наконец,  изменение  этнического  и 
конфессионального  состава  населения  Российской  Федерации,  следует  отметить,  что  очень  скоро  перед  российскими 
властями  остро  встанет  задача  усиления  регулирования  миграционных  потоков,  в  том  числе  -  ограничения  размеров 
трудовой миграции из Средней Азии, жесткий контроль над ее составом, и, возможно, введение визового режима, который в 
данный  момент  существует  только  с  Туркменистаном.  Пренебрежение  этими  мерами  может  обернуться  крайне 
негативными последствиями в социальной сфере и в сфере национальной безопасности.

Где взять России 15 миллионов рабочих рук?
Саодат  Олимова,  эксперт  по  вопросам  трудовой  миграции  в  странах  ЦА  считает,  что  Россия  будет  

привлекать просто население для восполнения естественной убыли. "Завтра мигранты из стран Центральной Азии  
будут  работать  преимущественно  только  в  России".  Россия,  как  пылесос,  будет  засасывать  рабочую  силу  из  
ЦентрАзии

01.10.2007, www.regnum.ru/news
Перспектива  создания  общего  рынка  рабочей  силы  в  странах  Центральной  Азии  возможна  через  15-20  лет, 

заявила  в  беседе  с  корреспондентом  ИА  REGNUM  в  Душанбе  эксперт  по  вопросам  трудовой  миграции  в  странах 
Центральной Азии Саодат Олимова. "Это станет возможным только тогда, когда будут открыты транспортные коридоры 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

132



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

через эти страны, когда вокруг них будет развита рыночная инфраструктура. Эти коридоры создадут стимул для развития 
малого и среднего бизнеса, будут способствовать росту промышленного производства в этих странах. И тогда появится 
необходимость в рабочей силе.  В таком случае центральноазиатская интеграция в плане общего рынка рабочей силы 
возможна, и будут созданы условия для перелива рабочей силы из одной страны в другую. Но это произойдет не завтра, а 
лет через 15-20", - считает эксперт.

По мнению Олимовой, "завтра мигранты из стран Центральной Азии будут работать преимущественно только в 
России". "И при этом, у меня такое ощущение, что Россия потихонечку переходит к пониманию того, что ей нужны люди, 
она,  как  пылесос,  будет  засасывать  рабочую силу,  и  не  только  рабочую силу,  но  и  всех,  кто  сможет  воспроизводить 
население, и мужчин, и женщин. На вопрос - откуда - ответ только один - из Центральной Азии. «России в ближайшие 2-3 
года, как минимум, необходимо привлечь 15 миллионов людей. Где они их возьмут? Только у нас, в Узбекистане, Киргизии и 
Таджикистане», - считает Олимова.

По  мнению  эксперта,  страны Центральной  Азии  в  настоящее  время  чувствуют  неопределенность  в  вопросах 
миграционной политики. "Россия сама еще не определилась, как дальше вести свою миграционную политику. Мое мнение 
таково,  что  Россия  будет  привлекать  просто  население  для  восполнения  естественной  убыли,  и  тогда  все  наши 
рассуждения о возможности создания центральноазиатского общего рынка труда не будут иметь почву, так как Россия, как 
и Канада, будет принимать огромное количество граждан на постоянное место жительство.  Для достижения этой цели 
Россия  будет  предоставлять  различные  льготы,  и  начало  таких  мер  мы  уже  наблюдаем.  И  такой  ход  событий  уже 
неизбежен. В таком случае проблемы с рабочей силы со временем возникнут у нас самих", - считает эксперт.

Как отметила Саодат Олимова,  в  странах Центральной Азии уже начался демографический переход:  во всех 
странах  отмечается  снижение  уровня  рождаемости,  особенно  в  Узбекистане.  "Через  15  лет  рождаемость  в  странах 
Центральной Азии, и, в частности, в Таджикистане может быть как в Польше. При этом отток населения из этих стран для 
восполнения естественной убыли населения России не сократится", - отметила эксперт.

Вместе с тем, Олимова отметила, что если Россия определится в вопросах трудовой миграции и примет решение 
привлекать  только  рабочую  силу,  хотя  при  таком  уровне  "обезлюживания"  некоторых  российских  регионов,  это 
маловероятно, то ситуация может измениться. По ее мнению, "если Россия примет вариант, предложенный Евросоюзом по 
цикличности трудовой миграции, тогда страны Центральной Азии получат возможность создания общего рынка труда при 
условии реализации проектов по транспортным коридорам". "Проблема всех центральноазиатских стран заключается в том, 
что наши страны сильно зависят от огромного количества внешних факторов - как поведут себя Россия, Китай, Евросоюз, 
страны Южной Азии. Наши страны расположены посередине и полностью зависимы от всех. Мы должны очень динамично 
и гибко отвечать на вызовы окружающего мира, но этого почему-то не делаем", - сказала в беседе с корреспондентом ИА 
REGNUM Саодат Олимова.

В порядке, не требующем получения визы 
За 9 месяцев на работу в Новосибирскую область пригласили 7175 иностранцев

  04.10.2007, www.regnum.ru/news
По данным на  1  октября  2007  года,  в  департамент  труда  и  занятости  населения  Новосибирской  области  по 

вопросами выдачи заключений о целесообразности привлечения и использования иностранных работников на территории 
Новосибирской области, въезжающих в целях осуществления трудовой деятельности по приглашениям, обратились 257 
работодателей и заказчиков работ, заявив в органы службы занятости населения о потребности в 11 555 иностранных 
работниках из 47 стран мира. Об этом корреспонденту  ИА REGNUM сообщили 4 октября в отделе трудовой миграции 
департамента.

За  январь-сентябрь  2007  года  ДТиЗН  Новосибирской  области  выданы  заключения  о  целесообразности 
привлечения и использования 7 175 иностранных работников 233 работодателям и заказчикам работ.

Из общего количества иностранных работников, получивших возможность трудиться на территории Новосибирской 
области, 68% (4 893 человек) составляют граждане Китайской Народной Республики; 20,7% (1 483 человек) - Турции, 7,6% 
(549 человек) -  Корейской Народно-Демократической Республики, 0,6% (48 человек) -  Вьетнама. Основная численность 
иностранных работников из стран "дальнего зарубежья" привлекается в строительство (58,6%), сельское хозяйство (19,8%), 
торговлю (14%), обрабатывающие производства (4,2%), общественное питание (1,2 %).

По состоянию на 1 октября, в ДТиЗН Новосибирской области поступили уведомления о трудоустройстве 18 268 
иностранных работников, въехавших на территорию области в порядке, не требующем получения визы.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Наша перспектива – Россия. 
Почему соотечественники из Германии возвращаются в Россию?

28.09.2007,http://www. russkie.org
  Дмитрий Макеев

В  Интернете  появился  сайт,  зарегистрированный  русскоязычными  студентами  из 
Германии, предоставляющий информацию соотечественникам, которые хотят вернуться в Россию. 
Об идее создания проекта рассказывает его руководитель – Василий Гайст.

Еще до недавних пор поток переселенцев шел, в основном, на Запад. В тяжелые 90-е годы 
многие наши соотечественники покидали страну. С недавних пор наметилась тенденция, которая 
становится все более заметной. Многие после долгих лет жизни за границей возвращаются обратно. 

В основном, это люди, которые видят для себя и своей деятельности больше перспектив на родине. Не все смогли 
окончательно  адаптироваться  в  чужой  стране:  кто-то  столкнулся  с  непризнанием  своего  диплома,  кто-то  с 
невостребованностью  своей  специальности.  Этим  людям  от  25  до  40  лет,  и  они  стремятся  себя  реализовать,  быть 
полезными обществу, но зачастую не видят точки приложения своих сил. В Германии, где проживают около трех миллионов 
наших соотечественников, таких людей немало.

Для  тех,  кто  думает  о  возвращении  в  Россию,  в  ноябре  прошлого  года  нами  был  создан  Интернет-портал 
www.remigrant.ru, который не только дает соотечественникам информацию и юридическую консультацию по переселению, 
но и пытается подойти к вопросу трудоустройства этих людей в России с практической стороны.

Так,  по  опросу  Интернет-портала  www.remigrant.ru  34,15%  от  общего  числа  опрошенных  называют  «лучшие 
перспективы  в  России»  основным  поводом  для  возвращения.  21,95%  хотят  переселиться  из-за  «непризнания  своей 
квалификации», 19,51% - из-за «другого менталитета», 14,63% - из-за отсутствия работы и лишь 2,44% называют причиной 
«трудности с языком». 

Этот  статистический  опрос  говорит о  том,  что  наши соотечественники -  не жертвы неудачной интеграции,  не 
владеющие немецким языком, а вполне работоспособные люди, которые могут быть востребованы в России. Тем более, 
что зачастую это - высококвалифицированные кадры, которые за годы проживания за границей приобрели технологический 
и общественный опыт, и действительно хотят его применить на родине.

При этом больше всего специалистов составляют инженеры разных отраслей, механики и специалисты легкой и 
тяжелой промышленности – они составляют почти одну треть из общего числа опрошенных – 29,03%. На втором месте 
профессии сельского хозяйства – 19,35%, далее «IT, Интернет и телекоммуникации» - 16,13% и «экономика, торговля» – 
12,9%.

Сама  проблема  безработицы и  невостребованности  наших  соотечественников  в  Германии –  явление  широко 
распространенное,  равно как  и  нехватка квалифицированных кадров в России.  Поэтому особое внимание мы уделяем 
связям с крупными российскими и иностранными предприятиям, которые работают на территории России и нуждаются в 
квалифицированных  кадрах.  В  связи  с  этим,  на  сайте  REMIGRANT  постоянно  обновляется  раздел  о  возможностях 
трудоустройства в регионах России, налаживается связь с предприятиями, готовыми предоставить переселенцам рабочие 
места  и  соответствующие  социальные  услуги.  Создается  база  данных  соотечественников,  желающих  вернуться  или 
поехать на работу в Россию, и база данных о востребованности специалистов в регионах России.

Стоит отметить, что снижение темпов экономического роста в Западной и Центральной Европе сказывается в 
первую очередь на наших эмигрантах за рубежом. Россия с ее прогрессирующей экономикой становится для них тем более 
привлекательной. Кроме того, людьми все больше движет желание работать на благо России. 

На  сегодня  наша  помощь  заключается  в  том,  что  мы  предоставляем  наиболее  полную  информацию  о 
Государственной программе по оказанию содействия переселению и даем информационно-консультативные услуги нашим 
посетителям. Предприятиям мы предлагаем разработать определенные проекты, которые помогут им усовершенствовать 
свою кадровую политику и поднять эфективность производства. Думаю, что наши соотечественники из Германии могут быть 
более чем востребованы.

Областные власти решают проблему дефицита профессионалов
 4.10.07, http://www.lipetsk.name/modules/news

Как заявил сегодня в облсовете начальник областного управления труда и занятости Пётр Яицкий, в наш регион из 
стран ближнего зарубежья поступило уже 328 заявок от желающих переселиться сюда русских семей.  125 из них уже 
получили одобрение областных властей. Первая семья вчера уже прибыла из Казахстана. На днях ожидается семейство из 
Узбекистана. 

Напомним, что Липецким областным Советом почти год назад была принята Программа по оказанию содействия 
добровольному переселению соотечественников, проживающих за рубежом. Она рассчитана на пять лет, с 2007 по 2012 
годы. С её помощью региональные власти хотят решить проблему дефицита профессионалов на предприятиях. А ведь у 
нас более 6 тысяч вакансий.

В  область  приглашают  людей,  считающих  русский  язык  и  русскую  культуру  своими  родными,  владеющих 
необходимой  для  региона  специальностью.  Эти  люди  будут  сразу  же  получать  работу  на  тех  предприятиях  и  в  тех 
рганизациях, которые предоставили в управление труда и занятости списки вакансий. Сейчас Липецкой области очень не 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

134



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

хватает  инженеров,  врачей,  учителей,  фрезеровщиков,  токарей  и  т.д.  Кроме  того,  семьям  переселенцев  будут 
предоставлять  временное  жильё.  Для  этого  в  Грязях  и  Тербунах  уже  строят  специальные  гостиницы.  Тем  бывшим 
гражданам  СССР,  которые  захотят  поселиться  в  Липецкой  области,  из  федеральной  казны  будут  выплачиваться 
«подъемные»: 40 тысяч главе семьи и по 15 тысяч на аждого из ее членов. 

В 2007 году Программа поддержки переселенцев предусматривает обустройства в регионе 320 семей. Всего за 
пять лет,  с 2007 по 2012 год в Липецкой области планируют принять от 10 до 50 тысяч человек.  На их поддержку из 
региональной казны пока планируется потратить 248 миллионов рублей.

Первый мигрант
В Липецкий регион прибыл первый участник государственной программы по переселению соотечественников. 

5.10.2007,  http://www.rg.ru
 Сергей Щетинин 

Врач высшей категории Герман Одинец сегодня уже вышел на работу на новом месте 
-  в  Липецком  центре  "АнтиСПИД".  Его  жена  Татьяна,  педиатр,  специалист  по  врожденным 
заболеваниям детей, трудоустроилась в поликлинике в городе Грязи.

Пока  супруги  остановились  на  частной  квартире  у  знакомых  в  Грязинском районе. 
Вполне возможно, что в будущем работать и жить они будут в селе Плеханово в офисе врача 
общей практики.

Супруги перебрались в Липецкую область из казахстанского города Уральск. Двое их 
взрослых  детей  приедут  позже:  сейчас  заканчивают  учебу  и  остались  пока  с  дедушкой  и 

бабушкой.  Герман  и  Татьяна  как  участники  государственной  программы  уже  получили  российское  гражданство.  В 
ближайшее время они оформят в паспорт регистрацию по месту жительства. После чего в управлении ФМС по Липецкой 
области им выплатят компенсацию за проезд, провоз багажа, таможенные пошлины и оформление документов.

Задержка  с  началом  реализации  программы  по  переселению  соотечественников  объясняется  тем,  что 
основополагающие документы из Москвы, в том числе и сами удостоверения участников программы, только что поступили в 
регион. Вместе с тем, ожидается, что до конца года в область прибудут еще до трехсот участников программы переселения, 
с учетом семей - более 1200 человек. Уже получили свидетельства участника программы по Липецкой области еще пять 
человек из Киргизии.

На  сегодняшний  день  в  регион  поступило  из-за  рубежа  почти  330  анкет.  Из  рассмотренных  в  областном 
управлении труда и занятости 157 анкет уже согласованы по трудоустройству 122 анкеты. Самая ответственная сейчас 
задача  принимающей  стороны  -  помочь  переселенцам  найти  на  первых  порах  временное  жилье:  снять  квартиру  или 
поселиться в гостинице. Однако решать квартирный вопрос переселенцы будут на общих основаниях, как и все жители 
области. Они это знают и к таким трудностям готовы. 

P.S.
Вчера  Липецкий  областной  совет  принял  поправки  в  Программу  по  оказанию  содействия  добровольному 

переселению  в  Липецкую  область  соотечественников,  проживающих  за  рубежом.  На  время  поиска  работы  им теперь 
установлена  выплата  пособия  и  стипендии  сроком  до  полугода  в  размере  50  процентов  прожиточного  минимума, 
утвержденного в Липецкой области для трудоспособного населения.

Первая семья переселенцев в Иркутскую область приедет с Украины
08/10/07, http://i38.ru

Первая  семья  переселенцев  в  Иркутскую  область  по  областной  государственной  программе 
содействия добровольному переселению в регион соотечественников, проживающих за рубежом, приедет в 
ближайшее  время  с  Украины.  Об  этом  сегодня  на  совещании  в  администрации  Приангарья  сообщила 
директор департамента труда Иркутской области Наталья Брускова. По е словам, в рамках программы уж 
получены анкеты от  27 семей  из  Казахстана,  Украины,  Киргизии  и Израиля.  Положительные ответы от 
администрации области получены 21 семьей, еще шесть заявок находится на рассмотрении. 

Как отметила Наталья Брускова,  участие в  программе принимают четыре муниципалитета Иркутской области: 
Ангарск, Братск, Шелеховский и Тайшетский районы. Ангарск и Братск уже готовы к приему переселенцев: в Ангарск могут 
приехать 12 семей, в Братск – 18. Шелехов заявляет о готовности принять 6 семей, Тулунский район – 2. Муниципалитеты 
должны  подготовить  для  переселенцев  временное  жилье,  оказывать  им  социальную  помощь  и  обеспечить  рабочими 
местами. 

Как  отметила  Наталья  Брускова,  согласно  областной  государственной  программе  по  оказанию  содействия 
добровольному переселению в Иркутскую область соотечественников,  проживающих за рубежом,  на 2007-2012 годы,  в 
нынешнем году в Иркутскую область должны были приехать 513 человек. Но пока подано всего 300 заявок. По ее словам,  
исполнению  программы  препятствуют  сложности  с  выдачей  свидетельства  гражданину  о  том,  что  он  является 
соотечественником. Пока такое свидетельство выдано только одной семье – из Украины. По этой причине в нынешнем году 
по программе будет получена экономия средств. 
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Кандидатки на переселение уже обговорили условия работы и проживания.
Рассмотрены анкеты соотечественников, желающих переселиться в Тюменскую область

04.10.2007,www.regnum.ru/news
До 2012 года Тюменская область должна принять 1 000 семей соотечественников из расчета состава семьи - 

четыре  человека,  два  из  которых  являются  трудоспособными.  Межведомственная  комиссия  по  оказанию  содействия 
добровольному переселению в Тюменскую область соотечественников,  проживающих за рубежом,  рассмотрела анкеты 
желающих переехать.

В  реестре  значилось  20  фамилий,  каждого  потенциального  переселенца  рассматривали  индивидуально, 
обговаривая все нюансы его переезда. Пока окончательно утвердили только агронома Елену Кирсаненко и ветеринара 
Оксану  Степунину,  обе  -  гражданки  Казахстана,  замужем.  Елену  готово  принять  крестьянско-фермерское  хозяйство 
"Зайкина И. А." (Ялуторовский район), Оксану - ООО "Парус" (Ишимский район).

Кандидатки  на  переселение  уже  встречались  с  работодателями,  обговорили  условия  работы  и  проживания. 
Работодатель готов также предоставить работу мужьям специалисток. Один из них учится заочно на ветеринара, второй - 
квалифицированный механизатор. Что касается остальных анкет, то их рассмотрение перенесли на следующее заседание, 
так как выяснилось, что потенциальные работники не прошли собеседование с работодателями, сообщило ИА "Тюменская 
линия".

Отметим,  что  программа  стартовала  недавно.  Перебраться  в  Россию хотели бы  многие.  Всего  в  Тюменскую 
область отправил анкеты 71 человек, в том числе 39 - из Казахстана, 15 - из Украины, от одного до пяти - Армении, Грузии, 
Узбекистана, Таджикистана.

Напомним, как ранее сообщало ИА REGNUM, в области утверждена целевая программа по оказанию содействия 
добровольному переселению соотечественников, проживающих за рубежом, на 2007-2012 гг. Программа ориентирована на 
обеспечение  трудовыми  ресурсами  конкретных  высокотехнологичных  проектов,  требующих  привлечения  специалистов 
высокой квалификации.

«Стране необходимы рабочие руки»
В Волгоградской области готовится программа по содействию добровольным переселенцам

04.10.2007, www.regnum.ru/news
Совещание  руководителей  территориальных  органов  Федеральной  миграционной  службы  России  в  Южном 

федеральном округе состоялось в Волгограде. Как сообщили корреспонденту ИА REGNUM в пресс-службе администрации 
региона 4 октября, в нем приняли участие заместитель директора ФМС России Виктор Вохминцев, заместитель начальника 
Управления  по  делам  переселенцев  ФМС  России  Жовзан  Зайналабдиева,  первый  заместитель  главы  администрации 
Волгоградской  области  Владимир  Кабанов,  руководители  силовых  ведомств,  расположенных  на  территории  нашего 
региона.

В 2006 и 2007 годах вступил в силу ряд федеральных законов, регулирующих миграционный учет иностранных 
граждан и лиц без гражданства, а также уточняющих правовое положение иностранных граждан в России. С введением в 
действие этих законов устранены многие бюрократические барьеры при регистрации и получении разрешения на трудовую 
деятельность, сокращены сроки получения необходимых документов. В 2007 году произошло увеличение миграционного 
потока в нашу страну более чем на 13%.

По мнению специалистов, только треть из прибывших в Россию официально оформляют свое пребывание на ее 
территории,  остальные  предпочитают  вести  экономическую  деятельность,  находясь  на  нелегальном  положении. 
Волгоградская область как экономически устойчивая находится в числе регионов ЮФО, которые наряду с Краснодарским и 
Ставропольским краями, Ростовской и Астраханской областями наиболее привлекательны для мигрантов.

Как отметил заместитель директора ФМС России Виктор Вохминцев, стране необходимы рабочие руки, поскольку 
увеличить численность населения только повышением рождаемости пока не представляется возможным, однако работа по 
возвращению бывших соотечественников в Россию должна вестись строго в рамках закона. В Волгоградской области уже 
подготовлена программа по содействию добровольным переселенцам. Однако для организации временного содержания 
лиц, нелегально прибывавших на территории региона, необходимы средства федерального бюджета.

Калужская область ждет соотечественников 
В Калуге обсудили в четверг работу регионального министерства труда, занятости и социальных выплат в  

плане  реализации  государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  РФ 
соотечественников, проживающих за рубежом.

04.10.2007http://www.niros.ru/
  Олег Аленушкин

Это  обсуждалось  калужской  областной  межведомственной  комиссией  по  работе  с  соотечественниками  под 
председательством заместителя губернатора Валерия Логинова.

Планируется, что к 2013 году количество переселившихся в регион соотечественников достигнет 41 тыс. человек. 
Их готовы принимать в сельских районах области, а также в Калуге, Обнинске, Ворсино, Кирове, Людинове, Малоярославце 
и Сухиничах.

Как сообщили корреспонденту Агентства национальных новостей в управлении по работе со СМИ администрации 
губернатора  области,  Калужская  область  вошла  в  число  12  пилотных  регионов  России,  где  готовы  принять 
соотечественников  на  постоянное  место  жительства.  В  настоящее  время  в  областное  Законодательное  Собрание 
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направлен на рассмотрение проект закона Калужской области "О региональной программе Калужской области по оказанию 
содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом, на 2007-
2012 годы". Его принятие планируется на октябрьской сессии.

В  2007-2008  гг.  в  ходе  реализации  государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному 
переселению  в  РФ  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  планируемое  число  переселившихся  в  Калужскую 
область соотечественников составит 8,2 тыс. человек, а к 2013 году их количество достигнет 41 тыс. человек.

В настоящее время для переселения в Калужскую область предварительно обратилось более 700 семей из 17 
государств.  В  области  активизирована  адресная  работа  по  взаимодействию  с  работодателями  с  целью  увеличения 
количества поступающих вакансий. О своей готовности участвовать в реализации региональной программы заявили ОАО 
"Калужский  завод  "Ремпутьмаш",  ФГУП  "Калужский  электромеханический  завод",  ОАО  "Калужский  турбинный  завод", 
негосударственное  учреждение  здравоохранения  "Узловая  поликлиника  на  станции  Фаянсовая"  и  ряд  других. 
Сформирована и постоянно  обновляется электронная база вакансий,  в которой представлены фотографии и описание 
жилья, предоставляемого работодателями.

Результатом реализации программы должно стать дополнительное привлечение трудовых ресурсов, в том числе 
необходимых для реализации инвестиционных проектов на обозначенных в программе территориях вселения Калужской 
области. По информации министерства экономического развития области в заявленных инвестиционных проектах в 2007 – 
2008 гг. планируется создание более 7 тыс. рабочих мест.

Прибывшие  на  постоянное  место  жительства  соотечественники  обеспечат  потребность  работодателей  в 
необходимых работниках. Большинство добровольных переселенцев ждут из Казахстана, Украины и Узбекистана. Впрочем, 
пока они могут только заявлять о своем желании стать жителями Калужской области. Дело в том, что ни один из них еще не 
получил разрешения на участие в программе.  По словам специалистов,  процесс тормозит несогласованность действий 
федеральных структур и несовершенство законодательства.

В  этой  связи  нынешний  год  станет  годом  серьезной  подготовительной  работы.  Основной  поток  мигрантов  в 
регионе ожидают в 2008 году. В ходе делового разговора заместитель губернатора области Валерий Логинов подчеркнул, 
что  на  территории  Калужской  области  для  соотечественников  должны  быть  созданы  все  условия,  заявленные  в 
соответствующей региональной программе. Он также рекомендовал активнее популяризировать возможности калужского 
региона по приему переселенцев в ряде зарубежных стран с наибольшим миграционным потенциалом.

Для привлечения как можно большего числа квалифицированных кадров по нужным специальностям, уже зимой 
2008 года запланированы презентации Калужской области в Молдове и на Украине.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
25  сентября.  Российский  бизнесмен Роман Абрамович,  по  информации  Би-Би-Си,  в  Минске  обсудил  с 

президентом РБ Александром Лукашенко перспективы инвестиционной деятельности. Абрамович выразил свою готовность 
выгодно вложить свои капиталы в Белоруссию. 

26  сентября.  Состоялась  встреча  архиепископа  митрополита  Минско-Могилевского  Тадеуша  Кондрусевича  с 
уполномоченным  по  делам  религий  и  национальностей  РБ  Леонидом  Гуляко.  На  встрече,  по  словам  Гуляко,  были 
подтверждены  традиционные  подходы  к  решению  наиболее  актуальных  проблем  конфессий  в  Белоруссии,  оценены 
перспективы дальнейшего взаимодействия с государственными органами, в том числе по приведению в порядок культовых 
зданий,  являющихся  памятниками  истории  и  культуры.  Также  были  затронуты  вопросы  подготовки  католических 
священнослужителей в духовных семинариях Белоруссии.

27  сентября.  Постановлением  правления  Национального  банка  Беларуси  активы  в  китайских  юанях  будут 
включаться  в  состав  международных  резервных  активов  республики  в  национальном  определении  (золотовалютные 
резервы).  Такое  решение,  в  частности,  объясняется  «значительным  расширением  экономических  взаимоотношений 
Беларуси с КНР».

28  сентября.  Митрополит  Минский  и  Слуцкий  Филарет  стал  почетным  доктором  Христианской  богословской 
академии  в  Варшаве.  После  вручения  диплома  митрополит  Филарет  выступил  с  речью  «Единение  Церкви  в 
разделяющемся мире».

29 сентября. Завершился визит делегации министерства энергетики РБ в Китай. В ходе визита, в частности, были 
обсуждены совместные действия сторон по реализации контракта по реконструкции Минской ТЭЦ-2 с участием китайского 
капитала (40 млн.  долларов США).  Были рассмотрены также перспективы реализации совместных проектов по другим 
энергетическим объектам Белоруссии, включая строительство ТЭЦ на угле и гидроэлектростанций.

1 октября. Глава белорусского государства Александр Лукашенко провел кадровые назначения в КГБ. Лукашенко 
назначил: Виктора Вегеру - первым заместителем председателя КГБ по контрразведывательной деятельности, Николая 
Смоленского - заместителем председателя КГБ по кадровому обеспечению и организационной работе, Петра Третьяка - 
заместителем председателя КГБ по обеспечению оперативно-розыскной деятельности, Алексея Захарова - начальником 
главного  управления  контрразведки  КГБ,  Алекандра  Толсташова  -  начальником  главного  управления  защиты 
конституционного строя и борьбы с терроризмом КГБ,  Виктора Русака - начальником главного управления экономической 
безопасности,  Игоря  Воропаева  -  начальником  главного  управления   правительственной  связи.  Лукашенко  во  время 
назначения  в  своей  речи  подчеркнул,  что  КГБ  Белоруссии  должен  эффективно  противодействовать  иностранному 
вмешательству  во  внутренние  дела  республики,  обеспечивать  безопасность  в  экономической  сфере,  повысить 
оперативность выполнения задач, связанных с противодействием всем угрозам белорусскому государству.

1  октября.  Российские,  литовские  и  белорусские  таможенники  упростили  систему  пропуска  грузов  и  обмена 
информацией  о трансграничном движении транспорта с российскими товарами из Москвы в Калининград и обратно по 
территории этих государств.

1 октября.  Президент РБ Александр Лукашенко заявил в Минске, 
что  рассматривает  Объединенные  Арабские  Эмираты  как  стратегического 
союзника и партнера Белоруссии в регионе Персидского залива. На встрече с 
председателем исполнительного аппарата правительства эмирата Абу-Даби 
Хальдуном Халифой Аль Мубараком Лукашенко подчеркнул, что «мы очень 
заинтересованы  в  нашем  присутствии  в  этой  части  планеты".  В  Доме 
правительства  стороны  подписали  протокол  о  сотрудничестве.  При 
подписании этого документа госсекретарь Совета безопасности РБ Виктор 
Шейман  заявил,  что  Белоруссия  заинтересована  в  совместной  работе  по 
добыче  и  переработке  нефти,  а  также  в  сфере  высоких  технологий  и 

недвижимости.
2  октября.  Доработке  проекта  международной  технической  помощи  "Усиление  пограничного  и  таможенного 

контроля  в  Белоруссии,  Украине  и  Молдове"  была  посвящена  рабочая  встреча  представителей  Государственного 
пограничного комитета, Государственного таможенного комитета РБ и представителей Еврокомиссии в Минске. 

2  октября.  Председатель  правления  Национального  банка  Беларуси  Петр  Прокопович  опроверг  появившиеся 
сообщения о том, что в ближайшее время может быть девальвирован курс белорусского рубля по отношению к основным 
валютам.  Прокопович   отметил,   что   у  Белоруссии   достаточно   золотовалютных  резервов,   экономической  мощи, 
позволяющих обеспечить стабильность  валюты  вне  зависимости  от  внешних факторов. Перед НББ поставлена задача за 
3 года удвоить золотовалютные резервы до 6 млрд. долларов США.

2 октября. На осенней сессии Палаты представителей НС РБ ее председателем был избран Вадим Попов, до 
этого возглавлявший Постоянную комиссию по международным делам и связям с СНГ. 

3 октября. В Вильнюсе на встрече премьер-министра Гедиминаса Киркиласа с его белорусским коллегой Сергеем 
Сидорским литовская сторона выразила готовность инвестировать в экономику Белоруссии около 1 млрд. долларов. На 
встрече были обсуждены вопросы торгово-экономического сотрудничества двух стран, обмена опытом по использованию 
биотоплива. Министр хозяйства Литвы Витас Навицкас заявил о том, что Литва готова рассмотреть проекты по транзиту 
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трубопроводным транспортом через свою территорию нефти для Белоруссии в объеме 5 – 6 млн. т./год, поступившей из-за 
рубежа через Клайпедский порт.

3  октября.  Белоруссия  считает  необходимым  активизировать  усилия  по  реализации  Европейско-Азиатской 
программы по вынужденному перемещению и миграции, -  заявил постоянный представитель РБ при Отделении ООН и 
других международных организациях в Женеве Сергей Алейник.

3  октября.  Руководитель  оргкомитета  по  подготовке  т.н.  Европейского  марша  Виктор  Ивашкевич  заявил,  что 
оппозиция протянула белорусским властям руку помощи. «Если они не согласны, то это уже их проблемы», - подчеркнул 
Ивашкевич.

3 октября. В Вильнюсе открылась выставка «БеларусьЭКСПО-2007». 
3 октября.  Александр  Лукашенко  утвердил решение  совета  фонда  Президента  РБ по  поддержке  культуры и 

искусства по финансированию расходов фонда в сумме 660,714 млн. белорусских руб.
3 октября. Австрийская компания «Telekom Austria Group» подписала договор о покупке 70% активов белорусского 

оператора «Мобильная цифровая связь» (торговая марка Velcom, Privet) за 702 млн. евро.
3 октября. Глава делегации Европарламента по связям с Белоруссией польский депутат Богдан Клих заявил, что 

действия  белорусских  властей  расходятся  с  их  заявлениями  о  готовности  развивать  отношения  с  Евросоюзом.  Это 
выражается, по мнению Клиха, в задержаниях организаторов акции оппозиции «Европейский марш» и давлении на них. 

4 октября.  Лидер оргкомитета движения «За Свободу» Александр Милинкевич инициировал создание Совета 
европейской  интеграции  (СЕИ).  Планируется,  что  в  «авторитетный»  СЕИ  войдут  белорусские  общественные  деятели, 
политики и эксперты, декларирующие идеи западноевропейского выбора Белоруссии.

5  октября.  В  Белоруссии  началось  плановое  командно-штабное  учение,  основными  целями  которого  были 
практическая  отработка  войсками  (силами)  защиты суверенитета,  территориальной  целостности  и  неприкосновенности 
границ  РБ  и  совершенствование  способности  Вооруженных  сил,  во  взаимодействии  с  другими  войсками  и  воинскими 
формированиями  предотвращать  диверсии  и  пресекать  деятельность  десантно-диверсионных  сил  и  незаконных 
вооруженных формирований на территории республики. 

7 октября.  Представители министерства обороны РБ приняли участие в учении НАТО «Кооператив лонгбоу – 
2007»  на  территории  тиранского  учебного  центра  ВС  Албании  в  рамках  программы  Североатлантического  альянса 
«Партнерство ради мира». 

8  октября.  Международные резервные  активы Белоруссии,  рассчитанные по  методике  МВФ,  увеличились  за 
январь-сентябрь 2007 года на 771,9 млн. долларов (55,8%), до 2154,8 млн. долларов. В структуре международных резервов 
Белоруссии наибольший удельный вес занимают резервные активы в иностранной валюте (1886,3 млн. долл., или 87,5%) и 
монетарное золото (185,7 млн., или 8,6%). За девять месяцев активы в иностранной валюте увеличились на 76,8%, объем 
монетарного золота уменьшился на 41%. 

8  октября.  Администрация  «Парка  высоких  технологий»  объявила  международный  тендер  для  иностранных 
инвесторов. По оценке специалистов строительство белорусского ПВТ обойдется в 300 млн. долларов.

9  октября.  Министр  экономики  Белоруссии  Николай  Зайченко  заявил  о  том,  что  РБ  намерена  усилить  роль 
банковского сектора в развитии экономики через привлечение иностранного капитала. Зайченко напомнил, что в республике 
уже присутствует крупный банковский капитал Запада — австрийский «Райффайзен банк». 

9  октября.  Верховный  суд  РБ  приступил  к  рассмотрению  иска  министерства  юстиции  РБ  о  ликвидации 
Белорусской женской партии «Надзея».

 9 октября. Международная ассамблея ректоров славянских университетов прошла в БГУ. В ходе конференции 
участники обсудили проблемы выбора духовных ценностей и жизненных ориентиров молодежи, роль культурного наследия 
в  современном  обществе.  С  докладами  выступили  представители  Белоруссии,  России,  Украины,  Польши,  Болгарии, 
Сербии, Македонии, Словении и Словакии.

9 октября.  Белоруссия начала  работу по  согласованию с «Газпромом» формулы цены на  газ  на 2008  год,  - 
сообщил заместитель министра энергетики РБ Михаил Михадюк.

10 октября. Национальный банк Беларуси объявил о том, что готов содействовать в привлечении белорусскими 
банками внешних ресурсов для кредитования населения, поскольку спрос на кредиты у физических лиц растет быстрее, 
чем их вклады в банках. 

11  октября.  Министерство  иностранных  дел  Республики  Польша  выразило  протест  по  поводу  задержания  в 
Гродно  представителей  непризнанного  белорусскими властями «Союза  поляков  в  Беларуси»  Анжелики  Борис  и  Игоря 
Банцера.

11 октября. Президент Белоруссии Александр Лукашенко заявил о том, что создание собственной АЭС является 
безальтернативным  вариантом  гарантии  национальной  безопасности  республики.  Лукашенко  при  этом,  в  частности, 
отметил, что решение о строительстве белорусской атомной электростанции продиктовано не политическими амбициями, а 
необходимостью обеспечить энергетическую безопасность Белоруссии.

11  октября.  Белорусская  делегация  в  составе  руководителей  министерства  энергетики  РБ  и  «Белтрансгаза» 
прибыла в Москву с  однодневным визитом для проведения переговоров с «Газпромом».  Главной темой переговоров в 
«Газпроме» были вопросы ценообразования на российский газ для Белоруссии в 2008 году.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

139



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Внешняя политика Белоруссии: новые акценты
Александр Фадеев

Внешнеполитическая  деятельность  Республики  Беларусь  обусловливается  сегодня  несколькими  важными 
обстоятельствами.  Главным  из  них  выступает  то,  что  Белоруссия,  с  одной  стороны,  оказалась  в  силу  особенностей 
установившегося  там  политического  режима  изолированной  от  процессов  становления  новых  демократий  в  странах 
Центральной и Юго-Восточной Европы, а с другой – разошлась с линией развития формально союзной ей России. Проект 
создания Союзного российско-белорусского государства был «положен под сукно». Республика, несмотря на свои усилия по 
нормализации политического диалога и активизации экономического сотрудничества с одним из геополитических лидеров - 
Евросоюзом,  остается  пока  за  бортом  общеевропейской  интеграции  и  кооперации.  ЕС  не  готов  снять  претензии  к 
Белоруссии  по  соблюдению  прав  человека  и  демократизации  общественной  жизни,  а  также  по  сохранению  в 
законодательстве РБ (единственной из европейских стран)  смертной казни. Целый ряд государств-членов Европейского 
союза отказался в свое время ратифицировать Соглашение о партнерстве и сотрудничестве ЕС с Республикой Беларусь; 
Германия,  Франция,  Бельгия,  Нидерланды,  Португалия,  Финляндия  и  Люксембург  высказались  решительно  против. 
Белоруссия была лишена статуса «специально приглашенного» в Совете Европы.

Не  вписался  Минск  по  объективным  и  субъективным  причинам  в  зону  интересов  США  в  Европе,  не  смог 
поэксплуатировать  сопутствующей  ей  потенциал,  получить  помощь  и  поддержку,  как  это  удалось,  например,  соседней 
Польше. Наоборот, белорусский политический режим попал в «черный список» Вашингтона, законодательным путем США 
ввели ограничительные санкции в адрес Белоруссии и ее государственных руководителей. Президент США Джордж Буш, 
выступая  на  62-й   сессии  Генеральной  ассамблеи  ООН,  приравнял  расположенную  в  центре  Европы  Белоруссию  к 
«бесчеловечным диктаторским режимам в Северной Корее, Сирии и Иране», где грубейшим образом нарушаются права 
человека. 

Минск в очередной раз столкнулся с необходимостью адекватно реагировать на эти выпады США с трибуны ООН. 
Ранее белорусское  руководство всячески уходило  от  резкой критики  США и проводимой ими политики.  Особенно был 
показателен в  этом отношении последний  саммит государств  Движения неприсоединения в  Гаване,  когда белорусская 
сторона демонстративно ушла в сторону, не поддержала открытый антиамериканизм, проявленный некоторыми странами-
участниками гаванской встречи, прежде всего Венесуэлой. На сей раз министр иностранных дел РБ Сергей Мартынов в 
ответ на демарш Буша вынужден был решительно отойти от этой позиции. Мартынов обвинил Вашингтон в том, что он 
присвоил себе права Совета Безопасности ООН, злоупотребляет правом распорядителя мировой резервной валюты и 
намеренно  создает  препятствия  для  легальной  экономической  и  коммерческой  деятельности  законных  предприятий  и 
банков некоторых «неугодных» США стран. Более того, МИД РБ в жесткой форме упрекнул «самое демократичное в мире 
государство» в разжигании конфронтации со всеми странами, ведущими самостоятельную внешнюю политику, в создании 
климата подавления инакомыслия и многообразия в международных отношениях.

Белоруссия  продолжает  предпринимать  усилия  по  «безусловному»  отстаиванию  своего  суверенитета,  под 
которым понимает международно-правовое равноправие и невмешательство внешних акторов в распределение властных 
полномочий  внутри  республики,  в  изменение  режима  абсолютной,  неделимой  власти  главы  государства.  Известные 
ограничения, введенные рядом государств в отношении некоторых высших чиновников РБ, включая Александра Лукашенко, 
вынуждают Минск все время заботится и о легитимизации своего суверенного статуса и единого представительства на 
уровне президента. 

Отстаивание своих национальных интересов в  сфере политики и внешнеэкономической деятельности высшее 
руководство РБ связывает по-прежнему с осуществлением принципа «многовекторности».  В целом эта идея, зародившаяся 
во  внешнеполитическом  ведомстве  еще  только  обретшей  независимость  РБ,  изначально  предполагала  некую 
«швейцаризацию»  в  позиционировании  Белоруссии  на  международной  арене.  Однако  после  прихода  Александра 
Лукашенко к  власти,  внешняя политика стала рассматриваться как  поле наступательного и эффективного продвижения 
национальных  интересов  на  международной  арене,  инструмент  содействия  экспансии  во  все  возрастающих  объемах 
белорусского экспорта. 

К  последним  новациям  Лукашенко  следует  отнести  и  выстраивание  пресловутой  «дальней  дуги»  внешней 
политики  Белоруссии,  которая  должна,  с  точки  зрения  Минска,  в  полной  мере  компенсировать,  а  по  отдельным 
направлениям и подменить, практику  партнерства с государствами Старого Света, в первую очередь в отношении импорта 
дешевых энергоресурсов. Ключевая роль в дипломатической поддержке и в военно-политическом аспекте «дальнедуговой» 
политики отводится Китаю. 

Конечно,  постепенное  сокращение  дотаций  и  льгот  со  стороны  России,  втягивание  Белоруссии  в  рыночные 
отношения в контексте повышения мировых цен на энергоресурсы внесли новые нюансы в ее внешнюю политику. Так, 
приоритетной  была  объявлена  политика  установления  тесного  партнерства  с  Венесуэлой  и  Ираном,  которые  стали 
рассматриваться в качестве основных нефтяных и финансовых доноров республики в будущем. Минск рассчитывает на 
масштабные инвестиции в свою экономику со стороны Объединенных Арабских Эмиратов, с которыми в последнее время 
были заключены несколько соглашений и обсуждены проекты, включая проекты в области нефтепереработки, нефтехимии 
и  энергетики,  на  общую  сумму  в  100  млн.  долларов  США.  Александр  Лукашенко  дважды  с  официальными  визитами 
побывал в ОАЭ, которые недавно назвал стратегическим партнером и союзником в регионе Персидского залива. Важно при 
этом подчеркнуть, что взамен поставок нефти и продуктов нефтепереработки, а также в счет погашения потенциальных 
кредитов  Минск  взял  на  себя  обязательства  по  экспорту  в  эти  страны  широкого  спектра  продукции  своего  военно-
промышленного комплекса и предприятий машиностроения.
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Критическая для экономики Белоруссии проблема импорта энергоносителей может быть разрешена только при 
условии дальнейшего  наращивания  экспорта  белорусской  продукции.  Поэтому  перед внешнеполитическим ведомством 
республики была поставлена задача включиться в создание международных зон свободной торговли с благоприятным для 
Белоруссии  таможенными,  транспортными  и  безвизовыми  режимами,  обеспечивающими  широкое  проникновение 
продукции субъектов хозяйствования РБ на внешний рынок. Белорусское руководство всячески поддерживает, например, 
идею  Таможенного  союза  с  единой  таможенной  территорией,  стоит  за  активизацию  работы  над  документами, 
направленными на интеграцию транспортных систем в рамках ЕврАзЭС. 

Судорожные усилия предпринимаются белорусской стороной и по смягчению негативного воздействия на торгово-
экономические  отношения  в  результате  предстоящего  вхождения  в  зону  действия  Шенгенского  соглашения  некоторых 
важных торговых партеров Белоруссии, в первую очередь Польши. Минск в этом случае выступает за упрощенный порядок 
получения  виз,  официально  аргументируя  это  стремлением  «расширять  межчеловеческие  контакты  с  соседними 
странами».

Громадное значение  белорусская сторона придавала формированию общего  энергетического  рынка ЕврАзЕС, 
который в  том числе  призван оградить  Белоруссию и другие страны от  «неоправданного  ущемления»  их интересов  и 
«чрезмерного  доминирования  других».  Реализация  этого  проекта  натолкнулась  на  естественное  противодействие 
энергодостаточных стран-членов ЕврАзЕС и была отложена в долгий ящик. Тем не менее, правящая элита РБ продолжает 
настойчиво проводить идею об абсолютном равноправии в рамках ЕврАзЕС, которое невозможно, с точки зрения Минска, в 
условиях неравенства цен на энергоресурсы и важнейшие сырьевые товары.

Белорусская  дипломатия  стремится  использовать  новые  возможности  и  на  западноевропейском  векторе,  не 
оставлять  попыток наладить диалог  с  общеевропейскими институтами.  Не  игнорирует  при этом Минск и  относительно 
малопривлекательные с  финансовой  стороны проекты.  Правительство  РБ,  в  частности,  обратилось  в  Еврокомиссию с 
предложением о более глубоком сотрудничестве в сфере энергетики по линии пришедшего на смену ТАСИС Европейскому 
инструменту  партнерства  и  добрососедства  (ЕИПД).  Программа  в  области  энергетики  ЕИПД  предусматривает 
формирование системы снижения энергоемкости субъектов хозяйствования, однако ее фонд составляет всего лишь 5 млн. 
евро.

Особенно тревожно для России выглядит начавшийся осенью торг Белоруссии с Секретариатом Энергетической 
хартии,  который  был  охарактеризован  заместителем  премьер-министра  РБ  Владимиром  Семашко  как  чрезвычайно 
актуальный  «в  силу  известных  событий  прошлого  года  и  первой  половины  этого  года».  Напомним,  что  РБ   пока  не 
ратифицировала документы к Энергетической хартии.  При этом белорусское правительство выразило свою готовность 
найти с Секретариатом взаимоприемлемые решения, поскольку Белоруссия, стремящаяся в мировую экономику и ВТО, 
«заинтересована в решении этих проблем».  Возможно,  это означает,  что Минск отойдет от  принципа синхронизации с 
Россией шагов по ратификации документов к Энергетической хартии, что, конечно же, приведет к ответным действиям с 
российской стороны, которую этот документ в существующем виде не устраивает.

Белоруссия пытается подключить и ООН к решению проблемы снабжения энергоресурсами развивающихся стран 
(к которым относит себя) и стран с переходной экономикой в условиях повышенного спроса на энергоносители. Кроме того, 
белорусская  сторона  предлагает  возложить  на  ООН  выработку  практических  мер  по  передаче  и  распространению 
технологий альтернативных и возобновляемых источников энергии «в глобальных масштабах»,  а заодно решить вопрос о 
доступности  таких технологий для стран, которые ими не располагают. 

До конца года осталось три месяца. Нефтяной альтернативы нет
БДГ. «Wider Europe». 01.10.07

Татьяна Маненок
Новой Концепцией энергобезопасности страны до 2020 года, которую 10 сентября одобрил А. Лукашенко, впервые 

обозначено  требование  обеспечить  через  к  2011  году  поставки  в  страну  альтернативной  российской  нефти  в  объеме 
примерно 4 млн. т (20 процентов от нынешнего объема закупок) через порты Балтийского и Черного морей. Собирается ли 
белорусская сторона всерьез заниматься проектами по транспортировке альтернативной нефти или всего лишь пытается 
создать страховочный вариант на случай некоего политического форс-мажора? 

Пока только намерения
Возникшие трудности в переговорах с Россией в отношении поставок энергоносителей действительно заставили 

белорусское руководство активно заняться поиском альтернативных поставок нефти — в Венесуэле, Иране, Азербайджане. 
Реализация этих проектов потребуют не только огромных финансовых ресурсов, но и времени.

По имеющимся данным, которые белорусская сторона не афиширует, сейчас изучаются возможности доставки 
нефти из Ирана в Беларусь через порт “Южный” (Украина). На реализацию данного проекта стоимостью более 600 млн. 
долларов,  который  включает  строительство  участка  магистрального  нефтепровода  протяженностью  около  800  км, 
строительство 3 нефтеперекачивающих станций и восстановление станции “Костюковичи”, потребуется как минимум 3 года.

В  ходе  прошлогоднего  визита  в  Минск  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева  президент  Лукашенко 
предложил ему обсудить поставки нефти в Беларусь и транзит по своей территории, а также участие белорусских компаний 
в  нефтедобыче  в  Азербайджане.  Тогда  заявлялось,  что  белорусская  сторона  заинтересована  в  увеличении  объемов 
перекачиваемой через Беларусь нефти, в том числе каспийской в Прибалтику и Польшу.

Интерес Минска к азербайджанским энергоносителям возрос на фоне зримой напряженности в отношениях между 
Беларусью и Россией. Но азербайджанская нефть для Беларуси по цене на порядок выше российской. И не только по 
причине более затратного транспортного “плеча”. Ее сложно транспортировать в Беларусь. Технически поставка нефти в 
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страну  из  Азербайджана  возможна  в  случае  строительства  нескольких  “перемычек”  между  белорусскими  участками 
нефтепровода “Дружба” и украинским трубопроводом Одесса-Броды.

Планы поставки нефти по украинскому нефтепроводу Одесса-Броды белорусская сторона строит уже несколько 
лет,  правда,  не  сильно  афишируя  свои  намерения.  Однако  вряд  ли  это  желание  реализуемо  в  близкой  перспективе. 
Дискуссии  о  достройке  украинского  нефтепровода  в  европейском  направлении  и  заполнении  его  каспийской  нефтью 
продолжаются не первый год, а пока нет результата, то нет и технической возможности качать нефть по этой трубе в 
Беларусь.

Между тем,  интерес  к  этому  проекту  проявляет  и  Литва.  Этот  украинско-польский  нефтяной  проект  соединит 
нефтяные месторождения Каспийского и Черного морей с потребителями в странах региона Балтийского моря.

Для стран Балтии важно гарантировать новые источники поставок нефти. “Регион Каспийского моря -  одна из 
наиболее реальных альтернатив в плане гарантирования нового направления энергетических ресурсов для Литвы. Однако 
для этого прежде всего нужно создать связки между регионом Каспийского моря и Восточной Европой”, - сказал президент 
Литвы Валдас Адамкус на состоявшейся в июне в Баку двусторонней встрече с президентом Азербайджана Ильхамом 
Алиевым. Реализация этого проекта в обход России позволит Литве получать нефть из Казахстана и Азербайджана.

Помощник литовского премьера Саулюс Спечюс по возвращению из  Батуми,  где этот  вопрос в конце августа 
обсуждался  с  представителями  Украины,  Польши,  Грузии  и  Азербайджана,  сообщил  газете  Verslo  zinios,  что  Литва 
намерена  присоединиться  к  проекту  Sarmatia,  предусматривающего  продвижение  маршрута  нефтепровода  <Одесса-
Броды> до Плоцка и Гданьска в зависимости от результатов его технико-экономического обоснования.

Ранее литовская сторона уже не единожды высказывала свою заинтересованность в этом проекте и возможность 
акционерного  участия  в  польско-украинском предприятии  Sarmatia,  созданного  для  реализации  одноименного  проекта. 
Согласно концепции замысла, одним из активных пропагандистов которого является Вильнюс, завершение строительства 
нефтепровода позволило бы создать в стратегической перспективе путь поступления в Центральную и Восточную Европу, в 
том числе и в Балтию, каспийской нефти.

Вот почему в качестве необходимых его участников рассматриваются Азербайджан и Грузия, через территорию 
которых нефть поступает к черноморскому побережью, откуда она могла бы морем на танкерах доставляться до Одессы, а 
затем перекачиваться на север. Переговоры на эту тему ведутся и с Казахстаном. Пока же нефтепровод Одесса-Броды 
работает в реверсном режиме, то есть качает российскую нефть в южном направлении.

Кстати, нынешней весной Литва открыла свое посольство в Баку, а в Вильнюсе было открыто дипломатическое 
представительство Азербайджана Тема энергоресурсов была одной из основных на встрече в Крыму президента Литвы 
Валдаса Адамкуса с украинским президентом Виктором Ющенко и во время визита президента Азербайджана в Литву.

Инвестором проекта по строительству нефтепровода, который соединит регион Каспийского и Черного морей с 
Балтикой,  может  стать  литовская  компания  Klaipedos  nafta.  По  словам  министра  хозяйства  Витаса  Навицкаса,  Литва 
приглашена принять участие в проекте на уровне государства, поэтому в проект делегирована государственная компания 
Klaipedos nafta. Она претендует на 1% акций альтернативного проекта поставок нефти Одесса-Броды-Плоцк-Гданьск. А в 
последствии эта часть может быть увеличена почти до 18%.

Стоит напомнить, что глава министерства иностранных дел Литвы Пятрас Вайтекунас в начале сентября побывал 
с официальным рабочим визитом в Казахстане. Он провел переговоры с руководством крупнейшей нефтегазовой компании 
Казахстана KazMunaiGaz. П. Вайтекунас заручился участием основной нефтегазовой компании Казахстана KazMunaiGaz в 
Вильнюсском энергетическом форуме,  который пройдет в  Литве 10-11 октября.  Присоединится ли к  этим инициативам 
Беларусь, — ольшой вопрос. Ведь это, в любом случае, проблема выбора между Европой и Россией. Не похоже, что Минск 
созрел для того, чтобы сделать этот выбор.

Давлеют тактические приоритеты
Подтверждением  тому,  что  официальный  Минск  не  станет  в  ближайшее  время  открыто  присоединяться  к 

европейским энергетическим инициативам, служит следующий пример.
Общей головной болью белорусов и литовцев в  последнее время стал новополоцкий нефтепровод “Дружба”, 

который больше года стоит без работы, лишив Беларусь транзита нефти и оставив без “трубной” нефти Мажекяйский НПЗ.
Еще недавно Беларусь имела репутацию надежной страны-транзитера с самой стабильной тарифной политикой 

(тарифы на транзит российской нефти в Беларуси не менялись с 1996 г. по 2007 г.). Несмотря на это страна уже с 2003 года 
стала стремительно терять объемы перекачки нефти через свою территорию.

Раньше по новополоцкому нефтепроводу “Дружба” через Вентспилс шел значительный поток российской нефти в 
Европу. Однако с 2003 года “Транснефть” прекратила транзит сырья через Латвию, и белорусская труба в направлении 
Вентспилса уже несколько лет пустует.

Но прекращение Россией поставок нефти через латвийской порт не было для новополоцкой “Дружбы” последним 
ударом.  В  результате  аварии,  случившейся  29  июля  2006  года  на  российском  участке  нефтепровода  “Дружба”, 
Новополоцкое предприятие вынуждено было полностью остановить транзит нефти и в направлении Литвы (в 2005 году он 
составлял 14,7 млн. т).

Эксперты сомневаются, что Россия когда-нибудь возобновит транзит нефти по этому нефтепроводу. Белорусская 
сторона попыталась найти применение пустой трубе. Год назад в качестве одного из вариантов загрузки северной “Дружбы” 
белорусы рассматривали возможность реверса нефти с латвийского нефтяного терминала Ventspils Nafta в Новополоцк, а 
затем по белорусскому нефтепроводу – в направлении Литвы. Но тогда на фоне сложных нефтяных переговоров с Россией 
официальный Минск не форсировал реализацию данного проекта. Сейчас отношения с Россией выстраиваются иначе, из 
соображений прежде всего экономической целесообразности.
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“Вопросы  альтернативных  источников  поставки  нефти  должны  быть  решены,  как  кровь  из  носа.  Без  этого 
невозможно  обеспечить  не  только  ритмичную  работу,  но  даже  производственную  безопасность  наших 
нефтеперерабатывающих  предприятий”,  —  подчеркнул  А.  Лукашенко  23  января  в  Новополоцке  на  энергетическом 
совещании с правительством.

Первый вице-премьер Владимир Семашко в ходе совещания рассказал,  что венесуэльская нефть в Беларусь 
может перекачиваться через латвийский порт Вентспилс.  Речь идет об использовании трубопровода Сургут  -  Унеча — 
Полоцк  -  Вентспилс  в  реверсивном  (обратном)  направлении  для  обеспечения  нефтью  новополоцкого  НПЗ  “Нафтан”, 
которая может поступать с прибалтийских портов.

Предварительные  переговоры  с  представителями  швейцарско-английской  компании  “Витола”  по  схемам 
реализации данного проекта проводились. В начале этого года заявлялось, что организация реверсивного движения по 
“Дружбе” обойдется в 15-30 млн. USD и займет около 2,5 лет. Но после этих заявлений реальных шагов по реализации 
данного проекта со стороны белорусской стороны не последовало. Если литовская сторона постоянно обостряет вопрос по 
возобновлению транзита нефти через новополоцкую “Дружбу”, то Минск продолжает молчать.

В условиях снижения транзита российской нефти по территории Беларуси и с  учетом реализации российской 
стороной проекта БТС-2 концерну “Беднефтехим” уже пришлось свернуть некоторые масштабные инвестиционные проекты. 
В  перечень  таких  проектов  попали  строительство  лупингов  первой  очереди  участка  нефтепровода  “Унеча  -Мозырь”, 
реконструкция технологической радиосвязи на участке “Мозырь - гр.Польши”, модернизация магистральных нефтепроводов 
“Унеча - Полоцк”.

Белорусская сторона заняла выжидательную позицию и старается публично не выражать своего недовольства 
сложившимся положением.  “Мы никак не можем повлиять на эту ситуацию.  Но в любой в момент готовы возобновить 
транзит  российской  нефти  в  литовском  направлении”,  —  так  прокомментировал  ситуацию  заместитель  председателя 
концерна “Белнефтехим” Владимир Волков.

Белорусские чиновники понимают уязвимость своего положения: ведь по этой трубе российская нефть поступает 
на “Нафтан”, и сегодня это — единственная схема, которая питает сырьем НПЗ.

Экспериментировать пока невыгодно
Позицию белорусской стороны можно понять. Для Минска главный вопрос сейчас в цене возможных поставок 

нефти из других стран. Тем более, как ранее заявил А. Лукашенко, главным критерием поиска альтернативных источников 
нефти должен быть экономический эффект. “Сверхвысокие цены на нефть нам не нужны”, — констатировал он.

Именно эта установка, а также обязательства по выполнению союзного энергетического баланса и не позволит 
белорусской стороне реализовать даже экспериментальные поставки альтернативной нефти.

До  конца  этого  года  Беларусь  планировала  поставить  на  свои  НПЗ  первые пробные  партии  альтернативной 
нефти. Представители “Белнефтехима” сообщали, что это будут танкерные партии нефти в объеме около 100 тыс. т за одну 
поставку.  Предполагалось,  Беларусь  закупит  арабскую  нефть,  которая  в  процессе  переработки  будет  смешиваться  с 
российской.  По  оценкам  концерна,  самая  дешевая  и  подходящая  для  Беларуси  нефть  —  ливийская.  Для 
экспериментальных партий планировалось нефть из Ливии доставить в Вентспилсский порт, а оттуда по железной дороге — 
в Беларусь.

Таким  образом  концерн  “Белнефтехим”  собирался  опробовать  логистику  и  возможности  железнодорожного 
транспорта  стран  Прибалтики  и  Беларуси,  чтобы  обкатать  схемы  транспортировки  стратегического  сырья  на  случай 
возможного форс-мажора.

До  конца  года  осталось  всего  лишь  три  месяца.  Однако  в  концерне  не  сообщают,  когда  состоятся  пробные 
поставки альтернативной нефти на отечественные НПЗ.

По  имеющимся  данным,  белорусская  сторона  уже  провела  переговоры  с  ближневосточными  нефтяными 
компаниями  и  те  выразили  готовность.  “Но  мы  пока  тормозим”,  — отметил  представитель  концерна.  По  его  словам, 
диверсифицировать  закупки  нефти  Беларусь  будет  “в  случае  экономической  целесообразности”.  Здесь  отмечают,  что 
“Белнефтехим” ведет постоянный мониторинг за состоянием мировых рынков, знает маршруты и цены поставок нефти. “Но 
на сейчас поставки российской нефти обеспечивают полную загрузку наших заводов и в силу объективных причин эти 
поставки дешевле”, — пояснил ситуацию в конце августа на пресс-конференции в Минске зампредседателя концерна В. 
Волков.

Что же касается вариантов реверсивной загрузки нефтепровода “Дружба”, то они прорабатываются, дипломатично 
отмечают  в  концерне.  По  оценке  специалистов  “Белнефтехима”,  реверсивную  загрузку  этого  направления  можно 
организовать,  но  если  из  Вентспилсского  порта  перекачивать  на  “Нафтан”  до  1  млн.  т  альтернативной  нефти,  то  это 
экономически  невыгодно.  Кроме  того,  говорят  в  концерне,  сегодня  белорусские  НПЗ  располагают  возможностями  по 
приемке  нефти  с  железной  дороги  в  объемах,  значительно  превышающих  потребности  отечественного  рынка  в 
нефтепродуктах для обеспечения экономической безопасности страны.

Дело  в  том,  не  скрывают  в  концерне,  что  при  закупке  альтернативной  нефти  Беларусь  может  столкнуться  с 
определенной  проблемой.  Беларусь  обязана  выполнять  согласованный  с  Москвой  топливно-энергетический  баланс 
Союзного государства, в котором оговариваются в том числе и поставки нефти в страну.

Балансом этого года, например, предусмотрены поставки в Беларусь 21,5 млн. российской нефти — этого объема 
достаточно,  чтобы  обеспечить  полную  загрузку  двух  белорусских  НПЗ.  Белорусская  сторона  опасается,  что  если  она 
завезет нефть из-за рубежа, то таким образом “выдавит” российскую, и это в свою очередь даст основание Москве урезать 
поставки Минску в следующем году.
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К  тому  же  очевидно,  что  в  ближайшей  перспективе  альтернативы  российской  нефти  исходя  из  ее  ценой  и 
качественной  характеристики  для  Беларуси  нет.  Белорусские  НПЗ  не  приспособлены  к  переработке  “тяжелой” 
венесуэльской нефти, а ориентированы на российскую нефть марки Urals.

Конечно же, ключевой вопрос: а как дальше будут строиться отношения ближайших союзников в сфере нефти?
Белорусская сторона не скрывает, что для нее главная задача переговоров — не допустить роста цен на нефть до 

мирового уровня.
В  конце  января  2007  года  Минску  удалось  договориться с  российскими компаниями  по  новой  формуле  цены 

поставок нефти в Беларусь. Новые условия покупки российской нефти гарантируют ее покупку для Беларуси как минимум 
на 130 долларов дешевле, чем она обходится тем же полякам, немцам и потребителям российской нефти в других странах. 
И это с учетом спецпошлины на нефть, которую Россия установила для Беларуси. В этом году ставка пошлины на нефть 
для Беларуси рассчитывается с применением коэффициента в размере 0,293 от ставки таможенной пошлины на сырую 
нефть, вывозимую в дальнее зарубежье, которая устанавливается на два месяца на основании мониторинга цен на нефть 
на мировом рынке. В 2008 году эта ставка будет устанавливаться с применением коэффициента 0,335, в 2009 году — с 
коэффициентом 0,356.

В следующем году с учетом подписанного на 3 года соглашения с Россией разница в цене нефти для Беларуси в 
сравнении с мировой, возможно, составит чуть меньше 130 долларов/т в 2009 году — еще меньше.

Тем не менее, в этой ситуации белорусский бюджет по-прежнему хорошо зарабатывает на российской нефти. Оба 
НПЗ работают в последние месяцы с предельной загрузкой: Мозырский НПЗ перерабатывает 31,5 тыс. т нефти в сутки, 
“Нафтан” — 29, 5 тыс. т.

Очевидно,  что  комфортные  условия  белорусская  сторона  хотела  бы  сохранить  максимально  долго.  Поэтому 
Беларусь рассчитывает договориться с российской стороной об объеме поставок нефти в 2008 году на уровне 21,5-22 млн. 
т — примерно на 500 тыс. т больше, чем в этом году. Эта цифра уже прописана в согласованном с РФ едином топливно-
энергетическим балансе Союзного государства до 2020 года.

Переговорный процесс по вопросу согласования условий импорта российской нефти с Москвой уже начался. И, 
очевидно, что для таких переговоров Минск хотел бы сохранить максимально комфортный фон.

Газовый торг начался до объявления официальных переговоров
БР. Белорусы и рынок. 01 - 08. 10.07

Татьяна Маненок
"Белтрансгаз"  намерен  к  1  октября  выработать  общую  с  "Газпромом"  позицию  в  подходах  к  формированию 

европейской формулы цены на газ,  исходя из которой с 2008 года будет определяться его стоимость при поставках в 
Беларусь.

С белорусской стороны подготовкой регламента по работе с газовой формулой сейчас занимается специально 
созданная группа в составе профильных специалистов. Как идет этот процесс, в Минэнерго пока не комментируют.

Правила  уже  известны.  Заместитель  генерального  директора  ОАО  "Белтрансгаз"  Винерий  Волчуга  на  пресс-
конференции в  Минске 30 августа пояснил,  почему возникла необходимость в  предварительном раунде переговоров с 
газовым  монополистом.  По  его  словам,  белорусская  сторона  "приблизительно  знает,  как  правильно  пользоваться 
формулой, которая прописана в контракте", однако "формулу можно по-разному читать, и на какую величину повышать цену 
на газ — это вопрос". Здесь, как подчеркнул В. Волчуга, "понимание наше и "Газпрома" должно совпасть".

Принципиально важно отметить, что для Беларуси ключевые правила игры на газовом рынке уже определены. 
Они содержатся в контракте на поставку и транзит газа в 2007-2011 гг., который после отчаянного спора Москва и Минск 
подписали 31 декабря 2006 года. Напомним эти правила: в 2007 году Беларусь получает газ по 100 USD/тыс. куб. м, в 2008 
году цена составит 67% от цены на европейском рынке за вычетом транспортных расходов, в 2009-м — 80%, в 2010-м — 
90%, в 2011-м — 100%.

Так что впервые со следующего года цена на газ для Беларуси будет "плясать" от европейской стоимости. А 
поскольку европейская цена привязана к мировой цене на нефть и нефтепродукты по результатам года, то она станет 
известна, скорее всего, в начале 2008 года. Белорусские переговорщики подчеркивают, что цена на газ должна быть "не 
взята с потолка", а "аргументированно доказана "Газпромом".

Что же касается ставки на транзит газа по территории страны, то, как отметил В. Волчуга, она "в большой степени 
меняться не будет".  По его словам,  контракт  подписан на 4 года,  он предусматривает "достаточно большую величину 
транзитной ставки, которая устраивает белорусскую сторону в этом году и, наверное, устроит в следующем".

По контракту стоимость транзита в 2007 году составляет 1,45 USD/тыс. куб. м на 100 км, а к 2011 году она составит 
не менее 2 USD. При этом ставка тарифа за операторские услуги по управлению российским газопроводом Ямал — Европа 
по контракту составляет 0,43 USD/тыс. куб. м. Так что здесь большого простора для торга у Минска нет.

Однако  Александр  Лукашенко,  отвечая 22  сентября в  Речице  на  вопросы журналистов,  не исключил,  что эта 
позиция  может  быть  пересмотрена.  "На  этих  переговорах  все  возможно,  но  наша  позиция  известна.  Она  жестко 
мотивирована и будет увязана с оплатой услуг по транзиту российского газа через Беларусь", — подчеркнул А. Лукашенко.

По его словам, "Газпром" на продаже газа Беларуси имеет ту же доходность, что и при его продаже в Германию. 
"Конечно, цена для Германии за кубометр выше, чем для Беларуси. Но ведь нужно учитывать и расстояние, с учетом 
которого очевидно, что "Газпром" явно наживается на нашей стране", — заявил он.
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Эти  слова  можно  расценивать  как  определенный  вызов  российскому  монополисту  в  канун  официальных 
переговоров.  Можно не сомневаться,  что "Газпром",  как  и  любая другая коммерческая организация,  и  в  Беларуси,  и  в 
Германии торгует своим товаром не в убыток себе. 

Наконец, "Газпром" ведь не случайно так упорно добивался от Минска перехода на принципы формирования цены 
по европейской формуле. Именно такой подход в соответствии с подписанным накануне Нового года контрактом должен 
обеспечить российскому концерну к 2011 году равную доходность поставок газа как в Беларусь, так и в Германию.

В Речице А. Лукашенко также отметил, что в 2008 году "Газпром" собирается поднять цену для Беларуси еще на 
15-20%. "Чем мы так провинились перед руководством России, я не знаю", — констатировал А. Лукашенко.

Между тем, по оценочным данным, рассчитанным по формуле цены исходя из сегодняшних условий, в 2008 году 
цена на газ для Беларуси может составить около 150-160 USD/тыс. куб. м.

Однако  с  такими  оценками  не  согласен  заместитель  министра  экономики  Беларуси  Андрей  Тур.  В  недавнем 
интервью "Московским новостям"  он заявил,  что если не нарушать подписанные Россией и Беларусью соглашения по 
поэтапному повышению цены на газ, то в следующем году цена на газ для Беларуси должна составить около 120-123 
USD/тыс. куб. м, то есть на 20% больше, чем в нынешнем. "Так распределено до 2010 года включительно, и никто пока 
новых предложений не вносил", — заявил А. Тур.

"БР" уже писал, что к переговорам по цене поставок газа в Беларусь в 2008 году "Газпром" намерен приступить в 
ноябре. Возможно, тогда он и объявит о новых ценах. Вряд ли эта цена без дополнительных уступок с белорусской стороны 
будет столь щадящей, как на это рассчитывает официальный Минск.

Следует иметь в виду, что за 8 месяцев 2007 года экспорт газа из России в страны дальнего зарубежья и Балтии 
сократился на 14% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года и составил 93,36 млрд. кубометров. Поставки в 
страны СНГ также сократились за январь — август 2007 года на 7,3% и составили 25,88 млрд. куб. м.

Высокие  экспортные  цены  несколько  компенсировали  "Газпрому"  сокращение  поставок.  По  данным 
Минэкономразвития  РФ,  в  первой  половине  2007  года  средняя  контрактная  цена  поставок  газа  в  Западную  Европу 
увеличилась на 14,9% (до 280-290 USD/тыс. куб. м) по сравнению с аналогичным периодом минувшего года. Тем не менее 
из-за аномально теплой зимы "Газпром" уже потерял не менее 3 млрд. USD прибыли.

Упущенную выгоду "Газпром" намерен наверстать в том числе и за счет внутреннего российского рынка. Согласно 
установленной Правительством РФ динамике роста цен на газ в 2008 году, стоимость топлива для российских потребителей 
вырастет на 25% и составит примерно 58 USD/тыс. куб. м для "постоянных клиентов" "Газпрома". Для новичков монополия 
будет применять повышающий коэффициент 1,5.

При этом условия долгосрочного сотрудничества с "Газпромом" предусматривают специальные коэффициенты 
для дополнительных объемов газа. В 2008 году каждая тысяча кубометров газа, превышающая лимиты 2007 года, будет 
стоить на 50% дороже, чем сейчас, — около 95 USD. В первой половине 2009 года цена возрастет до 100 USD за каждую 
сверхлимитную тысячу кубов. Во второй половине года "дополнительный" газ будет стоить 105 USD. 

На этом фоне рассчитывать на лояльность "Газпрома" по отношению к Беларуси вряд ли стоит. 
Кроме того, на минувшей неделе появилась информация о том, что Туркменистан намерен с 1 января 2008 года 

увеличить цены на газ, продаваемый "Газпрому", со 100 до 150 USD/тыс. куб. м.
В 2006 году глава "Газпрома" Алексей Миллер подписал с ныне покойным Сапармуратом Ниязовым соглашение о 

закупке до 162 млрд. куб. м газа в 2006-2009 годах по 100 USD/тыс. куб. м. Однако нового президента Туркменистана эти 
договоренности не устраивают. Ашхабад объясняет свою инициативу планами "Газпрома" по повышению цен на газ для 
Литвы, Латвии, Эстонии, Венгрии и Беларуси.

Назло «Газпрому»
БелГазета. 01.10.07

Сергей Жбанов
Еще сентябрь на дворе, а спекуляции на тему будущих переговоров о поставках газа в Беларусь в самом разгаре. 

Самое  время  вставить  и  свое  лыко  в  строку,  хотя  бы  ради  уточнения  некоторых  деталей,  представляющихся 
принципиально важными при обсуждении столь горячей темы.

Руководство  страны готово  к  обсуждению условий  поставок  газа  в  2008г.  Переговорная позиция  выработана: 
хотим газа  больше (21,7  млрд.  куб.  м),  но  по ценам 2007г.  При  повышении цен «Газпромом» будут  пропорционально 
увеличены и белорусские тарифы на транзит российского газа в Европу. Это неизбежно, поскольку между «Белтрансгазом» 
и «Газпромом» существует единый контракт на поставку газа в республику и его транзит через белорусскую территорию в 
Европу. «Белтрансгаз» отказался разъединять указанные контракты, как это было сделано при подписании соглашения 
«Газпрома» с украинским «Нафтогазом» в 2006г.

Между тем некоторые электронные СМИ мутят воду, поднимая вопрос о вероятности пересмотра «Соглашения 
между правительством РБ и ОАО «Газпромом» от 31 декабря 2006г.», в то время как на самом деле такового документа в 
природе  не  существует.  Есть  контракт,  заключенный  в  тот  приснопамятный  день  в  Москве  между  «Газпромом»  и 
«Белтрансгазом». И при этом знаменательном событии присутствовал премьер-министр Беларуси Сергей Сидорский, но 
только  в  качестве  играющего  тренера  или,  если  хотите,  очень  заинтересованного  наблюдателя.  Все-таки  «Газпром» - 
субъект  хозяйствования,  с  которым  белорусское  правительство  как  орган  власти,  по  определению  не  занимающийся 
закупкой газа, заключить контракт не могло.

Для этих целей существует «Белтрансгаз», глава которого и подписывает контракты с зарубежным поставщиком. 
Ведут  переговоры тоже делегации субъектов хозяйствования.  Но только в рамках формальной компетенции,  поскольку 
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официальная позиция субъекта хозяйствования на переговорах по газу должна быть одобрена руководством страны. Его 
заинтересованность  в  исходе  предстоящих  переговоров  столь  очевидна,  что  скрыть  или  замолчать  ее  невозможно. 
Впрочем, эта цель и не преследуется. В духе полной гласности Александр Лукашенко известил население о том, чего на 
этот раз собирается добиваться белорусская сторона.

«Газпром» предупредили, что в ответ на повышение газовых цен «Белтрансгаз» повысит тарифы за транзит по 
магистральным трубопроводам, ведущим в Европу. Переговоры неизбежны, поскольку «Белтрансгаз» как единственный 
белорусский импортер предпочитает действовать по старинке, получая в оплату за транзит газа в Европу собственно газ, в 
отличие от украинских субъектов хозяйствования,  занимающихся импортом и транзитной транспортировкой газа. Это и 
позволяет  Александру  Лукашенко  юридически  обоснованно  утверждать:  «На этих  переговорах  все  возможно,  но  наша 
позиция  известна.  Она  жестко  мотивирована  и  будет  увязана  с  оплатой  услуг  по  транзиту  российского  газа  через 
Беларусь». Украинская сторона тоже может позволить себе заявления такого рода, но юридических оснований для этого 
нет,  поскольку транзитный тариф через территорию республики зафиксирован на много лет  вперед на уровне $1,6  за 
прокачку 1 тыс. куб. м на 100 км.

Украинская  транзитная  ставка  равна  российскому  тарифу  на  прокачку  туркменского  газа  через  российскую 
территорию на Украину, что делает бессмысленными любые попытки ее увеличения в целях компенсации роста газовых 
цен. 70% импортируемого газа поступает на Украину из Туркменистана, руководство которого тоже не прочь поднять цену 
вслед  за  Россией.  Беларусь  не  имеет  возможности  покупать  газ  у  Туркменистана,  но  зато  всегда  может  ответить 
«Газпрому» повышением транзитных тарифов. Однако специфика белорусско-российских газовых соглашений обусловлена 
не только данным обстоятельством.

В отличие от Украины, где продажа газотранспортных сетей иностранным инвесторам законодательно запрещена, 
Беларусь уже оформила сделку по продаже половины акций «Белтрансгаза» и благодаря этому имеет самые низкие цены 
на голубое топливо, поставляемое «Газпромом» за рубеж. Создание СП по транспортировке газа - одно из ключевых и 
неотъемлемых условий контракта, заключенного 31 декабря 2006г. Так же, как и условия о динамике цен на поставляемый в 
республику газ.  «Газпром» смело может их увеличивать в соответствии с действующими до 2011г.  договоренностями о 
формуле цены. В 2008г. цена на газ для Беларуси составит 67% от цены на европейском рынке за вычетом транспортных 
расходов, в 2009г. - 80%, в 2010г. - 90% с выходом к 2011г. на 100% оплаты.

И вряд ли белорусская сторона будет противостоять повышению цен так же упорно, как при заключении контракта 
на  2007г.  В  конце  концов,  у  нее  всегда  есть  возможность  отчасти  компенсировать  свои  потери  за  счет  увеличения 
транзитного тарифа. Хуже обстоит дело с проблемой создания СП на паритетных началах. Замминистра экономики Андрей 
Тур  считает,  что  с  дележом  акций  между  «Газпромом»  и  «Белтрансгазом»  в  равном  соотношении  могут  возникнуть 
проблемы, поскольку «еще есть небольшая часть индивидуальных владельцев, а они исчезли, их нет».

Можно не сомневаться, что белорусская сторона наверняка получит сполна все причитающиеся ей деньги за 50% 
акций от «Газпрома». Но в этом случае проблема обеспечения паритета целиком ляжет на «Белтрансгаз». Его аппарату 
придется думать, где отыскать пропавших акционеров, чтобы восстановить равновесие долей и не возвращать часть денег. 
Если же без вести пропавших разыскать не удастся, то «Газпром», заплатив $2,5 млрд., причитающиеся за половину акций, 
одновременно  приобретет  долгожданный  контроль  над  белорусской  сетью  магистральных  газопроводов.  Ведь  в  его 
собственности окажется большая часть акций.

Опровергнуть это утверждение можно будет только в суде. И неизвестно, что проще: доказать паритет или найти 
исчезнувших акционеров. И вряд ли «Газпром» добровольно согласится на снижение уровня паритетного соотношения. Ну, 
скажем, где-то 49% на 49%. При любом понижении этого уровня всегда существует риск того, что недостающие акции вдруг 
объявятся и могут быть использованы одной из сторон для получения контрольного пакета. Путем простого обратного 
перевода части денег «Газпрому» решить эту проблему явно не удастся, и мучительные переговоры по этому поводу так же 
неизбежны, как и по поводу цен.

Теоретически риск денонсации контракта существует.  Но если эта проблема и обострится, то где-то ближе ко 
второй половине срока действия договора. Наверное, поэтому президент пока рассказывает населению истории об уровне 
текущей доходности «Газпрома», делая интересные сравнения с Германией. Однако ответа на главный вопрос, откуда 
страна будет брать валюту для расчетов за газ через два-три года, мы так и не услышали. Видимо, президент уверен в том, 
что до «черного дня» еще далеко, и до этого он вторую «половину» акций из своих рук уж точно не выпустит. А потом, 
накануне очередного отопительного сезона, организует небольшой международный тендер для распродажи оставшейся 
части имущества «Белтрансгаза». Назло «Газпрому».

Тратить больше, чем зарабатывать
Экономическая газета. 05.10.07

Валентина Вешторт
Беларуси не удастся выйти на положительное сальдо платежного баланса, если не принять соответствующие 

институциональные и макроэкономические меры. Таково мнение экспертов Нацбанка, которые по просьбе правительства 
прорабатывали варианты развития ситуации с сальдо внешней торговли товарами и услугами до 2010 г. 

Под  такими  мерами  специалисты  Нацбанка  понимают  «создание  благоприятного  инвестиционного  климата, 
который  будет  способствовать  значительному  притоку  иностранного  капитала  в  страну,  а  также  стимулированию 
внутренних  сбережений  и  инвестиций;  технологическое  обновление  предприятий  и  повышение  технического  качества 
инвестиций, что даст возможность снижать материалоемкость и энергоемкость производства не ниже запланированных 
ориентиров».
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Кроме того, эксперты советуют привести в соответствие темпы роста заработной платы и производительности 
труда, ускоренными темпами развивать сферу услуг (в частности, туристических) и информационных технологий. По их 
мнению,  необходимым  условием  экономического  развития  и  сбалансированности  внешнеторгового  сальдо  является 
снижение налоговой нагрузки до уровня близлежащих стран и создание условий для развития частного бизнеса.

Ни  в  этом,  ни  в  следующем  году  положительного  сальдо  внешней  торговли  не  прогнозируется,  утверждают 
специалисты Нацбанка. По итогам 2007 г. оно может быть как минимум минус 2,1 млрд. USD и 2008 г. — 1,4 млрд. USD. В 
то же время для обеспечения устойчивости финансовой системы необходимо выйти на 300-400 млн. USD «плюса» в 2009-
2010 гг. Дальнейшее сохранение отрицательного сальдо «недопустимо», считают они. Даже сложившееся к настоящему 
времени отрицательное сальдо «превысило пороговое безопасное значение» — 5% от ВВП. Имеющиеся источники его 
финансирования  недостаточны,  что  создает  «потенциально  дополнительную  нагрузку  на  имеющийся  незначительный 
объем  золотовалютных  резервов».  Угрозу  устойчивости  финансовой  системы  в  перспективе  создает  необходимость 
обслуживать и возвращать ранее привлеченные средства, что приведет к снижению чистых поступлений по финансовому 
счету платежного сальдо. 

Свои сценарии развития ситуации во внешнеэкономической деятельности разработало и Министерство экономики: 
оптимистичный  и  пессимистичный.  Первый  делает  ставку  на  сохранение  благоприятной  внешнеэкономической 
конъюнктуры.  В  частности,  в  Минэкономики  рассчитывают,  что  спрос  на  белорусскую  продукцию  за  рубежом  будет 
сохраняться  и  цены не  снизятся;  по  стоимости  энергоносителей  и  чувствительным позициям отечественного  экспорта 
удастся  договориться  с  Россией;  в  нашу  экономику  придут  иностранные  инвестиции,  а  барьеры на  пути  белорусской 
продукции в ЕС будут убраны. При таком благоприятном стечении обстоятельств положительным сальдо может стать к 
2010 г. — 160-190 млн. USD. 

Однако трезвый анализ мировых тенденций дает экспертам основания предполагать, что цены на нефть будут 
расти (по прогнозу, средняя цена на нефть для нашей страны в 2008 г. составит 370 USD / т, в 2009 г. — 380, в 2010 г. — 
400).  Кроме того,  есть основания рассчитывать, что в  ближайшие годы будет расти конкурентоспособность российских 
производителей,  в  связи  с  чем спрос  на  импорт  вообще  и  белорусский  в  частности  в  России  снизится.  «Насыщение 
импортом  части  сегментов  российского  рынка,  а  также  относительное  улучшение  конкурентоспособности  российской 
продукции может позволить снизить физические темпы роста товарного импорта с  24% в 2006 г.  до 9,9% в 2010 г.  В 
наибольшей степени замедление роста импорта коснется товаров из стран СНГ, доля которых в общем объеме импорта 
снизится с 14,9% до 13,7%», — отмечают эксперты, ссылаясь на российские прогнозы. Согласно им, предусматривается 
снижение  ввоза  в  Россию  стройматериалов,  металлов,  продукции  машиностроения,  мясной.  Развитие  сборочных 
производств  в  России  снизит  импорт  бытовой  техники,  продукции  автомобилестроения,  аппаратуры  для  радио, 
телевидения  и  связи.  Кроме  того,  активная  модернизация  предприятий  сельскохозяйственного  машиностроения  будет 
сдерживать  спрос  на  импорт  данной  продукции.  В  такой  ситуации  рассчитывать  на  положительное  сальдо  в  2009  г. 
Минэкономики не рискует. По оценке экспертов ведомства, оно может составить минус 1,1 млрд. USD, да и в 2010 г. в 
лучшем случае удастся выйти на 0-30 млн. USD. 

Еще более пессимистичные прогнозы дают эксперты Национальной академии наук. По их мнению, «сложившиеся 
во второй половине 2005 г.  ожидания возможности сохранения положительного сальдо внешней торговли Беларуси на 
протяжении  всего  периода  2006-2010  гг.  оказались  излишне  оптимистичными  и  не  учитывали  действие  реальных 
экономических факторов и механизмов». Анализ фактически сложившихся тенденций в сфере внешней торговли Беларуси 
в 1993-2006 гг. дает основания предполагать, что наиболее реально снижение отрицательного сальдо к 2010 г. только до 
уровня 1,5 млрд. USD, что составит 4,1% от прогнозируемой в 2010 г. стоимости экспорта товаров и услуг (по сравнению с 
7,2% в 2006 г.). 

Что касается 2007 г., то в НАН считают реальным отрицательное сальдо в торговле товарами на уровне минус 5,9 
млрд. USD по итогам года. Министерство экономики с такой оценкой категорически не согласно. Эксперты министерства 
полагают, что на конец 2007 г. оно сложится на уровне минус 3,3 млрд. USD. 

Интересно, что при разработке обоих своих сценариев — оптимистичного и пессимистичного — Министерство 
экономики исходит из в общем-то оптимистичного предположения, что экспорт наших товаров и услуг будет расти быстрее, 
нежели это предусматривает Программа социально-экономического развития Беларуси на 2006-2010 гг. 

Депутаты избрали себе «технического» спикера
Белорусские новости. 02.10.07

Александр Зайцев
Самое  ожидаемое  событие  первого  дня  осенней  сессии  Палаты  представителей  ожидаемо  сенсаций  не 

преподнесло. Спикерское место подавшего в отставку Владимира Коноплева занял Вадим Попов. Да и выбирать депутатам 
было особо не из кого. Кандидатура Попова была предварительно согласована большинством народных избранников, а 
блеснуть амбициозностью решил один Сергей Гайдукевич. 

В итоге, за кандидатуру Вадима Попова проголосовало 94 депутата, против — 13. Сергей Гайдукевич получил в 
свою поддержку пять голосов (102 — против).

Перед  тем,  как  приступить  к  процедуре  избрания  нового  спикера,  депутатам  вначале  пришлось  выполнить 
формальность — официально утвердить отставку Коноплева. Уже экс-спикер нижней палаты парламента в Овальном зале 
так  и не появился (говорят, что его вообще в Беларуси сейчас нет),  депутатам лишь роздали копии его заявления об 
отставке, в которых ничего нового о причинах отставки не было — все тоже состояние здоровья. 
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Впрочем,  сочувствие  к  самочувствию Владимира  Николаевича  проявили не  все  депутаты.  19  человек  из  107 
присутствовавших в зале проголосовали «против» отставки. Но мнение большинства, как всегда, победило — за отставку 
высказалось  88  депутатов.  Надо  заметить,  что  голосование  как  по  отставке  Коноплева,  так  и  по  кандидатурам  его 
преемника было тайным. 

«У меня болит сердце, когда мы рассматриваем этот архиважный вопрос. Если бы не Владимир Коноплев, у нас 
бы  не  было  такого  сплоченного  организма,  который  так  организованно  может  принимать  решения»,  —  сказал  перед 
процедурой  голосования  депутат  Василий  Хрол,  назвавший  Коноплева  «самым  сильным  звеном  белорусского 
парламентаризма». 

Выступавшие  депутаты,  в  целом,  награждали  Коноплева  лестными  характеристиками.  Депутат  Валентин 
Симирский отметил,  что в  самый сложный период Коноплев  «сумел организовать работу  депутатов,  направленную на 
повышение эффективности законотворческой деятельности, и твердо проводил линию президента в законотворчестве». 

Депутат Галина Мазуркевич подчеркнула, что под руководством Коноплева «были приняты очень важные законы 
как для улучшения качества жизни наших граждан, так и для достойного представления нашей страны за рубежом». Галина 
Мазуркевич выразила уверенность, что Коноплев «еще много сможет сделать для поддержки нашего президента». 

Накануне в СМИ назывались имена, как минимум, четырех возможных претендентов на пост спикера — Вадима 
Попова,  Сергея Гайдукевича,  Виктора Кучинского  и Сергея Заболотца.  Но  кандидатуры двух  последних  на  выборы не 
выдвигались. 

Главу комиссии по международным делам и связям с СНГ Вадима Попова предложил Совет палаты, депутатская 
группа  «Славянский  парламентский  союз»  и  многие  постоянные  комиссии,  член  той  же  комиссии  Сергей  Гайдукевич 
выдвинул себя сам — по решению центрального комитета Либерально-демократической партии, которую он возглавляет. 

Любопытно, что политическая настырность Гайдукевича, славящегося талантами в самопиаре, у ряда депутатов 
вызвала нечто вроде раздражения. Так, зампред комиссии по охране здоровья, физкультуре, делам семьи и молодежи 
Николай  Дубовик  призвал Гайдукевича  вообще  снять  свою кандидатуру:  «У нас  сейчас  непростая  ситуация  в  стране. 
Подготовка к парламентским выборам вызовет обострение политической борьбы как внутри страны, так и за ее пределами. 
В этот период палату не должно лихорадить». 

Да  и  сам  Сергей  Васильевич,  как  человек  опытный  (дважды  кандидат  в  президенты  как  никак)  и  тонко 
чувствующий политическую конъюнктуру, подготовил себе поле для достойного проигрыша. 

«То, что против меня проголосует абсолютное большинство депутатов, в этом ничего страшного нет. Для меня 
лично  не  являются  принципиальными  итоги  голосования.  Для  меня  и  возглавляемой  мною  партии  важным  и 
принципиальным является мнение наших избирателей», — заявил Гайдукевич. 

«Я  знаю  одного  очень  уважаемого  человека,  который  за  меня  проголосует.  Это  —  Гайдукевич.  Мне  этого 
достаточно», — заявил лидер ЛДП. 

Отвечая на вопросы депутатов о том, почему он не рассказал о своем видении работы в качестве председателя 
палаты,  Сергей  Гайдукевич  сказал:  «Я  не  ставил  перед  собой  цель  рассказать,  как  должна  работать  Палата 
представителей. Тут сидят люди, которые работают уже третий срок, поэтому я рассказывал о своей позиции». 

За  это  выступление  депутат  Василий  Хрол  подверг  Гайдукевича  острой  критике,  заявив,  что  тот  «устроил  в 
парламенте клоунаду». Хрол даже потребовал извинений за слова о том, что депутаты «сидят в парламенте три срока». 
«Мы не сидим, а работаем», — заявил Хрол. 

Выступление  Вадима  Попова  пафосностью  не  отличалось  и  не  вышло  за  рамки  знающего  границы  своим 
полномочиям  чиновника  высокого  уровня,  к  тому  же  имеющего  большой  опыт  спикерской  работы  —  Вадим  Попов 
возглавлял Палату представителей второго созыва, где Коноплев был его замом. 

«Главная задача Палаты представителей — поддержание спокойствия, порядка и согласия в обществе», — заявил 
Вадим Попов. 

Он  назвал  несколько  основных  направлений  дальнейшей  деятельности  парламента.  Во-первых,  по  словам 
Попова,  необходимо  продолжить  работу  по  совершенствованию  законодательства,  во-вторых  —  уделять  внимание 
международной деятельности. 

«Существуют  нерешенные  проблемы  в  связи  с  применением  двойных  стандартов  к  Беларуси  в  целом  и  к 
парламенту в частности», — сказал Попов. Он выразил надежду на то, что контакты с рядом международных организаций, 
которые происходили в последнее время, позволят решить эти проблемы. 

Вадим Попов отметил, что между Беларусью и странами Евросоюза подписано около 80 соглашений и договоров: 
«Я призываю коллег из европейских парламентов способствовать реализации этих документов, что соответствует не только 
интересам Беларуси, но и самих стран Европейского союза». 

Третьим  важным  направлением  деятельности  Палаты  представителей  Вадим  Попов  назвал  работу  с 
избирателями.  По  его  словам,  именно  работа  в  округах  свидетельствует  о  том,  что  многие  социальные  проблемы  в 
обществе решаются. 

По последнему пункту с без пяти минут спикером готовы были поспорить лидеры ряда оппозиционных партий 
(ОГП, ПКБ и БСДП), которым с приключениями, но все же удалось попасть в здание парламента, чтобы передать подписи 
граждан против отмены льгот. 

Как сообщил лидер ПКБ Сергей Калякин, всего было собрано более 40 тысяч подписей и для их передачи сегодня 
в Минск приехали представители 40 избирательных округов страны. Они инициируют отзыв депутатов, если льготы не 
будут возвращены. Подписи, кстати, были зарегистрированы в секретариате Палаты представителей. 
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Впрочем, уже сегодня можно сказать, что ни собранные подписи, ни угроза отзыва депутатов большого влияния на 
судьбу отмененных льгот иметь не будут. А нынешний состав парламента под «техническим» руководством Вадима Попова 
благополучно завершит свою работу, приняв все необходимые государству законы. 

Попов  Вадим  Александрович:  Председатель  Постоянной  комиссии  Палаты  представителей  Национального 
собрания  Республики  Беларусь  по  международным  делам  и  связям  с  СНГ.  Родился  5  июля  1940  года.  Трудовую 
деятельность  начал  рабочим,  служил  в  рядах  Вооруженных  сил.  Преподавал  в 
профессионально-техническом  училище.  Был  на  комсомольской  работе,  работал  директором 
совхоза  имени  Калинина  Краснопольского  района,  затем  работал  в  партийных  органах  на 
различных  должностях,  генеральным  директором  государственного  производственного 
объединения  «Могилевоблагропромтехснаб»,  ОАО  «Агропромсервис»  Могилевской  области, 
первым  заместителем  министра,  министром  сельского  хозяйства  и  продовольствия.  Депутат 
Палаты  представителей  второго  созыва  —  председатель  Палаты  представителей,  депутат 
Парламентского  собрания  Союза  Беларуси  и  России  —  первый  заместитель  председателя 
Парламентского собрания, член Высшего государственного совета Союзного государства. Избран 
депутатом Палаты представителей третьего созыва по Кличевскому избирательному округу № 
68. 2 октября избран председателем Палаты представителей третьего созыва. 

«Вандерлинденщина» в белорусской политике
Третий путь. 07.10.07

Павел Морозов 
Сегодня значительная часть белорусской оппозиции декларирует важность и необходимость диалога с Лукашенко. 

Ее в этом деле поддерживают определенные круги в Евросоюзе и США. Чем вызван интерес этой части оппозиции к теме 
диалога, в чем интерес этих «сторонников диалога» на Западе, что несет подобная постановка вопроса самому Лукашенко? 

Идея  вернуться  к  диалогу  с  властью  возникла  этой  весной,  когда  на  встрече  оппозиции  в  Вильнюсе  такое 
стремление  было озвучено  публично.  Стоит  напомнить,  что  в  2000  году  помощник  А.  Лукашенко  Сергей  Посохов  уже 
организовывал  диалог  между  властями  и  оппозицией,  что  затем  негативно  сказалось  на  организации  предвыборной 
кампании 2001 года силами оппонентов режима. 

Нельзя сказать, что вновь всплывшая идея получила монолитную поддержку оппозиционного электората. Скорее 
даже  наоборот,  особенно  в  молодежной  среде.  Тем  не  менее,  определенная  часть  оппозиции  при  поддержке 
дружественных СМИ и  лоббистов  диалога  на  Западе  активно  продолжает  ее  внедрение  в  умы сограждан,  расширяет 
пропаганду  диалога  в  коридорах  власти  на  Западе.  Например,  такие  люди,  как  Ван дер  Линден  на  Западе  неустанно 
проводят мысль о том, что жизнь в Беларуси нормальная, и с Лукашенко, которого поддерживает большинство населения 
страны, надо разговаривать и договариваться. 

Мотивации адептов идеи диалога, а также самого Лукашенко в этом вопросе, представляют несомненный интерес. 
И начать предлагаю с наиболее идейно близких к нам людей, наших оппозиционных партийных лидеров. Казалось бы, 
какой  им  интерес  разговаривать  с  Лукашенко,  который  их  не  держит  за  людей  и  регулярно  смешивает  с  грязью  в 
государственных печатных и электронных СМИ? Учитывая беспросветность политической карьеры и бесконечную череду 
бесплодных кампаний и стратегий, в основе их мотивации доминирует усталость и неверие в положительный исход борьбы 
с режимом. Они проигрывали неоднократно и системно режиму, не имеют в голове свежих идей, как отстранить Лукашенко 
от власти. Кроме того, они в большинстве своем уже не молодые люди. Естественно, им хочется спокойствия и уверенности 
в своем будущем. 

Почему бы не предположить, что неформально предложенный властью партийным лидерам «проходной билет» в 
парламент  следующего  созыва,  вероятность  их  легитимизации  в  белорусской  политике,  переход  их  борьбы  в 
институциональную  сферу  может  служить  для  них  хорошим  мотиватором  для  поддержки  диалога?  Данный  сценарий, 
учитывая провокационные способности белорусских властей, вполне реальны. 

Советы  определенных  лоббистов  диалога  на  Западе  исключительно  важны  как  составная  часть  сценария. 
Конечно, открыто об этом говорить неприлично, а по-прежнему имеет смысл красиво говорить о борьбе с режимом, но на 
деле речь может идти об одном - полностью прекратить борьбу с режимом А. Лукашенко. 

К  сожалению,  в  белорусской оппозиции есть еще одна  группа  политиков,  которая «обманываться рада».  Это 
принципиальные  люди,  которые  идейно  выступают  против  режима  с  позиций  белорусского  национализма  (как 
государственного, так и этнического).  Наблюдая противоборство Лукашенко с Путиным, в их понимании с «имперской» 
Россией, фиксируя усиление национальной риторики из уст Лукашенко, его телодвижения режима в сторону Европы, они 
начинают надеяться, что «авось и образуется», и Лукашенко станет евроинтегратором, авось передаст власть сыну, а тот 
«будет  большим  националистом,  чем  папа».  Но  ненависть  к  России,  мне  кажется,  мутит  политический  «взор»  этих 
уважаемых людей. Очень не хочется их огорчать, но не станут ни Лукашенко старший, ни младший наследниками отца. Не 
его это роль. Притворится волк хоть овечкой, лишь бы избежать пули охотника. И наш волк притворяется. Но волчья суть 
его  от  этого  не  изменится.  Переждет  и  снова  начнет  кушать  овечек  в  округе.  Лучше  всех  эту  звериную  сущность  А. 
Лукашенко ощущает классик Зенон Позняк. Его позиция может быть радикальна по вопросам - кто есть кто в Беларуси, но в 
этом ключе он описывает ситуацию объективно. 

Наши оппозиционеры,  конечно  же,  не  единственные  заинтересованные  в  диалоге  лица.  Сторонники  диалога, 
безусловно, есть и на Западе, причем мотивация у них разная. 
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Первая группа  западных деятелей  руководствуется в  этой  схеме мнимыми  или  реальными  геополитическими 
интересами своих стран. Они считают важнейшей задачей сыграть на противоречиях Путина и Лукашенко и «оторвать» от 
России  сначала  его  режим,  а  затем и  всю Беларусь.  Логика  пусть  и  попахивает  холодной  войной,  но  тем  не  менее, 
рациональна и понятна. Говаривали же когда-то  –   «пусть он сукин сын, но это наш сукин сын» –  в отношении к гораздо 
более кровавым диктаторам, чем Лукашенко. 

Единственное, что следует посоветовать учитывать данным людям в США и Европе –  нельзя повторять ту же 
ошибку,  что  и  российские  политики,  и  недооценивать  Лукашенко.  Чтобы  понять  его  поведение,  уместен  пример  из 
мусульманской  практики.  Для  правоверного  слово,  данное  неверному  под  давлением,  не  есть  слово,  обязательное  к 
исполнению.  Правоверный всегда  может  его  нарушить,  когда  посчитает  целесообразным.  Также  и  Лукашенко,  глубоко 
советский человек, для которого все, кто приходят из-за Буга, а тем паче из-за Атлантического океана глубоко «неверные». 
Давление? Так во всех речах Лукашенко оно красной нитью – ох, душит нас злобный Запад, а мы все стоим. Поэтому по 
логике Лукашенко с «неверными», конечно, можно и нужно заигрывать, обещать им нечто, стараться получать деньги, иные 
выгоды, но выполнять им обещания, а тем более пускать идеологию «неверных» в Беларусь – «Это уж нет, увольте! Не для 
того 13 лет советские порядки восстанавливали. Не для того страну сохранили…» 

Касательно второй группы сторонников диалога на Западе, ее логика проще – конкретный материальный интерес. 
Беларусь  до  сих  пор  не  поделенный  «кусок  пирога».  И  очень  даже  привлекательный  кусок.  Достаточно  крупная  по 
европейским меркам страна с доминирующей государственной собственностью. А Лукашенко сейчас в позиции того, кто 
вынужден будет делиться ею. И в доле малой, за конкретные услуги, и по-крупному, когда совсем припрет. Почему бы и не 
воспользоваться этим, немного пролоббировав, конечно же, в кулуарах его интерес к замирению по схеме «моя политика, 
ваша экономика»  на Западе,  особенно  в  Евросоюзе,  при  этом обоснованно надеясь  на компенсацию своих  усилий от 
Александра Григорьевича. 

Этим умудренным жизнью людям не интересна судьба демократии или свободы слова в нашей стране. Для них 
это очередная африканская «делянка», где можно заработать. Они же не планируют жить в Беларуси, а рассчитывают 
только делать на ней деньги. Ничто не мешает им вести себя при этом как Ван дер Линден. Нарушить все негласные «табу» 
ЕС  и  приехать  в  Беларусь,  при  этом  встретиться  с  представителями  режима  и  проигнорировать  отбывающего  срок 
Козулина.  Чуть  позже  приехать  в  Эстонию,  пытаться  учить  эстонцев  как  жить,  а  в  кулуарах  ставить  эстонским 
парламентариям Беларусь в качестве примера заботы властей о своем народе. 

Козулина, конечно, Ван дер Линден не видел за решеткой, формально он видел только хорошее. Мы все знаем, 
что  белорусские  власти  –  это  эксперты  в  построении «потемкинских  деревень»  для  приезжих.  Но  не  знать  реальную 
ситуацию с правами человека и гражданскими свободами в Беларуси председатель ПАСЕ не мог.  При этом эстонские 
парламентарии не поверили этому человеку, ибо прекрасно знают, как на самом деле в Беларуси обстоят дела. 

Реакция  нашей  оппозиции  и  связанных  с  ней  СМИ  на  заявление  председателя  ПАСЕ  симптоматично. 
Оппозиционные  СМИ полностью умолчали о  скандальном заявлении  Ван дер  Линдена.  Хотя  руководители эстонского 
парламента обратили внимание общественности на слова лидера ПАСЕ. Оппозиция отмолчалась, так как понимала: это не 
в духе диалога. Оставалось только гадать, то  ли это природная белорусская толерантность,  то ли нежелание портить 
перспективы договора, а скорее «сговора» с Лукашенко. В этих условиях опасно пятнать светлый образ одного из лиц, 
олицетворяющих Запад, настроенного на диалог с А. Лукашенко – Ван дер Линденa. 

В этой связи напрашивается простой политический совет: не следует ориентироваться на политиков – лицемеров, 
как Ван дер Линден, так как, по сути, они еще опаснее для оппозиции, чем Лукашенко. Ибо они как бы с Запада, как бы 
демократы, но, по сути, слабо отличаются в вопросах морали и принципов от Лукашенко. «Реалполитик» он везде одинаков, 
по  всему земному шару.  Желательно  всемерно  развивать  политическое  чутье  и  вовремя  останавливать  политические 
аферы,  используемые  частью  оппозиции  с  А.  Лукашенко.  Иначе  рассчитывать  на  то,  что  позиции  приверженцев 
ценностного и принципиального подхода к проблеме Беларуси на Западе усилятся, и люди в Европе и Беларуси станут 
уважать оппозицию, не приходится. 

Стоит  особо  остановиться  на  мотивация  нашего  бессменного  вождя.  Она  понятна  –  выжить  и  любой  ценой 
остаться у власти. Ибо нет власти, нет и Лукашенко. Соответственно все, что помогает эту власть сохранить –  тренд на 
заигрывание с Европой, постепенная распродажа активов, действия партийной оппозиции следует поощрять. Можно для 
этих целей и с Грузией подружиться, и на Россию, которая по-прежнему главная опасность, напасть с обвинениями. Но не 
до конца, так как игра с Россией все равно остается ключевой для выживания –  это Лукашенко чувствует, и в данном 
случае его политическая интуиция не обманывает. Именно поэтому наивные надежды на демократизацию Беларуси через 
Лукашенко старшего или младшего, главную «голубку» страны Наташу Петкевич и иных «младореформаторов» из режима 
– утопичны и наивны. 

Александр Григорьевич, надо отдать ему должное, большой мастер интриги. Дать увлечь подконтрольным себе 
силам оппозицию идеями диалога, либерализации, ротации элит –  это в его стиле. А тем временем, пока эти псевдо 
Моисеи водят оппозицию по «кругу», власть получает возможность сосредоточиться на более важных вещах –  распродажа 
по  «серым»  схемам  государственной  и  полугосударственной  собственности,  где-то  в  свою  пользу,  где-то  привлекая 
средства на поддержку экономики на плаву. Не менее актуально привлечение кредитных ресурсов в больших объемах – 
ведь  эти  деньги  не  А.  Лукашенко  отдавать,  увлечь  диалогом  Россию  методом  «кнута»,  подавая  в  этом  качестве 
возможность  ухода  на  Запад.  В  качестве  «пряника»  официальный Минск  может  акцентировать  свою уникальную роль 
«защитника» России и трубопроводной альтернативы Украине в момент нового передела власти в Киеве. 

Что  касается  «молодых»  товарищей,  их  мотивация  еще  более  прозаична.  Они  получили  шанс  потеснить  в 
«вертикали» старых друзей вождя (Шеймана, Коноплева и др.) Естественно при этом перед «молодыми» встали задачи по 
поиску и продвижению свежих идей, демонстрации своей полезности и «востребованности». Они выбрали своей «темой» 
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диалог (почему бы и нет). Ведь надежда на то, что именно сделка с Западом обеспечат им политическое будущее, внешне 
обоснованна. 

Правда, «молодые» с удовольствием продались бы и русским, но те не возьмут, так как в Москве прекрасно видят 
реальный политический потенциал этих деятелей. Их надежды на то, что они смогут «рулить» страной без А. Лукашенко, 
который их взрастил, настолько иллюзорны, насколько и наивен расчет на то, что Лукашенко им эту власть уступит. В его 
интересах, как и с Западом, как и с оппозицией, а также с собственными молодыми создать ситуацию, когда все играют в 
его команде, мотивируя себя собственными иллюзиями о том, что двигаются к собственной цели. В этом суть сценария 
власти. 

Хитрый поворот
Белорусский партизан. 09.10.07

Светлана Калинкина
У  нас  новая  мода  –  оппозиция  становится  конструктивной.  Те,  кто  считает,  что  переговоры  с  Лукашенко 

бессмысленны и бесполезны – промосковские агенты, а проевропейские политики выступают за диалог и активно ищут, на 
какой же почве можно договориться с властью. 

Живо обсуждается такой вариант: демократы должны объявить мораторий на критику действий властей на период 
экономических  реформ.  Мол,  в  случае  реформ  ухудшение  социально-экономического  положения  людей  неизбежно,  а 
значит, примитивный народ может прийти к примитивному выводу, что единственное спасение от экономических бедствий - 
это  уйти  под  крыло  большой  России;  допустить  такого  никак  нельзя,  а  потому  демократам  надо  воздержаться  от 
злобствований в адрес власти, протянуть руку помощи и, взявшись за руки, стиснув зубы, вести Беларусь в Европу.

Как мне кажется, у всех этих рассуждений изначально ложный посыл. Слон не сможет танцевать в балете, немой 
не станет оперным певцом, а тот, кто живет по принципу «забрать и поделить в свою пользу», никогда не сможет провести 
реформы.  И не слон виноват в том, что у него не получаются балетные па, а именно тот, кому бредовая мысль сделать из 
живой груды звезду сцены пришла в голову.

Лукашенко понимает, что от него ждут реформ, и что без частного капитала страна не выживет. В конце прошлого 
года,  когда  уже  стало  понятно,  что  поток  российских  нефтедолларов,  спасавший  нас  на  протяжении  нескольких  лет, 
остановлен, и что газ - это больше не бесплатное топливо, он объявил о твердом намерении реформировать экономику, 
избавиться от  убыточных производств  и  даже  подписал инвестиционный план  на  нынешний год.  Обращаю внимание: 
документ с грифом секретности датирован 26 декабря. Уже в январе в него были внесены первые - опять же секретные - 
изменения. В феврале - следующие, в апреле - новые, наконец, буквально на прошлой неделе - очередные. И все секретно, 
все не для общего пользования. Кому-то что-то продается, где-то кем-то что-то делится в рамках приветствуемого всеми 
принципа  необходимости  привлечения  зарубежных  инвестиций  и  разгосударствления  экономики.  Но  все  кулуарно,  без 
открытых конкурсов, без независимой экспертизы - сплошной шахер-махер.

Черт  знает  откуда  взявшийся  оффшор,  фирма-посредник  туманного  происхождения  в  результате  закулисных 
переговоров получает в Беларуси право на разработку недр - добычу углей и горючих сланцев. Будем молчать? Страна 
сумасшедшими темпами наращивает внешние долги, захлебывается в коротких кредитах, которые надо будет отдавать уже 
в следующем году, а значит, будут браться кредиты под кредиты, - тоже молчать?

Безусловно, то, что происходит сегодня - это еще вообще не реформы и даже не их подобие, это панические 
действия по удержанию ситуации.  Но, насколько я понимаю, сторонники идеи моратория распространяют его даже на то, 
что происходит сейчас. Отсюда и их нежелание участвовать в «Социальном марше», организуемом левыми силами и ОГП: 
протестовать против отмены льгот и ухудшения жизни - это, получается, промосковски. И на парламентские выборы идти - 
это  тоже  промосковски,  потому  что  людям  обязательно  нужно  будет  говорить  о  том,  кто  виноват  в  их  нынешнем 
бедственном положении. Патриотичнее, оказывается, не вдаваться в детали, провозгласив стратегический курс на Европу.

Вот такой хитрый поворот!
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
1 октября. Приднестровскому государственному университету им. Т.Г.Шевченко исполняется 77 лет. 
Сердечные  поздравления  студенты  и  педагоги  приняли  от  ректора  ПГУ  С.Берила.  Поздравить  своих  коллег 

приехали  гости  из  Украины  -  помощник  ректора  Одесского  национального  университета  им.  Мечникова  Н.Свяжин  и 
проректор по экономическим вопросам В.Реут.

Лучшие  педагоги  были  отмечены  государственными  наградами  (медалями,  грамотами  и  благодарственными 
письмами президента ПМР).

1  октября. Молдова  подтвердила  свою  позицию  относительно  ратификации  адаптированного  Договора  об 
обычных вооруженных силах в Европе. Как отмечается в сообщении МИД РМ, Молдова ратифицирует этот документ только 
после  того,  как  Россия  полностью  выведет  свои  войска  и  боеприпасы  с  территории  РМ,  как  это  было  определено 
договоренностями Стамбульского саммита ОБСЕ в 1999 году. 

Молдова подтверждает свою приверженность ДОВСЕ, считая его «фундаментом для европейской безопасности», 
подписание которого на саммите ОБСЕ в Стамбуле «было логическим шагом на пути приведения этого международного 
документа в соответствие с существующей ситуацией. 

1 октября. Посредники  и  наблюдатели в  приднестровском урегулировании проведут  рабочие  консультации 11 
октября  в  Вене,  заявил журналистам глава  миссии  ОБСЕ в  Молдавии Л.О`Нилл.  По  его  словам,  встреча  состоится в 
формате "три плюс два" (Россия, Украина и ОБСЕ в качестве посредников, а также ЕС и США как наблюдатели) без сторон 
конфликта  (Молдова  и  Приднестровье).  Участники  консультаций  намерены  обсудить  перспективы  и  возможности 
возобновления  переговорного  процесса  по  Приднестровью  с  участием  политических  представителей  Кишинева  и 
Тирасполя.

"Мы, как всегда, надеемся, что это (консультации) даст толчок к возобновлению переговоров в полном формате 
"пять плюс два", - сказал глава миссии ОБСЕ.

Встреча  в  Вене  посредников  и  наблюдателей  в  приднестровском  урегулировании  состоится  сразу  после 
намеченного на 7 октября рабочего визита в Молдавию действующего председателя ОБСЕ, министра иностранных дел 
Испании М.Анхеля Моратиноса добавил О`Нилл. 

1 октября. Процесс урегулирования приднестровского конфликта должен продолжаться посредством переговоров 
в  формате  "5+2"  для  установления  специального  юридического  статуса  приднестровского  региона,  основанного  на 
соблюдении суверенитета и территориальной целостности Республики Молдова, заявил в ходе 62-й сессии Генассамблеи 
ООН министр иностранных дел и европейской интеграции РМ А.Стратан 

Он выразил обеспокоенность молдавских властей в связи с "продолжительным напряжением в зоне безопасности, 
которое отрицательно  влияет на основные права граждан.  Неэффективность  существующего  механизма по  поддержке 
мира приводит к необходимости его трансформирования в многонациональную гражданскую миссию с международным 
мандатом". 

2  октября.  Заявление  президента  Румынии Т.Бэсеску  о  том,  что  большинство  русских  в  Молдове  стремится 
получить  румынское  гражданство,  -  это  провокация  и  попытка  ввести  в  заблуждение  молдавскую  и  международную 
общественность, заявил на пресс-конференции лидер Конгресса русских общин Молдовы В.Клименко.

По его словам, результаты социологического исследования, проведенного по инициативе русских общин Молдовы 
с 1 по 12 сентября 2007 г. в Кишиневе, Бельцах, Единцах, Окнице, Кагуле и других городах Молдовы говорят об обратном. 
Из всего числа опрошенных только 0,69% заявили о желании получить румынское гражданство. 

«Это неправда, что русские в Молдове хотят быть ближе к Румынии. Они хотят быть ближе к России. Ежедневно 
по вопросу переезда в Россию на постоянное жительство к нам обращаются от 75 до 100 человек. Кстати, среди них много 
и молдаван», - сказал В.Клименко журналистам.

2  октября. Открытое  акционерное  общество  «Приднестровский  радиотелецентр»  (пос.  Маяк)  приобретает 
российский  инвестор  –  Федеральное  государственное  унитарное  предприятие  «Российская  телевизионная  и 
радиовещательная сеть» (г. Москва).

Российский инвестор заплатит за 100% акций радиотелецентра более 3,3 млн. долл. США.  Кроме того,  РТРС 
предстоит  погасить  2  млн.  долл.  долгов ПРТЦ, а  также  вложить до  2011 г.  в  приднестровское  предприятие  1,02  млн. 
долларов. 

2  октября. Центральная  избирательная  комиссия  РМ  приостановила  действие  своего  ранее  принятого 
постановления о проведении 11 ноября с.г. новых местных выборов в селе Коржова, Дубассарского района (по-кишиневски 
– района Дубэсарь). 

ЦИК приняла такое решение по просьбе властей местной администрации в территории, которые мотивировали это 
тем, что ситуация в населенном пункте продолжает оставаться нестабильной, и они почти уверены, что приднестровские 
силы и на этот раз блокируют проведение выборов. 

2 октября. Украина предоставит Молдове помощь в связи с засухой, поставив дизельное топливо примерно на 1,2 
млн.  долл.  США  для  проведения  сельскохозяйственных  работ.  Президент  Украины  В.Ющенко  подписал  на  этот  счет 
соответствующий указ. 

Ущерб, нанесенный сельскому хозяйству Молдавии засухой, составляет 1 млрд. долларов США.
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2 октября. Группа компаний «Шериф» возглавляет пятерку предприятий-лидеров по налоговым отчислениям в 
бюджет Приднестровья 2007 г., обеспечив 17,5% всех налоговых поступлений

Второе  место  занимает  «Молдавский  металлургический  завод»  –  11,07%,  третье  –  «Молдавская  ГРЭС»  – 
примерно 3%. От деятельности «Тираспольтрансгаз-Приднестровье» в республиканский бюджет поступило примерно 2% 
налоговых  отчислений.  Замыкает  пятерку  ЗАО  «Рыбницкий  цементный  комбинат»,  который  обеспечил  примерно  1% 
платежей.

Активы «ММЗ», «Молдавской ГРЭС» и «Рыбницкого цементно-шиферного комбината» принадлежат российскому 
бизнесу, остальными предприятиями владеют приднестровские предприниматели. 

2 октября. Приднестровская партия «Справедливая Республика» и партия «Справедливая Россия» подписали 
соглашение о сотрудничестве и взаимодействии. 

Переговоры между председателем «Справедливой Республики» и руководством высшего совета «Справедливой 
России»  прошли  в  конце  минувшей  недели  в  Москве  и  завершились  подписанием  двух  документов  –  соглашений  о 
сотрудничестве между партиями и парламентскими фракциями. 

По словам председателя «Справедливой Республики», депутата Верховного Совета Приднестровья Ю.Гервазюка, 
обе партии взяли на себя обязательство действовать совместно для достижения общих целей. 

«Наша цель, конечно, добиваться признания нашей республики. В России это понимают и настраивают также и 
нас,  чтобы мы шли единым фронтом для достижения благих целей,  для процветания приднестровского и российского 
народа», – отметил он. 

Общность стратегических интересов двух партий отметил и председатель «Справедливой России», председатель 
Совета Федерации РФ С.Миронов.

2 октября. Европейский Союз не заинтересован в присоединении к ЕС Молдовы без Приднестровья, потому что 
тогда на его границах появиться сильный пророссийский анклав с неопределенным статусом, заявил немецкий эксперт 
А.Рар, заведующий программами по СНГ и России Совета Германии по внешним связям.

«Запад не позволит так просто отделиться молдаванам от Приднестровья» – считает немецкий политолог. По его 
мнению, в этом вопросе вновь видна политика двойных стандартов. 

С одной стороны, существует прозападное Косово, а с другой – пророссийское Приднестровье с довольно мощной 
промышленностью и крепкими связями с Москвой, и где само собой останется российская армия. «Не думаю, что Западу 
понравится появление на востоке Европы такого государства», – сказал А.Рар.

По словам немецкого эксперта, во всей политике Запада приоритетом является «недопущение появления новой 
российской империи». А такой анклав, как независимое Приднестровье, укрепил бы Россию.

2 октября. Министр иностранных дел РМ А.Стратан в рамках заседания Генеральной Ассамблеи ООН выразил 
пожелание замены российских миротворческих сил в Приднестровье миссией гражданских наблюдателей.

По его словам,  «несовершенство миротворческого механизма требует его превращения в многонациональную 
гражданскую миссию с международным мандатом».

«Я  вынужден  констатировать,  что  переговорный  процесс,  приостановленный  в  апреле  2006  года  из-за 
неконструктивной позиции приднестровских лидеров, поддержанных извне, несмотря на все наши постоянные усилия, так и 
не был восстановлен» – заявил с трибуны ООН А.Стратан.

3 октября. В начале декабря 2007 г.  в России состоятся парламентские выборы. Подготовка к ним идет уже 
сегодня. В том числе и в Приднестровье. В республике будут открыты избирательные участки, на которых граждане России, 
проживающие на территории ПМР, смогут проголосовать. 

«Сегодня на территории Приднестровья проживает около 85 тысяч граждан России, которые имеют право голоса. 
Для того, чтобы все избиратели могли проголосовать, необходимо организовать работу как минимум 20 избирательных 
участков» - сказал в интервью глава приднестровского Центризбиркома П.Денисенко.

Председатель ЦИК ПМР П.Денисенко доложил президенту И.Смирнову о результатах своей поездки в Москву, где 
он  обсуждал  вопросы  о  проведении  голосования  в  Приднестровье  (в  том  числе  и  досрочного)  и  о  формировании 
избирательных комиссий с Центральной избирательной комиссией РФ.

3 октября. Лидеру альянса «Наша Молдова» С.Урекяну не удалось заключить в Москве договор о сотрудничестве 
с партией «Единая Россия». 

Руководство  «Единой  России»  решило  не  подписывать  документ  о  партнерстве  с  молдавским 
политформированием.  С.Урекян  принимал  участие  в  работе  VIII  предвыборного  съезда  партии  «Единая  Россия»  и  в 
проходившем в рамках съезда семинаре «Политические партии и вызовы современности».

3 октября. Экс-министр обороны РМ В.Пасат, который находился в тюрьме в Кишиневе более двух лет, пока шло 
судебное  разбирательство,  подал  на  правительство  Молдовы  в  Европейский  суд  по  правам  человека  в  Страсбурге. 
Комиссия по правам человека ПАСЕ решила закрыть дело Пассата поскольку посчитала, что в деле ареста Пасата не было 
политических мотивов, и оно исчерпано в правосудии Молдовы. 

На заседании комиссии отмечалось, что Пасат волен обратиться в ЕСПЧ. 
3 октября. В Кишиневе  открылся Центр информирования и документирования НАТО, что было предусмотрено 

Индивидуальным планом действий РМ-НАТО. 
Как  отметил  на  церемонии  открытия  директор  Центра  Р.Горинчой,  новая  структура  никак  не  повлияет  на 

нейтралитет Молдовы. «Это неправительственная организация, созданная для достоверного информирования населения о 
вопросах безопасности и отношениях между Молдовой и НАТО», - уточнил он. 

Министр  обороны  РМ  В.Врабие  отметил,  что  получение  информации  о  НАТО  из  первоисточника  будет 
способствовать лучшему пониманию взаимоотношений между Молдовой и государствами НАТО. «…Надеюсь, что центр 
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станет  местом,  где  все  желающие  смогут  обсуждать  вопросы  национальной,  региональной  и  международной 
безопасности»,- заявила в свою очередь помощник заместителя Генерального секретаря НАТО Стефани Бабст. 

Центр будет работать в партнерстве с Международным секретариатом НАТО (отдел публичной дипломатии) при 
финансовой поддержке посольства Румынии в Молдове. 

4  октября. Приднестровская  республиканская  партия  будет  расширять  свое  сотрудничество  с  российскими и 
украинскими партиями, заявили лидеры ПРП на заседании ее политсовета.

Председатель  политсовета  В.Рыляков  сообщил,  что  ПРП  уже  провела  консультации  с  «Единой  Россией»  и 
«Справедливой Россией», а также с украинской Партией регионов, Соцпартией и Прогрессивной социалистической партией. 
Украинские  социалисты  откликнулись  на  предложение  ПРП  о  сотрудничестве.  Он  высказал  надежду  на  то,  что  в 
перспективе сотрудничество будет установлено и с Партией регионов.

Что  касается  РФ,  то  здесь  ПРП  планирует  укреплять  контакты,  прежде  всего,  со  «Справедливой  Россией» 
С.Миронова.

Кроме этого,  «республиканцы» будут  взаимодействовать с  различными силами Приднестровья –  в  частности, 
партией  «Народная  воля»  и  Патриотической  партией.  С  «Народной  волей»,  скорее  всего,  будет  даже  подписано 
двустороннее соглашение.

4 октября. Президент РМ В.Воронин считает, что российские миротворцы уже выполнили свои функции в зоне 
молдо-приднестровского конфликта, и настало время заменить их международной миссией гражданских наблюдателей. 

Он заявил об этом в интервью газете «Комсомольская правда в Молдове». Вместе с тем, президент подчеркнул, 
что российских миротворцев будут менять не военнослужащие НАТО.

Говоря о роли России в приднестровском урегулировании, он подчеркнул, что Москва «несколько раз за этот год 
открыто  заявляла  о  необходимости  решения  приднестровского  вопроса  только  на  основе  принципа  территориальной 
целостности». 

В.Воронин далее заметил, что «за последнее время произошли небольшие, но достаточно знаковые сдвиги во 
всей обстановке вокруг Приднестровья. Сама атмосфера вокруг этой проблемы меняется». 

Он пояснил, что имеет в виду отмену миграционного сбора для граждан Молдавии, «относительно нормальное 
функционирование  молдавских  школ  в  левобережье  Днестра»,  а  также  возможность  отмены  100%-ной  пошлины  на 
молдавские товары, ввозимые в Приднестровье. 

Кроме того, молдавский президент заявил о желании обратиться к правительствам ЕС и США с просьбой о снятии 
запрета на поездки руководства ПМР в западные страны. 

4 октября. Президент РМ В.Воронин предлагает аккредитовать Приднестровский государственный университет в 
министерстве образования РМ, чтобы повысить доверие к дипломам главного вуза ПМР и позволить там учиться студентам 
с обоих берегов Днестра. 

4 октября. Договоренность об открытии бюро Британского совета в Кишиневе была достигнута на встрече спикера 
парламента РМ М.Лупу с делегацией парламентской группы британско-молдавской дружбы во главе с лордом Дабсом оф 
Бэттерси. Председатель парламента РМ подчеркнул особый интерес к опыту Великобритании в разделении полномочий 
между  центральными и местными властями, к практике полноценного существования в этой стране нескольких автономных 
образований.

Собеседники обсудили реформы в Гагаузии, высказались за системное и конструктивное сотрудничество центра и 
автономии в интересах граждан республики. 

4 октября.  Президент РМ В.Воронин предлагает Тирасполю восстановить единство Молдавской железной дороги 
и пропорционально распределять доходы от ее деятельности.

«Если бы нам удалось восстановить единство железной дороги, то тут был бы настоящий прорыв», - заявил он в 
интервью газете «Комсомольская правда в Молдове». По его словам, правительство никогда не возражало против того, 
чтобы  доходы  от  эксплуатации  железной  дороги  распределялись  пропорционально  между  Кишиневом  и  Тирасполем. 
Единственное,  на  чем  настаивают  молдавские  власти,  так  это  на  восстановлении  прав  единого  собственника, 
государственного предприятия. 

4  октября. На  открытии  Центра  украинской  культуры  при  Приднестровском  госуниверситете  присутствовали 
президент ПМР И.Смирнов, министр образования М.Пащенко, ректор ПГУ С.Берил, которые свои речи по поводу открытия 
центра зачитали на украинском языке, что произвело самое позитивное впечатление на украинскую делегацию.

4 октября. Валовой внутренний продукт  Приднестровья в  первом полугодии 2007 г.  составил в  номинальном 
выражении 2 млрд. 856 млн. приднестровских рублей, или 341,5 млн. долл. США, увеличившись в сравнении с тем же 
периодом 2006 г. на 39%, сообщили в Государственной службе статистики Министерства экономики ПМР. Там уточнили, что 
размер ВВП в пересчете на душу населения в годовом исчислении сложился на уровне 1267,4 долл. США. 

5 октября. Глава МИД Приднестровья В.Лицкай обсудил в МИД РФ вопросы, касающиеся предстоящего визита в 
Тирасполь  Действующего  председателя  ОБСЕ,  министра  иностранных  дел  Испании  М.Моратиноса.  "Для  нас…это 
своеобразный  экзамен,  потому  что  ОБСЕ  -  это  значимая  международная  организация,  которая  уже  около  15-ти  лет 
является посредником в молдо-приднестровском переговорном процессе", - сказал он.

Мининдел ПМР обратил внимание на неготовность молдавской стороны к конструктивным переговорам по молдо-
приднестровскому урегулированию.  "На сегодняшний день основным документом, которым руководствуется молдавская 
сторона, является закон Республики Молдова, где Приднестровью определяется статус автономии", - отметил министр. По 
его словам,  Молдова постоянно добивается международной поддержки своей позиции. Однако,  заметил В.Лицкай, "это 
совершенно нереалистичный документ, не отвечающий существующей здесь реальности". И эту оценку, как он полагает, 
разделяют некоторые посредники и гаранты.  
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  Говоря о предстоящем визите главы ОБСЕ, В.Лицкай подчеркнул, что это важная возможность для Тирасполя 
донести  свою  позицию  непосредственно  до  руководства  международной  организации.  Власти  Молдовы  постоянно 
пытаются провести на  итоговых саммитах  ОБСЕ такие резолюции,  в  которых вся вина за  существующие трудности в 
переговорном процессе возлагается на Приднестровье. Тирасполь же готов к равноправному диалогу и намерен донести до 
председателя ОБСЕ информацию о реальной ситуации в урегулировании.

5  октября. В  целях  урегулирования  молдо-приднестровского  конфликта  Кишинев  готов  предоставить 
Приднестровью ряд гарантий в различных сферах, заявил министр реинтеграции РМ В.Шова, выступая в Вадул-луй-Водэ 
на форуме «Приднестровские диалоги», организованном Ассоциацией внешней политики РМ. 

По  его  словам,  в  качестве  одного  из  важнейших  шагов  Молдова  готова  подтвердить  права  собственности 
экономических агентов Приднестровья. «Речь идет обо всех предприятиях без исключения, мы готовы подтвердить права 
на мелкую и крупную собственность», – сказал министр. 

Коснувшись военно-политического аспекта гарантий, он отметил, что Кишинев намерен сохранить нейтралитет, 
заручившись уважительным отношением к этой позиции России, Евросоюза, других партнеров по переговорам. 

В.Шова подчеркнул, что Молдова выступает за введение в зоне конфликта института гражданских наблюдателей 
под  международным  мандатом  с  участием  России,  Украины  и  ЕС,  который  должен  прийти  на  смену  действующей 
миротворческой  операции.  По  его  мнению,  эта  международная  миссия  должна  будет  осуществлять  контроль  над 
демилитаризацией Кишинева и Тирасполя, развитием гражданских институтов. 

Он  подчеркнул,  что  в  будущем  «Приднестровье  должно  быть  представлено  в  институтах  власти  Республики 
Молдова», в частности, в парламенте, которому предстоит внести в Конституцию изменения после определения статуса 
региона. 

5 октября. В Европейском союзе считают маловероятным, что ЕС будет в дальнейшем принимать в свои ряды 
государства, сталкивающиеся с проблемами на границах, и это напрямую касается ситуации Республики Молдова, заявил 
на заседании парламента РМ председатель группы молдавско-британской дружбы лорд Дубс оф Баттерси. 

Молдова  должна  обеспечить  деятельность  независимой  судебной  системы,  соблюдение  прав  человека  и 
меньшинств.  Чем  большим  будет  прогресс  в  этих  областях,  тем  большими  будут  шансы  страны  на  вступление  в 
Европейский союз и тем сложнее будет государствам – членам ЕС отказать Республике Молдова в ее евроинтеграционном 
выборе, подытожил британский представитель. 

7 октября. В связи с 55-летием со дня рождения президента РФ В.Путина президент ПМР И.Смирнов направил в 
его адрес правительственную телеграмму с поздравлениями, в которой, в частности, говорится: «…От имени всего народа 
Приднестровья  я  благодарю  Вас,  Владимир  Владимирович,  за  поддержку  нашей  республики  в  сложный  период 
экономической блокады, за честную и последовательную позицию России в переговорном процессе по урегулированию 
молдо-приднестровских отношений, за сохранение мира и стабильности на берегах Днестра.

8  октября. Депутат  В.Филат  учредил  Либерально-демократическую  партию  Молдовы  правоцентристской 
ориентации. На представлении новой партии он сказал, что ЛДПМ будет проводить "народную политику". 

"Мы не разделяем точку зрения, согласно которой в Молдове достаточно политформирований, и новая партия 
лишь  добавит  неясности  на  политической  арене.  Большая  часть  избирателей  не  определилась  с  политической  точки 
зрения,  о  чем свидетельствует  низкая явка  на  выборы.  Мы хотим убедить  этот  сегмент  примкнуть  к  ЛДПМ",  -  сказал 
депутат. 

Он сообщил, что учредительный съезд ЛДПМ состоится 8 декабря. 
8  октября. Каждый  случай  территориального  конфликта  –  отдельный,  со  своими  демографическими, 

историческими,  этническими  и  религиозными  особенностями,  по  этой  причине  приднестровскую  проблему  нельзя 
сравнивать с другими конфликтами, заявил на пресс-конференции в Кишиневе Действующий председатель ОБСЕ, министр 
иностранных дел Испании М.Моратинос. 

Испанский  представитель  выступил  за  мирное  урегулирование  конфликта  с  соблюдением  территориальной 
целостности Республики Молдова. Он подчеркнул необходимость возобновления переговоров в формате «5+2» и сообщил, 
что с этой целью 11 октября в Вене состоятся переговоры по формуле «3+2» (посредники и переговорщики). 

Мининдел  Испании  заверил  Кишинев,  что  его  страна  поддерживает  усилия  Молдовы на  пути  к  европейской 
интеграции. Вместе с тем, по его мнению, Европейскому союзу необходимо установить собственные институциональные 
рамки, прежде чем принимать решение о новом расширении.

8 октября. Украина как страна-гарант и посредник в  процессе приднестровского урегулирования приветствует 
новые инициативы президента Молдавии Владимира Воронина, говорится в заявлении украинского внешнеполитического 
ведомства.  

«Со своей стороны, с целью их реализации, готовы способствовать налаживанию тесного и открытого диалога 
между двумя сторонами», – отмечается в коммюнике. 

МИД Украины также подчеркивает, что взаимные и конструктивные шаги Кишинева и Тирасполя являются доброй 
основой для продвижения в урегулировании приднестровской проблемы с обеспечением интересов жителей обоих берегов 
Днестра и сохранения суверенитета и территориальной целостности Молдавии.

8 октября. Председатель Верховного Совета ПМР Е.Шевчук «осторожно» приветствовал инициативы президента 
В.Воронина по Приднестровью. 

Приднестровский  спикер  в  интервью  программе  кишиневского  телеканала  «Максима»  отметил,  что  «все,  что 
делается, чтобы упростить жизнь людей, в том числе поездки за границу и получение образования, все это необходимо 
делать». В то же время, он сказал, что «пока это только озвученные идеи. Посмотрим, как это будет реализовываться» 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Г.Маракуца,  бывший  спикер  парламента  ПМР,  ныне  специальный  представитель  Верховного  Совета  по 
межпарламентским связям,  также осторожно поприветствовал инициативы В.Воронина, высказанные в интервью газете 
«Комсомольская правда в Молдове». 

«К любой инициативе, направленной навстречу друг другу, надо относиться положительно, если она под собой 
будет иметь почву. В данном случае почва есть. Любые улучшения отношений или признание определенных реальностей, 
конечно, шаг вперед, и можно только приветствовать это», – сказал он.

8 октября. Министерство реинтеграции РМ передало министру иностранных дел ПМР предложение о начале 
реализации инициатив президента В.Воронина, изложенных им в интервью газете «Комсомольская правда в Молдове».

Министерство  предлагает  создать  совместную  рабочую  группу  для  разработки  графика  и  тематики  встреч 
совместных групп экспертов с целью разрешения вопросов, связанных с практической реализацией инициатив.

В частности, в Кишиневе считают нужным предпринять дальнейшие шаги по обеспечению свободы передвижения, 
в том числе путём устранения постов силовых ведомств, установленных в Зоне безопасности без согласования с ОКК, 
снять ограничения на перемещение официальных и должностных лиц.

В области экономики министерство предлагает приступить к совместной разработке и реализации проектов по 
восстановлению и модернизации инфраструктуры, в первую очередь, в транспортной сфере. 

Кроме того, Кишинев говорит о важности решения ряда социальных и гуманитарных проблем, в том числе вопроса 
функционирования учебных заведений, о преодолении последствий засухи и об обеспечении пострадавших гуманитарной 
помощью, поступающей из-за рубежа.

Наконец, ведомство упоминает о необходимости принятия мер по поэтапной демилитаризации и разоружению.
8 октября. Президент  РМ  В.Воронин  встретился  с  министром  иностранных  дел  и  сотрудничества  Испании 

М.Моратиносом,  находящимся в Кишиневе с рабочим визитом.  Стороны обменялись мнениями о состоянии отношений 
между двумя странами, обсудили возможности  их дальнейшего сотрудничества.

Глава испанского МИД сказал, что его страна заинтересована в  расширении взаимодействия с Молдовой во всех 
сферах и что способствовать этому будет посольство Испании, открытие которого в Кишиневе планируется в 2008 году, а 
также официальный визит президента РМ в Мадрид.

Он подчеркнул также, что имеется большой потенциал для развития двустороннего сотрудничества в торгово-
экономической сфере и привлечения испанского капитала в Молдову. М.Моратинос сообщил, что в рамках своего визита 
намерен подписать  с  молдавским правительством ряд документов,  которые помогут  защищать инвестиции и избежать 
двойного налогообложения.

В.Воронин объявил о намерении правительства РМ открыть молдавское посольство в Мадриде. Он высказался за 
увеличение испанских инвестиций в экономику Молдовы.

Стороны обсудили также пути разрешения приднестровского конфликта и выразили надежду, что в переговорном 
формате 5+2 будет найдены приемлемые развязки.

8 октября. Приднестровье по-прежнему настаивает на подписании транзитного протокола, решении транзитных 
проблем и на предоставлении гарантий для возобновления переговорного процесса, заявил президент ПМР И.Смирнов по 
окончании  переговоров  в  Тирасполе  с  действующим  председателем  ОБСЕ,  министром  иностранных  дел  Испании 
М.Моратиносом.

По  его  словам,  на  встрече  обсуждалась  возможность  возобновления  переговоров  по  приднестровскому 
урегулированию в формате 5+2 и предстоящие 11 октября в Вене консультации посредников и наблюдателей в формате 
3+2. 

В  свою  очередь,  испанский  дипломат  заявил  в  интервью  журналистам,  что  «понимает  озабоченность 
приднестровской стороны» по поводу гарантий для возобновления переговоров. Испания, завершающая председательство 
в  ОБСЕ,  «сделает  все,  чтобы  до  конца  года  переговоры  возобновились»,  –  сказал  он  и  добавил,  что  возлагает 
определенные надежды на консультации в формате 3+2 в Вене. 

8 октября. Действующий председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Испании М.Моратинос во время своего 
визита  в  Молдавию  заявил,  что  испанская  модель  автономии  может  «вдохновить»  участников  приднестровского 
урегулирования.

Министр позитивно оценил децентрализацию Испании и напомнил, что все это делалось в рамках целостности 
страны.

Он порекомендовал не делать сравнений между приднестровской проблемой и другими подобными случаями на 
пространстве ОБСЕ – Косово, Южная Осетия и Абхазия.

По  словам главы испанского МИД, на  ноябрьской встрече министров иностранных дел стран-членов  ОБСЕ в 
Мадриде должны быть утверждены основные принципы разрешения приднестровского конфликта, приемлемые для всех 
сторон, с целью нахождения политического решения, которое бы сохраняло территориальную целостность Молдавии при 
более глубоком приближении ее к ЕС.

8 октября. Инициативы  президента  РМ  В.Воронина  о  взаимодействии  с  приднестровской  стороной  в  целом 
вызвали доброжелательную реакцию политических и экономических аналитиков Молдовы. Так, политический обозреватель 
В.Чиботару сказал, что «властям Левобережья будет крайне сложно объяснить жителям региона отказ от претворения в 
жизнь инициатив, которые экономически выгодны населению».

По мнению председателя Народно-республиканской  партии  Н.Андроника,  «предложения  президента  Воронина 
представляют неординарное, но целесообразное решение. Пока шансов на успех у них нет, поскольку приднестровская 
сторона никогда не захочет вести переговоры с демократическими силами".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

156



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Председатель  общественно-политического  движения  "Равноправие"  В.Клименко  полагает,  что  «какими  бы 
многообещающими не были предложения президента Воронина для Тирасполя, левобережные власти будут им всячески 
противиться».

Аналитик  О.Нантой  считает  необходимым,  чтобы  «идеи  президента  Воронина  были  в  обязательном  порядке 
доведены до сведения всех граждан левобережья Днестра, а чтобы их реализовать, властям Молдовы  следует проявить 
максимальную последовательность и решительность».

9  октября. В  Тирасполе  считают  неинтересными  и  неуместными  предложения  Кишинева,  направленные  на 
урегулирование конфликта и сближение позиций сторон, заявил журналистам глава МИД ПМР В.Лицкай. 

Накануне  министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  направил  в  МИД  ПМР  письмо,  в  котором  предложил  создать 
совместные рабочие группы для реализации на практике инициатив президента Молдовы В.Воронина, направленные на 
обеспечение свободы передвижения,  восстановление  инфраструктуры,  решение проблем социального и  гуманитарного 
характера. 

В.Лицкай заявил, что Тирасполь "не намерен создавать никаких рабочих групп". 
9 октября. Тирасполю следовало  бы прислушаться к  предложениям президента  РМ В.Воронина,  в  частности, 

- учесть  их  экономический  аспект,  и  вместе  с  Кишиневом  найти  решение  многолетних  проблем,  заявил  журналистам 
главный редактор приднестровского издания "Новая Газета" А.Сафонов.

"…Я выделил бы, в первую очередь, вопрос о совместном контроле над железной дорогой, - сказал он. - Дело в 
том,  что  политические  события,  которые произошли два-три  года  тому назад и  которые послужили причиной  распада 
единого  железнодорожного  механизма,  также  не  в  интересах  Тирасполя.  Оптимальным вариантом является поэтапное 
возвращение к тому, что было до 2004 года, или нахождение новой формулы сотрудничества и распределения доходов…".

Политический  обозреватель  отметил  предложение  президента  Воронина  об  открытии  моста  через  Днестр  в 
населенном пункте  Гура  Быкулуй.  "Таким образом,  сельские  хозяйства  и  правого,  и  левого  берега  Днестра  могли  бы 
интенсивнее  обмениваться  продукцией.  Совместное  восстановление  транспортного  коридора  Леушены-Кишинев-
Дубоссары, считает Сафонов, облегчило бы работу автоперевозчиков на обоих берегах Днестра. 

9 октября. Мининдел Приднестровья, представитель ПМР на переговорах по приднестровскому урегулированию 
В.Лицкай не исключает возможности возобновления переговоров в ближайшее время.  "Нам сейчас транзитный вопрос, 
экономический вопрос около года не дает вести переговоры, но время идет. Скоро все точки обозначатся, и нам придется 
садиться за стол и вести переговоры", -  сказал глава МИД ПМР. По его словам, «те проблемы, которые существуют в 
области транзита, в области регистрации собственности, являются ключевыми. В состоянии экономической конфронтации с 
Молдовой  мы находимся  уже  год.  Если  этот  вопрос  удастся  так  или  иначе  решить,  то  это  будет  означать  создание 
перспективы для широкого круга переговоров, перехода на другие вопросы». 

Глава  внешнеполитического  ведомства  Приднестровья  считает,  что  существенное  влияние  на  решение 
приднестровской проблемы может оказать и то, как будет решена проблема Косово, в какой степени мировое сообщество 
будет  привержено  принципу  территориальной  целостности  государства  или  проигнорирует  этот  принцип.
9 октября. Молдавия возобновляет экспорт вина в Россию, заявил директор агропромышленного агентства "Молдова-Вин" 
В.Миронеску.  Он  сообщил,  что  начинается "выдача  торговых марок  экономическим объектам,  экспортирующим  вина  в 
Россию". 

По словам В.Миронеску, восемь компаний уже подали заявки в "Молдова-Вин" для получения торговой марки на 
экспорт вин.  

Роспотребнадзор выдал разрешение на поставки вина пока 14 молдавским предприятиям. 
9  октября. В  стратегическом  плане  интерес  Румынии  заключается  в  том,  чтобы  в  определенный  момент 

Республика Молдова смогла начать переговоры о присоединении к ЕС, заявил в интервью экс-министр иностранных дел 
этой страны М.Рэзван Унгуряну. 

Дипломат  сказал,  что  в  тактическом плане  необходима  гибкость  в  диалоге  с  РМ и  что  не  должна  удивлять 
подозрительность, с которой на это реагирует Кишинев. 

Говоря о Молдове и Румынии, бывший глава румынской дипломатии сказал, что это два государства, зиждущиеся 
на одной культуре, языке, истории, и не нужно избегать утверждения, что речь идет о двух румынских государствах. 

На  вопрос  о  существовании  проекта  объединения  двух  государств,  он  заявил,  что  в  политике  нет  ничего 
невозможного.

9 октября. Партия «Патрия-Молдова» планирует открыть свои филиалы в Испании, Италии, Португалии и России 
с тем, чтобы помочь молдавским гражданам, работающим за рубежом, решить имеющиеся у них проблемы, заявил на 
пресс-конференции вице-председатель партии Г.Сима. 

Г.Сима заявил, что партия возмущена отказом президента В.Воронина подписать на саммите глав государств СНГ 
в Душанбе ряд документов, касающихся миграции. По его словам, этим президент Воронин еще раз продемонстрировал 
безразличие к судьбе тех свыше 700 тысяч граждан Молдовы, работающих в основном в России и отправляющих ежегодно 
в страну около миллиарда долларов. 

«Патрия-Молдова»  намеревается  самостоятельно  решить  проблемы  этой  категории  граждан  и  уже  ведет 
переговоры с московскими властями на предмет легализации молдавских гастарбайтеров в России. 

9  октября. Руководство  Приднестровского  государственного  университета  готово  к  диалогу  с  Молдовой  о 
легализации  вуза  на  ее  территории,  заявила  проректор  ПГУ  Н.Куниченко,  комментируя  предложение президента  РМ 
В.Воронина аккредитовать университет при министерстве образования РМ.

По ее словам, в качестве первого этапа «легализации» ПГУ в образовательном пространстве РМ было бы вполне 
логичным  выполнить  уже  подписанный  между  сторонами  в  2001  году  протокол  «О  взаимном  признании  действия  на 
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территории Молдовы и Приднестровья документов, выдаваемых компетентными органами сторон» и провести процедуру 
нострификации дипломов о высшем образовании в соответствии с протоколом. Ведь, кроме дипломов ПГУ, все остальные 
приднестровские образовательные документы Молдовой признаются, отметила Н.Куниченко. 

Руководство  ПГУ подчеркнуло,  что узнало  о предложениях  президента  Воронина  только  из  средств  массовой 
информации, однако официальных предложений вузу пока не поступало. 

9 октября. В Тирасполе состоялась встреча президента ПМР И.Смирнова с послом России в Республике Молдова 
В.Кузьминым,  на которой стороны обсудили,  в частности,   возможность возобновления переговорного процесса между 
Приднестровьем и Молдавией. 

«Я рассчитываю, что будет определенный прогресс и в плане урегулирования той старой, я бы сказал, застарелой 
конфликтной  ситуации,  которая  здесь  существует,  и  которая  мешает  нормальному  развитию всего  региона  не  только 
применительно к Левобережью, но и в целом для Республики Молдова», – сказал российский дипломат.

И.Смирнов подчеркнул, что приднестровская сторона не выходила из переговорного процесса и готова к диалогу, 
но  это  станет  возможным  только  при  равноправном  учете  интересов  двух  сторон  переговоров,  предоставлении 
Приднестровью соответствующих гарантий и соблюдении всех ранее подписанных документов.

В  ходе  встречи  И.Смирнов  и  В.Кузьмин  также  обсудили  возможные  дополнительные  меры  по  обеспечению 
взаимодействия двух стран в сфере образования и здравоохранения.

9 октября.  По инициативе испанской стороны состоялся телефонный разговор мининдел России С.Лаврова с 
действующим председателем ОБСЕ, мининдел Испании М.Моратиносом. 

Испанский  дипломат  проинформировал С.Лаврова  об  итогах  своей  недавней  поездки  в  Молдавию.  Министры 
обменялись мнениями относительно ситуации в приднестровском урегулировании. 

10 октября. Молдова – нейтральное государство, которое не входит и не собирается входить ни в какие военные 
блоки, заявил президент РМ В.Воронин в интервью газете «Известия в Молдове». 

В  частности,  он  утверждает,  что  для  правящей  Партии  коммунистов  конституционный  нейтралитет  Молдовы 
является безоговорочным.  В случае же  прихода к  власти других политических сил  им все  равно не  удастся изменить 
Основной  закон  страны,  добавил  президент,  т.к.  изменить  нейтральный  статус  страны  можно  только  посредством 
референдума, если против нейтралитета проголосуют 50% плюс один голос из всего списочного состава избирателей. 

Говоря о вооруженных силах Правобережья и Левобережья, президент называет их «абсолютно бесполезными», 
признавая в то же время, что «ликвидировать вооруженные силы очень непросто», поскольку это не только рабочие места, 
но и социальный институт, «школа жизни» для многих молодых людей. 

Выход из этого В.Воронин видит, во-первых, в том, что «и Кишинев, и Тирасполь должны в обозримом времени, 
например, в ближайшие полгода ликвидировать всю тяжелую технику и вооружения, системы залпового огня и ракетные 
комплексы любых модификаций». 

Во-вторых, он считает возможным создание вместе с Приднестровьем единых вооруженных сил, которые должны 
действовать на основе территориального комплектования воинских частей и не могут быть использованы для обеспечения 
правопорядка и общественной безопасности. 

В-третьих,  президент  Молдовы предлагает  провести  качественное  изменение  вооруженных  сил,  когда  вместо 
воинских частей должны быть учреждены военно-учебные центры. 

В  заключение  президент  РМ  заявил  газете,  что  его  интервью  можно  считать  официальным  предложением, 
переданным руководству Приднестровья.

10 октября. Анонимная группа, называющая себя "жителями города Кишинева и всех молдавских территорий", 
обратилась в мэрию молдавской столицы с предложением перенести бюст великого русского поэта Александра Сергеевича 
Пушкина из парка им. Стефана Великого, расположенного в центре молдавской столицы. 

Поводом для такого предложения стали "оскорбительные для кишиневцев" пушкинские строки: "Проклятый город 
Кишинев, бранить тебя язык устанет...".  Также оскорбительными для себя "жители города Кишинева и всех молдавских 
территорий" посчитали выбитые на постаменте бюста слова: "Здесь, лирой северной пустыню оглашая, скитался я...". 

Это не первый случай, когда «инициативная» группа просит снести неугодный памятник в Кишиневе. Так совсем 
недавно другая анонимная группа выступала за то,  чтобы убрать с площади у гостиницы "Космос" памятник Григорию 
Котовскому и отправить его на постоянно действующую выставку "Молдэкспо" - к Ленину и сидящим на скамейке Марксу с 
Энгельсом. Мэрия эту инициативу также не поддержала.

10 октября. Нейтралитет Молдовы - это идея, инспирированная Москвой для того, чтобы Кишинев не потерял 
статус  геополитического  приложения  России  и  не  присоединился  к  свободным  западным  нациям,  заявил  вице-спикер 
парламента РМ, лидер ХДНП Ю.Рошка на 53-й сессии Парламентской ассамблеи НАТО в Рейкьявике. 

По  его  мнению,  «установленный  в  Конституции  Республики  Молдова  принцип  «постоянного  нейтралитета» 
является «наивным», от него следует отказаться. 

Вице-спикер  считает,  что  «для  обеспечения  национальной  безопасности  и  стабильности  Молдовы,  для 
гарантирования  устойчивого  развития  страны  следует  отказаться  от  этой  концепции  и  последовать  положительному 
примеру всех посткоммунистических стран, в частности Грузии». По мнению Ю.Рошки, Молдове следует «ходатайствовать 
перед НАТО о новом плане сотрудничества, то есть, о плане, предназначенном для будущих членов организации». 

10 октября. Торгово-экономическое сотрудничество Молдовы с российскими регионами имеет высокий потенциал 
и  очень  важно  для республики,  заявила  вице-премьер  РМ З.Гречаная во  время  встречи  с  делегацией находящихся  в 
Кишиневе вице-губернаторов 30 регионов России. 

З.Гречаная,  отметив  позитивную  динамику  развития  экономических  отношений между  Молдовой  и  Россией, 
выразила  уверенность,  что  "визит  в  Кишинев  делегации  российских  регионов  придаст  новый  импульс  также  и 
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работе совместной  молдавско-российской  межправкомиссии  по  экономическому  сотрудничеству,  очередное  заседание 
которой запланировано в конце октября". 

Среди членов российской делегации - представители Костромской, Курской, Астраханской,  Томской, Пензенской, 
Смоленской, Архангельской областей,  Ханты-Мансийского округа, Карелии и других регионов России. Они примут участие в 
Международном инвестиционном форуме, а также в Фестивале вина.

10 октября. Суд по гражданскому делу «Смирнов против Радченко» частично удовлетворил иск президента ПМР 
И.Смирнова к лидеру Социал-демократической партии Приднестровья А.Радченко, который, как решил суд, распространил 
недостоверные сведения, затрагивающие честь и достоинство президента.

. Ответчик теперь должен будет выплатить истцу 10 тыс. рублей ПМР (примерно 1200 долл. США) в возмещение 
морального ущерба, хотя И.Смирнов требовал компенсации в размере 100 тысяч рублей.  

А.Радченко с решением Тираспольского городского суда не согласен и намерен подать кассационную жалобу в 
Верховный суд. Вообще же, как заявил А.Радченко, он планирует дойти до Европейского суда по правам человека, если 
судебные инстанции в ПМР выскажутся не в его пользу. 

10 октября. В Брюсселе подписано соглашение между Молдовой и странами ЕС об упрощении визового режима и 
реадмиссии. Соглашение гарантирует молдавским гражданам льготы при получении европейских виз. Многие категории 
граждан, например, студенты и деятели культуры смогут получать визы бесплатно.

10 октября. У США вызывает опасения молдавское законодательство о религии, заявил глава миссии США в 
ОБСЕ Р.Уильямсон в докладе "В нескольких странах Центральной Азии и Европы свобода вероисповедания в опасности". 

Как сообщает пресс-служба Госдепартамента США, посол Уильямсон сказал, что "Молдова должна сотрудничать с 
ОБСЕ, чтобы привести новый закон о религии в соответствие с ее обязательствами перед ОБСЕ, а также зарегистрировать 
Истинную православную церковь и две мусульманские группы". 

В Кишиневе не зарегистрирована ни одна мусульманская структура, хотя по утверждению молдавских мусульман 
первое заявление о регистрации их Духовного управления и о признании ислама в республике было подано в  начале 
сентября 2000 г. 

По  мнению  независимых  экспертов,  молдавские  исламисты  сами  виновны  в  отказе  регистрации,  так  как  не 
представили информацию о своих намерениях. Это же послужило причиной отказа им в судах различных инстанций.

10 октября. Министр обороны РМ В.Врабие провел встречу с послом России в Молдове В.Кузьминым и военным 
атташе при посольстве, генерал-майором Л.Азариным.

Стороны затронули широкий спектр вопросов двусторонних отношений в различных сферах, отдельно обсуждался 
вопрос о реализации плана сотрудничества военных двух государств. 

Министр обороны отметил, что сотрудничество двух армий стабильно и взаимовыгодно, оно затрагивает такие 
области, как медицину, законодательство, подготовку кадров, безопасность полетов, проведение совместных учений на 
тему сохранения мира и контроля над вооружениями и т.д.

Обсудив проблемы региональной безопасности, стороны подчеркнули важность взаимодействия и сотрудничества 
военных  миротворческих  континентов  Молдовы  и  России  в  рамках  выполнения  миссии  в  Зоне  безопасности  в 
Приднестровье для достижения стабильности в регионе.

10 октября. Депутаты Верховного  Совета  Приднестровья на  своем заседании отклонили Прогноз  социально-
экономического  развития  республики  на  2008  год,  разработанный  Минэкономики  ПМР  и  предложили  исполнительной 
власти доработать и представить на рассмотрение высшего законодательного органа исправленный план до 1 ноября с.г.

Депутаты комитета парламента ПМР по экономической политике, бюджету и финансам считают, что в Прогнозе не 
проведена  «очистка»  ВВП от  той помощи,  которую Приднестровье  получило  от  России.  В связи  с  этим складывается 
ложное  впечатление,  что  «налоговая  нагрузка  на  ВВП не  является  существенной»,  –  заметил председатель  комитета 
М.Бурла.  Кроме  того,  в  Прогнозе  приведена,  по  мнению  депутатов,  неверная  оценка  уровня  инфляции  -  за  первое 
полугодие 2007 г. она составляет почти 11%, и если судить по используемым методам, то на будущий год инфляция будет, 
как минимум, размером в 20%, тогда как в Прогнозе закреплен показатель 12%. 

11 октября. Президент  Украины В.Ющенко,  выступая в  Вильнюсе  на  заседании Совета  глав  стран  ГУАМ по 
случаю  10-летнего  юбилея  со  дня  создания  этой  организации,  отметил  «большой  прогресс»  в  урегулировании 
приднестровского конфликта. 

Отметив  инициативы по  разрешению существующих  в  странах-членах  ГУАМ «замороженных»  конфликтов,  он 
заявил,  что  «сверхактуальным»  остается  вопрос  обеспечения  безопасности  в  этих  государствах.  «Украина  сегодня 
подтверждает  свою  приверженность  в  реализации  этого  направления  нашей  совместной  деятельности»,  –  отметил 
президент Украины.

11 октября. ООН предоставит Молдове 6 млн. долл. США на устранение последствий засухи в рамках проекта 
«Выделение  экстренной  и  технической  помощи  для  борьбы с  последствиями  засухи».  В  рамках  проекта  планируется 
проанализировать ситуацию в сельском хозяйстве, закупить семена и корма, выделить помощь социально-уязвимым слоям 
населения, а также разработать планы на будущее. 

Предполагается выбрать 20,5 тыс. сельских семей, которые получит семена, удобрения и топливо. 
Также планируется, что 15 тыс. малообеспеченных семей получат корма для скота и помощь в виде продуктов. 
11 октября.  Башкан Гагаузии  М.Формузал  поддерживает  идею  президента  Молдовы  реформировать 

вооруженные силы страны.
Как он заявил одному из кишиневских телевизионных каналов, «…Я прочитал интервью президента, данное им 

газете «Известия», и согласен с ним в том, что сегодня вооруженные силы в том виде, как они есть, нам не нужны. Молдова 
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не собирается ни с кем воевать, а содержание армии - дорогостоящее удовольствие. Это все-таки большие расходы для 
бюджета». 

По мнению Формузала, нужен диалог (с Приднестровьем – прим. ред.) и, если обе стороны изъявят желание вести 
его, все может быть выполнимо.

11  октября. Парламент  Приднестровья  принял  в  первом  чтении  изменения  и  дополнения  в  Закон  "О 
Государственном пенсионном фонде ПМР". С законодательной инициативой о внесении изменений и дополнений в этот 
закон выступил президент ПМР еще в мае 2007 г. 

Законопроект предусматривает создание единой пенсионной службы. В настоящее время вопросами начисления и 
выплаты пенсий занимаются 3 организации: Пенсионный фонд, городские и районные управления социальной защиты и 
Главное  управление  пенсионного  обеспечения  Министерства  здравоохранения  и  социальной  защиты.   Теперь 
предполагается,  что  городские  и  районные  управления  социальной  защиты  и  Главное  управление  пенсионного 
обеспечения Министерства здравоохранения и социальной защиты будут присоединены к Государственному пенсионному 
фонду. 

11  октября. Приднестровская  республиканская  партия  обратится  к  российским  гражданам  Приднестровья  с 
просьбой  проявить  активность  на  декабрьских  выборах  в  Госдуму  РФ.  Президиум  партии  принял  текст  обращения,  в 
котором  призывает  приднестровских  россиян  придти  2  декабря  на  избирательные  участки  и  отдать  свой  голос  «тем 
российским партиям, которые практическими делами подтверждают свое дружеское отношение к ПМР».

В  ближайшее  время  «республиканцы»  вместе  с  другими  силами  хотят  провести  научно-практическую 
конференцию по вопросу изменения избирательного законодательства. В партии считают, что выборы в Верховный Совет 
ПМР  должны  проводиться  по  пропорциональной  системе,  по  партийным  спискам.  Существующую  в  Приднестровье 
мажоритарную систему можно оставить при формировании городских и районных советов, полагают в ПРП.

11 октября. Муниципальный совет Кишинева на внеочередном заседании совета избрал своим председателем 
лидера фракции либералов М.Гимпу. 

За эту кандидатуру, выдвинутую Либеральной партией, проголосовали 27 советников из 44 присутствовавших. Это 
на  один  голос  больше  минимального  числа,  предусмотренного  законодательством (26  -  половина  общей  численности 
совета). 

Фракция коммунистов участия в голосовании не принимала.
11 октября. Президент Румынии Т.Бэсеску прибудет в Кишинев для участия в праздновании Дня города, сообщил 

мэр столицы Д.Киртоакэ. 
По его словам, президент Румынии примет участие в церемонии возложения цветов к памятнику Штефана чел 

Маре (Стефана Великого). Мэр сообщил также, что 20 из 50 приглашенных зарубежных делегаций уже дали свое согласие 
на участие в праздновании Дня города. В частности, ожидается приезд гостей из Израиля, стран Балтии, Румынии, Украины 
и др.

11 октября. Председатель  Верховного  Совета  ПМР Е.Шевчук  предлагает депутатам молдавского парламента 
ратифицировать  подписанные  ранее  президентами  РМ  и  ПМР  двусторонние  соглашения  и  затем  совместно 
проконтролировать ход их выполнения.

По  его  мнению,  ратификация  этих  договоренностей  и  контроль  над  их  выполнением  улучшит  политическую 
атмосферу,  поэтому,  если молдавские законодатели согласны с таким предложением,  приднестровская сторона готова 
встретиться с правобережными коллегами и обсудить первоочередность этих документов. 

«Такой шаг создаст почву для подписания новых соглашений», – добавил спикер и напомнил про ранее принятое 
Верховным  Советом  ПМР  решение  об  отмене  с  1  января  2008  года  миграционного  сбора  с  иностранных  граждан, 
пересекающих  приднестровскую  границу,  и  о  намерении  упразднить  с  нового  года  100%-ную  пошлину  на  импорт 
молдавских товаров.

Вместе с тем, Евгений Шевчук предлагает молдавским парламентариям пересмотреть принятый в 2005 году Закон 
«О статусе населенных пунктов, расположенных в Левобережье Днестра (Приднестровье)» в части его отмены, поскольку, 
как  считает  глава  Верховного  Совета,  «односторонние  действия  молдавской  стороны,  не  учитывающие  позиции 
Приднестровья, контрпродуктивны». 

11 октября. В венском дворце Хофбург за закрытыми дверями прошла встреча посредников приднестровского 
урегулирования в формате «три плюс два» (Россия, Украина и ОБСЕ – посредники, ЕС и США – наблюдатели). 

По  мнению  председателя  ОБСЕ,  министра  иностранных  дел  и  сотрудничества  Испании  М.Моратиноса, 
переговоры в данном формате нужны «с тем, чтобы выяснить, что необходимо для возобновления переговоров между 
Кишиневом и Тирасполем». По его словам, переговоры в формате «пять плюс два» (посредники плюс стороны конфликта – 
Молдова  и  Приднестровье)  являются  наилучшей  формой  поиска  окончательного  урегулирования  приднестровской 
проблемы. 

«У нас нет магической формулы для решения приднестровского вопроса, но есть добрая воля и есть политическая 
воля», –  сказал председатель ОБСЕ на днях в  Тирасполе после встречи с президентом Приднестровья И.Смирновым. 
Моратинос  подчеркнул,  что  ОБСЕ  может  только  оказать  помощь  и  способствовать  урегулированию  так  называемых 
нерешенных конфликтов. 

12  октября. Парламент  РМ  одобрил  в  первом  чтении  законопроект,  согласно  которому  президенту  страны, 
министрам и депутатам запрещается иметь двойное гражданство. Аналогичное ограничение устанавливаются также для 
полицейских,  членов Счетной палаты и Конституционного суда, государственных служащих,  членов Административного 
совета Национального банка Молдовы, парламентских адвокатов, членов Центральной избирательной комиссии. 
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Нельзя  иметь  двойное  гражданство  сотрудникам Государственной  службы охраны,  работникам Национальной 
комиссии по финансовому рынку, сотрудникам Службы информации безопасности, таможенникам, сотрудникам Центра по 
борьбе с экономическими преступлениями и коррупцией, прокурорам и пр. 

Депутаты  от  альянса  "Наша  Молдова",  Демпартии,  ХДНП и  Социал-либеральной  партии  высказались  против 
принятия законопроекта, однако документ поддержало большинство из присутствовавших в зале депутатов.

Приднестровский вопрос и молдавская национальная идея
03.10.2007. НИКА-пресс (Кишинев)

Владимир Цеслюк
Никогда  за всю историю переговорного  процесса  по урегулированию приднестровского вопроса  официальный 

Кишинев не ставил себе задачу договориться с Тирасполем. Но всегда, как показывает самый легкий экскурс в давние и 
недавние события, хотел его победить или, скажем иначе, переиграть в ходе различных комбинаций с использованием 
внутренних  и  внешних  возможностей.  Вслух  об  этом  на  правом  берегу,  естественно,  никто  не  говорил.  Но  такие 
реваншистские настроения были заметны практически во всех группах молдавских переговорщиков,  а значит,  и у  всех 
властей РМ – и националов Снегура, и умеренных демократов Лучинского, и «коммунистических капиталистов» Воронина. 
Занятно  также,  что  все  трое  непременно  использовали  или  пытались  использовать   приднестровский  фактор  для 
укрепления власти или прихода в высшую власть,  а затем все трое старались забыть, как страшный сон, «приднестровский 
след» в своих политических карьерах. 

К Снегуру все это, правда, относится в меньшей степени. Хотя его подготовку в начале 1996 года (за год до 
президентских выборов в РМ) к разработке документа, известного как «московский Меморандум», следует рассматривать, 
прежде всего, как поиск возможности остаться на второй президентский срок. 

Петр Лучинский в борьбе за президентское кресло тоже использовал приднестровскую тему. Призывы подписать 
проект московского документа занимали не последнее место среди предвыборных лозунгов Лучинского, когда он боролся за 
президентское  кресло.  Он  и  подписал  в  мае  1997  года  Меморандум,  но  переговорный  процесс  между  Кишиневом  и 
Тирасполем двигался настолько медленно, и настолько была видна имитация переговоров, что именно в пору Лучинского 
за процессом закрепился почти медицинский термин «вялотекущий». 

Потом пришел Воронин. На его знаменах приднестровский вопрос получил еще больше места. Он стал ярче, его 
решение сделалось едва ли не главной целью в становлении молдавского государства. С мая 1997-го и до  начала 2001-го 
воронинцы азартно критиковали Лучинского за неспособность реализовать  положения Меморандума, а газета «Коммунист» 
тех лет не раз упоминала слово «федерация». 

Кроме того,  был такой партийный документ -  «Проблемы Приднестровья.  Основные аспекты позиции ПКРМ». 
Сегодня он тщательно забыт. Но как раз теперь-то о нем уместно вспомнить. 

В документе ПКРМ критикует неспособность официального Кишинева реализовать «с помпой подписанный в мае 
1997 года» Меморандум, говорит о необходимости воплощать в жизнь его положения и…. Далее надо просто читать текст. 
«Серьезной  ошибкой  мы  считаем  создание…специальной  комиссии  при  президенте  Лучинском  по  урегулированию 
приднестровской проблемы. Тем самым были фактически отодвинуты в сторону парламент, вообще депутаты всех уровней 
с обоих берегов, широкая общественность. Результат, как говорится, налицо». И еще. «Нужно быть реалистами и признать, 
что задача единовременного принятия базового документа об особом правовом статусе Приднестровья в рамках единой 
Молдовы на данный момент фактически неразрешима». Критикуя Лучинского не только за «отсутствие политической воли», 
но и, если судить по тексту «Основных аспектов…», за непонимание сути приднестровского конфликта, Воронин в итоге 
повторил в 2001-2007 годах все ошибки своего предшественника. И хоть и нет при Воронине «специальной комиссии по 
урегулированию», но мы-то знаем, что проблемой занимается узкий (уже некуда) круг специалистов и советников, которые 
(в  отличие  от  комиссии  Лучинского)  вообще  ни  за  что  не  отвечают  и  ни  перед  кем  не  отчитываются.  Воронин  же, 
поддерживаемый своей фракцией в парламенте, отстранил от участия в процессе урегулирования депутатов всех уровней, 
не говоря уже о так называемой широкой общественности. И по инициативе Воронина летом 2005 года парламентом РМ 
принят закон  «Об особом правовом статусе Приднестровья в рамках единой Молдовы».  Кстати, в «Основных аспектах…» 
есть еще одна характерная оценка отношений между Кишиневом и Тирасполем. «Трудно себе представить, что Тирасполь 
в ближайшем обозримом будущем воспримет любой статус автономии».  Скажут, что с той поры прошло время, и поэтому 
позиции  коммунистического  Кишинева  кардинально  переменились.  Пусть  так.  Но  на  «приднестровском  направлении» 
обстановка с тех пор стала не лучше, а хуже. Значительно хуже. Тогда почему нам предлагают считать, что Тирасполь, не 
воспринимавший «любой статус автономии» в 2002 году, почему-то  должен сделать это сейчас? 

В 2001 году Владимир Воронин, получив никем и ничем не ограниченную власть, в 2001 году подписал «майский 
документ»  об  общих  пространствах  Приднестровья  и  Молдовы,  что  было  оценено  как  логическое  продолжение 
«Московского  меморандума»,  главной  идеей  которого  было  создание  общего  государства.  Но  потом  Воронин  без 
объяснений  отказался  документы  реализовывать,  а  уже  в  конце  августа  этого  же  года  начал  восстанавливать 
«конституционный порядок Молдовы» на границе с Приднестровьем. 

В  упомянутых  «Основных  аспектах…»  есть  недвусмысленный  намек  на  то,  что  решение  приднестровской 
проблемы следует «принять в качестве национальной (общенародной) идеи. До сих пор решение приднестровского вопроса 
и национальную идею никто не связывал.  Коммунисты первыми почувствовали в этой связке свои возможные успехи. 
«Собиратели земель молдавских» вправе были претендовать не только на  вечную власть, но и вечный почет.  
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Однако Воронин после двух лет бесполезных и в основном заочных споров с президентом ПМР Смирновым понял, 
что направление поиска национальной идеи выбрано неправильно: развязать тугой приднестровский узел не удастся ни 
ему, ни даже тем, кому он вручает билеты молдавского комсомола. И тогда пришел другой «проект». 

В  ноябре  2003  года,  когда  Воронин  отказался  от  «меморандума  Козака»,  появилась  возможность  объявить 
«всемолдавский  поход  в  Европу»,  ставший  в  итоге  главной  составляющей  новой  национальной  идеи  для  РМ.  Новые 
страсти  коммунистов  поддержал Запад.  Нездешним сторонникам «европейского  пути Молдовы» представлялось,  что  в 
стране, где заштатные продовольственные магазины называют «Манхеттен», где с легкостью организовывают местный 
кинофестиваль  «Молдавский  Оскар»,  где  мелкие  чиновники  по  поводу  и  без  повода  и  почти  без  акцента  произносят 
счастливое слово «о`кей», можно с уверенностью говорить о почти естественной смене  внешнеполитического курса. 

Но на деле получилось плохо. На деле вышло, что под «новой национальной идеей» имелись в виду хорошие 
заработки  в  Европе,  свободный  выезд  туда  же  и  европейские  финансовые  потоки  на  поддержку  «кишиневских 
коммунистических штанов».  И еще вышло, что европейские требования к внутреннему молдавскому законодательству не 
наши понимания. 

Тогда-то и заговорили коммунисты, что их неправильно поняли, что Молдова и без того в Европе, а значит,  идти-
то ей никуда не надо. 

А в это время… Приднестровье, к примеру, как жило, так и живет с идеей государственности республики, потому 
что только такой ее статус дает гарантии безопасного и перспективного существования живущего здесь населения. И в это 
же время гагаузские народно-патриотические силы, поднявшие в  начале 2003 года лозунг  «Сильный регион – сильная 
страна», пришли к власти в автономии и стремятся, судя по политическим и экономическим событиям в АТО, в 2007 году 
воплотить свою программу в жизнь. Нет ли в этих процессах подсказки Кишиневу – по поводу национальной идеи?

Приднестровье после Смирнова: что может измениться?
04.10.2007. Пресс-обозрение (Кишинев)

Виталий Андриевский
Власти Молдовы настойчиво убеждают сегодня местную общественность и международных посредников в том, 

что с нынешним руководством Приднестровья, олицетворением которого для них является президент Игорь Смирнов, ни по 
каким  вопросам  договориться  невозможно.  Поэтому  они  намерены не  только  терпеливо  дожидаться,  «когда  Смирнов 
уйдет», но и даже «помочь ему уйти». Учитывая, что в Приднестровье социально-экономическая ситуация сегодня довольно 
сложная и продолжает ухудшаться, близкие к правительству молдавские эксперты полагают, что это может произойти уже в 
самое ближайшее время. 

Можно,  конечно,  не  разделять  эту  точку  зрения,  но  надо  признать,  что  положение  дел  в  Приднестровье 
практически на всех направлениях,  действительно,  резко ухудшилось.  К  тому же у нынешнего лидера ПМР появилась 
определенная – совершенно для него неожиданная и потому не просчитанная заранее - напряженность как в отношениях с 
руководством  России,  так  и  Украины.  Совершенно  очевидно,  что  те  времена,  когда  Тирасполь  мог  рассчитывать  на 
неизменную политическую и экономическую поддержку со стороны Москвы и Киева только потому, что декларировал свою 
«пророссийскую» или «проукраинскую» (в зависимости от ситуации) ориентацию, прошли. Причем, скорее всего, прошли 
безвозвратно.  Нынешняя  ситуация  требует  нешаблонных  подходов  к  своему  разрешению,  готовности  к  переговорам, 
соглашениям, компромиссам. Но, к сожалению, окружающие Игоря Смирнова местные «ястребы» убеждают его в том, что 
нужен «совсем другой путь». Путь, при котором на вооружение берется идеология «осажденной крепости», когда власти 
региона  насильно  удерживают  его  в  глухом тупике  политической  и  экономической  самоизоляции,  теша  себя  странной 
надеждой  на  то,  что  Россия  «опомнится»  и  начнет  решать  социальные  и  экономические  проблемы  Приднестровья. 
Естественно, за свой счёт. Опасные иллюзии. Расплата за них может быть слишком тяжёлой. В то же время, что бы там ни 
писали и ни говорили об Игоре Смирнове сегодня в Кишиневе, нельзя не признать, что он всё ещё остается наиболее 
сильным приднестровским руководителем,  держащим  ситуацию в  регионе  под  своим контролем.  И  к  нему  лично,  и  к 
Григорию Маракуце очень многие приднестровцы, особенно люди старшего поколения, хорошо знающие, какую роль они 
сыграли в сложные 90 -  годы, и сегодня относятся с искренним уважением. В деятельности Игоря Смирнова во главе 
Приднестровья были и большие удачи, и трудные периоды, и неудачи, и ошибки. К самой большой его ошибке следует 
отнести  упорное  нежелание  обновить  свою  команду,  влить  в  неё  свежие  силы,  сделать  ставку  на  молодых  и 
профессионально подготовленных управленцев. Есть основания полагать, что если бы он сделал это, то, возможно, не 
случилось бы и нынешнего экономического и социального кризиса. 

У Игоря Смирнова, как президента, много полномочий, поэтому многие считают его единовластным правителем 
Приднестровья. Но это не совсем так. Далеко не во всех своих действиях он самостоятелен. На практике он вынужден 
выражать и проводить лишь ту политику, которую вырабатывает высшая элита Приднестровья. Именно её можно считать 
«коллективным Смирновым». Во всяком случае, реальная власть в руках у этой группы. Если бы она захотела договориться 
с Кишиневом, то Смирнову не оставалось бы ничего иного, как этой договоренности достичь. 

Однако, судя по всему, никакие договоренности с Молдовой в планы этой группы не входят. Поэтому уход из 
власти лидера ПМР Смирнова, если он, действительно, состоится, мало что изменит. Как,  впрочем,  и уход в Молдове 
президента Воронина вряд ли приведет к кардинальному пересмотру позиции Кишинева в вопросе о путях и способах 
приднестровского урегулирования. И в Тирасполе, и в Кишиневе пока слишком сильны те влиятельные политические и 
экономические группы, которые, в силу разных причин, не хотят договариваться между собой. 

Но, в любом случае, весьма интересно рассмотреть, кто же сегодня может претендовать на то, чтобы взять власть 
в «постмирновском Приднестровье» в свои руки и что случится в том случае, если Смирнов всё-таки уйдет. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

162



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По мнению многих экспертов, на это могут сегодня претендовать лишь три политические силы Приднестровья. 
Это, во-первых, Республиканская партия «Обновление», которая имеет большинство в Верховном Совете ПМР. 

«Обновление» - это партия реформаторов и прагматиков. 
Во-вторых, Патриотическая партия Приднестровья, декларирующая стремление выражать и защищать интересы 

консервативной части населения региона. Важно отметить, что при всём их негативном отношении к Молдове, они все же 
допускают возможность ведения переговоров с ней и налаживания между двумя сторонами если и не совсем дружеских, то, 
во всяком случае, нормальных, цивилизованных отношений. 

И, в-третьих, это властная группировка, в которую входит часть нынешнего высшего руководства ПМР и несколько 
наиболее агрессивно настроенных по отношению к Молдове политологов и журналистов - изоляционистов, которые активно 
препятствуют любым формам контактов между Тирасполем и Кишиневом. 

Республиканская партия «Обновление» во главе со спикером ВС ПМР Евгением Шевчуком всё более заметно 
доминирует  на  политической  сцене  Приднестровья.  Что  приятно  удивляет  в  этой  партии,  так  это  её  командный  дух. 
Инициативы партии  по  различным вопросам социальной  и экономической  жизни  региона  озвучивают  не  только  лидер 
Евгений Шевчук, но и многие его товарищи по руководству партии. 

Это очень интересная модель развития партии нового типа, когда ставка делается не только на «всезнающего 
лидера», но и на компетентных в тех или иных вопросах людей. В случае прихода этой партии к власти, уже сегодня можно 
с большой долей уверенности прогнозировать, кто именно из её членов и сторонников станет министром экономики, кто 
будет заниматься здравоохранением, кто образованием и т.д. К тому же, в такой команде есть серьёзные гарантии того, что 
её лидер не станет однажды всевластным «вождем», со всеми вытекающими из этого последствиями, а будет всегда лишь 
«первым среди равных». 

К плюсам партии «Обновление» следует отнести её активную и творческую законодательную деятельность. Это 
очень хорошая школа для всех тех, кто стремиться в обозримом будущем взять власть в регионе в свои руки. Такой подход 
к  партийному  строительству  может  служить  хорошим  примером  и  для  других  приднестровских  партий.  И  не  только 
приднестровских.  Законодательные  инициативы  этой  партии,  её  экономические  и  социальные  предложения  дают 
основание говорить о ней как о «партии реальных дел». В этом плане её можно сравнить с партией «Единая Россия» и, не 
покривив душой, назвать «партией развития». 

К очевидным минусам этой партии следует отнести тот факт, что она не выступает с предложениями о путях 
стратегического  развития  Приднестровья.  Уклоняется  эта  партия  также  и  от  критики  практики  монопольного  развития 
бизнеса отдельных предпринимательских структур в регионе. Это весьма плохо, так как партия не может не понимать, что 
монополизм отдельных компаний оказывает негативное влияние на развитие малого бизнеса в Приднестровье, что создает 
большие проблемы для местной экономики, препятствует созданию новых рабочих мест. Но, в целом, эта партия уже по 
многим параметрам готова не только к тому чтобы взять власть, но и для того, чтобы ответственно выполнить эту функцию. 

Чего можно ожидать в том случае, если эта партия придёт к власти в регионе? Речь, в данном случае, идет об 
избрании лидера  партии  Евгения  Шевчука  президентом ПМР,  что  на  сегодняшний день  является наиболее  реальным 
вариантом. Самые серьезные изменения, вероятно, произойдут, прежде всего, в экономической политике Приднестровья. 
Она  станет  более  либеральной  и  более  открытой.  Ускорится  и  расширится  процесс  демократизации  Приднестровья. 
Улучшаться экономические связи с Молдовой. В регион начнут проникать бизнес-структуры из стран ЕС. Более активно и 
масштабно в Приднестровье станут работать предприниматели из России и Украины. В экономике и политике появится 
больше  прагматизма.  Но  вот  относительно  того,  что  Приднестровье  при  новой  власти  пойдёт  на  договоренности  с 
Молдовой  по  принципиально  важным  проблемам  урегулирования  конфликта,  остаются  очень  большие  сомнения. 
Переговоры, однако, скорее всего, возобновятся и будут способствовать решению ряда конкретных проблем, например, 
восстановлению  права  Приднестровья  на  свободную  внешнеэкономическую  деятельность,  развитию  транспортной 
инфрастуктуры, взаимному признанию разного рода документов, реализации взаимовыгодных совместных экономических и 
социальных проектов. 

Судя  по  тому,  как  сегодня  развиваются  события  в  Приднестровье,  основным соперником этой  партии,  будет 
Патриотическая партия Приднестровья, возглавляемая депутатом Верховного Совета ПМР Олегом Смирновым. Сильная 
сторона этой партии -  это опора на тех,  кто принимал участие в военных действиях 1992 года,  кого в Приднестровье 
считают его защитниками и народными героями. Это очень решительные люди. Их называют людьми действия. Всех их 
объединяет  негативное  отношение  к  Молдове  и  стремление  добиться  международного  признания  независимости 
Приднестровья. 

У Патриотической партии есть обостренное чувство социальной справедливости. Несмотря на то, что по своим 
взглядам  её  руководители  и  активисты  -  убежденные  консерваторы,  то  есть  защитники  существующих  в  регионе 
традиционных ценностей, по своей идеологии она всё же ближе к левым партиям. 

Патриотическую партию Приднестровья часто называют «партией распределения» материальных благ. Хотелось 
бы думать, что справедливого распределения. Но, в целом, в политике этой партии ещё слишком много эклектики. 

У  Патриотической  партии  Приднестровья  мало  законодательных  инициатив.  Она  не  проявляет  активности  в 
экономической жизни региона. В целом, многие поступки этой партии пока очень трудно объяснить, а её дальнейшие шаги - 
спрогнозировать. 

Имеются серьёзные сомнения в том, что кандидат от этой партии сможет выиграть президентскую кампанию. Вряд 
ли можно надеяться на то, что приднестровцы после ухода Игоря Смирнова изберут новым президентом его сына – лидера 
ППП Олега Смирнова. 

Но вот на парламентских выборах эта партия может выступить весьма удачно. Особенно в том случае, если ей 
удастся объединиться с другими партиями, близкими им по духу и идеологии. 
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Исходя  из  сказанного  выше,  попытаемся  спрогнозировать,  как  может  повести  себя эта  партия,  если  возьмет 
власть в Приднестровье? Сделать это очень сложно, так как, судя по всему, даже сама партия не может пока дать на это 
чёткий и однозначный ответ. 

У  нее  нет  ещё  достаточно  солидного  кадрового  потенциала,  чтобы заполнить  своими  людьми  все  властные 
структуры. У нее нет ещё также и отработанной программы развития региона. Поэтому дать определение её экономической 
и социальной политике сегодня практически невозможно. 

Что же касается отношений с Молдовой, то, скорее всего, на первых порах эта партия займет достаточно жесткую 
позицию, продолжая идти по проторенной нынешней властью колее. Но затем сама жизнь, экономические и социальные 
реалии  заставят  её  скорректировать  свою  позицию.  Она,  безусловно,  будет  достаточно  жестким  переговорщиком.  Но 
говорить с Кишиневом она всё-таки начнёт. Это даёт определённую надежду на то, что со временем обязательно появятся 
и какие-либо конкретные результаты переговоров. 

Отдельная тема – это приднестровские изоляционисты. Это сравнительно небольшая, но очень агрессивная и 
активная  группа  политиков,  общественных  деятелей,  политологов,  журналистов.  Изоляционисты  -  это  не  столько 
политическая сила, сколько «группа влияния». Другие политические силы с ними стараются не связываться. Одни ими 
восхищаются, но, на всякий случай, предпочитают держаться от них в стороне. Другие их просто боятся, третьи сторонятся, 
четвертые с ними откровенно враждуют, пятые их презирают. 

Наиболее вероятным кандидатом на должность президента от этой группировки может быть один из влиятельных 
представителей  силовых структур  ПМР.  Сомнительно,  однако,  что  эта  группа  сможет  разработать  цельную программу 
развития региона. Да это ей, по большому счёту, и не нужно. Она эксплуатируют и будет продолжать эксплуатировать две 
«ударные» идеи. Первая из них – это декларация «Приднестровье – русская земля». Спорить с идеологами изоляционистов 
в  этом  вопросе  трудно.  Как,  впрочем,  трудно  спорить  и  с  теми,  кто  называет  один  из  российских  регионов,  родину 
Эммануила Канта, «немецкой землей», или Крым – «русской землей», а Буковину и Бессарабию – «румынской землей». 

Вторая идея – это перманентная «борьба с внешними и внутренними врагами». Внешние враги – это Молдова, 
ОБСЕ, США. ЕС, а также все те политики и политологи, независимого от того, в какой стране они проживают, которые не 
поют хвалебные гимны нынешнему приднестровскому режиму и не признают независимость региона. Практически, это весь 
мир. 

Есть у этой группы и внутренние враги. В их число в последнее время стали попадать даже те, кто на деле не раз 
доказывал свою любовь и преданность этому региону. Ими стали, например, «молдавинисты», «кишиневцы» (жители ПМР, 
являющиеся  выходцами  из  Кишинева),  лидеры  отдельных  партий.  Почитаешь,  что  пишут  и  говорят  сегодня 
приднестровские новоявленные «вышинские» и «лысенки» о «врагах народа», и становится страшно. Такое впечатление, 
что время вдруг откатилось на 70 лет назад. Тут уже мало просто говорить о том, что «маразм крепчает». Нужно бить в 
тревожный  набат  и  во  весь  голос  предупреждать  общественность,  что  зловещие  тени  тоталитарного  прошлого 
возвращаются, что «мёртвые хватают живых». Хотелось бы, чтобы это поняли, наконец, сами руководители региона, а 
также ведущие партии и общественность Приднестровья. 

Так что же будет с Приднестровьем после ухода Игоря Смирнова, если, конечно, он в обозримом будущем всё-
таки состоится? Каких-то кардинальных перемен, скорее всего, здесь не случится. Поэтому, если официальный Кишинёв, 
действительно, серьёзно намерен договариваться с Тирасполем,  ему не надо продолжать сидеть, сложа руки, и ждать 
каких-либо перемен «после ухода Смирнова». Нужно уже сегодня, с открытыми картами и честными намерениями, садиться 
за стол переговоров и начинать говорить со Смирновым. Нужно отказаться от ультимативных форм ведения переговоров и 
предлагать лишь такие темы, какие можно сегодня безболезненно решать как Кишиневу, так и Тирасполю. 

И молдавскому, и приднестровскому лидеру нужно просто начинать говорить друг с другом как «с глазу на глаз», 
так и при участии международных посредников и наблюдателей. Нужно шире подключать к процессу обсуждения проблем 
общественность. Нужны новые «круглые столы», конференции, форумы. Нужны совместные проекты в области СМИ и 
Интернета. Нужно свободное общение на всех уровнях. И только в этом случае будет результат. 

А вот продолжать и далее ждать, «когда уйдёт Смирнов», равносильно тому, что «ожидать у моря погоды». Всем 
известно, что такие ожидания, как правило, бесплодны. В лучшем случае. В худшем же они ведут лишь к тому, что ситуация 
с каждым днём становится только хуже. 

Заявление пресс-службы президента ПМР
05.10.2007. Ольвия-пресс (Тирасполь)

4  октября  президент  Молдовы Владимир  Воронин  дал  обширное  интервью газете  «Комсомольская  правда  в 
Молдове»,  в  котором  подробно  остановился  на  вопросе  молдо-приднестровского  урегулирования.  В  своей  беседе  с 
корреспондентом он попытался примерить на  себя одежду главного миротворца и благодетеля,  озабоченного  судьбой 
приднестровского народа. Совершенно очевидно, что накануне своей встречи с Владимиром Путиным в рамках саммита 
СНГ  в  Душанбе  президент  Молдовы  преследовал  цель  создать  позитивный  фон,  рассчитывая  навязать  России  свой 
вариант молдо-приднестровского урегулирования.  

В  связи  с  этим  считаем  необходимым  отметить,  что  действия  и  практические  шаги  господина  Воронина  в 
отношении Приднестровья прямо противоположны тем заявлениям, оценкам и декларируемым намерениям, которые он 
озвучил  в  средствах  массовой  информации.  В  действительности  позиция  молдавского  руководства  в  вопросе  молдо-
приднестровского урегулирования принципиально не изменилась. Заявляя об отсутствии у Кишинева планов по силовому 
подчинению Приднестровья, господин Воронин обошел вниманием сложившуюся ситуацию, при которой на смену военным 
действиям пришла политика экономического давления и блокад. С марта 2006 года официальный Кишинев фактически 
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обложил «данью» экспортные операции экономических агентов Приднестровья, в результате чего экономика республика 
несет потери, исчисляемые сотнями миллионов долларов. По сути, речь идет о реализации Кишиневом многоступенчатого 
сценария, конечная цель которого - захват собственности и ликвидация приднестровской государственности. 

В  своем интервью президент  Молдовы возлагает  на  Приднестровье  вину  за  то,  что  переговорный процесс  в 
формате «5+2» остановлен. Таким образом он пытается нивелировать тот факт, что переговоры в одностороннем порядке 
были прерваны молдавской стороной. За годы переговорного процесса было подписано около 70-ти документов, которые 
сегодня руководство Республики Молдова игнорирует или грубо нарушает. Если бы молдавское руководство следовало 
этим соглашениям, то все инициативы, обозначенные Ворониным в интервью «Комсомольской правде в Молдове», уже 
давно были бы реализованы. Например, воронинская «идея» о сотрудничестве в сфере средств массовой информации 
могла быть осуществлена в соответствии с соглашением, подписанным Владимиром Ворониным и Игорем Смирновым еще 
в 2001 году.   

Молдавская власть фактически отказалась от конструктивного диалога, требуя строго следовать в переговорах 
закону  РМ  «Об  основных  положениях  статуса  Приднестровского  региона  Республики  Молдова»,  в  котором  для 
Приднестровья  определен  статус  молдавского  уезда.  На  несостоятельность  этого  документа  и  несоответствие  его 
существующим реалиям неоднократно указывали как Тирасполь, так и ряд посредников и гарантов переговорного процесса. 

Как издевательство выглядит и другое заявление господина Воронина - о якобы готовности Кишинева поделиться 
с  Приднестровьем международной гуманитарной помощью,  которая поступила в Молдову для ликвидации последствий 
засухи.  Свою «заботу»  о  населении  Приднестровья  молдавская  власть  давно  могла  бы  проявить,  отдав  накопленные 
правительством  РМ  долги  за  приднестровскую  электроэнергию,  и  освободив  от  позорной  «дани»  приднестровские 
предприятия. На этом фоне «великодушные» обещания господина Воронина - не что иное, как попытка закамуфлировать 
агрессивную политику Кишинева с помощью голословных заявлений. А смена им своей оскорбительной риторики в адрес 
Приднестровья на доброжелательную совсем не убеждает приднестровцев в благих намерениях молдавского президента.

Откровенной  ложью  является  утверждение  Воронина  о  нелигитимности  документов,  выдаваемых 
Приднестровским государственным университетом. Напомним, что в соответствии с московским Меморандумом 1997 года, 
дипломы  ПГУ  признаются  Российской  Федерацией,  другими  странами,  и  какой-либо  молдавской  легитимизации 
приднестровскому вузу не требуется.    

В своем интервью президент Молдовы много внимания уделил отношениям с Москвой, явно пытаясь представить 
себя  «лучшим  другом»  Российской  Федерации.  И  видимо,  опять  же  «по-дружески»  он  просит  Россию  вывести  из 
Приднестровья ее миротворцев. Однако уверения господина Воронина в том, что на смену им никогда не придут солдаты 
НАТО, звучат явным диссонансом на фоне событий, произошедших незадолго до интервью. Так, министр иностранных дел 
и  европейской  интеграции Молдовы настолько  торопился  объявить  в  ООН о  нежелании Кишинева  видеть  российских 
военных на Днестре, что выступил с этим заявлением как раз накануне саммита в Душанбе. И как раз в то самое время, 
когда президент РМ уверял Россию в своей готовности сохранить нейтралитет страны, в Кишиневе открылся центр НАТО и 
прошла конференция Альянса, призванная интенсифицировать сотрудничество Молдовы с этим военным блоком.

Молдавский  президент  много  говорит  о  необходимости  укреплять  меры  доверия  между  Молдовой  и 
Приднестровьем.  Однако  реальные  действия  молдавского  руководства  свидетельствуют  о  том,  что  Кишинев  не 
заинтересован в их укреплении. К такому же выводу приходят и посредники в переговорном процессе. Вот самый свежий 
пример.  Организация  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  предложила  провести  в  конце  октября  в  Германии 
семинар по мерам доверия в контексте миротворческой операции на Днестре. В ответ на это предложение молдавская 
сторона направила ноту о нецелесообразности проведения такого мероприятия. Этот шаг не является неожиданным, если 
учесть,  что  на  протяжении  многих  лет  руководство  РМ  целенаправленно  нагнетает  обстановку  в  Зоне  безопасности, 
организуя на границе с Приднестровьем многочисленные провокации с участием молдавской полиции.   

Говоря о молдо-российских отношениях, господин Воронин выразил свое удовлетворение тем, что в течение года 
удалось восполнить «дефицит взаимопонимания» с Москвой. Молдавский президент умалчивает при этом, чем был вызван 
этот  «дефицит».  Ему  очень  хочется,  чтобы  в  Москве  забыли  о  2003  годе  и  колоссальной  работе  Дмитрия  Козака, 
перечеркнутой Ворониным с благословения Вашингтона и Брюсселя. Забыли о том, как с высоких международных трибун 
молдавские власти называли российских военных не иначе как «оккупантами», как при молчаливом согласии властей в 
Кишиневе  жгли  российские  флаги  и  портреты российского  президента.  В  итоге  за  такой  «дефицит  взаимопонимания» 
заплатили сотни тысяч молдавских граждан, оставшихся без работы в результате «винного кризиса». И сегодня попытки 
господина Воронина вернуть дружеское расположение Москвы продиктованы отнюдь не искренним желанием восстановить 
молдо-российское  партнерство,  а  теми  сложными  условиями,  в  которых  оказался  президент  Молдовы  в  результате 
ухудшения отношений с Россией. Условиями, при которых господину Воронину отказались подставить плечо партнеры на 
Западе,  которым  так  стремится  угодить  руководство  Молдовы.  Со  стороны  молдавского  президента  было  бы  наивно 
полагать, что в Москве всего этого не понимают. Сегодня Россия ведет прагматичную политику, оценивая своих партнеров 
по реальным делам и способности нести ответственность за свои слова. Молдавский президент никак не соответствует 
этим критериям. 
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Владимир Воронин: Перезагрузка?
10.10.2007. Пресс-обозрение (Кишинев)

Виталий Андриевский
В природе нет ничего вечного и неизменного, в ней постоянно происходят изменения. На смену ночи приходит 

день. Весну сменяет лето, лето – осень. Уходит осень и приходит зима. Всё течёт, всё меняется, говорили ещё древние 
греки. Так оно есть и сегодня. И в этом лично у меня никаких сомнений нет. 

Но вот что мне до недавних пор казалось абсолютно незыблемым и неподверженным никаким изменениям, так 
это политика президента Молдовы Владимира Воронина на приднестровском направлении. Складывалось впечатление, что 
она уже никогда не изменится. Но, видимо, даже Воронин не может отменить законы природы. Он тоже начал меняться. Эти 
изменения уже заметны и они явно идут ему на пользу. Самое же главное состоит в том, что они идут на пользу всей 
Молдове. А потому, вполне возможно, что через год, прощаясь с оставившим свой президентский пост Ворониным, мы 
будем к нему относиться лучше, по сравнению с тем, как мы оцениваем его сегодня. 

Можно считать, что в силу как объективных, так и субъективных причин к президенту Молдовы пришло понимание 
того, что Россия никогда не была и не может быть, по определению, врагом Молдовы. Что с Россией куда лучше дружить и 
честно сотрудничать, чем пытаться «воевать» и ссориться на различных международных форумах. 

Нельзя, конечно, сказать, что Воронин стал снова таким же «большим другом России», каким он показывал себя в 
самом начале своего президентства. Нет, он просто провел переоценку приоритетов и более реалистично стал смотреть на 
многие  вещи.  Он,  скорее  всего,  всё-таки  понял,  что  его  антироссийская риторика  последних  лет  может  вызвать  лишь 
одобрительное похлопывание по плечу со стороны некоторых западных политиков, и не более того. 

А вот ссора с Россией имеет для Молдовы вполне конкретные последствия, причём весьма негативные. Потери, 
которые экономика Молдовы понесла в результате запрета на экспорт её вина в Россию, «вырубили» из её бюджета не 
менее 35 – 40% прибыли, но никто из «западных друзей» не поспешил ей эти потери возместить. Не был открыт, вопреки 
ожиданиям Воронина, и широкий и свободный доступ молдавского вина на западные рынки. Сказанное вовсе не означает, 
конечно,  что Молдова должна теперь так  сильно «обидеться» на Запад,  чтобы повернуться к  нему спиной.  Просто ей 
необходимо  будет  сделать  соответствующие  выводы  из  допущенных  промахов  и  в  дальнейшем  более  трезво  и 
реалистично оценивать и просчитывать ситуацию. 

Если  же  попытаться  охарактеризовать  нынешнее  состояние  молдавско-российских  отношений,  то  надо 
согласиться с Ворониным, который заявил в недавнем интервью «Комсомольской правде» в Молдове, что в них, наконец, 
«возобладал  здравый  смысл».  Исчезли  трафаретные  лозунги  о  «вечной  дружбе»,  а  вместо  этого  появился  здоровый 
прагматизм  и  деловой  расчет.  Представляется,  что  это  куда  более  весомая  основа  для  развития  долгосрочных 
стратегических связей между нашими двумя странами, чем красивая, но, по большому счёту, пустая, не подкрепленная 
экономическими расчетами и планами, политическая фразеология на темы «дружбы и братства». 

Заметно изменилась риторика президента Молдовы и в отношении Приднестровья. В уже упомянутом интервью 
Владимир Воронин, впервые за три последних года, исключил из своего лексикона при разговоре о лидерах Приднестровья 
такие, ранее привычные для него,  выражения как «бандиты», «контрабандисты», «оккупанты» и т.п.  Не думаю, что это 
говорит о полной смене им своих прежних оценок и политических вех. Вероятнее всего, к нему просто пришло поминание 
того очевидного факта, что других лидеров там просто нет, поэтому придется говорить и договариваться с теми, которые 
там сегодня имеются. А если так, то надо смягчить свою риторику и переходить к более цивилизованным формам общения. 

Необходимо отметить, что в последнее время между Молдовой и Приднестровьем наметились, пусть небольшие, 
но весьма позитивные перемены, имеющие тенденцию к развитию. Молдавская ГРЭС получила уникальную возможность 
экспорта электроэнергии в балканском направлении. В новом году, как ожидается, приднестровские предприятия должны 
получить преференциальный доступ на рынки ЕС. 

Одновременно с этим, Приднестровье отменило так называемый «миграционный сбор» с граждан Молдовы. И, 
самое впечатляющее,  это то,  что президент Молдовы впервые заговорил о том,  что обе стороны не должны упускать 
возможности  для  осуществления  собственного  влияния  на  ситуацию.  В  этой  связи  президент  Молдовы высказал  ряд 
весьма интересных предложений, от реализации которых в значительном выигрыше могли бы оказаться как Молдова, так и 
Приднестровье. Владимир Воронин предложил, в частности, убрать «пограничные, псевдотаможенные, полицейские посты 
вдоль Днестра». 

Уверен,  что  если  бы этот  вопрос  был вынесен  на  общемолдавский  референдум,  то   предложение  Воронина 
поддержали бы и жители Приднестровья, и жители Молдовы. К позитивным моментам в предложениях Воронина можно 
также отнести его идею о демилитаризации и разоружении. 

Не  знаю,  что  конкретно  вкладывал  в  это  понятие  президент  Воронин,  но,  если  речь  идет  о  полной 
демилитаризации региона  и  отказе  от  вооруженных  сил  как  в  Молдове,  так  и  в  Приднестровье,  то  эти  предложения, 
безусловно, заслуживают самого пристального внимания. 

Особый интерес вызывают предложения Воронина по решению задач «инфраструктурного плана». Речь идет о 
восстановлении международного транспортного коридора Леушены-Кишинев-Дубоссары с выходом на Украину, а также об 
открытии моста через Днестр в Гура-Быкулуй, что позволит более полноценно использовать трассу Кишинев-Тирасполь-
Одесса. Важное место в инфраструктурных проектах отводится восстановлению единства Молдавской железной дороги и 
сквозного движения поездов через территорию Приднестровья.  Выгоду от реализации всех этих проектов получат обе 
стороны. 
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Есть  в  интервью  Воронина  и  другие  предложения,  которые  не  могут  не  вызвать  интерес  в  Молдове  и 
Приднестровье. Вопрос лишь в том, кто именно с молдавской стороны будет участвовать в их разработке и реализации. 
Министерство реинтеграции? 

Но  за  все  годы  своего  бесцветного  существования  оно  показало  лишь  свою  полную  импотентность  и 
бесполезность.  Погрязнув  в  рутинных  заявлениях  и  декларациях  по  поводу  и  без  повода,  оно  больше  работало  на 
разъединение  страны,  чем  на  её  объединение.  И  в  этой  связи  существует  реальная  опасность  того,  что  хорошие  и 
полезные предложения Воронина не будут реализованы и останутся всего лишь благими пожеланиями, как это уже не раз 
имело место в прошлом. 

А  что  же  само  Приднестровье?  Его  высшее  руководство,  на  мой  взгляд,  явно  поспешило  высказать  свою 
негативную реакцию на предложения молдавского президента. Складывается впечатление, что это было сделано только 
потому, что автором этих предложений является Владимир Воронин. 

Ну, хорошо, согласимся с тем, что Воронин не «белый и не пушистый». И что с этого? Ведь нельзя не признать, 
что «плохой Воронин» поднял очень важные (в том числе и для Приднестровья!) проблемы, с решением которых нельзя 
затягивать, так как, окончательно угробив железную и автомобильные дороги, ранее служившие важнейшим транзитным 
коридором  для  многих  стран  Европы  и  Азии,  и  Молдова,  и  Приднестровье  могут  оказаться  в  полной  экономической 
изоляции от всего мира. 

Мне самому тоже многое не нравится в Воронине. Однако я уже много лет пишу и говорю о том, что, независимо 
от того, объединимся мы, или нет, но нам необходимо общими усилиями развивать инфраструктуру, внедрять на наших 
территориях европейские ценности, снимать посты на Днестре и т.д. И что же, теперь мне от всего этого надо отказаться 
только потому, что эти идеи поддержаны президентом Ворониным, по отношению к которому я нахожусь в оппозиции? Мне 
кажется, что это было бы крайне глупо и совершенно недальновидно. 

Предложения  Воронина  я  рассматриваю как  своего  рода  «приземление»  Приднестровской  проблемы.  Да,  мы 
сейчас пока ещё не можем решить проблему статуса Левобережья. Так давайте тогда заниматься теми проблемами, в 
решении которых мы все сегодня особенно остро нуждаемся. Давайте создадим совместный Совет по реализации общих 
проектов и начнем работать на благо простых людей. Убежден, что такой подход будет поддержан Россией и ЕС. Его с 
пониманием воспримут на Украине и в Румынии. А самое главное, нас не оставят один на один с нашими проблемами. 
Уверен, что нам помогут их решать. 

Так изменился ли Воронин? Безусловно, сделанные им предложения показали, что Воронин, как политик, заметно 
изменился.  Он  ищет  сегодня  новые  подходы к  решению  проблемы Приднестровья,  к  развитию  молдавско-российских 
отношений.  И  в  этом  отношении  его  интервью  «Комсомольской  правде»  в  Молдове  во  многом  носит  символический 
характер. 

Надо, однако, совершенно не знать Воронина, чтобы поверить в то, что после этого интервью он стал совсем 
другим человеком. Такие люди, как Владимир Воронин, так быстро и легко не меняются. 

Резкие  выпады Воронина  против  лидеров  оппозиции,  его  нежелание  лично  посетить  Гагаузию,  равнодушное 
отношение к судьбе больного Ивана Бургуджи и многие другие моменты дают основание считать, что есть официальный 
образ Воронина, созданный подконтрольными ему СМИ, так сказать, для «внешнего употребления», а есть еще и совсем 
другой Воронин – жёсткий, авторитарный правитель Молдовы. Всё это так. 

Но в то же время было бы большой ошибкой пройти мимо предложений Воронина по вопросам дальнейшего 
развития связей между Кишиневом и Тирасполем. Он сделал важный шаг и в нужном направлении. Он, судя по всему, 
дался ему нелегко. И будет очень большой ошибкой, если молдавская оппозиция в Молдове и власти Приднестровья не 
захотят этого замечать, не поддержат эти усилия и не сделают встречных шагов.

Косовский миттельшпиль
11.10.2007. Независимая газета

Светлана Гамова
Опасаясь признания Россией независимости Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья, Запад выстраивает с ними 

новую линию поведения
В последнее время Запад предпринимает шаги, которые можно назвать встречными в отношении непризнанных 

республик на территории СНГ. На днях ООН продлил мандат своим наблюдателям в зоне грузино-абхазского конфликта, а 
ОБСЕ поддержала шаги Кишинева по повышению доверия к молдавским властям приднестровского населения. Эксперты 
связывают это с ожидаемым объявлением независимости Косово и последующим за этим возможным признанием Россией 
независимости  Абхазии,  Южной  Осетии  и  Приднестровья.  О  вероятности  такого  развития  событий  «НГ»  рассказали 
европейские наблюдатели, а также лидеры самопровозглашенных государств. 

Несмотря на то,  что Евросоюз всячески старается оттянуть решение по Косово,  в ноябре этот  вопрос решат 
живущие здесь албанцы: они провозгласят независимость края в день национального праздника. Такой прогноз сделал 
«НГ» руководитель программ России и стран СНГ германского комитета внешней политики Александр Рар. Он сообщил, что 
в  МИД  Германии  очень  озабочены  ситуацией  вокруг  Косово,  так  как  не  исключают,  что  непредсказуемая  реакция  на 
косовский прецедент может последовать из России: «После того как Россия стала выходить из международных договоров, а 
также после речи Путина в Мюнхене в Европе не исключают, что Москва может заявить о признании Абхазии, Южной 
Осетии и Приднестровья». Эксперт пояснил, что «Буш, уходя, не захочет оставить косовскую проблему не решенной, а 
Путин не пожелает уйти с ярлыком политика, который пошел на поводу у Запада». Потому, по мнению политолога, США 
сделают все, чтобы была признана независимость Косово, а Россия – трех непризнанных республик на территории СНГ. 
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Отстаивая эту позицию, Москва, по словам Рара, старается не пустить «на свою территорию западное влияние». Понимая 
реалии, Европа стремится снять напряжение в регионе и активизирует работу на направлении непризнанных республик, 
пытаясь добиться расположения местного населения. 

Наглядной  демонстрацией  этой  новой  европейской  политики  стал  визит  действующего  председателя  ОБСЕ 
Мигеля Анхеля Моратиноса в Кишинев с заездом в Тирасполь. Во время этого выезда к месту события Моратинос заявил о 
всесторонней  поддержке  комплекса  мер молдавских  властей по  повышению доверия у населения Приднестровья.  Эти 
предложения накануне озвучил президент Молдавии Владимир Воронин,  и,  по замечанию министра реинтеграции этой 
страны  Василия  Шовы  «НГ»,  они  получили  поддержку  в  США,  европейских  странах,  а  также  в  РФ.  Хотя,  по  словам 
министра, «официальной реакции России на кишиневские инициативы нет, но на всех консультационных встречах в Москве 
они получили одобрение». Шова уверен, что на этот раз Москва поможет Кишиневу договориться с Тирасполем. В числе 
мер доверия – признание собственности приднестровских экономических агентов, дипломов приднестровских вузов и еще 
ряд ранее считавшихся крамольными предложений. 

Возможность  компромисса  на  приднестровском  направлении  «НГ»  объяснил  Григорий  Маракуца,  в  прошлом 
спикер приднестровского Верховного совета, а ныне генеральный секретарь Межпарламентской ассамблеи Содружества 
«За демократию и права народов», в которой, как известно, представлены Абхазия, Южная Осетия и Приднестровье. Он 
заметил, что в интересах России «расширение зоны российского влияния от узко Приднестровского региона до Молдавии в 
целом», причем здесь «есть встречное движение со стороны Кишинева, о чем свидетельствует и открытие рынка РФ для 
молдавского вина». По мнению Маракуцы, приднестровцы готовы вместе с Молдовой и Россией сесть за стол переговоров 
и  искать  пути  к  примирению  в  контексте  российских  интересов.  «Если  в  интересах  РФ  расширить  зону  своего 
геополитического влияния от Приднестровья до Молдавии в целом, то мы готовы понять и принять такой компромисс». Но 
не все в Тирасполе придерживаются такой позиции. Министр иностранных дел непризнанной республики Валерий Лицкай 
сказал «НГ», что предложения Молдавии «неинтересны, нереализуемы и неуместны». 

Особо  обсуждаемая  в  Тирасполе  инициатива  Кишинева  –  предложение  заменить  миротворческую  миссию 
институтом гражданских наблюдателей. Василий Шова сказал по этому поводу «НГ»: «Такой практики в мире нет. В то же 
время  мы  считаем,  что  трансформация  миротворческого  контингента  в  зоне  приднестровского  конфликта  должна 
завершиться именно такой формой мониторинга. Когда мы говорим о необходимости замены действующего формата МС на 
международный, то часто в ответ звучат обвинения, что мы хотим заменить российских миротворцев на натовских военных. 
Чтобы прекратить такие инсинуации, мы и предложили заменить военных миротворцев на гражданских с международным 
мандатом, например, ОБСЕ». Шова уверен, что Россия пойдет навстречу руководству Молдавии и «не заявит о признании 
Приднестровья после того, как Косово получит независимость – не в интересах Москвы нарушать баланс в регионе». 

Между тем в самих непризнанных республиках думают иначе. Абхазский лидер Сергей Багапш заявил «НГ», что у 
него есть основания полагать, что Россия признает Абхазию. Кроме того, по его словам, у Сухуми есть группа стран – 
друзей Абхазии, которые окажут ей поддержку, когда она обратится за признанием в ООН (если косовский прецедент все же 
будет  создан).  Багапш  отметил,  что  в  Турции,  Сирии,  Иордании  –  сильные  абхазские  диаспоры,  которые  будут 
содействовать получению Абхазией независимого статуса. Президент Приднестровья Игорь Смирнов также надеется на 
поддержку Москвы, но при этом он заметил «НГ», что Тирасполь будет отстаивать право на свое самоопределение вне 
зависимости от позиции России. 

Ставить условия - привилегия Тирасполя
11.10.2007. ИА REGNUM

Интервью первого заместитея министра обороны ПМР Владимира Атаманюка
ИА  REGNUM:  Владимир  Иванович,  по  вашему  мнению,  какую  оценку  можно  дать  заявлению  Воронина  об 

объединении вооруженных сил Молдавии и Приднестровья?
Предложение президента Молдавии строить единые вооруженные силы с Приднестровьем уже изначально по 

своей сути абсурдно. Здесь Воронин как политик показывает свою некомпетентность. Поражает, что он уверен в том, что 
даже без  серьезного  анализа  данные его  инициативы кто-то будет  поддерживать.  Как  можно,  не  решив  политические 
вопросы взаимоотношений двух субъектов, обсуждать вопрос слияния силовых структур? Я этого не понимаю... Не было 
еще  в  мире  таких  примеров,  чтобы  телега  ехала  впереди  лошади!  Или,  может,  Воронин  надеется,  что  создаст 
объединенные  силовые  структуры,  возьмет  над  ними  командование  и  методом  военного  давления  решит  вопрос 
уничтожения республики. Либо на фоне этого начнет призывать Приднестровье к переговорам, а потом нас же и обвинит в 
несговорчивости.  Молдавия  не  может  ставить  Приднестровью  никаких  условий.  В  настоящее  время  это  привилегия 
приднестровской  стороны.  А  наши  условия  такие:  если  мы  подписали  более  80  совместных  документов,  то  давайте 
проанализируем,  как  они  соблюдаются,  и  для  начала  приступим  к  их  исполнению...  Начать  можем  с  "транзитного 
протокола", или, иными словами, со снятия с ПМР экономической блокады.

ИА REGNUM: Чем обусловлена подобная политическая активность президента Воронина?
Президент Молдавии Владимир Воронин никогда ни одной инициативы не предлагает именно по самой сути этой 

инициативы. Все его предложения и нововведения направлены исключительно на решение каких-то сиюминутных задач. И 
не более того. В настоящее время Воронин вынужден постоянно бороться за власть. Дело в том, что и США, и Запад, и 
соседняя  Румыния  делают  ставку  на  молодые  кадры,  незапятнанные  ни  красной,  ни  коричневой,  ни  какой-то  другой 
политикой. Сейчас для Воронина самый серьезный оппонент - это нынешний мэр столицы Молдавии города Кишинева 
Дорин  Киртоакэ.  Вполне  возможно,  что  это  будущий  президент  Республики  Молдова,  так  как  этот  молодой  человек 
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пользуется поддержкой как со стороны Румынии, так и со стороны стран Запада. И у Америки всегда была однозначная 
позиция: коммунист хорош только в гробу! Поэтому, какой бы ни был коммунист, в том числе и Воронин, они к нему так же 
относятся. Воронин теряет почву из-под ног, но власть хочет удержать, поэтому он сейчас и начинает делать различные 
предложения.

ИА REGNUM: Может быть, Владимир Воронин в первую очередь ожидает реакции со стороны России?
Я вам скажу,  что,  кроме  всего  прочего,  Молдавии  в  ближайшее  время  предстоят  переговоры  с  Россией  по 

энергоносителям, также необходимо продвигать молдавское вино на российский рынок. Вот Воронин и вынужден выступать 
в роли миротворца по отношению к Приднестровью и в роли великого реформатора по отношению к РФ. Но тем не менее за 
его предложениями стоит четкая прозападная позиция, и он как западная марионетка выполняет определенные инструкции. 
Хочу напомнить, что изначально Воронин интенсивно продвигал идею замены миротворческих сил России на натовский 
международный  миротворческий  контингент.  Но  тогда  его  раскритиковали.  Даже  в  стенах  ООН сказали,  что,  мол, 
миротворческая  операция  проходит  успешно,  выполняет  свою  функцию  по  поддержанию  мира,  поэтому  ведите 
политические переговоры, так как для этого есть все условия. Теперь же молдавский президент пытается поступить другим 
образом.  Не  напрямую  произвести  замену  миротворческой  операции  на  натовские  каски,  а  сначала  убрать  силовое 
присутствие России в регионе. На следующем этапе Молдавия скажет, что у этих проклятых сепаратистов (приднестровцев. 
- прим. ИА REGNUM) остались бандформирования, вооруженные силы, да еще такие мощные и огромные, с которыми мы 
ничего не можем сделать. Давайте будем решать этот вопрос. То есть если сначала задача стояла о грубой прямой замене 
миротворческого формата, то сейчас необходимо расчистить плацдарм, чтобы потом опять ввести натовские войска.

ИА REGNUM: Но, тем не менее, Молдавия постоянно заявляет о своем нейтралитете...
Подтверждение  прозападной  воронинской  направленности  было  еще  тогда,  когда  он  сорвал  подписание 

"Меморандума Козака". Ведь тогда этот вопрос уже был практически решен, но со стороны посольства США в РМ поступило 
указание о немедленной отмене всех действий. Сейчас в Молдавии созданы различные центры НАТО, Молдавия постоянно 
участвует во всех мероприятиях, проводимых НАТО. Разве этого не видит мировое сообщество? И действительно, наряду с 
этим Молдавия постоянно заявляет о своем нейтралитете. Ну а какой в этом случае может быть нейтралитет?! Если бы 
нейтральная Швеция участвовала хоть в одном проценте натовских мероприятий, то тогда ей мгновенно пришлось бы 
менять свой статус. Я просто хочу сказать, что, послушав господина Воронина, в очередной раз убеждаюсь в том, что такие 
бредовые идеи могут возникнуть только в воспаленном мозгу.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника 
27 сентября. Выступление  Михаила Саакашвили на сессии Генассамблеи  ООН еще раз продемонстрировало 

стремление руководства Грузии ввести в заблуждение международное сообщество, прикрывая целенаправленную политику 
милитаризации  мирными  лозунгами.  Так  прокомментировало  министерство  иностранных  дел  Абхазии  выступление 
президента Грузии на сессии Генассамблеи ООН. В сообщении МИД в частности отмечено, что "каждое предложение, 
высказанное президентом Грузии, против которого выдвинуты обвинения в покушении на убийство, пронизано циничным 
искажением фактов". 

27 сентября. Представители правоохранительных органов Грузии арестовали экс-министра обороны  Ираклия 
Окруашвили. Окруашвили был арестован в офисе своей партии "Движение за единую Грузию". Причины ареста пока не 
комментируют ни МВД, ни сторонники Окруашвили. У территории офиса большое скопление машин патрульной полиции и 
праздных зрителей. Накануне Иракли Окруашвили выступил с сенсационными заявлениями, обвинив президента Грузии 
Михаила Саакашвили в пособничестве коррупции и организации ряда громких преступлений. 

27  сентября. На  территории  дислокации  четвертой  бригады  Министерства  обороны Грузии  (территория 
бывшего 8-го полка) в Тбилиси вечером 27 сентября произошло столкновение между офицерами и пьяными призывниками. 
Столкновение произошло после того, как офицеры бригады сделали замечание группе из 20 призывников, находившимся в 
нетрезвом  состоянии,  и  завершилось  стрельбой.  Инцидент  был  урегулирован  силами  военной  полиции.  По 
предварительным данным, жертв и раненных в результате стрельбы нет, однако есть пострадавшие в результате драки. 
Следствие  по  данному  факту  ведет  военная  полиция,  которая,  в  частности,  должна  установить,  каким  образом  на 
территории бригады оказалось спиртное, кто открыл стрельбу и т.д. Схожий инцидент произошел в грузинской армии 9 
сентября, когда около двух десятков пьяных резервистов учинили драку на Коджорской военной базе.

27 сентября. "Единственным на сегодняшний день работающим форматом является Смешанная контрольная 
комиссия и после  1,5  -  годового застоя в  работе  этой комиссии,  я думаю,  одним из  приоритетов является скорейшее 
возобновление деятельности СКК. Это в общих интересах - в интересах сохранения мира, стабильности и безопасности в 
зоне грузино-осетинского конфликта", - заявил к сопредседатель российской части Смешанной контрольной комиссии по 
урегулированию грузино-осетинского конфликта Юрий Попов, после окончания четырехчасовой консультационной встречи 
сопредседателей  СКК  от  РФ,  РСО-А  и  РЮО  Юрия  Попова,  Мурата  Тхостова и  Бориса  Чочиева.  В  свою  очередь 
сопредседатель юго-осетинской части СКК Борис Чочиев сказал, что он проинформировал Юрия Попова о том, "что Южная 
Осетия поедет в Тбилиси, при тех же условиях, какие выдвигались в августе (предоставление гарантий безопасности)".  

27 сентября. Экс-министру обороны Грузии Ираклию Окруашвили, выступившему накануне с обличительными 
заявлениями в адрес действующего президента  Михаила Саакашвили, предъявлены обвинения по четырем статьям УК 
Грузии.  Как  сообщил  на  специальном  брифинге  заместитель  Генпрокурора  Грузии  Николоз  Гварамия,  "обвинения 
Окруашвили  предъявлены  по  следующим  статьям  УК  Грузии:  181  -  вымогательство,  194  -  отмывание  денег,  332  - 
злоупотребление служебными полномочиями и 342 - служебная халатность". Прокуратура Грузии потребовала в отношении 
Окруашвили избрания в виде меры пресечения предварительное заключение.

27 сентября. Рядом со штаб-квартирой  оппозиционного  движения "За  единую Грузию",  лидер которого -  экс-
министр обороны Грузии  Иракли Окруашвили был арестован 27 сентября ночью, произошла стычка между полицией и 
сторонниками  экс-министра,  сообщает  грузинская  телекомпания  "Рустави-2".  Несколько  человек  по  данному  факту 
задержаны. Люди у здания офиса не расходятся. Здание оцеплено полицейскими и ныне там проходит обыск. Ранее, сразу 
после ареста Окруашвили, его сторонники заявили представителям масс-медиа, что намерены созвать общественность на 
борьбу с нынешними властями. Ожидается, что дата и место проведения акции будет объявлено утром 28 сентября.

27 сентября. Один из лидеров "Республиканской партии" Грузии Тина Хидашели считает, что арест экс-министра 
обороны Ираклия Окруашвили является свидетельством начала политического террора со стороны властей в отношении 
оппонентов. 

27  сентября. Адвокат  экс-министра  обороны,  ныне  лидера  партии  "Движение  за  единую  Грузию"  Ираклия 
Окруашвили Эка Беселиа, после посещения своего подзащитного в модуле предварительного заключения, заявила, что 
он однозначно считает себя политзаключенным. "Иракли Окруашвили задержан в качестве подозреваемого. На месте был 
составлен процессуальный документ. Сам он считает себя абсолютно невиновным. Единственное заявление, которое он 
сделал - это то, что он является политзаключенным", - заявила Эка Беселиа.

27 сентября. В Баку премьер-министр Грузии  Зураб Ногаидели обсудил с премьер-министром Азербайджана 
Артуром Расизаде вопрос продолжения поставок природного газа в Грузию, сообщили в пресс-службе Кабинета министров 
Азербайджана. По итогом переговоров Ногаидели, в течении месяца-другого переговоры будут завершены. Действующие 
соглашение о поставках газа в Грузию завершается в начале октября. Ежемесячно Азербайджан поставляет в Грузию 30 
млн. м3 газа по цене $120 за 1 тыс. кв. м. В свою очередь, министр промышленности и энергетики Азербайджана  Натик 
Алиев сегодня заявил, что продолжение поставок зависит от газового баланса Азербайджана и удовлетворения внутренних 
потребностей страны. "В настоящее время нет решений ни по объемам ни по тарифам, по которым могут продолжаться 
поставки", - сказал он.

27 сентября. Международная организация Transparency International (Международная прозрачность) поставила 
Азербайджан на 150-е место в мире по уровню коррумпированности. Таковы итоги обнародованного ежегодного отчета этой 
организации  о  состоянии  коррупции  в  странах  мира,  сообщает  ИА  "Туран".  При  определении  уровня  коррупции 
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принимаются во внимание уровень взяточничества, степень вовлеченности госслужащих в бизнес, наличие независимого 
правосудия  и  законодательства  по  борьбе  с  отмыванием  денег,  прозрачность  правительства  и  его  подконтрольность 
гражданскому обществу. Среди 180 стран Армения заняла 99-е место, и по сравнению с прошлым годом уровень коррупции 
в этой стране не изменился, оставшись на уровне 3.0 по 10-балльной системе. В Грузии ситуация улучшилась, и она заняла 
79-е место с 3.4 баллами против 2,8 балла в 2006 году. 

27  сентября. в  Баку  президент  Ильхам  Алиев принял  премьер-министра  Грузии  Зураба  Ногаидели.  Как 
сообщили в пресс-службе президента Азербайджана, во время встречи было отмечено, что сотрудничество между двумя 
странами успешно развивается на всех направлениях. Президент Азербайджана и и премьер-министр Грузии выразили 
уверенность в том, что взаимовыгодное сотрудничество будет развиваться и впредь.

27 сентября. Состоявшиеся в рамках визита премьер-министра Армении Сержа Саркисяна в Москву переговоры 
прошли  успешно.  Об  этом  заявил  сам  премьер-министр  Серж  Саркисян.  Премьер  поручил  членам  правительства 
продолжить  тесные  отношения  со  своими  российскими  коллегами,  а  с  новоназначенными  министрами  наладить 
сотрудничество и начать практическую и активную работу, учитывая договоренность и намерение премьер-министров двух 
стран увеличить объем армяно-российского товарооборота до показателя, превышающего $1 млрд.

27 сентября. Заявления Азербайджанской стороны о своем намерении на предстоящей парламентской ассамблее 
НАТО намерена  обсудить  вопрос  о  признании  Армении  агрессором  -  очередная  пропаганда  Баку.  Об  этом  заявил 
постоянный представитель Армении в НАТО Самвел Мкртчян. По его словам, подобного вопроса не существует. Мкртчян 
подчеркнул, что поскольку ни Армения, ни Азербайджан не являются ассоциированными членами ПА НАТО, Баку просто не 
имеет возможности и права поднимать подобные вопросы.

27  сентября. В  повестке  дня  сессии  Генассамблеи  ООН есть  два  вопроса  связанных  с  нагорно-карабахской 
проблемой, однако помимо их представления Азербайджан ничего серьезного не предпринял. Об этом в Ереване заявил 
постоянный представитель Армении в ООН Армен Мартиросян. По его словам, Армения также может внести в повестку 
дня  сессии  вопросы,  касающиеся  нагорно-карабахского  конфликта,  однако  "мы  пока  не  чувствуем  политической 
целесообразности подобных действий". 

27 сентября. Вопрос российского военного присутствия в Армении является внутренним делом республики. Об 
этом заявил глава внешнеполитического ведомства Армении Вардан Осканян, комментируя публикации азербайджанских 
СМИ  относительно  перспектив  формирования  второй  российской  военной  базы  в  Армении.  Те  шаги,  которые 
предпринимает Армения в связи с вооружениями не выходят за рамки международного права, и никакая страна не может 
предъявлять какие-либо претензии Армении по этому вопросу. Отвечая на вопрос, соответствует ли данная информация 
действительности, Осканян отметил, что не видит необходимости опровергать или подтверждать ее. "Это наша политика и 
мы остаемся верны этой политике", - подчеркнул Осканян.

27 сентября. Восемь бывших государственных секретарей США обратились к спикеру Палаты представителей 
Конгресса Нэнси Пелоси с требованием не выносить на голосование закон о Геноциде армян. Среди обратившихся - лица, 
до сих пор играющие важную роль во внешней и внутренней политике США. Это -  Мадлен Олбрайт, Джеймс Бейкер, 
Уоррен  Кристофер,  Лоренс  Иглбергер,  Александр  Хайг,  Генри  Киссенджер,  Колин  Пауэл  и  Джордж  Шульц.  По 
мнению  "бывших",  вынесение  на  обсуждение  проекта  закона  №106,  предусматривающего  признание  Геноцида  армян, 
сделает  невозможным примирение  Турции  и  Армении,  испортит  отношения  с  официальной  Анкарой,  нанесет  удар  по 
иностранным  и  национальным  интересам  США,  а  также  создаст  угрозу  военным  операциям  в  Ираке  и  Афганистане. 
Авторитетные  политики  подчеркнули,  что  не  отказываются  от  мнения,  что  в  1915-1923  годах  произошли  трагические 
события,  однако  предложенное  Конгрессом  решение  сделает  невозможным  улучшение  отношений  между  Ереваном  и 
Анкарой.  Бывшие  госсекретари  считают  Турцию  незаменимым  региональным  партнером  США,  важной  частью 
энергетических коридоров, идущих в обход России. Они напомнили, что после признания парламентом Франции Геноцида 
армян отношение Турции к этой стране резко переменилось. Для того, чтобы Америка не столкнулась с подобной угрозой, 
"бывшие" со всей серьезностью требуют от Пелоси держать подобный проект подальше от Конгресса.

28 сентября. "Сербия имеет проблемы с Косово и Метохией, и мы не хотим, чтобы Косово стало прецедентом для 
решения других подобных проблем",  -  заявил 28 сентября 2007 года чрезвычайный и полномочный посол Республики 
Сербия  в  России  Станимир  Вукичевич в  ходе  пресс-конференции  в  Москве  на  тему  "Российско-сербские 
взаимоотношения. Ситуация в Косово". "Для конфликтов в других регионах мира нужно искать свои пути их разрешения, - 
считает Станимир Вукичевич. - Ведь проблемы Южной Осетии, Приднестровья и Абхазии существовали и до косовского 
конфликта".

28  сентября. Причина  ареста  экс-министра  обороны  Грузии  Ираклия  Окруашвили -  "противозаконная 
деятельность".  Об этом заявил 27 сентября помощник заместителя госсекретаря США по вопросам Европы и Евразии 
Мэтью Брайза. По его словам, "если кто-то совершил преступление, то он должен ответить за это, какую бы должность не 
занимал".

28  сентября.  Ряд  оппозиционных  партий  Грузии  накануне  обвинил  действующую  власть  в  "терроризме". 
Грузинская  оппозиция  призывает  население  участвовать  в  массовых  митингах  и  требовать  отставки  нынешнего 
руководства  и  проведения внеочередных выборов  президента  и  парламента.  Лидеры Республиканской  партии,  партии 
"Движение  за  единую  Грузию",  Народной  партии,  парламентской  фракции  "Демократический  фронт"  и 
неправительственной  организации "Институт  равноправия"  выступили в  связи с  арестом в  Тбилиси бывшего  министра 
обороны республики Ираклия Окруашвили. 

28  сентября.  Россия  очень  заинтересована  в  том,  чтобы  возобновить  нормальную  работу  переговорных 
механизмов. Об этом заявил глава МИД России Сергей Лавров по итогам встречи с министром иностранных дел Грузии 
Гелой Бежуашвили "на полях" 62-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН 27 сентября, передает департамент информации 
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и печати МИД РФ. "У нас, насколько я понимаю, есть общая заинтересованность не допускать обострения ситуации ни в 
двусторонних отношениях, ни в зонах югоосетинского и абхазского конфликтов. Однако для этого потребуется и проведение 
соответствующих расследований того, что происходило, и принятие мер, которые позволили бы предотвратить повторение 
подобного в будущем. Не знаю, как это получится", - заявил Лавров.

28 сентября. Главы МИД Турции и Грузии Али Бабаджан и Гела Бежуашвили обсудили вопросы энергетической 
безопасности  и ситуацию в  регионе  в  ходе  встречи  в  Нью-Йорке  в  рамках  62-й  сессии  Генеральной  ассамблеи  ООН. 
Стороны  также  затронули  вопросы  двустороннего  сотрудничества,  но  особый  акцент  получил  вопрос  дальнейшего 
углубления экономического сотрудничества Грузия-Турция. Не обошлось и без обсуждения процесса интеграции Грузии в 
евроатлантические структуры и реформ в Грузии.

28 сентября. Патрульная полиция Грузии приведена в полную готовность напротив здания парламента Грузии, 
где проходит акция протеста оппозиции в связи с арестом экс-министра обороны, ныне лидера партии "За единую Грузию" 
Иракли Окруашвили. В ходе митинга было зачитано обращение Окруашвили, в котором он назвал обвинения в свой адрес 
полной ложью и призвал коллег по оппозиции не подчиняться властям. В акции участвуют тысячи человек. По некоторым 
данным, полиция уже задержала нескольких ее участников "за нарушение общественного порядка".

28 сентября. Оппозиция сформировала организационный комитет, который будет координировать дальнейшие 
планы действия, в том числе проведения новых акций протеста в связи с арестом экс-министра обороны Грузии, ныне 
лидера партии "Движение за единую Грузию" Иракли Окруашвили. Об этом заявил депутат грузинского парламента Каха 
Кукава. "Сейчас этот комитет соберется для разработки конкретного плана действий. Не думаю, что завтра пройдет акция, 
но  акции  протеста  обязательно  продолжим",  -  заявил  он.  По  словам  члена  "Движения  за  единую  Грузию"  Гия 
Цагареишвили,  оппозиция  доказала,  что  может  собрать  десять  тысяч  человек.  "Это  большой  успех",  -  заявил  он.  В 
новосозданный комитет вошли представители Консерваторов, Республиканцев, Лейбористов, партии Народа, партии "Путь 
Грузии", а также неправительственной организации "Институт свободы". "Новые правые" отказались от участия в акции.

28 сентября. В Баку с визитом находится спецпредставитель НАТО по Южному Кавказу и Средней Азии Роберт 
Симмонс.  По  сообщению  пресс-службы  Министерства  обороны  Азербайджана  Симмонса  принял  министр  обороны 
Сафар Абиев.  На встрече состоялось обсуждение вопросов по индивидуальному плану сотрудничества Азербайджан - 
НАТО. Симмонс также проведет встречи в МИД, в парламенте (Милли Меджлис) и комиссии по сотрудничеству НАТО-
Азербайджан.  Его  примет  также  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев.  Цель  визита  Симмонса  в  Азербайджан  - 
обсуждение широкого спектра отношений между североатлантическим альянсом и Азербайджаном. 

28 сентября. Правительство Азербайджана начало финансирование строительства железнодорожного участка 
Марабда - Ахалкалаки железнодорожной линии Баку - Тбилиси - Карс. Как сообщил министр транспорта Азербайджана 
Зия  Мамедов,  обществу  с  ограниченной  ответственностью  (ООО)  "Железная  дорога  Марабда  -  Карцахи"  уже 
перечислено 280 тыс. долл. для текущей работы, выплаты заработной платы и т.д.  "По завершению тендера на отбор 
строительного подрядчика, который грузинская сторона обещала объявить на днях, частями начнётся выплата основной 
суммы кредита на проведение работ. В 2007 году планируется перечислить первую часть кредита - 50 млн долл.", - сказал 
Мамедов.

28 сентября.  Пеpеговоpы пpемьеp-министpов Азербайджана и Гpузии  Аpтуpа Расизаде и  Зуpаба Hогаидели, 
проходившие  в Баку,  по  экспорту  азербайджанского  газа  в  Грузию  завершились  безрезультатно.  Стоpоны  не  смогли 
договоpиться о цене на "голубое топливо". Очеpедной этап пеpеговоpов, по словам Hогаидели, состоится через месяц.

28 сентября. Азербайджан остаётся государством, которому не удалось делимитировать свои границы ни с одним 
из соседних государств, сообщил на пресс-конференции в Баку председатель  Государственного комитета по земле и 
картографии Гариб Мамедов. Он заявил, что в настоящий момент согласовано 95% российско-азербайджанской границы, 
общая протяженность которой составляет 370 километров. Не согласованными остаются участок в Балакенском районе на 
стыке границ Азербайджана, России и Грузии, участок возле устья реки Самур в Гусарском районе, а также лесной участок в 
Хачмазском  районе.По  словам  Мамедова,  с  грузинской  стороной  демилитировано  более  300  километров  из  490-
километровой границы. Также не согласованной остаётся большая часть границы акватории Азербайджана в Каспийском 
море.

28  сентября.  Премьер-министр  Армении  Серж  Саркисян принял  представителей  дипломатического  корпуса 
Армении за границей, глав консульств, представителей центрального аппарата МИД Армении, находящихся в Ереване в 
рамках  ежегодной  встречи.  В  ходе  встречи  Серж  Саркисян  отметил,  что  после  удачного  проведения  парламентских 
выборов в мае текущего года, открывается хорошая возможность для представления страны в лучшем свете и создания 
выгодных условий. В этой связи премьер-министр придал важность активизации работ дипломатического корпуса. Серж 
Саркисян призвал дипломатов уделить внимание активизации работ в направлении защиты интересов и прав армянских 
компаний за рубежом и проведение целевых работ в экономических вопросах. Одним из важных условий для развития 
экономики, по мнению Сержа Саркисяна, является вовлечение крупнейших иностранных компаний в экономику Армении, 
которые вносят в отдельные отрасли свой богатый опыт работы, создают новые рабочие места и могут способствовать 
увеличению интереса и симпатии своих стран в отношении Армении. 

28 сентября. Министр иностранных дел Армении Вардан Осканян выступил с заявлением в связи с обращением 
восьми  бывших  государственных  секретарей  США  к  спикеру  Палаты  представителей  Конгресса  Нэнси  Пелоси. 
Госсекретари потребовали не выносить на голосование 106 резолюцию, касающуюся Геноцида армян в Османской Турции 
1915 года. В заявлении Вардана Осканяна, в частности, отмечается, "с возмущением ознакомился с содержанием письма 
бывших Госсекретарей США, которые подстрекают спикера Палаты представителей Конгресса Нэнси Пелоси провалить 
106-ую  резолюцию.  Сожалею,  что  8  опытных  дипломатов  поддаются  махинациям  Турции.  Со  многими  вопросами, 
упомянутыми в этом письме, можно не согласиться, особенно с воображаемым вредом данной резолюции. Я коснусь только 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

172



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

того нечестного заявления, согласно которому подобная резолюция "нанесет ущерб усилиям в достижении мира между 
Арменией и Турцией".

29 сентября. К двум месяцам предварительного заключения приговорен экс-министр обороны Грузии, ныне лидер 
партии  "Движение  за  единую  Грузию"  Иракли  Окруашвили.  Такое  решение  вынес  вечером  28  сентября  Тбилисский 
городской суд, тем самым удовлетворив ходатайство Генпрокуратуры Грузии.

29  сентября.  Заседание  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по  урегулированию  грузино-осетинского 
конфликта состоится во второй половине октября в офисе ОБСЕ в Тбилиси. Об этом стороны договорились по результатам 
переговоров  посла  по  особым поручениям  МИД  РФ,  сопредседателем СКК  от  России  Юрия Попова с  заместителем 
государственного министра Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Дмитрием Манджавидзе и сопредседателем 
СКК от Южной Осетии Борисом Чочиевым.

29  сентября. Адвокат  экс-министра  обороны  Грузии  Иракли  Окруашвили Эка  Беселиа потребовала  от 
Министерства юстиции Грузии немедленно предоставить ей информацию о местонахождении своего подопечного, которого, 
как оказалось, нет в тюрьме №6, несмотря на то, что по решению Тбилисского городского суда он должен был отбывать 
срок предварительного заключения именно там.

29 сентября. Президент Грузии Михаил Саакашвили, выступая с речью на открытии новой дороги в Кодорском 
ущелье, дал населению Грузии обещание, что Грузия будет объединена уже во время его президентства. "Сегодня мы 
стоим не просто на дороге в Верхней Абхазии. Сегодня мы стоим на дороге к Сухуми, ко всей Абхазии, на пути объединения 
Грузии.  Это  -  начало  великого  возвращения.  Никому  не  остановить  политический  и  мирный  диалог  с  Дмитрием 
Санакоевым в  Южной Осетии.  Процесс объединения Грузии не остановить никому.  Какой бы шум ни подняли,  народ 
прекрасно  знает  мудрость  и  правильность  того,  что  мы  делаем.  Объединение  Грузии  -  не  простой  процесс.  Давиду 
Агмашенебели - великому грузинскому правителю понадобилось более 30 лет для присоединения Тбилиси. Сегодня мы 
живем в другой эпохе. Мы не сравниваем себя с Агмашебели, но президентский срок гораздо более короток. И я даю слово, 
что время моего президентства мы все вместе объединим Грузию", - заявил Михаил Саакашвили.

29 сентября. Президент Грузии Михаил Саакашвили дал распоряжение установить постоянное патрулирование 
новой автомобильной дороги Чубери-Сакени в Кодорском ущелье. "Наша задача - чтобы эта дорога функционировала как 
нормальная гражданская дорога. Подразделениям полиции должно быть отдано распоряжение, чтобы они проводили ее 
постоянное патрулирование, чтобы ни у кого не было желания совать сюда свой нос. Дорога проходит очень близко от 
Ткварчели - всего в трех километрах, а там укреплены формирования сепаратистов. Поэтому эта дорога должна быть очень 
хорошо защищена от каких бы то ни было провокаций", - заявил Михаил Саакашвили. Он поручил закупить для полиции 
дополнительную технику, необходимую для охраны, и использовать с этой же целью в случае необходимости вертолеты. 
Президент также распорядился наградить самых лучших строителей дороги премией из президентского фонда и Орденами 
Чести, отметив, что "своевременно проложить дорогу - это действительно было вопросом чести".

30 сентября. В Абхазии празднуют День независимости. 14 лет назад завершилась Отечественная война народа 
Абхазии  1992-1993  г.г.  Руководство  Абхазии,  общественность,  гости  абхазской  столицы  возложили  венки  и  цветы  к 
Мемориалу погибшим воинам в Парке Славы в Сухуме. 

30  сентября. Государственный  министр  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Давид  Бакрадзе 
отправился с трехдневным рабочим визитом в Брюссель для участия в  переговорах в рамках Диалога Грузия-НАТО в 
формате "26+1". Как сообщили в пресс-службе госминистра Грузии, в рамках визита состоятся официальные встречи с 
представителями  Евросоюза  и  Европарламента.  Основной  темой  встреч  будет  активное  включение  Евросоюза  к 
урегулированию грузино-абхазского и грузино-осетинского конфликтов.

1 октября. "Руководство и оппозиция Грузии борются за власть и, по большому счету, это их внутреннее дело. 
Однако, к сожалению, в качестве отвлекающей проблемы выступает Южная Осетия, на которую они направляют всю свою 
агрессивную суть", - заявил президент Южной Осетии Эдуард Кокойты на совещании правительства. В ходе совещания 
Кокойты  отметил,  что  Южной  Осетии  приходится  иметь  дело  не  с  государством,  а  с  организованными  преступными 
группировками. "Криминально-политические разборки соседей нас не должны останавливать. Жизнь нашего государства 
продолжается, нам необходимо работать и развивать экономику", - подчеркнул Кокойты.

1  октября. Адвокат  экс-министра  обороны,  лидера  "Движения  за  единую  Грузию"  Иракли  Окруашвили Эка 
Беселиа заявила, что сторона защиты обжалует решение Тбилисского Апелляционного суда и Тбилисского городского суда 
в его отношении в Европейском суде по правам человека.

1 октября. Президент Грузии Михаил Саакашвли направился с двухдневным официальным визитом в Грецию, 
сообщили в пресс-службе администрации президента Грузии. Это первый официальный визит президента Грузии в Грецию 
после "революции роз".

1  октября. Коалиция  грузинских  НПО  "Гражданское  общество  за  демократическую  Грузию"  распространила 
заявление, в котором требует от парламента незамедлительно сформировать независимую следственную комиссию по 
изучению выдвинутых экс-министром обороны Ираклием Окруашвили конкретных обвинений, а от президента - дать ответ 
на волнующие в связи с ними вопросы.

1 октября. Депутаты парламента Грузии считают несерьезным обсуждение в Госдуме РФ уровня демократии в 
Грузии.  "Оказывается,  в  Госдуме  РФ  хотят  рассмотреть  вопрос,  связанный  с  демократизацией  Грузии.  Это  было  бы 
смешно, если бы не было так грустно. Слышать это от них - странно. Демократизацию как понятие, думаю, россияне изъяли 
даже из словаря Даля", - заявил журналистам вице-спикер парламента Михаил Мачавариани.

1  октября. Заместитель  министра  иностранных  дел  Армении  Гегам  Гарибджанян представит  Армению  на 
очередном заседании Совета министров иностранных дел государств-членов  Организации Договора о коллективной 
безопасности (СМИД ОДКБ), которое состоится 4 октября в столице Таджикистана - Душанбе. Об этом сообщил пресс-
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секретарь МИД Армении Владимир Карапетян. В работе СМИД ОДКБ примут участие также министры иностранных дел 
Белоруссии, Казахстана, Киргизии, России, Таджикистана и Узбекистана. Заседание проведет министр иностранных дел 
председательствующей страны - Киргизии Эднан Карабаев.

1 октября. Несмотря на посредничество Минской группы ОБСЕ и личного представителя главы ОБСЕ в регионе 
Хосепа  Бореля,  значительного  продвижения  в  мирном  урегулировании  нагорно-карабахского  конфликта  достичь  не 
удалось.  Об  этом  заявил  действующий  председатель  ОБСЕ,  министр  иностранных  дел  Испании  Мигель  Анхель 
Моратинос выступая  в  Совбезе  ООН.  В  ходе  выступления  Моратинос  заметил,  что,  "к  сожалению,  подписей  на 
официальных  документах  явно  недостаточно",  и  "надо  суметь  преодолеть  недоверие  между  сторонами  и  установить 
основы для диалога". Что касается Грузии, то, по мнению Моратиноса, для достижения стабилизации необходимо усилить 
сотрудничество между ООН и ОБСЕ. 

2  октября. Заявление  об  антидемократической  политике  грузинских  властей  и  о  нарушении прав  человека  в 
Грузии  приняла  Государственная  дума  РФ в  ходе  пленарного  заседания.  Депутаты  Госдумы  обратили  внимание 
Межпарламентской ассамблеи государств- участников СНГ, Парламентской ассамблеи  ОБСЕ,  парламентов государств - 
участников  СНГ,  парламентов  государств-членов  Совета  Европы,  конгресса  США  на  несоответствие  общепринятым 
демократическим нормам проводимой грузинскими властями политики.

2 октября. "Грузинонаселенные села Южной Осетии расположенные на участке ТрансКАМа Кехви - Тамарашени 
отключаются  от  энергоснабжения  за  неуплату  потребляемой  электроэнергии",  -  об  этом  сообщил  гендиректор 
югоосетинского  республиканского  производственного  объединения  "Энергетика"  Хасан  Плиев.  По  его  словам 
"электричество  отключено  после  многочисленных  обращений  к  администрациям  этих  сел  с  напоминанием  об  их 
задолженности  перед  бюджетом  республики,  которая  составляет  порядка  40  млн.  рублей.  После  этого  последовало 
несколько  предупредительных  отключений  электричества  в  ночное  время  суток,  и  наконец  1  октября  объединением 
"Энергетика" было принято решение о полном прекращении подачи электроэнергии в указанные населенные пункты". "Эта 
мера будет действовать до тех пор, пока население этих сел не начнет погашение задолженности", - отметил Хасан Плиев.

2 октября. Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили, комментируя в Греции принятое Госдумой РФ 2 
октября заявление об антидемократической политике грузинских властей, заявил, что "у российской Госдумы нет права 
говорить о защите прав человека и защите демократии". "Какие имеются заслуги у российской Госдумы, что она так громко 
говорит о защите прав человека и защите демократии - для меня немного не понятно. У них такой заслуги действительно 
нет. Вспомните депортацию грузин по этническому признаку и ее молчание, те же факты нарушения прав человека и ее 
молчание",  -  заявил  Гела  Бежуашвили.  По  словам  главы  внешнеполитического  ведомства  Грузии,  более  подробный 
комментарий к вышеупомянутому заявлению он сделает после ознакомления с его полным текстом.

2  октября.  Вопросы  мирного  урегулирования  конфликтов  на  территории  Грузии  были  рассмотрены  на 
состоявшейся в штаб-квартире  НАТО в Брюсселе в рамках ID (Интенсивного диалога Грузии с НАТО) встрече на уровне 
высшего политического комитета, сообщили в аппарате государственного министра Грузии по вопросам урегулирования 
конфликтов. Во встрече, прошедшей под руководством заместителя Генерального секретаря НАТО в вопросах политики и 
безопасности  Мартина  Эрдмана,  грузинская  сторона  была  представлена  госминистром  Грузии  по  вопросам 
урегулирования конфликтов Давидом Бакрадзе, заместителем госминистра Грузии по вопросам интеграции в европейские 
и  в  евроатлантические  структуры  Эленэ  Хоштариа,  главой  миссии  Грузии  в  НАТО  Ревазом  Бешидзе и  директором 
департамента  по  сотрудничеству  с  международными  организациями  МИД  Грузии  Александром  Налбандовым.  По 
информации аппарата госминистра, "на встрече Давид Бакрадзе ознакомил представителей Североатлантического альянса 
с уже осуществленными грузинской стороной шагами по мирному урегулированию конфликтов в Абхазии и Цхинвальском 
регионе,  а  также  с  планами  на  будущее в  этом направлении".  "Представители НАТО выразили  твердую поддержку  в 
отношении территориальной целостности  Грузии и приветствовали усилия грузинской  стороны с точки зрения мирного 
урегулирования конфликтов. Было подчеркнуто значение мирного урегулирования конфликтов на территории Грузии для 
безопасности и стабильности евроатлантического пространства", - отметили в аппарате госминистра.

2 октября. Председатель подкомитета по вопросам Нагорного Карабаха ПАСЕ лорд Рассел Джонсон встретился 
с  руководителями  армянской  и  азербайджанской  делегаций  в  ПАСЕ  Давидом  Арутюняном и  Самедом  Сеидовым. 
Подчеркнув важность визита в Нагорный Карабах, глава армянской делегации выразил сожаление по поводу создания 
Азербайджаном искусственных препятствий для визита членов подкомитета в Степанакерт.  Глава армянской делегации 
напомнил, что на протяжении многих лет визиты в Нагорный Карабах со стороны международных организаций, в том числе 
и  ПАСЕ,  осуществлялись  через  территорию Армении.  Лорд  Рассел  Джонсон  выразил свою озабоченность  в  связи  со 
сложившейся ситуацией и сообщил о вынужденной отмене запланированной поездки. Дальнейшее развитие ситуации на 
данный момент неопределенно. В рамках сессии ПАСЕ состоялась также встреча армянской делегации с Генсеком Совета 
Европы  Тери  Девисом.  Члены  армянской  делегации  попросили  обратить  внимание  на  то,  что  Азербайджан,  диктуя 
условия, продолжает проваливать визиты экспертов СЕ и ПАСЕ в Нахичевань для ознакомления с ситуацией армянских 
хачкаров (камень-крест) на армянском кладбище в Старой Джуге.

2 октября.  С будущего года поставляемый в Грузию азербайджанский газ подорожает. Об этом заявил министр 
энергетики  и  промышленности  Азербайджана  Натик  Алиев.  По  его  словам,  "для  обеспечения  своей  энергетической 
безопасности Грузия заинтересована в газе Азербайджана". "Мы оказывали помощь в прошлом и в этом году. Может быть, 
Грузия увеличит экспорт газа из Азербайджана", - отметил он. "Что касается цены, то мы не можем продавать газ Турции 
дороже 120 долларов за кубометр. Нам предстоят обсуждения на эту тему. Эту цену надо повысить. А, что касается Грузии, 
то по соглашению, заключенному с ними, мы им поставляем небольшой объем газа с месторождения "Шах Дениз" и цена 
его не превышает 63 долларов за кубометр. Но сегодня цена газа на европейском и мировом рынке очень высокая. Поэтому 
есть необходимость пересмотра этих цен", - сказал Алиев.
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2 октября. В Азербайджан с официальным визитом прибыл президент Хорватии Стипе Месич. Месич встретится 
в Баку с официальными лицами Азербайджана, в том числе с президентом Ильхамом Алиевым. По итогам встреч будут 
подписаны  три  документа,  в  том  числе  президенты  подпишут  итоговую  декларацию.  После  церемонии  подписания 
состоится брифинг. В ходе визита Месича также будет обсуждаться вопрос открытия посольства Азербайджана в Хорватии 
и консульства Хорватии в Баку. 

2  октября. В  Баку  президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев 1  октября  принял  герцога  Йоркского  Эндрю, 
прибывшего  в  Азербайджан в  связи  с  началом деятельности в  стране британской авиакомпании "British  Midland".  По 
сообщению пресс-службы президента Азербайджана, во время встречи было отмечено успешное развитие связей между 
двумя  странами  во  всех  областях,  в  том  числе  в  экономической  сфере,  подчеркнута  уверенность  в  том,  что  начало 
деятельности в Азербайджане авиакомпании British Midland послужит дальнейшему расширению сотрудничества.

2 октября. Министр обороны Литвы Юозас Олекас прибыл в Азербайджан с двухдневным официальным визитом. 
В  рамках  визита  намечена  встреча  Олекаса  со  своим  азербайджанским  коллегой,  генерал-полковником  Сафаром 
Абиевым. На встрече будут обсуждены вопросы двустороннего военного сотрудничество. Стороны обменяются мнениями 
по вопросам, представляющим взаимный интерес.

2 октября. Министр обороны Азербайджана, генерал-полковник Сафар Абиев встретился с делегацией во главе с 
и.о. заместителя помощника министра обороны США по вопросам коалиционного, миротворческого и многонационального 
сотрудничества  Деброй Кеген.  В  ходе беседы Абиев рассказал о направлениях развития азербайджано-американского 
военного сотрудничества, ситуации в регионе и деятельности азербайджанских миротворцев. Кеген от имени правительства 
США  и  представляемой ею структуры выразила  признательность  за  достойную службу,  которую несут  подразделения 
азербайджанских миротворцев. На встрече присутствовала посол США в Азербайджане Энн Дерс.

2  октября. Председатель  ПАСЕ Рене  Ван  дер  Линден обеспокоен  отсутствием  прогресса  в  процессе 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта. В ходе встречи с армянской делегацией в ПАСЕ в Страсбурге, Рене Ван 
ден Линден, комментируя свой визит в регион в июле 2007 года, заявил, что в последнее время между конфликтующими 
сторонами наблюдается обострение отношений. В свою очередь глава армянской делегации Давид Арутюнян отметил, что 
причиной  этого  являются  воинственные  заявления  азербайджанской  стороны,  которые  приводят  к  повышению  уровня 
напряженности. Касаясь вопросов проведения в Берлине 5 октября форума по замороженным конфликтам, Давид Арутюнян 
предложил  в  качестве  стороны  конфликта  пригласить  и  представителя  Нагорного  Карабаха,  подчеркнув,  что  участие 
Степанакерта обеспечит баланс мнений.

2 октября. Глава армянской делегации в  ПАСЕ Давид Арутюнян обратился к председателю этой организации 
Рене Ван дер Линдену предпринять соответствующие меры для визита в Южный Кавказ и Нагорный Карабах докладчика 
подкомиссии ПАСЕ по культурному наследию Эдварда О'Хара. В ходе встречи с председателем ПАСЕ в Страсбурге Давид 
Арутюнян обратил  внимание  собеседника  на  постоянные  провалы  запланированных  визитов  в  регион  иностранных 
делегаций,  причиной  которых  становятся  какие-то  предусловия,  выдвигаемые  в  последний  момент  азербайджанскими 
властями.  В частности,  Арутюнян  напомнил о провале визита главы временной комиссии ПАСЕ по вопросу Нагорного 
Карабаха лорда Расела Джонсона в Степанакерт. Арутюнян предложил председателю ПАСЕ обратить внимание Бюро на 
эти  вопросы  и  обратиться  в  Комитет  министров  СЕ  и  к  Генеральному  секретарю  СЕ  с  просьбой  предпринять 
соответствующие шаги для осуществления визитов в регион представителей Совета Европы.

2 октября. Армянский завод по производству вооружений "DG Arms Corporation" ("Ди Джи Армс Корпорейшн") 
планирует выйти на международный рынок после полного покрытия нужд внутри страны. Об этом заявил Генеральный 
директор "DG Arms Corporation" Партев Мушегян, добавив, что продукция завода в первую очередь будет направлена на 
обеспечение внутреннего рынка. По его словам, потенциальные страны-заказчики будут определяться исходя из рыночного 
спроса на продукцию завода. "Поставка изделий нашего завода будет осуществляться с разрешения официальных властей 
Республики Армения в страны неподпадающие под санкции ООН и ЕС, а также не выступающие против интересов стран-
членов  ОДКБ",  - отметил он. По словам Мушегяна, независимо от факта выхода продукции завода на международный 
рынок, компания "DG Arms Corporation" планирует уделять особое внимание качеству выпускаемых изделий. 

3 октября. Президент Абхазии Сергей Багапш направил письмо директору Европейского Северо-Атлантического 
бюро Международной организации гражданской авиации (ИКАО) Карстену Тайлу, Миссии ООН по наблюдению в Грузии, 
КСПМ СНГ  по  вопросу  несанкционированного  использования  воздушного  пространства  Абхазии  судами  иностранных 
государств.  Президент  республики  в  послании  отметил,  что  "Сухуми  отныне  не  гарантирует  безопасность  полетов 
воздушных судов, в том числе гражданских, пролегающих по международной воздушной трассе UL 850 без согласования с 
уполномоченными  органами  Абхазии".  "Мы  снимаем  с  себя  всю  ответственность  по  данному  вопросу  в  случае 
возникновения  каких-либо  инцидентов,  прямо  угрожающих  безопасности  полетов  гражданских  воздушных  судов. 
Правительство  Республики  Абхазия  настаивает  на  принятии  неотложных  мер  по  урегулированию  данного  вопроса",  - 
сообщается в письме президента Абхазии.

3  октября. Министерство  юстиции  Грузии  распространило  3  октября  официальное  заявление,  в  котором 
категорически опровергает утверждение адвоката обвиняемого в корруции экс-министра обороны  Ираклия Окруашвили 
Эки Беселиа о том, что департамент по исполнению наказаний министерства, поместив Окруашвили в тюрьму №7, а не 
№6, как это постановил суд, нарушил закон. В заявлении также отмечается, что Иракли Окруашвили был помещен в тюрьму 
№7 исходя из соображений безопасности - во избежание возможных встреч с ним лиц, которые могли затаить на него обиду 
за принятые с его участием решения в их отношении.

3  октября.  Лидер  оппозиционной  парламентской  фракции  "Правая  оппозиция"  Давид  Гамкрелидзе в  ходе 
встречи с послом США в Грузии Джоном Теффтом в его резиденции призвал США содействовать в недопущении в Грузии 
новой  революции.  "Мы  говорили  о  создавшейся  ситуации.  Ситуация  действительно  неординарна.  И  создалось  такое 
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положение, когда Америка, администрация Буша, посольство США могут сыграть очень позитивную роль для того, чтобы 
все это не пошло по революционному сценарию, а пошло в рамках Конституции, по нормальному демократическому пути", - 
заявил Давид Гамкрелидзе по окончании встречи.

3 октября.  Оппозиционная парламентская фракция "Демократический фронт"  вновь выступает с  инициативой 
принятия  Грузией  закона  о  люстрации и  начала  процедур  по  выходу  Грузии  из  СНГ.  "Власти  раз  и  навсегда  должны 
определить свою внешнеполитическую ориентацию, и быть в этом отношении последовательными. Это касается не только 
властей, но и ориентации государства Грузии в целом. Исходя из этого, мы вновь намерены инициировать те вопросы, 
которые  уже  ставили  раньше  -  это  принятие  закона  о  люстрации  и  выход  Грузии  из  СНГ",  -  заявил  лидер  фракции 
"Демократический фронт" Давид Зурабишвили.

3  октября. Заявления  о  том,  что  поставки  электроэнергии  грузинским  селам  были  прекращены  по  личному 
указанию президента Южной Осетии и сопровождены требованием не поддерживать "временную администрацию" Дмитрия 
Санакоева не  соответствует  действительности.  Об  этом  заявил  президент  Южной  Осетии  Эдуард  Кокойты.  По  его 
словам, власти Южной Осетии с пониманием относилось и относится к положению жителей грузинских сел. "Именно по 
моему личному указанию все эти годы продолжалось их энергоснабжение, несмотря на то, что с 1999 года по 2004 год от 
них поступила лишь одна десятая часть оплаты за электроэнергию, а с 2004 года платежи перестали поступать вовсе", - 
заметил Кокойты. При этом, он заметил, что электроэнергия - товар, за который необходимо платить. "Южная Осетия сама 
закупает электричество у РАО ЕЭС по немалым ценам, и не только проявляет гуманность в отношении жителей указанных 
сел, продолжая их энергоснабжение, но и все эти годы покрывает их долги" - отметил Кокойты.

3  октября.  Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе назвала  факт  нахождения  экс-министра 
обороны  Ираклия  Окруашвили на  высоких  постах  столь  долгое  время  "кадровой  ошибкой  властей".  "Очень  важно 
подчеркнуть то, что тот факт, что Иракли Окруашвили на протяжении такого времени занимал высокие должности, в том 
числе в тот период, когда у него собрались эти обвинения, естественно, является кадровой ошибкой властей. Я думаю, что 
кадровая политика властей, пусть даже исходя из этого конкретного случая, требует серьезного пересмотра и серьезного 
анализа", - заявила Нино Бурджанадзе.

3  октября. В  Баку  прошла  встреча  Министра  национальной  обороны  Литвы  Юозаса  Олекаса с  его 
азербайджанским коллегой  Сафаром Абиевым. Глава азербайджанского оборонного ведомства  Сафар Абиев, выразив 
удовлетворение  уровнем  развития  дружественных  отношений  между  двумя  странами,  отметил,  что  Азербайджан 
интересует вопрос вступления Литвы в НАТО и накопленный опыт в этой области. Министр национальной обороны Литвы 
Олекас  подчеркнул  необходимость  дальнейшего  развития  связей  между  странами.  По  окончании  встречи  стороны 
подписали двусторонний план военного сотрудничества.

3  октября. Президент  Хорватии  Стипе  Месич,  находящийся  в  Азербайджане  с  двухдневным  официальным 
визитом, встретился с председателем парламента Азербайджана Огтайем Асадовым. 

3 октября. В Баку прошел азербайджано-хорватский бизнес-форум. В официальной части мероприятия выступили 
президент Азербайджана  Ильхам Алиев и глава Хорватии  Стипе Месич.  Руководители двух государств отметили, что 
между двумя странами нет политических разногласий, подчеркнули важность расширения экономических связей, создания 
совместных предприятий, сотрудничества в туристической, сельскохозяйственной и других сферах. 

3  октября.  Нынешний  уровень  отношений  Ереван-Анкара  обсудили  главы  МИД  Армении  и  Турции  Вардан 
Осканян и  Али Бабаджан в  ходе встречи в Нью-Йорке 2 октября. Собеседники также обсудили региональные задачи, 
представляющие двусторонний интерес.  Во время встречи Осканяна  с иранским коллегой  Манучехром Моттаки были 
обсуждены отношения Армения-Иран, энергетические вопросы, а также региональные процессы. Глава МИД Армении 1 
октября отбыл в Нью-Йорк для участия в 62-ой сессии Генассамблеи ООН.

3 октября. Лидер оппозиционной партии "Национальное единение"  Арташес Гегамян предлагает посадить за 
стол переговоров президента Армении Роберта Кочаряна, премьер-министра Сержа Саркисяна, оппозиционных деятелей 
Вазгена Манукяна, Арама Карапетяна, первого президента Левона Тер-Петросяна и других политических лидеров, дабы 
выработать общее видение противодействия вызовам,  вставшим перед Арменией.  "Власти,  которые довели страну до 
кризиса, не могут самостоятельно решить накопившиеся проблемы и должны искать пути выхода совместно с оппозицией", 
- заявил в ходе пресс-конференции Арташес Гегамян.

3 октября.  Президент Армении  Роберт Кочарян после завершения второго президентского срока не намерен 
становиться  премьер-министром,  считает  действующий  премьер  Серж  Саркисян."У  меня  нет  оснований  утверждать 
обратное, поскольку я не замечал подобного желания у Кочаряна", - заявил он журналистам.

4 октября. Конфликты в регионе Южного Кавказа должны быть решены в рамках Конституций Азербайджана и 
Грузии,  на  основе  территориальной  целостности  этих  государств.  Об  этом,  выступая  в  Страсбурге  на  заседании 
Парламентской  Ассамблеи  Совета  Европы  (ПАСЕ),  заявил  президент  Турции  Абдулла  Гюль.  По  его  словам, 
"замороженные" конфликты на Южном Кавказе представляют серьезную угрозу миру и стабильности в регионе. Более того, 
считает Гюль, они тормозят общерегиональные инициативы сотрудничества, а также перспективы развития и создания 
лучшей  жизни  для  будущих  поколений.  Президент  сообщил,  что  подход  Турции  к  Южному  Кавказу  основывается  на 
неподдельном желании установить всесторонне сотрудничество в  регионе.  "Сотрудничество всех трех южно-кавказских 
стран было бы наиболее предпочтительным", - считает Гюль.

4  октября.  Генеральный  секретарь  НАТО Яап  де  Хооп  Схеффер на  встрече  со  студентами  Тбилисского 
государственного университета имени Иванэ Джавахишвили заявил, что НАТО довольно сотрудничеством с Грузией. "Мы 
довольны сотрудничеством с Грузией. Правительство Грузии проводит в отношении России правильную и сдержанную 
политику, а грузинские военные принимают участие в миротворческих операциях в Афганистане, Косово и Ираке", - заявил 
Яап де Хооп Схеффер. Генеральный секретарь НАТО воздержался от конкретизации сроков вступления Грузии в альянс, 
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однако выразил надежду на то, получение Грузией MAP - Плана действий по вступлению в НАТО, может произойти уже 
весной 2008 года на очередном саммите НАТО в Бухаресте.

4 октября. "Командование Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта 
настаивает на немедленном освобождении захваченных и незаконно удерживаемых органами МВД Грузии военнослужащих 
ССПМ,  выполняющих  миротворческую  миссию".  Об  этом  заявил  помощник  командующего  ССПМ  по  работе  со  СМИ 
подполковник Юрий Верещак.

4  октября. Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе,  комментируя  недавнее  заявление  главы 
оборонного ведомства Франции Эрве Морена о том, что его страна поддержит любое расширение  НАТО в направлении 
Кавказа "только в случае,  если это не будет выглядеть как дополнительная угроза по отношению к России",  призвала 
мировое сообщество объективно подойти к теме грузино-российских отношений. "Что касается западных государств, то они 
должны понимать, что конфронтации никто не желает. Мы желаем только справедливого решения. И если будет принято 
несправедливое решение, решение только в угоду России - что я, впрочем, исключаю, это будет для России очень плохим 
мессиджем. Это будет для нее прямым мессиджем о том, что чем хуже она будет поступать, тем больше ей это будет 
"сходить с рук", - заявила Нино Бурджанадзе.

4 октября. Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер, отвечая на вопрос относительно возможности 
наложения  Францией  и  Россией  вето  на  вступление  Грузии  в  НАТО,  на  совместной  с  президентом  Грузии  пресс-
конференции в Сигнаги (Кахети) заявил, что ни одна страна не сможет наложить вето на вступление Грузии в альянс. "Ни 
одна страна, будь то она маленькая или большая, не может наложить вето на этот процесс - процесс расширения НАТО. И 
я могу предположить, что ни одна из стран не наложит вето в связи со вступлением в НАТО Грузии. Естественно, многое 
решать самой Грузии, она сама должна решить, какой будет ее внешнеполитический курс. Грузия - суверенное государство, 
и НАТО уважает ее территориальную целостность. Грузия сама должна решить, чего она хочет", -  заявил Яап де Хооп 
Схеффер.

4  октября. Консервативная  партия  Грузии  намерена  в  ближайшие  дни  обратиться  в  суд  с  иском  в  связи  с 
суммами, на которые в Тбилиси, в районе Авлабар ведется строительство новой резиденции президента Грузии.

4 октября.  Аппарат государственного министра Грузии по вопросам урегулирования конфликтов распространил 
заявление,  в  котором  призывает  мировое  сообщество  прореагировать  на  угрозы  Абхазии  в  отношении  безопасности 
международных  гражданских  авиаперевозок  на  абхазском  участке  грузинского  воздушного  пространства.  В  заявлении 
одновременно отмечается, что все попытки создать такие угрозы будут жестко пресечены.

4  октября. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили на  чрезвычайном  заседании  правительства  заявил,  что 
принял решение создать специальную антикоррупционную группу, которая будет подотчетна ему лично, и которая займется 
проверкой высокопоставленных должностных лиц. 

4  октября.  Президент  Грузии  на  чрезвычайном  заседании  правительства  распорядился  выдать  педагогам  и 
пенсионерам  до  конца  2007  года  единоразовые  компенсационные  пакеты  в  связи  с  повышением  в  стране  цен  на 
энергоносители и муку.

4 октября. В Баку прошло очередное заседание азербайджано-московской межправительственной комиссии 
по экономическому сотрудничеству. Одним из вопросов стало открытие домов Баку и Москвы соответственно в Москве и 
Баку. Как заявил на заседании министр культуры и туризма Азербайджана Абульфаз Гараев, Азербайджан уже подготовил 
техническое задание на проект Дома Баку в Москве. "Предложение достаточно серьёзное - на 10 тыс. м2 площади, и для 
дальнейших работ нам нужно определить место его расположения", - сказал Гараев. Правительство Москвы согласилось 
рассмотреть задание, и уже на его основе подбирать земельный участок в столице России. На заседании первый вице-
премьер Азербайджана Ягуб Эйюбов предложил активизировать деятельность комиссии, которая не собиралась несколько 
лет,  а  вице-премьер  Москвы  Людмила  Швецова высказалась  за  активизацию,  прежде  всего,  торговых  отношений. 
Швецова  предложила  также  активизировать  сотрудничество  в  промышленной  области,  в  секторах  медицины  и 
образования.

4 октября.  Глава  МИД Азербайджана Эльмар Мамедъяров в рамках своего визита в Нью-Йорк встретился с 
заместителем госсекретаря США по политическим вопросам  Николасом Бернсом.  Встреча,  прошедшая за закрытыми 
дверями, продлилась час. На ней принял участие и американской сопредседатель Минской группы ОБСЕ Мэтью Брайза. 
Комментируя  проведенную  встречу,  Николас  Бернс  отметил,  что  была  затронута  необходимость  подвижек  в  нагорно-
карабахском вопросе: "Чуть раньше я встречался и с министром иностранных дел Армении. Мы будем продолжать эти 
обсуждения, и надеемся, что сумеем дать толчок продвижению в урегулировании конфликта".

4 октября. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял делегацию во главе с первым заместителем мэра 
Москвы,  сопредседателем  азербайджано-московской  межправительственной  экономической  комиссии  Людмилой 
Швецовой. Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации. 

4 октября.  "Я положительно оцениваю процесс выполнения Азербайджаном Плана действий индивидуального 
партнерства с НАТО". Такое заявление сделал Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер. Он не уточнил, когда 
будет  принята  вторая  часть  IPAP,  однако  отметил,  что,  в  отличие  от  Азербайджана,  Грузия  осуществляет  программу 
Интенсивного диалога (ID)  с  НАТО. Схеффер также высоко оценил участие Грузии и Азербайджана в миротворческих 
миссиях в горячих точках мира.

4 октября. Нагорно-карабахский конфликт остается самым серьезным вызовом безопасности" в регионе. Об этом 
выступая  на  62-й  сессии  Генеральной  Ассамблеи  ООН заявил  министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар 
Мамедъяров.  Он  также  внес  ряд  предложений,  направленных  на  повышение  эффективности  деятельности  ООН.  В 
частности, по его мнению "Совет безопасности ООН должен быть более демократическим органом и вместе с тем носить 
универсальных характер, иметь сбалансированное географическое представительство. Необходимо усилить деятельность 
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Генеральной  Ассамблеи  ООН".  Относительно  деятельности  ГУАМ,  Эльмар  Мамедъяров  отметил,  что  основной  ее 
приоритет  -  "это  роль  моста  между  Европой  и  Азией,  которую  играет  ГУАМ,  и  необходимость  использования  этого 
потенциала",передает азербайджанское агентство АПА.

4 октября.  Президент Армении Роберт Кочарян принял председателя Европейского суда по правам человека 
Жан Поля Косту, находящегося в Ереване для участия в ежегодной конференции "Международный опыт сотрудничества 
Конституционного суда и омбудсмена в вопросе защиты прав человека". 

4  октября. Парламент  Армении  ратифицировал  армяно-иранское  межправительственное  соглашение  о 
сотрудничестве по строительству и эксплуатации на реке Аракс гидроэлектростанций.

4  октября.  В  ходе  четвертого  съезда  оппозиционной  партии  "Новые  Времена"  все  530  делегатов  партии 
единогласно проголосовали за выдвижение собственного кандидата на предстоящих президентских выборах в Армении. 
Как сообщили в пресс-службе партии, кандидатом от "Новых Времен" будет председатель партии Арам Карапетян.

5  октября.  4  октября  на  заседании  приднестровского  парламентского  комитета  по  экономической  политике, 
бюджету и финансам депутаты рассмотрели и рекомендовали Верховному Совету принять в первом чтении дополнения в 
закон о налоге на доходы организаций. Автор законодательной инициативы, спикер Верховного Совета  Евгений Шевчук 
предлагает снизить на 10 процентов налог на доходы по сделкам, которые будут осуществляться между предприятиями и 
организациями Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии.

5 октября. "Грузинская сторона  выставила  незаконный полицейский  пост  недалеко от  миротворческого  поста 
"Паук" на объездной дороге, связывающей временно неподконтрольные Южной Осетии села с территорией Грузии". Об 
этом сообщили в пресс-службе МВД Южной Осетии. Как сообщает Обеденный штаб Смешанных сил по поддержанию мира 
(ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта, миротворцам известно о появлении нового поста. В настоящее время на 
место выехала группа мониторинга.

5 октября. МВД Южной Осетии настаивает на том, чтобы грузинская полиция ликвидировала свой пост около 
российского миротворческого поста "Паук", выставленный сегодня в зоне грузино-осетинского конфликта. "Если грузинская 
сторона не уберет в течение суток незаконно выставленный пост на "Пауке", МВД Южной Осетии также выставит пост в 
этом направлении", - заявил министр внутренних дел Южной Осетии Михаил Миндзаев. По его словам, Цхинвали не может 
не отреагировать на данный факт.  "Это не принесет ничего,  кроме нового витка напряжения в зоне конфликта,  но не 
отреагировать мы не можем", - подчеркнул министр.

5 октября.  Грузия не подписала основной документ состоявшегося в Душанбе саммита глав государств СНГ - 
Концепцию дальнейшего развития СНГ. "Мы не подписали основной - концептуальный документ по развитию СНГ по той 
простой причине, что считаем, что в отношении Грузии в СНГ не работает ни одна позитивная норма", - заявил в Душанбе 
президент Грузии Михаил Саакашвили, комментируя это решение. 

5 октября.  Объединение,  состоящее из  10 оппозиционных партий Грузии,  обратилось  к  государствам-членам 
НАТО с призывом обратить внимание на "некомпетентную и безрассудную политику" руководства Грузии и поддержать их 
требование о проведении парламентских выборовв апреле 2008 года - как это было предусмотрено Конституцией Грузии до 
внесения  в  нее  поправок  осенью  2006  года.  Под  обращением  подписались  лидер  Лейбористской  партии  Шалва 
Нателашвили,  лидер  Республиканской  партии  Давид  Усупашвили,  лидер  партии  "Национальный  форум"  Кахабер 
Шартава, лидер Консервативной партии  Звиад Дзидзигури,  лидер партии "Путь Грузии"  Саломэ Зурабишвили,  лидер 
политического движения "Свобода" Константин Гамсахурдиа, один из лидеров "Движения за единую Грузию" Константин 
Гунцадзе, лидер партии "Мы сами" Паата Давитаиа, лидер "Партии народа" Коба Давиташвили и лидер партии "Картули 
даси" Джонди Багатуриа.

5 октября.  Вступило в силу соглашение между Государственной нефтяной компанией Азербайджана (ГНКАР) и 
индийской Reliance Industries на прямые поставки азербайджанской нефти из порта Джейхан (Турция). Об этом говорится в 
сообщении ГНКАР. По соглашению, индийская компания ежемесячно будет приобретать 1 млн баррелей азербайджанской 
нефти. Азербайджанская нефть уже экспортируется в 32 страны, среди которых Япония, Индонезия, Таиланд, Северная и 
Южная Америка, Бразилия.

5 октября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев отправился в столицу Таджикистана для участия в саммите 
глав  Содружества  Независимых  Государств  (СНГ),  которое  начнет  свою  работу  сегодня  же,  сообщает  пресс-служба 
президента Азербайджана.

5  октября.  По  информации  Комитета  по  статистике  СНГ,  в  январе-августе  Азербайджан  по  темпам 
промышленного  роста  с  большим  превосходством  продолжал  лидировать  среди  стран  СНГ,  и  по  сравнению  с 
соответствующим периодом прошлого года добился роста на 32,7 процента.

5  октября. Азербайджанская  делегация,  возглавляемая  первым  заместителем  председателя  парламента, 
руководителем делегации Азербайджана в Парламентской Ассамблее НАТО Зияфетом Аскеровым, отправится в столицу 
Исландии Рейкьявик для участия в 53-й ежегодной сессии организации.

5 октября.  Азиатский банк развития (ADB) предоставил Армении кредит на сумму $30,6  млн.  Средства будут 
предоставлены для восстановления порядка 220 км сельских дорог в сельской местности, совершенствование управления 
транспортного сектора для содействия эффективности перевозок. Кроме этого ADB предоставит грант в размере $600 тыс. 
для на разработки новой стратегии транспортного сектора.

5 октября. В ходе заседания глав внешнеполитических ведомств стран-участниц ОДКБ в Душанбе 4 октября было 
принято решение провести следующее заседание в Ереване в 2008 году. Об этом сообщили в пресс-службе МИД Армении.

6 октября.  Вечером 5 октября на показ нового документального фильма "Без пули" о гибели премьер-министра 
Зураба Жваниа в самый большой парк Тбилиси - парк Ваке собрались более семи тысяч человек. Режиссер фильма - 
Вахтанг Комахидзе, картина снята студией "Репортер". Как передает телеканал "Россия", показ фильма начался с минуты 
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молчания  в  память  о  Зурабе  Жваниа.  На  демонстрации  фильма  присутствовали  лидеры  всех  партий  объединенной 
оппозиции.

6  октября. Американо-турецкие  отношения  могут  испортиться,  если  Конгресс  США  примет  законопроект, 
признающий массовые убийства армян  в  Османской  империи 1915 года  Геноцидом.  Об этом заявил премьер-министр 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган в ходе телефонной беседы с президентом США Джорджем Бушем 5 октября.

6 октября. Президент США Джордж Буш выступает против принятия конгрессом США резолюции с признанием 
факта  геноцида  армян  в  1915  году.  Об  этом,  как  сообщает  AFP,  заявил  официальный  представитель  Совета 
нацбезопасноти  при  Белом  доме  Гордон  Джондро после  телефонного  разговора  Буша  с  премьер-министром Турции 
Реджепом Тайип  Эрдоганом.  По  его  словам,  признание  Геноцида  "имело  бы негативные последствия  в  отношениях 
Анкара  -  Вашингтон".  "Президент  США  уверен,  что  вопрос  о  том,  являются  ли  данные  события  геноцидом,  должны 
рассматривать историки, а не законодатели", - отметил Джондро.

6 октября.  В Рейкьявике проходит 53-ая сессия Парламентской Ассамблеи НАТО, в которой принимает участие 
армянская делегация, возглавляемая экс-заминистра обороны, главой постоянной парламентской комиссии по обороне, 
нацбезопасности и внутренним делам Артуром Агабекяном. Об этом сообщили в пресс-службе парламента Армении. В 
состав делегации также вошли член фракции Республиканской партии Армении Карен Авакян и глава оппозиционной 
фракции "Наследие" Раффи Ованнисян. 

6 октября. Секретарь Координационного совета Генеральных прокуроров стран СНГ Валерий Ерохин прибыл в 
Армению. Состоялась встреча Ерохина с генпрокурором Армении Агваном Овсепяном, в ходе которой стороны обсудили 
вопросы  предстоящего  заседания  Координационного  совета  Генеральных  прокуроров  стран  СНГ,  которое  пройдет  9 
октября в Ереване.

6 октября. Детали предстоящего визита сопредседателей Минской группы  ОБСЕ в регион обсудил глава МИД 
Армении Вардан Осканян в Нью-Йорке в ходе встречи с посредниками по карабахскому урегулированию. Как сообщили в 
пресс-службе армянского внешнеполитического ведомства, "на встрече были обсуждены те вопросы процесса карабахского 
урегулирования,  вокруг которых у сторон сохраняются разногласия".  Вардан Осканян встретился также с заместителем 
Госсекретаря США Николасом Бернсом. Была обсуждена обширная повестка двусторонних отношений, вопросы мирного 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта и региональные проблемы, в том числе вопросы, касающиеся армяно-
турецких отношений.

8 октября. Заместитель генерального прокурора Грузии Николоз Гварамиа на брифинге заявил, что обвиняемый 
в  коррупции экс-министр обороны  Иракли Окруашвили отказался от  всех своих обвинений в адрес властей,  выразил 
готовность сотрудничества со следствием, признался в нескольких фактах нарушения закона, и с учетом вышесказанного 
временная мера пресечения изменена ему на освобождение по залог. Николоз Гварамиа отметил, что Окруашвили будет 
освобожден сразу же после выплаты залога, подчеркнув, вместе с тем, что размер залога - 10 млн. лари - беспрецедентно 
высок для грузинского правосудия.

8 октября. Генеральная прокуратура Грузии распространила видеоматериалы допроса обвиняемого в коррупции 
экс-министра обороны Иракли Окруашвили, в ходе которого он практически отказался от всех обвинений в адрес властей, 
высказанных посредством СМИ за несколько дней до своего ареста.

8 октября. Инициатива Католикоса-Патриарха Всея Грузии  Илии II о восстановлении в стране конституционной 
монархии, высказанная им во время воскресной проповеди в кафедральном соборе "Самеба", получила широкий резонанс 
в обществе и среди политиков. Эту инициативу активно поддержала как парламентская, так и непарламентская оппозиция.

8 октября. Министр обороны Армении Микаел Арутюнян принял делегацию во главе с Комиссаром по правам 
человека  Совета  Европы  Томасом Хаммарбергом.  В  ходе  встречи  стороны коснулись  вопросов  усовершенствования 
действующих механизмов демократического контроля ВС Армении в рамках реформ в оборонной сфере. Были обсуждены 
также вопросы альтернативной воинской службы и проблемы по защите прав человека в Вооруженных Силах, отраженные 
в Программе индивидуального партнерства Армения -  НАТО.  Стороны также обсудили вопросы, связанные с без вести 
пропавшими и военнопленными.

8 октября. Европейские дипломаты начали осторожничать в вопросе своих визитов в Нагорный Карабах. Об этом 
в ходе брифинга в Ереване заявил руководитель армянской делегации в ПАСЕ Давид Арутюнян по итогам осенней сессии 
Парламентской Ассамблее СЕ. По его словам, участившиеся в последнее время отказы от визитов европейских миссий 
явились  результатом  как  усиления  давления  азербайджанского  лобби  на  европейские  структуры,  так  и  повышения 
осторожности европейцев. 

8 октября. Администрация Белого дома выступает против обсуждения Палатой представителей Конгресса США 
резолюции  106  о  Геноциде  армян,  которая  нанесет  серьезный  ущерб  отношениям  Вашингтон  -  Анкара.  Об  этом  на 
брифинге в Госсдепартаменте США заявил помощник госсекретаря США Бюро по делам Европы и Евразии Дэниэл Фрид.

9 октября. Экс-министр обороны Грузии Иракли Окруашвили освобожден из тбилисской тюрьмы № 7 в ночь на 9 
октября - после уплаты залога в размере 10 млн лари (около $6 млн). 

9 октября. Уголовное дело, возбужденное в отношении освобожденного под залог экс-министра обороны Грузии 
Иракли  Окруашвили,  не  закрыто.  Об  этом  в  ходе  пресс-конференции  в  Ереване  заявил  заместитель  Генерального 
прокурора Грузии Каха Коберидзе. 

9  октября. В  Литву  прибывает  глава  прогрузинской  "временной  администрации"  Южной  Осетии  Дмитирий 
Санакоев. Об этом сообщили, в пресс-службе парламента Литвы. В ходе своего визита Санакоев должен встретиться с 
членом литовского парламента, бывшим министром иностранных дел Антанасом Валенисом.

9 октября. Посол США в Грузии Джон Тефт опроверг заявление экс-министра обороны Иракли Окруашвили от 
25 сентября о том, что он поставил в известность американскую сторону о поручении ему президентом Грузии Михаилом 
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Саакашвили ликвидации  бизнесмена  Бадри  Патаркацишвили.  "Мы  всегда  внимательно  наблюдаем  за  событиями  в 
Грузии. Любое решение в связи с процессами последнего времени - внутреннее дело Грузии, и у США нет собственной 
позиции  по  этим  вопросам.  Думаем,  что  все  должно  быть  решено  справедливо,  судом.  Могу  сказать  одно.  Господин 
Окруашвили несколько дней назад заявил, что Америка была в курсе обвинений, выдвинутых им в адрес Саакашвили. Я 
перепроверил эту информацию, и мне никто это не подтвердил", - заявил Джон Тефт.

9 октября. Правительство Латвии разрешило  Министерству обороны профинансировать два международных 
проекта общества "Латвийская трансатлантическая организация" (LATO), в том числе издание книги "НАТО и безопасность 
Грузии". Подготовленный Минобороны соответствующий проект распоряжения правительства утвердил Кабинет министров. 
На издание упомянутой книги для учащихся средних школ Грузии из бюджета оборонного ведомства будет выделено 16 000 
латов (808 000 рублей).

9 октября. Министр экономического развития Грузии Гиорги Арвеладзе, комментируя в интервью телекомпании 
"Рустави-2" события последних дней в стране, подтвердил информацию Генсека правящей партии Давида Киркитадзе о 
том, что бизнесмен Бадри Патаркацишвили готовил антигосударственный заговор, и заявил, что за этим заговором стоит 
Россия.

9 октября. 8 октября президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял участие в телемосте, организованном с 
профессорско-студенческим  составом  Московского  государственного  университета (МГУ),  сообщает  пресс-служба 
президента Азербайджана. Телемост состоялся во время участия президента Азербайджана в открытии нового корпуса 
Экономического  университета в  Наримановском  районе  Баку.  Главу  азербайджанского  государства  приветствовал 
проректор университета Николай Семин.

9 октября. В  Баку премьер-министр  Азербайджана  Артур Раси-заде встретился с  казахстанской делегацией, 
возглавляемой министром обороны Даниалом Ахметовым. По сообщению пресс-службы Кабмина Азербайджана, Раси-
заде,  отмечая активно развивающиеся азербайджано-казахстанские связи,  подчеркнул,  что эта динамика находит  свое 
отражение и в расширяющемся сотрудничестве в военной сфере, в частности, в усилении оборонного потенциала обеих 
стран, подготовки офицерских кадров, координации совместных действий. Министр обороны Казахстана, говоря об успешно 
проведенных  переговорах  со  своим  азербайджанским  коллегой,  подписанном  в  ходе  визита  плане  о  военном 
сотрудничестве на 2008 год, сообщил, что достигнута договоренность об обучении казахских курсантов в азербайджанской 
Морской академии.

9  октября. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев обсудил  с  министром  обороны  Казахстана  Даниалом 
Ахметовым перспективы углубления и расширения отношений между двумя странами. Об этом сообщили в пресс-службе 
президентской  администрации.  В  ходе  встречи  президент  Азербайджана  подчеркнул  значимость  обмена  визитами  на 
уровне глав стран и руководителей ведомств и выразил уверенность в том, что визит министра обороны Казахстана будет 
способствовать углублению сотрудничества между министерствами обороны двух государств.

9  октября. В  Баку  состоялась  церемония  подписания  Соглашения  "О  международных  автомобильных 
пассажирских  и  грузоперевозках  между  правительством  Азербайджанской  Республики  и  Швейцарским  Федеральным 
Советом" и Протокола о внесении дополнений в Соглашение, сообщили в пресс-службе правительства. Соглашение от 
имени правительства Азербайджана подписали министр транспорта Зия Мамедов, а от имени Швейцарии - руководитель 
департамента по окружающей среде, транспорту, энергетике и связи, министр Мориц Лойенбергер.

10  октября. Бизнесмен  Бадри  Патаркацишвили по  возвращении  в  Тбилиси  дал  комментарии  в  связи  с 
развернувшимися в  Грузии последними событиями.  Как заявил Патаркацишвили телекомпании "Имеди",  его  отъезд из 
Тбилиси  никакой  связи  с  распространенными  Генпрокуратурой  показаниями  Иракли  Окруашвили не  имел.  Он  также 
поздравил экс-министра обороны с освобождением и подчеркнул, что это - заслуга людей, который оказали ему поддержку 
и выдвинули требование его освобождения.

10 октября. Президент Грузии  Михаил Саакашвили примет участие в Вильнюсском энергетическом саммите, 
сообщили  в  администрации  президента  Грузии.  Ожидается,  что  в  работе  этого  саммита,  являющегося  продолжением 
Краковского  энергетического  саммита,  примут  участие  представители  руководства  более  20  стран  мира,  в  том  числе 
президенты и главы правительств 8 стран.  Михаил Саакашвили будет также участвовать во встрече глав государств 
ГУАМ,  которая пройдет  в  рамках  саммита  в  этот  же день.  В Литву  президент  Грузии  направится из  Дании,  где ныне 
находится с официальным визитом, по окончании встречи с принцем датским Фредериком Андре Хенрик Кристианом.

10 октября. Грузинская сторона утверждает,  что изъятая российскими миротворцами 8 мая 2007 года в  зоне 
грузино-осетинского  конфликта  зенитная  установка  "ЗУ-23-2"  передана  югоосетинской  стороне.  Об  этом  сообщили  в 
объединенном штабе Смешанных сил по поддержанию мира (ОШ ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта. В связи с 
этим командование ССПМ обращает внимание сопредседателей СКК, что в данной ситуации "отчетливо просматривается 
попытка  грузинской  стороны  отвлечь  внимание  от  серьезной  проблемы,  связанной  с  выставлением  незаконных 
полицейских постов и возведения фортификационных сооружений вблизи НП МС от РФ "Паук", что является грубейшим 
нарушением договоренностей и создает в одностороннем порядке очаг напряженности.

10 октября. С 11-12 октября Азербайджан прекратит поставки газа в Грузию. Об этом на пресс-конференции в 
Баку заявил генеральный директор ПО "Азеригазтранс" Заман Челебиев. Он также уточнил, что, несмотря на истечение 
контракта между Баку и Тбилиси, поставки продолжались и после 1 октября, но теперь этому будет конец. По словам 
Челебиева, ежесуточно Грузия получает от Азербайджана 1,5 млн куб. м газа. Поставки будут прекращены с 11-12 октября, 
и их возобновление зависит от дальнейших переговоров между двумя странами.

10  октября. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили назвал  энергетический  саммит  в  Вильнюсе  "самым 
успешным саммитом,  в  котором он участвовал за всю свою президентскую карьеру".  Об этом глава Грузии заявил на 
совместной пресс-конференции президентов Литвы, Польши, Украины, Грузии и Азербайджана. "Я благодарю президента 
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Литвы за организацию этого мероприятия, это новый тип сотрудничества, это новые времена, новая успешная страница в 
истории", - сказал Саакашвили. Саакашвилли поблагодарил страну и за то, что во время последнего песенного конкурса 
"Евровидение" литовцы проголосовали за грузинскую певицу и поставили ей максимальный бал.

10  октября. Министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар  Мамедъяров встретился  с  делегацией 
Федерального департамента охраны окружающей среды, транспорта, энергетики и связи Швейцарии во главе с 
начальником  Морицем  Лойенбергером.  В  ходе  встречи  было  подписано  соглашение  между  правительством 
Азербайджана и Федеральным советом Швейцарии о регулярных воздушных сообщениях.

10 октября. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев,  находящийся в Литве,  подтвердил заинтересованность 
своей  страны  в  поставках  энергоресурсов  в  страны  Евросоюза.  Об  этом  Алиев  заявил  во  время  совместной  пресс-
конференции президентов Литвы, Польши, Украины, Грузии и Азербайджана. Алиев отметил, что эти вопросы необходимо 
обсуждать на таких конференциях, как проходящая в Вильнюсе и подобных мероприятиях в будущем. 

10 октября.  Нынешнее состояние армяно-румынского военного и военно-технического сотрудничества обсудили 
министры обороны  Армении  Микаел  Арутюнян и  министр  национальной  обороны  Румынии  Теодор  Мелешкану.  Как 
сообщил пресс-секретарь министра обороны Армении полковник Сейран Шахсуварян, в Ереване стороны подписали план 
двустороннего военного сотрудничества на 2008 год.

11 октября. Доклад генерального секретаря ООН Пан Ги Муна о ситуации в зоне грузино-абхазского конфликта 
будет рассмотрен 11 октября в ходе закрытых консультаций Совета Безопасности, передает РСН. В ООН издан очередной 
доклад о ситуации в Абхазии, Грузия. В нем генсек, в частности, напомнил о серьезном  инциденте между грузинской и 
абхазской сторонами 20 сентября. Он отметил, что инцидент произошел в районе, который находится за пределами зоны 
ответственности Миссии ООН по наблюдению в Грузии и миротворческих сил СНГ. В то же время Пан Ги Мун указал, что 
такие  районы,  которые  расположены  между  зоной  конфликта  и  Кодорским  ущельем,  можно  было  бы  поставить  под 
международное  наблюдение,  задействуя  беспилотные  летательные  аппараты  и  радиолокационные  станции  засечки 
артиллерийских орудий, передает Центр новостей ООН.

11  октября. "Грузия  выходить  из  СНГ  не  собирается,  но  занимает  пассивную  позицию",  -  заявил  на  пресс-
конференции в Таврическом дворце (Санкт-Петербург) глава Межпарламентской Ассамблеи стран СНГ  Михаил Кротов, 
комментируя результаты саммита стран СНГ, прошедшего 5-6 октября в Душанбе. Из двадцати подписываемых документов 
руководство Грузии подписало только три. "Это тоже очень важно, так как говорит о том, что ее волнует менеджмент СНГ", - 
отметил Михаил Кротов.

11  октября. Главы государств  Грузии,  Украины,  Азербайджана  и  Молдавии  10  октября  в  ходе  Вильнюсского 
саммита  ГУАМ,  приуроченного к 10-летнему юбилею, приняли заявление, в котором подтвердили свою приверженность 
мирному пути урегулирования конфликтов и призвали международное сообщество поддержать усилия государств ГУАМ, 
направленные на улучшение ситуации в регионе, сообщили в Министерстве иностранных дел Грузии.

11 октября. Представитель парламентской фракции "Демократический фронт", член "Общенародного движения" 
консерватор  Каха  Кукава одобрил  намерения  бизнесмена  Бадри  Патаркацишвили выйти  на  политическую  арену. 
"Создаст ли Бадри Патаркацишвили свое политическое объединение, либо открыто выразит симпатии в отношении какой-
либо политической партии или объединения - будет видно. Но, во всяком случае, мы считаем, что Бадри Патаркацишвили 
стоит там, где стоит грузинский народ, и у нас создалось впечатление, что к нашему главному требованию - свободным, 
справедливым выборам - он присоединится", - заявил Каха Кукава.

11 октября. Руководитель пресс-службы МИД Азербайджана Хазар Ибрагим на брифинге в Баку, комментируя 
заявление  президента  Армении  Роберта  Кочаряна о  том,  что  урегулирование  нагорно-карабахского  конфликта  до 
президентских выборов в Армении в 2008 году невозможно, заявил: "Армения всегда в ответственный момент прибегает к 
подобным заявлениям".  Как  сообщает представитель МИД заявил:  "В  Ереване  неоднократно  в  самый важный момент 
избегали ответственности за принятие важного решения и тормозят ход переговоров".

11 октября. Комитет по иностранным делам Палаты представителей Конгресса США 27 голосами "за" принял 
резолюцию  о  признании  действий  Османской  империи  в  1915  году  Геноцидом  против  армянского  народа.  Согласно 
документу, президент США Джордж Буша должен обеспечить отражение во внешней политике страны факта Геноцида 
против  армян  со  стороны  турецкой  империи.  Против  принятия  документа  проголосовал  21  конгрессмен.  Теперь  эта 
резолюция  направляется  на  рассмотрение  в  саму  Палату  представителей,  где,  по  словам  демократических  лидеров, 
голосование по законопроекту пройдет в середине ноября. Аналогичный законопроект рассматривается в Сенате.

11 октября. Второе заседание Совета министров юстиции государств-членов СНГ стартует в столице Армении - 
Ереване.  По  словам пресс-секретаря  Министерства  юстиции Армении  Ланы Мшецян,  в  ходе  двухдневного  заседания 
участники обсудят вопросы правовых реформ и обмена опытом в данной сфере.

11 октября. Министерство иностранных дел Армении приветствует принятие комитетом по иностранных делам 
Палаты представителей США 106-ой резолюции о Геноциде армян. Как заявил пресс-секретарь МИД Армении Владимир 
Карапетян, принятие резолюции - важный шаг на пути восстановления справедливости.

11 октября. Президент Армении  Роберт Кочарян не  ожидает достижения каких-либо договоренностей между 
Ереваном и Баку вокруг принципов урегулирования нагорно-карабахского конфликта до предстоящих в 2008 году в Армении 
президентских  выборов.  Такое  мнение  высказал  глава  армянского  государства  на  совместной  с  председателем 
Еврокомиссии пресс-конференции в Брюсселе, куда он направился 9 октября с трехдневным визитом.

11 октября.  Президент Нагорного Карабаха  Бако Саакян встретился сегодня с первым президентом Армении 
Левоном  Тер-Петросяном.  Как  сообщили  в  Главном  информационном  управлении  при  президенте  НКР,  Левон  Тер-
Петросян прибыл в Нагорный Карабах с целью поздравления Бако Саакяна со вступлением в должность. О подробностях 
встречи не сообщается.
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12 октября. Миссия ООН по наблюдению в Грузии (МООННГ) опубликовала 11 октября промежуточный отчет по 
расследованию  вооруженного  инцидента  20  сентября  в  Кодорском ущелье.  Комментируя  журналистам промежуточный 
доклад  экспертов  ООН,  постпред  России  в  ООН  Виталий  Чуркин выразил  удовлетворение  работой  экспертов  ООН, 
отметив, что, несмотря на то, что это промежуточный доклад, в нем фигурируют два важных обстоятельства - эксперты 
подтвердили,  что инцидент произошел на территории,  подконтрольной абхазской стороне,  и  что двое военнослужащих 
были убиты, практически, выстрелами в упор. "Речь идет о том, что абхазы, как мы понимаем, вообще не открывали огонь, 
и  речь  идет  о  том,  что  это  действительно  было  бандитское  убийство  военнослужащих,  -  заявил  Виталий  Чуркин  и 
потребовал  своевременного  доведения  расследования  до  конца,  наказания  виновников  преступления  и  освобождения 
абхазских военнослужащих.

Скандал, полезный всем
27.09.07, Эксперт Online

Евгения Новикова
Президент Грузии с трибуны ООН обвинил РФ в подготовке боевиков в Абхазии и фактически потребовал убрать 

российских  миротворцев  из республики.  Тем  временем  обстановка  в непризнанных  республиках  снова  накалилась, 
а в Тбилиси эксминистр обороны Окруашвили изобличил президента Саакашвили в страшных преступлениях. Этот новый 
скандал полезен и для России, и для грузинской оппозиции.

Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили с трибуны  сессии  Генеральной  Ассамблеи  ООН  обвинил  Россию 
в подготовке  боевиков  на территории  Абхазии.  По его  словам,  в ходе  инцидента  20 сентября,  когда  грузинские  силы 
безопасности напали на тренировочный лагерь в Абхазии,  один из убитых оказался подполковником российской армии. 
«Следует  поинтересоваться,  что  российский  подполковник  делал  в лесах  Грузии,  организовывал  и возглавлял  группу 
вооруженных  мятежников  для  террористической  миссии?» –  вопрошает  грузинский  президент.  Отметим,  в ходе 
столкновения  20 сентября  были  убиты  двое  российских  военных –  Артур  Дворкин и Игорь  Музоваткин.  По словам 
спецпредставителя  абхазского  президента  Руслана  Кишмария,  эти  люди  находились  на контрактной  службе  в армии 
непризнанной республики.

По словам Саакашвили, необходимо изменить формат урегулирования ситуации в Абхазии: «Я призываю ООН 
провести  всеобъемлющий  обзор  миротворческого  процесса,  который  должен  привести  к изменениям  переговорного 
формата… Так называемые миротворцы должны быть заменены нейтральными силами, которые будут поддерживать мир, 
а не статус сложившейся несправедливости». 

Отметим,  в октябре  прошлого  года  постпред Грузии  в ООН уже требовал [1]  вывода  российских  миротворцев 
из Абхазии,  обвиняя  Россию  в «имперских  амбициях»;  Грузия  настаивала  на переговорах  при  посредничестве 
международных и европейских структур.  Все это проходило в рамках обсуждения в ООН вопроса о продлении мандата 
миротворческого  контингента  Содружества  в зоне  грузиноабхазского  конфликта.  Призывы  Грузии  тогда  остались  без 
ответа. 

На очередной выпад Тбилиси Россия ответила посвоему:  постпред РФ в ООН  Виталий Чуркин вынес вопрос 
об инциденте,  упомянутом  Михаилом  Саакашвили,  на рассмотрение  Совета  Безопасности  ООН  и потребовал 
расследования случившегося.  Он возложил ответственность  за гибель  двух российских военных на грузинскую сторону. 
По словам Чуркина, грузинские военные вторглись на территорию тренировочного антитеррористического центра и убили 
двух  российских  инструкторов,  раненных  в ходе  вооруженного  столкновения.  Российский  представитель  заявил,  что 
располагает доказательствами происшедшего и именами нападавших. 

Выступление Чуркина в СБ ООН проходило практически одновременно со спичем Саакашвили на Генассамблее. 
А за несколько часов до этого министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили в кулуарах сессии разразился критикой 
в адрес  главы МИД РФ.  Бежуашвили обвинил  Сергея Лаврова в искажении  фактов  происшествия  в Верхней  Абхазии 
и некорректных заявлениях в адрес Грузии. «Россия должна ответить на многие вопросы. Он в своих высказываниях грубо 
исказил факты, и я хочу завтра побеседовать с ним. Это было сделано некорректно, он обвинил Грузию в том, что мы не 
можем принять», – сказал Бежуашвили. Напомним, на днях Бежуашвили сам отказался от встречи с Лавровым, чем огорчил 
российского коллегу: «Обидно, что мы с ним не поговорили, потому что слишком много накопилось проблем. Очень много 
провокаций против наших миротворцев,  отказываются наши грузинские  коллеги  подтвердить неприемлемость  решения 
югоосетинской и абхазской проблемы силой. Я очень рассчитывал на эту встречу, но что делать».

Уже  в ближайшее  время  встреча  состоится.  Бежуашвили  строго  спросит,  что  делали  российские  офицеры 
на территории  суверенной  Грузии.  Ответ  будет  простой:  как  уже  сказали  абхазы,  это  отставные  офицеры,  которые 
работали по контракту. Где работать и кем – это их сугубо личное дело. «Они тренировали вооруженные силы Абхазии, 
готовили  их к отпору  агрессии  со стороны  Грузии», –  полагает  Михаил  Александров,  заведующий  отделом  Кавказа 
Института стран СНГ. Он пояснил «Эксперту Online», что, с его точки зрения, международные нормы не нарушены: Грузия 
не контролирует эту территорию. 

Между тем обстановка в вечно горячих точках вчера вечером снова накалилась. В районе Цхинвали произошла 
перестрелка.  По данным  югоосетинской  стороны,  ранены  до четырех  мирных  жителей,  передает  НТВ.  Огонь 
из гранатометов и минометов был открыт со стороны грузинских сел. Обстрел продолжался около двух часов. Президент 
республики Эдуард Кокойты отдал приказ о выдвижении на боевые рубежи тяжелой техники. Обстрел прекратился после 
проведенных миротворцами переговоров. Специальная группа мониторинга с участием представителей России и миссии 
ОБСЕ  выясняет  обстоятельства  произошедшего.  На обстрел  столицы  Южной  Осетии  немедленно  отреагировали 
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и в Абхазии.  После  телефонного  разговора  Эдуарда  Кокойты  с Сергеем  Багапшем в Сухуми  заявили,  что  выдвинут 
дополнительные силы абхазской армии в Гальский район, к границе с Грузией. Тбилиси, в свою очередь, обвиняет Южную 
Осетию в обстреле грузинских сел, расположенных недалеко от Цхинвали. 

Что  же,  Грузия  пытается  провоцировать  ответные  меры  вооруженных  сил  непризнанных  республик,  чтобы 
доказать ООН неуправляемость ситуации и бесполезность деятельности российских миротворцев.

Выступление Саакашвили на Генассамблее ООН проходило не в самый лучший момент для президента Грузии. 
Его  нынешний  противник,  а прежде  преданный  соратник,  эксминистр  обороны  Грузии,  известный  «ястреб»  Ираклий 
Окруашвили начал борьбу  против  Саакашвили [2],  как  только  тот  покинул  родину  и направился  в НьюЙорк.  Скандал 
удался.  Все  было  организовано  как  презентация  новой  партии  «Движение  за единую  Грузию».  Окруашвили  заявил 
о намерении  прийти  к власти  конституционным  путем.  А затем  приступил  к разоблачениям.  Он обвинил  Саакашвили 
в коррупции  и планировании  убийств,  намекнул,  что  он причастен  к смерти  грузинского  премьера  Зураба  Жвания, 
с которым  президент  в свое  время  осуществлял  «революцию  роз».  Кроме  того,  оказалось,  что  Саакашвили  поручал 
Окруашвили ликвидировать известного грузинского бизнесмена  Бадри Патаркацишвили. Тот не согласился. Кроме того, 
по словам Окруашвили, президент предал интересы Грузии. Так, он помешал выполнить замысел [3] празднования Нового 
2007 года в Цхинвали. Кроме того, по мнению «ястреба», президент пасует и не решается потребовать вывода российских 
миротворцев из зон конфликтов.  

У Саакашвили пока что не было возможности адекватно ответить на обвинения Окруашвили – он занят на сессии 
ООН.  Но его  сторонники  в Тбилиси  отреагировали.  Лидер  парламентского  большинства  Гига  Бокерия назвал 
сенсационные  заявления  эксминистра  началом  «войны  компроматов».  И объяснил  активность  эксминистра  обороны 
исключительно шкурными причинами – успехами «антикоррупционной борьбы, которая началась против представителей 
его  клана».  Госминистр  Грузии  по вопросам  координации  реформ  Каха  Бендукидзе,  пишет  «Коммерсантъ»,  назвал 
«смехотворными» обвинения в коррупции.  1 млрд долларов  «в стране нет  ни у кого»,  сказал он.  А что касается смерти 
Жвания, то он уверен, что это была «трагическая случайность», как ранее и заявлял Тбилиси. Без комментариев осталось 
лишь высказывание относительно планов уничтожения Патаркацишвили. 

В Грузии  утверждают,  что Окруашвили  ничуть  не меньше  завяз  в коррупции.  Как  сообщил  радио  «Свобода» 
грузинский военнополитический эксперт Коба Ликликадзе, эксминистр – «далеко не самый бедный человек в Грузии». «Он 
в свое  время  имел  долю  и лоббировал  очень  доходный  бизнес  как  в телекоммуникации,  так  и в других  сферах, 
в строительстве военных баз и т. д., на это шли большие деньги. В бытность министром обороны он лично контролировал 
такой закрытый счет  развития министерства обороны,  к которому не имела доступа даже контрольная палата и другие 
финансовые органы, и оттуда потоком шли деньги на закупку вооружений и техники, которые были не очень приспособлены 
и хорошие. Грузинская пресса писала, что на этом зарабатывал господин Окруашвили», – подчеркнул Ликликадзе.

По мнению  Михаила  Александрова,  Окруашвили  попрежнему  пользуется  влиянием  в силовых  ведомствах, 
несмотря  на то что  Саакашвили  в течение  последнего  времени  заменил  значительную  часть  верхушки  этих  структур. 
Но остались офицеры среднего звена. Они недовольны, говорит аналитик. Кроме того, эксминистр обороны имеет контакты 
с криминальным  миром.  По мнению  Александрова,  не исключено,  что  Ираклий  Окруашвили  «заручился  поддержкой 
американских  кругов»,  которые  рассчитывают  на него  как  на альтернативу  Саакашвили.  «Через  год  состоятся 
президентские  выборы.  Неизвестно,  как  народ  отреагирует  на кандидатуру  Саакашвили.  США  нужно,  чтобы  была 
подконтрольная  Вашингтону  оппозиция,  если  Саакашвили  не наберет  достаточного  количества  голосов.  Видимо, 
Окруашвили  готовится  на эту  роль», –  полагает  он.  Отметим,  однако,  очевидный  факт:  эксминистр  обороны  излишне 
эмоционален, сверхамбициозен и, похоже, неуправляем. С таким США будет непросто. Хотя, возможно, это лишь вопрос 
денег. 

В Тбилиси не исключают, что выступления Окруашвили могут завершиться его арестом. Вместе с тем, по мнению 
заведующего отделом Кавказа Института стран СНГ, репрессии маловероятны, коль скоро есть поддержка США, и любые 
меры теперь будут расценены как месть за критику. По мнению Михаила Александрова, наиболее выгодно для президента 
Грузии заявить, что разоблачения – «бред сумасшедшего, желающего его скомпрометировать». Вместе с тем, отметим, 
в отношении  окружения  эксминистра  ведется  расследование  в рамках  дела  по коррупции,  и уже  несколько  человек 
из соратников были арестованы. Вполне вероятно, что обвинение в коррупции может быть предъявлено и Окруашвили. 

Кампания, развернутая против Саакашвили, чрезвычайно полезна для Грузии. По мнению многих в России, темы, 
затронутые  новым  претендентом  на власть  в республике,  необходимо  «раскручивать»  на международных  форумах: 
в ПАСЕ, ОБСЕ, чтобы мир расстался с мыслью о демократическом формате режима Саакашвили. Западу полезно об этом 
знать. И это окажется выгодным для России, хотя у Окруашвили, давнишнего противника России, этого и в мыслях не было, 
когда  он изобличал  своего  президента.  По словам  Михаила  Александрова,  международное  обсуждение  рассказанных 
эксминистром вещей «демократизирует Грузию, даст возможность нормальным оппозиционным силам консолидироваться, 
возможно, претендовать на места в парламенте и чегото добиться на местных выборах».

С Окруашвили наперевес
No 37 (240), 3-9 октября 2007 г., «Московская Среда»

Михаил Александров, Заведующий отделом Закавказья 
Института стран СНГ, доктор политологии

Грузия  принадлежит  к  числу  стран,  не  дающих  мировому  сообществу  скучать.  Смена  власти  путем 
госпереворотов, бурные митинги, репрессии против политических оппонентов привычный для Тбилиси ход вещей. Вот и 
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сейчас на проспекте Руставели снова дуют революционные ветры. Триумфатор «революции роз» Михаил Саакашвили, 
пришедший к власти в результате низвержения Шеварднадзе, рискует пасть от запущенного им самим бумеранга...

В  правящей  команде  произошел  раскол.  Чего  уж  они  там  не  поделили,  сказать  трудно.  Не  исключено,  что 
группировка,  которая оформилась  вокруг  Саакашвили,  слишком много прибрала  к  рукам,  и  это вызвало закономерное 
недовольство тех, кто тяготеет к молодому и не менее харизматичному эксминистру обороны. Все это не могло не вылиться 
в острое политическое противостояние. 

Арест Окруашвили мгновенно превратил его в фигуру, ставшую знаменем оппозиционных сил националистической 
ориентации. Конечно, в Грузии есть и оппозиция, ориентированная на Россию, но погоды она не делает  ее в основном уже 
пересажали.  Теперь раскол произошел между самими националистами,  и,  видимо, под этим лозунгом развернется вся 
предвыборная борьба в Грузии. Парламентские выборы там намечены на ноябрь будущего года. 

К  тому  же  Саакашвили  пролоббировал  закон  о  переносе  президентских  выборов  на  более  ранний  срок, 
одновременно  с  парламентскими чтобы не  получилось  так,  что  в  парламент  придут  оппозиционные силы,  которые не 
позволят ему переизбраться. Тем более что в затылок ему дышат молодые и амбициозные волки. Самый «зубастый» из 
них, безусловно, Окруашвили, которого еще вчера называли главным ястребом в команде Саакашвили. По ястребиным 
высказываниям он перещеголял своего бывшего патрона. И если Окруашвили окажется у власти, его линия скорее всего 
мало будет отличаться от линии Саакашвили  она будет такой же антироссийской, прозападной. 

Однако в обстановке,  когда в Грузии началась бескомпромиссная схватка двух кланов,  объективно создаются 
условия для более свободной деятельности других оппозиционных сил. Они могут закрепиться на политическом поле, в 
частности, пройти в парламент, образовать там собственную фракцию. Это станет хоть каким то шагом вперед, хоть каким 
то  реальным  воплощением  демократии.  Ведь  сегодня  Саакашвили  контролирует  все  ветви  власти,  включая 
судебную(собственно, поэтому шансы Окруашвили отмыться от предъявленных обвинений достаточно невысоки). 

В  случае  же  раскола  здравомыслящие  политические  силы  в  Грузии  получат  возможность  более  открыто 
позиционировать  себя,  предлагать  свои  варианты  развития  страны.  Обвинения  грузинскому  президенту  предъявлены 
нешуточные. Чего стоит мутная история со смертью премьера Зураба Жвании! Но, судя по реакции госдепартамента США, 
там не торопятся вешать на Саакашвили ярлык закавказского диктатора. Там с традиционной невозмутимостью заявляют, 
что Окруашвили должен предстать перед судом. Впрочем, лицемерие западных политиков хорошо известно. Они, если им 
выгодно, будут делать вид, будто ничего не происходит. Но нам то надо действовать как раз в противоположном ключе: на 
всех уровнях поднимать вопрос о расследовании преступлений Саакашвили, требовать освобождения политзаключенных  в 
первую очередь тех пророссийских лидеров, которые были арестованы в прошлом году. 

Рано  или  поздно  Западу  будет  не  с  руки  представлять  Грузию«островком  демократии»,  к  которому  должны 
присоединиться Абхазия и Южная Осетия.  Кстати, у этих непризнанных республик теперь появляются дополнительные 
аргументы.  Кому  симпатичен  авторитарный  полицейский  режим,  где  преследуют  и  убивают  людей  по  политическим 
мотивам? Последние события в Грузии не случайно совпали с очередными провокациями грузинских властей обстрелом 
Цхинвали  и  нападением  на  абхазскую  антитеррористическую  группу.  Как  только  Саакашвили  готовится  выступать  с 
международной трибуны, он всегда накануне устраивает такие провокации, чтобы продемонстрировать своим западным 
патронам, что Грузия является объектом«агрессии» со стороны России. Он же первым кричит«держи вора», представляя 
ситуацию  с  точностью  до  наоборот.  На  этот  раз  подоспел  и  демарш  Окруашвили,  который  обвинил  президента  в 
нерешительности  по  отношению  к  абхазам  и  осетинам.  Вот  грузинский  президент  и  решил  показать,  что  это  не 
соответствует  действительности,  обстреляв  Цхинвали  и  казнив  отставных  российских  офицеров,  работавших 
инструкторами в абхазской антитеррористической группе. 

Позиционируя себя как человека жесткого, Окруашвили, безусловно, имеет виды на политическую раскрутку. Это 
будет одним из основных элементов его будущей выборной кампании конечно, он не умрет от сердечного приступа» будь в 
заключении).  Со стороны, это будет «стимулировать» и Саакашвили на более решительные действия.  Безусловно, это 
создаст для России дополнительные проблемы. Тем более что некоторые западные кураторы Грузии заинтересованы в 
том,  чтобы окончательно выдавить Россию из  Закавказья.  Поощряя  наиболее  радикальные круги в  той же  Грузии,  ни 
добиваются именно этого. Думаю, Окруашвили уже готовят как потенциального преемника Саакашвили  хотя официально, 
как видно из заявления госдепартамента США, последнего еще не«слили». Но это как бы дополнительный рычаг давления 
на  Саакашвили:  если  в  ближайшее время  он не  проявит  себя  надлежащим образом,  как  раз  Окруашвили станет  той 
фигурой, которая должна будет его заменить.

Абхазия, Грузия, Россия и НАТО
14 июня 2007 г. Стамбул, Турция

Вячеслав Чирикба

Доклад на конференции «Влияние возможного вступления Грузии в НАТО  на процесс мирного 
урегулирования грузино-абхазского конфликта»
Мы  живем  не  только  в  эпоху  глобализации,  но  и  в  период  все  еще  незавершенного  процесса  передела 

постсоветского  мира  и  стратегической  перегруппировки  участников  старых  политических  альянсов.  Нынешний  период 
характеризуется  энергичными  усилиями  Запада,  прежде  всего  США,  освоить  это  новое  для  себя  геополитическое 
пространство  в  лице  более  десятка  республик  бывшего  СССР,  тогда  как  Россия,  которая  прежде  это  пространство 
единолично  контролировала,  пытается,  с  переменным  успехом,  и,  сохраняя  партнерские  отношения  с  Западом, 
воспротивиться втягиванию ряда  ключевых стран бывшего  СССР,  таких  как  Украина  и  Грузия,  в  военно-политический 
альянс  НАТО,  рассматриваемый как  один  из  инструментов  глобальной  политики  США.  Россия  опасается  создания  по 
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периметру  своих  границ  своеобразного  санитарного  кордона  из  недружественных  или  малодружественных  и 
ориентированных  преимущественно  на  США  государств,  политика  которых  нарушала  бы  сложившийся  военно-
политический  баланс  и  создавала  бы  существенные  вызовы,  в  том  числе  и  военные,  с  точки  зрения  российской 
безопасности.

По всему видно, что возросшая в последнее время финансовая и военная мощь России положила конец еще 
недавно казавшейся неизбежной «вестернизации» всего нероссийского постсоветского пространства. Ныне ситуация здесь 
принимает новые очертания в связи с процессами в Средней Азии и с наметившимся сближением среднеазиатских стран с 
Россией, Китаем и Ираном. Неоднозначными оказались и результаты «оранжевой» революции на Украине. 

Из постсоветских стран ныне только Грузия непоколебимо идет в фарватере интеграции в североатлантический 
альянс. И ввиду резко негативной реакции на этот процесс со стороны России, эта страна, по всей видимости, в близкой 
перспективе может выдвинуться на передний край российско-американских противоречий, что особенно вероятно в случае 
прихода к власти в США демократов. 

Какие  же  последствия  может  иметь  вхождение  Грузии  в  североатлантический  альянс  с  точки  зрения 
неразрешенного грузино-абхазского конфликта и интересов главных его игроков, Грузии, Абхазии и России? 

Начну с Грузии.  Здесь просматриваются следующие три наиболее важные причины стремления стать членом 
североатлантической организации.  Во-первых,  прежде всего,  кажется несомненным,  что Грузия рассматривает НАТО в 
качестве ключевого инструмента, с помощью которого она смогла бы вернуть под свой полный контроль отколовшиеся от 
нее республики Абхазии и Южной Осетии, о чем свидетельствуют неоднократные заявления высших руководителей Грузии. 
Поскольку  мирными  убеждениями  Абхазию в  Грузию не  заманить,  ясно,  что  упор  предполагается  сделать  именно  на 
военном  решении  проблемы Абхазии,  используя  ресурсы НАТО.  Второй,  побочной  целью,  тесно  связанной  с  первой, 
является стремление Грузии окончательно избавиться от политического и военного влияния России. И, в-третьих, что также 
немаловажно для такой  хронически бедной  страны как  Грузия,  расчет делается и на то,  что членство в  НАТО может 
принести ей значительные материально-финансовые дивиденды.

По данным социологического  опроса  проведенного недавно  в  Грузии  (см.  «Обзор  Грузинского  Общественного 
Мнения»,  февраль  8-16,  2007,  помещен  на  сайте  http://www.iri.org/eurasia/eurasia.asp,  сообщение  А.  Гегешидзе),  81% 
населения этой страны выступает за вхождение Грузии в НАТО, что является самым высоким показателем среди стран-
аспирантов. Среди ожиданий связываемых с этим вхождением на первом месте стоит укрепление безопасности страны 
(57%  опрошенных),  затем  следуют  восстановление  территориальной  целостности  (42%),  повышение  социального 
благополучия (22%) и, на последнем месте, укрепление демократии (16%). Цифры эти, конечно, весьма красноречивы. 

По всему видно, что Грузия прочно и надолго выбрала для себя место именно в геополитическом пространстве 
Pax Americana. Символическим выражением этой ориентации на глобальную супердержаву является, в частности тот факт, 
что  Грузия –  единственная страна  в  мире,  где  проспект  в  столице  назван  именем ныне действующего  американского 
президента, Джорджа Буша младшего, отношение к которому в других частях света, включая Западную Европу, как мы 
знаем, намного менее однозначно. Любовь эта взаимна: так, еще недавно Грузия была третьим после Израиля и Египта 
реципиентом  американской  помощи  на  душу  населения.  На  фоне  катастрофических  провалов  в  Ираке,  неудач  в 
Афганистане  и недавно  на Украине,  Грузия рассматривается администрацией  Буша как  единственная удачная модель 
демократизации с американской помощью.

Насколько же обоснованны чаяния Грузии на помощь НАТО в восстановлении ее контроля над отколовшимися в 
результате  боевых  действий  двумя  республиками,  сформулированного  как  «восстановление  территориальной 
целостности»? Прежде всего,  следует вспомнить,  что в свете международного права сецессия,  отделение, или распад 
государства – это внутреннее дело самого этого государства.  НАТО же, как  военно-политическая организация обязана 
будет прийти на помощь Грузии как своему сочлену лишь в случае внешней для нее угрозы. Ведь, например, нахождение в 
НАТО Великобритании или Канады никоим образом не влияет на происходящие в этих странах внутренние политические 
процессы, имея в виду, прежде всего теоретически возможную сецессию, соответственно, Шотландии или Квебека. Точно 
так  же,  членство  в  НАТО  не  может  помешать  теоретически  возможному  распаду  Бельгии  на  два  государства  вдоль 
этнических границ Валлонии и Фландрии. Поэтому к заветной мечте Грузии на военную помощь НАТО для восстановления 
своей «территориальной целостности», т.е. для насильственного возвращения Абхазии и Южной Осетии в политическое 
пространство и под контроль Грузии следует отнестись с достаточной долей скепсиса. 

В  условиях  отсутствия  внешней  военной  угрозы  Грузии  со  стороны  других  стран,  члены  НАТО  смогут  лишь 
способствовать переговорному процессу, но на разрешение военным путем грузино-абхазского конфликта в пользу Грузии 
они вряд ли пойдут. Важный фактор, который также делает сомнительной возможность военной операции НАТО на стороне 
Грузии в Абхазии – это наличие у Абхазии хотя и небольшой, но боеспособной и высокомотивированной армии. Кроме того, 
такая военная акция неминуемо втянет в конфликт союзные абхазам народы Северного Кавказа. Поэтому, опять же, наивно 
ожидать, чтобы НАТО провело в Абхазии какие-то военные операции, с угрозой возникновения долговременного конфликта 
и вовлечения в него большой части Северного Кавказа.

И, наконец, совершенно невероятной, на мой взгляд, делает военную кампанию НАТО в Абхазии также российский 
фактор. Как хорошо известно, большинство населения Абхазии являются гражданами России. Военные операции НАТО 
вместе с Грузией против Абхазии поставят Россию перед необходимостью напрямую вмешаться в этот конфликт, введя в 
Абхазию  свои  вооруженные  силы.  Учитывая  почти  апокалипсический  характер  возможных  последствий  для  мировой 
безопасности такого развития событий, вряд ли можно предположить, чтобы страны НАТО пошли бы на открытую военную 
конфронтацию с Россией ради территориальных амбиций Грузии. Такой сценарий полностью исключен.  

В итоге, следует признать, что надежды Грузии на скорое военное решение проблемы Абхазии в выгодном для 
нее ключе, которые она возлагает на свое членство в НАТО, вряд ли обоснованны. Само по себе членство Грузии в НАТО 
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неспособно  автоматически  разрешить  грузино-абхазский  конфликт,  так  же  как  членство  Великобритании  в  НАТО  не 
разрешает, например, конфликта в Северной Ирландии. С другой стороны, представляется несомненным, что вхождение 
Грузии в НАТО значительно отдалит и уменьшит перспективы международного признания Абхазии.

Если в отношении Грузии с точки зрения ее вхождения в НАТО можно говорить о надеждах или ожиданиях, то в 
отношении Абхазии речь может идти в этом случае скорее об угрозах и опасениях. Если говорить, в общем, о восприятии 
НАТО в Абхазии, то вне грузинского контекста отношение к этой организации здесь скорее нейтральное. Совсем иное дело 
– ставшая более близкой перспектива вхождения Грузии в НАТО, что однозначно расценивается здесь как существенная 
угроза.  Грузия, стремящаяся любым путем вернуть себе контроль над Абхазией, рассматривается последней в случае 
принятия ее в НАТО как намного более опасный противник. Членство Грузии в НАТО, таким образом, напрямую затрагивает 
вопросы безопасности Абхазии. Среди конкретных факторов, которые могут рассматриваться в Абхазии в качестве угроз в 
случае возможного вхождения Грузии в НАТО можно выделить следующие три:

(1)  НАТО  существенно  увеличит  военные  возможности  Грузии,  что  может  подтолкнуть  последнюю  к 
использованию  военно-политической  мощи  и  военных  ресурсов  этой  организации  для  того,  чтобы  прибегнуть  к 
насильственной реинтеграции Абхазии военным путем.

(2)  Как  я  отметил  выше,  вхождение  Грузии  в  НАТО  до  политического  урегулирования  грузино-абхазского 
конфликта, вне всякого сомнения, существенно усложнит или отложит на неопределенно долгую перспективу шансы на 
международное признание Абхазии, что является основной внешнеполитической целью Абхазии.

(3) И, наконец, вхождение Грузии в НАТО будет способствовать окончательному вытеснению России из Южного 
Кавказа,  что,  ввиду  отсутствия  в  этом  регионе  других  дружественных  Абхазии  стран,  значительно  ослабит  военно-
политические и экономические позиции Абхазии.

Наиболее  уязвимыми  для  Абхазии  с  военной  точки  зрения  являются  районы верховьев  реки  Кодор,  а  также 
Гальский район. В свое время Абхазия совершила серьезный стратегический промах, не заняв территории верхней части 
Кодорского ущелья вскоре после своей победы в 1993 г. и не обеспечив размещения там либо своих сил, либо постов 
миротворцев СНГ и военных наблюдателей ООН. Сейчас, в свете недавних военно-политических акций Грузии в верховьях 
Кодора, приходится считаться с вполне предсказуемыми результатами такой ситуации. В Гальском районе, где Абхазия в 
одностороннем  порядке,  вопреки  политике  ООН  и  Грузии,  и  вопреки  интересам  собственной  безопасности,  провела 
нисколько  не  оцененную  международным  сообществом  широкомасштабную  репатриацию  мегрельских  беженцев, 
существует реальная опасность использования Грузией этого населения в случае новой войны против Абхазии. В целом, не 
исключены попытки отсечь от Абхазии в первую очередь эти два стратегически важных региона. Вхождение Грузии в НАТО 
сделает эти планы намного более реальными.

С  учетом  всех  этих  обстоятельств  Абхазия  настаивает  на  урегулировании  грузино-абхазского  конфликта  до 
вхождения Грузии в НАТО. Абхазские политики (например, в интервью со мной министр Иностранных Дел Абхазии Сергей 
Шамба)  подчеркивают,  что хотя Грузия и является суверенным государством,  имеющим право самостоятельно решать 
вопросы своего участия или неучастия в военно-политических блоках и хотя, с другой стороны, Абхазия рассматривает 
себя как независимое от Грузии государство, эти две страны все еще связаны неразрешенным конфликтом. Поэтому для 
Абхазии совершенно небезразлично существенное увеличение военной мощи Грузии в случае ее вхождения в НАТО. Ведь 
даже  если  Грузия  и  не  ставит  перед  собой  непосредственных  задач  по  военному  решению  проблемы  своих 
взаимоотношений с Абхазией, всегда возможны провокации, которые могут вызвать эскалацию обстановки и привести к 
военному конфликту.

Весьма  негативно  оценивается  возможное  членство  Грузии  в  НАТО  и  в  России.  Позицию  России  можно 
попытаться сформулировать следующим образом. Во-первых, у России могут иметься опасения, что членство Грузии в 
НАТО укрепит  создаваемый,  по  мнению  некоторых  российских  аналитиков,  Западом вокруг  России  упомянутый  выше 
санитарный кордон, что не может серьезно не тревожить российскую военную и политическую элиту. Ведь вслед за Грузией 
в  НАТО может  последовать  Азербайджан,  а  затем и  единственный  сателлит  России  на  Южном  Кавказе,  Армения.  В 
результате этого процесса Россия может быть окончательно вытеснена из региона Южного Кавказа, который она считает 
зоной своих жизненных интересов, поскольку он впрямую примыкает к так называемому «мягкому подбрюшью» юга России. 

Во-вторых, членство Грузии в НАТО может подтолкнуть Грузию к попытке силового решения проблемы Абхазии и 
Южной  Осетии,  что  может  привести  Россию  к  опасной  конфронтации  с  НАТО,  так  как  большинство  жителей  обеих 
непризнанных республик являются  российскими гражданами.  В целом,  Россия не  может  игнорировать тяготения к  ней 
Абхазии  и  Южной  Осетии,  поскольку  неучет  этого  фактора  чреват  для  России  серьезными  имиджевыми  потерями, 
учитывая,  в  частности,  наличие  в  ней  упорно  не  замечаемого  западными  аналитиками,  но  вполне  реального 
северокавказского  про-абхазского  и  про-осетинского  лобби,  так  как  Абхазия  является  неотъемлемой  и  важной  частью 
абхазо-адыго-черкесского  этнического  мира.  Южная  же  Осетия  является  частью  алано-осетинской  нации,  наиболее 
лояльной по отношению к России на Северном Кавказе.

Наконец, проникновение НАТО в Грузию и в Абхазию может послужить существенным фактором способствующем 
эрозии  российской  власти  на  Северном Кавказе.  Ведь  между Россией  и  Грузией  имеется  весьма  протяженная  общая 
граница,  в  том числе  проходящая  вблизи  неспокойных  районов  Чечни  и Дагестана.  Затронутыми этой  эрозией  будут, 
несомненно, также и адыгско-черкесский и карачаево-балкарский этнические миры. 

Возвращаясь к Абхазии, вообще, невероятно представить, чтобы Россия безучастно взирала на присутствие войск 
или военных баз НАТО на абхазо-российской границе по реке Псоу, в нескольких километрах от главного российского 
черноморского  курорта  Сочи  и  летней  резиденции  Президента  России.  Все  это  в  совокупности,  как  я  полагаю, 
обусловливает  резко  негативную  оценку  Россией  перспектив  вхождения  Грузии  в  НАТО  и  может  подвигнуть  ее  на 
достаточно радикальные шаги для противодействия нежелательному для нее развитию событий.
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Тесно связанной с обсуждаемой проблематикой является, несомненно, и проблема Косова, также являющаяся 
ныне камнем преткновения между Россией и Западом. Несмотря на резко негативное отношение России к одностороннему, 
без согласия Сербии, признанию независимости Косова, вряд ли у России, как и в случае с членством Грузии в НАТО, 
имеется достаточно аргументов или рычагов, чтобы противодействовать такому развитию событий. Вопрос независимости 
Косова для Запада уже практически решен, и вовсе не в том ключе, на который хотела бы рассчитывать Россия. Даже в 
случае угрозы применения Россией права вето при голосовании по вопросу независимости Косова в Совете Безопасности 
ООН,  весьма  вероятно  одностороннее  признание  независимости  этой  бывшей  сербской  провинции  отдельными 
государствами в обход Совбеза ООН, так, как это было сделано в свое время с Хорватией и Словенией. Об этом, кстати, 
совсем недавно заявил Джордж Буш во время своего визита в Албанию.

Поддержка Россией Сербии в данном вопросе имеет для России важное имиджевое значение, хотя, в принципе, 
как  кажется,  большинство  сербов  смирилось  с  потерей  Косова  и  мечтают  войти  в  Евросоюз  и  в  НАТО.  Поэтому 
противодействие  Россией  благословению  ООН  на  отделение  Косова,  возможно,  основывается  на  чисто  тактических 
соображениях, связанных, в частности, с ее интересами на Кавказе.

Ситуация в  Абхазии  во  многом напоминает  косовскую.  Одним из  важных отличий  является то,  что  косовары 
никогда не имели в Косово своего государства, тогда как государственность абхазов насчитывает более тысячелетия. Те, 
кто говорят на Западе об уникальности косовского случая, явно лукавят: он, несомненно, станет юридическим прецедентом, 
о чем уже на самом высоком уровне заявила Россия. В целом, отделение Косова от Сербии может рассматриваться как 
заключительный аккорд распада бывшей Союзной Республики Югославия, тогда как отделение от Грузии Абхазии – это 
последний  акт  распада  Советской  империи,  которая  была  гарантом  территориальной  целостности  слепленной 
большевиками из разных народов и территорий Грузинской ССР.  

Как мне представляется,  у России, как и в случае с Косово, несмотря на всю ее возросшую экономическую и 
политическую мощь, весьма ограниченный ресурс для того, чтобы радикально изменить в свою пользу ситуацию на Южном 
Кавказе. Понимание того, что в военно-политическом плане Грузия для России потеряна и потеряна надолго, проникает, 
хотя и медленно, в сознание российской политической элиты. Но совсем другое дело – Абхазия.  В отличие от многих 
западных политиков и экспертов, в России отлично понимают,  что Абхазия ни на каких условиях в Грузию больше не 
войдет, даже если этого очень захочет сама Россия. Именно это обстоятельство, а также тот факт, что Абхазия является 
дружественной по отношению к России страной, обусловливает самостоятельную геостратегическую ценность Абхазии для 
России.

Другой  вопрос,  готов  ли  Запад  принять  в  членство  в  НАТО  страну  с  неразрешенными  и  практически 
неразрешимыми территориально-политическими проблемами? Ведь  оппозиция такому развитию событий  имелась и во 
Франции, и в Нидерландах, и в Германии. Однако из недавних заявлений натовских чиновников следует, что наличие в 
Грузии  неразрешенных  территориально-политических  конфликтов  уже  не  рассматривается  руководством  альянса  как 
препятствие  для членства  Грузии  в  НАТО,  что  является существенным отклонением от  первоначальной  позиции этой 
организации не принимать в свой состав страны, имеющие территориальные проблемы. В обоснование нового подхода 
ссылаются  иногда  на  проблему  разделенного  Кипра,  что  не  помешало  вхождению  его  греческой  части  в  состав 
Европейского Союза.

Скорее всего,  вопрос сейчас стоит в такой плоскости: удастся ли Америке убедить своих западноевропейских 
партнеров принять Грузию в НАТО, несмотря на то, что эта страна не контролирует и без внешней военной помощи не в 
состоянии  контролировать  значительную  часть  территории,  на  которую  она  претендует  –  на  Республику  Абхазию  и 
Республику Южная Осетия, со всеми возможными последствиями дестабилизации, эскалации конфликта и конфронтации с 
Россией. Если США этого не удастся, а мы еще не знаем, какая политика в этом вопросе будет у новой американской 
администрации, то Грузия в НАТО в скором времени не войдет, а ситуация с грузино-абхазским конфликтом вновь будет 
заморожена на неопределенно долгое время.

Грузия могла бы, конечно,  попытаться успешной военной операцией вернуть под свой контроль и Абхазию,  и 
Южную Осетию до ее  принятия в  НАТО, но такой  сценарий  не  вполне вероятен ввиду  оппозиции военному решению 
проблем  Абхазии  и  Южной  Осетии  со  стороны  западных  друзей  Грузии,  а  также  ввиду  неизбежного  энергичного 
противодействия этому со стороны России и, не в последнюю очередь, ввиду реальной боеспособности югоосетинских и 
особенно абхазских вооруженных сил.

Третьим возможным сценарием будет такой, при котором России удастся упредить процесс принятия Грузии в 
НАТО вместе с Абхазией и Южной Осетией и, смирившись с потерей Грузии, признать независимость Абхазии и Южной 
Осетии,  удерживая  их  в  орбите  своего  влияния  и  таким образом надолго  сохранив,  хотя  бы  в  усеченном виде,  свое 
политическое и военное присутствие на Южном Кавказе.

Действительно, если выяснится, что вхождение Грузии в НАТО неминуемо, то единственным упреждающим шагом 
для России стало бы признание Абхазии, для того, чтобы не допустить использования ее территории, в непосредственной 
близости от ее границ, для размещения на ней войск НАТО. Для реализации этого проекта на случай необходимости его 
применения у России имеется в активе важнейший фактор Косова, о чем Россия уже заявляла и устами своего президента, 
и влиятельного бывшего министра обороны. Вхождение Грузии в НАТО может послужить той последней чертой, которая 
подвигнет  Россию  на  создание  своего  собственного  санитарного  кордона  вокруг  натовской  Грузии  в  лице  Абхазии  и, 
возможно, Южной Осетии. Одностороннее признание Западом независимости Косова, в обход Совета Безопасности ООН, 
если оно произойдет, даст России легальный инструмент для признания Абхазии и Южной Осетии. Если же Россия не 
осуществит признания Абхазии до вхождения Грузии в НАТО, то она будет, без всякого сомнения, полностью вытеснена из 
стратегически чрезвычайно важного для нее региона Южного Кавказа.
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И все же конфронтационное развитие событий вокруг вхождения Грузии в НАТО невыгодно ни России, ни Западу. 
Поэтому,  скорее  всего  им  придется  приступить  к  интенсивным  переговорам,  для  того  чтобы  разрулить  ситуацию  в 
минимально  конфронтационном  ключе.  Такой  сценарий  включал  бы  согласие  Запада  на  признание  Россией  Абхазии, 
параллельное признанию Западом Косова, а также обязательство со стороны России не включать Абхазию в свой состав. В 
таком случае Абхазия стала бы действительно нейтральной буферной страной между натовской Грузией и Россией.

Да и для США, важнейшей страны североатлантического альянса, выбравшей Грузию в качестве своей основной 
военно-политической базы на Кавказе, такой раздел сфер влияния является достаточно безболезненным – ведь Абхазия 
США  абсолютно  не  нужна,  и  это-то  может  и  явиться  предметом  «торга»  между  США  и  Россией.  Единственным 
препятствием  для  такого  урегулирования  является  Грузия,  которая  поставила  возвращение  утраченных  территорий  в 
качестве краеугольного камня своей политики. Сейчас трудно сказать, пойдут ли на такой торг с Россией США, и смогут ли 
они преодолеть сопротивление Грузии для реализации такого геополитического урегулирования. 

История, как мы знаем, часто имеет тенденцию повторяться, и сходные проблемы в отношениях между Абхазией 
и Грузией возникли в начале 20 века после крушения Российской империи. Сейчас мало кто знает, что в 1918 году почти 
аналогичный проект насчет Абхазии разрабатывал видный британский политик и дипломат лорд Керзон, который видел 
Абхазию в качестве независимой и нейтральной буферной страны между Россией, Грузией и Турцией. Учитывая нынешний 
расклад сил,  следует  признать,  что  именно такой сценарий  отвечал бы созданию стабильного  мира  в  западной части 
Южного Кавказа. Альтернатива этому – замороженные конфликты и отсутствие перспектив устойчивого развития для всего 
региона, от чего не выигрывают ни великие державы, ни сами народы Южного Кавказа, ставшие заложниками сложившейся 
вокруг них, или, скорее, созданной ими самими ситуации.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
1  октября.  "Мне  кажется  что  политтехнологи,  скорее  всего  зарубежные,  убедили  президента  в  том,  что  в 

следующем году его положение будет еще хуже, и люди его не поддержат, а поэтому пока не поздно, ему нужно провести 
референдум до конца этого года", - сказал в интервью Bishkek Press Club парламентарий Омурбек Текебаев.

Народный избранник отметил, что это вполне естественно, что к концу своих полномочий главы государств теряют 
свою былую поддержку,  а  поэтому со  стороны Курманбека  Бакиева  спешка  с  проведением всенародного  голосования 
единственный и практически наиболее возможный вариант укрепить свои позиции в парламенте и растянуть президентский 
срок до 2010 года. "Возможно, что потом он захочет продлить свои полномочия и получить 100% поддержку парламента", - 
отметил Текебаев.

Натолкнуть на такие размышления, по словам депутата, его заставило то, что "президент в последнее время, 
почему-то упорно и публично заявляет о том, что референдум не может быть перенесен".

"Это  меня  удивляет,  зачем  такое  упорство  в  числах?  Я  думаю,  что  это  именно  враждебные  силы  извне 
навязывают такую схему политического поведения, ведь после апреля и проведения саммита ШОС ничто не предвещало 
осложнений политической ситуации,  а правительство наконец-то должно было заняться решением вопросов выхода из 
кризиса, но вместо этого выбрана совсем другая линия", - сказал депутат.

Мнение о том, что президент опасается потери авторитета среди населения и его поддержки, как сказал народный 
избранник, он склоняется еще и потому, что Курманбек Бакиев ждал референдума два долгих года и мог бы с таким же 
успехом еще подождать.

1 октября. С учетом урожая зерна в Казахстане в т.г. и прогнозируемого Министерством сельского хозяйства РК 
экспорта более 8 млн. тонн зерна, премьер-министр РК Карим Масимов опасается переизбытка зерна на внутреннем рынке. 
Об этом сообщает "АПК-Информ". "Сейчас в бункерном весе собрано 22 млн. тонн зерна, в чистом весе это будет около 18-
18,5 млн. тонн. Допустим, вы напряжетесь и экспортируете 10 млн. Внутренние потребности страны составляют 3,5 млн. 
тонн. Реально мы увидим в ближайшее время переизбыток зерна на рынке", - сказал он, выступая на совещании.

"Я имею в виду проблему переизбытка зерна на внутреннем рынке, если это произойдет, и вывезти зерно все не 
смогут, банки начнут требовать кредиты назад. То есть, мы получим совершенно обратную ситуацию - предупреждаю вас 
об этом сейчас", - сказал он, обращаясь к руководству Минсельхоза.

В свою очередь Д.Айтжанов подчеркнул, что проблем с переизбытком зерна не возникнет.
"3,5 млн. тонн зерна - это только внутренняя продовольственная потребность. С учетом формирования семенного 

фонда фуражного зерна в совокупности внутренняя потребность составит 9 млн. тонн. Поэтому я не вижу проблемы с 
переизбытком", - сказал он.

2 октября. Организация Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) намерена создать миротворческие силы. 
Об  этом на  пресс-конференции  в  Москве  заявил  генеральный  секретарь  организации  Николай  Бордюжа.  Н.  Бордюжа 
сообщил о том,  что в Душанбе 6 октября на саммите глав государств - членов Организации Договора о коллективной 
безопасности  (ОДКБ)  будут  предложены два  пакета документов:  по нормативному и организационному оформлению в 
рамках ОДКБ механизма миротворческой деятельности и по совершенствованию нормативно-правовой базы деятельности 
Межгосударственной комиссии по военно-экономическому сотрудничеству (МКВЭС).

Он  также  отметил,  что  главы  государств  рассмотрят  более  двадцати  вопросов,  в  частности,  о  создании 
координационных  советов  руководителей  госорганов  по  вопросам  борьбы  с  незаконной  миграцией,  по  чрезвычайным 
ситуациям; о механизме оказания военно-технической помощи государствам - членам ОДКБ в случае возникновения угрозы 
агрессии  или  совершения  акта  агрессии,  а  также  план  переоснащения  (оснащения)  Коллективных  сил  быстрого 
развертывания современными образцами вооружения и военной техники.

Касаясь вопроса создания совместных миротворческих сил ОДКБ, Н. Бордюжа отметил, что "они будут созданы по 
аналогу  сил  быстрого  развертывания,  которые  уже  существуют".  "Миротворческие  силы  ОДКБ  смогут  участвовать  в 
операциях  на территории бывшего Советского Союза",  -  сообщил Николай Бордюжа.  В частности,  как  сказал Николай 
Бордюжа, на Южном Кавказе, где "их использование возможно в миротворческих операциях в Абхазии и Южной Осетии, но 
с  согласия  двух  сторон  конфликта.  Если  такое  разрешение  будет  получено,  то  они  смогут  участвовать  в  этих 
миротворческих операциях".

На вопрос не предвидится ли расширение организации, Николай Бордюжа заявил, что хотел бы видеть в рядах 
ОДКБ  Туркменистан.  "Мы  считаем,  что  Туркменистан  заинтересован  в  сохранении  своей  безопасности  и,  более  того, 
является важной страной в регионе. А обеспечить безопасность Центральной Азии в полном объеме без Туркменистана 
сложно. Особенно по таким проблемам, как наркотики", - заявил генсек организации. 

2  октября.  Меморандум  о  взаимопонимании  между  секретариатами  Организации  Договора  о  коллективной 
безопасности (ОДКБ) и Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) планируется подписать в пятницу, 5 октября, в 
Душанбе  во  время  очередной  сессии  Совета  коллективной  безопасности  ОДКБ  на  уровне  глав  государств,  передает 
агентство со ссылкой на пресс-службу секретариата ОДКБ.

Как сообщает пресс-служба, документ, впервые фиксирующий общие цели и направления сотрудничества двух 
международных организаций Евразии, подпишут генеральный секретарь ОДКБ Николай Бордюжа и генеральный секретарь 
ШОС Болат Нургалиев.
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2  октября.  "Правительство  Казахстана  не  намерено  начинать  некую  кампанию  по  пересмотру  контрактов  с 
иностранными  компаниями,  которые  занимаются  добычей  минеральных  ресурсов  в  нашей  стране.  Наоборот,  мы 
анонсировали стабильность политики и контрактов для всех, кто соблюдает требования законов РК и выполняет условия 
ранее подписанных договоров", - сказал на специальной пресс-конференции, посвященной открытию выставки "Нефть и 
газ/ KIOGE- 2007" министр энергетики и минеральных ресурсов РК Сауат Мынбаев.

По его мнению, для всех компаний, которые нарушают условия контрактов, Правительство РК вправе поставить 
вопрос о пересмотре последних. Как известно, по существующему плану и бюджету началом коммерческой добычи нефти 
на месторождении Кашаган консорциумом AGIP KCO был определен 2008 год. Теперь эта дата переносится на 2010 год.

"Разумеется, что в части Кашагана определенная коррекция по прогнозам объема добычи нефти будет. Это один 
из  вопросов,  который  мы  поднимаем  перед  консорциумом  AGIP  KCO.  Вопрос  регулирования  вопросов  вокруг 
месторождения Кашаган зависит не только от казахстанской стороны. Очевидно, что баланс интересов нарушен. План и 
бюджет консорциума в представленном виде Казахстаном подписан не будет. Компромиссное решение будет зависеть от 
результатов переговорного процесса", - отметил С.Мынбаев.

По его словам, для положительного решения этого вопроса каждая из сторон должна предпринять шаги навстречу 
друг другу. "Вопрос сооператорства Казахстана является составной частью переговорного процесса. Первый раунд встречи 
прошел в середине сентября, на днях состоится второй раунд переговоров. Все эти параметры взаимосвязаны, и конечное 
решение будет "пакетным", - сказал министр.

2 октября. В связи c нехваткой электричества и малого запаса воды, которая является источником электроэнергии 
в Таджикистане, с 1 октября по республике установлен лимит на подачу электроэнергии. Об этом сообщили в пресс-службе 
ОАХК "Барки точик".

"Электричество населению будет подаваться с 3.00 до 8.00 утра и вечером - с 16.00 до 22.00 часов", - сообщил 
источник. Столицу лимитированный режим пока не коснется.

По данным энергетического холдинга, распределение электроэнергии в областях, городах, районах и РРП будет 
осуществляться по графику, который утвержден правительством страны.

3  октября.  В  Узбекистане  повысили  должностные  оклады  военнослужащим,  проходящим  срочную  военную 
службу. В соответствии с указом президента Ислама Каримова "О повышении с 1 октября 2007 года размеров должностных 
окладов военнослужащим, проходящим срочную военную службу" размеры должностных окладов военнослужащих срочной 
военной службы повышаются в 1,15 раза.

Расходы,  связанные  с  повышением  должностных  окладов  указанных  военнослужащих,  производятся  за  счет 
государственного бюджета республики и специального счета Минфина "Средства мобилизационного призывного резерва, 
передает "Интерфакс".

В Узбекистане с 2003 года срок срочной службы в Вооруженных силах составляет 12 месяцев. 
3 октября. Исполнительный секретарь СНГ Владимир Рушайло выразил надежду, что на предстоящем в Душанбе 

5 октября саммите СНГ будет принята Концепция дальнейшего развития Содружества. Об этом он заявил журналистам 
после встречи с президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном.

Отвечая на вопрос журналистов:  "Для чего нужно СНГ,  если за годы его существования противоречия между 
государствами увеличились, таможенный союз не создан, нет режимов свободной торговли и свободного перемещения?", 
В. Рушайло подчеркнул, что подобные оценки являются чересчур категоричными. "Напротив, в рамках СНГ сделано очень 
много, - подчеркнул Исполнительный секретарь СНГ. - Собираясь вместе, главы государств уже отвечают на вопрос о том, 
зачем нужно СНГ".

К примеру, по словам В.Рушайло, к предстоящему саммиту проведена большая работа по изучению предложений 
стран-участниц, по достижению компромисса в вопросах, по которым были неоднозначные мнения.

"Раз руководителями миграционных служб разработан документ, значит, проведена соответствующая работа, а 
что  касается  вопросов  с  урегулированием  конфликтов,  то,  находясь  в  Таджикистане,  мы  можем  привести  больше 
позитивных примеров тому, как были урегулированы гражданские противоречия в одной из стран Содружества", - сказал он.

Комментируя  вопрос  журналистов  о  причинах  неучастия  в  предстоящем  саммите  СНГ  президента  Украины, 
Исполнительный секретарь СНГ сообщил, что "Виктор Ющенко не прибудет на Душанбинский саммит по причине событий, 
происходящих сегодня на Украине в связи с прошедшими парламентскими выборами".

"Как правило, заседания глав государств СНГ чаще проходят в полном составе", - сказал он.
Напомним, на саммит СНГ вынесено около 20 вопросов.
3  октября.  "На  референдуме,  назначенном  на  21  октября,  процедура  маркировки  участников  голосования 

проводиться не будет, как это делалось во время парламентских выборов в феврале - марте 2005 года и на президентских 
выборах в июле того же года", - сообщили в пресс-службе Центральной избирательной комиссии Киргизии.

Напомним, во время выборов избирателей маркировали на участках в день голосования для того, чтобы избежать 
фальсификации. Краска, нанесенная на кожу, светилась на протяжении суток. Таким образом, один и тот же человек не мог 
проголосовать дважды или несколько раз. Состав, который планируется наносить на пальцы, абсолютно безвреден для 
человеческого организма.

"Проведение  маркировки  во  время  всенародного  голосования  не  предусмотрено  законом "О референдуме",  - 
пояснили в пресс-службе. Помимо этого, в пресс-службе сообщили, что для проведения референдума в Киргизии создано 
2200 участковых избирательных комиссий, кроме того, за рубежом будет открыто 29 избирательных участков.

21 октября в Киргизии состоится референдум, на который выносится два вопроса: о принятии новой редакции 
Конституции  Киргизии  и  Кодекса  о  выборах,  меняющего  процедуру  выборов  депутатов  парламента  с  мажоритарной 
системы на пропорциональную систему.
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"Для  проведения  голосования  будет  изготовлено  более  2,7  млн  бюллетеней,  напечатанных  на  киргизском  и 
русском языках, помимо этого,  еще 45 тысяч бюллетеней будут изготовлены для досрочного голосования",  -  сказали в 
пресс-службе.

4 октября. Министр энергетики Киргизии Игорь Чудинов заявил, что в ноябре состоятся переговоры Кыргызстана 
и Узбекистана по вопросам газа, воды и электроэнергии.

"Безусловно, этот вопрос будет подниматься в ноябре в связи с поставками газа зимой к нам, и поставками воды 
весной к ним. Мы будем стоять на позиции что будем продавать не только электроэнергию, но и воду, поскольку вода - это 
товар", - сказал он.

Отвечая на вопрос Малиева о том, "может ли Кыргызстан использовать по примеру Узбекистана рычаги давления 
по поливной воде?", И.Чудинов сказал: "Дело в том, что сначала наступает зима и только потом весна. По этой причине мы 
всегда сначала говорим о газе и потом говорим о воде. Поэтому есть сложности", - сказал он.

По  мнению  министра,  "мы  должны  четко  для  себя  понять,  что  какая  бы  ни  была  цена  на  газ  со  стороны 
Узбекистана – мы будем покупать этот газ". "И в то же время Узбекистан должен покупать наши услуги по рыночной цене - и 
по попускам воды, и по отпуску электроэнергии. Было бы хорошо, если мы отстояли эту позицию", - сказал он. 

4 октября. Узбекистан в 2007 году планирует собрать 3,6 млн тонн хлопка-сырца с площади 1,39 млн га, сообщил 
"Интерфаксу" источник в руководстве министерства сельского и водного хозяйства. По его словам, к настоящему времени в 
республике заготовлено 2,576 млн тонн хлопка-сырца - более 70% от плана. Темпы уборки хлопка соответствуют уровню 
прошлого года.

Объемы закупок хлопкового волокна для государственных нужд запланированы на уровне 50% от объема его 
фактического производства.

Производство хлопка-сырца в Узбекистане в 2006 году составило 3,63 млн тонн, что на 3,2% меньше уровня 2005 
года.

Узбекистан занимает шестое место в мире по производству и второе - по экспорту хлопка-волокна. Ежегодно в 
республике производится около 3,5 млн тонн хлопка-сырца и 1,0-1,2 млн тонн хлопкового волокна. При этом свыше 95% 
составляют средневолокнистые селекционные сорта с длиной волокна 32-33 мм, остальное - длинноволокнистые (36-39 
мм). Свыше 75% выработанного хлопка-волокна отгружается на экспорт. 

4 октября. Подконтрольное американской Chevron СП Тенгизшевройл оспорит в суде экологический штраф в $609 
миллионов, наложенный правительством Казахстана, сообщила пресс-секретарь компании Мария Каражидитова. Власти 
заявили  накануне,  что  крупнейший  в  стране  добытчик  нефти  не  торопится  с  утилизацией  токсичной  серы,  побочного 
продукта добычи с месторождения Тенгиз.

"Мы не согласны с претензиями и будем оспаривать их. Мы работаем в строгом соответствии с законодательством 
Казахстана",  -  сказала  Каражидитова.  По  ее  словам,  власти  сообщили,  что  штраф  наложен  решением  одного  из 
региональных судов. Ранее стороны не упоминали публичном об этом вердикте.

Chevron и ранее ранее отрицал нарушение экологических требований в Казахстане, говоря, что осуществляет 
безопасную утилизацию серы в соответствии с законодательством бывшей советской республики. Однако Тенгизшевройл в 
2003 году уже был оштрафован за хранение серы на открытом воздухе. По решению Верховного суда размер штрафа был 
сокращен до $7 миллиона с $71 миллиона.

Сообщив  о  санкциях  к  американскому  нефтяному  гиганту,  Казахстан  в  то  же  время  смягчил  свою  позицию 
относительно  международного  консорциума  AgipKCO  во  главе  с  итальянской  Eni,  который  разрабатывает  обширное 
нефтяное месторождение в Кашагане. Правительство обвинило и этот консорциум в экологических и других нарушениях, 
требуя до $40 миллиардов компенсации, но в среду сказало о возможности компромисса. 

4  октября.  Сотрудничество  России  с  центральноазиатскими  странами  в  области  гидроэнергетики  не 
предусматривает поворота сибирских рек на юг. Об этом сообщил журналистам в Новосибирске министр промышленности 
и энергетики Виктор Христенко.

"Пока  без  поворотов,  пока  без  заносов",  -  сказал  Христенко,  отвечая  на  вопросы.  Он  отметил,  что  в 
гидроэнергетике ключевым является сотрудничество в регулировании водноэнергетического баланса в Центральной Азии. 
"Это предполагает строительство новых ГЭС на нескольких каскадах, в частности, в Таджикистане и Киргизии", - отметил 
министр. Он выразил уверенность, что в этих проектах вместе с Россией будет участвовать Казахстан.

Он также сказал, что Россия и Казахстан намерены сотрудничать в решении экологических вопросов вод реки 
Урал, которая является трансграничной. "Поэтому мы несем солидарную ответственность", - подчеркнул Христенко. 

4  октября.  В  рамках  программы  "Содействие  в  развитии  авиации"  правительство  США  передало  Силам 
воздушной обороны Вооруженных Сил Кыргызстана вертолет Ми-8 МТВ. Ранее этот борт стоял на вооружении военно-
воздушной  базы  Министерства  обороны,  однако  в  начале  года  его  летный  ресурс  был  исчерпан.  Вертолет  за  счет 
американской стороны был отремонтирован в Словакии.

В настоящее время США оказывают поддержку в развитии авиационного потенциала Сил воздушной обороны 
Кыргызстана. В апреле американская сторона в рамках этой же программы передала киргизской военной авиации вертолет 
Ми-8, еще одни Ми-8 МТВ и четыре самолета Ан-2 были переданы в конце прошлого года по программе "Экспортный 
контроль и безопасность границ".

4 октября.  Проблемы между Россией и Казахстаном в использовании трансграничных водных ресурсов нет. Об 
этом  заявил  на  совещании  комиссии  по  охране  и  использованию  трансграничных  вод  соседних  государств,  которое 
проходило в Тюмени, руководитель Федерального агентства водных ресурсов Рустэм Хамитов. Он отметил, что российско-
казахстанская комиссия работает уже 15 лет, и никаких спорных вопросов со стороны Казахстана по обеспечению этой 
страны водой не поступало.
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Как  рассказал  Накануне.RU  и.о.  начальника  управления  ресурсов  вод  и  регулирования  водохозяйственной 
деятельности федерального агентства Вениамин Федунов, с Казахстаном все вопросы решаются в рабочем порядке. "Мы 
готовы при необходимости и инициативе казахстанской стороны даже предоставить им возможность пополнять Астану из 
наших  рек.  Они  же  этот  вопрос  не  поднимают,  и  тем  более  ребром  он  не  ставится.  Его  обсуждение  идет  лишь  на 
неофициальном плане. На отдельных участках Россия предоставляет Казахстану воду, в частности, на Западе страны из 
Волги для орошения и сельскохозяйственных нужд. В Сибири такая проблема не заявлялась", – сказал он.

Как  ранее  сообщали  федеральные  СМИ,  в  Центральной  Азии  уже  появились  первые  признаки  грядущей 
полномасштабной  "войны"  нового  типа  -  не  за  нефть  и  газ,  а  за  воду.  Из  всех  постсоветских  стран  Казахстан имеет 
наихудший показатель по обеспечению водой в расчете на единицу площади. При этом, по данным ученых, по Иртышу, 
Тоболу и Ишиму в Россию в год утекает 36 куб. км пресной воды, а притекает по Уралу только восемь.

4 октября.  Правительство Италии будет выполнять лишь роль наблюдателя в споре между Eni и Казахстаном, 
который разгорелся из-за гигантского месторождения нефти Кашаган.

В начале следующей неделе Казахстан планирует посетить премьер-министр Италии Романо Проди.
Казахское правительство обвинило международный кашаганский консорциум во главе с Eni  в экологических и 

других нарушениях.
4  октября. Президент  России  Владимир  Путин  встретился  в  Новосибирске  с  президентом  Казахстана 

Нурсултаном Назарбаевым в рамках Форума приграничных регионов двух стран, который проводится уже в четвертый раз. 
Участники  форума  обсудили  ход  выполнения  плана  совместных  действий  двух  стран  на  2007-2008  годы.  Глава 
Минпромэнерго  Виктор  Христенко  и  министр  индустрии  и  торговли  Казахстана  Галым  Оразбаков  вчера  подписали 
программу экономического сотрудничества на 2008-2011 годы. По сообщениям газеты «Время новостей», Владимир Путин 
отметил, что от реализации этого плана он ждет значимых результатов. «В нем заложены программы совместной работы в 
сфере высоких технологий, в частности в освоении космического пространства, в мирном использовании атомной энергии, а 
также в сфере военно-технического сотрудничества», - сказал российский президент.

«Российская  газета»  пишет,  что  больше  всего  критике  подверглось  то  направление,  которое  одновременно 
является  и  гордостью  российско-казахстанского  партнерства,  и  одним  из  приоритетных  направлений  в  приграничном 
сотрудничестве,  -  транспортная  инфраструктура.  «Прочной  основой  для  дальнейшего  роста  экономических  связей 
приграничья является развитие инфраструктуры», - заявил Владимир Путин. Нурсултан Назарбаев согласился с доводом 
российского президента.

Сначала  он  посетовал  на  удручающее  состояние  дорог  в  приграничных  районах.  «Качество  магистральных 
автодорог  не соответствует  современным требованиям.  Хотя число автотранспортных средств к 2010 году возрастет в 
полтора раза и увеличится грузоподъемность транспорта, но дороги уже не выдерживают транспорт грузоподъемностью 
более  30  тонн»,  -  подчеркнул  казахстанский  лидер.  Проблема  эта  видна  по  обе  стороны  границы.  России,  считает 
Назарбаев,  неплохо  бы  завершить  строительство  40  километров  трассы  по  территории  Алтайского  края,  ведущей  из 
Восточного Казахстана. А казахстанцам, в свою очередь, - продолжить реконструкцию дороги в направлении российского 
Омска. 

Не так все идеально, по мнению Назарбаева, в совместных энергетических проектах. А энергетика, как известно, 
является  основой  российско-казахстанского  партнерства.  Нурсултан  Назарбаев  обратил  внимание  на  ситуацию  с 
Экибастузской ГРЭС-2. «Строительство третьего и четвертого энергоблоков отодвинуто на 2012-2015 годы, - возмущался 
Назарбаев. - К этому времени промышленность Казахстана будет нуждаться в большем количестве энергии, и Казахстан 
сможет начать строительство собственными силами». Напомним, что сейчас над ГРЭС работают российские РАО ЕЭС и 
«РусАл»

4  октября.  Либерально-демократическая  партия  Узбекистана  (ЛДПУ)  выдвинула  кандидатом  в  президенты 
действующего главу республики Ислама Каримова. Об этом сообщает ИА "Фергана.Ру".  Такое решение было принято на 
заседании политсовета партии, который прошел 4 октября в Ташкенте. Окончательно кандидатура Ислама Каримова будет 
утверждена на съезде ЛДПУ, который запланирован на начало ноября.

Ислам Каримов правит Узбекистаном уже 17 лет. Во время его правления в конституцию республики несколько раз 
вносились поправки, которые позволили ему обойти ограничение, не позволяющее одному человеку более двух раз подряд 
занимать пост президента. Кроме того срок президентских полномочий был увеличен с пяти до семи лет.

Сам И.Каримов пока не сообщал, будет он выставлять свою кандидатуру или нет
ЛДПУ стала последней из пяти партий, зарегистрированных в Узбекистане, которая выдвинула своего кандидата в 

президенты.  По  мнению  наблюдателей,  если  Ислам  Каримов  примет  участие  в  выборах,  то  роль  всех  остальных 
кандидатов,  как  партийных,  так  и  независимых,  сведется  к  созданию  видимости  того,  что  выборы  проходят  на 
альтернативной основе.

На последних выборах в 2000 году Каримов получил 91,9 процента голосов.
5  октября.  Как  сообщают  вести.uz  со  ссылкой  на  пресс-службу  Кабинета  министров  РУз,  Узбекистан  имеет 

достаточные запасы зерна, поэтому обеспечение населения мукой и хлебом осуществляется бесперебойно.
"В настоящее время Узбекистан является одним из крупных производителей зерна. Валовой сбор зерноколосовых 

культур составил свыше 6 млн тонн, из которых в госресурсы был закуплен фиксированный объем, а остальная большая 
часть осталась в распоряжении фермерских и дехканских хозяйств", - отметили в пресс-службе.

Касаясь роста цен на зерно и муку,  в пресс-службе обратили внимание на то,  что с начала года рост цен на 
пшеницу в странах ЕС составил 64,3%, в США - 54,4% и Австралии - 23,3%. В свою очередь из-за повышения спроса на 
мировом рынке, выросли цены на пшеницу в России, Украине и Казахстане в среднем на 30- 40%.
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"Между тем в Узбекистане тонна пшеницы стоит $102,1, что в два и более раза меньше, чем в основных странах-
производителях  пшеницы на  территории  СНГ",  -  подчеркнули  в  пресс-службе.  По  данным  Госкомитета  по  статистике, 
согласно которым за период с 2003 по 2007 годы общий объем заготовки продовольственной пшеницы вырос с 5436,8 
тысячи тонн до 6250, то есть на 14%. Наряду с этим, наблюдалось увеличение урожайности посевных площадей.

Также по данным Госкомстата республики в первом полугодии производство муки составило 742,2 тысячи тонн, 
что на 8,7% больше, чем за тот же период 2006 года. Во втором полугодии 2007 года планируется значительно увеличить 
производство муки по сравнению с аналогичным периодом прошлого года.

5 октября. Лидеры СНГ утвердили Концепцию дальнейшего развития Содружества и план основных мероприятий 
по ее реализации. Они подписали соответствующие документы по окончанию саммита СНГ в Душанбе. Основной задачей 
концепции и плана является последовательное реформирование Содружества на долгосрочную перспективу.

Помощник президента России Сергей Приходько ранее в беседе с журналистами охарактеризовал эти документы 
как консенсусное решение, определяющее пути дальнейшего развитие СНГ.

"Я не скажу, что это какое-то революционное решение - нам революции не нужны. Но это некое консенсусное 
сочетание тех необходимых шагов,  чтобы СНГ не только существовало,  но и занимало в будущем достойное место в 
обсуждении межгосударственных экономических, политических и культурных вопросов", - сказал Приходько.

5 октября.  Лидеры СНГ приняли декларацию по согласованной миграционной политике государств-участников 
Содружества. Церемония подписания документа состоялась в Купольном зале дворца "Сомон" в Душанбе по окончанию 
заседания Совета глав государств СНГ.

Декларация намечает рамки дальнейших совместных практических действий в миграционной сфере. 
6 октября. Председателем СНГ становится Узбекистан, следующий саммит Содружества пройдет в сентябре 2008 

года в Бишкеке, сообщил на саммите СНГ президент Казахстана Нурсултан Назарбаев.
"Мы договорились,  что  очередное  заседание  стран  СНГ  пройдет  в  сентябре  2008  года  в  Бишкеке",  -  сказал 

Назарбаев на саммите Содружества в Душанбе. 
6  октября.  Президенты  России,  Белоруссии  и  Казахстана 

подписали  в  Душанбе  документы  о  создании  таможенного  союза 
Евразийского экономического сообщества (ЕврАзЭС).

Новым  генеральным  секретарем  ЕврАзЭС  вместо  Григория 
Рапоты  избран  Таир  Мансуров.  Председателем  организации  станет 
Таджикистан, а работу интеграционного комитета организации возглавит 
президент  республики  Эмомали  Рахмон.  Следующий  саммит  ЕврАзЭС 
пройдет в Москве в будущем году.

6 октября. Ущерб от падения на территорию Казахстана ракеты-
носителя  "Протон-М",  по  предварительным  расчетам  казахстанской 
стороны,  может  составить  девять  миллиардов  тенге  (75  млн.  долл.), 
сообщил министр по чрезвычайным ситуациям (МЧС) республики Виктор 
Храпунов.

"Мы насчитали около девяти миллиардов тенге, но есть отдельные моменты по документам,  представленным 
министерствами и ведомствами, которые подвергаются сомнению ", - сказал Храпунов журналистам.

Ранее  Храпунов  заявлял,  что  ущерб  от  падения  российской  ракеты-носителя  "Протон-М"  на  территорию 
Казахстана может превысить один миллиард тенге (8 млн. долл.).

"В понедельник прилетает в полном составе комиссия Российской Федерации, и мы, две комиссии (российская и 
казахстанская),  сядем за  стол  переговоров  и  отработаем все  вопросы",  -  пообещал  министр.  В  частности,  сказал  он, 
"экономисты,  вместе  со  страховыми  компаниями,  которые  страховали  пуск  ракеты  "Протон-М",  будут  отрабатывать 
конкретные вопросы, связанные с компенсацией ущерба, нанесенного падением ракеты".

6 октября.  В Душанбе президент Таджикистана Эмомали Рахмон наградил президента Российской Федерации 
Владимира Путина орденом Исмоили Сомони первой степени.

Выступая  на  церемонии  награждения,  Эмомали  Рахмон  подчеркнул  большую  роль  и  огромный  вклад  своего 
российского коллеги в укреплении многогранного таджикско-российского сотрудничества.

В  свою  очередь,  Владимир  Путин  подчеркнул,  что  Россия,  как  стратегический  союзник,  останется  гарантом 
безопасности Таджикистана и заинтересована в его социально-экономическом и духовном процветании.

8  октября.  Сумма  ущерба,  нанесенного  Карагандинской  области  в  результате  падения  российской  ракеты-
носителя "Протон-М", составила 7 млрд 327 млн тенге, заявил, выступая на заседании совместной комиссии Казахстана и 
России, аким Карагандинской области Нурлан Нигматулин.

"По расчетам, которые уже проведены, сумма ущерба составит 7 млрд 327 млн тенге, или 1,5 млрд российских 
рублей", - заявил Н. Нигматулин.

Он пояснил, что 3 млрд тенге требуется "для ведения мониторинга населения в течение 3 лет и приобретения 
специального медицинского оборудования, необходимого не только для диагностики, но и лечения". "К нашему большому 
сожалению, есть серьезные опасения возникновения заболеваний у граждан", - добавил аким области.

По возмещению ущерба сельскому хозяйству, как сообщил Н. Нигматулин, требуется порядка 980 млн тенге "в 
связи с выводом из оборота сельскохозяйственных земель, попавших в угрожающую зону". По его словам, зона падения 
фрагментов ракеты составляет 32900 га.

"На выплату компенсаций в виде единовременной помощи на одного жителя в соответствии с законодательством 
РК из расчет 10 МРП на одного жителя общая сумма составит 2 млрд 13 млн тенге", - заключил аким области.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

193



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

9 октября.  Казахстанская и российская правительственные комиссии по расследованию причин и последствий 
аварии  ракеты-носителя  "Протон-М"  не  сумели  определить  окончательную  сумму  ущерба  от  данной  аварии,  заявил 
руководитель российской правительственной комиссии, глава Роскосмоса Анатолий Перминов. "Работа межправкомиссии 
не  закончена.  Вчера  была создана  рабочая  группа,  которая займется  вопросами определения  объема экономического 
ущерба (от  падения ракеты "Протон-М").  Российская сторона на переговорах подтвердила необходимость компенсации 
расходов казахстанской стороне,  связанных с ликвидацией последствий аварии при условии проверки первоначальных 
расчетов, а таких документов - тома", - сказал он на пресс-конференции в Астане.

"Рабочей  группе  установлен жесткий  срок  -  подготовить  все  материалы до  декабря  2007  года",  -  подчеркнул 
Перминов.

Казахстанская и российская правительственные комиссии по расследованию причин и оценке последствий аварии 
ракеты-носителя "Протон- М" приняли протокол совместного заседания, передает "Интерфакс".

В Астане во вторник с казахстанской стороны документ подписал глава правительственной комиссии, министр по 
ЧС Виктор Храпунов, с российской - председатель правительственной комиссии, глава Роскосмоса Перминов.

В протоколе отмечается, что общая сумма затрат на проведение мероприятий, представленных в итоговом отчете 
совместного  казахстанско-российского  штаба  по  ликвидации  последствий  аварии ракеты,  будет  определена  по  итогам 
дополнительного рассмотрения совместной рабочей группой. Возмещение экологического ущерба будет произведено после 
проверки соответствующих расчетов по согласованной методике.

9 октября. Президент Киргизии Курманбек Бакиев поручил чиновникам лично отслеживать и фиксировать цены на 
хлеб,  как  на  торговых точках,  так  и  у  производителей.  Как  сказал  президент,  особенное  внимание нужно  обратить  на 
Бишкек. Свое поручение он дал на совещании, куда пригласил членов правительства, глав госагентств и комитетов, чтобы 
поговорить о тотальном удорожании продовольствия. Нужно выявить истинные причины роста цен, сказал он.

К.Бакиев считает, что идет спекуляция и узкий круг делает на ней "большие деньги", а большинство страдает. "Не 
было бы зерна, не было бы муки", - полагает президент. Сам он ежеденвно получает свежие данные с рынков столицы. 
Президент  упрекнул  чиновников  в  том,  что они  медлительны и не  активны.  "Пока  вы пишите  свои  программы,  народ 
голодный ходит, - сказал он. - Вы не ходите на базар и рост цен на ваших детях не отражается, поэтому вы и тяните", - 
заявил президент.

За 8 месяцев 2007 года завезли зерна на 65 тыс. тонн больше, чем в прошлом году. Такие данные 9 октября на 
правительственном совещании с участием президента привел глава Таможенного комитета Нурлан Акматов. Как сказал 
Н.Акматов, с началом роста цен его ведомство провело анализ и выявило, что за 8 месяцев 2007 года в Кыргызстан было 
завезено зерна на 65 тыс. тонн больше, чем в прошлом году. "Когда цены начали повышаться, зерно и мука были", - сказал 
он, отвечая на вопрос К.Бакиева, "сколько зерна было завезено". По его мнению, "чувствуется, что бизнесмены ждали роста 
цен".  Также  он рассказал,  что экспорт зерна снизился.  В основном,  оно вывозилось  в  Корею.  Поставки осуществляло 
кыргызско-корейское совместное предприятие, которое занималось выращиванием пшеницы. 

10октября.  Премьер-министр  Кыргызской  Республики  Алмазбек  Атамбаев  подписал  постановление 
правительства Кыргызской Республики о создании Международного центра приграничной торговли (МЦПТ) "Сары-Таш" на 
территории Алайского района Ошской области Кыргызской Республики, сообщает пресс-служба правительства КР.

Данным  решением  правительство  КР  в  целях  дальнейшего  развития  торгово-экономических  отношений 
Кыргызской  Республики  с  Китайской  Народной  Республикой,  расширения  возможностей  для  внешнеэкономической 
деятельности  отечественных  предпринимателей  поручило  госадминистрации  Ошской  области  КР  совместно  с 
министерством экономического развития и торговли КР по согласованию с местными государственными администрациями 
сопредельных  регионов  КНР  разработать  и  реализовать  план  мероприятий  по  созданию  МЦПТ  "Сары-Таш"  на 
приграничном участке Сары-Таш Алайского района Ошской области.

11  октября.  В  ходе  прошедшего  6  октября  в  Душанбе  саммита  Совета  коллективной  безопасности  ОДКБ 
начальником Объединенного штаба организации назначен, как сообщает Интерфакс, генерал-майор Борис Югай. Этот пост 
он в соответствии с уставными документами ОДКБ будет совмещать с занимаемой им должностью начальника главного 
штаба вооруженных сил - первого заместителя министра обороны Киргизии. Борис Югай родился 15 ноября 1957 года в 
селе  Георгиевка  Джамбульской  области  Казахской  ССР.  В  1979  году  окончил  Ленинградское  высшее  артиллерийское 
командное училище, в 2001 году - Высшие академические курсы Военной академии Генерального штаба ВС РФ. Прошел 
должности  от  командира  взвода  до  начальника  главного  организационно-мобилизационного  управления  -  заместителя 
начальника  главного  штаба  ВС  Киргизии.  В  октябре  2002  года  он  был  назначен  заместителем  министра  обороны 
республики, а в марте 2007 года - начальником главного штаба вооруженных сил - первого заместителя обороны Киргизии.

11  октября.  Согласно  подписанному  премьер-министром  Кыргызской  Республики  Алмазбеком  Атамбаевым 
постановлению правительства КР, в целях обеспечения населения продовольственными товарами первой необходимости и 
стабилизации ситуации на продовольственном рынке образован Совет по продовольственной безопасности Кыргызской 
Республики,  утверждены  его  состав  и  положение  о  совете  по  продовольственной  безопасности  КР.  Возглавит  совет 
премьер-министр  КР.  Секретариатом  Совета  определен  отдел  экономики,  торговли,  туризма  и  предпринимательства 
аппарата правительства КР, сообщает пресс-служба правительства КР.

11 октября.  Несколько политических и неправительственных организаций в Кыргызстане будут  объединены в 
пропрезидентскую партию "Единый Кыргызстан". Об этом ИА "24.kg" сообщили источники в Доме правительства.

Создание такой организации предполагается в понедельник,  15 октября.  В нее,  как  ожидается,  могут  влиться 
партия  "Моя  страна",  лидером  которой  является  руководитель  администрации  президента  КР  Медет  Садыркулов, 
Республиканская партия труда и единства (Жаныбек Бакиев), "Жаны Кыргызстан" (Усен Сыдыков) и другие политические и 
неправительственные структуры, включая представителей Ассамблеи народа КР.
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Прообраз организации создан несколько недель назад в виде Движения "За конституцию, реформы и развитие". 
Пропрезидентская партия формируется для участия в парламентских выборах, которые, как планируется, будут проведены 
до конца 2007 года.

11  октября.  Fitch  Ratings  пересмотрело  прогноз  по  долгосрочным  рейтингам  дефолта  эмитента  ("РДЭ")  с 
"Позитивного"  на "Стабильный"  у  четырех казахстанских  банков:  Банка Развития Казахстана  ("БРК"),  Банка ТуранАлем 
("БТА"),  Народного банка Казахстана  ("Халык Банк")  и  Казкоммерцбанка  ("ККБ")  (см.  полный список  рейтингов  в  конце 
сообщения).

Пересмотр прогнозов проведен после вчерашнего рейтингового действия - изменения прогноза с "Позитивного" на 
"Стабильный" по суверенным рейтингам Казахстана: долгосрочному РДЭ в иностранной валюте "BBB" и долгосрочному 
РДЭ в национальной валюте "BBB+".

Fitch отмечает свое видение кредитоспособности казахстанских банков в отдельности, о чем шла речь в отчете от 
17  августа  2007  г.  "Fitch:  Умеренный  риск  рефинансирования  у  банков  Казахстана  в  краткосрочной  перспективе" 
("Kazakhstani  Bank  Refinancing  Risk  Moderate  in  Near-Term").  Fitch  расценивает  риски  рефинансирования  казахстанских 
банков, связанные с ограниченным в настоящее время доступом к зарубежному фондированию, как умеренные. 

Повышенные риски усугубляют и без того высокие кредитные риски в банковском секторе, связанные с очень 
высокими в последние годы темпами роста кредитования при сохранении существенной концентрации по заемщикам в 
кредитных портфелях банков.

Fitch подчеркивает, что если риски начнут отражаться на показателях конкретных банков и/или вызовут общую 
обеспокоенность на рынке и дефицит доверия, за этим может последовать понижение индивидуальных рейтингов этих 
банков. 

11 октября.  Алматинская полиция пообещала вознаграждение за достоверную информацию о местонахождении 
похищенной с площади Республики Книги исполнения желаний

Фрагмент монумента Независимости - бронзовую книгу с оттиском ладони главы государства и выгравированными 
на трех языках словами "Выбирай и блаженствуй" - похитили буквально в День города.

Похитителям  удалось  проскользнуть  мимо  двух  камер  слежения,  установленных  на  проспектах  Желтоксан  и 
Фурманова. Мало того, что ночью изображение на мониторах нечеткое, так еще и видеосъемка, как оказалось, не велась. 
Дежуривший в ночь с воскресенья на понедельник сотрудник полиции утверждает, что было темно, и он ничего не видел. 

По факту кражи возбудили уголовное дело. Но, проверив пункты приема цветмета в Бостандыкском и Медеуском 
районах южной столицы (а их порядка тридцати), полицейские ничего не нашли. И чтобы ускорить поимку преступников, они 
назначили награду  в  120 тысяч  тенге  тому,  кто  предоставит  сведения  о  местонахождении украденного  национального 
символа.

Бронза в качестве лома принимается по 450 тенге за килограмм. 80-килограммовая Книга исполнения желаний 
может потянуть на 36 тысяч тенге.

12 октября. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев поручил выделить $4 миллиарда на поддержку банков, 
задетых глобальным кризисом ликвидности. "Я конкретно сейчас дам задание", - сказал президент, фрагмент выступления 
которого на совещании с министрами показали местные телеканалы.

"Правительству,  Нацбанку,  институтам  развития  и  АФН  посмотреть  сейчас  заново  бюджет  08  года,  оказать 
банковской  системе...для  поддержания  ликвидности  сумму  до  $4  миллиардов  долларов.  Правительству,  Нацбанку 
подписать соответствующее соглашение".

Казахстанские  власти  заявили,  что  благодаря  принятым  ими  и  центральным  банком  мерам  ситуация  на 
финансовом, валютном рынках страны стабилизировалась.

"Казахстанские банки - да, они рассчитываются (по займам), но государство их поддерживает. Поэтому населению 
абсолютно не должно беспокоиться", - сказал глава государства.

Отток депозитов из  банков Казахстана ускорился в сентябре до трех процентов с одного процента в августе, 
сообщил ранее Нацбанк, указав, что затем ситуация стабилизировалась.

Станет ли хлебный кризис в регионе политическим?
28.09.2007. Российские вести

Александр Павлов
В Средней Азии усиливается социальное напряжение.  Несмотря на оптимистические заверения властей ряда 

стран региона, подорожание на рынке зерновых способно взорвать ситуацию. Методы урегулирования проблемы до сих пор 
не найдены.

Первые признаки надвигавшейся проблемы - дефицит в производстве злаковых и, соответственно, подорожание 
продукции из них, отмечались еще в прошлом году в Туркменистане. Из-за закрытости этой страны информация о хлебном 
кризисе  не  была  известна  большинству  за  ее  пределами.  Сам ныне  покойный  глава  государства  Сапармурат  Ниязов 
(Туркменбаши) неоднократно заявлял на часто показательно транслировавшихся заседаниях правительства лишь о том, 
что кто-то из министров и глав регионов безответственно подходит к сельскому хозяйству. Однако ссылки на субъективные 
причины мало кого могли успокоить в Туркменистане, так как было ясно: неэффективность сельского хозяйства является 
основной причиной "хлебной проблемы".

Осенью текущего она уже затронула Таджикистан, Кыргызстан, многие районы Узбекистана, где цены на зерно и 
производимые из него изделия начали стремительно расти в разы. В отдельных местах усилились протестные настроения, 
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и уже были отмечены вспышки массовых волнений. Рассматривавшаяся ранее властями среднеазиатских государств и 
провозглашавшаяся с  определенной целью на  самом высоком уровне  как  главная угроза  стабильности радикализация 
политического ислама на данный момент уходит на второй план, так как теперь будет довольно трудно обвинить некое 
"исламское  подполье"  в  усилении  социальной  и  политической  напряженности.  Ссылки  на  общее  повышение  цен  на 
мировых рынках в условиях откровенной бедности подавляющего числа жителей практически всех государств Средней 
Азии  также  не  способны  стабилизировать  ситуацию.  В  данном  контексте  важным  становится  определение  вероятных 
последствий  "хлебного  дефицита"  для  общеполитической  ситуации  в  ряде  стран  региона.  Имея  в  виду  предстоящие 
очередные перевыборы президента Узбекистана Ислама Каримова в декабре текущего года, а также запланированные 
оппозицией  массовые  акции  протеста  в  Кыргызстане,  можно  с  уверенностью  предположить,  что  власти  этих  двух 
государств стоят перед серьезными испытаниями. Если в Узбекистане, как неоднократно это подтверждалось практикой, 
ставка будет сделана на силовое решение проблемы, то в Кыргызстане руководство страны, судя по последним действиям, 
пытается  расколоть  оппозицию.  Не  менее  сложно  обстоит  дело  в  Таджикистане,  где  недовольство  многих  граждан 
семейственно-кланократическим режимом Эмомали Рахмона (Рахмонова) начало приобретать пока еще форму "открытых 
писем" через Интернет (иных возможностей опубликования в Таджикистане нет)  в адрес главы государства.  Наиболее 
проблемным  является  определение  вероятного  развития  ситуации  в  Туркменистане.  Однако  и  здесь  не  исключены 
локальные протестные действия, как это было даже в период правления С. Ниязова.

Высказывавшиеся  еще  в  90-е  гг.  ХХ  в.  рядом  экспертов  прогнозы  относительно  возможного  превращения 
проблемы дефицита воды и злаковых в важный фактор общественно-политической дестабилизации в рамках региона на 
протяжении  долго  времени  игнорировались,  а  основной  акцент  многих  аналитиков  был  сделан  исключительно  на 
конфессионально-политический фактор. Однако социально-экономическое положение большинства граждан стран Средней 
Азии, как становится очевидно, может действительно сыграть более важную роль, чем какой-либо другой фактор. Местные 
режимы  различной  степени  "мягкости"  едва  ли  способны  обеспечить  экономическое  развитие  государств  региона  и, 
вероятнее всего, станут главной причиной ухудшающегося положения. Постоянное преследование политической оппозиции 
под  видом  борьбы  с  экстремизмом  -  излюбленный  способ  боящихся  политической  конкуренции  номенклатурщиков, 
получивших власть не в результате честных и справедливых выборов, а как результат неожиданно свалившейся на них 
независимости  и  операции  "наследник".  Их  представления  о  политической  жизни  находятся  в  явном  противоречии  с 
реальностью, особенно там, где это касается последствий проводимого ими курса. Дефицит хлеба - это лишь начало. Едва 
дли можно справиться с проблемой, не решив основной вопрос с причинами. Судя по всему, уже в недалеком будущем 
такое понимание ситуации станет главной идеей в обществах стран региона при всем их различии.

Саммит "чемодана без ручки"
05.10.2007. Страна Ру

Айдын Мехтиев
На 5 октября в Душанбе запланировано проведение Совета глав государств СНГ, а также саммита ЕврАзЭС и 

сессии Совета коллективной безопасности ОДКБ. "Совпадение протокольных встреч такого числа организаций вовсе не 
случайно, - заявил в беседе с обозревателем Страны.Ru заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран 
СНГ  Андрей  Грозин.  -  На  сессии  ОДКБ  будет  обсужден  вопрос о  создании  региональных  миротворческих  сил,  и это 
является серьезным  ответом  России  на  попытки  ГУАМ создать  миротворческие  контингенты  в  обход  Москвы.  Что  же 
касается  саммита  ЕврАзЭС,  то  главным  его  итогом  должно  стать  создание  Таможенного  союза  с  участием  России, 
Казахстана и Белоруссии".

По  словам  Андрея  Грозина,  сессия  Совета  коллективной  безопасности  ОДКБ  в  Душанбе  проходит  на  фоне 
попыток НАТО усилить свое влияние на постсоветском пространстве. 

"Обращает на себя внимание то, что визит генерального секретаря НАТО Яап де Хооп Схеффера в  
Грузию, начавшийся 3 октября, состоялся в разгар политического кризиса в Грузии, - подчеркнул российский  
политолог. - Своим визитом в эту республику глава Североатлантического альянса дает понять, что НАТО и  
США активно  поддерживают политику  президента  Саакашвили,  который  пытается добиться  скорейшего  
вступления своей страны в этот военный блок". 

Таким образом, ОДКБ является противовесом росту влияния НАТО на постсоветском пространстве. "И сейчас мы 
видим конкуренцию двух проектов создания миротворческих сил   -  "оранжево-демократический" проект  в рамках ГУАМ, 
которым  руководит  Вашингтон,  и  "евразийский"  проект  в  рамках  ОДКБ,  хотя Белоруссию  вряд  ли  можно  отнести  к 
евразийским странам", - считает завотделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ.  

Андрей Грозин особо отметил недавнее заявление генерального секретаря ОДКБ Николая Бордюжи о том, что 
миротворческие силы ОДКБ могут быть задействованы для поддержания мира в "горячих точках" Южного Кавказа. 

"Ясно, что именно Россия будет нести основное бремя миротворчества, в том числе и в миротворческих силах 
ОДКБ, как это уже было в разгар межтаджикского конфликта, - считает политолог. - Тогда, как известно, самый большой 
контингент миротворцев в Таджикистане был направлен из России, а республики Центральной Азии отказались от идеи 
длительного присутствия своих миротворцев на таджикской земле. Хотя решение Казахстана отправить свою саперную 
роту  в  Ирак,  видимо,  означает,  что  Астана  готова  отправить  миротворческие  контингенты и  в "горячие  точки"  Южного 
Кавказа".

"Если  идея  создания  миротворческих  сил  в  рамках  ОДКБ  цементирует  военно-политический  союз  
стран СНГ, то создание Таможенного союза, о котором, как ожидается, будет объявлено на саммите ЕврАзЭС 
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в Душанбе, означает значительное усиление процесса экономической интеграции республик бывшего СССР", -  
уверен Андрей Грозин. 

По  словам  политолога,  многие  скептики  указывают  на  то,  что  Россия,  Казахстан  и  Белоруссия,  образующие 
Таможенный  союз,  могут  столкнуться  с  разногласиями,  которые,  якобы,  неизбежны,  если  учесть  непоследовательную 
политику Александра Лукашенко. 

"Действительно,  от  Белоруссии  многого  ждать  нельзя,  и  в  течение  минувшего  года  у  нас  были  проблемы  с 
Минском, -  признает завотделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ. -  Тем не менее, я уверен, что для 
Белоруссии подписание договора о Таможенном союзе в том виде, в каком он сейчас предлагается, безусловно, выгодно. В 
данном случае расхождения могут возникнуть по второстепенным вопросам. Но вряд ли речь пойдет о принципиальных 
противоречиях,  как  это  было  между  Киевом и  другими  участниками переговоров  по  созданию единого  экономического 
пространства. Тогда все застопорилось на самой последней стадии именно из-за нежелания Киева даже символически 
уступить часть своего суверенитета".

Вскоре  к  "тройственному  союзу"  России,  Казахстана  и  Белоруссии  в  Таможенном  союзе  могут  
присоединиться также Киргизия и Таджикистан, которые уже заявили о своей поддержке этой идеи.

В этой связи некоторые политологи высказывают опасения, что Россия, имея самую мощную в СНГ экономику, 
вынуждена будет, подобно буксиру, тянуть за собой экономически более уязвимые страны Центральной Азии. 

Однако  Андрей  Грозин  считает,  что  в  перспективе  российская  экономика  только  выиграет  от  дальнейшей 
интеграции с экономикой республик Центральной Азии. "Помимо экономических соображений, нужно принять во внимание 
соображения чисто геополитические, - подчеркнул он. - За свое собственное политическое влияние на этом стратегически 
важном пространстве надо платить, и поэтому надо быть готовым к тому, что определенные жертвы российской экономике 
понести придется. Но учитывая потенциал, который открывается перед российской экономикой, ясно, что в долгосрочной 
перспективе Россия выиграет. Российский бизнес, вкладывающий капитал в этот регион, приобретет больше, не говоря уже 
о государственных интересах".   

По словам заведующего отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ, страны Центральной Азии, 
которые видят в укреплении связей с Россией гарантию своей политической стабильности, будут и далее укреплять с ней 
альянс по двум направлениям: военно-политический вектор (ОДКБ) и энергетический вектор, включающий строительство 
трубопроводов и экспорт нефти и природного газа на мировые рынки.

"Так что СНГ имеет будущее, - продолжил далее политолог. -  Хотя порой можно услышать, как СНГ называют 
"чемоданом без ручки" – и бросить жалко, и нести трудно. Но дело в том, что если бы эта структура была не нужна, она 
отпала бы еще лет пять назад, когда уже стало понятно, что в рамках СНГ очень трудно решить конкретные вопросы. 
Российская экономика развивается, а цены на нефть и газ растут. Поэтому российское сырье и оборонные возможности 
остаются  интересными  для  многих.  Но  даже  при  самом  негативном  для  России  развитии  событий, если  вся 
азербайджанская нефть, большая часть казахстанской нефти, туркменского и узбекского газа, пойдет в Европу в обход 
России, это составит не более четверти от объема потребляемого сегодня странами ЕС российского природного газа. Так 
что позиции России в этом вопросе очень сильны".

Казахстан не хочет лидирующей роли России в СНГ
06.10.2007. ЛIГАБiзнесIнформ (Украина)

Президент  Казахстана,  традиционно  выступавший  в  качестве  союзника 
России, сделал выпад в адрес Кремля, завершая саммит СНГ в пятницу вечером, 
объявив  о  планах  создания  в  Центральной  Азии  экономического  союза  без 
прежнего советского лидера в лице Москвы.

"Я предложил создать Центральноазиатский экономический союз, чтобы 
позволить  сильному  50-миллионному  региону  создать  самостоятельный  рынок, 
используя  и  экономические,  и  политические  средства",  -  заявил  на  пресс-
конференции бессменный лидер Казахстана Нурсултан Назарбаев, слова которого 
приводит "Reuters".

Непосредственного ответа от российского Президента Владимира Путина, 
присутствовавшего на саммите, и его помощников не последовало.

В то же время Н.Назарбаев выразил недовольство лидирующей ролью 
Москвы  в  Содружестве.  "Конечно,  Россия  крупнейшая  экономика,  и  мы  тесно 
сотрудничаем",  -  сказал  Н.Назарбаев.  "Но,  хотя  в  Европейском  Союзе  голоса 
Франции  и  Германии,  несомненно,  принимаются  во  внимание,  они  не  могут 
принимать решения без участия небольших государств, входящих в состав (блока)", 

- сказал он.
Н.Назарбаев, пришедший к власти в 1989 году, был одним из инициаторов создания СНГ в 1991 году. Под его 

руководством Казахстан вступил в ряд союзов, фактически возглавляемых Москвой, к примеру, Организацию Договора о 
коллективной безопасности (ОДКБ).

Однако в последние месяцы стало очевидным недовольство Назарбаева СНГ и его собственное желание стать 
лидером в Центральной Азии, крупнейшей экономикой которой является Казахстан.
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Признаки  недовольства  длительным  доминированием  России  омрачили  встречу  лидеров  Содружества, 
собравшихся поздравить с 55-летними юбилеями хозяина саммита - таджикского лидера Эмомали Рахмона, и российского 
Президента Владимира Путина, отмечающего день рождения в воскресенье.

По итогам саммита была принята Концепция развития СНГ,  направленная на то,  чтобы сделать объединение 
более гибким и позволить его членам присоединяться к другим союзам.

"Все  государства-члены  поддержали  эту  концепцию",  -  сказал  на  пресс-конференции  Н.Назарбаев,  передав 
председательство в СНГ на следующий год Киргизстану.

Напомним, Президент Украины Виктор Ющенко, выступающий за присоединение нашей страны к Европейскому 
Союзу и НАТО, воздержался от поездки на саммит, вместо этого отправившись с визитом в Париж, тогда как яростный 
критик Владимира Путина, грузинский Президент Михаил Саакашвили, хотя и присутствовал на встрече, однако сказал, что 
отказался подписывать документ. "Мы не подписали главный концептуальный документ, потому что полагаем, что ни одно 
положительное (соглашение) СНГ не уважается тогда, когда это касается Грузии", - сказал М.Саакашвили, выступление 
которого  транслировалось  на  грузинском  телевидении.  "У  нас  хорошие  отношения  фактически  со  всеми  странами 
Содружества, но есть множество проблемных вопросов с Россией", - добавил грузинский лидер.

Россия  и  Грузия  открыто  конфликтуют  из-за  желания  М.Саакашвили  видеть  Грузию  в  НАТО  и  Евросоюзе  и 
вывести  ее  из-под  влияния  Москвы.  Слухи  о  возможной  двусторонней  встрече  грузинского  лидера  с  российским 
президентом на саммите не подтвердились.

Кроме того, до сих пор не урегулированы торговые споры России и других членов СНГ - Украины, Молдовы и 
Беларуси.

Центральноазиатские государства, многие из которых обладают огромными запасами нефти и газа, предпочли 
более тесные отношения с Китаем или США, в то время как Грузия и Украина выразили заинтересованность в членстве в 
Североатлантическом альянсе.

Однако  Россия,  как  ожидается,  постарается  удержать  контроль  на  постсоветском  пространстве,  принимая 
ревностные меры против того, в чем Москва видит вмешательство Запада.

Участники  саммита  избрали  новым секретарем исполкома  СНГ  директора  Службы внешней  разведки  России 
Сергея Лебедева.

Ранее  в  пятницу  ОДКБ,  доминирующая  роль  в  которой  принадлежит  России,  подписала  соглашение  о 
сотрудничестве  в  вопросах  безопасности  с  Шанхайской  организацией  сотрудничества  (ШОС),  где  главенствующее 
положение занимает Китай.

Обе организации заявили, что, предпринимая этот шаг, они не стремятся бросить вызов НАТО.

Таможенный союз ЕвразЭС и воздержавшиеся
07.10.2007. Немецкая волна

Н. Бухари-заде
К открытию границ для товаров в СНГ готовы не все
В Душанбе подписан ряд соглашений по созданию Таможенного союза в рамках Евразийского экономического 

сообщества. В него вошли Беларусь, Казахстан и Россия. Остальные члены ЕвразЭС, а это Кыргызстан, Таджикистан и 
Узбекистан, пока воздержались от участия в Таможенном союзе.

Как считают эксперты, уровень экономического развития этих республик сегодня не позволяет им открыть границы 
для беспошлинного импорта товаров из  других стран ЕвразЭС. Но участники Таможенного союза будут  содействовать 
скорейшему  вступлению  в  него  центрально-азиатских  республик.  Говорит  бывший  Генеральный  секретарь  ЕвразЭС 
Григорий Рапота:

-  Это  было решение  всех  шести  государств  о  том,  чтобы сначала  три  страны сформировали правовую базу 
Таможенного союза, а потом уже в него вошли остальные. Сразу же после того, как эта база будет сформирована, мы 
составляем график вхождения остальных государств в Таможенный союз и, таким образом, стремимся к тому, чтобы все 
шесть государств стали его членами.

Судя  по  всему,  оформление  договорно-правовой  базы  Таможенного  союза  и  выработка  механизмов  ее 
реализации  займет  еще  немалое  время.  По  словам  президента  России  Владимира  Путина,  реально  союз  начнет 
функционировать только к 2010-му году. Облегчение режима торговли на постсоветском пространстве является одной из 
целей  и  принятой  в  Душанбе  Концепции  развития  СНГ.  Ее  не  подписали  только  Грузия  и  Туркменистан.  По  словам 
президента Казахстана Нурсултана Назарбаева, Концепция направлена на реформирование СНГ и его органов и призвана 
оживить интеграционные процессы в Содружестве:

- Мы давно говорим об СНГ как об организации, которая неэффективна. Она подписывает много документов, но не 
все участвуют в принятии решений, а потому многие документы не выполняются. В связи с этим Казахстан инициировал 
реформирование СНГ и его органов. В результате большой работы, которую проделал Исполнительный комитет СНГ и 
национальные эксперты,  была подготовлена  Концепция дальнейшего  развития СНГ,  согласно  которой  оптимизируются 
органы управления организацией, убирается все лишнее.

Другим  знаковым  событием  в  дни  саммитов  стало  подписание  меморандума  о  взаимодействии  между 
Организацией  Договора  о  коллективной  безопасности  и  Шанхайской  организацией  сотрудничества.  Таким  образом, 
география  военно-политического  партнерства  ОДКБ  расширилась  за  пределы  постсоветского  пространства,  поскольку 
членом ШОС является еще и Китай. А ШОС, тем самым, усиливает свою военную составляющую. Говорит независимый 
политолог Рашид Гани:
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- Мы видим, что потихоньку в рамках ШОС начинают развиваться те или иные формы военного сотрудничества. 
Эта составляющая деятельности ШОС стала как бы ответной реакцией и на ту же борьбу с международным терроризмом, и 
на всякого рода попытки проведения в Центральной Азии "цветных революций".

Следует отметить, что президенты государств ОДКБ обсудили механизм оказания военно-технической помощи 
членам  организации  в  случае  возникновения  угрозы  агрессии  извне.  Они  также  договорились  о  льготных  поставках 
спецсредств  и  военной  техники  для  правоохранительных  органов  и  спецслужб  стран-членов.  Таким образом,  со  слов 
Владимира Путина, Россия будет поставлять партнерам по ОДКБ вооружение по внутренним ценам. Заслуживает внимания 
и тот факт, что в саммите ОДКБ впервые в качестве наблюдателя принял участие Генсек ОБСЕ Марк Перрен де Бришамбо. 
В своем послании участникам встречи он отметил, что ОБСЕ и ОДКБ имеют огромный потенциал для конструктивного 
взаимодействия.  По  его  словам,  "обе  организации  поддерживают  усилия  центрально-азиатских  государств  в  деле 
укрепления своих границ, борьбы с терроризмом и контрабандой наркотиков". ОДКБ является важным партнером ОБСЕ в 
решении вопросов безопасности в регионе Центральной Азии, сказал де Бришамбо. Эксперт в области международных 
отношений Рустам Хайдаров, считает стремление двух организаций к сотрудничеству вполне закономерным, поскольку 
сегодня понятие "региональная безопасность" приобретает все более глобальный характер:

- Проблемы безопасности на постсоветском и евразийском пространстве могут быть решены только совместными 
усилиями.  ОБСЕ  и  другие  европейские  структуры  начинают  осознавать,  что  существуют  сильные  организации  на 
постсоветском пространстве – это и ШОС, и ОДКБ. Проблемы, существующие на евразийском пространстве, несут общую 
угрозу,  как для стран СНГ, так и для Евросоюза. И все структуры, занимающиеся обеспечением безопасности, должны 
объединить свои усилия и сообща бороться с торговлей наркотиками, распространением экстремизма и другими угрозами. 
Поэтому, думаю, что и со стороны ОДКБ позитивно оценивается интерес ОБСЕ к этому саммиту.

Результаты саммита в Душанбе названы революционными
08.10.2007. КМ ру

Факты:  Евразийское  экономическое  сообщество  (ЕврАзЭС)  —  международная  экономическая  организация, 
наделенная  функциями,  связанными  с  формированием  общих  внешних  таможенных  границ  входящих  в  нее  стран 
(Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Россия, Таджикистан и Узбекистан), выработкой единой внешнеэкономической политики, 
тарифов, цен и другими составляющими функционирования общего рынка.

 Организация, ставшая правопреемницей Таможенного союза, создана в полном соответствии с принципами ООН 
и нормами международного права. 

Это четко структурированная система с довольно жестким механизмом принятия и реализации решений.  Она 
обладает международной правосубъектностью. 

В 2003 году Евразийское  экономическое сообщество  получило  статус наблюдателя в  генеральной  Ассамблее 
ООН.

6 октября, в субботу, в Душанбе завершилось заседание межгосударственного совета ЕврАзЭС на уровне глав 
государств в узком составе и началось в расширенном.

Открывая  заседание,  президент  Таджикистана  Эмомали  Рахмон поприветствовал  всех  собравшихся.  «Хочу 
выразить надежду на то, что заседание будет плодотворным», — заявил Рахмон, передав «бразды правления» президенту 
России Владимиру Путину как председателю межгоссовета ЕврАзЭС.

Путин поблагодарил за гостеприимство и, подводя итоги заседания межгоссовета в узком составе, заявил, что 
практически по всем вопросам, которые там обсуждались, главы государств пришли к консенсусному решению. В частности, 
полностью была сохранена изначально заявленная повестка дня заседания в  расширенном составе.  Как и  ожидалось, 
первоочередное внимание здесь будет уделено формированию таможенного Союза России, Белоруссии и Казахстана.

На  саммите  стран  —  участниц  Евразийского  экономического  сообщества  (Россия,  Белоруссия,  Казахстан, 
Киргизия, Таджикистан и Узбекистан) в субботу в Душанбе приняты в общей сложности 17 документов, направленных на 
развитие этого интеграционного объединения.

В частности, подписи поставлены под договором о комиссии Таможенного союза, договором о создании единой 
таможенной территории и формировании Таможенного союза, протоколом о порядке вступления в силу международных 
договоров, формирующих договорно-правовую базу союза, выхода из них и присоединения к ним.

Договоренность  о  подписании  документов  тремя  государствами  была  достигнута  в  августе  2006  года  на 
внеочередном заседании Межгоссовета ЕврАзЭС в Сочи.

Принят проект  концепции  эффективного  использования  водно-энергетических  ресурсов  центральноазиатского 
региона.  При  этом  по  инициативе  президента  РФ  Владимира  Путина решено  привлечь  к  работе  по  этому  вопросу 
независимых экспертов.

Кроме того, принят проект концепции формирования общего энергетического рынка государств-членов ЕврАзЭС. 
Ранее Россия предложила доработать этот проект силами российских НИИ. Сейчас проект находится на рассмотрении 
российского правительства.

Также решен вопрос о присоединении государств-членов ЕврАзЭС к международным конвенциям и договорам в 
области  транспорта  и  коммуникаций,  решено  предоставить  статус  наблюдателя  при  ЕврАзЭС  Межгосударственному 
авиационному комитету. 

Страны ЕврАзЭС одобрили проект резолюции Генассамблеи ООН «Сотрудничество между ООН и ЕврАзЭС» и 
предложили правительствам государств-членов ЕврАзЭС совместно внести его на рассмотрение 62-й сессии Генассамблеи 
Объединенных Наций.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Принят также проект бюджетного послания межгосударственного совета ЕврАзЭС о бюджетной политике на 2008 
год.

В Бюджетном послании отмечается, что в прошлом году «состояние экономики государств-членов Сообщества 
характеризовалось  продолжением  роста,  увеличением  объемов  взаимной  торговли  и  уровня  доходов  населения». 
«Улучшились  практически  все  основные  показатели  социально-экономического  положения.  Так,  валовый  внутренний 
продукт  вырос  по  сравнению  с  2005  годом  на  7%,  производство  промышленной  продукции  —  на  4  проц,  продукции 
сельского  хозяйства  — на  3%.  Объем  взаимной  торговли  товарами  государств-членов  ЕврАзЭС,  по  предварительной 
оценке, составил 70 млрд долларов, что на треть больше, чем в 2005 году», — сказано в документе.

Поскольку в ЕврАзЭС вступил Узбекистан, объем бюджета ЕврАзЭС на 2006 год был увеличен с 109 до 145,4 млн 
российских рублей.  «Фактическое поступление  долевых взносов  в  бюджет Сообщества  в  2006  году свидетельствует  о 
выполнении государствами-членами ЕврАзЭС обязательств перед бюджетом», — констатируется в Бюджетном послании.

Лидеры стран-участниц организации согласовали ряд кадровых вопросов.
Новым генеральным секретарем ЕврАзЭС вместо  Григория Рапоты станет  Таир Мансуров, сообщил  Владимир 

Путин на заседании межгоссовета организации. Рапота был назначен на должность генсека ЕврАзЭС в октябре 2001 года.
 «Этот человек с большим опытом, его хорошо знают в России, он восемь лет был послом Казахстана в России. В 

последнее время он возглавлял один из регионов Казахстана», — сказал российский президент.
Результаты саммита Владимир Путин оценивает как революционные.
 «Результаты  почти  революционные.  Мы  договорились  о  формировании  Таможенного  союза  и  создании 

наднационального  органа,  комиссии,  которая  будет  заниматься  таможенным  регулированием.  Это  еще  не  создание 
Таможенного союза как такового, он будет создан только после завершения всех процедур — ратификации и подписания 
дополнительных соглашений к 2011 году», — сказал президент России.

Он отметил, что у всех участников этого процесса есть желание не просто участвовать в процессе создания союза, 
а ускорить достижение конкретного окончательного результата.

 «Но при этом, несмотря на то что Таможенный союз создается по началу тремя государствами — Российской 
Федерацией, Белоруссией и Казахстаном, все остальные члены ЕврАзЭС выразили заинтересованность в участии в этом 
процессе. Именно поэтому мы приняли решение канализировать весь переговорный процесс на площадке ЕврАзЭС, не 
создавать отдельной организации на постсоветском пространстве», — сказал президент.

САМмит с усами
09.10.2007. Литер (Казахстан)

Константин Козлов
Прошедшие в Душанбе саммиты удивили своими итогами
Из результатов съезда глав  государств этих организаций  стало  ясно,  что  в  СНГ интеграционный процесс  по-

прежнему  вялотекущий.  Зато  можно  сказать,  что  другие  организации  сделали  определенные,  причем  нередко 
непредсказуемые шаги в своем развитии.

Несмотря  на  некоторые  подвижки  в  деятельности  СНГ,  его  будущее  все  равно  представляется  туманным. 
Конечно, все заметили, что Туркмения, являющаяся членом Содружества лишь номинально, первый раз за долгое время не 
проигнорировала  встречу.  Впрочем  активного  стремления  наверстать  упущенное  новый  президент  Гурбангулы 
Бердымухаммедов так и не проявил. Другим привлекающим внимание событием стал приезд на саммит президента Грузии 
Михаила  Саакашвили,  которого  уже  давно  тяготит  членство  в  организации,  в  которой  главенствует  его  главный 
геополитический враг – Россия. Однако ни под одним из принятых Содружеством соглашением Михаил Николаевич своей 
подписи не поставил.

И  вообще,  складывается  ощущение,  что  он  приехал  в  Душанбе  с  одной  целью  –  поконфронтировать  с 
Владимиром Путиным, обвинив его в нарушении правил работы ОДКБ. Но все же батоно Саакашвили сделал один мудрый 
шаг  –  поддержал кандидатуру  Казахстана  на  председательство  в  ОБСЕ.  И это  вполне  объяснимо,  ведь  наша  страна 
является чуть ли не единственной страной на постсоветском пространстве, которая занимается инвестициями в экономику 
Грузии.

Между тем на саммите была принята Концепция развития Содружества, предложенная президентом Казахстана 
Нурсултаном Назарбаевым. Среди прочего этот документ призван регулировать процессы трудовой миграции, учитывать 
интересы  страны,  из  которой  прибывают  и  в  которую  прибывают  мигранты,  а  также  интересы  мигрантов  и  их 
работодателей. В Содружестве после Душанбе появился еще и целый ряд "Программ совместных мер и действий" по 
различным видам "борьбы"  –  с  преступностью,  незаконным оборотом наркотиков,  терроризмом,  хищением культурных 
ценностей.

Не подписала этот документ Туркмения, а Азербайджан принял его только с оговорками. Документы, связанные с 
миграцией, отказались подписывать Туркмения, Азербайджан, Грузия и Молдова. Из этого перечня государств можно легко 
понять мотивы "нежелания". К ним будет большинство претензий в случае реальной работы в этом направлении, так как 
именно из этих стран в Россию больше всего приезжает нелегальных иммигрантов.

Удивил саммит и кадровыми перестановками. Так, например, новым генеральным секретарем ЕврАзЭС стал экс-
аким Северо-Казахстанской  области  Таир  Мансуров.  А  исполнительным секретарем СНГ  стал  бывший глава  внешней 
разведки России Сергей Лебедев, освободившееся место которого занял недавно отстав-ленный премьер-министр России 
Михаил  Фрадков.  Назначение  Таира  Мансурова  уже  одобрил  Владимир  Путин,  заявив,  что  это  очень  опытный  и 
добросовестный человек, знакомый россиянам по работе в казахстанском посольстве в Москве.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Евро-Азиатское экономическое сообщество в последнее время все чаще подает признаки жизни. За последние 
годы было подписано довольно много интеграционных документов, и свое желание вступить в эту организацию изъявили 
даже Украина, Армения и Молдова, которые пока пребывают там в статусе наблюдателей. По итогам саммита ЕврАзЭС в 
Душанбе лидеры России, Беларуси и Казахстана дали согласие на подготовку и подписание в трехстороннем формате 
Договора  о  создании  единой  таможенной  территории.  Главы  трех  стран  одобрили  соответствующее  предложение 
генерального секретаря ЕврАзЭС в субботу на саммите организации в Душанбе.

Участники саммита также согласились дать поручение правительствам Беларуси и Казахстана ускорить сроки 
проведения  внутригосударственных  процедур,  необходимых  для  вступления  в  силу  международных  договоров  по 
формированию Тамо-женного союза России, Беларуси и Казахстана.

Однако главной сенсацией саммита стал совместный меморандум генсека ШОС Болата Нургалиева и генсека 
ОДКБ Николая Бордюжи о сотрудничестве этих двух организаций. Как признались главы объединений, их деятельность 
будет направлена в первую очередь на сотрудничество в деле обеспечения региональной и международной безопасности, 
борьбы с терроризмом, организованной преступностью, незаконной торговлей наркотиками и оружием.

Господа  Нургалиев  и  Бордюжа  подчеркнули,  что  многие  страны,  входящие  в  Организацию  договора  о 
коллективной безопасности, одновременно являются и членами ШОС, из чего следует, что у обеих структур очень много 
общих задач и  проблем.  А многие органы и вовсе дублируют  друг  друга,  следовательно,  ничто не  мешает их  тесной 
интеграции вплоть до объединения. Напомним, что в ШОС не входят Армения и Беларусь, а в ОДКБ – Китай.

Первые  шаги  к  милитаризации  интеграционных  процессов  уже  сделаны.  Так,  по  подписанным  в  Душанбе 
документам  все  члены  ОДКБ  будут  впредь  покупать  российское  оружие  по  внутрироссийским  ценам.  Это  наглядно 
свидетельствует о том, что Россия вскоре наводнит постсоветское пространство вооружением самого последнего типа.

При всем этом российские политики продолжают твердить, что ни ШОС, ни ОДКБ не являются противовесами 
НАТО,  однако  конфигурация  стран,  представленных  в  обеих  организациях,  свидетельствует  об  обратном.  Уже  сейчас 
территория блока ШОС охватывает едва ли не треть обитаемой суши. И это не учитывая тот факт, что желание вступить в 
ШОС  неоднократно  изъявляли  Индия,  Пакистан  и  Иран.  Из  всех  этих  стран,  едва  ли  кого-то  можно  назвать 
проамериканскими (кроме Пакистана).

Естественно,  открыто  провозгласить  себя  противовесом  Североатлантического  блока  –  значит,  обострить 
международную обстановку.  Но всем уже давно известно, что никакие официальные заявления не имеют силы и лишь 
маскируют  реально  происходящие  процессы  в  мире.  Ведь  руководство  НАТО  всячески  отрицает  антироссийскую 
направленность своей деятельности на постсоветском пространстве. Хотя любому даже не просвещенному человеку ясно, 
для чего на самом деле НАТО нужна такая большая концентрация войск в Восточной Европе и Прибалтике. Аналогичная 
ситуация уже складывается в ШОС и ОДКБ. Если они объединятся, то править бал во вновь созданной структуре будут 
Россия и Китай, у которых, как известно, один геополитический противник – США и страны НАТО.

А.Грозин: «Создание Таможенного союза означает экономическую 
реинтеграцию на постсоветском пространстве»

10.10.2007. KM.RU
Я согласен с той оценкой,  которую дал прошедшим мероприятиям в Душанбе Владимир Путин.  Напомню,  он 

охарактеризовал результаты саммита ЕврАзЭС как «почти революционные». Последние изменения становятся тем более 
заметными  на  фоне  продолжающейся  интеграции  структур  СНГ.  Очень  многие  наблюдатели  говорят  о  том,  что  эта 
организация себя изжила. А также о том, что она является аналогом «бракоразводной конторы». 

На самом деле прошедшие в столице Таджикистана мероприятия — и саммит СНГ, и особенно саммиты ЕврАзЭС 
и ОДКБ завершились для многих очень неожиданно.  Причем по всем трем направлениям.  Все три мероприятия были 
ознаменованы очень серьезными прорывами. Главное теперь, что все договоренности воплощались в реальные действия. 
Но  уже  сейчас  можно  говорить  о  том,  что  основные  решения  были  приняты  на  саммитах  ЕврАзЭС  и  ОДКБ.  Хотя  и 
концепция  реформирования  СНГ  тоже  дает  определенные  надежды  на  то,  что  эта  организация  может  серьезно 
интенсифицировать  свою  работу  и  превратиться  из  клуба  общения  президентов  в  нормальное  межгосударственное 
объединение. 

Что касается Саакашавили, то здесь можно согласиться с той достаточно емкой оценкой, которую дал хозяин 
саммита господин Эмомали Рахмон,  который сказал,  что, видимо, глава Грузии «еще не до конца вошел в  курс дел». 
Сказывается его молодость и определенная неопытность. Если же говорить более откровенно, мне представляется, что 
президент Грузии поставил себя в достаточно глупое положение. Стоило ли ему тогда вообще ехать в Таджикистан — 
тратить столько времени и денег своих налогоплательщиков только для того, чтобы попить чай и вернуться обратно?! Со 
стороны это выглядит достаточно странно. 

Относительно позиции лидера Украины понятно, что послевыборная ситуация в этой стране ставит перед Ющенко 
много сложноразрешимых задач - с кем объединяться и против кого дружить. Подводные течения украинской политики, 
этого  «многосерийного  сериала»,  который  наблюдаем  уже  столько  лет,  в  определенном  смысле  связывают  руки 
нынешнему президенту. У него есть гораздо более приоритетные задачи. А то, что он поехал в Европу вместо Душанбе, - 
это своеобразное послание всему СНГ, что нынешний руководитель Украины, видимо, не считает участие своей страны в 
этой структуре основным приоритетом. И его отсутствие на саммите было более чем прозрачным намеком на это. В любом 
случае, если президент Ющенко не считает необходимым решать насущные для его страны вопросы в широком формате, 
от двухсторонних встреч он никуда не денется. Я думаю, что в ближайшее время мы будем наблюдать попытки украинского 
МИД  организовать  встречи  президента  Украины  и  со  своим  российским  коллегой,  и  с  туркменским  и  казахстанским 
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президентами. Если бы он нашел возможность приехать в Душанбе, он получил бы возможность решить все эти вопросы 
более эффективно. Теперь же ему придется ради достижения того же самого эффекта тратить гораздо больше ресурсов, 
времени и сил. 

Вообще, тема создания Таможенного союза (и более широко - единого экономического пространства для наиболее 
развитых государств СНГ) насчитывает уже не один год. В последнее время, к сожалению, хорошо проработанный проект 
ЕЭП  из-за  позиции  украинского  руководства,  по  сути  дела,  оказался  заморожен.  Теперь,  после  решения  начать 
практическое  строительство  ТС,  несмотря  на  длительные  сроки  его  реализации  (2011-2012  гг.),  этот  интеграционный 
экономический проект начинает воплощаться в жизнь. Конечно, я думаю, на этом пути будет еще очень много проблем. 
Например, несостыковка тарифной политики, по линии предоставления преференций и другим разным темам. Но это уже 
технические вопросы, которые будут решаться в рамках дальнейших согласований. Главное, что принципиальное решение 
Минском, Москвой и Астаной принято. Хотя многое, повторюсь, будет зависеть от того, насколько лидеры подписавших это 
соглашение  государств  будут  воспринимать  его  в  качестве  реального  руководства  к  действию  для  своих  министров, 
премьеров и руководителей ответственных ведомств. Если эта идея будет реализована в том виде, в каком было заявлено, 
это будет означать очень серьезные экономические преференции для всех участников проекта.

Я думаю, что заявления о том, что и Узбекистан, и Таджикистан, и Киргизия хотели бы присоединиться к этому 
союзу,  уже  говорят  о  привлекательности  подобного  рода  экономических  проектов.  Ясно,  что  де-факто  речь  идет  об 
экономической  реинтеграции  и  снижении  очень  серьезных  экономических  рисков.  В  конце  концов  это  означает 
экономический выигрыш для всех участников ТС. Конечно, это еще пока не единое экономическое пространство, которое 
существует в Европе. Но надо понимать, что подобного рода проекты в один-два года не реализуются. Это многолетний 
проект, к которому нужно долго идти, и в Душанбе был сделан конкретный шаг в сторону его реализации. Ясно, что и для 
бизнеса, и особенно для населения стран, входящих в ТС, это создаст гораздо более льготные условия с точки зрения 
расширения своих экономических связей. Это касается и крупного бизнеса, но в большей мере, как мне представляется, это 
касается среднего и мелкого бизнеса. То есть основной силы, которая действительно может продвигать экономическую 
интеграцию на практике.

Запад обеспокоен
09.10.2007. Кремль.Орг

Андрей Грозин
- Скажите, пожалуйста, какие решения саммита СНГ в Душанбе наиболее значимы и важны? 
-  Помимо решений,  принятых  на  саммите  СНГ,  гораздо  большее значение  и  для  России  и  для Содружества 

независимых государств имеют соглашения, принятые в более узком формате в рамках саммита организации Договора о 
коллективной безопасности - ОДКБ - и Евразийского экономического сообщества - ЕврАзЭС. Соответственно, это решение 
о сотрудничестве с ОДКБ и Шанхайской организацией сотрудничества, а также решение о создании Таможенного союза 
между Россией, Казахстаном, Белоруссией. Я думаю, что именно документы, принятые на саммите ОДКБ и ЕврАзЭС, по 
сути, являются фундаментом для реализации решений, принятых в рамках саммита СНГ. 

Как  известно,  в  основу  концепции  реформирования  Содружества  независимых  государств  положен  принцип 
наполнения существовавшего ранее механизма функционирования СНГ практическим содержанием. В первую очередь - 
экономикой,  кроме  экономики  на  пространстве  СНГ  очень  многих  заботят  проблемы  безопасности.  Если  отбросить 
дипломатический язык, можно говорить о том, что мы присутствуем в начале формирования конвергенции пространства 
ОДКБ и ШОС. Запад уже обеспокоен данным процессом, они называют это 'Восточным блоком', 'Анти-НАТО', как угодно. 
Наверное, будет преувеличением говорить о том, что на саммите ОДКБ приняли решение о слиянии ОДКБ и ШОС. Пока 
речь идет о координации действий, направленных на противодействие международному терроризму. Поэтому называть 
документы,  подписанные  в  Душанбе,  основой  военного  блока,  конечно  же,  неоправданно.  Но  я  думаю,  что  у  наших 
западных  друзей  есть  основания  для  беспокойства,  потому  что  эти  соглашения  размывают  имевшую  место  ранее 
монополию Запада на экономическое доминирование в Центральной Азии, и на военное доминирование тоже, если учесть 
их военное присутствие в Афганистане. По сути дела, решения саммита в Душанбе продолжают менять геополитическую 
картину мира. Так же точно, как это происходило на саммите Шанхайской организации о сотрудничестве в Бишкеке. То есть, 
без преувеличения и без всякой патетики можно сказать, что мы являемся свидетелями серьезного изменения не только 
континентальной  геополитики  Евразии,  но  и всего  мира.  Конечно,  принятые в  Душанбе  решения пока  еще во многом 
являются протоколами о намерениях, это касается и Таможенного союза, это касается и решения в рамках ОДКБ. Но они 
закладывают первую практическую основу под формирование континентальной системы безопасности и континентальной 
экономики, являющейся абсолютно самодостаточной и, в общем, не нуждающейся в патронировании. 

Главная проблема заключается в том, чтобы все эти вполне адекватные в современной геополитической картине 
мира  решения  подкреплялись  практическими  шагами.  К  сожалению,  все  они  во  многом  носят  персонифицированный 
характер и зависят от политической воли руководителей стран СНГ и стран Шанхайской организации сотрудничества. В 
первую очередь, многое зависит от того, как будет развиваться Россия после весны 2008-го года. При всем уважении к 
союзникам - и по СНГ, и по Шанхайской организации сотрудничества - ясно, что стратегия России будет зависеть от того, 
кто конкретно будет контролировать исполнение всех решений. Например, исполнение договоренностей по Таможенному 
союзу растянуто на достаточно продолжительный период времени, это 2011-2012-й год. Энергетический, транспортный, и 
гуманитарный проекты в рамках СНГ и ЕврАзЭС также рассчитаны на длительную временную перспективу. Пока Россия 
развивается динамично, и в экономическом плане, и в плане обеспечения собственной безопасности, она является весьма 
притягательным союзником для окружающих государств. В первую очередь, для государств, ранее входивших в состав 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

202

http://www.kreml.org/users/grozin


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

единого Советского Союза. Успешное развитие экономики, политической и социальной сферы во многом зависит от того, 
насколько серьезно, долго и внутренне непротиворечиво будет развиваться Россия, которая сейчас является основным 
стержнем и СНГ, и Организации Договора о коллективной безопасности, и ЕврАзЭС. Именно ролью России объясняется 
растущее  влияние  Шанхайской  организации  сотрудничества  и  внимание  к  этой  организации  во  всем  мире.  Россия 
становится  основным  двигателем  интеграционных,  экономических,  и  иных  процессов.  Все  упирается  в  стабильность 
российской политической системы и в стабильность российской экономики. 

-  Означает  ли  назначение  на  пост  генерального  секретаря  ЕврАзЭС  Таира  Мансурова  усиление  позиций 
Казахстана? 

 - Вы совершенно правы, это свидетельство растущего влияния в центрально-азиатском регионе Казахстана как 
ведущей, в экономическом плане, страны среди постсоветских азиатских государств. Таир Мансуров длительное время 
работал послом в Российской Федерации, это весомая фигура, как в России, так и в Казахстане. Достаточно сказать, что он 
поменял пост посла на должность акима, губернатора одной из областей Казахстана, и всерьез рассматривался в качестве 
возможного премьер-министра Казахстана. Это не 'картонная', а действительно значимая и влиятельная в казахстанском 
истеблишменте фигура, близкая к действующему президенту Казахстана. Мансуров хорошо знает ситуацию не только в 
Казахстане,  в  России,  но имеет широкое представление о континентальных процессах,  о  том,  как  действует  механизм 
принятия  решений  в  Китайской  Народной  Республике  и  тем  более  -  в  среднеазиатских  государствах.  Это  грамотный 
специалист, который будет, как мне представляется, на своем месте. 

- Проявились ли противоречия между странами в ходе саммита в Душанбе? 
- Я бы не сказал, что в отношениях между странами центрально-азиатского региона сейчас имеет место какое-

либо обострение. Есть разночтения в подходах к различным проблемам, в том числе в вопросах водопользования, есть 
проблема  границ,  проблема  миграции.  Кстати,  на  саммите  СНГ  были  приняты  решения,  облегчающие  миграцию,  это 
реальный шаг в сторону снятия противоречий в этой сфере. Нужно сказать, что противоречия между странами Центральной 
Азии носят  не антагонистический характер, они во многом технические, существовали и 10 лет назад и,  к  сожалению, 
останутся еще на  долгие  годы.  Проблема состоит  в  том,  чтобы они  не  приобретали острой  формы.  В этом никто  не 
заинтересован,  в  первую  очередь,  среднеазиатские  государства.  Механизмы  СНГ,  ОДКБ  и  ЕврАзЭС  являются  очень 
удобными  площадками  для  разрешения  многих  проблем.  Президенты  этих  стран  встречаются  в  кулуарах,  ведут 
переговоры. С учетом того, что во всех среднеазиатских республиках выстроены достаточно жесткие механизмы власти, 
замкнутые  на  первое  лицо  страны,  именно  первые  лица  страны  решают  основные  проблемы  и  устраняют  многие 
противоречия. Очень часто говорят, с определенной долей скепсиса, о том, что СНГ превращается в Клуб президентов. Для 
центрально-азиатских республик это определение вовсе не снижает статус СНГ. Наоборот, Клуб Президентов является 
очень удобной площадкой для решения насущных проблем. Есть проблемы, и отрицать это было бы бессмысленно, но эти 
проблемы вполне разрешимы. Я думаю, что каких-то резких скандалов или демаршей со стороны центрально-азиатских 
лидеров на саммите в Душанбе не было. Все обратили внимание на отсутствие украинского президента и на поведение 
грузинского президента, который непонятно зачем приезжал в Душанбе и, по большому счету, ничего кроме вреда своей 
репутации не сделал. 

Три кита ЕврАзЭС
09.10.2007. Gazeta.kz

Дмитрий Перцев
Сообщество продолжает работать на перспективу
Об  этом  говорят  основные  вопросы,  которые  обсудили  главы  государств  в  Душанбе.  Во-первых,  Россия, 

Белоруссия и Казахстан еще раз подтвердили свое намерение создать Таможенный союз.
Эта  идея,  поначалу  кажущаяся  иллюзорной  и  трудновыполнимой,  на  самом  деле  способна  встряхнуть 

организацию и показать основной вектор развития интеграции в центрально-азиатском регионе.
Во-вторых,  в  рамках  ЕврАзЭС  планируется,  наконец,  решить  водно-хозяйственную  проблему  ЦА.  Она  давно 

отравляет жизнь региону, способствуя возникновению конфликтных ситуаций межгосударственного характера.
В-третьих, будет продолжена работа по созданию в рамках организации единого энергетического рынка. В случае 

возникновения прогресса в данном направлении может быть создана структура, напоминающая нынешнюю ОПЕК.
Не нужно испытывать иллюзий по скорости интеграции в центрально-азиатском регионе, ожидая, что ЕврАзЭС 

станет реальной интеграционной силой в ближайшие 2-3 года. С одной стороны, противоречия даже в рамках организации 
между государствами носят довольно острый характер. В первую очередь, это связано с тем, что Россия, как в советские 
времена, не выполняет роль верховного судьи и не имеет сегодня эффективных рычагов давления на своих партнеров по 
интеграции.  К  тому  же  Москва  и  не  собирается  становиться  верховным  судьей,  пытаясь  через  рыночные  механизмы 
объединить страны региона вокруг себя. С другой стороны, уровень экономического развития стран ЕврАзЭС различный, 
чтобы уже сегодня можно говорить о реальной интеграции. Поэтому приоритетной задачей на ближайшее время является 
создание Таможенного союза России, Белоруссии и Казахстана. Они близки по уровню развития, и пока что только на базе 
трех  этих государств возможен более-менее  прочный союз.  Четвертой  в  этой тройке могла бы стать Украина,  однако 
украинские  власти  больше  озабочены  своим  вхождением  в  Шенгенскую  зону,  нежели  перспективами  интеграции  на 
постсоветском пространстве.

Интересы сторон
Таможенный союз России, Белоруссии и Казахстана до сих пор не обрел реальные очертания и может стать 

идеей, воплощение которой в жизнь окажется невозможной. По большому счету, именно эта идея "обогатила кислородом" 
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интеграционные  взаимоотношения  стран  бывшего  СССР,  когда,  казалось,  СНГ  вот-вот  развалится,  ЕврАзЭС  станет 
историей, а ШОС так и останется организацией, способной делать лишь популистские заявления.

Москва  относится  к  ней  со  всей  серьезностью,  понимая,  что  только  воплощенный  в  жизнь  продукт  способен 
доказать другим странам СНГ необходимость многовекторной интеграции. Если проект союза будет осуществлен и даст 
первые плоды,  то это станет фактором,  могущим изменить психологию на постсоветском пространстве,  обратить ее в 
пользу эффективного экономического сотрудничества. С другой стороны, Таможенный союз покажет другим странам ЦА, 
что Россия способна не только образовать площадку для успешного "развода" бывших советских республик, но и созидать 
новые структуры, генерировать новые идеи и выдавать новый продукт.

Астана также заинтересована  в  Таможенном союзе по причине понимания некоторых прописных истин.  Надо 
отдавать себе отчет в том, что мир давно развивается благодаря региональным и межрегиональным объединениям, а 
глобальная торговля через механизм Всемирной торговой организации все же фильтруется на вышеуказанных уровнях.

К  примеру,  в  рамках  Евросоюза  целых  25  государств  Старого  Света  могут  вести  единую  политику  в  сфере 
торговли, сотрудничать со всем остальным миром через ВТО и регулировать промышленную стратегию в рамках союза. 
Причем,  внутри  всех  этих  региональных  союзов  государства  торгуют  друг  с  другом  в  режиме  наибольшего 
благоприятствования,  и пока не видно, чтобы они были готовы принять в свое лоно страны бывшего СССР. На фоне 
разделения мирового хозяйства на кусочки,  Казахстан осознает необходимость создать на постсоветском пространстве 
свою "вотчину".

Минск, может показаться, преследует в Таможенном союзе цель получить максимум пользы от сотрудничества с 
Россией, при этом отдав минимум. Белоруссия, надо думать, прекрасно понимает, что в своем нынешнем виде она должна 
держаться за РФ обеими руками. Режим Лукашенко не пользуется поддержкой на Западе, считается недемократическим и 
вряд  ли  в  ближайшее  время  обретет  легитимность.  Несмотря  на  обвинения  в  автократичности,  страна  развивается 
стабильно, что позволяет России и Казахстану рассматривать ее как равноправного партнера. И еще одно немаловажное 
обстоятельство:  для  России  Белоруссия  была,  есть  и  остается  страной,  прикрывающей  ее  с  запада  от  НАТО  и  ее 
стремления глобального доминирования.

Пример для подражания
В Душанбе главы трех государств-учредителей Таможенного союза подписали договоры о комиссии таможенного 

союза, о создании единой таможенной территории и формировании таможенного союза, протокол о порядке вступления в 
силу международных договоров, формирующих договорно-правовую базу таможенного союза.

Кстати, в Таджикистане было принято еще одно важное решение. В рамках шести государств-членов ЕврАзЭС 
был  принят  протокол  о  внесении  изменений  в  договор  об  учреждении  ЕврАзЭС.  Данным  документом  Межгоссовет 
наделяется функциями высшего органа таможенного союза, а суд Сообщества - полномочиями по разрешению споров в 
таможенном союзе. Спрашивается, зачем внутри одной организации (ЕврАзЭС) формировать органы управления другой 
структурой (Таможенный союз)?

Тем  самым,  три  страны-создателя  Таможенного  союза  дают  сигнал  другим  трем  странам  ЕврАзЭС,  что 
интеграционное объединение носит открытый характер и готов, по мере "поспевания" стран принять их в свой союз. Надо 
полагать,  трехсторонний  Таможенный  союз  изначально  ставил  перед  собой  цель  стать  со  временем,  как  минимум, 
шестисторонним.

В данной связи вполне уместно говорить о примере для подражания. Москва, Минск и Астана инициируют проект, 
который должен показать схему развития интеграции. Если мир уже объединился на региональной и межрегиональной 
основе, есть смысл создать аналогичную структуру. Точнее будет сказать, ЕС на постсоветском пространстве. Если мир не 
готов торговать на равных с бывшими советскими республиками, значит, последние создадут свое объединение, способное 
проводить единую политику.

Вопрос на засыпку
Водохозяйственная проблема в ЦА - одна из самых актуальных. Сейчас уже никто не сомневается в том, что 

попытки  решить  ее  через  привлечение  международных  структур  так  и  не  дали необходимого  позитивного  результата. 
Киргизия  продолжает  использовать  Токтогульское  водохранилище  как  рычаг  давления  на  Казахстан  и  Узбекистан. 
Используя его в зимнее время в энергетическом режиме, Бишкек создает большие проблемы, сбрасывая зимой большие 
объемы воды на своих географических соседей. Естественно, летом, когда Ташкент и Астана остро нуждаются в воде, ее не 
хватает. Во времена СССР проблема решалась весьма эффективно. Москва обязывала Киргизию закрывать шлюзы зимой, 
а летом их открывать. Таким образом, достигался баланс интересов стран Средней Азии. Взамен Казахстан и Узбекистан 
поставляли в Киргизию энергоресурсы, дефицит в которых Бишкек испытывал именно зимой.

Стороны пытались договориться между собой без привлечения внешних посредников.
За все годы после развала СССР эти попытки ничего реального не дали, лишь усугубляя проблему, загоняя ее 

внутрь, становясь питательной средой для конфликтов между странами ЦА. Теперь многое зависит от того, можно ли будет 
в рамках ЕврАзЭС проблему разрешить.

Судя по настрою глав государств, некоторые позитивные моменты проявились и на душанбинском саммите. К 
примеру, российский лидер Владимир Путин предложил привлечь к вопросу независимых экспертов. Это свидетельствует о 
нежелании России быть арбитром в вопросе и,  наоборот,  желание уйти от методов решения проблемы по советскому 
образцу.  Москва не собирается диктовать свою волю ни Киргизии,  ни Казахстану, ни Узбекистану. По всей видимости, 
Россия собирается стать просто посредником в споре.

Вполне может  так  оказаться,  что Россия займет  позицию невмешательства и по  итогам независимого аудита 
предложит  наиболее  оптимальные  варианты  решения.  Хотя  не  стоит  сбрасывать  со  счетов  и  вариант,  когда  Москве 
придется использовать некоторые рычаги давления. Во-первых, она способна ясно дать понять Бишкеку,  что в случае 
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невыполнения своих обязательств перед Узбекистаном и Казахстаном, Россия не будет покупать электроэнергию в зимнее 
время. Во-вторых, Россия сейчас в силах повлиять и на Узбекистан, который можно склонить к варианту, применяемому в 
СССР. Ее можно назвать программой "энергоносители в обмен на непроизводство электроэнергии". Слабейший рычаг у РФ 
имеется на президента Назарбаева. Однако это не говорит о том, что главы государств не могут решить проблемы за 
столом переговоров. До сих пор России это почти всегда удавалось.

Энергетический рынок
Во многом от того,  каким станет будущий энергетический рынок России и Центральной Азии зависит влияние 

ЕврАзЭС  в  глобальном  масштабе.  Что  бы  ни  утверждали  западные  аналитики,  считая  эпоху  нефти  ограниченной,  а 
альтернативные источники энергии достижимыми в ближайшем будущем, нефть и газ продолжают играть решающую роль 
в мировом энергобалансе. Даже в отдаленной перспективе не видно, чтобы альтернативные источники смогли закрыть 
потребности стран мира в нефти.

Идея единого энергетического рынка витает в воздухе несколько последних лет, но, судя по динамике обсуждения, 
еще  долго  будет  находиться  в  стадии  теоретических  споров.  В  первую  очередь,  это  связано  с  тем,  что  богатые  на 
энергоресурсы Казахстан и Узбекистан не могут сложить в голове очередной кубик рубика. Единый энергорынок необходим, 
чтобы выработать единые подходы, единые тарифы и квотировать, в случае необходимости, добычу энергоносителей. С 
другой стороны, необходимо диверсифицировать поставки, чтобы не зависеть от одного покупателя в лице России.

Сложить законченный пазл из всех предпосылок и интересов - сложная задача.
Киргизии и Таджикистану единый энергорынок важен в большей степени, ибо он сулит стабильные тарифы и, 

возможно, некоторые льготы для потребителей внутри рынка.
В такой плоскости расположен и еще один подводный камень.  Узбекистану и Казахстану нет никакого резона 

становиться членами общего энергорынка по причине того, что облегченным доступом к нему будут обладать партнеры по 
ЕврАзЭС -  Киргизия  и  Таджикистан.  Если  Астана  еще  может  при  определенных  условиях  пойти  на  создание  общего 
энергорынка, то Ташкент, надо полагать, такой подход пока начисто отметает. В принципе, это означает, что энергетический 
рычаг давления Узбекистана на Бишкек и Душанбе заметно ослабнет.

Прогресс очевиден
В бюджетном послании ЕврАзЭС отмечается, что одним из направлений дальнейшего развития Сообщества в 

следующем году будет, в числе прочих, разработка межгосударственных целевых программ по формированию единого 
транспортного  пространства.  По  сути,  проект  реформирования  интеграционных  структур  постсоветских  государств 
Казахстан видит в том, чтобы включить программу концентрации. Что это означает? По твердому убеждению Нурсултана 
Назарбаева,  стратегия распыления сил по многим вопросам неэффективна.  Необходимо сконцентрироваться на одном 
важном вопросе и выйти на позитивные решения.

Так, например, 2008 год будет посвящен созданию единого транспортного пространства. Как нам представляется, 
такой подход может на самом деле дать результат. Судя по настроениям в Душанбе, процесс пошел, и прогресс очевиден…

Три каспийские трубы
03.10.2007 Эксперт-Казахстан

Сергей Смирнов
Из трех конкурирующих проектов экспорта газа – Транскаспийского, Прикаспийского и "китайского" газопроводов – 

наименьшие шансы на реализацию имеет Транскаспийский проект
Сегодня  сформировались  три  конкурирующих  проекта  экспорта  газа  из  Центральной  Азии:  Прикаспийский 

газопровод через территорию России, Транскаспийский – в обход России и газопровод из Туркменистана в Китай. Причем 
все они рассчитаны на одни и те же объемы природного газа из Туркменистана, вошедшего в пятерку государств мира по 
объемам его запасов.

Основная  схватка  за  туркменский  газ  разворачивается  между  Россией,  Китаем  и  США.  Так,  с  начала  года 
Туркменистан посетило 18 американских правительственных делегаций (15 от исполнительной власти и 3 от Конгресса). 
Официально целью этих визитов был поиск путей укрепления двусторонних отношений. Однако интересы Вашингтона явно 
сосредоточены на топливно-энергетическом секторе: США стараются добиться от Ашхабада обязательства экспортировать 
значительную  часть  производимого  им  газа  по  предполагаемому  Транскаспийскому  трубопроводу.  В  то  же  время  на 
Туркменистан свое влияние стремятся оказать ближайшие соседние государства: Россия, Иран, Казахстан и Узбекистан. 
Налаживает дипломатическую дружбу и Азербайджан, реанимирующий надежду на транзит туркменского газа через свою 
территорию.

Впрочем,  участившиеся  встречи  с  новым  президентом  Туркменистана  обычно  проходят  в  ставшем  уже 
стандартным  формате.  Визитерами  декларируются  общие  интересы  в  сфере  региональной  безопасности,  затем 
разворачиваются инвестиционные проекты и перспективы совместных действий по увеличению поставок природного газа 
на мировые рынки.

Новое руководство Туркменистана,  выводящее страну из самоизоляции, демонстрирует стремление к тесному 
сотрудничеству со странами региона.  Однако,  "открывая шлюзы"  для западного  и российского  нефтегазового бизнеса, 
старается  использовать  все  поступающие  предложения  в  своих  собственных  интересах  и  заявляет  о  долгосрочной 
ориентации  на  диверсификацию  поставок  по  различным  маршрутам.  В  частности,  в  недавней  встрече  с  министром 
энергетики  Великобритании  Малколмом  Уиксом  президент  Туркменистана  Гурбангулы  Бердымухамедов  заявил,  что 
Туркменистан намерен экспортировать свои энергоресурсы и по южному направлению через Азербайджан и Турцию.
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Правда, заявляя о своей приверженности политике "многовариантности маршрутов вывода энергоносителей на 
мировой рынок" осторожный туркменский президент добавляет, что Ашхабад готов поставлять газ в любом направлении, 
но… до собственной границы. Таким образом, Ашхабад дает надежды Китаю, России, США и Европе получить свою долю 
туркменского газа. Так, Соединенные Штаты после обсуждения в Ашхабаде идеи Транскаспийского газопровода в августе 
выделили Азербайджану грант в 1,7 млн долларов на подготовку ТЭО двух проектов: газопровода, по которому в Европу 
будет  поступать  газ  из  Центральной  Азии,  и  нефтепровода  по  дну  Каспия  для  подключения  казахстанской  нефти  к 
трубопроводу Баку – Тбилиси – Джейхан.

Транскаспийский долгострой
Работа  над  проектом  Транскаспийского  газопровода  началась  в  1996  году  по  инициативе  США,  объявивших 

Черноморско-Каспийский  регион зоной  своих  стратегических  интересов  и  приступивших к  созданию новой  архитектуры 
трубопроводов, обходящих территории России и Ирана. Был даже создан консорциум PSG, в который вошли компании 
General  Electric,  Bechtel  National  и  Shell.  Завершить  строительство  газопровода,  по  которому  ежегодно  планировалось 
экспортировать 16 млрд куб. м газа в Турцию и 14 млрд – на европейские рынки, предполагалось в 2002 году. Однако в 
2000−м работа над проектом была остановлена: сторонам не удалось договориться об условиях строительства.

В последние годы осуществление Транскаспийского проекта как логического продолжения инициированного в 2002 
году  газовыми  компаниями  Австрии,  Венгрии,  Румынии,  Болгарии  и  Турции  газопровода  Nabucco  стали  лоббировать 
Евросоюз и страны ГУАМ.

В начале прошлого года вернулись к обсуждению идеи Транскаспийского газопровода Турция и Туркменистан, 
затем о желании подключиться к переговорам заявил Азербайджан. Проявил заинтересованность в проекте и Казахстан. В 
начале  этого  года  Баку,  Астана  и  Ашхабад  обсуждали  возможности  совместных  поставок  газа  через  территории 
Азербайджана,  Грузии  и  Турции.  И  это  понятно.  Предполагается,  что  по  Транскаспийской  магистрали (в  модификации 
Nabucco) в страны Евросоюза будет поступать природный газ из Центральной Азии. Западная часть магистрали пройдет от 
западной границы Грузии через Турцию, Болгарию, Румынию, Венгрию в Австрию.

Эта идея может стать реальностью, если будет построен участок по дну Каспийского моря от Актау до Баку. К 
этому  газопроводу  возможно  подключение  и  идущей  из  Ирака  и  стран  Персидского  залива  южной  ветки.  Проектная 
мощность газопровода предполагается на уровне 26–32 млрд куб. м газа в год. Реализация проекта с первоначальной 
стоимостью около 6 млрд долларов (в процессе осуществления возможно увеличение этой суммы на 40–60%) планируется 
к  2012  году.  По-видимому,  ранее  Вашингтону  и  Брюсселю  такие  затраты  не  представлялись  оправданными,  но  рост 
стоимости энергоресурсов и столкновение с политическими амбициями Москвы изменили взгляд на проблему. В Москве 
внешне  к  этим  планам  отнеслись  спокойно,  но  12  мая  этого  года  состоялось  подписание  Декларации  Казахстана, 
Туркменистана и России о строительстве Прикаспийского газопровода. Причем вопросы строительства этого газопровода 
рассматривались  параллельно с модернизацией старого  газопровода Средняя  Азия –  Центр  (САЦ)  с  увеличением его 
пропускной мощности.

Прикаспийский проект
Прикаспийский  газопровод  пройдет  не  по  дну  моря,  а  вдоль  побережья  по  территории  Туркменистана  и 

Казахстана,  выйдет  на  российскую  территорию,  где  вольется  в  транспортные  сети  "Газпрома".  Ожидалось,  что 
строительство нового трубопровода мощностью 30 млрд куб.  м в год начнется в будущем году.  Однако в намеченный 
декларацией  срок  –  к  1  сентября  –  Россия,  Казахстан  и  Туркменистан  не  успели  подготовить  межправительственное 
соглашение о строительстве Прикаспийского газопровода, в котором должны были быть определены сроки осуществления 
проекта и предусмотрена разработка ТЭО.

Поэтому в сентябре в Ашхабаде произошла встреча президентов лишь Казахстана и Туркменистана. Возможно, 
Назарбаев и  Бердымухамедов взяли тайм-аут  для прояснения ситуации с двумя другими альтернативными проектами 
(Транскаспийским и газопроводом в Китай), и обсуждение сконцентрировалось на вопросах ценообразования. Назарбаев 
предложил Туркменистану вместе определять выгодную цену на углеводороды, экспортируемые в  основном в Россию. 
Предложение  прозвучало  в  контексте  обсуждения  конкурирующих  проектов:  Транскаспийского,  Прикаспийского  и 
"китайского" газопроводов. По словам казахстанского лидера, "обоюдный интерес Казахстана и Туркменистана заключается 
в  том,  чтобы вывести свои энергетические ресурсы на международный рынок и продать их по выгодной цене".  Таким 
образом, в вопросах поставок каспийских энергоресурсов лежит прагматичный подход: они будут направлены туда, где 
предложат более выгодную цену.

Пока же Ашхабад рассматривает предложения по маршрутам экспорта своего газа чисто по-восточному: ни да, ни 
нет.  Он  не  желает  ни  попасть  в  категорию  ближайших  политических  союзников  России,  ни  совсем  потерять  ее 
расположение.  Во  всяком  случае  пока  не  обретет  равнозначных  ей  внешнеполитических  партнеров  для  проведения 
собственного "поливекторного" курса.

Китайский иероглиф
В июле президент Туркменистана не только договорился с Пекином о планах строительства газопровода для 

поставок газа из своей страны в Китай, но и подписал соглашение, по которому китайская компания China National Petroleum 
получает лицензию на освоение одного из самых перспективных месторождений республики – Багтыярлык. В Поднебесной 
надеются, что его ресурсов окажется достаточно для функционирования нового газопровода.

В конце августа в Астане председатель КНР Ху Цзиньтао и президент Казахстана Нурсултан Назарбаев подписали 
ряд документов о сотрудничестве. Среди самых значительных – прокладка по казахстанской территории газопровода из 
Туркменистана. Газопровод, строительство которого должно завершиться к 2010 году, будет иметь пропускную способность 
40 млрд куб. м в год и пойдет от Хоргоса на китайско-казахстанской границе, а в районе Шымкента разделится на две ветви. 
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Одна пойдет через Узбекистан в Туркменистан, вторая – к месторождению Бейнеу на западе Казахстана: трасса как таковая 
уже есть, вдоль нефтепровода Атасу – Алашанькоу.

Подписание  соглашений  с  Китаем  о  строительстве  газопровода  в  перспективе  дает  возможность  Астане  и 
Ашхабаду напрямую выйти на китайский рынок энергоресурсов. Таким образом,  у них появляется довольно ощутимый 
инструмент  давления  как  на  российский  "Газпром",  так  и  (в  случае  осуществления  Транскаспийского  проекта)  на 
европейских потребителей.

Вместе  с  тем  у  газопровода  Туркменистан  –  Китай  еще  нет  ни  разработанного  проекта,  ни  утвержденного 
бюджета,  но  на  территории Туркменистана  строительство  уже  началось!  Президент  сказал(!),  а  проекты,  сметы и  все 
остальное разработают в ходе строительства. Ситуация для Туркменистана обычная. Одним из наглядных примеров такого 
"строительства" стала связавшая север и юг страны железная дорога. Дорога действует, но качество проложенного через 
пески железнодорожного полотна не позволяет поездам двигаться со скоростью выше 20 км/час.

Подобное  строительство  газопровода  наряду  с  неопределенностью  источников  его  наполнения  (похоже,  что 
Бердымухамедов  пошел  по  пути  своего  предшественника,  продававшего  газа  больше,  чем  страна  может  произвести) 
делает перспективу реализации проекта столь же загадочной, как китайский иероглиф. В частности, по оценкам российских 
и  западных  экспертов,  совокупный  потенциал  месторождений  не  превышает  15,5  трлн  куб.  м  газа.  Однако  Ашхабад 
заявляет о более высоких показателях: если ранее говорилось о 23 трлн куб. м, то в этом году Бердымухамедов настаивает 
уже на 42–44 трлн.

Мозаика сомнений
Добывающие нефть и газ страны Центральной Азии (и Россия, и старающаяся снизить энергозависимость от нее 

Европа) нуждаются в диверсификации маршрутов трубопроводов. Рынок подталкивает страны региона к одновременной 
игре на нескольких шахматных досках. И это понятно: какие-то из альтернативных схем, несомненно, будут реализованы.

Большинство аналитиков полагает,  что в соревновании с "Газпромом" и Китаем западные планы имеют мало 
шансов  на  успех.  По  мнению  профессора  Джонатана  Стерна,  сотрудника  подразделения  Оксфордского  института  по 
энергетическим вопросам, "для построения Транскаспийского газопровода необходимы три вещи – газ, рынки и деньги. В 
настоящий момент Запад не обладает ни одним из этих ресурсов".

Азербайджан, также активно лоббирующий этот проект, даже через 8–10 лет сможет покрывать только половину 
планируемой мощности Транскаспийского газопровода. По словам министра промышленности и энергетики Азербайджана 
Натика Алиева, "максимум, на какую добычу мы можем рассчитывать к 2015 году – это 15–16, ну 20 млрд куб. м в год с Шах 
Дениз".  А  значит,  основными  поставщиками  в  этом  проекте  должны  стать  Казахстан  и  Туркменистан  и  без  их 
неприсоединения он теряет всякий смысл.

Не  зря  Натик  Алиев  после  подписания  с  министром  экономики  и  труда  Австрии  Мартином  Бартенштейном 
протокола о намерениях, охватывающих сотрудничество между странами в энергетической сфере, заявил: "Для успеха 
проекта  за  компаниями-строителями обязательно  должны стоять  производители энергоресурсов,  как  это  наблюдается, 
скажем, на примере проекта Баку – Тбилиси – Джейхан. Иначе стоимость проекта Nabucco, которая сейчас оценивается в 
5–6 млрд долларов, возрастет на порядок".

Безусловно, заинтересованные стороны все настойчивее будут предлагать Казахстану сделать выбор в пользу 
транскаспийской трубы. Однако президент Нурсултан Назарбаев вряд ли пойдет на прямую конфронтацию с Россией по 
этому поводу. В марте 2007 года глава казахстанского МИД Марат Тажин после встречи с представителями Евросоюза и 
министрами  иностранных  дел  Германии,  Узбекистана,  Таджикистана,  Кыргызстана  и  Туркменистана  заявил: 
"Целесообразность проекта Транскаспийского газопровода, который бы помог доставлять газ из Средней Азии в Европу без 
участия России, не доказана". А, как известно, властями было заявлено, что республика "при выборе экспортных маршрутов 
предпочтение прежде всего отдает своим экономическим интересам, нежели политическим соображениям".

Учитывая, что часть добываемого в Казахстане газа пойдет в Китай, часть – на внутренние нужды республики, 
остальное поставит на экспорт СП "Газпрома" и "КазМунайГаза" "Казросгаз", то для Транскаспийского проекта ничего не 
останется. Начало разработки Кашаганского месторождения, что дало бы не только значительный объем попутного газа, 
который  можно  было  бы  предлагать  на  экспорт,  но  и  повысило  бы  роль  Казахстана  во  всех  этих  "геополитически-
энергетических" играх, в очередной (и, возможно, не последний) раз откладывается.

Что касается Туркменистана, то следует отметить: хотя президент страны и выступает за альтернативные пути 
доставки туркменского газа на мировые рынки, но ссориться с Россией по-крупному пока не намерен. Кроме того, эксперты 
предупреждают,  что  для  выполнения  всех  данных  Ашхабадом  обещаний  стране  нужно  как  минимум  удвоить  добычу 
природного газа. В настоящее время объем добычи газа в стране составляет 65 млрд куб. м, а к 2030 году он должен 
достичь 250 млрд. Однако темпы роста, как показывает статистика, невелики, и реальные объемы добычи газа постоянно 
отстают  от  запланированных.  Аналитики  сомневаются  в  способности  Туркменистана  резко  увеличить  экспорт  газа  и 
выполнить свои амбициозные намерения: в 2006 году показатель добычи вырос всего на 1%.

Не  следует  забывать  и  о  подписанном  в  Пекине  Туркменбаши  и  председателем  КНР  Ху  Цзиньтао 
межправительственном соглашении, согласно которому Ашхабад будет отправлять в Китай 30 млрд куб. м с 2009 года в 
течение 30 лет. При этом в соглашении закреплено, что в случае нехватки объемов газа для выполнения договоренностей 
Ашхабад станет это делать за счет других ресурсов. Поэтому говорить о стабильных и долгосрочных поставках газа из 
Туркменистана  по  планируемому  Транскаспийскому  газопроводу  можно  лишь  в  теории.  Таким  образом,  в  обозримой 
перспективе значительных источников газа для транскаспийской трубы в регионе нет.

Помимо  этого,  осуществление  Транскаспийского  проекта  сопряжено  с  рядом  труднопреодолимых  проблем, 
связанных в первую очередь с тем, что ветка должна быть проложена по не обладающему тектоническим спокойствием дну 
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Каспийского моря. Даже если технические задачи по проекту будут решены, останутся проблемы юридического характера, 
связанные с неопределенностью правового статуса Каспия.

Следует учитывать и факторы геополитического и военно-политического характера. Интенсивными темпами идет 
милитаризация Азербайджана и Грузии. Официальный Баку заявляет о приемлемости силового пути решения Карабахского 
конфликта. Тбилиси не оставляет попыток "разобраться" с непризнанными республиками – Южной Осетией и Абхазией, 
устраивает разнообразные антироссийские провокации. Все это увеличивает геополитические риски на Южном Кавказе.

Одной из важнейших проблем являются перспективы военной операции США против Ирана. Не исключено, что 
для  "удара  возмездия"  Тегеран  может  выбрать  объекты  инфраструктуры,  обеспечивающей  транспортировку 
энергоресурсов. И с точки зрения безопасности проект Прикаспийского газопровода явно предпочтительнее.

О нежелании Астаны и Ашхабада быть жестко привязанными к такому проблемному проекту, как Транскаспийский, 
свидетельствует  повышенное  внимание,  уделяемое  ими  строительству  собственного  танкерного  флота  и  технологиям 
производства  сжиженного  природного  газа.  Строительство  Прикаспийского  газопровода  отвечает  интересам  не  только 
России,  но  и  ее  центральноазиатских  партнеров.  Реализация  этого  проекта  означает  возникновение  де-факто  так 
называемой  газовой  ОПЕК  (создание  которой  изначально  и  предполагалось  в  формате  Россия  +  Центральная  Азия), 
которая сможет диктовать цену на газ для европейских потребителей.

КАЗАХСТАН
Россия и Казахстан попытаются уговорить Туркмению

05.10.2007. КМ.ру
Факты:  На 6 октября в столице Таджикистана намечены два саммита – Организации Договора о коллективной 

безопасности  и  Евразийского  экономического  сотрудничества.  В  обе  эти  организации  входят  Россия,  Белоруссия, 
Казахстан, Киргизия, Таджикистан и Узбекистан. В ОДКБ также состоит Армения. К двум встречам в верхах подготовлены 
пакеты документов, в ЕврАзЭС и ОДКБ также должны смениться председатели, выполняющие обязанности в течение года. 
Сейчас это Владимир Путин и президент Белоруссии Александр Лукашенко.

Владимир Путин начинает свое новое среднеазиатское турне. Сегодня он встречается с президентом Казахстана 
Нурсултаном  Назарбаевым в  Новосибирске,  где  проходит  Форум  руководителей  приграничных  регионов  России  и 
Казахстана. 

«Ожидается,  что  главы  государств  рассмотрят  наиболее  важные  вопросы  дальнейшего  развития  российско-
казахстанского стратегического партнерства», - сообщил журналистам помощник президента РФ Сергей Приходько. 

По его словам,  лидеры двух стран «обсудят взаимодействие в  использовании водно-энергетических ресурсов 
Центрально-азиатского  региона,  каспийскую  проблематику  в  свете  подготовки  ко  второму  Каспийскому  саммиту  и 
энергетическое сотрудничество на Каспии». 

Ожидается и подписание ряда документов. Правда, большая часть из них касается гуманитарного и приграничного 
сотрудничества  и  не  носит,  так  сказать,  концептуального  характера.  Среди  них:  межправительственное  соглашение  о 
сотрудничестве в области морского транспорта, программа экономического сотрудничества России и Казахстана на 2008-
2011  годы,  программа  приграничного  сотрудничества  регионов  на  2008-2011  годы,  программа  сотрудничества  в 
гуманитарной сфере на 2007-2010 годы.

Согласно официальным сообщениям, Путин и Назарбаев рассмотрят проблемы сохранения экосистемы бассейна 
трансграничной реки Урал и организации охраны российско-казахстанской государственной границы. 

Последним  пунктом  повестки  дня  стоит  видеоконференция,  в  ходе  которой  лидерам  двух  стран  в  режиме 
реального времени будут продемонстрированы совместные действия погранслужб России и Казахстана. 

А уже завтра Путин и Назарбаев отправляются в столицу Таджикистана, где их будут ждать коллеги из других 
стран СНГ. Исключением является украинский президент В.Ющенко, который под предлогом сложной внутриполитической 
обстановки ехать отказался. Вместо него будет министр иностранных дел страны Арсений Яценюк. 

В  Душанбе  состоится  очередной  саммит  СНГ,  уже  второй  в  этом году.  Его  планируется  посвятить  вопросам 
реформирования организации и вопросам миграции, передает РИА «Новости».

Характерно, что 7-го октября свой 55-летний юбилей Владимир Путин встретит именно в Душанбе.  
О  том,  какие  основные  вопросы  обсудят  между  собой  Путин  и  Назарбаев,  корреспонденту  КМ.RU 

рассказал руководитель отдела Средней Азии Института стран СНГ Андрей Грозин:
-  Идет  сверка  часов  между  двумя  действительно  стратегическими  партнерами  в  регионе.  Тем  не  менее  за 

последнее  время,  несмотря  на  большое  количество  личных  контактов  между  лидерами  двух  стран,  накопилась 
определенная сумма нерешенных проблем. То есть внешне отношения Казахстана и России выстраиваются достаточно 
гармонично,  но  тем не  менее,  в  силу  того что  каждый из  партнеров отстаивает  собственные интересы,  существуют  и 
определенные нестыковки. 

Допустим,  та  же  проблема  Прикаспийского  газопровода.  Здесь,  как  мне  представляется,  стороны  действуют 
достаточно  синхронно.  И,  несмотря на то что  намеченное  на начало  сентября подписание соглашения состоялось,  не 
вполне  ясной  остается  позиция  туркменского  руководства.  Есть  основания  думать,  что  недавняя  встреча 
Бердымухаммедова и Назарбаева внесла некоторую ясность по этому трубопроводу.

Думаю,  что  Нурсултан  Абишевич  теми  данными,  которые  он  получил  от  туркменского  лидера,  поделится  с 
российским коллегой. Это данные о том, насколько серьезно и когда туркменская сторона готова подписать документы о 
строительстве трубопровода. Потому что после визита Бердымухаммедова в Генассамблею ООН, а точнее в США, и после 
его  встречи  с  рядом  высокопоставленных  американских  представителей  возник  серьезный  элемент,  мягко  говоря, 
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недосказанности. Потому что там опять Бердымухаммедов обещал «всем всё», в том числе и участие Туркмении со своими 
запасами в  лоббируемом американцами проекте  Транскаспийского  трубопровода.  При этом совершенно  ясно,  что  два 
проекта одновременно реализованы быть не могут. 

Обратите внимание на то,  что в российском экспертном и политическом сообществе отношение к возможному 
трубопроводу из Туркмении в Китай достаточно спокойное. Потому что эти два проекта – прикаспийский (пророссийский) и 
китайский,  они  все-таки  не  выступают  настолько  резкими  конкурентами,  как  Транскаспийский  (прозападный)  и 
Прикаспийский. 

Что касается определенной недосказанности в российско-казахстанских отношениях, то оно касается, например, 
космической сферы. Здесь после падения российской ракеты и моратория, который был введен на старты «Протонов» с 
Байконура, очевидно, требуется воля высших политических лидеров для продолжения программы Роскосмоса,  которая 
основана на запусках этого типа ракет. Наверное, обе стороны согласуют вопрос компенсаций. Ясно, что вопросы о том, 
сколько будет платить Россия за экологический ущерб, решаются не на уровне профильных министерств, а на уровне 
первых лиц. 

То  же  самое  касается  сотрудничества  в  атомной  сфере.  Несмотря  на  значительный  пакет  документов  по 
сотрудничеству в области атомной энергетики, по моему мнению, казахстанская сторона выдвигает слишком завышенные 
требования по доступу к очень чувствительным российским технологиям. Здесь, очевидно, тоже требуется определенное 
согласование интересов на высшем уровне, поскольку затрагиваются вопросы национальной безопасности. Тот факт, что 
сейчас казахстанская сторона приобрела значительный пакет акций американской Westinghouse (производителя ядерных 
реакторов.  –  КМ.RU.),  ставит  под  вопрос  вообще возможность  дальнейшего  технологического  сотрудничества  по  ряду 
направлений. Россия же недавно заключила очень серьезное соглашение на поставки урана из Австралии. То есть здесь 
есть  определенный элемент  торга:  Казахстан  за  свое  сырье  хочет  получить  слишком много,  в  том числе  технологии, 
которые могут потом утечь в США. 

В  ходе  нынешней  рабочей  встречи,  возможно,  будут  сняты  многие  вопросы,  касающиеся  труб,  технологий, 
вопросов обороны и подготовки к предстоящему саммиту СНГ.

Зерна – много, хлеба – мало
05.10.2007. Республика (Казахстан)

Ирина Сергеева
Пока правительство разрабатывает антикризисные меры, цены продолжают расти
Хлеб, как известно, всему голова. В нынешней ситуации, сложившейся на внутреннем казахстанском рынке, – это 

голова без шеи. Поэтому она не поворачивается, как ей положено, а беспорядочно перекатывается из одной стороны в 
другую, словно колобок.

Несмотря на заверения премьер-министра о том, что правительство разберется в обоснованности причин роста 
цен  на  хлеб  и  примет  соответствующие  меры  для  стабилизации  ситуации,  прошедшее  селекторное  совещание, 
посвященное именно этим вопросам, никакой ясности не внесло. Да и подходы кабинета министров к решению проблемы 
по меньшей мере вызывают удивление.

Хлеб есть, но не для всех
С наличием зерна  проблем в  стране  нет.  Собранный урожай,  по  данным Министерства  сельского  хозяйства, 

составит порядка 20 млн тонн. Столь высокие показатели заставили Минсельхоз изменить прогнозы на экспорт. Во вторник 
на правительственном заседании министр Ахметжан ЕСИМОВ заявил:

- В этом году, наверное, будет больше, чем 9 млн тонн (объем экспорта зерна – ред.). У нас потребность страны 
внутренняя – 9 млн тонн, собрали 22 млн тонн, я думаю, что минимум 10 млн надо будет вывозить.

То есть с наличием зерна в стране проблем нет. Однако есть глобальная проблема с наличием хлеба как такового 
на прилавках магазинов, и с его ценой, которая за последние недели перешла все разумные пределы. Премьер-министр 
привел, в частности, такие данные: за последние два месяца цены на хлеб в среднем по стране выросли на 80%, однако 
динамика роста цен неравномерна. 

Наибольшая  стоимость  хлеба  наблюдается  в  Алматы,  Атырау,  Астане,  Кызылорде,  Караганде,  Актау, 
Талдыкоргане, Шымкенте, Кокшетау. В трех регионах – Южно-Казахстанской области, Кызылорде, Астане – рост цен на 
муку,  хлеб  существенно  отличается  от  других  регионов.  При  этом  в  Южно-Казахстанской  области  действуют  14 
мукомольных предприятий и три крупных предприятия по выпечке хлеба, а цена на муку первого сорта выросла с 38 до 79 
тенге. В Акмолинской области мукомольных предприятий 88, а цена на муку выросла с 30 до 65 тенге. В Алматинской 
области 343 мукомольных предприятия, а цена на муку выросла с 45 до 90 тенге.

Зачем акимам стабильность
Нелишне  вспомнить,  что  рост  цен  на  зерно  и,  соответственно,  на  хлеб  прогнозировался  достаточно  давно. 

Конечно, речь не шла о резком взлете цен, однако в целом повышение было ожидаемым, в связи с чем еще в августе 
Минсельхоз говорил о необходимости создания региональных стабилизационных фондов зерна в каждой области. Такая 
мера позволила бы относительно безболезненно пережить повышение цен на основной продукт. Однако акимы не просто 
не  пошли  навстречу  Минсельхозу,  они  проигнорировали  и  поручение  правительства,  данное  еще  в  начале  сентября: 
создать стабилизационные фонды. 

- Семь областей – Акмолинская, Алматинская, Восточно-Казахстанская, Западно-Казахстанская, Карагандинская, 
Павлодарская, Северо-Казахстанская – заключили меморандум с Продкорпорацией по созданию стабфондов, – сообщил в 
ходе совещания вице-министр сельского хозяйства Дулат АЙТЖАНОВ. – Общий объем этих стабилизационных фондов 
составляет 293 тыс. тонн зерна. Но по состоянию на 1 октября сформировано всего 23 тыс. тонн, или 7,8% от планируемого 
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объема. Атырауская и Костанайская области работу по созданию стабилизационных фондов ведут самостоятельно. Все 
остальные области, города Астана и Алматы мер по созданию стабилизационных фондов не приняли. 

По мнению вице-министра, которое он не преминул озвучить, виноваты в этом только акимы областей, почему-то 
не  заинтересованные  в  создании  стабфондов,  тогда  как  и  Минсельхоз,  и  Продкорпорация  готовы  принять  их  с 
распростертыми объятиями и решить все проблемы. Кстати, г-н Айтжанов заметил, что со дня дачи премьером поручения и 
по настоящее время цена на зерно выросла на примерно $40. Если бы акимы «подсуетились сразу, смогли бы существенно 
сэкономить» – таков был основной лейтмотив его высказываний.

Однако в ходе селектора выяснилась прелюбопытная деталь. Дело в том, что Продкорпорация не покупает зерно 
для региональных стабфондов, а перепродает им приобретенное зерно. Что вызвало искреннее недоумение и удивление 
вице-премьера  Умирзака  ШУКЕЕВА,  который,  словно  ушам  своим  не  поверив,  переспросил  у  президента  Руслана 
АЗИМОВА: «Как, они у вас покупают зерно?»

- Нет, они обещают купить. Мы это зерно покупаем себе, – ответил Азимов и пояснил: – Мы покупаем зерно по 
цене $205-215. И продаем, включая стоимость средств, стоимость хранения и 3% – наши затраты. То есть, если покупали 
по $205, будет на элеваторе в пределах $228-230.

И это не считая еще затрат на транспортировку в конкретный регион. 
Пылая праведным гневом…
… выступала на селекторном совещании глава Минфина Наталья КОРЖОВА. Она, как ответственная по налогам, 

сообщила премьеру, что «ситуация, которая сегодня сложилась с ценами на хлеб, является ярким примером отсутствия 
какого бы то ни было ожидаемого властью экономического эффекта от того, что применяются сплошь и рядом налоговые 
льготы, которыми в последние годы обросло законодательство».

Министр напомнила, что крестьянские и фермерские хозяйства платят единый земельный налог в размере 0,1% от 
оценочной стоимости участка, и, соответственно, у них «нет никакой привязки расчета суммы налога к размеру получаемых 
доходов от ведения хозяйства».  Юридические лица – производители сельхозпродукции также работают в специальном 
налоговом режиме на основе патента. Кроме того, «для них же установлено, что хоть они производят уплату только 20% от 
начисленного НДС, им возмещается 100%, то есть заплатил 20% – из бюджета возместили 100%». 

С  1  января  2007  года  вступила  в  действие  новая  льгота  для  переработчиков  сельхозпродукции.  Для  них 
установлен особый порядок  уплаты НДС, предусматривающий уменьшение исчислений суммы НДС на 70%,  причем в 
перечень сельскохозяйственного сырья, на который распространяется данная льгота, включено производство хлеба, то 
есть «производители хлеба платят в бюджет только 30% НДС, и так же, как и патентщики, получают возмещение на все 
100% НДС». 

- Следует сделать вывод, что применение льготных механизмов не имеет никакого положительного результата 
для становления и развития бизнеса, а больше используется как способ уклонения от налогов, – резюмировала Коржова. – 
Более  того,  хозсубъекты  не  имеют  стимулов  для  развития  вне  льгот,  все  любыми  способами  стараются  попасть  под 
льготный режим налогообложения, и, надо сказать, у них это получается.

Однако  у  представителей  бизнеса  другое  мнение.  Так,  представитель  концерна  «Цесна-Астык»,  выступая  на 
заседании  правительства,  отметил,  что  «административные  ресурсы,  которые  используются  для  того,  чтобы  не 
стабилизировать, а держать цену на протяжении 3,5 лет, привели к тому, что хлебный бизнес стал нерентабельным». По 
его данным, весной в Астане закрылось шесть пекарен, которые работали по льготному налогообложению. 

Обоснованность цены
По мнению Комитета по защите конкуренции Министерства индустрии и торговли, нынешняя цена на хлеб вполне 

обоснована. Председатель комитета Алиакпар МАТИШЕВ заявил, что в структуре цены «50% занимает мука», однако «еще 
есть энергоресурсы, дрожжи, растительное масло», которые, хотя и дают маленький процент, но за последние годы также 
существенно выросли в цене. Кроме того, «имеет место очень высокая розничная надбавка в магазинах», которая, по его 
словам, составляет 30 и более процентов. 

- Наш анализ показывает, что фактов сговора нет, – заявил г-н Матишев.
У премьер-министра оказалось иное мнение. Он заявил: цена непомерно высока, и явно прослеживается если не 

сговор, то определенное монопольное доминирование.
- Мы примерно смотрели, что цена на муку при таком росте цены на зерно должна быть в пределах 40 тенге за 

килограмм, а стоимость хлеба в розницу должна быть порядка 50-55 тенге за буханку, – заявил премьер. – Это нормальная 
цена, которая реагирует на повышение цены на зерно. Это мы понимаем.

Ну  а  факт  необоснованного  повышения  цены  Масимов  определил  так:  «Где-то  в  цепочке  происходит 
доминирование и использование своего положения». 

-  Мы  рыночное  правительство,  либеральное,  мы  понимаем,  что  цены  должен  определять  рынок.  Я  с  этим 
согласен. Но когда цены начинают расти неадекватно, возникает вопрос, что где-то используется монопольное положение, 
– считает глава кабмина.

Государство – монополист
Подводя итоги обсуждения, премьер дал ряд поручений. В частности, всем акимам велено «до пятницы создать 

стабилизационные фонды, чтобы они юридически были оформлены». Одновременно с этим необходимо решить вопрос 
гарантированных поставок зерна в эти стабфонды. 

– Речь может идти о поставках в стабфонды 20% от объема экспорта зерна по цене не выше, чем $200. 
Кроме того,  он решил,  что правильнее будет разделить вопросы лицензирования экспорта зерна и зерна как 

такового.  Последнее  остается  за  Минсельхозом,  а  по  первому  вопросу  Масимов  поручил  вице-премьеру  подготовить 
документ,  согласно  которому  лицензирование  сельскохозяйственных  компаний,  занимающихся  экспортом  зерна,  будет 
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осуществлять Министерство индустрии и торговли. Если же эти и ряд других мер не принесут должного результата, кабмин 
готов на крайние меры:

- Если меры, предпринимаемые правительством, в течение недели не принесут желаемых результатов, я приму 
решение о введении госмонополии на этот вопрос, – заявил он.

…Стоит отметить, что хотя вопрос защиты социально уязвимых категорий населения и звучал в ходе селектора, 
но внимания на нем не заострил даже глава Министерства труда и социальной защиты.

Нефтяной социализм
05.10.2007. Новое поколение (Казахстан)

Амина Джалилова
Казахстан вплотную подошел к  формированию новой нефтегазовой  политики.  В  ближайшие пару  лет  должен 

произойти качественный скачок.  Наблюдаемое в последние годы усиление государства на рынке приведет к тому, что 
нефтяной сектор  повернется лицом к  народу,  недропользователи будут  гораздо более экологически  сознательными,  а 
"КазМунайГаз"  из  государственной  компании  с  замашками  частного  собственника  имеет  все  шансы  преобразится  в 
благодетеля нации. Если осилит такую задачу, конечно. В общем, наша страна, вполне возможно, пойдет по пути Норвегии 
- к построению социализма на базе нефтяных сверхдоходов

О Кашагане неофициально
Ситуация вокруг Кашагана обрастает слухами. Пока очевидно только одно: что правительство настроено крайне 

решительно.  А  прогнозы  звучат  совершенно  разные.  Скорей  всего,  национальная  компания  "КазМунайГаз"  станет 
сооператором грандиозного проекта. Правительство было бы радо и полноправное операторство нацкомпании вручить, 
однако у последней для этого нет ни достаточных финансовых ресурсов (что поправимо), ни достаточного опыта. А проект 
действительно очень сложный в техническом плане.

Кто  же  возглавит  консорциум  совместно  с  "КазМунайГазом"?  Первый  претендент,  что  очевидно,  -  ENI.  Если 
стороны придут к консенсусу, итальянцы так и останутся во главе проекта. Также поговаривают о французской Total. Это 
достаточно  сильный  игрок.  Кроме  того,  по  неподтвержденной  информации,  внутри  консорциума  были  разногласия  в 
недавнем прошлом,  и  акционеры намеревались  сменить  оператора.  Одним из  инициаторов  подобных  преобразований 
выступала Total.

По слухам, сооператорство могут предложить и "ЛУКОЙЛУ" в знак крепкой нефтяной дружбы с Россией. Также 
кандидатом  называют  норвежскую  "Статойл".  Источник  в  этой  компании  неофициально  сообщил,  что  подобных 
предложений  не  поступало,  но  что  для  "Статойла"  это  было  бы  очень-очень  интересным  предложением.  В  таком 
грандиозном проекте, как "Кашаган", даже один процент получить приятно.

А вот еще одно интересное мнение, опять же высказанное в частной беседе. Серьезный российский аналитик 
предположил, что "Аджип ККО" намеренно вынуждает Казахстан пойти на крайние меры. Потому как проект оказался не по 
зубам ENI, технические риски оказались слишком высоки.

Как бы то ни было, а позиция правительства обоснована. Когда стоимость проекта возрастает в два с половиной 
раза, получается, что подписанные соглашения нарушены и договариваться нужно по-новому. А переговоры, чем бы они не 
завершились, в очередной раз приведут к усилению позиции государства и "КазМунайГаза".

Как это было?
Впервые о попытках государства ужесточить условия и отстаивать свои права в нефтяном секторе заговорили в 

2003-2004  годах,  когда  обсуждались  и  были  приняты  непонравившиеся  недропользователям  поправки  в  налоговое 
законодательство.  Однако  нефтяники  повозмущались  и  приняли  в  итоге  новые  правила  игры,  как  и  прогнозировало 
правительство в лице тогдашнего министра энергетики Владимира Школьника.

Кстати, примерно в тот же период много говорили об экологических требованиях по разработке шельфа. Принцип 
нулевого  сброса  (то  есть  требование  -  все  отходы вывозить  на  берег,  вообще ничего  не  сбрасывать  в  воду)  многие 
посчитали очень жестким, одним из самых жестких в мире, но признали его правомерность. Все-таки Северный Каспий - это 
заповедная зона.

Тогда, в 2004 году, начались переговоры по продаже доли британской компании BG в проекте "Кашаган". В самом 
начале представители BG заявляли, что намереваются продать свою долю другим участникам консорциума "Аджип ККО" и 
что в Соглашении о разделе продукции нет пункта о том, что государство имеет приоритет. Однако парламент принял 
соответствующие поправки, узаконил "право первой ночи", и "КазмунайГазу" удалось войти в Кашаганский проект. Правда, 
государство выкупило не всю долю BG (почти 17 процентов), а лишь половину.

В 2005 году иностранные инвесторы уже достаточно робко возражали государственным органам. Они осознали 
неизбежность грядущих  перемен.  В 2005  году началось наступление не  только национальной компании,  но  и  крупных 
транснациональных компаний, которые стали вытеснять с рынка более мелких игроков. Так, одна из крупнейших в мире 
компаний,  "ЛУКОЙЛ",  приобрела  канадскую  "Нельсон  Ресорсиз",  а  китайская  CNPC  приобрела  "ПетроКазахстан". 
Создавалось впечатление, что обе эти сделки поддержаны государством.

Прошлый год ознаменовался переворотом в мышлении профессионалов отрасли. Тем переворотом, который, как 
мы надеемся, приведет к новому качеству нефтегазового бизнеса. На конференции "КИОГЕ-2006" вдруг заговорили, причем 
всерьез,  о  социальной  ответственности  бизнеса.  Представители  Норвегии  выступили  с  докладом  о  развитии 
альтернативных источников энергии.

Изменилась  в  2006  году  и  позиция  Министерства  охраны  окружающей  среды.  Традиционно  лояльное  к 
нефтяникам и довольствовавшееся штрафами, оно вдруг решилось на протест. Новый министр экологии Нурлан Искаков 
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незадолго до "КИОГЕ" предложил отозвать лицензию у "Тенгизшевройла" за складирование попутной серы на открытом 
воздухе.

В кулуарарх тогда говорили, что это не более чем красивый ход, на самом деле никто не решится остановить 
реализацию такого грандиозного проекта, как "Тенгиз". Тем не менее, министра экологии на "КИОГЕ" почему-то не было, 
видно, не пригласили. А уже сейчас, думается, никто не станет так уверенно говорить о неуязвимости недропользователей. 
Все-таки  кашаганский  конфликт  принципиально  все  изменил.  И  к  заявлениям  экологических  ведомств  теперь  уже 
прислушиваются.

По пути Норвегии
Итак, мы наблюдаем, с одной стороны, усиление роли государства в нефтяном секторе, с другой, увеличение 

интереса к таким аспектам работы нефтекомпаний, как охрана окружающей среды, социальная ответственность, охрана 
труда. Это очень неплохое сочетание, позволяющее надеяться на то, что вскоре Казахстан может выбрать норвежский путь 
управления нефтяными доходами.

В Норвегии национальная компания занимает лидирующее положение на рынке. В то же время она является 
образцом для подражания в плане прозрачности, социальной ориентированности, высочайших экологических стандартов. В 
этих вопросах Норвегия является эталоном, на который равняется весь мир. А национальная компания в этой стране на 
самом деле действует в интересах народа.

На семинаре, организованном ассоциацией "Казахстан Петролеум" для журналистов, были приведены два ярких 
примера того, что такое ответственность национальной компании (да и любой другой компании) перед народом. Анатолий 
Золотухин,  технический  директор  "Статойл-Россия",  рассказал,  что  если  вдруг  в  Норвегии  человек  потеряет 
трудоспособность в  25  лет  в  результате  несчастного случая на производстве,  то  компания должна до достижения им 
пенсионного возраста, то есть 67 лет, ежемесячно выплачивать ему компенсацию в размере заработной платы, и все это 
время человеку будет начисляться стаж. И пенсию в результате он будет получать такую же, как его работавшие коллеги. А 
у нас рассчитывать можно лишь на единовременную компенсацию, и то не факт, что ее выплатят.

Внешняя угроза
08.10.2007. Ведомости

Анна Бараулина
Standard & Poor"s и Moody"s обрушили котировки обязательств казахстанских банков
Зарубежные заимствования составляют 52% пассивов казахстанских банков. В обязательствах украинских банков 

их  доля  24%,  у  российских  -  17%,  говорится  в  материалах  агентства  Moody"s.  Высокая  зависимость  от  внешнего 
финансирования сослужила казахстанским банкам плохую службу: опасаясь проблем с ликвидностью, инвесторы стали 
выводить деньги, и доходность бумаг резко выросла (см. таблицу).

Эта  неделя  выдалась  особенно  неудачной:  многие  банковские  выпуски  обновили исторические  минимумы  по 
ценам и максимумы по спрэдам, отметили аналитики "Атона". Вчера котировки облигаций нескольких казахстанских банков 
в ходе торгов падали более чем на 10%, отмечает начальник отдела анализа рынка облигаций МДМ-банка Михаил Галкин. 
По итогам дня евробонды Альянс-банка с погашением в 2010-2013 гг. потеряли 6-8%, Казкоммерцбанка с погашением в 
2014 и 2015 гг. - 4,6% и 6%, "Темир-капитала" (2011 и 2014 гг.) - 7,3% и 4,6%, "Тураналема" (2015 г.) - 4,8%. Доходность 
бондов Альянс-банка вчера доходила до 17% и даже 26%, говорит Галкин, Казкоммерцбанка и "Тураналема" с  начала 
сентября выросла примерно на 250-300 базисных пунктов до 11,5-12%, говорит кредитный аналитик "Ренессанс капитала" 
Алексей Булгаков.

Причиной обвала стали сообщения рейтинговых агентств, считает Галкин. Во вторник вечером S&P объявило, что 
может  понизить  суверенный  рейтинг  Казахстана,  объяснив  это  ужесточением  ситуации  с  ликвидностью  в  банковской 
системе  и  возможным  снижением  качества  активов.  Moody"s  вчера  сообщило,  что  может  понизить  рейтинг 
Казкоммерцбанка, крупнейшего банка страны. За счет внешних займов с 2005 г. по 1 июля 2007 г. он увеличил кредитный 
портфель в четыре раза.

Кризис  на  внешних  рынках  затруднит  привлечение  финансирования,  а  качество  выданных  кредитов 
Казкоммерцбанка может ухудшиться из-за большой доли (около 25%) кредитов строительным и девелоперским компаниям, 
считают аналитики Moody"s.

Аналитики спокойны. "Инвесторы просто слишком нервные. По нашим данным, ситуация не совсем плачевна", - 
говорит аналитик банка "Траст" Алексей Демкин. "Учитывая важность банковской системы для экономики и политической 
стабильности,  финансовые  власти  и  акционеры  банков  наверняка  поддержат  их  в  случае  необходимости",  -  считает 
аналитик Moody"s Рейнолд Лиджерсти. "Фундаментально казахстанская экономика здорова, и в ближайшее время у банков 
вряд ли возникнут серьезные проблемы с рефинансированием", - считает аналитик Fitch Ratings Алексей Кечко. По данным 
агентства,  внешний  долг  шести  крупнейших  казахстанских  банков  (Казкоммерцбанк,  "Тураналем",  "Халык",  АТФ-банк, 
Альянс-банк и "Центркредит") составляет $31,7 млрд. В основном это длинные долги. Во втором полугодии 2007 г. банкам 
нужно выплатить $3,5 млрд, в 2008 и 2009 гг. - по $4,5 млрд, а основной объем выплат придется на период после 2010 г. К 
тому времени кризис наверняка закончится, полагает Кечко.
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КИРГИЗИЯ
Российский эксперт: «У Кыргызстана постепенно складывается имидж 
центрально-азиатской Украины»

01.10.2007. ВРС (Киргизия)
Радислав Сафин

 «Нынешний кризис в Кыргызстане, как мне кажется, носит характер сугубо законодательной коллизии. Учитывая, 
что население на него не слишком активно реагирует, по большому счету, это элитный кризис», - считает Андрей Грозин, 
заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ. 

Отвечая на вопросы ВРС, эксперт отметил, что если сравнивать нынешнюю ситуацию в стране с тем что было год-
полтора назад, то по первым внешним признакам,  можно считать, что обстановка стабилизируется. Предпосылкой для 
подобных оснований является и то, что в обществе снизилась тревога, связанная с тем, что оппозиция в очередной раз 
пойдет на радикальное противостояние с руководством страны. 

«Сейчас никто даже из самых твердокаменных оппозиционеров не говорит о том, что нужно выводить народ на 
площадь, и устраивать очередное осеннее наступление на власть», - сказал Грозин. Однако, как он отметил, нынешний 
выигрыш высшей власти в тактическом плане может закончиться ее проигрышем с точки зрения стратегии, так как будущие 
события могут быть далеко не в интересах власти. 

«Президент и его окружение, очевидно, поверили в то, что сейчас они контролируют все процессы в республике», - 
сказал Грозин, однако предположил, что уверенность руководства страны в своих силах может быть неоправданной. 

«Если смотреть на ситуацию в Кыргызстане глазами российского экспертного сообщества, то, например, в Москве 
существует мнение, что Кыргызстан постоянно переживает кризисы. Людей, которые отслеживают события в вашей стране, 
смущает, и даже расстраивает то, что у Кыргызстана постепенно складывается имидж центрально-азиатской Украины, а это 
является очень неприятным моментом. Стоит отметить, что все больше такую точку зрения начинает разделять и бизнес 
сообщество. И раз уж я затронул эту тему, то хочу отметить, что в страну, где постоянно переписываются конституции, ни 
один серьезный инвестор не будет вкладывать деньги. Могут иметь место небольшие спекулятивные проекты, но серьезное 
развитие экономики в такой стране не стоит ожидать».

«Вашей стране необходим период стабилизации, чтобы не менялись конституции, не менялись премьеры, не было 
два раза в год митинговых страстей. Нужна стабильность хотя бы в течение года», - сказал эксперт.

«На сегодняшний день я с трудом представляю, как ваша элита выйдет из непростого положения, в котором она 
оказалась. Возможно, путем выхода из кризиса станет референдум, но на это нужно время и непонятно, как до этого страна 
будет  существовать.  Сейчас очень остро стоит  вопрос о  легитимности  Конституционного и  Верховного  судов,  Жогорку 
Кенеша и всего механизма власти», - отметил Грозин.

Эксперт  подчеркнул,  что,  фактически  отказавшись  от  "ноябрьской"  и  "декабрьской"  конституций,  «вся высшая 
власть, и исполнительная, и законодательная, сама оказалась не совсем легитимной, не совсем настоящей». В связи с 
этим, по словам Андрея Грозина, возникает вопрос о том, на каком основании высшие руководители продолжают занимать 
свои посты.

Цены растут… правительство дремлет
03.10.2007. "Дело №" (Киргизия)

Виталий Пожарский
Премьер-министр А.Атамбаев открыто признал, что правительство проморгало хлебную проблему
Цены на продукты питания сегодня тема номер один для кыргызстанцев. Везде только и говорят о том, сколько 

стоит хлеб, почему подорожало растительное масло и где подешевле купить мясо. Премьер-министр Атамбаев открыто 
признал,  что  правительство  проморгало  хлебную  проблему.  Однако  вопросов  от  этого  меньше  не  становится.  В  чем 
причины такого неожиданного скачка цен? Что делает правительство, чтобы их хоть как-то стабилизировать и не дать расти 
дальше? Как будут защищены малоимущие граждане? Об этом мы спросили у самих министров, чьи ведомства так или 
иначе ответственны за разрешение продовольственного кризиса.

СООРОНБАЙ ЖЕЕНБЕКОВ: "ФЕРМЕР НЕ ДОЛЖЕН РАБОТАТЬ В УБЫТОК"
Министра сельского хозяйства Сооронбая Жеенбекова мы застали в Доме правительства - он как раз выходил с 

заседания кабинета министров, на котором была принята государственная программа "Развитие семеноводства пшеницы 
на 2008-2010 годы".

-  Вообще-то  этот  вопрос  не  только  для  Кыргызстана  характерен,  цена  на  продовольствие  и  на 
сельскохозяйственную продукцию в особенности поднимается во всем мире. Конечно, внешние факторы тоже сыграли свою 
роль, но и мы не использовали свои внутренние ресурсы, - говорит министр. - Мы завозим пшеницу из Казахстана, и в этом 
году он поднял цену в 2 раза, что и повлияло на повышение цен. В то же время за все эти 15-16 лет сельскому хозяйству не 
уделялось должного внимания: сокращали бюджетные ресурсы и штаты, думали, что оно само выживет. 4 года стоимость 
пшеницы была 5-5,5 сома при себестоимости в 4, 82 сома. Вот и посчитайте, что крестьянину выгоднее сеять - пшеницу или 
картофель и фасоль. Но сегодня мы приняли конкретную, четкую программу по пшенице - по сортообновлению, увеличению 
площадей, повышению урожайности. И эту программу мы выполним. Думаю, за 2-3 года можно вернуть все на тот уровень, 
когда мы обеспечивали себя пшеницей сами.

- Но программа, как вы сами только что сказали, рассчитана на долгосрочную перспективу. А цены на хлеб растут 
уже сейчас. Что министерство сельского хозяйства делает сегодня, чтобы сдержать их рост?
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-  Сейчас  не  только  министерство,  а  все  правительство  должно  принимать  решения.  Мы  закупаем  пшеницу, 
работаем с мукомольными комбинатами, заключаем договора… Как только Казахстан отпустит пшеницу, она будет здесь. 
Сегодня вопрос стоит не о снижении цены, а о том, чтобы она была устойчивой, не поднялась. Над этим сейчас и работаем.

- С хлебом понятно, но почему же тогда другие продукты питания подорожали? Молоко, фрукты, например. Как вы 
это объясните?

- Молоко, фрукты, растительное масло - это все рынок, министерство сельского хозяйства на него повлиять не 
может. Возьмем, к примеру, молоко. Его покупали по 6-7 сомов, а в то же самое время литр воды стоил 15 сомов. Это 
нормально? Нет. Литр молока поднялся в цене - все сразу кричат. А подорожало жилье, вода, промышленные товары - на 
это никто не обращает внимания. Но ведь фермер должен иметь какую-то прибыль, у него тоже есть семья. Он должен 
быть экономически устойчивым и не работать себе в убыток.

(Эх, далек от народа министр. До этого скачка цен молоко стоило не 6-7, а минимум 15 сомов, и то если его 
покупать напрямую у фермеров. В магазине, разумеется, дороже.)

- Вы хотите сказать, что цены искусственно поднимают крестьяне?
-  Нет,  никто  искусственно  не  поднимает,  это  рынок  определяет  цены.  Но  по  пшенице  и  хлебопродуктам 

действительно есть некоторые недобросовестные бизнесмены, которые, пользуясь моментом, искусственно поднимают. Но 
сегодня премьер-министр дал задание ГКНБ и МВД, чтобы они занялись этим вопросом.

- Можно ли, по-вашему, сказать, что в стране продовольственный кризис? - спрашиваю министра напоследок.
- Продовольственного кризиса у нас нет, есть вопросы с ростом цен, - последовал ответ.
В общем, министр сельского хозяйства уверен, что все происходящее - мировая тенденция. Но даже если и так, то 

чем занималось правительство все это время? Что-что, а составить элементарный прогноз и принять превентивные меры 
правительство уж точно могло. Да, видно, не до этого было. Слишком уж все были заняты политикой, тут не до продуктов 
питания.

САБЫРБЕК МОЛДОКУЛОВ ПРИНЦИПИАЛЬНО НЕ ДАЕТ ИНТЕРВЬЮ
А вот поговорить с министром экономического развития и торговли Сабырбеком Молдокуловым, несмотря на всю 

журналистскую настойчивость, не удалось.
- К нам уже поступало несколько просьб от СМИ, но министр принципиально отказывается давать интервью, - 

прямо огорошила пресс-секретарь министерства экономического развития и торговли.
Ничего себе принципы у нашего министра! Страна испытывает продовольственный кризис, продукты растут в цене 

каждый день, народ в шоке, требует объяснений… И именно ведомство, возглавляемое "принципиальным" господином 
Молдокуловым,  по  идее  в  данный момент  должно успокоить  граждан,  рассказав  о  том,  какие  меры принимаются для 
решения продовольственной программы... А тут - молчание, я бы сказал, пренебрежительное.

- Вообще-то я обращаюсь к министру не с личной просьбой, это вопрос общественной значимости, и он должен 
отвечать на запросы прессы, - делаю последнюю попытку.

- На следующей неделе будет пресс-конференция по итогам деятельности министерства за 9 месяцев, возможно, 
там мы дадим свои прогнозы (не поздновато?! - Прим. авт.) и министр будет отвечать на вопросы, - несколько смягчилась 
пресс-секретарь. - А сейчас категорически отказывается.

Ну что ж, видимо, и вправду нечего сказать сверхпринципиальному министру. А признавать допущенные ошибки 
не все умеют.

УКТОМХАН АБДУЛЛАЕВА: "ЕДИНСТВЕННЫЙ ВЫХОД - ПОВЫШАТЬ ПЕНСИИ И ЗАРПЛАТЫ"
Зато министр труда и социального развития Уктомхан Абдуллаева была куда более доступной и охотно ответила 

на вопросы корреспондента. Буквально стоя на ступеньках Дома правительства, мы разговаривали с ней о том, как в связи 
с ростом цен будут защищены социально уязвимые слои населения.

- Указом президента с 1 октября на 10% повышены пенсии - в среднем каждый пенсионер теперь будет получать 
на 70 сомов больше. С 1 октября мы защитили самые уязвимые слои - инвалидов с детства. Первой группе добавили 300 
сомов, инвалидам второй группы - 200 сомов и третьей группы - 100 сомов. А еще через наше ведомство пособие получают  
те, кто нигде и никогда не работал. Им мы добавляем 100 сомов. Кроме того, с 1 января снова увеличатся суммы пособий - 
на 15-20%.

-  И вы считаете,  этого достаточно? Ну  повысили пенсию на 10%, разве это компенсирует рост  цен,  которые 
возросли явно не на 10%?

- Конечно, нет, что тут говорить. Поэтому правительство и старается принять другие меры, чтобы сдержать цены. 
Думаю, с повышением пенсий пенсионеры снова смогут потреблять продукты, от которых они отказались. Единственный 
выход - это только повышать пенсии и зарплаты. И параллельно принимать меры по сдерживанию инфляции. А это только 
рост экономики. Все-таки повышение цен - это мировая тенденция.

- Вот и вы говорите про мировую тенденцию, но ведь правительство для того и существует, чтобы делать анализ, 
предугадывать…

- Согласна. Вся беда в том, что нужно делать прогноз не на год и не на два, а на перспективу. Такие вещи нужно 
заранее просчитывать. Есть упущения со стороны правительства. В свое время просто прозевали, что уж тут скрывать.

- Интересно, а сколько у нас составляет прожиточный минимум?
- У нас в законодательстве еще нет того,  что должно входить в прожиточный минимум,  так что вернее будет 

говорить о минимальном потребительском бюджете. Для населения он составляет 3 тысячи 29 сомов, а для пенсионеров 
чуть ниже.

- И вы думаете, можно прожить на одну пенсию при таком потребительском бюджете?
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-  В  минимальный потребительский  бюджет,  помимо продуктов  питания,  входят  непродовольственные товары, 
коммунальные услуги. Вот хлеб поднялся в цене на 2-3 сома, но соответственно увеличились и пенсии. Люди вынуждены 
больше тратить на продукты и не покупают непродовольственные товары. К слову, средняя зарплата по Кыргызстану - 3500 
сомов,  то  есть  даже  больше  минимального  потребительского  бюджета.  У  бюджетников,  конечно,  зарплаты  ниже.  А 
минимальную зарплату, которая составляет 340 сомов, уже давно никто не получает, потому что это всего лишь расчетный 
показатель.

Вопрос  о  повышении цен на продукты питания не  обошел своим вниманием на заседании правительства  28 
сентября и премьер Атамбаев.

-  Почему правительство ведет себя как пожарная команда? Почему не успевает принять адекватные меры? - 
вопрошал он. - Мы разобрались с теми, кто не отслеживал продуктовую безопасность, кто не контролировал ситуацию с 
посевами и допустил разгул эпидемий среди животных. И на днях мы примем кадровые решения.

Как будто отставка одного или даже нескольких министров поможет удержать цены от дальнейшего повышения и 
решить все проблемы...  Которые,  судя по всему,  не по плечу и нынешнему премьер-министру.  В мегафон кричать на 
площади, конечно, легче, чем решать конкретные проблемы в масштабах страны.

У нас референдум, а у вас? Почти эпохальное событие надвигается на 
Кыргызстан

11.10.2007. ИАЦ Кабар
Альберт Богданов

"Мы слишком долго топчемся на одном месте.  Виноваты в этом политики,  которые надоели избирателям как 
старый костюм или выцветшие обои"

Если у вас нет неотложных дел с чиновниками, отложите их на потом. В эти дни вы едва ли сможете решить свои 
проблемы в государственных структурах. Там сейчас не до вас. Даже, если вы преклонного возраста ваши просьбы будут 
слушать в пол-уха и отмахнутся, как от надоедливой мухи: "Разговаривать некогда – у нас референдум!". Подготовка к нему 
идет на рысях. В Свердловском акимиате, например, почти в авральном режиме готовят и проверяют документы, идут 
бесконечные совещания,  а  телефоны служащих раскаляются от  докладов  "на верх".  Предстоящий плебисцит  повсюду 
девальвировал  исполнительную  власть,  которая  с  головой  окунулась  в  подготовку  к  голосованию.  А  население,  тем 
временем, с некоторым злорадством взирает на начавшуюся перестановку кадров.

Радикальная  перестройка  всех  властных  структур  –  насущная  необходимость,  но  она  напоминает  неуклюже 
разворачивающийся бульдозер. Тем более, что азартных, живых, жадных до всего нового фигур управленцев что-то не 
просматривается. Пришедшие на место смещенных из прежней обоймы. Их могут так же быстро убрать. Но никого это 
особенно  не  колышет,  понеже  они  привыкли  дефилировать  между  креслами.  Как,  скажем,  новый  городничий  Данияр 
Усенов. Примечательно, что при вступлении в должность с приставкой и.о., он вынужден был подстраховаться, заявив: 
"Мой бизнес и должность мэра Бишкека абсолютно не взаимосвязаны". Можно подумать, что следить за своими делами он 
будет  в  свободное  от  работы  время.  Например,  ночью  или  во  время  отпуска.  Даже,  если  передать  свой  бизнес 
родственникам, едва ли можно будет повседневно не вникать в дела, которые приносят доход.

Возвращение некоторых "бывших" дает надежду и не пришедшимся прежде ко дворцу, виноват – ко двору, что и 
они,  может  быть,  воспрянут  и  над  ними засияет  нимб.  Поэтому загодя  надо  кинуть  пробный камень  и показать  свою 
принципиальность.  Например,  поратовать  перед прессой  за  снятие  всех  министров,  которые не  могут  реагировать  на 
жизненные коллизии. Как это сделала пришедшая,  по ее же словам, из тундры экс-губернатор Иссыккульской области 
Токон Шайлиева.  Можно подумать,  что она не ведает -  и без  ее подсказки кабинет министров уйдет в отставку после 
референдума. Так что "громкое" заявление не больше, как пиар-ход перед избирательной компанией. Однако избиратель у 
нас уже не тот, чтобы его можно быстро переубедить. Он с ухмылкой воспринимает и высказывания главы Ассоциации 
политологов Нура Омарова о  том,  что "кадровые перестановки во властных структурах Кыргызстана носят  временный 
характер".

Как будто бы не грядет смена правительства, парламента. А там недалеко и до изменений состава депутатов в 
местных органах власти, куда также придется избирать по партийным спискам, как записано в проекте нового Кодекса. 
Партийцам предстоит преодолеть пятипроцентный барьер. Так что изменения будут следовать одно за другим не только во 
властных структурах. Но это еще впереди, а пока идет неразбериха с ценами, ползут слухи о карточной системе и кто может 
усиленно закупает продовольствие. В этой ситуации едва ли есть вера заверениям стоящего на выходе из своего кабинета 
премьера Алмазбека Атамбаева, что этого не будет. Остается лишь сожалеть, что опытный бизнесмен не сумел построить 
эффективную экономическую модель управления, увязнув в политических дрязгах.

Не  будь  их,  может  быть,  правительство  и  сумело  бы  провести  серьезную  экспертизу  деятельности  прежних 
министров и эволюционным путем совершить переворот в управлении. Найти общий язык с парламентом, например, в 
отношении Кумтора не позволили постоянные "матрешки" и то, что свет нардепам застили предстоящие выборы. Впрочем, 
поведение их вполне естественно. Когда у людей отнимают некие блага, точнее источник для их получения, в восторг никто 
не приходит. Да и весьма сложно строить планы законодательной работы, когда обстановка постоянно изменяется. Хотели 
того парламентарии или нет, но все время после переворота 2005 года они занимались политикой. Решение президента 
провести референдум быдло для них как обухом по голове. Даже, несмотря на то, что они сами это требовали. А вот, поди 
ж ты: объявил – и сразу заголосили. Но переть против рожна не стали.

А жизнь идет своим чередом. И вот уже предприниматели затеяли бизнес-форум.  Появляется гипотетическая 
возможность, что республика сможет наладить переработку овощей и фруктов с Латвией и договориться с делегацией 
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прибалтов о поставках новых сельхозмашин и технологий. Кажется, сдвинулась с места проблема и со строительством 
Камбаратинских ГЭС. В начале ноября пройдет конкурс по их достройке. Проблема самая что ни на есть животрепещущая, 
поскольку республика может остаться без воды и света. Не помогут никакие перетоки капиталов, которые силовики сейчас 
выводят из  подполья.  Нужны кардинальные меры в агросекторе,  когда на деятельности перекупщиков надо поставить 
жирный крест. В противном случае все заверения высоких чиновников о благополучии продовольственного рынка будут 
пустым звуком.

Предложенная президентом Конституция вызывает немало споров, нареканий, у некоторых вызывает опасения. В 
основном это споры специалистов и политиков. Абсолютное большинство населения документ и в глаза не видело: проекты 
Основного  закона  и  Кодекса  о  выборах  напечатали  в  газете  "Эркин-Тоо"  с  ее  мизерным  тиражом.  А  тут  еще  указы 
президента о поправках в проекты. При существующем в стране информационном голоде едва ли можно добиться, чтобы 
хотя  бы  половина  граждан  смогла  прочитать  новую  редакцию  Конституции  и  избирательного  Кодекса.  Именно  они, 
полагают  некоторые  эксперты,  отражают  сегодняшнюю  расстановку  политических  сил  в  стране.  Но  голосовать  за 
основополагающие в государстве документы придется вслепую, а там – куда кривая вывезет.

Директор центра политических исследований Тамерлан Ибраимов считает, что "значительная часть политбомонда 
замерла в ожидании и страхе". А с испугу чего не натворишь. Так можно и государственность потерять, пишет лидер НПО 
Алишер Мамасалиев. В ближнем зарубежье о предстоящем референдума сообщает разве что российская "Независимая 
газета".  Она  считает,  что  грядущие  парламентские  выборы  могут  вылиться  в  очередной  катаклизм.  По  мнению 
американского президента Дж.Буша, выйдя на референдум, "Киргизия сделала шаги к свободе". Пока кыргызское общество 
в конституционном цейтноте. Но едва ли стоит делать трагедию из-за кратких сроков обсуждения проектов законов: мы 
слишком долго топчемся на одном месте. Виноваты в этом политики, которые надоели избирателям как старый костюм или 
выцветшие обои.  Надо,  как  говорил Наполеон Бонопарт – ввязаться в драку,  а там жизнь покажет. Так что внезапная 
контрольная  для  кыргызстанцев  может  констатировать  смерть  прежнего  режима,  основы которого  заложены в  старой 
Конституции.

Нужно ли Киргизии переходить на латиницу?
09.10.2007. ИА Кабар (Киргизия)

Темиржан Тукембаев, Анарбай Сыдыков
Кыргызам не от русского языка надо спасаться, а от узбекского и казахского
Руководство Кыргызстана во времена правления Акаева не обладало политической волей и в принципе правящим 

верхам по большому счету было наплевать на кыргызский язык и сохранение нации как этноса.
Когда-то  авторы были  за  переход  на  латиницу.  Дело  в  том,  что  латинская  графика  более  приспособлена  к 

фонетическому  строю  кыргызского  языка.  Действительно,  лет  пятнадцать  назад  можно  было  бы  более  или  менее 
безболезненно осуществить такой переход. Тогда на волне подъема и роста национального самосознания с обретением 
независимости и при условии, что это намерение будет профинансировано Западом - а в то время сей шаг,  можно не 
сомневаться, получил бы полную финансовую и политическую поддержку западных кругов, - такое политическое решение 
состоялось бы.

Пример  тому  Узбекистан,  который  перешел  на  латиницу  именно  тогда,  в  начале  суверенизации,  на  волне 
отрицания советского строя. Турция перешла на латиницу в 20-е годы ХХ столетия благодаря Кемалю Ататюрку, отцу-
основателю Турецкой Республики. Османская Турция до введения латиницы пользовалась арабской графикой, народ в 
своей массе был безграмотен, образование было уделом избранных. Турецкая империя из-за своей отсталости потерпела 
поражение.  Век  технического  прогресса  требовал  массового  образования  населения.  Намного  легче  и  проще  было 
ликвидировать безграмотность с помощью латиницы. Гениальный человек гениален во всем. Ататюрк за три месяца научил 
Турцию писать на латинице.

Но  руководство  Кыргызстана  во  времена  правления  Акаева  не  обладало  политической  волей  и  в  принципе 
правящим верхам по большому счету было наплевать на кыргызский язык и сохранение нации как этноса. Было много 
напыщенных речей о величии и великодержавии, писались книги под титулованными фамилиями с единственной целью - 
прославить автора. Вся эта говорильня сослужила плохую службу и вместе с конъюнктурными решениями, такими, как 
объявление  русского  языка  вторым  государственным  языком,  затормозила  развитие  кыргызского  языка,  отодвинула 
реформу на второй план. Даже здесь были проявлены иезуитство, восточная хитрость - русский язык был объявлен не 
государственным, а официальным языком. Ни вашим, ни нашим, а вернее, и тем, и другим. Вся истинная суть режима - в 
этом решении. Сейчас Кыргызстан на перепутье. Какой дорогой идти? И теперь можно констатировать: время упущено и 
переход на латиницу Кыргызстану невыгоден и неосуществим. И на это есть объективные причины.

Первая - экономическая. Одна из главных и решающих.
Казахстану для перевода казахской письменности на латиницу потребуется около 15 лет, и общие затраты на 

обучение экономически активного населения составят около 300 миллионов долларов. "Если будет принято политическое 
решение о необходимости перехода на латиницу, то этот процесс должен быть долгосрочным и охватить примерно 12-15 
лет и более с учетом перевода всей художественной и научной литературы". Это из заключения экспертов Министерства 
образования и науки Казахстана. 300 миллионов долларов и 15 лет заставляют задуматься богатый Казахстан, стоит ли 
очертя голову хвататься за реформу, а что же делать тогда Кыргызстану, ведь мы не изыщем и трети такой суммы.

Вторая причина - геополитическая.
Кыргызам не от русского языка надо спасаться, с Россией у Кыргызстана нет общей границы, а от узбекского и 

казахского.  В  1959  году  мать  одного  из  авторов  этой  статьи,  участница  Всесоюзной  переписи  населения,  была  в 
командировке в Узбекистане. Женщина рассказывала, что в Андижанской и Наманганской областях население кыргызских 
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сел - а там проживали представители племен кыпчак, бостон, саяк, саруу, минг, кырк, багыш, карабагыш и др. - поголовно 
записывают узбеками. Сейчас они уже ассимилировались, хотя еще помнят, что они кыргызы, а их внуки будут называть 
себя узбеками. Вообще странное положение на юге Кыргызстана - редко встретишь узбека, который говорит на кыргызском 
языке, ну а кыргызы в основной массе владеют узбекским. Такое же положение в местах компактного проживания таджиков. 
Переход или непереход на какую-либо графику - личное дело наших соседей и не наша головная боль. Но если же кыргызы 
захотят  перейти на латиницу,  то будут  в  образовательном и культурном плане отброшены на много лет  назад.  Будет 
потеряно время. По причине бедности кыргызам придется идти на поклон к соседям просить учебные пособия, а они с 
удовольствием будут снабжать бедолаг-кыргызов учебниками на узбекском и казахском языках, и тогда лет через тридцать 
вы с трудом найдете людей, говорящих на литературном кыргызском языке. Под мощным прессингом многомиллионного 
Узбекистана и экономически богатого Казахстана кыргызы могут подвергнуться ассимиляции. Единственный путь сохранить 
свою самобытность и своеобразие культуры -  это сохранение в чистоте кыргызского языка. После принятия латинской 
графики  Казахстаном  Кыргызстан  будет  единственной  тюркоязычной  страной  в  Центральной  Азии,  пользующейся 
кириллицей.  Такое  положение  позволит  кыргызам  сохранить  национальную  самобытность,  успешно  противостоять 
издержкам  глобализации,  сохранить  и  расширить  культурные  и  экономические  связи  с  Россией  и  проживающими  на 
территории РФ тюркскими народами. Оппонентам, говорящим, что с переходом на латиницу кыргызам будет легче изучать 
английский язык и осваивать компьютер, можем возразить: если за десять лет средней школы, живя среди русских, вы не 
смогли выучить русский, то английский язык вы не выучите никогда, а компьютер безграмотному человеку нужен, как попу 
гармонь.

Краткий экскурс в историю. В 1928 году мы начали пользоваться латиницей, до этого кыргызская письменность 
была  на  основе  арабской  графики.  В  1940  году  перешли  на  кириллицу.  12  лет  -  с  1928  по  1940  г.  -  были  началом 
становления кыргызской литературы и письменности. А кто сейчас читает ту литературу? Может быть, тогда сразу перейти 
на арабскую графику, ей мы пользовались тысячу лет, исламские страны с удовольствием помогут Кыргызстану? Только 
вот грамотных тогда будет мало, единицы. Придется выписывать учителей из арабских стран. При таком подходе логичен 
будет вариант возвращения к истокам и возрождение рунической письменности древних кыргызов. Будем единственными и 
неповторимыми. Если мы хотим присоединиться к сильному и прогрессирующему народу, который будет доминировать в 
мире,  то  надо  осваивать  китайскую  грамоту  с  ее  двумя  тысячами  иероглифов.  Пригласим  15  миллионов  учителей 
китайского  языка.  Крепких  молодых  парней.  Со  временем  станем  частичкой  великого  китайского  народа.  В  подобных 
метаниях мы можем дойти до абсурда. Стать посмешищем в глазах мира.

В любом случае при переходе на иную графику письма все культурное наследие, написанное на кириллице - 
научные труды, изыскания, архивы, художественная литература - станут мертвым грузом и со временем исчезнут из памяти 
нации. Мы вычеркнем из своей истории эти годы. Понятно и желание небольшой части кыргызской интеллигенции, ведь при 
переходе на латиницу они окажутся в роли древнеегипетских жрецов, единственных обладателей знаний страны фараонов. 
Даже  сейчас  забавно  наблюдать  и  слушать  их  выступления  по  телевизору,  когда  они  с  глубокомысленным видом на 
кыргызском языке вещают прописные истины, которые вычитали из общедоступной литературы на русском или почерпнули 
из Интернет-сайтов. Что же будет при переходе на латинскую графику или на вязь арабского письма? Образование тогда 
действительно  станет  элитарным  и,  чтобы  грамотно  написать  прошение,  придется  становиться  в  очередь  к  писарю, 
который будет драть с нас три шкуры. На образовании и грамотности национальных меньшинств можно будет поставить 
крест. Ведь все средства уйдут на обучение титульной нации письменности на основе латинской графики. Начнется отток 
населения, на их место хлынут мигранты из Узбекистана и Таджикистана, Афганистана и т. д.  со всеми вытекающими 
последствиями.  То есть тогда мы превратимся в настоящий Абсурдистан - с безграмотным, анархически настроенным, 
религиозным населением, выращивающим опийный мак и индийскую коноплю, готовящимся к газавату против неверных.

Когда-то кыргызы были самой образованной нацией среди народов СССР, процент всеобщей грамотности был 
очень  высок,  а  специалисты политехнического  и  медицинского  институтов  ценились  по  всему Союзу.  После  крушения 
Советского Союза и смутного времени 90-х годов конца ХХ столетия наконец-то начались перемены. В настоящее время 
системе  всеобщего  образования  уделяется  внимание  и  оказывается  государственная  поддержка.  По  всей  республике 
проводятся ремонт и строительство школ, организовано питание учащихся за счет государственных средств, бесплатно 
выдаются учебники. Началось движение вперед, и нельзя отвлекаться на всякого рода проекты, которые сыграют роль 
фальшь-стартов,  нанесут  экономический  и  моральный  урон  и  в  итоге  будут  факторами,  способствующими  развалу 
кыргызской государственности.

УЗБЕКИСТАН
Узбекистан: Пять наивных вопросов о выборах президента

10.10.2007. Фергана.Ру
Записала Ф.Джани

Очевидность  итогов  предстоящих  в  декабре  2007  года  в  Узбекистане  президентских  выборов  отмечается 
практически  всеми  экспертами,  наблюдателями  и  самими  участниками  данного  процесса  –  как  избираемыми,  так  и 
избирателями. Ожидаемые населением этой страны перемены откладываются на период жизни Ислама Каримова, - уверен 
эксперт  Российского  института  стратегических  исследований  Аждар  Куртов,  которому  информагентство  "Фергана.Ру" 
адресовало ряд вопросов по поводу предвыборной ситуации в Узбекистане.

Как  Вы  прокомментируете  выдвижение  на  пост  президента  Узбекистана  действующего  главу 
государства Ислама Каримова?
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Аждар  Куртов:  -  Выдвижение  кандидатом  в  президенты  Ислама  Абдуганиевича  Каримова  было  весьма 
прогнозируемым ходом со  стороны власти  в  Узбекистане.  После  того,  как  ситуация  в  этой  стране  с  конца  80-х  годов 
прошлого  века  и  на  протяжении  всего  периода  независимости  развивалась  в  сторону  укрепления  моноцентрической 
системы укрепления власти, в Узбекистане был создан режим, который можно считать жестко-авторитарным. Конечно, в 
сравнении с Туркменией этот режим выглядит значительно предпочтительнее, но в сравнении с Казахстаном, Киргизией и 
даже Таджикистаном можно говорить, что система власти в Узбекистане концентрируется вокруг одного человека - Ислама 
Каримова. Обычно в такой системе, когда все "завязано" на высшую фигуру, стоящую на олимпе власти, происходит то, что 
называется вытаптыванием политического поля, то есть – вокруг президента не возникает сколько-нибудь крупных фигур 
публичных политиков.  Они либо  устраняются  путем ротации,  иногда  репрессий,  либо  отправляются  послами в  другие 
государства. Но, в любом случае, эта политическая лужайка выкашивается постоянно. И социологические опросы, которые 
проводятся в Узбекистане, показывают, что местное население, по сути дела, не знает фамилий каких-то политических 
лидеров в Узбекистане помимо главы государства. Это означает, что и медийный компонент также направлен в поддержку 
харизматичности одного человека.

Почему Ислам Каримов был выдвинут именно от Либерально-демократической партии?
Аждар Куртов: - С моей точки зрения, наиболее достоверной выглядит версия о том, что это выдвижение было 

естественным,  поскольку  Либерально-демократическая партия сейчас  представлена  в  парламенте  наибольшим числом 
мандатов.  Следует  учитывать  и  то,  что  ранее  в  Узбекистане  был объявлен новый этап политической  реформы -  под 
лозунгом  увеличения  роли  партии  в  жизни  страны.  Были  изменены  некоторые  нормы  конституции  и  ряда  законов 
Узбекистана. Естественно, что президентские выборы следовало проводить, каким-то образом согласуясь с этой реформой. 
Поэтому каждая представленная в парламенте партия назвала своих кандидатов, а последними в этом списке оказались 
либеральные демократы, которые выдвинули кандидатуру президента страны.

Стоит отметить, что этот шаг достаточно любопытен. И это шаг вперед по сравнению с прежней практикой, когда 
тот же Ислам Абдуганиевич Каримов выдвигался от разных политических партий. То есть, с формальной точки зрения, он 
вроде бы менял свои предпочтения, пристрастия к той или иной партии. По крайней мере, внешне так выглядит. На самом 
деле, связка между президентом и конкретной партией в Узбекистане не выглядит прочной, в отличие от ситуации в России 
или Казахстане. Я не думаю, что стоит делать вывод о том, что Каримов в данном случае прочно связал свою судьбу с 
Либерально-демократической партией. Возможно, у него есть такие замыслы на будущее, то есть – пойти по пути развития 
политического процесса и,  аналогично Казахстану, создать какую-то супермощную политическую силу, которая, по сути 
дела, все равно контролируема и полностью подчиняется воле главы государства. Но пока, я думаю, об этом говорить 
преждевременно.

Ситуация любопытна тем, что результаты голосования в Узбекистане, с моей точки зрения, наверняка покажут, что 
за Ислама Абдуганиевича Каримова будет отдано большинство голосов. А за представителей четырех других политических 
партий, причем - их лидеров, голоса будут поданы в весьма незначительном проценте. Вряд ли они превысят пять-семь 
процентов голосов. И это будет означать, что существует разрыв между словом и делом. То есть партий в парламенте 
представлено  несколько,  вроде  бы  в  Узбекистане  существует  многопартийность,  общество  ориентируется,  пусть  и 
формально,  на  некие  разные  ценности,  поскольку  существует  несколько  организаций.  Но  на  президентских  выборах 
голосует совершенно иначе: не за своих партийных лидеров, а за лидера другой политической партии. Что, в общем-то, 
приводит  к  выводу  о  том,  что  система  построена  на  каких-то  не  совсем  прозрачных  и  не  совсем  демократических 
принципах.  По  прогнозируемым  результатам  голосования  получается,  что  существует  разрыв  между  декларациями  и 
реальностью, между словом и делом.

Зарегистрирует ли ЦИК Узбекистана выдвиженцев от инициативных групп?
Аждар Куртов:  -  В отношении возможностей выдвижения депутатов от  инициативных групп избирателей,  что, 

насколько  я  знаю,  предусмотрено  законодательством  Узбекистана,  ситуация  пока  неясна.  Я  полагаю,  что  судьба  тех 
представителей  правозащитного  сообщества  республики,  которые тоже пытаются  выдвинуться и  стать  официальными 
кандидатами на пост президента, будет печальной. Центризбирком Узбекистана приложит все необходимые усилия для 
того, чтобы не допустить их регистрации.

В  общем-то,  законодательство  любого  государства  открывает  широкие  возможности  для  установления 
бюрократических препон в регистрации кандидатов. И чем менее демократическим является государство, тем вероятнее 
успех такой практики. Полагаю, что, возможно, для того, чтобы показать демократичность выборов, а все-таки такая задача 
перед страной  стоит,  власти не  будут  поступать  откровенно жестко.  Хотя,  конечно  же,  жесткость  будет проявляться в 
отношении блокирования попыток участия в выборах той части оппозиции, которая находится за пределами Узбекистана. 
Законодательные нормы зафиксированы таким образом, что, к примеру, Мухаммад Солих явно не сможет принять участие 
в выборах.

Но я веду речь о том, что власти Узбекистана, скорее всего, допустят к регистрации большее число кандидатов, 
чем в предыдущие годы. Напомню, что в Узбекистане дважды проводились всеобщие выборы (если не считать первых 
выборов,  которые  прошли  непрямым  путем,  а  президента  выбирали  депутаты  Верховного  совета),  и  на  них 
альтернативность была максимально низкой. Первый раз, на выборах 90-х годов, это был кандидат Солих, второй раз, на 
выборах 2000-го года, – Джалолов. Тогда в бюллетени вносились два кандидата, а сейчас будут внесены пять, а то и 
больше. С точки зрения развития такой фасадной демократии, я думаю, властям было бы выгодно включить в бюллетени 
одного-двух кандидатов, выдвинутых от инициативных групп избирателей. Разумеется, только в том случае, если будут 
просчитаны варианты, что никто из альтернативных кандидатов не сможет составить действительную конкуренцию системе 
власти, сложившейся в Узбекистане, то есть – непосредственно нынешнему действующему главе государства.
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Как же будет преодолена норма конституции, запрещающая одному и тому же лицу баллотироваться  
на пост президента более двух раз?

Аждар Куртов: - На самом деле в условиях авторитарных режимов эта норма конституции преодолевается очень 
легко.  Мы можем вспомнить  опыт  соседей,  того  же  Казахстана,  Киргизии,  в  конституциях  которых тоже существовали 
аналогичные запреты,  но  всегда  находились юридические лазейки  для того,  чтобы эту норму не  соблюсти.  А лазейки 
связаны  с  тем,  что  существует  такой  орган,  как  Конституционный  суд,  который,  выполняя  политический  заказ,  своим 
решением  может  дать  нужное  толкование  конституции.  Как  правило,  его  решения  базируются  на  том,  что,  поскольку 
конституция той или иной страны – Казахстана, Киргизии или Узбекистана, - менялась на протяжении этих шестнадцати лет, 
то отсчет количества избраний президента всегда нужно начинать с последнего внесенного в основной закон изменения. А 
в конституцию Узбекистана действительно вносилось изменение, которым срок полномочий президента был увеличен с 
пяти  лет  до  семи.  Так  вот  это  изменение  вполне  может  быть  положено  в  основу  резолютивной  части  решения 
Конституционного суда Узбекистана о том, что срок отсчета времени пребывания Ислама Каримова у власти надо начинать 
не с начала 90-х годов, а с момента фиксации итогов референдума об изменении конституционных полномочий президента, 
то  есть  с  2002  года.  Таким образом,  президенту  Узбекистана  предоставляется  возможность  баллотироваться  на  пост 
президента еще как минимум на семь лет.

На ваш взгляд, насколько наличие альтернативы придаст демократичности предстоящим выборам?
Аждар Куртов: - Говоря о перспективах этих выборов, глупо было бы отрицать, что в Узбекистане что-то меняется. 

Изменения  есть,  но  изменения  не  радикальные  и  проходят  под  жестким  контролем  властей.  Скажем,  увеличение 
количества внесенных в бюллетени кандидатов не станет залогом того, что, с точки зрения международных стандартов, 
выборы будут открытыми,  свободными,  конкурентными и честными.  Поскольку демократия подразумевает такой строй, 
который  источником  власти  считает  народ.  И  именно  народ  как  электорат  периодически  должен  приходить  на 
избирательные  участки  и  своим  волеизъявлением  определять  ответ  на  вопрос:  кому  он  доверяет  быть  наемным 
чиновником, а президент – он тоже наемный чиновник, хоть и занимает высший пост в государстве. Народ облекает свою 
волю в мандат, который дается на время. А раз этот мандат дается на время, то на следующих выборах народ может 
лишить того или иного депутата или президента своего доверия.

Но, как мы знаем, в практике государств не полностью демократических подход к выборам совершенно иной, и 
если кто-то достиг вершин власти, то он считает себя уже не связанным с волей избирателей и не старается поставить 
свою дальнейшую судьбу и пребывание на этой должности в зависимость от меняющейся воли населения страны. Для 
этого  каким-то  образом  корректируется  законодательство,  обычно  в  определенном  направлении,  иногда  создаются 
структуры, политические партии, народные фронты и тому подобное, поддерживающие конкретную фигуру и стремящиеся 
создать иллюзию того, что население жаждет сохранить у власти конкретное лицо.

Надо сказать, что подобная практика существует во многих странах, и здесь Узбекистан не является каким-то 
исключением.  Ситуация в  России  тоже развивается,  не скажу,  что  по схожему направлению,  но все-таки  в  не  совсем 
демократическом русле. Так, постоянно появляются сентенции о том, что в конституции России нужно убрать норму об 
ограничении  сроков  пребывания  президента  в  своей  должности.  А  также  о  том,  что  президент  Путин,  который, 
действительно, много сделал для изменения ситуации в России к лучшему по всем направлениям – и во внешней политике, 
и в социальной области, и в экономике страны, - должен, с точки зрения народа, остаться еще на один срок. Но при этом 
люди забывают о том, что конституция пишется не под конкретное лицо, а под общую практику. И поэтому если спросить 
такого  рода  инициаторов,  а  хотели  бы они,  чтобы президентом,  скажем,  на  третий  и  последующий  сроки  остался  не 
Владимир Владимирович Путин, а, к примеру, Борис Николаевич Ельцин, то, я думаю, их ответ был бы отрицательным. То 
есть люди часто не понимают, что конституция определяет некие правила игры, которые должны быть одинаковы для всех.

И вообще,  демократия в  обществе создает режим,  который препятствует,  прежде всего,  проявлению каких-то 
негативных моментов, но она вовсе не делает общество абсолютно счастливым, и демократические процедуры - это не 
панацея от всех бед. Однако если в государстве ситуация складывается таким образом, что все зависит от воли одного 
человека, каким бы талантливым он не был, это просто показатель слабости этого государства, потому что люди живут 
надеждой на некое лицо как на какого-то бога или героя, призванного его осчастливить.

В других странах мы видим совершенно иную ситуацию, я имею в виду страны Западной и Центральной Европы, 
где лидеры меняются, а власть от этого отнюдь не разваливается, население не становится беднее, а поступательное 
развитие, тот же рост ВВП, обеспечивается людьми, очень часто принадлежащими к разным политическим партиям. То 
есть  партии  сменяют  друг  друга  у  власти,  лидеры  и  президенты  сменяются,  а  общество  и  государство  продолжают 
развиваться.

К сожалению, на постсоветском пространстве далеко не всегда происходит нечто подобное. Мы все-таки остаемся 
в плену старых, советских представлений о власти как о системе, которая стоит над народом, а сам народ чего-то не 
понимает и поэтому считаться с его мнением необязательно. И если взять номера газет, все равно каких – туркменских, 
узбекских,  казахстанских,  -  и  посмотреть на первые две полосы,  то  там неизбежно можно найти массу материалов,  в 
которых глава государства предстает в роли такого мифического героя, который заботится о своих подданных, ни одно 
сколько-нибудь крупное свершение в стране не осуществляется без повеления такого главы государства, а все успехи 
связываются  с  именем  конкретного  лица.  Такая  персонификация  власти  присутствует,  по  сути  дела,  везде,  она 
вдалбливается в сознание избирателей, и население в той или иной мере следует такой, по сути дела, патриархальной 
традиции восприятия политической власти.

Поэтому я полагаю, что от предстоящих выборов в Узбекистане никаких неожиданностей ждать не следует, Ислам 
Абдуганиевич Каримов победит. Я полагаю, что, возможно, голоса, отданные за него, могут быть даже быть меньшими, чем 
те, которые он получал на прошлых выборах, но это никоим образом не изменит вектор развития Узбекистана на период 
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жизни  этого  человека.  К  сожалению,  бессмертия  еще  никому  достичь  не  удалось,  и  пока  в  Узбекистане  ожидаемые 
населением перемены откладываются, на мой взгляд, на период жизни Каримова.

К сожалению, люди не только сами трудно расстаются с властью, но и авторитарная система власти загоняет 
самого правителя, президента в такой угол, когда он боится передать власть кому-то другому, и вынужден находиться на 
вершине пирамиды власти до своей кончины. Поскольку иной вариант может свидетельствовать о том, что самому такому 
правителю при жизни придется, возможно, наблюдать за тем, как дело его рук, которому он посвятил свою жизнь, резко 
трансформируется, а сменившее его лицо ломает все те достижения и новшества, которые долгое время признавались 
единственно правильными, и вносит свои. Понятно, исходя из мировоззрения авторитарных правителей, что для них такой 
поворот событий был бы нежелательным.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Политико-правовая основа межрегионального взаимодействия 
субъектов РФ со странами СНГ

Л.Ф. Петрожицкая
Распад  Советского  Союза  стал  отправной  точкой  формирования  нового  постсоветского  геополитического 

пространства, имеющего не только внешние отличия от существующих ранее реалий, но и обретающего качественно иные 
сущностные характеристики.

Отсутствие ясного представления о происшедших изменениях и верной их концептуальной оценке неизбежно вело 
к серьезным просчетам во внешнеполитической практике, наносило ущерб постсоветским интеграционным процессам. Так, 
явно завышенные ориентиры при создании Содружества Независимых государств длительное время являлись серьезным 
препятствием в поиске новых форм взаимодействия бывших союзных республик,  а выстраивание отношений по схеме, 
предполагавшей  воссоздание  Союза  в  прежнем  формате,  давало  обоснование,  например,  порочной  практике 
«датирования» независимых государств за счет сырьевых ресурсов России.

Таких просчетов в постсоветской политической реальности недавнего прошлого было немало. Однако в поиске, 
иногда не совсем удачном, формировались и первые черты новой архитектуры интеграции стран, чей общий исторический 
путь и общность интересов народов являются прочной основой для регенерации взаимного сближения на новой основе 
взаимовыгодного сотрудничества.

Одной из таких черт в постсоветской практике взаимоотношений стало региональное сотрудничество, позитивный 
импульс которого благотворно сказывается на всех сторонах межгосударственных отношений стран СНГ.

Новая  черта  постсоветской  политической  реальности  –  межрегиональное  взаимодействие  –  стала  осязаемо 
проявляться по мере формирования политико-правовой основы таких отношений. Этот процесс не был однолинейным и 
имел  различные  источники  функционирования.  Его  субъектами  явились,  наряду  с  центральными,  местные  органы 
государственной власти, общественные инициативы, предприятия, творческие коллективы и т.д.

Документы, определившие содержание и политико-правовую базу межрегионального сотрудничества субъектов 
РФ со странами СНГ, можно условно разделить на четыре уровня:

–  документы и соглашения России и стран СНГ,  определяющие  права и полномочия внешнеэкономической  и 
международной деятельности субъектов РФ;

– нормативные акты, регламентирующие межрегиональные связи с отдельными странами Содружества;
– правовые документы местных органов государственной власти, конкретизирующие направления внешних связей 

и механизм их реализации в рамках конституционно-правового поля, определяемого федеральными законами;
– договоры о сотрудничестве регионов, предприятий, организаций и общественных структур.
Важнейшей задачей,  которую было необходимо  решить  с  первых лет  существования  новой  демократической 

России,  была  задача  преодоления  системы  этатистского  централизма,  движение  в  сторону  создания  государственно-
общественного  устройства  с  элементами  демократического  полицентризма55.  Последний  включает,  в  том  числе  и 
множество  автономных  единиц  регионов  их  взаимодействие  с  федеральным  центром.  По  этому  поводу  И.И.  Сенякин 
пишет: «… Децентрализация нормотворческих полномочий между Федерацией и ее субъектами в пользу последних несет в 
себе  позитивные  начала,  так  как  дает  им  возможность  самостоятельно  регулировать  многие  узловые  проблемы, 
определять  правовой  режим  региона.  Вместе  с  тем,  такая  правотворческая  свобода  не  должна  выходить  за  рамки 
предоставленных полномочий, создавать систему законодательства Российской Федерации»56.

Решение вышеуказанной проблемы в полном объеме (гармонизации взаимоотношений Центра и субъектов РФ) 
остается актуальным и сегодня.

Разграничение  предметов  ведения  и  полномочий  Федерации  и  ее  участников  представляет  собой  сложный 
вопрос,  оптимальное  решение  которого  зависит  от  многих  факторов,  присущих  любой  федерации  в  конкретных 
исторических условиях. Это, прежде всего, политическая система государства, состояние его экономики, национальный 
состав  населения,  его  культурный  уровень  и  традиции,  географическое  положение  и  наличие  природных  ресурсов, 
политическая обстановка в стране и ее международное положение. От правильной оценки указанных факторов зависит 
степень  необходимой  централизации  власти,  что  выражается  в  отнесении  большего  круга  предметов  ведениями 
полномочий к компетенции федерации либо в определении более широких властных полномочий субъектов федерации. 
Естественно, что даже при общественном понимании необходимости существования федерации у разных политических сил 
и  разных  слоев  населения  складывается  различное  отношение  к  разграничению  конкретных  предметов  ведения  и 
полномочий.  Для  Российской  Федерации эта  проблема стала  особенно  актуальной  после  прекращения существования 
СССР и обретения Россией полной самостоятельности. Как известно, первое решение, принципиально отличавшееся от 
положений Конституции РСФСР 1978 г., было закреплено в трех договорах от 31 марта 1992 года57.

55 См., например: Остром В. Смысл американского федерализма. – М., 1993.
56 Политология для юристов. Курс лекций / Под ред. Н.И. Мутузова, А.В. Малько. – М., 1999. С. 79.
57 Указ Президента РФ от 12.03.1996 № 370 «Об утверждении положения о порядке работы по разграничению предметов 

ведения  и  полномочий  между  федеральными  органами  государственной  власти  и  органами  государственной  власти  субъектов 
Российской Федерации и о взаимной передаче осуществления части своих полномочий федеральными органами исполнительной власти 
и  органами  исполнительной  власти  субъектов  Российской  Федерации»;  Конституция  Республики  Татарстан  от  06.  11.  1992  г.; 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

221



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Конституция РФ 1993 г. (ст. 5) установила, что федеративное устройство страны основано на ее государственной 
целостности, единстве системы государственной власти, разграничении предметов ведения и полномочий между органами 
государственной  власти  Российской  Федерации  и  органами  государственной  власти  ее  субъектов,  равноправии  и 
самоопределении всех народов Федерации. Если Федеративный договор закрепил договорное разграничение предметов 
ведения и полномочий между Федерацией и ее субъектами, то ст. 71–73 Конституции, полностью впитав и лишь частично 
уточнив  это  разграничение,  заменили  его  конституционным  разграничением  предметов  ведения,  а  ст.  76  косвенно 
предусмотрела  законодательный  порядок  разграничения  полномочий  федеральных  и  региональных  органов 
государственной власти58.

Несмотря на достаточно четкое решение вопросов в ст. 71–73 и 76 Конституции, ими не исчерпывается проблема 
разграничения предметов ведения и полномочий в Российской Федерации.  В п.  3  ст.  11 Конституции установлено, что 
разграничение  предметов  ведения  и  полномочий  между  органами  государственной  власти  Российской  Федерации  и 
органами  государственной  власти  ее  субъектов  осуществляется  Конституцией,  Федеративным  и  иными  договорами  о 
разграничении предметов ведения и полномочий. Таким образом, наряду с конституционным, предусмотрено договорное 
разграничение  предметов  ведения  и  полномочий  между  органами  государственной  власти  Российской  Федерации  и 
органами государственной власти ее субъектов. 

Правовую основу передачи части полномочий в международной и внешнеполитической деятельности субъектов 
РФ  составили  двусторонние  договоры  Российской  Федерации  со  своими  субъектами.  Причем,  передача  части  ранее 
этатизированных  функций  Центра  означала  не  установление  четкой  грани  в  прерогативах  Центра  и  субъектов,  а 
формирование субсидиарности в осуществлении внешних контактов, в том числе и со странами СНГ.

Статья  26  Федерального  закона  «Об  общих  принципах  организации  законодательных  (представительных)  и 
исполнительных  органов  государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации»  от  6  октября  1999  г.  №  184-ФЗ 
закрепила передачу части внешнеполитических и внешнеэкономических полномочий в ведение местных администраций. В 
ней  говорилось:  «К  полномочиям  органов  государственной  власти  субъекта  Российской  Федерации  по  предметам 
совместного ведения … относится решение вопросов … осуществления международного сотрудничества в соответствии с 
законодательством  Российской  Федерации,  в  том  числе  приграничного  сотрудничества,  участия  в  осуществлении 
государственной политики в отношении соотечественников за рубежом …»59.

В конце декабря 1994 г. при МИД России был создан Консультативный Совет субъектов Российской Федерации по 
международным  и  внешнеэкономическим  связям.  Такая  мера  была  оправдана  и  обуславливалась  отсутствием  опыта 
внешней деятельности регионов России и необходимостью «совершенствования механизма координации международных и 
внешнеэкономических  связей  субъектов  Российской  Федерации  в  интересах  обеспечения  единой  политической  линии 
российского государства в отношениях с зарубежными странами и международными организациями»60.

Вряд ли можно констатировать, что процесс правового и политического урегулирования взаимоотношений Центра 
и субъектов РФ завершен. Кроме всего прочего, этот процесс, составляющий важную сторону демократизации российского 
общества, помимо всего прочего, включает формирование правовой и политической традиции такого взаимодействия, что 
значительно сложнее и протяженнее во времени, чем формирование правовой базы.

Федеративный  договор  от  31.03.1992  «О  разграничении  предметов  ведения  и  полномочий  между  федеральными  органами 
государственной  власти  Российской  Федерации  и  органами  власти  автономной  области,  автономных  округов  в  составе  российской 
Федерации»;  Федеративный  договор  от  31.03.1992  г.  «О  разграничении   предметов  ведения  и  полномочий  между  федеральными 
органами  государственной  власти  Российской  Федерации  и  органами  власти  краев,  областей,  городов  Москвы  и  Санкт-Петербурга 
Российской  Федерации»;  Федеративный  договор  от  31.03.1992  г.  «О  разграничении  предметов  ведения  и  полномочий  между 
федеральными органами государственной власти Российской Федерации и органами власти суверенных республик в составе Российской 
Федерации»;  Договор между Российской Федерацией и Республикой Татарстан от 15.02.1994 «О разграничении предметов ведения и 
взаимном делегировании полномочий  между  органами  государственной  власти  Российской Федерации  и  органами  государственной 
власти  Республики  Татарстан»; Договор  между  Российской  Федерацией  и  Кабардино-Балкарской Республикой  от  01.07.1994 «О 
разграничении  предметов  ведения  и  взаимном  делегировании полномочий  между  органами  государственной  власти  Российской 
Федерации  и  органами  государственной  власти  Кабардино-Балкарской Республики»; Договор  между  Российской  Федерацией  и 
Республикой Башкортостан от 03.08.199 «О разграничении предметов ведения и взаимном делегировании полномочий между органами 
государственной  власти  Российской Федерации  и  органами  государственной  власти  Республики Башкортостан»;  Договор  между 
Российской Федерацией и Республикой Северная Осетия –  Алания от 23.03.1995 «О разграничении предметов ведения и полномочий 
между органами государственной власти Российской Федерации и органами государственной власти Республики Северная Осетия – 
Алания»; Договор между Российской Федерацией и Республикой Саха (Якутия) от 29.06.1995 «О разграничении предметов ведения и 
полномочий между органами государственной власти Российской Федерации и органами государственной власти Республики Саха 
(Якутия)»;  Договор от 12.01.1996 «О разграничении предметов ведения и полномочий между органами государственной власти 
Российской Федерации и органами государственной власти Свердловской области»; Договор от 12.01.1996 «О разграничении предметов 
ведения и полномочий между органами государственной власти Российской Федерации и органами государственной власти 
Калининградской области»; Договор от 20.03.1996 «О разграничении предметов ведения и полномочий между органами государственной 
власти Российской Федерации и органами государственной власти Республики Коми»;  Договор от 13.06.1996 «О разграничении 
предметов ведения и полномочий между органами государственной власти Российской Федерации и органами государственной власти 
Тверской области»» и т.д.

58 «Конституция (основной закон) Российской Федерации –  России» (принята ВС РСФСР 12.04.1978); Конституция Российской 
Федерации (принята всенародным голосованием 12.12.1993).

59 Указанный закон. – М., 199. С. 18.
60 Положение  «О  Консультативном  совете  субъектов  Российской  Федерации  по  международным  и  внешнеэкономическим 

связям при МИД России» (принято на Первом заседании Консультативного совета 15 декабря 1994 г.). – М., 1994. С. 1.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ликвидацию  государственной  монополии  на  внешнеполитическую  и  внешнеэкономическую  деятельность 
закрепили  ряд  федеральных  законов  середины  90-х  годов.  Основы  отношений  со  странами  Содружества  в  новых 
политических условиях были декларированы в «Стратегическом курсе России с государствами – участниками Содружества 
Независимых Государств»,  утвержденном Указом Президента РФ от 14 сентября 1995 г.  Отношения со странами СНГ 
объявлялись приоритетными в контексте обеспечения национальной безопасности России. 

В  механизме  реализации  стратегического  курса  специально  оговаривалась  обязанность  государства 
содействовать связям со странами СНГ хозяйствующих и административных субъектов РФ.

Роль центральных государственных органов в налаживании взаимоотношений с обретшими суверенитет бывшими 
союзными  республиками  была  определена  в  двух  правительственных  постановлениях61.  Основные  положения  курса 
исполнительной власти в области постсоветского сотрудничества в рамках СНГ получили отражение в Федеральном законе 
1995 года «О государственном регулировании внешнеторговой деятельности».

Актом, завершающим первый этап формирования правового поля международной деятельности регионов России. 
стал  Указ  президента  РФ  от  3  июня  1996  г.  №  803  «Об  основных  положениях  региональной  политики  в  Российской 
Федерации». Участию субъектов в международной и внешнеэкономической деятельности посвящен специальный раздел 
главы «Об основных положениях региональной экономической политики».

Целями региональной политики в области международных и внешнеэкономических связей субъектов Российской 
Федерации, – говорилось в Указе, – являются:

–  использование  региональной  политики  в  области  международных  и  внешнеэкономических  связей  субъектов 
Российской Федерации для обеспечения внешнеполитических и внешнеэкономических интересов Российской Федерации на 
международной арене;

–  реализация  внешнеполитической  линии  Российской  Федерации  и  ее  международных  обязательств, 
согласованность  действий  федеральных  органов  государственной  власти  и  органов государственной  власти  субъектов 
Российской Федерации в выполнении международных договоров и соглашений; 

–  учет  интересов  субъектов  Российской  Федерации при  разработке  концепции  внешней  политики  Российской 
Федерации, подготовке и заключении международных договоров Российской Федерации;

–  содействие субъектам Российской Федерации в освоении опыта деятельности в области внешних связей, их 
активному вхождению в международное сотрудничество и участию в проектах и программах международных организаций, 
связанных с региональным развитием;

–  поддержка  внешнеэкономической  деятельности  российских  регионов,  способствующей  их  экономическому 
развитию и улучшению условий жизни населения;

– развитие культурного сотрудничества и гуманитарных связей на региональном уровне, расширение контактов и 
поддержка соотечественников за рубежом;

– содействие установлению тесных связей между регионами России и государствами – участниками Содружества 
Независимых Государств;

–  широкое  участие  представителей  субъектов  Российской  Федерации  в  общеевропейском  сотрудничестве 
региональных и местных властей.

Механизмы реализации целей региональной политики в области внешних связей включают:
–  государственную  поддержку  программ  регионального  развития  субъектов  Российской  Федерации, 

предусматривающих укрепление экспортного потенциала и становление импортозамещающих производств;
–  совместную  координацию  Российской  Федерацией  и  субъектами  Российской  Федерации  международных  и 

внешнеэкономических связей субъектов Российской Федерации;
– обеспечение государственной поддержки деятельности субъектов Российской Федерации по развитию внешних 

связей;
–  создание  условий  для  улучшения  инвестиционного  климата  и  эффективного  привлечения  иностранных 

капиталовложений в экономику Российской Федерации;
–  оказание  содействия  в  подготовке  для  регионов  квалифицированных  кадров  в  различных  областях 

международных и внешнеэкономических связей.
Наиболее важным моментом Указа было то, что впервые принцип субсидиарности в международной деятельности 

Центра и регионов не только декларировался, но и намечались институциональные черты механизма его реализации.
Формирование  политико-правового  пространства  межрегиональных  связей  в  рамках  СНГ  шло  и  в 

межпарламентском и межправительственном формате стран – участниц Содружества.
Российской  Федерации  принадлежала  инициатива  в  унификации  законодательства  стран  –  участников 

Содружества  в  сфере  межрегионального  и  приграничного  сотрудничества.  В  1998  г.  на  Межпарламентской  Ассамблее 
государств – участников СНГ был принят модельный закон «О регионах приграничного сотрудничества», разработанный 
Комитетом Совета Федерации по делам СНГ.

Создание  конституционно-правовой  базы  внешнеэкономической  и  международной  деятельности  субъектов  РФ 
завершилось принятием Федерального закона «О координации международных и внешнеэкономических связей субъектов 
Российской Федерации» от 14 января 1999 г. № 4-ФЗ. Если прежде доля делегирования полномочий регионов России в 
этом  направлении  была  определена  специальными  двусторонними  договорами  и  соглашениями  с  Центром,  то  этим 

61 Постановление  правительства  РФ  от  2  ноября  1995  г.  «О  мерах  по  совершенствованию  торгово-экономического 
сотрудничества с государствами – участниками Содружества Независимых Государств»; Постановление Правительства РФ от 27 ноября 
1995  г.  «О  мерах  по  реализации  Указа  Президента  Российской  Федерации  от  14  сентября  1995  года  №  940  «Об  утверждении 
стратегического курса Российской Федерации с государствами – участниками Содружества Независимых Государств». 
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документом  субъект  РФ  становились  полноправными  фигурантами  внешнеполитической  и  внешнеэкономической 
деятельности.  В  нем  говорится,  что  субъекты  Российской  Федерации  в  пределах  полномочий,  предоставленных  им 
Конституцией Российской Федерации, федеральным законодательством и договорами между органами государственной 
власти  Российской  Федерации  и  органами  государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации  о  разграничении 
предметов ведения и полномочий, обладают правом на осуществление международных и внешнеэкономических связей с 
субъектами  иностранных  федеративных  государств,  административно-территориальными  образованиями  иностранных 
государств, а также на участие в деятельности международных организаций в рамках органов, созданных специально для 
этой цели. Субъекты Российской Федерации с согласия Правительства Российской Федерации могут осуществлять такие 
связи и с органами государственной власти иностранных государств.

Под  международными  и  внешнеэкономическими связями  субъектов  Российской  Федерации  понимаются 
осуществляемые  в  торгово-экономической,  научно-технической,  экологической,  гуманитарной,  культурной  и  в  иных 
областях связи с иностранными партнерами.  

С принятием Советом глав правительств Содружества Независимых Государств 15 сентября 2002 г. «Концепции 
межрегионального  и  приграничного  сотрудничества  государств  –  участников  Содружества  независимых  Государств» 
взаимодействие территорий стран СНГ приобрело новый импульс и политико-правовое пространство.

Концепция  является  документом,  который  не  столько  устанавливает  новые международно-правовые  нормы в 
данной области, сколько служит рамочным соглашением об основных направлениях сотрудничества стран СНГ, и именно в 
этом  отношении  является  отчасти  сходным  с  Европейской  рамочной  конвенцией  по  приграничному  сотрудничеству 
территориальных  сообществ  и  властей  (Мадрид,  21  мая  1980  года).  При  этом  в  отличие  от  Европейской  рамочной 
конвенции в Концепции делается упор не на дефинициях и установлении правовых норм сотрудничества, а на выделении 
приоритетных сфер и конкретных предметов межрегионального и приграничного сотрудничества. Решение об утверждении 
Концепции обязывает государства, принимавшие участие в ее утверждении, руководствоваться положениями Концепции 
при определении своей политики по развитию межрегионального и приграничного сотрудничества, а также участвовать в 
создании соответствующих институциональных механизмов реализации.

Концепция не подменяет собой иные международно-правовые акты в области межрегионального и приграничного 
сотрудничества,  в  том  числе  многосторонние  соглашения  о  приграничном  сотрудничестве  в  конкретных  областях  и 
двусторонние соглашения. 

Концепция содержит четыре раздела: Общие положения; виды и направления межрегионального и приграничного 
сотрудничества  государств  –  участников  СНГ;  меры  по  стимулированию  межрегионального  и приграничного 
сотрудничества;  реализация  Концепции.  В  качестве  приложения  к  Концепции  также  принят План  мероприятий  по 
реализации  Концепции  до  2009  года.  При  этом  Экономическому  совету  Содружества Независимых  Государств 
предоставлено право вносить изменения в План мероприятий по реализации Концепции.

В  общих  положениях  необходимость  принятия  Концепции  обосновывается  тем,  что  возможности  развития 
межрегионального и приграничного сотрудничества сдерживаются из-за недостаточной проработанности правовой основы 
этой  сферы  как  в  национальных  законодательствах  большинства  государств-участников  СНГ,  так  и  в  рамках 
многостороннего  сотрудничества  Содружества  Независимых  Государств.  Вместе  с  тем,  отмечается,  что  Концепция  не 
определяет правовые формы сотрудничества, а также почти не содержит положений, направленных на решение проблемы 
гармонизации  межгосударственных  правил  и  норм  национального  законодательства,  связанного  с  приграничным 
сотрудничеством.  Концепция  лишь  определяет  цели,  принципы  и  направления  деятельности  органов  исполнительной 
власти государств-участников СНГ и их регионов, органов местного самоуправления,  а также организаций и граждан в 
сфере межрегионального и приграничного сотрудничества государств-участников СНГ. При этом учитывается накопленный 
опыт двустороннего межрегионального и приграничного сотрудничества государств-участников СНГ. 

Под межрегиональным и приграничным сотрудничеством государств – участников СНГ в Концепции понимаются 
согласованные  действия  органов  государственной  власти,  органов  власти  административно-территориальных  единиц 
государств  –  участников  СНГ,  органов  местного  самоуправления,  юридических  лиц  общественных  организаций, 
совершаемые  в  рамках  действующего  законодательства  государств  –  участников  СНГ,  направленные  на  укрепление 
всесторонних отношений сопредельных государств в решении вопросов устойчивого развития регионов и приграничных 
территорий, повышения благосостояния населения приграничных территорий, обеспечение безопасности жизни граждан, 
охраны окружающей среды и взаимопомощи в чрезвычайных ситуациях, упрочения дружбы и добрососедства государств – 
участников СНГ. 

В  качестве  основных  факторов,  определяющих  особенности  приграничных  территорий  с  сопредельными 
государствами  –  участниками  СНГ,  указывается  на  целый  ряд  условий.  В  частности,  в  соответствии  с  Концепцией 
учитываются такие факторы, как исторически сложившиеся связи с  сопредельными государствами, традиции и обычаи 
населения,  проживающего  на  приграничных  территориях  государств;  природно-ресурсные,  социально-экономические  и 
градостроительные  условия  развития  приграничных  территорий;  характер  влияния  приграничного  сотрудничества  на 
развитие взаимовыгодной межрегиональной экономической кооперации; влияние миграционного фактора на социальные 
процессы, связанное с внешней, в том числе незаконной, миграцией; этнополитические, этнокультурные и лингвистические 
факторы; режим охраны общественного порядка на приграничной территории и особенности его поддержания; особенности 
осуществления  государственного  контроля  за  обеспечением  безопасного  использования  ресурсов  приграничной 
территории,  обеспечения  национальной  безопасности  на  приграничной  территории,  режима  межрегионального  и 
приграничного информационного обмена с сопредельными государствами; участие государств – участников СНГ в других 
международных  экономических,  военных  организациях  и  сообществах,  союзах,  объединениях  и  связанные  с  этим 
обстоятельства.
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Учет  этих  специфических  факторов  осуществляется  при  выборе  видов  и  направлений  межрегионального  и 
приграничного сотрудничества, а также форм его регулирования и поддержки.

В  качестве  принципов  межрегионального  и  приграничного  сотрудничества  указываются  общие  принципы 
международного  права,  такие как  взаимное  уважение  суверенитета и территориальной целостности  других  государств; 
неприкосновенность государственных границ; мирное разрешение пограничных споров; уважение прав и свобод граждан 
государств.  К  специальным  относятся  такие  принципы,  как  обеспечение  взаимных  интересов  в  межрегиональном  и 
приграничном сотрудничестве:  учет  особенностей приграничных территорий государств,  в том числе их разнородности, 
характера межгосударственных отношений и исторически сложившихся связей с сопредельными государствами, природно-
ресурсных, социально-экономических, градостроительных, транспортных характеристик приграничных территорий.

В  Концепции  определены  основные  задачи  межрегионального  и  приграничного  сотрудничества  государств  – 
участников СНГ. Среди таких задач выделяются создание обстановки доверия, взаимопонимания и добрососедства между 
населением,  органами  власти  и  деловыми  кругами  регионов  и  приграничных  территорий  государств;  стимулирование 
увеличения объемов взаимовыгодной торговли; развитие и укрепление хозяйственных, культурных и гуманитарных связей 
между  регионами  и  приграничными  территориями  государств  –  участников  СНГ;  упрощение  взаимного  общения 
заинтересованных органов власти, деловых кругов и групп населения, в том числе этнических общностей, разделенных 
государственными границами, поддержка соотечественников за рубежом, проживающих на приграничной территории и в 
регионе.

Специально выделяется задача создания и эффективного развития экономической, социальной инфраструктуры 
на  приграничных  территориях  и  в  регионах;  к  которой  в  определенной  мере  примыкает  задача  создания  условий, 
способствующих  сокращению  сроков  прохождения  экспортных  и  импортных  товаров  через  приграничную  территорию 
государств,  включая содействие  обустройству пунктов  пропуска через  государственную границу  системой электронного 
документооборота  и  автоматической  идентификации,  совершенствование  транспортной  инфраструктуры,  таможенных 
складов, терминалов, в том числе разработка и принятие соответствующих нормативных правовых актов.

В  качестве  отдельных  важных  задач  также  рассматриваются  создание  условий  для  взаимодействия  систем 
предупреждения  и  ликвидации  чрезвычайных  ситуаций  сопредельных  государств  –  участников  СНГ,  в  том  числе  и 
информационных, в целях повышения эффективности реагирования на чрезвычайные ситуации, имеющие трансграничные 
последствия, а также осуществление согласованной политики в вопросах обеспечения безопасности жизни граждан, охраны 
окружающей среды, предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций трансграничного воздействия на приграничных 
территориях.

Концепция  рекомендует  создать  эффективный  механизм  информационного  взаимодействия  в  целях 
предотвращения  и  снижения  неблагоприятных  последствий  опасных  гидрометеорологических  явлений  и загрязнения 
окружающей среды, обеспечивать сотрудничество в области предотвращения трансграничного загрязнения атмосферы и 
незаконной торговли озоноразрушающими веществами.

Определены  и  некоторые  основные  тематики  научного  и  гуманитарного  сотрудничества.  Так,  в  области 
здравоохранения  основное  внимание  уделяется  осуществлению  совместных  действий  по  предотвращению 
распространения эпидемий и особо опасных болезней.

В  сфере  науки  и  культуры предусматривается  издание  книг,  путеводителей  и  атласов,  публикация  статей,  в 
рамках,  выделенных  для  этой  цели  финансовых  средств,  содействие  культурному  обмену,  организация праздничных 
мероприятий, проведение выставок,  концертов, спортивных соревнований, краеведческих и исторических исследований; 
взаимодействие соответствующих компетентных служб по усилению контроля за незаконным перемещением культурных 
ценностей; совместное обустройство и поддержание в порядке воинских захоронений и гражданских кладбищ, памятников 
истории и культуры этнических меньшинств.

Еще  одним  вкладом  законодателей  стран  Содружества  в  формирование  политико-правового  поля 
межрегиональных  связей  явились  межпарламентские  слушания  «Межрегиональное  и  приграничное  сотрудничество  в 
Евразийском экономическом сообществе: состояние и перспективы», организованные 5 марта 2006 г. межпарламентской 
Ассамблеей Евразийского экономического сообщества и Комитетом Совета Федерации России.

С докладом выступил Председатель межпарламентской Ассамблеи ЕврАзЭс О.А. Абдыкаримов, с содокладом – 
Председатель Комитета Совета Федерации Федерального собрания Российской Федерации, член Бюро МПА ЕврАзЭс В.А. 
Густов, в прениях – Генеральный секретарь Евразийского экономического сообщества Г.А. Рапота, Председатель Совета 
Республики  Национального  собрания  Республики  Беларусь  А.П.  Войтович,  Аким  Северо-Казахстанской  области  А.В. 
Смирнов, первый заместитель губернатора Курганской области С.Н. Ягодин и др.

В результате всестороннего обсуждения состояния и ключевых проблем дальнейшего развития межрегионального 
и  приграничного  сотрудничества  были  приняты  Рекомендации  межпарламентских  слушаний.  Было  подчеркнуто,  что 
сотрудничество на уровне регионов – один из наиболее крупномасштабных и эффективных факторов, способствующих 
выходу государств Сообщества на реальную интеграцию,  созданию общего рынка товаров, капиталов, услуг и рабочей 
силы.  Весь  комплекс  проблем,  обусловленных  разрывом кооперационных  связей,  спадом производства,  неплатежами, 
снижением уровня жизни населения, наиболее остро отразился на приграничных регионах, в которых в целом ряде случаев 
разорваны не только экономические, но и культурные и бытовые контакты жителей.

Участники слушаний отметили определенные позитивные меры по развитию трансграничного взаимодействия. 
Так, в целях реализации Соглашения об обеспечении свободного и равного права пересечения физическими лицами границ 
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в  Беларуси  и  Казахстане  приняты  меры  по  организации  приоритетного  порядка  перемещения  товаров,  ввозимых  и 
вывозимых физическими лицами, постоянно проживающими в государствах – членах ЕврАзЭс62.

Другое  направление  формирования  необходимого  политического  и  правового  климата  межрегионального 
сотрудничества  со  странами  СНГ  проходило   по  линии  двусторонних  договоренностей  и  мероприятий  Российской 
Федерации и стран Содружества.

Основу  правовой  базы,  на  которой  строятся  двусторонние  отношения  России  со  странами  СНГ,  составляют 
договоры о дружбе и сотрудничестве63 и договоры и соглашения в различных областях и сферах сотрудничества64. Для 
реализации договоренностей, содержащихся в этих документах, принимаются федеральные программы. Так, например, в 
рамках программы «Поддержка Российской Федерацией интеграционных процессов в области образования в государствах 
–  участниках СНГ» Таджикистану,  в  том числе и регионами России,  было направлено в  2005 г.  150 тыс.  учебников  и 
художественной  литературы,  поставлено  оборудование  и  учебно-познавательная  программа  «Школьник-ТВ»,  в 
центральных и региональных вузах России обучалось более 700 студентов – граждан Таджикистана, и т.д.

Серьезным  стимулом  межрегионального  сотрудничества  являются  двусторонние  встречи  на  высшем  уровне, 
посвященные  углублению  диалога  между  субъектами  РФ и  административно-территориальными  объединениями  стран 
СНГ.  Открывая  форум  в  Челябинске  18  мая  2005  года,  посвященный  российско-казахстанскому  приграничному 
взаимодействию, Президент России В.В. Путин сказал: «Полагаю, что в таком формате мы сможем не только подробно 
обсудить  сегодняшнюю  ситуацию,  но  и  простимулировать  поиск  новых  эффективных  механизмов  межрегионального 
взаимодействия»,  «развитие  такого межрегионального  сотрудничества  –  весомый вклад успешного выхода и России и 
Казахстана на реальную интеграцию, на создание Единого экономического пространства»65.

Действенным средством создания политико-правовых предпосылок регионального сотрудничества со странами 
СНГ  стали  регулярно  проводимые  форумы  двустороннего  сотрудничества.  Так,  например,  на  Втором  российско-
азербайджанском форуме сотрудничества, проходившем с 21 по 24 февраля 2006 г. в Баку, В рамках форума 22 февраля 
прошла презентация  Ульяновской  области  бизнес  –  сообществу  Азербайджанской  республики.  В  презентации приняли 
участие Правительство и крупнейшие предприятия Ульяновской области: Холдинговая компания «АМС-ГРУПП», «УАЗ», 
«Волга – Днепр», Ульяновский моторный завод. Руководитель службы маркетинга Холдинговой компании «АМС-ГРУПП» 
выступил  с  презентацией  основных  направлений  деятельности  холдинга:  промышленное  производство  и  сбыт 
автокомпонентов,  узлов  и  агрегатов  (заводы  «Автодеталь-сервис»  и  «Электром»,  компания  «Техресурс»),  легкая 
промышленность  (фабрика  «Элегант»).  По  итогам  презентации  получены  многочисленные  положительные  отзывы  со 
стороны организаторов и участников форума.

Представители  «АМС-ГРУПП»  выступили  с  докладом  на  «круглом  столе»  «Развитие  межрегионального 
экономического сотрудничества» на тему: «Перспективы промышленного развития в рамках российско-азербайджанского 
экономического  сотрудничества».  По  итогам  выступления  на   «круглом  столе»  были  получены  предложения  о 
сотрудничестве  со  стороны  крупных  азербайджанских  компаний,  занятых  в  сфере  автомобиле-  и  машиностроения, 
нефтедобычи и нефтепереработки. Состоялось обсуждение новых совместных бизнес-проектов: открытие в Азербайджане 
совместного  производства  автокомпонентов  к  автомобилям  российского  и  иностранного  производства,  расширение  на 
территории  Азербайджанской  республики  сети  мультибрендовых  супермаркетов  «АМС-ГРУПП»  по  оптово-розничной 
реализации автокомпонентов. Представители «АМС-ГРУПП» посетили крупнейшие автомобильные заводы Азербайджана: 
Бакинский машиностроительный, Гянджский и Сумгаитский автомобильный заводы66.

На конкретные проблемы регионального спектра связей нацелены заседания Межправительственных комиссий по 
сотрудничеству.  Так,  заседание  российско-казахстанской  комиссии  29  мая  2003  года  в  Астрахани  было  посвящено 
выработке рекомендаций правительствам по упрощению процедур таможенного и пограничного контроля.

На встрече обсуждались и проблемы переноса пунктов пропуска ближе к границе. В частности, железнодорожный 
пункт пропуска со станции Аксарайская-2 Астраханского отделения, расположенной в 45 км от границы, на станцию Малый 
Арал.

Итогом переговоров стало принятие решения об укреплении взаимодействия в транспортной, природоохранной 
сферах, по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций, по развитию миграции, туризма и спорта67.

Важной  составляющей  политико-правового  пространства  межрегионального  сотрудничества  являются 
договоренности и международные конференции, специально посвященные проблемам регионального взаимодействия.

Первым  документом,  устанавливающим  нормы  российско-казахстанских  межрегиональных  отношений  стало 
Соглашение  «О принципах  экономического,  научно-технического  и культурного  сотрудничества  сопредельных областей 
Республики Казахстан и Российской Федерации», подписанное главами всех приграничных субъектов обоих государств 9 
января  1993  года.  На  основании  этого  документа  были  созданы  межобластные  комиссии  для  урегулирования  всех 
вопросов, в том числе для осуществления согласованных мер по регулированию миграционной политики68. Соглашением 

62 Парламентский вестник. Март. 2006.
63 См.,  например:  Договор  «Об  основах  межгосударственных  отношений,  дружбе  и  сотрудничестве  между  российской 

Федерацией и Республикой Узбекистан» от 30 мая 1992 г. и др.; Соглашение Правительства Российской Федерации и Правительства 
Таджикистана «О сотрудничестве в области культуры, науки, образования, здравоохранения, информации, спорта и туризма» от 10 мая 
1995 г. / Дипломатический вестник. Май. 1995. И др.

64 Пресс-релиз Посольства РФ в Таджикистане. 2006. С. 14.
65 Челябинский рабочий. 19 мая. 2005.
66 Губернатор и правительство Ульяновской области. Информационный вестник. Март. 2006. С. 7.
67 Российская газета. 30 мая. 2003.
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Министерств  внутренних  дел  России  и  Казахстана  разрешалось  органам  внутренних  дел  приграничных  районов 
устанавливать прямые связи и подписывать протоколы о сотрудничестве69. 

На  встрече  правительств  России  и  Казахстана  28  марта  1994  года  был  заключен  договор  о  дальнейшем 
углублении  интеграции  и  об  обеспечении  «безвизового  передвижения  своих  граждан  с  соблюдением  права  свободно 
проживать и осуществлять не запрещенную законом экономическую деятельность на территории любой из сторон»70.

Примером мероприятия,  расширяющего границы межрегионального сотрудничества,  может служить российско-
армянская  конференция,  состоявшаяся  в  конце  2005  г.,  специально  посвященная  этому  направлению  двустороннего 
взаимодействия.

Касаясь  вопросов  межрегионального  сотрудничества,  Председатель  Совета  Федерации  России  С.Миронов,  в 
частности,  отметил,  что  они  являются  одним из  приоритетных  направлений  российской  и  армянской  государственной 
политики. Динамика заключенных соглашений свидетельствует, заявил он, что наши страны являются лидерами в этом 
отношении в Содружестве Независимых Государств. По его словам, между субъектами РФ и администрациями армянских 
марзов активно формируется договорная база. Так,  заявил он, в настоящее время 15 субъектов Федерации подписали 
свыше  20  соглашений  и  3  протокола  о  намерениях  по  межрегиональному  сотрудничеству  с  армянскими  партнерами. 
Расширяется и круг городов, которые выходят на установление прямых связей.

Документы российско-армянского  межрегионального  сотрудничества,  особенно  таких  российских  регионов,  как 
Москва,  Санкт-Петербург,  Краснодарский  край,  Свердловская  область,  предусматривают  прямые  контакты  между 
администрациями городов  и предприятиями,  сказал  Председатель  Совета  Федерации.  Эти  документы,  по  его  словам, 
развивают  двустороннее  российско-армянское  сотрудничество  в  сферах  экономики,  науки  и  культуры,  наполняют 
конкретным  содержанием  Договор  о  дружбе,  сотрудничестве  и  взаимной  помощи  между  Российской  Федерацией  и 
Республикой Армения.

Вместе  с  тем,  продолжал глава  верхней  палаты Федерального  Собрания  РФ,  позитивная картина  российско-
армянских связей не должна давать повода для самоуспокоения. У государств, по его словам, еще имеется значительный 
нереализованный потенциал71.

Конкретным направлениям межрегионального партнерства посвящаются парламентские слушания. Так, 8 декабря 
1999  года  в  Совете  Федерации  прошли  организованные  Комитетом  по  делам  Содружества  Независимых  Государств 
парламентские слушания «Российско-украинское сотрудничество: динамика развития после вступления в силу Договора о 
дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Российской Федерацией и Украиной».  В них приняли участие члены Совета 
Федерации и депутаты Государственной Думы, руководители ряда федеральных министерств и ведомств, представители 
российских деловых и научных кругов, средств массовой информации.

Участники  парламентских  слушаний  отметили,  что  вступление  в  силу  Договора  от  31  мая  1997  г.  стало 
крупнейшим событием в российско-украинских отношениях. Подчеркивалось изменение в лучшую сторону атмосферы и 
подходов в обеих странах к обсуждению и решению проблемных вопросов двусторонних отношений. Активизировались 
политические контакты.

Третьим источником формирования политико-правовых основ регионального сотрудничества со странами СНГ 
является  законодательная  база  местных  органов  власти,  фиксирующая  права  регионов  в  области  международного 
сотрудничества. Так, в уставе Смоленской области, принятом Смоленской областной Думой 26 апреля 2001 года, в разделе 
ст. 10 «Предметы ведения и полномочия Смоленской области» говорится: «Вне пределов ведения Российской Федерации 
…  к  ведению  Смоленской  области  относятся:  … 1)  международные,  межрегиональные  и  внешнеэкономические  связи 
Смоленской области»72.

Четвертый  уровень  политико-правового  пространства  межрегиональных  связей  охватывает  договоры  и 
соглашения, непосредственно заключенные с территориально-административными объединениями субъектами РФ.

Так,  например, на сегодняшний день заключено более 300 региональных российско-украинских соглашений.  С 
российской стороны в этих связях участвуют 37 субъектов Российской Федерации. Вместе с тем, реально работающими 
оказались не более 180 договоров73.

Заключены  и  действуют  прямые  соглашения  Москвы,  Санкт-Петербурга,  Свердловской,  Тюменской,  Омской 
областей с регионами Киргизии74.

В июне 2001 г. в ходе встречи губернатора Югры Александра Филиппенко и Президента Республики Беларусь 
Александра Лукашенко был подписан протокол о сотрудничестве, который позднее воплотился в целый ряд конкретных 
договоренностей.  Были  подписаны  соглашения  о  создании  на  базе  ООО  «Северавтотранс»  (г.  Сургут)  сервисного  и 
дилерского  центров  автотехники  марки  МАЗ.  Кроме  того,  руководство  МАЗа  будет  регулярно  информироваться  о 
проведении в Ханты-мансийском автономном округе выставок и тендеров, что может послужить поводом для продвижения 
товара  на  Югорский  рынок.  Белорусская  сторона  в  феврале–марте  2004  г.  поставила  в  округ  на  опытные испытания 
городской автобус МАЗ-103 «Арктика».

68 Соглашение  «О  принципах  экономического,  научно-технического  и  культурного  сотрудничества  сопредельных  областей 
Республики Казахстан и Российской Федерации». 9 января 1993 г. – Российская газета. 10 января. 1993.

69 Там же.
70Правительственный вестник. Март. 1994. 
71 Пресс-служба Совета Федерации России. – М., 2005.
72 Уставы и Конституции субъектов РФ. – М., 2005. С. 43–48.
73 Аналитический вестник Совета Федерации ФС РФ. № 7(119). 2000. С. 68.
74 Бизнес в странах СНГ. – М., 2004. С. 117.
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Другие  соглашения  касались  приобретения  в  собственность  авиакомпании  «UТair»  3–5  самолетов  Ту-134, 
прошедших капитальный ремонт на «Минском авиаремонтном заводе»; создания в Ханты-Мансийском автономном округе 
дилерского  центра  по  продажам  и  обслуживанию  дорожно-строительной  коммунальной  техники  минского  предприятия 
«Амкодор-Ударник»,  а  также  развития  сотрудничества  в  сферах  жилищно-коммунального  хозяйства,  лесопереработки, 
банковских услуг, здравоохранения, искусства и культуры; региональный договор Ивановской области с территориальными 
объединениями в хлопкоперерабатывающей, плодоовощной и текстильных областях. Кроме того, по словам председателя 
Законодательного собрания Ивановской области Андрея Назарова, «представители малого и среднего бизнеса Ферганской 
долины имеют в России благодатную почву для развития ресторанного бизнеса. Также, одним из направлений, по которому 
мы  намерены  работать,  является  обучение  наманганской  молодежи  в  ивановских  вузах.  Наши  учебные  заведения 
способны подготовить специалистов текстильного, химико-технологического и медицинского профиля»75.

С целью снабжения Москвы плодоовощной продукцией из Узбекистана, 11 мая 2007 г. руководитель Департамента 
продовольствия  А.И.  Бабурин  подписан  Договор  о  поставках  овощей  и  фруктов  в  российскую  столицу  с  фирмой, 
представляющей интересы узбекских регионов, ЗАО «Деловой совет»76.

Особого внимания заслуживает опыт выстраивания политико-правовых региональных отношений с территориями 
Казахстана.

Еще  в  1993  году  было  подписано  Соглашение  «О  торгово-экономическом,  научно-техническом,  социально-
культурном и правовом сотрудничестве между Павлодарской (Республика Казахстан) и Омской (Российская Федерация) 
областями.

В  этом  документе  указывается,  что  Стороны намерены  координировать  усилия  в  борьбе  с  преступностью  и 
правонарушениями  с  соблюдением  законодательства  своих  государств  и  международных  договоров,  в  том  числе 
регламентирующих вопросы оказания правовой помощи. Правоохранительные органы Сторон будут сотрудничать в сфере 
обмена  юридической,  правовой  информации,  делиться  опытом  законодательной,  правоприменительной  практики. 
Приграничные  территории  Российской  Федерации  (Омская  область)  и  Казахстана  (Павлодарская  область)  выступают 
равноправными субъектами приграничного сотрудничества и тем самым сообща и каждая область в отдельности являются 
«проводниками внешней политики своих государств, осуществляя обоюдовыгодное сотрудничество»77.

В 1997 году в Оренбурге главами администраций области и трех казахстанских регионов (Западно-Казахстанской, 
Актюбинской и Кустанайской областей)  были подписаны Договор «Об установлении и развитии основных направлений 
партнерских отношений», Договор «О сотрудничестве в области охраны окружающей среды,  использования природных 
ресурсов  и  обеспечения  экологической  безопасности  на  сопредельных  территориях»,  а  также  Соглашение  «О 
сотрудничестве  в  области  защиты населения  и  территорий  от  чрезвычайных  ситуаций  трансграничного  характера».  В 
совместном  Коммюнике  о  встрече  говорилось,  что  приграничное  сотрудничество  «имеет  конструктивный  характер  и 
способствует  оживлению  производственно-хозяйственных  отношений,  активизации  взаимополезных  контактов  в  сфере 
науки, образования, культуры, искусства и спорта, повышению эффективности работы правоохранительных, судебных и 
других государственных органов»78.

С целью решения приграничных проблем в июне 1998 года состоялся визит оренбургской делегации в Астану, где 
были проведены переговоры в Правительстве и министерстве энергетики, индустрии и торговли Республики Казахстан.

20 января 1999 года по приглашению казахстанской стороны делегация Оренбургской области приняла участие в 
официальной церемонии вступления в должность Президента Республики Казахстан Нурсултана Назарбаева.

Представители администрации Оренбургской области были включены в состав Межправительственной российско-
казахстанской Комиссии и ее рабочей подкомиссии по приграничным вопросам.

В мае 2001 года группа депутатов Законодательного собрания Оренбургской области посетили с рабочим визитом 
Актюбинскую  область.  Состоялся  рабочий  визит  в  Оренбургскую  область  Акима  Западно-Казахстанской  области  К.Е. 
Кушербаева. Прошли переговоры с главой областной администрации А.А. Чернышевым, в ходе которых был подписан 
меморандум о сотрудничестве.

В 2001 году Республика Казахстан отметила десятилетний юбилей государственного суверенитета. В этой связи с 
31 мая по 3 июня в Актобе (Актюбинск) прошли Дни культуры оренбургской области. На открытии Дней культуры побывала 
официальная  делегация,  возглавляемая  заместителем  главы  администрации  области  В.И.  Миркитановым.  В  акимате 
Актюбинской области были проведены переговоры по широкому кругу проблем торгово-экономического и производственно-
хозяйственного сотрудничества.

По данным Председателя Комитета Совета Федерации России по делам СНГ В. Густова к марту 2003 года было 
заключено 200 казахстанско-российских межрегиональных соглашений.

В  целом  все  четыре  направления  формирования  политико-правового  пространства  межрегиональных  связей 
субъектов РФ со странами СНГ создали возможность потенциального роста и углубления этого взаимодействия.

75 Текстильщик. Апрель. 2006.
76 Московский комсомолец. 14 мая. 2007.
77 Вечерний Омск. 24 июня. 1993.
78 Оренбуржье и Республика Казахстан: приграничные аспекты сотрудничества. – Оренбург, 1997. С. 206; 203–228.
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